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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Элла Памфилова
доложила президенту,
чем больше всего 
не довольны россияне 

Жалоба 
с правом передачи

Елена Яковлева 

СЕГОДНЯ «РГ» публикует до-
клад Уполномоченного по пра-
вам человека в РФ. Элла Памфи-
лова специально для «РГ» про-
комментировала его самые ин-
тересные моменты.

Вчера она провела для жур-
налистов последнюю пресс-кон-
ференцию в качестве омбудсме-
на. Высокий статус Института 
уполномоченного по правам че-
ловека, его независимость, 
укрепление положения регио-
нальных коллег — вот тот поло-
жительный итог, на который в 
первую очередь обратила вни-
мание Элла Памфилова. Но вы-
сокий статус важен не сам по 
себе, а для защиты прав людей, 
«без оглядки на разных началь-
ников», но с опорой на закон.

Элла Памфилова продолжает 

настаивать, что об актуальности 
тех или иных проблем в право-
защитной сфере нельзя судить 
по количеству и характеру по-
данных омбудсмену жалоб. Ис-
следования, которые постоянно 
проводит Институт омбудсме-
на, показывают, что для граждан 
приоритетными остаются права 
на медицинскую помощь, на об-
разование, а также право на 
труд и достойную зарплату. Со-
циальные и экономические пра-
ва по-прежнему на первом ме-
сте. Если смотреть по количест-
ву жалоб, то на первом месте 
оказываются проблемы судо-
производства, прежде всего уго-
ловного. Специфическая группа 
граждан, находящаяся под след-
ствием или в заключении, наи-
более активна в подаче 
жалоб и обращений к 
омбудсмену.

ПРОЕКТ Предложено расширить
список вещей, разрешенных
в передачах в СИЗО

Посидят с огоньком

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России подготовило проект по-
правок во внутренние правила 
следственных изоляторов, раз-
решающих передавать арестан-
там в посылках табак. 

В целом проект расширяет 
список предметов, которые мож-
но передавать заключенному с 
воли, а также  того, что ему раз-
решено иметь в камере. Уголов-
ный кодекс, фотографии доро-
гих сердцу людей, небольшие 
иконы теперь официально в раз-
решенном списке. 

А поводом для подготовки 
проекта стало некоторое юриди-
ческое недоразумение, допу-
щенное при разработке прежних 
инструкций. На это обратили 
внимание в прокуратуре. Как по-
яснили в Минюсте, проект раз-
работан после получения проте-
ста из Генпрокуратуры: в над-
зорном ведомство посчитали не-
правильным, что  действующие 
нормы фактически обязывают 

арестантов-курильщиков поку-
пать сигареты только в тюрем-
ных ларьках. 

Дело в том, что в начале года 
внутренние правила были скор-
ректированы. Причем поправки 
были приняты с гуманными це-
лями, чтобы в целом расширить 
список разрешенных предметов 
в СИЗО. Но так вышло, что неко-
торые новые формулировки ока-
зались не совсем удачными и та-
бак в передачах оказался как бы 
вне закона

Если читать действующие ин-
струкции буквально, то курево, 
переданное родственниками, 
держать в камере запрещено. 
Есть масса сигналов с мест, что 
во многих следственных изоля-
торах именно так и стали пони-
мать букву инструкции. 

В результате у родственников 
заключенных в одночасье пере-
стали принимать сигареты. Еще 
вчера было можно. 

А сегодня вступил в 
силу новый приказ, и 
стало нельзя. 
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Только в «РГ» Командующий группировкой войск РФ 
в Сирии дал первое интервью — «Российской газете»

Сирия: 
русский гром

Ирина Краснопольская

П
очти год Главное бюро 
медико-социальной эк-
спертизы по Нижегород-

ской области не берет на учет 
собаку-поводыря для Регины 
Парпиевой.

Об этой истории газета пи-
шет не первый раз, однако ситу-
ация не меняется. Поэтому мы 
вынуждены вновь  обратиться к 
этой теме. Тем более, что она ка-
сается не только Регины. На-
помним суть дела.  В Нижего-
родской области в деревне Редь-
кино живет четырнадцатилет-
няя Регина Парпиева с мамой 
Гульнорой. В этой семье огром-
ное несчастье. Внезапно, когда 
Регине было восемь лет, она, 
проснувшись однажды утром, 
сказала: «Я ничего не вижу». 
Поверить в это было совершен-
но невозможно: огромные кра-
сивые глаза внешне никак не из-
менились. До этого девочка ни-

когда не болела. И вообще была 
полная счастливая семья — 
мама Гульнора, старший брат  
Тимур и был отец. Но, как это 
часто  бывает, отец беду 
не перенес — ушел из 
семьи и создал дру-
гую. Гульнора вы-
н у ж д е н а  б ы л а 
уволиться с рабо-
ты. 

 Годы в боль-
ницах. Диагноз — 
о п т и к о м и е л и т 
Д е в и к а  —  н е 
только страш-
нейший,  но и 
редчайший. По  
п о в о д у  н е г о 
д а ж е  ч е т к о й 
стат и ст и к и  в 
мире нигде нет. 
Как и методов 
лечения.  Время 
от времени удава-
лось снять самые 
тяжелые прояв-

ления болезни. Отдадим дол-
жное и самой девочке, и ее 

маме, и  Тимуру, которые 
стойко переносили беду. 
Но наступило время, когда 
Регина уже не только не 
видела, но и не могла хо-
дить. 

Мы писали, что в какой-то 
момент Регине повезло. Мо-

лодой, умный, знающий врач-
исследователь Кирилл Киргизов 
в московской больнице переса-
дил Регине костный мозг. До-
нором был брат Регины — Ти-
мур. Наступила ремиссия. 
Регина начала вставать. Но 
спустя семь месяцев все 
вернулось на круги своя, и, 
казалось, что больше ниче-
го сделать нельзя. И тогда 
Кирилл рискнул: впервые в 
мире пересадил Регине 

стволовые клетки, доно-
р о м  к ото р ы х 
был тот же Ти-
мур.

Юрий Гаврилов

К
огда на прошлой неделе 
президент РФ Влади-
мир Путин награждал в 
Кремле особо отличив-
шихся в Сирии военно-

служащих, мало кто знал, что удо-
стоенный звания Героя России ге-
нерал-полковник Александр 
Дворников почти полгода коман-
довал нашей войсковой группи-
ровкой в этой арабской стране. 

Прежде фамилия военачальни-
ка, занимающего должность пер-
вого заместителя — начальника 
штаба Центрального военного 
округа, ни разу не упоминалась в 
связи с воздушной и тем более на-
земной операцией против терро-
ристов. И только узкий круг лиц 
был в курсе, что Дворников ко-

мандирован в Сирию, руководит 
там нашими подразделениями и 
координирует их взаимодействие 
с местными правительственными 
войсками. 

Подробности многих боевых 
операций, разработанных и осу-
ществленных под командованием 
Дворникова, до сих пор засекрече-

ны. Но о некоторых событиях сво-
ей сирийской командировки гене-
рал впервые рассказал в эксклю-
зивном интервью «Российской га-
зете». 

Александр Владимирович, давай-
те вспомним, что творилось на 
территории Сирии на момент 

ввода туда российского воинско-
го контингента. 
АЛЕКСАНДР ДВОРНИКОВ: Возглавляе-
мая мной группа российских 
войск прибыла в Сирийскую 
Арабскую Республику в сентябре 
прошлого года с задачей на месте 
разобраться со складывающейся 
ситуацией и состоянием сирий-
ской армии. 

Могу сказать одно: обстановка 
на тот момент была явно не в поль-
зу Дамаска. Террористы, общая 
численность которых составляла 
более 60 тысяч человек, заняли 
около 70 процентов территории 
Сирии. Бандформирования захва-
тили крупнейшие города 
Идлиб, Пальмиру и Рак-
ку. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Когда чиновник от соцзащиты глух и слеп

Собачье дело
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Один миллион рублей — 
средний ущерб от каждого 
мошенничества со страхо-
ванием жизни и здоровья
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Дмитрий Билан предстанет 
офицером Белой армии и его 
потомком в фильме «Герой»
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Франция — Россия: 
товарищеский матч 
сборных как репетиция чем-
пионата Европы  
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Горы мусора переработают 
в мегаватты — минэнерго 
займется развитием 
генераторов на свалках

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

В Сирии командующий крайне 
редко попадал в фотообъектив. 

Ростехнадзор:  
Вопросы экспертам 
задаем корректные, 
правильные ответы 
получаем не всегда
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Австралийский доллар  51,4274
Азербайджанский манат  42,3523
Армянский драм**  14,0948
Белорусский рубль****  33,5937
Болгарский лев  38,7050
Бразильский реал  18,8967

Венгерский форинт**  24,2458
Вон Республики Корея***  58,2812
Датская крона  10,1577
Доллар США  67,6409
Евро  75,6902
Индийская рупия*  10,1240

Казахстанский тенге**  19,5777
Канадский доллар  51,7172
Киргизский сом**  94,0176
Китайский юань  10,4108
Молдавский лей*  34,5283
Новый туркменский манат  19,9325

Норвежская крона*  80,1784
Польский злотый  17,7633
Румынский лей  16,9522
СДР  94,8028
Сингапурский доллар  49,5393
Таджикский сомони*  86,0736

Турецкая лира  23,5600
Узбекский сум***  23,6921
Украинская гривна*  25,8171
Фунт стерлингов  95,9419
Чешская крона* 28,0029
Шведская крона*  81,9244

Швейцарский франк  69,3397
Южноафриканский рэнд*  44,3372
Японская иена**  60,1146

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.03.16 

Акцент

 На момент ввода в Сирию рос-
сийских войск численность 
террористов там составляла 
более 60 тысяч человек
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

В России и Беларуси 
ищут лучшего 
молодого учителя 
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Это  дружба и помощь, оказывается, вне закона.
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КОШЕЛЕК МРОТ повысят до 
прожиточного минимума

Решат 
уравнением

Марина Гусенко

СУДЬБА минимального размера оплаты труда (МРОТ) 
должна решиться до конца года. За это время правитель-
ство, профсоюзы и работодатели должны окончательно 
договориться о повышении оплаты труда до уровня про-
житочного минимума и подготовить законопроект. 

Об этом сказал министр труда и социальной защиты 
России Максим Топилин на Неделе российского бизнеса.

«В 2001 году мы приняли закон, по которому МРОТ 
должен быть равен прожиточному минимуму. Но эта 
норма до сих пор не реализована», — сказал он. И доба-
вил, что в этом мы сильно отстаем от других стран, в том 
числе от тех, чья экономика намного слабее российской.

Вопрос повышение заработной платы особенно акту-
ален сейчас, когда 
страна переживает 
нелегкие времена. 
По словам вице-пре-
мьера Ольги Голо-
дец, падение доходов 
населения в России 
характеризуется как 
очень резкое. А по 
данным Росстата, 
количество людей с 
доходами ниже про-
житочного миниму-
ма увеличилось с 
16,1 до 19,2 миллио-
на человек. Это максимальный показатель за последние 
девять лет. В связи с этим Голодец отметила, что главный 
вопрос на повестке дня — это уровень оплаты труда. Она 
призвала к переговорам работодателей и профсоюзов, в 
ходе которых нужно будет найти разумный подход к си-
стеме оплаты труда. 

По мнению Максима Топилина, опасения бизнеса, 
что в случае повышения минимальной зарплаты увели-
чится теневая составляющая в экономике, сильно преу-
величены. Законопроект по повышению МРОТ должен 
будет содержать реальные сроки и условия повышения 
зарплаты. Таким образом, у бизнеса будет возможность 
к этому подготовиться. Также Ольга Голодец отметила, 
что, ситуация на рынке труда продолжает оставаться от-
носительно благополучной, уровень общей безработицы  
— 5,8 процента. При этом количество вакансий во всерос-
сийской базе данных, опубликованной на сайте «Работа 
в России», стабильно больше одного миллиона. 

Что касается пенсий, Голодец сказала, что Страте-
гия развития пенсионной системы, принятая в 2012 
году, — одна из самых успешных реформ российской 
власти. И изменения в нее вносить не планируется. 

Также Голодец отметила, что правительство пока не 
обсуждало предложенную минфином реформу систе-
мы страховых взносов в социальные внебюджетные 
фонды.  Между тем, по мнению председателя Федера-
ции независимых профсоюзов России Михаила Шма-
кова, передача функции по администрированию взно-
сов от социальных фондов налоговой инспекции может 
разрушить систему социального страхования в России. 

ТЕХНОЛОГИИ Сборы 
с операторов пойдут 
напрямую на развитие 
связи в регионах

Деньги 
на вышку

Татьяна Шадрина

СРЕДСТВА, которые сегодня мобильные операторы пе-
речисляют в Фонд универсальной связи, не должны по-
падать в общий бюджетный котел, а идти исключительно 
на развитие инфраструктуры в регионах. 

В этом уверен глава минкомсвязи Николай Никифо-
ров.

Если наладить целенаправленное перечисление 
средств, то повышать сборы с мобильных операторов 
(они сегодня составляют 1,2 процента от ежегодной при-
были) не потребуется, уверен министр.

Из 14,8 миллиарда рублей, которые в этом году долж-
ны перечислить компании, связистам достанется лишь 
половина. Они недополучат 6,9 миллиарда рублей, под-
считал Никифоров. В этом вопросе нужно искать ком-
промисс с экономическим блоком правительства, доба-

вил он. 
При условии, что 

все собранные сред-
ства пойдут на связь, 
в течение пяти лет в 
каждом небольшом 
населенном пункте 
может появиться 
нормальная оптиче-
ская связь и доступ в 
Интернет. 

В идеале надо, 
чтобы в каждом от-
делении почтовой 
связи в маленьких 

городах и поселках была установлена антенна сотовой 
связи. Это будет огромным инфраструктурным проры-
вом для нашей страны в рамках программы по устране-
нию цифрового неравенства. 

Как рассказал глава Россвязи Олег Духовницкий, на 
средства Фонда универсальной связи содержатся 148 
тысяч действующих таксофонов и 20 тысяч точек досту-
па в Интернет, расположенных в почтовых отделениях. 
Идет работа по прокладке оптических линий связи в ма-
лые населенные пункты, отметил он. 

Основная стройка линий связи в рамках программы 
устранения цифрового неравенства должна быть закон-
чена в 2018 году. Но есть риск, что придется перенести 
сроки окончания данного проекта. 

АРКТИКА НА ПРОВОДЕ

Связь появится скоро и в Арктике. Эксперты разработали проект 

по  прокладке туда линий связи и развитию в этом секторе спутни-

ковой системы для обеспечения более широкого покрытия. 

«Здесь вопрос в экономической целесообразности и источниках 

финансирования. Цена вопроса более 50 миллиардов рублей. 

При этом речь идет о трех спутниковых аппаратах на высокой эл-

липтической орбите», — уточнил Николай Никифоров. Но пока 

источников финансирования здесь нет, добавил министр. 

При этом по плану уже в начале 2020 годов в Арктике должна поя-

виться устойчивая и качественная связь.

ВЛАСТЬ В Кремле обсудили взаимодействие бизнеса и силовых структур 

Все по закону
Кира Латухина

П
резидент провел первое 
заседание рабочей группы 
по мониторингу и анализу 

правоприменительной практики 
в сфере предпринимательства.

Эта структура была сформи-
рована в феврале для организа-
ции взаимодействия предприни-
мательских объединений с феде-
ральными органами власти. В ее 
состав вошли представители 
кремлевской администрации, 
МВД, ФСБ, СК и Генпрокурату-
ры, а также крупнейшие ассоциа-
ции бизнеса. «Я регулярно встре-
чаюсь и с представителями биз-
нес-сообщества, и, разумеется, 
также систематически с руковод-
ством различных правоохрани-
тельных органов и специальных 
служб, — заметил Путин. — И от 
тех и от других слышу претензии 
в адрес противоположной сторо-
ны, причем на постоянной осно-
ве. В общем и целом это понятно, 
есть определенный конфликт».

«Предприниматели указыва-
ют на то, что сотрудники право-
охранительных органов преуве-
личивают или, так скажем, пре-
вышают свои полномочия и, дей-
ствуя таким образом, разрушают 
так нужную нам благоприятную 
бизнес-среду», — сказал прези-
дент. «Что эта сфера чрезвычай-
но важна — не подлежит никако-
му сомнению, — заметил он. — По-

тому что только при создании 
благоприятного бизнес-климата 
мы можем рассчитывать на то, 
что наша экономика будет кон-
курентоспособной и эффектив-
ной». «Конечно, правоохрани-
тельные органы должны обеспе-
чивать интересы государства. И, 
что греха таить, есть коррупци-
онные проявления среди право-
охранительных органов, это по-
нятно. И это то, с чем мы борем-
ся, будем продолжать бороться», 
— продолжил Путин. Но нередки и 
нарушения закона со стороны 
предпринимательского сообще-
ства. «Нам нужно обеспечить 
главное — безусловное выполне-
ние законов со стороны всех гра-
ждан РФ, чем бы они ни занима-
лись — и правоохранительной де-
ятельностью, и бизнесом», — под-
черкнул глава государства. 

Президент рассчитывает, что 
на этой площадке не будет лобби-
рования, а будет анализ право-
применительной практики — что-
бы создать баланс интересов, в 
том числе и путем совершенство-
вания законодательства. 

Руководитель рабочей груп-
пы, глава кремлевской админи-
страции Сергей Иванов сообщил, 
что уже прошло несколько пред-
варительных совещаний. Задача 
— качественно улучшить деловой 
климат и пресечь попытки давле-
ния на бизнес.

«В УК и УПК есть немало оче-

видных пробелов, которые созда-
ют возможности для злоупотре-
блений», — отметил Иванов. И 
привел ряд примеров. Так, право-
охранительные органы заводят 
уголовное дело на предпринима-
теля и изымают вещдоки — доку-
менты и товары, и как долго их 
могут держать, неизвестно. «Ра-
бота компании фактически оста-

навливается, бизнес разрушает-
ся», — пояснил он. Так что нужно 
эти недочеты исправить.

Еще одно предложение каса-
ется ответственности за преступ-
л е н и я  в  с ф ер е  э к о н о м и к и . 
«Никто не говорит, что надо за-
крывать глаза за нарушения 
предпринимателей. Но наказа-
ние должно быть адекватным», — 
пояснил глава кремлевской ад-
министрации. Возбудить уголов-
ное дело на предпринимателя 

сейчас можно за хищение 1 тыся-
чи рублей. Так что пороговые 
значения ущерба нужно приво-
дить в соответствие с реалиями.

«Нельзя руководствоваться 
целью обязательно наказать, 
упрятать за решетку, посадить», 
— продолжил Иванов. Если биз-
несмен впервые совершил пре-
ступление и добровольно всем 

пострадавшим возместил ущерб, 
то есть веские основания освобо-
дить его от уголовного наказа-
ния. Такой подход и сейчас при-
меняется в налоговой сфере: 
надо распространить его и на 
экономические правонаруше-
ния, предложил он.

Все бизнес-организации рату-
ют за то, чтобы закрепить в зако-
не право на допуск нотариуса в 
СИЗО: чтобы предприниматели 
могли делегировать право управ-

ления своим бизнесом, продол-
жил Иванов. Но при этом нельзя 
допускать сокрытие ими имуще-
ства или денежных средств.

«Притчей во языцех» назвал 
глава президентской админи-
страции мошенничество в сфере 
предпринимательской деятель-
ности. Малый и средний бизнес 
постоянно ставит этот вопрос, 
сказал он. Раньше за это назнача-
ли более мягкое наказание, чем 
другим, но КС постановил, что 
это нарушает права граждан.

«Главное — найти баланс меж-
ду соблюдением законности в 
предпринимательской среде и 
созданием благоприятного ин-
вестклимата», — пояснил Ива-
нов. Одно дело — история с доль-
щиками или руководителями 
некоторых банков, которые 
фактически похищают вклады. 
Но в большинстве случаев за мо-
шенничество наказывают тех, 
кто просто не смог выполнить 
обязательства по контракту или 
договору, причем не по злому 
умыслу, добавил он. «Далеко не 
всегда можно ставить знак ра-
венства между ними и мошенни-
ками, которые намеренно идут 
на обман и наносят зачастую 
многомиллиардный ущерб», — 
заметил глава кремлевской ад-
министрации, предложив диф-
ференцировать порог в зависи-
мости от того, кто совершил мо-
шеннические действия.

СОЦЗАЩИТА 

Мосгордума 
одобрила 
закон 
о льготах 
на капремонт, 
внесенный 
«единорос-
сами» 

ЕДИНОГЛАСНО

Богдан Степовой 

МОСГОРДУМА приняла вчера 
в окончательной редакции закон 
о льготах по оплате капремонта 
для пенсионеров старше 70 лет. 
Столичные депутаты единогла-
сно проголосовали за новый за-
конопроект. 

Напомню, с 1 января 2016 
года вступил в силу федераль-
ный закон, предоставляющий 
регионам, в том числе и Мо-
скве, право устанавливать до-
полнительные льготы одиноко 
проживающим пенсионерам по 
оплате капремонта. В Мосгор-
думу соответствующий законо-
проект был внесен 14 марта. Им 
предлагалось установить льго-
ту в размере 50% для одиноких 
неработающих пенсионеров 
старше 70 лет: 7,5 вместо 15 ру-
блей за кв. м жилья, а пенсионе-
ров старше 80 лет вообще осво-
бодить от уплаты взносов.

— Мы должны поддержать 
старшее поколение, проголосо-
вав за этот закон, — обратился к 
депутатам зампредседателя 
Мосгордумы Андрей Метель-
ский. — Закон уже получил под-
держку москвичей. 

Метельский напомнил, что 
московское отделение партии 
«Единая Россия» в начале года 
провело встречи в советах вете-
ранов и муниципальных депу-
татов и собрало более 350 ты-
сяч подписей горожан, выска-
завшихся за принятие законо-
проекта.

— Московское отделение пар-
тии не зря собирало подписи, — 
рассказал секретарь москов-
ской городской региональной 
организации «Единой России», 
депутат Госдумы Николай Гон-
чар. — В ходе сбора подписей 
столичная молодежь смогла по-
нять, что ее мнение учитывает-
ся, увидела, как реально управ-
ляется город.

— Я бы попросил поддержать 
закон, — заявил представитель 
Москвы в Совете Федерации, 
председатель Совета ветеранов 
столицы Владимир Долгих. — В 
Москве сохранили все льготы 
по оплате телефона, транспорта 
и жилья. Город тратит половину 
бюджета на социальные проек-
ты. И это далеко не все наши до-
стижения, тем не менее новый 
закон — еще одно важное реше-
ние в поддержку людей старше-
го поколения.

Член политсовета москов-
ского отделения «Единой Рос-
сии», депутат Госдумы Ирина 
Белых отметила, что далеко не 
все регионы страны финансово 
готовы принять этот закон.

— В стране непростая эконо-
мическая ситуация, но Москва 
нашла деньги для пожилых лю-
дей, — сказала она. — Надо вос-
пользоваться возможностью, 
предоставленной федеральны-
ми властями.

Депутаты проголосовали 
единогласно. Андрей Метель-
ский подчеркнул, что хотя ре-
шение принимается сейчас, но-
вый закон вступит в силу с 1 ян-
варя 2016 года. «Благодаря 
этим льготам материальное по-
ложение улучшится более чем у 
120 тысяч одиноких пожилых 
москвичей», — отметил он. — 
Деньги на это — 383 миллиона 
рублей на год, выделены город-
ским бюджетом».

Президент Владимир Путин поставил перед прокуратурой новые задачи 

Работа 
под микроскопом

Виталий Петров 

В
чера президент Влади-
мир Путин выступил 
на расширенном засе-
дании коллегии Гене-
ральной прокуратуры 

и дал указания прокурорам по 
поводу их дальнейшей деятель-
ности. 

Глава государства напомнил, 
что работа сотрудников ведом-
ства охватывает все сферы жиз-
ни людей, и это, по его мнению, 
говорит о колоссальной ответст-
венности за ее результаты. Дея-
тельность прокуроров неизмен-
но встречает противодействие 
среди тех, кто так или иначе на-
рушает либо вынашивает планы 
нарушить закон. «Поэтому пра-
ктически все граждане нашей 
страны заинтересованы в успехе 
вашей работы по контролю за 
соблюдением законов Россий-
ской Федерации», — обратился 
Путин к присутствовавшим. 

В целом президент удовлет-
ворен работой российской про-
куратуры, которая в минувшем 
году выявила 3,2 миллиона на-
рушений прав и свобод граждан. 
«Приоритетным направлением 
остается надзор за обеспечени-
ем конституционных прав и сво-
бод человека и гражданина. 
Именно на эту сферу ежегодно 
приходится свыше 60% всех на-
рушений закона. Огромная циф-
ра», — подчеркнул глава государ-
ства.

Не в последнюю очередь это 
касается предпринимателей, 
против которых возбуждаются 
уголовные дела по экономиче-
ским статьям. Президент при-
звал прокуроров вести тщатель-
ный анализ в сфере уголовного 
преследования представителей 
бизнеса. «Мы серьезно работа-
ем над улучшением делового 
климата, укреплением гарантий 
прав предпринимателей, их за-
щитой от незаконного давления 
со стороны представителей пра-
воохранительных органов. Нуж-
но исключать любые возможно-
сти для любых злоупотребле-
ний», — потребовал Путин.

Отдельно глава государства 
остановился на необходимости 
неукоснительного соблюдения 
прав заключенных. «Вместе с 
коллегами из ФСИН, а также 
представителями правозащит-
ных организаций прокуроры 
обязаны лично следить за усло-
виями, в которых оказываются 
люди, лишенные свободы, и до-

биваться, чтобы там действова-
ли современные стандарты со-
держания и медицинского обес-
печения», — заявил он. 

Продолжая эту тему, Влади-
мир Путин вспомнил о том, как 
несколько лет назад посещал пе-
тербургский следственный изо-
лятор «Кресты». «Без анестезии 
зубы удаляют! — возмущался 
Путин. — Это что такое? Мы в ка-
ком веке живем?»  Глава госу-
дарства надеется, что ничего по-
добного больше не повторится. 

Призвал президент прокуро-
ров и к тому, чтобы активнее 
противодействовать хищениям 
в оборонной промышленности. 
«Ваша задача — выявлять так на-
зываемые «серые» схемы увода 
бюджетных средств, а также 
факты закупки оборудования 
для модернизации оборонных 
предприятий по завышенным 
ценам», — перечислил он. В свя-
зи с этим Генпрокуратура долж-
на наращивать межведомствен-
ное взаимодействие с минобо-

роны, росфинмониторингом и 
другими структурами по контр-
олю за использованием средств 
государства. 

Кроме того, президент потре-
бовал, чтобы органы прокурату-
ры выявляли спекулятивные 
сговоры торговых сетей, факты 
завышения цен, в регионах об-
ращали внимание на расселение 
граждан из аварийного жилья, а 
также и дальше принимали 
строгие меры к задерживающим 
зарплату и социальные посо-
бия организациям и предприя-
тиям.

Генпрокурор Юрий Чайка в 
своем докладе рассказывал об 
улучшении следственной со-
ставляющей в действиях право-
охранительных органов. Так, со-
кратилось общее число выяв-
ленных прокурорами наруше-
ний в работе следственных по-
дразделений, выросла — не без 
участия следователей — раскры-
ваемость тяжких и особо тяж-
ких преступлений. Однако су-
щественным недостатком про-
должает оставаться затяжной 
характер следствия по трети 
уголовных дел. Кроме того, не 
решена проблема роста числа 
обвиняемых, длительное время 
содержащихся под стражей. 
Чайка пообещал, что Генпроку-
ратура уделит этим вопросам 
особое внимание. 

Комментируя ситуацию в го-
соборонзаказе, он сообщил, что 
проведены проверки в 15 круп-

нейших отраслевых корпораци-
ях и акционерных обществах. 
«Удалось выявить более 18 ты-
сяч нарушений закона, почти 
3300 виновных наказаны в дис-
циплинарном и административ-
ном порядке», — уточнил Ген-
прокурор. В настоящий момент 
ситуация меняется к лучшему, 
так как государственная дисци-
плина существенно укрепилась. 
Что касается уголовного пре-
следования предпринимателей, 
то, по мнению Чайки, прокуро-
рам необходимо кардинально 
изменить ситуацию в этой сфе-
ре. «С учетом уже данных прези-
дентом поручений требую про-
верять буквально под микро-
скопом законность возбужде-
ния уголовных дел в отношении 
бизнесменов», — заявил руково-
дитель Генпрокуратуры. По его 
данным, в прошлом году проку-
рорами было отменено более 
2200 незаконных постановлений 
о возбуждении уголовных дел об 
экономических преступлениях, 
пресечено почти 500 нарушений 
при проведении гласных опера-
тивных мероприятий в отноше-
нии субъектов предпринима-
тельства. 

Президент напомнил прокурорам, 
что приоритетом в их работе было 
и остается обеспечение конститу-
ционных прав и свобод граждан.

Акцент

 Главное — найти баланс 
между соблюдением законно-
сти в предпринимательской 
среде и созданием благопри-
ятного инвестклимата

Акцент

 Прокуратура в минувшем 
году выявила 3,2 миллиона 
нарушений прав и свобод 
граждан

Из 14,8 миллиарда 
рублей, которые 
должны собрать 
с операторов, связи-
стам достанется 
лишь половина

Новой льготой 
смогут воспользо-
ваться более 
120 тысяч одиноких 
пожилых 
москвичей

Ольга Голодец при-
звала профсоюзы 
и работодателей 
договориться 
о повышении зар-
платы в России

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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КСТАТИ
Сейчас в Москве льготами по 
оплате услуг ЖКХ пользуются 
около четырех миллионов чело-
век, то есть каждый третий го-
рожанин. Последний раз список 
льготников был расширен в конце 
прошлого года. С 1 января 2016 
года ветераны Великой Отечест-
венной войны, многодетные се-
мьи, москвичи, награжденные ме-
далью «За оборону Москвы», и еще 
семь категорий граждан платят 
50% от суммы сборов за капре-
монт.
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ПАРЛАМЕНТ Российские сенаторы 
предлагают модернизировать 
систему авиабезопасности

Цена ошибки

Виталий Петров

ВЧЕРА Совет Федерации начал 
пленарное заседание с того, что 
почтил минутой молчания па-
мять жертв катастрофы «Боин-
га» авиакомпании FlyDubay в 
Ростове-на-Дону. В прошлую суб-
боту эта трагедия унесла жизни 
62 человек. 

Именно эта тема стала глав-
ной на «правительственном 
часе», в котором принял участие 
министр транспорта Максим Со-
колов. Он заверил сенаторов, что 
FlyDubai полностью осознает 
свою ответственность за случив-
шееся и всемерно содействует 
как установлению причин ката-
строфы, так и минимизации по-
следствий этих трагических со-
бытий. «Компания конструктив-
но сотрудничает с авиационны-
ми властями России и правитель-
ством Ростовской области. Она 
уже подключилась к процедуре 
выплат родственникам погиб-
ших в катастрофе», — сообщил 
министр. 

Глава минтранса также при-
звал не делать скоропалительных 
выводов по поводу крушения са-
молета. «Сейчас еще преждевре-
менно говорить о том, что техни-
ческие или какие-то иные факто-
ры привели к этой катастрофе. 
Мы ждем итогов расследования 
Межгосударственного авиацион-
ного комитета», — сказал Соко-
лов. При этом он назвал «Бо-
инг-737» одним из самых попу-
лярных типов воздушных судов, 
поэтому вопрос о том, насколько 
безопасно его использование, 
следует отнести, по мнению ми-
нистра, не к национальной, а к 
международной авиации. «Он 
должен решаться в соответствии 
в том числе с правилами, уста-
новленными международной ор-
ганизацией ICAO», — пояснил ру-
ководитель минтранса.

Члены Совфеда тем не менее  
настаивают на немедленном за-
конодательном вмешательстве в 
ситуацию с авиационной безопа-

сностью в российском небе. Так, 
сенатор Виктор Рогоцкий пред-
ложил ввести ограничения на 
принятие окончательного реше-
ния командиром воздушного суд-
на о посадке самолета в сложных 
метеоусловиях, так как данные 
действия связаны с высокими ри-
сками возникновения аварий. 
«Стоит ли на 100% доверять жиз-
ни сотен людей пилоту, находя-
щемуся под воздействием слож-
ных психологических обстоя-
тельств, когда вероятность ошиб-
ки многократно возрастает? Ведь 
ушли же другие борты на запа-
сные аэродромы, люди живы, а 
это самое главное», — заявил он. 
Следует, по мнению парламента-
рия, подумать и о том, чтобы уси-
лить ответственность диспетчер-
ских служб аэропорта за разре-
шение посадки воздушных судов 
в сложных метеоусловиях на гра-
ни допустимых условий посадки 
воздушного судна.

По итогам обсуждения этой 
темы Совфед отметил, что госу-
дарственная система авиацион-
ной безопасности в России ну-
ждается в существенной модер-
низации, о чем и свидетельству-
ют растущие угрозы терактов на 
воздушном транспорте. Сенато-
ры рекомендуют принять страте-
гию развития гражданской авиа-
ции, направленную на развитие 
авиатранспортного комплекса. 
Речь идет прежде всего о созда-
нии «надежной системы» обеспе-
чения безопасности полетов гра-
жданских самолетов и системы 
авиационной безопасности. Так-
же сенаторы обратили внимание 
кабмина на необходимость раз-
вития сети авиационной инфра-
структуры, формирования еди-
ной системы организации воз-
душного движения и подготовки 
высококвалифицированных про-
фессиональных кадров.

ДУМА Глава ФАДН 
рассказал депутатам 
о национальной политике 

Выборы 
без радикалов 

Татьяна Замахина

ЗАСЕДАНИЕ Госдумы вчера началось с минуты молча-
ния по жертвам терактов в Брюсселе. А позже, на «прави-
тельственном часе», депутаты обсудили с главой Феде-
рального агентства по делам национальностей Игорем 
Бариновым, как не допустить межэтнического и меж-
конфессиональных обострений в России. 

Руководитель созданной в марте прошлого года струк-
туры сразу предупредил, что непонимание этноконфес-
сиональных проблем, ошибки в нацполитике — это как 
раз и привело к тому, что случилось в Брюсселе. «Наша 
тема не прощает 
промахов и оши-
бок», — заявил он. 
Россия же должна 
противодействовать 
тем вызовам и угро-
зам, которые несут с 
собой радикальные 
идеи. В связи с этим 
до конца года во всех 
регионах страны 
агентство собирается внедрить систему мониторинга со-
стояния межэтнических и межнациональных отношений 
для предотвращения конфликтных ситуаций. Это не ста-
нет панацеей от всех проблем, признал Баринов, но он 
надеется, что система позволит «в режиме онлайн видеть 
назревающие конфликтные ситуации». Одна из ее глав-
ных задач — отслеживание сайтов экстремистского харак-
тера. Ведь около 80% россиян, уехавших воевать в терро-
ристической группировке «Исламское государство», сде-
лали это под воздействием интернет-пропаганды, объя-
снил Баринов. Он сообщил о подготовке законопроекта, 
согласно которому агентство получит право предлагать 
Роскомнадзору блокировать сайты, разжигающие меж-
национальные или межконфессиональные конфликты.

Нельзя допустить и использование этнической и ре-
лигиозной тем в предвыборных кампаниях, заявил Бари-
нов. Он предупредил, что несистемная оппозиция в ряде 
регионов уже делает попытки использовать эту острую 
тему. Впредь это будет пресекаться, обещал Баринов.

Одна из проблем агентства — деньги. Стратегия госу-
дарственной национальной политики России до 2025 года 
требует дополнительного финансирования, заявил глава 
агентства. Сейчас ежегодный бюджет программы состав-
ляет 1,3 млрд рублей, «при таких объемах сложно зани-
маться укреплением единства нации», заметил он. Среди 
тех задач, которые недостаточно обеспечены, как раз со-
циализация мигрантов и профилактика экстремизма.

ИНИЦИАТИВА Законопроект 
о коллекторах столкнулся 
с «конкурентами»  

Много — 
не значит 
хорошо

Татьяна Замахина

В ГОСДУМЕ вчера решалась судьба законопроекта о кол-
лекторах, который должен жестко регламентировать эту 
сферу деятельности. Комитет по финансовому рынку ре-
шил требовать его исключения из повестки заседания 25 
марта. При этом комитет по собственности предложил 
дополнить этот документ — ввести лицензирование кол-
лекторской деятельности. 

Законопроект, внесенный спикерами Совета Федера-
ции и Госдумы Валентиной Матвиенко и Сергеем На-
рышкиным, устанавливает правовые основы деятель-
ности по возврату долгов. В частности, он прямо запре-
щает коллекторам применять физическую силу и угро-
жать ее применением, причинять вред здоровью и иму-
ществу, оказывать психологическое давление и вводить 

в заблуждение. А 
штраф за нарушение 
регламента взаимо-
действия взыскателя 
с должником, согла-
сно документу, воз-
растает в десять раз 
— до 2 миллионов ру-
блей.

Законодательные 
инициативы на эту 
тему появились по-
сле трагедии в Улья-
новске, где по вине 
коллекторов тяже-

лые травмы получил двухлетний ребенок, а также других 
трагических случаев произвола «вышибал долгов».

Законопроект спикеров обеих палат парламента 
предполагалось поставить на рассмотрение на пленар-
ном заседании 25 марта. Однако вчера выяснилось, что 
возникли помехи: в нижней палате парламента скопи-
лось 11 альтернативных законопроектов. Соблюсти все 
процедуры, касающиеся регламента в отношении этих 
поправок, в Госдуме просто не успеют. Поэтому поддер-
жанную спикерами инициативу придется снять, объя-
снил глава профильного комитета Николай Гончар. Се-
годня состоится заседание Совета Госдумы, где и ожида-
ется это решение.

Депутаты, подготовившие альтернативные поправки, 
предлагают в том числе и радикальные меры. Однако в 
комитете по финансовому рынку не собираются поддер-
живать законопроекты, направленные на запрет дея-
тельности коллекторских агентств.

Законопроект, внесенный спикерами, вчера рассмо-
трел и Комитет Госдумы по вопросам собственности. Он 
рекомендовал нижней палате парламента принять его в 
первом чтении. В комитете сообщили, что поддержива-
ют концепцию законопроекта и разделяют позицию его 
авторов о необходимости законодательной защиты гра-
ждан — должников. Вместе с тем комитет отметил необ-
ходимость доработки документа ко второму чтению.

Основной целью коллекторов должна быть не подме-
на институтов исполнительного производства и бан-
кротства, а содействие в погашении или ином способе 
урегулирования задолженности, отмечают в комитете.

Депутаты сочли недостаточным регулирование кол-
лекторской деятельности в форме включения в госре-
естр и объединения на добровольной основе в саморегу-
лируемые организации. В связи с этим предлагается вве-
сти лицензирование коллекторской деятельности. СОВФЕД Валентина Матвиенко призывает 

к активному взаимодействию в борьбе с террором

Угроза для всех 
Виталий Петров

П
редседатель Совета Феде-
рации Валентина Матви-
енко призывает к актив-

ному международному взаимо-
действию для борьбы с мировым 
терроризмом.

Вчера на заседании палаты 
спикер выразила от имени всех 
сенаторов соболезнования род-
ным и близким погибших во вре-
мя брюссельских терактов. «Рос-
сия, которая не понаслышке зна-
ет, что такое терроризм, близко к 
сердцу восприняла эту траге-
дию», — заявила она.

Глава Совфеда убеждена, что 
борьба с террором невозможна 
без активного международного 
взаимодействия. «Европе, США, 
всему миру пора осознать: твер-
дый и решительный отпор терро-
ру невозможен без самого актив-
ного международного взаимо-
действия на принципиально но-
вом уровне совместных усилий в 
этой борьбе», — заявила она. Осо-
бенно учитывая то, что терро-
ризм становится глобальным и 
ни один континент, ни одна стра-
на не могут чувствовать себя в 
безопасности. «Это вызов самой 
цивилизации, самому праву че-
ловека на жизнь. Мириться с 
этим, пытаться делить терро-
ризм на плохой и хороший — зна-
чит подыгрывать ему», — отмети-
ла Матвиенко.

В связи с этим спикер верхней 
палаты прокомментировала за-
явления, прозвучавшие в Киеве, 
о возможной причастности Рос-
сии к терактам в Брюсселе. Мат-
виенко назвала их антироссий-
скими спекуляциями, которые 
поражают своим цинизмом. «Это 
грязная игра на человеческой 
крови. Подобным безответствен-
ным заявлениям нет оправда-
ний», — резюмировала она.

Тема безопасности в целом до-
минировала вчера на пленарном 
заседании Совфеда. Причем свя-
зана она была не только с терак-
тами в Брюсселе и ростовской 

авиакатастрофой, но и Арктикой. 
«Системный кризис европей-
ской безопасности создает риски 
и для стабильности в Арктиче-
ском регионе. Западные страны 
предпринимают попытки поли-
тизировать многостороннее со-
трудничество на этой террито-
рии», — отмечается в принятом 
специальном постановлении 
верхней палаты по Арктике. Под-
тверждением тому служит то, что 
участие североамериканских и 
европейских компаний в сов-
местных проектах по разработке 
нефтегазовых месторождений на 
арктическом континентальном 
шельфе России приостановлено, 
а контакты с Москвой по военной 
линии свернуты.

Кроме того обостряется кон-
куренция между прибрежными 

арктическими государствами в 
связи с инициативами по расши-
рению внешних границ их конти-
нентальных шельфов в Северном 
Ледовитом океане. Амбиции на 
усиление своего влияния на по-
ложение дел в Арктике все более 
открыто начинают демонстриро-
вать и государства, не являющие-
ся арктическими.

В связи с этим сенаторы реко-
мендуют правительству рассмо-
треть вопрос по развитию систе-
мы связи в Арктической зоне 
России. Речь идет о создании ор-
битальной группировки спутни-
ковой связи с использованием 
космических аппаратов на высо-
коэллиптической орбите.

Из принятых верхней палатой 
законопроектов наиболее при-
мечательным стал закон об уста-
новлении уголовной ответствен-
ности за организацию финансо-
вых пирамид. Согласно докумен-
ту организация деятельности по 
привлечению денежных средств 
физических и юридических лиц в 
крупном размере (более 1,5 мил-
лиона рублей) наказывается 
штрафом в размере до 1 миллио-
на рублей или в размере зарпла-
ты осужденного за период до 
двух лет, либо принудительными 
работами или лишением свободы 
на срок до четырех лет.

Привлечение же средств в 
особо крупном размере (более 6 
миллионов рублей) карается 
штрафом до 1,5 миллиона рублей 
или в размере зарплаты осужден-
ного за период до трех лет, либо 
принудительными работами или 
лишением свободы на срок до 
пяти лет.

Вице-спикер Юрий Воробьев 
призвал сенаторов сдать декла-
рации о своих доходах и расхо-
дах, как и положено, до 1 апреля. 
Пока что это сделали меньше по-
ловины членов верхней палаты. 
«В случае непредоставления та-
ких сведений или их несвоевре-
менного предоставления может 
быть принято решение о прекра-
щении полномочий члена Совета 
Федерации», — напомнил он.

ДИПЛОМАТИЯ

Госсекретарь 
США прилетел 
в РФ «наводить
мосты» 

ИЗ ГАВАНЫ 
В МОСКВУ 

Екатерина Забродина

«С КОРАБЛЯ на бал» — шутят на-
блюдатели по поводу госсекре-
таря США Джона Керри, чей 
борт вчера приземлился во Вну-
ково. Шеф американской дипло-
матии, сопровождавший прези-
дента США в ходе «историческо-
го визита» на Кубу, следом при-
летел в Москву с рабочим визи-
том. Сегодня ожидаются его пе-
реговоры с президентом России 
Владимиром Путиным и главой 
МИД Сергеем Лавровым, с кото-
рым госсекретарь США регуляр-
но видится на разных междуна-
родных площадках.   

Нынешняя поездка Джона 
Керри в Россию — уже третья за 
последний год, несмотря на ох-
лаждение между Москвой и Ва-
шингтоном. «Ситуация в рос-
сийско-американских отноше-
ниях остается непростой. Серия 
конфронтационных шагов, пред-
принятых Вашингтоном под 
предлогом украинского кризиса, 
сильно ударила по сотрудниче-
ству», — заявили в МИД России. 

На Смоленской площади на-
поминают: с марта 2014 года 
власти США заморозили дея-
тельность двусторонней прези-

дентской комиссии, ограничили 
межведомственный диалог, вве-
ли визовые и имущественные 
санкции против российских фи-
зических и юридических лиц, в 
январе 2016 года отозвали ак-
кредитацию у большинства по-
четных консулов РФ в США. То-
варооборот между странами в 
2015 году обвалился почти на 
треть — до 20 млрд долларов. 

Одним из немногих вопросов, 
по которым Россия и США все 
еще поддерживают политиче-
ский диалог, остается урегулиро-
вание конфликта в Сирии. Эта 
тема наряду с ситуацией на юго-
востоке Украины станет ключе-
вой на переговорах Керри с Вла-
димиром Путиным и Сергеем 
Лавровым.  Напомним, что гос-
секретарь США прилетает впер-
вые после того, как 27 февраля 
по инициативе президентов двух 
стран вступил в силу режим пре-
кращения огня в САР, а затем 
Кремль объявил о выводе из ре-
спублики основного военного 
контингента. Москва и Вашинг-
тон добились возобновления не-
прямых переговоров сирийских 
властей и оппозиции, которые, 
пусть и с большим трудом, про-
должаются в Женеве. Именно 
Лавров и Керри как сопредседа-
тели Международной группы 
поддержки Сирии приложили 
все усилия к запуску политиче-
ского процесса в республике. 

«Рассчитываем, что визит бу-
дет способствовать нормализа-
ции российско-американских 
отношений, от атмосферы в ко-
торых во многом зависит общий 
климат на мировой арене», — 
признали в МИД России. Если не 
климат, то солнечная погода об-
ещает не разочаровать Джона 
Керри, который еще в декабре 
успел прогуляться по Арбату и 
накупить матрешек и других су-
вениров. По информации «РГ», 
американский дипломат вновь 
собирается пройтись по москов-
ским улицам, но каким маршру-
том — держится в секрете. 

Визит Владимир Путин и Дмитрий Медведев встретились 
с главой МИД ФРГ

Ключи к безопасности
Кира Латухина, 
Владимир Кузьмин 

В
чера в Москве принима-
ли главу германского 
МИД Франка-Вальтера 
Штайнмайера. Прези-
дент Владимир Путин 

пообщался с ним в Кремле, а пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев 
— в своей загородной резиденции.

«Наша встреча проходит на 
фоне ужасных трагических собы-
тий в Бельгии. И, безусловно, мы 
вынуждены будем уделить этому 
в ходе нашей сегодняшней бесе-
ды необходимое внимание», — 
сразу сказал российский лидер, 
открывая встречу. Глава государ-
ства предложил поговорить о 
двусторонних отношениях, об 
отношениях России с Евросою-
зом, а также о наиболее важных и 
острых ситуациях, которые скла-
дываются в различных регионах 
мира. «Несмотря на все сложно-
сти, с которыми мы сталкиваем-
ся, тем не менее работа по линии 
министерств иностранных дел 
ФРГ и России идет достаточно 
энергично», — оценил президент.

Поблагодарив за сердечный 
прием, Штайнмайер заметил, что 
очень рад возможности снова об-
меняться мнениями о сложив-
шейся в мире ситуации, «которая 
действительно дает повод для 
озабоченности, потому, и не толь-
ко потому, что произошли такие 
страшные теракты в Брюсселе». 
Эти теракты показывают, что в 
мире много конфликтов и напря-
женности, прежде всего на Ближ-
нем и Среднем Востоке. «И я рад, 
что в прошедшие месяцы у нас 
было много возможностей обсу-
ждать пути выхода из этих кризи-
сов. Что касается Сирии, именно 
за последние два-три месяца мы 
действительно продвинулись», — 
оценил глава МИД ФРГ.

— Мы, конечно же, будем гово-
рить о ситуации в Сирии, об Ук-
раине. Но меня радует, что в дву-
сторонних взаимоотношениях 
есть тенденции, которые дают 
повод для оптимизма, — также за-
метил Штайнмайер. — Что касает-
ся борьбы против терроризма, 
очевидно, что мы должны сосре-
доточить наши усилия для предо-
твращения этой опасности.

Вопросы противостояния тер-
роризму, проблемы Сирии и отно-
шений между Россией и Европой 
Штайнмайеру предложил обсу-
дить и глава российского прави-

тельства, у которого министр ино-
странных дел побывал чуть ранее.

— Безусловно, это вызов всему 
цивилизованному миру, варвар-
ский террористический акт, кото-
рый показывает, насколько уяз-
вимой стала Европа и как необхо-
димо взаимопонимание между 
различными государствами Евро-
пы, и, вообще, всеми ответствен-
ными государствами, для того, 
чтобы предотвращать подобные 
теракты и бороться с тем злом, ко-

торое представляет в настоящее 
время международный терро-
ризм, — заявил Медведев.

Из очередной атаки экстреми-
стов выводы сделают и в Бельгии, 
и во всем Евросоюзе. Какие-то ре-
шения, возможно, примут и в Мо-
скве. «Мы тоже будем иметь в 
виду все, что случилось при вы-
страивании своих внешнеполити-
ческих приоритетов, а также при 
принятии решений в сфере эконо-
мики», — подчеркнул премьер.

Миграционная ситуация в Ев-
ропе называется в числе причин, 
приведших к накалу обстановки в 
ЕС. В Евросоюзе ключ от этой про-
блемы видят в Сирии. «Прекраще-
ние гражданской войны — решаю-
щий ключ к тому, чтобы притор-
мозить эту миграционную дина-
мику, — заявил Штайнмайер. — Это 
еще одна причина для того, чтобы 
нам по вопросам как Сирии, так и 
Ливии и по другим вопросам со-
трудничать как можно более те-
сно, чтобы перевести состояние 
вражды в состояние мира».

— Нам надо работать над тем, 
чтобы оказывать давление на 
участников конфликта, чтобы 
они действительно пошли по это-
му пути политического решения, 
— считает глава германского МИД.

Решения требует не только си-
рийский вопрос. В Москве по-
прежнему ждут, что Евросоюз 
одумается и проявит политиче-
скую волю, чтобы если не отме-

нить, то ослабить действующие 
санкции в отношении России. 
Это от своих властей, рассказал 
премьеру в ходе еще одной рабо-
чей встречи глава Российского 
фонда  прямых инвестиций 
(РФПИ) Кирилл Дмитриев, ждет 
и европейский бизнес. 

— Они, конечно, надеются, но 
правительства будут сами прини-
мать решения. Это будет их реше-
ние. Мы спокойно к этому отно-
симся. Мы люди в этом смысле 
терпеливые, — подчеркнул Дмит-
рий Медведев. — Если они примут 
необходимые решения, то, естест-
венно, мы готовы к расширению 
всего спектра сотрудничества, в 
том числе по тем направлениям, о 
которых вы сказали с использова-
нием института вашего фонда, и 
по другим направлениям тоже.

Дмитрий Медведев и Франк-
Вальтер Штайнмайер едины в том, 
что борьба с терроризмом  требует 
координации усилий всех стран.

Акцент

 Европе, США, всему миру пора 
осознать: твердый и решитель-
ный отпор террору невозможен 
без самого активного междуна-
родного взаимодействия на 
принципиально новом уровне

Акцент

 После очередной атаки 
экстремистов выводы 
сделают и в Бельгии, 
и во всем Евросоюзе

Узнайте на сайте: 
Как сэкономить на покупке 
авиабилетов 
www.rg.ru/art/1234663

В Госдуме скопи-
лось 11 альтернатив-
ных законопроек-
тов, ограничиваю-
щих действия 
коллекторов

Одна из ее главных 
задач — отслежива-
ние сайтов экстре-
мистского характера

КСТАТИ
Визит Керри совпал с пребыва-
нием в Москве главы внешнепо-
литического ведомства Герма-
нии Франк-Вальтера Штайн-
майера, который днем ранее 
также встретился с президен-
том РФ и главой МИД. Как сооб-
щил вчера немецкий диплома-
тический источник, Штайн-
майер по такому случаю рассчи-
тывает пообщаться с амери-
канским коллегой. А вот втроем 
Лавров, Штайнмайер и Керри 
переговорить не успели из-за не-
совпадения графиков. 
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Борт госсекретаря США Джона 
Керри приземлился в Москве — 
уже третий раз за последний год. 
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ПРОГНОЗ Овощи в апреле
сбавят рост цен, а мясные
продукты — нет

Бекон пахнет 
бензином

Василий Миронов

РОСТ цен на овощи в период Великого поста в этом 
году оказался не таким бурным, как обычно, зафикси-
ровали в Институте аграрного маркетинга. И прогно-
зируют — до конца апреля общее подорожание по этой 
группе не превысит 5 процентов. 

Но в этом году не будет в период поста дешеветь 
мясо. Директор Института аграрного маркетинга 
 Елена Тюрина рассказала «РГ», что это связано с ро-
стом акцизов на бензин — у компаний подорожает ло-
гистика.

Что касается овощей, то два-три года назад за пери-
од поста цены на них росли в среднем на 15—20 процен-
тов. В этом — в три-четыре раза меньше, прогнозирует 
Тюрина. «Это связано со снижением реальных доходов 
населения. Дальнейший рост цен приведет к резкому 
сокращению потребления», — рассказывает эксперт.

По традиции в период поста растет спрос на расти-
тельные масла. По словам собеседницы «РГ», все боль-
ший интерес россияне проявляют не только к подсол-
нечному, но и к оливковому, рапсовому, кокосовому. 
Правда, подсолнечное масло в последнее время подо-
рожало — за полгода на 20 процентов. 

Это связано с резким ростом курса доллара. Произ-
водителям в прошлом году было куда выгоднее постав-
лять свою продукцию на экспорт, чем продавать 
на внутренний рынок. В итоге ценам в рознице при-
шлось «подтягиваться» до нужного уровня.

МАСЛО ПРОВЕРИЛИ НА КАЧЕСТВО

Российская система качества (Роскачество) провела исследова-

ние подсолнечного нерафинированного масла. Лабораторные ис-

пытания показали, что 30 процентов масла не соответствуют нор-

мам, которые предъявляются для получения государственного 

Знака качества. 

Требования опережающих стандартов Роскачества намного стро-

же действующего ГОСТа. В испытании участвовало 17 российских 

брендов, рассказал «РГ» заместитель руководителя Рос качества 

Илья Лоевский. Выдержали экзамен 12 образцов.

Масло двух торговых марок признано небезопасными. О выяв-

ленных нарушениях Роскачество тут же сообщило в Роспотреб-

надзор. Три бренда просто не дотянули до высоких стандартов 

Рос качества.

Ситуация По мнению экспертов, правоохранительные
органы необоснованно переквалифицируют вопросы
ценообразования в уголовно наказуемые деяния 

Обратный эффект
Инна Губкина,
Новосибирск

О
беспечение нацио-
нальной безопасно-
сти — важнейшая госу-
дарственная задача. 
Над  ее  решением 

в России работают как высшие ор-
ганы власти, так и сотни предпри-
ятий-производителей, объединен-
ных выполнением задач оборон-
ного комплекса страны. Очевид-
но, что сбои в этом секторе эконо-
мики, на слаженное функциони-
рование которого ежегодно на-
правляются сотни миллиардов 
бюджетных рублей, недопустимы. 
Поэтому любая попытка дестаби-
лизировать его работу вызывает 
мощный общественный резонанс.

Вот что произошло в Новоси-
бирске. 10 марта представители 
военного следственного отдела 
Следственного комитета России 
провели обыск в помещениях ак-
ционерного общества «Катод». 
Как следует из официального со-
общения СКР, обыск производил-
ся в рамках уголовного дела, воз-
бужденного в отношении бывшего 
начальника отдела 628-го военно-
го представительства Министер-
ства обороны РФ майора Андрея 
Михайлова, ныне на заводе не ра-
ботающего. Его подозревают 
в превышении должностных пол-
номочий с причинением тяжких 
последствий, а именно — в необо-
снованном увеличении расходов 
минобороны по госзаказу.

Надо отметить, что это заявле-
ние СКР было сделано спустя по-
чти сутки после окончания об-
ыска. Между тем СМИ сообщили 
о следственных действиях на «Ка-
тоде» практически сразу, и это 
был буквально шквал новостей. 
Бурное обсуждение ситуации на-
чалось и в профессиональных, 
и во властных кругах. Чтобы по-
нять причины такого обществен-
ного интереса к событию, надо 
знать специфику предприятия.

«Катод» — отнюдь не рядовой 
участник в цепочке государствен-
ного оборонного заказа. Это 
«грандиозное предприятие миро-
вого масштаба», — эти слова при-
надлежат лауреату премии Совета 
министров СССР, президенту де-
лового клуба руководителей «Со-
дружество-Эффективность-Раз-
витие» Игорю Попелюху (ранее 
возглавлявшему завод «Сибтек-
стильмаш», где также выполня-
лись оборонные заказы). На «Ка-
тоде» разработаны и серийно про-
изводятся электронно-оптиче-
ские преобразователи третьего 
поколения — они необходимы для 
создания техники ночного виде-
ния высокого уровня. Аналогич-
ные приборы в мире умеют делать 
еще только две компании в США. 
Кстати, в сентябре 2015 года госу-
дарственный департамент США 
ввел санкции в отношении «Като-
да», тем самым избавившись от 
конкурента, что лишний раз под-
тверждает уникальность новоси-
бирского предприятия. 

 — Европейские производители 
делают электронно-оптические 
преобразователи (ЭОП) только 
поколения «два плюс», при этом 
цены у них в два раза выше, — рас-
сказывает заместитель генераль-
ного директора ЗАО «Дедал НВ» 
(производитель систем ночного 
видения) Виктор Бубенцов. — ЭОП 
из США так же стоят дороже, чем 
продукция «Катода».

По  данным АО «Катод» , 
в 2015году компания занимала 
12% мирового рынка электронно-
оптических преобразователей 
третьего поколения, и в ближай-
шие годы предприятие намерено 
увеличить этот показатель до 
20%. «Катод» успешно развивает 
производственные мощности. 
В частности, за неделю до обыска 
открылся новый корпус завода со 
сверхчистыми помещениями. Это 
позволит увеличить выпуск ЭОП 
на треть. Общий объем инвести-
ций в строительство корпуса, на-
чатое в 2014 году, — 500 млн руб-
лей, и это — собственные средства 
предприятия. К слову, «Катод» 
осуществляет поставки в десятки 
стран, однако в последние два года 
около 60% продукции остается 
в России в рамках государствен-
ного оборонного заказа.

В рамках программы импорто-
замещения (а в наукоемкой про-
мышленности этот процесс идет 
с большим трудом) некоторые 
отечественные предприятия, 
в том числе «Катод», уже выигры-
вают — и с большим преимущест-
вом — конкуренцию у западных 
производителей. Благодаря им 
и армия, и правоохранительные 
органы России оснащены самой 
передовой техникой. Казалось бы, 
такие компании нужно всячески 
поддерживать и благодарить, как 
говорит Игорь Попелюх. Однако 
по странному стечению обстоя-
тельств именно к «Катоду» предъ-
являются необоснованные пре-

тензии в связи с его работой. Тут 
речь пойдет о ценообразовании, 
где нет единых нормативов.

По данным следствия, майор 
в отсутствие решения военного 
ведомства согласовал предостав-
ленные руководством АО «Катод» 
документы и включил в стоимость 
продукции, которую минобороны 
закупало у предприятия в 2013—
2015 годах, различные расходы — 
от банковских до информацион-
ных. Ведомство называет и сумму 
ущерба, который якобы причини-
ли эти действия бывшего военно-
го представителя завода,   — 
114 миллионов рублей. И тут воз-
никает как минимум два вопроса, 
которые требуют решений на го-
сударственном уровне.

Во-первых, вопрос функциони-
рования военных представи-
тельств минобороны, создавае-
мых, как известно, для контроля 
качества и приемки военной про-
дукции на предприятиях, в орга-
низациях и учреждениях незави-
симо от ведомственной подчинен-
ности и форм собственности. По 
словам заместителя генерального 
директора «Катода» Вадима Лок-
тионова, сегодня этим органам 
крайне сложно справляться с обя-
занностями, которые на них воз-
ложены: сотрудников слишком 
мало, а их профессиональная под-
готовка не позволяет им оцени-
вать ни качество, ни ценообразо-
вание наукоемкой продукции. 
«Проанализировав ситуацию, мы 
пришли к выводу, что для эффек-
тивного контроля качества и цены 
исходя из объемов производства 
«Катода» необходимо не менее 
50 сотрудников военного предста-
вительства, — говорит Вадим Лок-

тионов. — В данный момент их пя-
теро, и мы не видим мер, направ-
ленных на усиление органа, кото-
рый должен выполнять настолько 
сложные задачи». 

Во-вторых, необходимо ре-
шать вопрос с самой системой це-
нообразования в рамках государ-
ственного оборонного заказа. 
Сейчас, по мнению его участни-
ков, четкой системы попросту нет, 
что обусловлено нестыковками 
с действующим законодательст-
вом. Так, в Новосибирской обла-
сти в развитие федеральной нор-
мы установлен повышающий ко-
эффициент оплаты труда в разме-
ре 1,25. Регионам дано такое пра-
во. Однако, по мнению военных 
представительств, так как этот ко-

эффициент установлен на уровне 
субъекта Федерации, затраты на 
его выплату на предприятиях обо-
ронного комплекса нельзя вклю-
чать в цену продукции. Допустим, 
можно применить коэффициент 
1,2, — так как он принят правитель-
ством РФ. «Получается, что прода-
вец на рынке имеет право полу-
чать зарплату с «северным» коэф-
фициентом, — говорит Вадим Лок-
тионов. — А наши работники, заня-
тые в оборонной промышленно-
сти, этого права лишены. Мы счи-
таем это дискриминацией по от-
раслевому признаку». И это толь-
ко один пример из многих. 

— Дело не в нашем предприя-
тии, — говорит Вадим Локтионов. — 
Нам оставили возможность рабо-
тать, и те трудности, с которыми 
мы столкнулись, мы преодолеем. 
Мы заинтересованы в установле-
нии истины, взаимодействуем со 
следствием, готовы прояснить все 
возникающие вопросы. Но отсут-

ствие четких правил в системе го-
сударственного оборонного зака-
за в целом может привести к пе-
чальным последствиям в масшта-
бах страны, и, на мой взгляд, госу-
дарство должно защитить свои ин-
тересы, приняв ряд решений. Что 
касается «Катода», то в течение 
прошлого года мы пережили два 
десятка проверок, организован-
ных различными контролирую-
щими органами, — от Роспатента 
до военной прокуратуры. И ника-
ких нарушений, в том числе попы-
ток завысить цены на продукцию, 
выявлено не было. 

Парадоксальным итогом этих 
проверок стал обыск. Мощный 
психологический удар по всем со-
трудникам, которые привыкли 
гордиться своей работой, приво-
дит к утрате мотивации. Ощуще-
ние такое, что твой труд не нужен, 
что на самом деле ты вовсе не ра-
ботаешь на благо России. Как оце-
нить последствия такой мораль-
ной травмы, которую в той или 
иной степени пережили все 
650 сотрудников «Катода»? 

При этом совершенно очевид-
но: попытка осложнить работу од-
ного предприятия, занятого в си-
стеме гособоронзаказа, ведет 
к разбалансированности всей це-
почки и в конечном итоге — к сбо-
ям в выполнении государственно-
го задания. Задержка отгрузки 
комплектующих с «Катода» вызы-
вает приостановку деятельности 
оборонного предприятия, кото-
рое является его заказчиком: зна-
чительная часть продукции «Ка-
тода» поступала на новосибир-
ский завод «Швабе: Оборона и За-
щита». У получателя изделий это-
го завода, в свою очередь, наруша-
ется производственный ритм. 
Кому выгоден этот дисбаланс, не-
известно. 

— Наше предприятие невоз-
можно украсть, — подчеркивает 
Вадим Локтионов. — Оно настоль-
ко сложно создавалось, здесь 
 такие тонкие технологические мо-
менты, что его можно только угро-
бить. 

Акцент

 В 2015 году «Катод» занимал 
12% мирового рынка 
электронно-оптических 
преобразователей 
третьего поколения 

ИНФРАСТРУКТУРА Транспортное
развитие должно учитывать
интересы инвесторов,
которые давно и цивилизованно
благоустраивают территории
столицы

Без отрицания 
достигнутого

Валерий Львов 

РАЗВИТИЕ транспорта Москвы 
неизбежно влечет за собой прео-
бразование и выход на иной уро-
вень и других видов инфраструк-
туры, в частности, торговых объ-
ектов и центров досуга вблизи 
автомагистралей, железнодо-
рожных линий, а также станций 
метро. Места, где создаются 
транспортно-пересадочные 
узлы (ТПУ), соединяющие все 
эти три вида транспорта, стано-
вятся особенно интересными. 
И крайне важно встроить уже су-
ществующие современные объ-
екты в новые схемы, сэкономив 
таким образом средства города. 
О том, как оптимально сочетать 
старое и новое, рассказывает ге-
неральный директор региональ-
ной общественной организации 
предпринимателей «ТИАС» Ген-
надий Попов. 

Геннадий Юрьевич, вы более 
двадцати лет занимаетесь освое-
нием территории вокруг стан-
ции метро «Петровско-Разумов-
ская». Расскажите, с какими 
трудностями пришлось стол-
кнуться за прошедшее время, что 
удалось и не удалось сделать?
ГЕННАДИЙ ПОПОВ: В 90-е годы на ме-
сте существующего сейчас сов-
ременного торгового комплекса 
существовал стихийный рынок 
со всеми присущими ему атрибу-
тами — грязь, криминал, контра-
факт. В начале 2000-х региональ-
ная общественная организация 
предпринимателей «ТИАС», по-
лучив в долгосрочную аренду 
участок земли возле метро, нача-
ла наводить здесь порядок: заас-
фальтировала территорию, про-
вела освещение, создала парков-
ки, наняла охрану и клининго-
вую компанию. В итоге террито-
рия облагородилась, значитель-
но снизилась криминальная об-
становка, появился организован-
ный продуктово-вещевой рынок, 
который со временем трансфор-
мировался в несколько совре-
менных торговых центров.

Что сейчас собой представляют 
эти торговые центры?
ГЕННАДИЙ ПОПОВ: Сейчас здесь рас-
положены три крупных торговых 
центра — специализированный 
«Строй Декор», ТЦ «Вега» с од-
ним из крупнейших в Москве сва-
дебных салонов и универсальный 
ТЦ «Парус», сданный в эксплуа-
тацию в конце 2013 года. Конеч-
но, «Парус» — флагман многофун-
кционального торгового центра 
«Петровско-Разумовский», с точ-
ки зрения эстетики, подбора 
арендаторов, обеспечения без-
опасности он отвечает самым вы-
соким требованиям и условиям 
современной торговли. Он очень 
востребован местным населени-
ем и жителями примыкающих 
микрорайонов, так как это един-
ственный в районе торгово-раз-
влекательный центр такого мас-
штаба. 

ТЦ интересен скорее молодым 
людям или более возрастным ка-
тегориям?
ГЕННАДИЙ ПОПОВ: Жители любой воз-
растной категории близлежащих 
районов найдут в нашем «Пару-
се» все необходимое. В течение 
дня в нем бывает около 16 тыс. че-
ловек, а весь торговый комплекс 
посещают более 100 тыс. человек. 
Особой популярностью он поль-
зуется у студентов расположен-
ных рядом высших учебных заве-
дений. Но пенсионеры также 
охотно приходят в наши торго-
вые центры, ведь мы стараемся 
всячески их поддержать, в част-
ности, предоставляем скидки по 
социальным картам. Кроме того, 
мы оказываем поддержку много-
детным семьям, ветеранам и ин-
валидам — они получают адре-
сную помощь от управляющей 
компании, а также дополнитель-
ные скидки в наших магазинах. 

Организовываются праздники 
для ребят дошкольного возраста 
и детей с ограниченными воз-
можностями.

Помимо адресной помощи мест-
ным жителям «ТИАС» что-то де-
лает для района в целом? Вы как-
то участвуете в развитии мест-
ной инфраструктуры? 
ГЕННАДИЙ ПОПОВ: В рамках реализа-
ции важных городских проектов 
и, в частности, программы пере-
ключения линий электросетей 
РООП «ТИАС» и наши соинве-
сторы ООО ТК «Петровско-Разу-
мовский» построили и ввели 
в эксплуатацию и безвозмездно 
передали городу распредели-
тельную трансформаторную 
подстанцию (РТП). Объект вве-
ден в строй в 2013-м и уже два 
с лишним года обслуживает в чи-
сле прочего и важнейшие объек-
ты района — детский сад и Тими-
рязевский суд. 

Сколько было вложено в строи-
тельство РТП?
ГЕННАДИЙ ПОПОВ: ТК «Петровско-Ра-
зумовский», являющийся инве-
стором и заказчик-застройщик 
ТК РООП «ТИАС», инвестирова-
ли более 110 млн рублей в строи-
тельство РТП и прокладку линий 
к вышеперечисленным объектам.

Как, на ваш взгляд, изменится 
ситуация в районе со строитель-
ством ТПУ?
ГЕННАДИЙ ПОПОВ: Создание ТПУ, без-
условно, улучшит транспортную 
доступность, так как узел соеди-
нит все имеющиеся здесь виды 
транспорта, однако любая строй-
ка, конечно же, создает диском-
форт для жителей. Именно поэто-
му мы считаем, что нужно по мак-
симуму использовать существу-
ющие объекты инфраструктуры 
ООО ТК «Петровско-Разумов-
ский». Отелями район обеспечен 
неплохо — рядом находятся гости-
ница «Молодежная», гостинич-
ные комплексы «Алтай», «Заря», 
«Восток». Даже при создании ТПУ 
на пересечении линий железной 
дороги, автострады, метро и авто-
бусных маршрутов существую-
щие гостиницы смогут обеспе-
чить местами гостей столицы. 
А вот другого торгово-развлека-
тельного центра поблизости нет. 
Торговый комплекс «Петровско-
Разумовский» расположен 
в удобном месте как для людей, 
живущих в районе, так и для тех, 
кто пересаживается здесь с одно-
го вида транспорта на другой. Он 
имеет современные коммуника-
ции, уже успешно выполняет 
свою функцию и гармонично впи-
шется в идеологию реализации 
программы строительства ТПУ 
«Петровско-Разумовский». 

Вы готовы вносить коррективы 
в свои планы с учетом увеличи-
вающегося после строительства 
ТПУ пассажиропотока? 
ГЕННАДИЙ ПОПОВ: Да, безусловно. 
Например, часть территории 
уже отдана под строящуюся му-
ниципальную парковку. Более 
того, мы уже предоставили Мо-
скомархитектуре свои предло-
жения по строительству новых 
объектов, в которых не исключа-
ем своего участия. На наш взгляд, 
реализация проекта по строи-
тельству второй очереди «Пару-
са» в должной мере дополнит на-
бор объектов инфраструктуры 
нашего района. Нами обсужда-
лись и прорабатывались вариан-
ты создания офисного центра 
с фитнес-клубом и кинотеатром 
на площади 25 тыс. кв. м и другие 
идеи в рамках строительства 
ТПУ. Все эти планы обсуждае-
мы — мы охотно проработаем их 
совместно с Москомархитекту-
рой. Но чтобы конкретизировать 
наши усилия в этом направле-
нии, как минимум необходимо 
знать, где именно будут распола-
гаться объекты транспортной 
инфраструктуры.

В ТЦ «Парус» всегда многолюдно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лидия Морозова,
председатель совета инвалидов 
Тимирязевского района г. Москвы:

— Все жители района очень радовались, 

когда появился этот торговый ком-

плекс — ничего подобного у нас больше 

нет. Особенно важен он для пожилых 

людей и инвалидов, которые постоян-

но ходят в универмаг «Виктория» 

на первом этаже «Паруса» за продукта-

ми — там есть скидки, продукты всегда 

свежие, недорого. И сберкасса там же 

расположена — очень удобно. Кроме 

того, мы знаем, что всегда можем рас-

считывать на помощь администрации 

комплекса — достаточно просто им по-

звонить и изложить свою проблему. 

«Катод» является одной из самых 
динамичных российских компаний, 
вкладывающей финансы в разви-
тие собственной производственной 
базы и опережающей многих миро-
вых конкурентов.
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Сослан Кулов,
генеральный директор ООО ВТЦ 
«Баспик» (Владикавказ):

— Третьего марта на нашем предприя-

тии также прошли обыски. Мы явля-

емся поставщиком «Катода», и я счи-

таю, что следственные действия на на-

ших предприятиях взаимосвязаны. 

Следственные органы и у нас, и на 

«Катоде» изымают одни и те же доку-

менты, касающиеся наших партнер-

ских отношений, независимо от того, 

какие претензии нам предъявляют. До 

этого на обоих предприятиях шли 

многочисленные проверки. Причины 

непонятны, я могу предположить, что 

это не что иное, как акции, направлен-

ные на то, чтобы заставить нас войти 

в определенную структуру, выполня-

ющую гособоронзаказ. Считаю, что 

компетентные органы должны наве-

сти порядок в этой сфере, выработать 

четкие и прозрачные правила игры. 

Соответствующие заявления, в том 

числе в судебные органы, нами на-

правлены. Принято также обращение 

трудового коллектива к президенту 

с просьбой поручить разобраться 

и наказать виновных. 

Виктор Бубенцов,
заместитель генерального 
директора ЗАО «Дедал НВ» 
(Москва):

— АО «Катод» безусловно является 

лучшим российским производителем 

электронно-оптических преобразо-

вателей самого последнего поколе-

ния для приборов ночного видения. 

Завод обеспечивает качество ЭОП, 

соответствующее лучшим мировым 

образцам (американских и европей-

ских производителей военной ноч-

ной техники стран НАТО). По объему 

производства «Катод» является един-

ственным заводом в России, способ-

ным обеспечить ежегодные потреб-

ности МО, ФСБ, ФСО, МВД, ФСКН 

и ФСИН России высококачественной 

продукцией. Подчеркнем также, «Ка-

тод» является одной из самых дина-

мичных российских производствен-

ных компаний, вкладывающей финан-

сы в развитие собственной производ-

ственной базы и потенциально опе-

режающей многих мировых конку-

рентов. 

Должен сказать, что все наши государ-

ственные заказчики обеспокоены си-

туацией, в которой оказался наш дав-

ний партнер — АО «Катод». Задержки 

поставок с его стороны пока нет, но 

она может возникнуть в ближайшие 

месяцы, учитывая большой техноло-

гический срок производства наукоем-

кой продукции, если предприятию не 

дадут нормально работать. Отмечу, 

что продукция «Катода» конкуренто-

способна не только по качеству, но 

и по цене, обеспечивая хороший эк-

спортный потенциал отечественным 

производителям ночной техники. 

В течение последних нескольких лет 

мы полностью заменили импортные 

ЭОП на изделия «Катода». При этом 

удалось снизить не только стоимость, 

но и улучшить технические характе-

ристики наших приборов.

Как производственной компании нам 

понятно, что непрекращающиеся 

проверки любого предприятия приво-

дят к потере инициативы коллектива, 

снижению качества выпускаемой се-

рийной продукции и отбрасывают 

перспективные разработки на не-

сколько лет назад. 

Алексей Серьезнов,
научный руководитель СибНИА 
имени Чаплыгина (Новосибирск):

— Возглавляя предприятие, я пережил 

четыре подобные ситуации — имею 

в виду вмешательство правоохрани-

тельных органов, поэтому вполне 

могу себе представить, что сейчас 

чувствуют сотрудники «Катода». 

Что касается ценообразования, то это 

очень сложный вопрос в России. У нас 

постоянно повышают цены на тран-

спорт, коммунальные услуги, другие 

товары. Нас, потребителей, при этом 

не спрашивают. И почему-то к компа-

ниям, в том числе монополистам, ко-

торые постоянно повышают тарифы, 

у государства нет никаких претензий.

Александр Люлько,
член Общественного совета 
при коллегии Военно-
промышленной комиссии РФ:

— Думаю, следует напомнить высказы-

вание президента о том, что к бизнесу 

следует относиться бережно. Тем бо-

лее к бизнесу наукоемкому. Необду-

манные действия могут нанести здесь 

колоссальный вред. Такие предприя-

тия, как «Катод», в мире можно пере-

считать по пальцам. Да, оно является 

частным и не входит в крупный госу-

дарственный холдинг. Но в интересах 

страны сохранять экономическое раз-

нообразие. Считаю, что таким пред-

приятиям нужно оказывать поддер-

жку и государственные органы долж-

ны разобраться в происходящем.

КОММЕНТАРИИ

Покупателям в российских магазинах раскроют 
всю правду о продуктах — подробности узнайте 
на сайте 
www.rg.ru/art/1208996
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Весеннее половодье 2016: наиболее проблемные 
районы»
24 марта (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция с участием 
Марии Селиверстовой — руководителя Росводнадзора, Александра 
Фролова — руководителя Росгидромета и Владимира Артамонова — 
статс-секретаря, заместителя министра МЧС РФ. 
Каковы основные наиболее проблемные районы подтопления жилищ 
в период весеннего паводка 2016 г.? Какова наполняемость водохра-
нилищ и судоходность рек на сезон навигации 2016 г., в том числе на-
сыщенность водой естественных и наливных водохранилищ Крыма?

На эти и другие вопросы ответят спикеры пресс-конференции. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (916) 820-56-39,Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. САВЕЛОВСКАЯ).

Деловой завтрак

Марат Шакирзянович Хуснуллин
Заместитель мэра Москвы 
по градостроительной политике и строительству

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 24 МАРТА, В ЧЕТВЕРГ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. ВОПРОСЫ 

МОЖНО ПРИСЛАТЬ ТАКЖЕ ЗАРАНЕЕ ПО ФАКСУ: (499)-257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU

БЮДЖЕТ Сбербанк
не будут приватизировать
в этом году

Свое поберегут 

Юлия Воронина 

ПРАВИТЕЛЬСТВО не планирует приватизацию Сбер-
банка в текущем году. Об этом заявил заместитель 
председателя правительства РФ Аркадий Дворкович. 
По его словам, еще потребуется некоторое время для 
подготовки рынка к приватизации.

«У нас есть список компаний, доли в которых воз-
можно будет продать. И это не только финансовый сек-
тор, но и топливный, и логистический. Для каждой кон-
кретной компании будет составлен свой порядок при-
ватизации», —  отметил Аркадий Дворкович в интервью 
каналу CNBC. 

В 2016 году российские власти планируют продать 
ряд крупных госактивов, в том числе доли в «Росне-
фти», «Башнефти», «АЛРОСЕ», «Софкомфлоте» и ВТБ. 
Ранее глава минэкономразвития Алексей Улюкаев от-
мечал, что приватизация российских госактивов вряд 
ли начнется до лета. 

Речь о приватизации госбанков велась давно. Это 
может дать новый стимул развитию не только банков-
ской системы, но и других отраслей. Но эксперты счи-
тают, что для эффективной продажи ценных бумаг 
крупных госкорпораций необходимо дождаться вос-
становления экономики, когда банковские активы под-
растут в цене. 

При этом правительство по-прежнему не планирует 
разделять «Газпром». В планах также не значится отме-
на монополии «Газпрома» на экспорт трубопроводно-
го газа. «Компании, которые добывают газ, конечно, 
хотят его экспортировать, все без исключения. Но у нас 
решение неизменно: трубопроводный газ — это «Газ-
пром», по СПГ — это индивидуальные решения», — обо-
значил  позицию кабмина вице-премьер.
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ПРЕЦЕДЕНТ Суд изменил
коммерческий договор,
установив валютный
коридор. Что из этого
вытекает?

Недопустимые 
вольности

Федор Боровиков

РЕЗКИЕ скачки курса рубля стали причиной еще одно-
го беспрецедентного случая на столичном бизнес-
олимпе. В последнее время представители бизнеса, 
юридическое сообщество и общественность через 
средства массовой информации обсуждают правовую 
коллизию, не имеющую аналогов в российской практи-
ке, — суд впервые изменил действующий коммерческий 
договор путем установления валютного коридора 
от 30 до 42 рублей за доллар. Речь идет об иске аренда-
тора — компании «ВымпелКом» к собственнику его го-
ловного офиса — компании «Тизприбор». Если решение 
не будет изменено в вышестоящих инстанциях, доллар 
для сотового оператора станет почти в два раза дешев-
ле, чем для всех остальных россиян. Попытаемся разо-
браться, чем чревато подобное решение для отдельных 
участников рынка и экономики в целом. 

Юристы «ВымпелКома» апеллировали к тому, что 
изменение валютной политики ЦБ, вызвавшее резкий 
обвал рубля, является существенным изменением об-
стоятельств (ст. 451 ГК РФ). Суд, рассмотревший дело, 
с одной стороны, отклонил доводы истца, посчитав из-
менение курса предпринимательским риском, а с дру-
гой… принял решение в его пользу (!). Сославшись 
на ст. 1 ГК РФ, суд мотивировал это тем, что никто 
не вправе извлекать преимущество из своего незакон-
ного или недобросовестного поведения.

Уместно напом-
нить фабулу вопро-
са. Как сообщают 
СМИ, еще 
в 2009 году «Вым-
пелКом» заключил 
с обществом «Тиз-
прибор» договор 
аренды на 32 тыс. 
кв. метров помеще-
ний в элитном офи-
сном центре «Эрми-
таж Плаза» в центре 
Москвы до 2019 
года. Цена выража-
лась в долларах, 
а оплата должна 
производиться 
в руб лях по курсу. 
Как сообщали СМИ, 
в связи с сильным 
падением курса 
рубля по отноше-
нию к доллару 
в 2015 году аренда-
тор подал иск об из-
менении договора 
аренды в связи с су-
щественным изме-
нением обстоятельств по ст. 451 ГК и попросил суд вне-
сти в соглашение пункт о том, что курс доллара для рас-
чета платежей не может быть меньше 30 и больше 
42 рублей.

Между тем, как пишет в своем блоге Артем Карапе-
тов, доктор юридических наук, директор юридическо-
го института «М-Логос», «суды обычно отказывают 
в применении данной статьи, считая, что колебания 
экономической конъюнктуры есть элемент обычного 
предпринимательского риска и должны быть предви-
димы коммерсантами, проявляющими должную забот-
ливость и осмотрительность. Суды, как правило, 
не признавали основанием для применения ст. 451 ГК 
ни дефолт 1998 года, ни девальвацию рубля чуть ли 
не в 3—4 раза в том же 1998-м, ни сильную накоплен-
ную инфляцию по долгосрочным договорам, заключен-
ным в 90-х, ни экономический кризис 2008—2009 го-
дов, ни другие пертурбации».

Эксперты опасаются, как бы этот прецедент не от-
крыл для недобросовестных контрагентов путь для пе-
ресмотра любых заключенных договоров. «Если реше-
ние по делу «ВымпелКома» будет оставлено в силе вы-
шестоящими судами, оно создаст опаснейший преце-
дент. Суды будут завалены похожими исками, — счита-
ет управляющий партнер адвокатского бюро Forward 
Legal Алексей Карпенко. — Решение попросту игнори-
рует свободу договора. Компании и коммерсанты, ока-
завшиеся в связи с кризисом, санкциями, неплатежа-
ми, отзывом банковских лицензий, валютным курсом 
и прочими напастями в сложном положении, пойдут 
в суды, чтобы те, руководствуясь «балансом интересов 
сторон», решили все проблемы».

Как отмечают эксперты, в результате изменений 
правил игры, по которым рынок работал последние 
20 лет, экономика может столкнуться с масштабным 
кризисом доверия и ухудшением инвестиционного 
климата в и без того непростое для страны время. 

Думается, решение может вызвать неуправляемую 
цепную реакцию у коммерсантов, появится шанс до-
биться пересмотра договоров. Однако «ВымпелКом» 
считает свой случай уникальным. 

«Означает ли победа «ВымпелКома», что теперь все 
участники рынка недвижимости могут пересмотреть 
свои договоренности? Вряд ли. В вопросах кредитова-
ния баланс интересов сторон может не нарушаться 
вследствие изменения курса рубля, например, в силу 
наличия у банка собственного валютного обязательст-
ва, связанного с выданным валютным ипотечным кре-
дитом», — высказывает свое мнение в авторитетном 
экономическом издании Антон Быков, директор по 
юридическим вопросам и корпоративным отношениям 
«ВымпелКома». 

Как сообщают СМИ, в суде интересы «ВымпелКо-
ма» представляло адвокатское бюро «Делькредере», 
созданное, по данным СМИ, в том числе Игорем и Алек-
сандрой Майданник. По информации СМИ, Игорь Май-
данник — бывший вице-президент по правовому обес-
печению бизнеса «Роснефти» и до того, как прийти 
в «Роснефть» в 2013 году, работал в ТНК-ВР, можно ска-
зать, в одно время с нынешним гендиректором «Вым-
пелКома», истцом по данному делу — Михаилом Слобо-
диным. Кроме того, как узнали СМИ, «Делькредере» 
располагается по тому же адресу, что и ООО «Интерле-
галсервисис», учредителями которого были вице-пре-
зидент «Роснефти» Лариса Каланда вместе с дочерью 
Алиной Каланда и Александрой Майданник.

Сейчас власть пытается навести порядок, прекра-
тив необоснованные вмешательства некоторых сило-
вых структур в дела бизнеса. Но, как видим, и суды по-
рой могут тем же грешить. Остается надеяться, что 
странных судебных решений, противоречащих букве 
закона и судебной практике, станет значительно мень-
ше. Даже если одной из сторон судебного спора высту-
пает очень большой бизнес. 

ЭКСПЕРТИЗА Государственная аттестация экспертов промышленной безопасности
получила поддержку профессионалов

Ростехнадзор добился своего
Николай Садовников 

В
 Ростехнадзоре состоялось 
заседание Совета по вопро-
сам экспертизы промыш-

ленной безопасности. Создать та-
кой орган при надзорном ведом-
стве для рассмотрения вопросов 
экспертизы промбезопасности 
и аттестации экспертов в этой об-
ласти рекомендовали участники 
парламентских слушаний.

Эта рекомендация, как и дру-
гие, выполнена. «Хочу отметить 
абсолютно доброжелательную 
и конструктивную позицию Ро-
стехнадзора по этим вопросам. 
По всем из них удалось найти 
с ведомством решения», — при-
знает зампред Комитета Совета 
Федерации по экономической по-
литике Сергей Шатиров.

«Мы открыты для сотрудни-
чества со всеми, кто заинтересо-
ван в успехе реформы, которую 
мы проводим в соответствии 
с федеральным законом и поста-
новлением правительства, — под-
черкивает Александр Рыбас, 
статс-секретарь, заместитель ру-
ководителя Ростехнадзора. — 
Вместе с тем мы настаиваем: 
улучшая, нужно не исказить суть 
реформы, не выплеснуть ребен-
ка. Давайте поработаем по при-
нятым правилам, получим ре-
зультат, и на его основании бу-
дем давать оценки».

Эта, казалось бы, сугубо про-
фессиональная дискуссия имеет 
непосредственное отношение 
к каждому живущему в России 
и касается жизни и смерти — ни 
много ни мало. Потому что от 
компетентности и добросовест-
ности экспертов зачастую зави-
сит, случится техногенная ката-
строфа на промышленном объек-

те, рядом с которым мы живем 
и на котором трудимся, или нет.

«Российская газета» уже обра-
щалась к теме аттестации экспер-
тов по промышленной безопасно-
сти («200 вопросов к эксперту», 
«РГ» 10.11.2015, № 6824 (253). Го-
сударство в 2014—2015 годах вер-
нуло себе возможность опреде-
лять, насколько компетентны 
эксперты, разрешающие или за-
прещающие эксплуатировать тот 
или иной опасный объект с техни-
ческой точки зрения. 31 декабря 
2014 года президент России под-
писал изменения к федеральному 
закону о промышленной безопас-
ности. 

Правительству Российской 
Федерации было предписано 
установить порядок аттестации 
экспертов в области промыш-
ленной безопасности. 28 мая 
2015-го председателем прави-
тельства было подписано поста-
новление № 509, которым ут-
верждено Положение об атте-
стации экспертов в области про-
м ы ш л е н н о й  б е з о п а с н о ст и . 
3 июля 2015 г. приказом Ростех-
надзора № 266 внесены измене-
ния в федеральные нормы и пра-
вила в области промышленной 
безопасности «Правила прове-

дения экспертизы промышлен-
ной безопасности».

Осенью прошлого года Ростех-
надзор начал аттестацию экспер-
тов.

До этого в течение ряда лет 
удостоверения экспертам выда-
вали, а точнее, продавали те же 
организации, которые занимают-
ся их обучением. Как говорят чле-
ны этого профессионального со-
общества, метан в шахте сам по 
себе не взрывается, он взрывает-
ся от искры, которая возникает 
в изношенной технике и старых 
электросетях. 

Компетентный и честный экс-
перт заставил бы владельцев шах-
ты раскошелиться на техниче-
ское перевооружение. Купивший 
удостоверение, как правило, спо-
собен только закрывать глаза на 
технические неисправности. Це-
ной человеческих жизней.

Теперь этой практике прихо-
дит конец. С июня заключения 
экспертизы промышленной без-
опасности планируется прини-
мать только за подписью аттесто-
ванных Ростехнадзором экспер-
тов. Конечно, компании, которые 
зарабатывали огромные деньги, 
продавая каждое удостоверение 
(у каждого эксперта их от трех до 

пяти) по 60 тысяч рублей, стре-
мятся торпедировать реформу — 
она фактически прекращает их 
бизнес. И, подключая к дискус-
сии лоббистов разного уровня, 
они периодически драматизиру-
ют те или иные моменты.

Вот, например, в самом начале 
аттестации социальные сети на-
полнились сообщениями о том, 
что чуть ли не все вопросы на эк-
заменах — некоррект ные, с ошиб-
ками. «Дайте письменные заявле-
ния», — призвали в Ростехнадзо-
ре. Оказалось, неточности есть 
в 16 вопросах из 15 тысяч. Они 
были оперативно устранены еще 
в декабре 2015 года.

Затем лоббисты старой, дис-
кредитировавшей себя системы 
стали возмущаться: «Двух часов 
недостаточно для того, чтобы от-
ветить на все поставленные 
компьютером в ходе аттестации 
вопросы». Провели анализ, и вы-
яснилось: 97 процентов аттестуе-
мых успевают прочитать все во-
просы и в каждом случае выбрать 
один из предлагаемых ответов. 
Не всегда правильный, но это 

ведь совсем другое дело. Кстати, 
каждый третий пришедший с те-
стированием справляется.

Было предложение выложить 
все ситуационные задачи на сайт. 
Но на это Ростехнадзор не идет: 
эксперт должен быть готов к эк-
замену всесторонне.

«Мы никак не регламентиру-
ем процесс обучения, — коммен-
тирует Александр Рыбас. — Учи-
тесь, где считаете нужным. Или не 
учитесь вовсе. А вот экзамены 
приходите сдавать только в Рос-
технадзор». Госпошлина за атте-
стацию составляет 1300 рублей. 
Сначала аттестация велась толь-
ко в Москве.  Однако и здесь ве-
домство пошло навстречу экза-
менуемым: со следующей недели 
экзамены будут принимать в ре-
гионах, в соответствии с опубли-
кованным графиком.

В целом участники парла-
ментских слушаний одобрили ра-
боту Ростехнадзора над внедре-
нием новой системы аттестации 
экспертов, отметили положи-
тельные изменения нормативно-
правовой базы в этой сфере.

ПРОБЛЕМА

В системе
страхования
жизни
стало много
мошенников

СОТРЯСЕНИЕ 
ПОЛИСА

Юлия Кривошапко

В РОССИИ набирает обороты 
мошенничество в сфере личного 
страхования.

Граждане покупают десятки 
полисов у разных страховых ком-
паний, «организуют» себе не-
счастный случай в виде сотрясе-
ния мозга и требуют выплат. 
Страховщики просят обратить 
внимание на ситуа цию правоох-
ранительные органы, ЦБ и суды.

По словам главы Всероссий-
ского союза страховщиков ВСС 
Игоря Юргенса, страховые ком-
пании терпят миллиардные убыт-
ки. Но если до недавнего времени 
аферисты концентрировались 
в основном в секторе авто- и агро-
страхования, то сейчас активно 
осваивают сферу страхования 
жизни и здоровья от несчастных 
случаев и болезней, «фабрикуя 
дела по потере трудоспособно-
сти».

Россия в этом плане не одино-
ка. Международный опыт под-
тверждает, что сфера личного 
страхования очень интересна мо-
шенникам, так как здесь суммы 
в разы превышают те, которые 
можно получить по страховым 
случаям в том же автострахова-
нии, отмечает, в свою очередь, 
Сергей Перелыгин, гендиректор 
PPF Страхование жизни. Он уточ-
няет, что, к примеру, в США стра-
ховщики ежегодно теряют от дей-
ствий мошенников 100 миллиар-
дов долларов. 

Средняя сумма, на которую 
претендуют мошенники, достига-
ет миллиона рублей. Но порой 
речь идет о нескольких сотнях 
миллионов. В качестве яркого 
примера страховщики приводят 
так называемое «ростовское 
дело». 

Его фигуранты — 13 человек — 
приобрели страховку от несчаст-
ных случаев в 14 страховых ком-
паниях, рассказал вице-прези-
дент ВСС, глава Ассоциации стра-
ховщиков жизни Александр За-
рецкий. Потом со всеми обладате-
лями страховки произошли не-
счастные случаи: ДТП, падение 
с лестницы в собственном доме, 
в ванной, преступное нападение... 
Все получили одинаковые уве-
чья — травму головы. Граждане 
обратились в медучреждение 
(одно и то же), там подтвердили 
получение травм. Позже им была 
поставлена инвалидность второй 
группы. «За выплатами они обра-
тились через юристов, на прямые 
контакты со страховщиками не 
выходили, — уточнил Зарецкий. — 
Как только мы обнаружили этот 
случай предполагаемого мошен-
ничества, создали рабочую груп-
пу, привлекли опытных юристов, 
частных детективов, обратились 
в правоохранительные органы. 
На кону по этому делу сейчас свы-
ше 500 миллионов рублей».

Страховщики отмечают, что 
с возбуждением дел часто воз-
никают проблемы. Как и с рас-
смотрением таких дел в судах. 
«Поэтому мы бы хотели догово-
риться о взаимодействии всех 
заинтересованных ведомств, — 
говорит Игорь Юргенс. — Уве-
рен, что совместными усилиями 
нам удастся сократить этот сег-
мент противоправной деятель-
ности, чтобы миллиарды рублей 
уходили не мошенникам, 
а на выплаты по реальным стра-
ховым случаям».

Путешествия Россиянам, летающим через Францию,
напомнили о транзитной визе

В пролете над Парижем

Алена Узбекова 

Г
ражданам России, следу-
ющим транзитом через 
аэропорты Франции, на-
пример, в Латинскую 
Америку с пересадкой 

в Париже, необходимо оформлять 
транзитную же шенгенскую визу. 
Об этом рассказали в Ассоциации 
туроператоров России (АТОР).

Там же пояснили, что это тре-
бование касается не только рос-
сиян, а граждан всех стран, с кото-
рыми у Франции есть визовые от-
ношения. При этом эксперты от-
мечают, что требования о тран-
зитных визах не одинаковы для 
всего Евросоюза, а зависят от пра-
вил конкретной страны

Транзитное правило Франции 
затрагивает не всех россиян, 
а только тех, кто не имеет дейст-
вующую шенгенскую визу и выле-
тает из аэропортов ряда стран, не 
входящих в зону Шенгенского со-
глашения. В посольстве Франции 
в России «РГ» рассказали, что за-
прашивать транзитную аэропор-
тную визу надо, только если рос-
сияне вылетают из аэропортов 
Украины, Белоруссии, Молдавии, 

Турции, Египта, Армении, Азер-
байджана и Грузии. «В других слу-
чаях гражданам России транзит-
ная виза не потребуется во время 
пересадки во французском аэро-
порту», — уточнили в диппредста-
вительстве. 

Кстати, эта мера не новая, она 
действует с 2010 года. Однако 
сейчас контроль ужесточился, по-
яснили эксперты. «Участились 
случаи отказа в перевозке на рей-
сах авиакомпании Air France для 
россиян, вылетающих из разных 
стран и не имеющих транзитных 
шенгенских виз», — сообщили 
в АТОР. В посольстве Франции 
в России это объяснили тем, что 
«речь идет о национальном суве-
ренитете, и это затрагивает огра-
ниченное количество граждан».

Транзитная аэропортная виза 
позволяет пребывать в междуна-
родной зоне аэропорта при тран-
зите. Но такая виза не дает права 
менять аэропорт. «Для получения 
транзитной аэропортной визы 
необходимо предоставить авиа-
билет, подтвержденную бронь го-
стиницы, а также, в случае необ-
ходимости, визу страны конечно-
го  назначения. Визовый сбор со-

ставляет 35 евро», — уточнили 
в посольстве Франции в Россий-
ской Федерации. Необходимость 
наличия транзитной визы в опре-
деленных условиях касается не 
только Парижа, но всех аэропор-
тов Франции.

В АТОР отмечают, что прави-
ло транзитной визы актуально 
для россиян, которые отправля-
ются в дальние путешествия, на-
пример, летят через Атлантику, 
условно в Мексику или в Чили. 
При условии стыковок билет 
по дальнемагистральным на-
правлениям может стоить значи-
тельно дешевле, чем прямой 
рейс. Кстати, аэропорты Парижа 
не единственное место для таких 

пересадок. Транспортные хабы 
есть и в других странах.

В начале марта посол Франции 
в России Жан-Морис Рипер анон-
сировал перекрестный Год куль-
турного туризма России и Фран-
ции,  который стартует уже 
в апреле. Задача — представить 
россиянам все многообразие 
французского культурного на-
следия. Наших путешественни-

ков приглашают активнее откры-
вать для себя различные регионы 
Франции.

В России сейчас работает 
18 визовых центров этой страны. 
Франция выдает нашим гражда-
нам более 50 процентов много-
кратных виз от года до пяти лет, 
срок выдачи сокращен до трех 
дней, отметил Жан-Морис Рипер. 
При этом отказывают всего одно-
му проценту заявителей. 

В 2015 году Францию посети-
ло 85 миллионов иностранных го-
стей, из них более 500 тысяч со-
ставили российские туристы.

Российские туристы стали частыми 
гостями во Франции, и не только 
проездом в другие страны.

Акцент

 Для получения транзитной 
аэропортной визы необходи-
мо оплатить визовый сбор, 
который составляет 35 евро

В результате изме-
нений правил игры, 
по которым рынок 
работал последние 
20 лет, экономика 
может столкнуться 
с масштабным кри-
зисом доверия 
и ухудшением
инвестиционного 
климата в и без того 
непростое для стра-
ны время

ЦИФРА

1
МИЛЛИОН
рублей — средняя сумма, на кото-
рую претендуют мошенники 
в сфере страхования жизни
и здоровья
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КАК ПРОХОДИТ АТТЕСТАЦИЯ?
Экзамен состоит из трех этапов. На первом — компьютерном — тести-
ровании бездушная машина с помощью генератора случайных чисел вы-
бирает вопросы исключительно в соответствии с областью аттеста-
ции. С вопросами можно ознакомиться на сайте Ростехнадзора. Каждо-
му кандидату в эксперты предлагается ответить на 200 вопросов, вы-
бирая правильные ответы из предложенных вариантов. Экзамен прохо-
дит под наблюдением камер, изображение с которых записывается 
и транслируется ответственным сотрудникам Ростехнадзора. 
 Помочь или помешать человеку невозможно. На втором этапе кандида-
ты решают ситуационные задачи. На третьем этапе те кандидаты, 
 которые планируют работать на опасных производственных объектах 
1-го и 2-го классов, проходят собеседование, которое проводят одновре-
менно 9 членов комиссии.

ЦИТАТА

Александр Рыбас,
статс-секретарь, заместитель руководителя Ростехнадзора:

«В конце 2014 года законом определено, что порядок аттестации экспертов уста-

навливает правительство. Правительство в мае 2015 года этот порядок установи-

ло постановлением. Государственную услугу по аттестации экспертов и ведение 

реестра экспертов осуществляет Ростехнадзор. Никакие организации квалифи-

кационные удостоверения в области промышленной безопасности выдавать 

не имеют права».

ЧАРТЕРНЫЕ ПОЕЗДА

Глава Ростуризма Олег Сафонов считает перспективной идею запуска чартер-

ных поездов. Ее недавно обсуждали на заседании рабочей группы, куда входят 

представители РЖД, Ростуризма, туроператоров. По словам руководителя Рос-

туризма, один из туроператоров даже предложил профинансировать обновле-

ние подвижного состава, закупку современных вагонов и оборудования.

Читайте также: Названы 
самые популярные города 
для поездок в каникулы 
www.rg.ru/art/1233823

ЧТО ГОВОРЯТ В ЦБ

Игорь Жук, 
руководитель департамента 
страхового рынка Банка России: 

— Миллиардные выплаты мошенни-

кам подрывают финансовую стабиль-

ность страховых компаний, это не мо-

жет не беспокоить Центробанк. 

Я согласен с тем, что решать этот во-

прос нужно усилием всех ведомств. 

Со своей стороны мы готовы прини-

мать необходимые меры, но условие 

нашего участия — предоставление 

страховым сообществом исчерпыва-

ющей информации по каждому сег-

менту этой проблемы.
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АРМИЯ

На Урале идут 
учения ВДВ

ДЕСАНТ 
ПРИКРЫВАЛИ 
МИГИ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в рамках внезапной про-
верки боеготовности, которую 
по решению Верховного главно-
командующего Владимира Пу-
тина устроили Воздушно-десан-
тным войскам, самолеты воен-
но-транспортной авиации выса-
дили на полигон «Тоцкое» в 
Оренбургской области более 
400 солдат и офицеров ВДВ, а 
также десять единиц техники. 

Перебазирование на Урал 
осуществили подразделения 
106-й Тульской и 98-й Иванов-
ской десантных дивизий.  После 
приземления солдаты и офицеры 
ВДВ сходу приступили к блоки-
рованию на полигоне условного 
незаконного вооруженного фор-
мирования. 

Специалисты связи  и радиоэ-
лектронной борьбы с помощью 
беспилотных летательных аппа-
ратов осуществили пеленгацию 
и радиоперехват переговоров 
полевых командиров «боеви-
ков». 

Информацию о планах услов-
ного противника командиры пе-
редовых десантных подразделе-
ний получали через систему ко-
дированной передачи данных.  
Для этого использовались закры-
тые каналы связи автоматизиро-
ванной системы управления вой-
сками «Андромеда-Д». Что в итоге 
позволило в режиме реального 
времени довести важные сведе-

ния  до главного штаба ВДВ, где на 
основе этих сведений  вырабаты-
вался замысел и ставились учеб-
но-боевые задачи задействован-
ным в проверке частям. 

Поднятая накануне по сигна-
лу «Сбор» Ульяновская 31-я де-
сантно-штурмовая бригада со-
вершила 650-километровый 
марш на Тоцкий полигон комби-
нированным способом. Одну 
часть пути десантники преодо-
лели на штатной технике, дру-
гую — по железной дороге. 

Как только десантные подра-
зделения оказались в районе сос-
редоточения, там организовали 
инженерную разведку местно-
сти. Кроме того, на полигоне 
были развернуты пункты управ-
ления, а личный состав занялся 
фортификационным оборудова-
нием позиций. 

Полигон Тоцкий стал местом 
боевой работы и летчиков опера-
тивно-тактической авиации. Вче-
ра в рамках стратегической ко-
мандно-штабной тренировки 
экипажи фронтовых бомбарди-
ровщиков Су-24М Центрального 
военного округа выполнили там 
прицельное бомбометание. Со 
средних, больших и малых высот 
они успешно отработали по ми-
шеням, обозначающим укрытия, 
колонны бронированной и авто-
мобильной техники условного 
противника. 

А дежурное звено истребите-
лей перехватчиков МиГ-31 осу-
ществило авиационное прикры-
тие во время десантирования на 
полигон подразделений и техни-
ки ВДВ.  Пилоты «мигов», ис-
пользуя современные средства 
радиолокационного оборудова-
ния, полностью контролировали 
зону выброски и приземления 
десантных групп и не позволяли 
условному противнику нанести 
по ним удар с воздуха. 

Кроме того, экипажи МиГ-31 
условно перехватили воздушные 
цели, имитирующие истребите-
ли условного противника. 

Напомним, что стратегиче-
ская командно-штабная трени-
ровка по управлению Вооружен-
ными силами началась 22 марта. 
В ее рамках организована вне-
запная проверка боеготовности 
ВДВ. В общей сложности в этой 
проверке задействованы около 
30 тыс. солдат и офицеров, свы-
ше 3 тыс. 800 единиц вооруже-
ния и военной техники,  более 
ста летательных аппаратов. 

Ульяновская 31-я 
десантно-штурмо-
вая бригада совер-
шила 650-киломе-
тровый марш на 
Тоцкий полигон
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Сирия: русский гром
Террористы контроли-
ровали большую часть 
пригородов Хомса и Да-

маска, вели масштабное насту-
пление в провинции Латакия, го-
товили окружение и взятие Алеп-
по. А ключевая для Сирии трасса 
Дамаск — Алеппо, соединяющая 
юг и север страны, находилась 
под постоянной угрозой блоки-
рования боевиками. 

К тому же правительственные 
войска были измотаны за четыре 
года военных действий и с боль-
шим трудом сдерживали насту-
пление террористов. Население 
массово покидало страну.

А что имеем теперь? Каковы ре-
зультаты боевой работы наших 
военных в Сирии?
АЛЕКСАНДР ДВОРНИКОВ: Действия рос-
сийской группировки в течение 
пяти с половиной месяцев в кор-
не переломили ситуацию в Си-
рии.

Основой успеха военной опе-
рации против террористов ста-
ла согласованная работа рос-
сийской авиации в воздухе с по-
дразделениями правительствен-
ных и патриотических сил на 
земле. Для повышения их бое-
вых возможностей в рамках во-
енно-технической помощи мы 
поставили сирийской армии 
современные вооружения и во-
енную технику. Это артиллерий-
ские системы, средства связи, 
разведки и т.д.

В кратчайшие сроки в воору-
женных силах Сирии была со-
здана система военных советни-
ков со своим управленческим 
аппаратом. Они успешно реши-
ли задачу, связанную с  подго-
товкой правительственных 
войск, курдских и других патри-
отических формирований.  По-
ложительно сказалось на обста-
новке и то обстоятельство, что 
наши советники принимали са-
мое активное участие в подго-
товке боевых действий.

Эта совместная работа позво-
лила разрушить инфраструкту-
ру и каналы снабжения террори-
стов, перехватить инициативу и 
перейти к наступательным дей-
ствиям. Причем велись они од-
новременно на 15 направлени-
ях. Это вынудило боевиков отка-
заться от крупных наступатель-
ных операций и перейти к дейст-
виям мелкими группами.

Не менее важно, что успеш-
ные действия против бандитов 
воодушевили сирийский народ. 
Сирийцы поняли, что боевиков 
ИГИЛ и «Джебхад ан-Нусра»  
(запрещенные в РФ террористи-
ческие организации. — Прим. 
«РГ») можно бить и побеждать. 

Кроме того, в сирийском об-
ществе зародилось доброволь-
ческое движение, были сформи-
рованы добровольческие брига-
ды и батальоны. На сегодняш-
ний день против боевиков в Си-
рии в их составе воюет уже не-
сколько тысяч человек.

Показательным свидетельст-
вом того, что терпение народа 
Сирии иссякло, стало изгнание 
простыми горожанами банди-
тов «Джебхад ан-Нусры» из 
ряда населенных пунктов в цен-
тральных и южных провинциях 
страны.

Несмотря на имеющиеся раз-
ногласия с властями в Дамаске, 
сирийские курды приняли са-
мое активное участие в борьбе с 
террористами на севере страны. 
Они и сейчас продолжают вести 
боевые действия против ИГИЛ и 
«Джебхад ан-Нусры».

То есть на борьбу поднялись все 
слои населения Сирии?
АЛЕКСАНДР ДВОРНИКОВ: Именно так. 
Война против террористов прио-
брела действительно всенарод-
ный характер. И ситуация на 
фронтах кардинальным образом 
изменилась. Причем особую 
роль при проведении активных 
наступательных действий сыгра-
ли добровольческие отряды.

А взятие под контроль ключе-
вых районов на северо-востоке 
провинции Алеппо серьезно 
осложнило снабжение боевиков 
и переброску подкреплений из 
Турции через коридор между 
Джераблусом и Азазом. Таким 
образом созданы условия для 
разгрома ИГИЛ к северу от Алеп-
по.

Что мы имеем сейчас? Дебло-
кированы авиабаза «Квайрес» и 
ряд населенных пунктов, нахо-
дившихся в осаде террористов 
более трех лет. Боевики оконча-
тельно выбиты из провинции 
Латакия. Прибрежные районы, в 
которых сконцентрирована зна-
чительная часть населения Си-
рии, очищены от террористов.

На востоке Сирии блокирова-
на Пальмира, продолжаются бое-
вые действия по ее освобожде-
нию. Взятие этого города, имею-
щего для Сирии особое историче-
ское и географическое значение, 
фактически рассекает группи-

ровку ИГИЛ на две части и от-
крывает дорогу на Ракку и Дейр 
эз-Зор, создает условия для выхо-
да и взятия под контроль грани-
цы с Ираком.

Кроме того, восстановлен 
контроль над тремя крупными 
нефтегазовыми полями, ранее 
являвшимися источником дохо-
дов для террористов.

В сводках минобороны часто 
звучат названия ряда сирийских 
провинций — Хама, Хомс и Да-
маск. Что там сейчас происхо-
дит?
АЛЕКСАНДР ДВОРНИКОВ: Эти провин-
ции расположены в центральной 
части страны. И их большая часть 
очищена от незаконных воору-
женных формирований. Там сей-
час наиболее активно идет про-
цесс примирения. С военной точ-
ки зрения очень важно, что круп-
нейшие трассы в Сирии взяты 
под контроль правительствен-
ных сил.

Если говорить в целом, то за 
время военной операции сирий-
ские войска при поддержке с воз-
духа освободили 400 населенных 
пунктов. Потенциал террористи-
ческих группировок снизился 
более чем вдвое, они утратили 
инициативу, а контролируемая 
ими территория сократилась на 
10 тысяч квадратных киломе-
тров.

Не стоит забывать, что на тер-
ритории Сирии уничтожено око-
ло двух тысяч террористов — вы-
ходцев из России. Из них 17 поле-
вые командиры. Эти превентив-
ные меры в отношении боевиков 
являются своего рода залогом 
безопасности нашего государст-
ва и российских граждан. 

Очень важным результатом 
военной операции,  на  мой 
взгляд, является возросший мо-
ральный дух сирийского народа в 
целом и правительственных 
войск в частности. Возможный 
распад страны предотвращен. 

Действия Российской армии в 
Сирии поставили «на уши» не 
только западных политиков, но и 
их спецслужбы.  Перебазирова-
ние нашей авиационной группи-
ровки на аэродроме Хмеймим 
они восприняли как гром среди 
ясного неба. Таким же внезап-
ным, я бы сказал стремитель-
ным, стало возвращение людей и 
техники на родину. Как этого 
удалось достичь?
А Л Е К СА Н Д Р  Д В О Р Н И К О В :  Благодаря 
внезапным проверкам боевой го-
товности наши Вооруженные 
силы уже неоднократно отраба-
тывали переброску значитель-
ных войсковых формирований 
на большие расстояния. 

Поэтому когда был получен 
приказ о развертывании группи-
ровки в Сирии, он, как и положе-
но, был выполнен точно и в крат-
чайшие сроки.  Так же быстро и 
эффективно было налажено ее 
всестороннее обеспечение с тер-
ритории Российской Федерации.

Основная нагрузка при этом 
легла на военно-транспортную 
авиацию и Военно-морской флот. 
С сентября было выполнено бо-
лее 640 самолеторейсов и свыше 
80 рейсов морского транспорта. 

А появление в нашей армии 

современных модульных кон-
струкций позволило буквально 
за считаные дни развернуть на 
аэродроме Хмеймим всю необхо-
димую инфраструктуру от объ-
ектов аэродромно-технического 
обеспечения, жилых и админи-
стративных помещений до столо-
вых и душевых.

Почти полгода на ваших глазах 
разворачивались драматиче-
ские события в Сирии. Теперь 
есть надежда на мирное урегули-
рование конфликта в этой стра-
не. Как вы оцениваете такую 
перспективу? 
АЛЕКСАНДР ДВОРНИКОВ: Вы наверняка 
знаете, что на территории авиа-
базы Хмеймим организована ра-
бота Центра примирения. Там 
трудятся более 60 российских 
офицеров, при этом основная их 
часть распределена по провин-
циям. 

Несмотря на фиксируемые 
нарушения, режим прекращения 

боевых действий в Сирии в целом 
соблюдается. Наиболее активно 
процесс примирения идет в про-
винциях Хама и Хомс. Мы над-
еемся, что в ближайшее время в 
этих районах боевые действия 
прекратятся полностью.

Главное, что процесс заключе-
ния перемирия продолжается. На 
момент моего убытия из Сирии с 
условиями прекращения боевых 
действий согласились 43 воору-
женных формирования, а согла-
шение о примирении подписали 
старейшины 51 населенного пун-
кта. Их число каждый день рас-
тет.

Вместе с тем вызывают беспо-
койство артиллерийские обстре-
лы турецкими военными курд-
ских формирований, воюющих 
против террористов «Джебхат 
ан-Нусры» на севере провинции 
Алеппо. Эти действия фактиче-
ски означают поддержку Анка-
рой бандформирований, пытаю-
щихся сорвать процесс примире-
ния в Сирии.

Есть вопрос, который муссиру-
ется с момента отправки наших 
военных в Сирию. Они участво-
вали в наземной операции? 
АЛЕКСАНДР ДВОРНИКОВ: Наши воен-
ные советники работали и рабо-
тают на всех уровнях, в том числе 
на тактическом. Эти офицеры 
оказывают помощь сирийским 
коллегам в планировании и веде-
нии боевых действий против тер-
рористов, а также в освоении 
российской военной техники.

Не буду скрывать, что на тер-
ритории Сирии действуют и по-
дразделения наших Сил специ-
альных операций. Они выполня-
ют доразведку объектов для уда-
ров российской авиации, зани-
маются наведением самолетов 
на цели в удаленных районах, 
решают другие специальные за-
дачи. 

Но надо иметь в виду, что в Си-
рии выполняют различные зада-
чи и аналогичные подразделения 
вооруженных сил США, других 
государств коалиции.

Сейчас в СМИ много говорят о 
том, какие подразделения оста-
нутся в Сирии после вывода ос-
новной части российской груп-
пировки. Вы можете навести в 
этом вопросе ясность?
АЛЕКСАНДР ДВОРНИКОВ: Перечислять 
всю группировку до последнего 
солдата и самолета, конечно, не 
стану. Скажу так: в Сирии оста-
нется необходимое количество 
сил, предназначенных для обес-
печения контроля за соблюде-
нием режима прекращения бое-
вых действий. А еще для безопа-
сного функционирования наше-
го пункта обеспечения полетов 
авиации на Хмеймиме и пункта 
материально-технического 
обеспечения российского ВМФ 
в Тартусе.

Наши летчики по-прежнему помо-
гают правительственным войскам 
Сирии уничтожать террористов.

Акцент

 Не буду скрывать, что на тер-
ритории Сирии действуют 
и подразделения наших Сил 
специальных операций 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Вчера еще 160 солдат и офицеров из российской группировки войск в Сирии 

вернулись на родину. Сначала военно-транспортный самолет Ил-76 переправил 

их с авиабазы Хмеймим в новосибирский аэропорт Толмачево. Затем военно-

служащие на машинах доехали до гарнизона Юрга в Кемеровской области. 

По сообщению пресс-службы Центрального военного округа, все вернувшиеся 

домой солдаты и офицеры служат в бригаде материально-технического обеспе-

чения ЦВО. В Сирии они заправляли авиатехнику горюче-смазочными материа-

лами, обеспечивали питанием военных на авиабазе Хмеймим, занимались их 

банно-прачечным обслуживанием, обслуживали и ремонтировали аэродром-

ные объекты. Кроме того, именно эти специалисты доставляли различные гру-

зы из пункта материально-технического обеспечения нашего ВМФ в Тартусе на 

российскую авиабазу в провинции Латакия. 

По данным пресс-службы ЦВО, в общей сложности юргинская бригада коман-

дировала в Сирию более 200 военнослужащих.

Вчера же из Хмеймима в Россию перелетел военно-транспортный самолет Ан-124 

«Руслан». По некоторым данным, он доставил к месту постоянной дислокации три 

вертолета Ми-35 и различное оборудование.  В Сирии экипажи «тридцать пятых» 

главным образом осуществляли охрану российской авиабазы с воздуха. 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Александр Владимирович Дворников родился  22 августа 1961 года в Ус-
сурийске Приморского края.  
Окончил Уссурийское суворовское военное училище (1978 г.), Московское 
высшее общевойсковое командное училище им. Верховного Совета 
РСФСР (1982 г.), Военную академию им. М.В. Фрунзе (1991 г.) и Военную 
академию Генерального штаба Вооруженных сил РФ (2005 г.). 
Проходил службу в Дальневосточном военном округе в должностях ко-
мандира взвода, роты, начальника штаба батальона. В Западной груп-
пе войск занимал должность заместителя, а затем командира мото-
стрелкового батальона. 
В 1995 — 2000 годах был начальником штаба полка, командиром полка 
в Московском военном округе. В 2000 — 2003 годах проходил службу в Се-
веро-Кавказском военном округе в должности начальника штаба диви-
зии, а затем командира дивизии. 
В 2005 году назначен заместителем командующего объединением, позд-
нее начальником штаба объединения в  Сибирском военном округе, ко-
мандующим объединением (Пятой Краснознаменной общевойсковой 
армией) в Дальневосточном военном округе (2008 — 2010 годы).
В 2011 — 2012 годах — заместитель командующего Восточным военным 
округом. С апреля 2012  года — начальник штаба — первый заместитель 
командующего войсками Центрального военного округа. Генерал-пол-
ковник.

1 

Этот снимок корреспондент «РГ» сделал на авиабазе Хмеймим. Александр Дворников (в первом ряду — крайний справа) вместе с нашими и сирийскими генералами провожает российских военнослужащих, улетающих на родину. 
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Посидят 
с огоньком

— В СИЗО предложили перевести деньги на счет, 
чтобы мой сын мог купить сигареты в магазине 
изолятора, — рассказала «РГ» мать одного из за-

ключенных. 
Впрочем, слово в слово подобное могли поведать многие 

родственники арестантов. 
Конечно, купить казенный табачок вроде бы не пробле-

ма. Можно перевести деньги, и заключенный сам купит. 
Можно оформить заказ с воли в интернет-магазине, и товар 
доставят в камеру. Сейчас подобная услуга активно разви-
вается. Правда, некоторые заключенные и родственники 
жалуются на цены в тюремных магазинах. Некоторые това-
ры там действительно дороже, чем на воле. Но, например, 
цена пачки сигарет с доставкой в «Матросскую Тишину» 
или «Бутырку» составляет от 70 до 120 рублей в зависимо-
сти от марки. Проблема только в том, что продаются они 
сразу блоками. За один заказ нужно купить не менее десяти 
пачек. А в посылку можно было положить и поменьше. Кому 
что по карману. 

В любом случае, правозащитники недоумевали, зачем 
потребовалось убирать табак из посылок. С таким мнением 
согласились и прокуроры. Более того, как выяснилось, в 
стоп-листы для посы-
лок попали зубная па-
ста, крем для бритья, 
шампуни и т.п. Опять 
же запрет получился 
случайным. Поэтому 
теперь неудачные 
формулировки пред-
лагается скорректи-
ровать.

Попутно минюст 
предлагает вновь 
немного расширить 
список дозволенного в СИЗО. Например, предлагается раз-
решить крем для рук, лица или тела. Еще ведомство намере-
но снять ограничение на фотокарточки: сейчас арестанту 
разрешено держать при себе только фотографии близких 
родственников. Фразу «близких родственников» предлага-
ется исключить. Так что фото невесты гражданин началь-
ник уже не заберет, ссылаясь на то, что она, мол, близкой 
родней пока не является.

Не надо бояться, что такое исправление позволит за-
ключенным любоваться чем-то недозволенным. Порногра-
фические и экстремистские материалы однозначно запре-
щены. 

Специально прописывается и разрешение держать в ка-
мере юридическую литературу, в том числе кодексы. На-
помним также, что недавние поправки в правила внутрен-
него распорядка следственных изоляторов разрешили при-
менение технических средств контроля во время досмотра 
продуктов питания и предметов первой необходимости. 
Это значит, что без особой необходимости сотрудники 
СИЗО не будут разрезать хлеб или ломать сигареты в пере-
дачах. Разумеется, после того, как сигареты вернутся в пе-
редачи.

«Продукты питания могут разрезаться на части или пе-
рекладываться в подменную тару только в случаях показа-
ния технических средств о наличии запрещенных предме-
тов или при наличии сведений о нахождении в продуктах 
питания запрещенных предметов или веществ», — расска-
зывают в минюсте. Напомним, что арестантам в СИЗО раз-
решается получать без ограничения количества посылки, 
вес которых не должен превышать норм, предусмотренных 
почтовыми правилами, а также передачи общим весом не 
более 30 килограммов в месяц. Передать можно все, что 
разрешено заключенному держать в камере. Это и одежда, 
и средства гигиены, и продукты. Список большой. 

Но есть и другой вариант: родственники могут заказать 
посылку через Интернет-магазин. Ассортимент в тюрем-
ных ларьках самый разнообразный.

Можно заказывать комплексные обеды. Например, вче-
ра можно было заказать на пятницу доставку в любое сто-
личное СИЗО трех видов салата по 60 рублей каждый. В том 
числе постный салат и салат из морской капусты. На первое 
— три вида блюд, каждое по 82 рубля. В том числе суп горо-
ховый и постный рассольник.

Вторые блюда можно выбирать из восьми позиций. Цена 
за каждое — 152 рубля. В списке — мясной шницель с гарни-
ром, зразы, котлеты. Таким образом, комплексный обед из 
трех блюд в СИЗО обойдется в 294 рубля. Но меню можно 
расширить. Есть пельмени, вареники, сырники, пироги и 
многое другое. Блюда из отдельного меню несколько доро-
же, чем блюда из комплексного обеда.

ТРАНСПОРТ 

Столичные 
штрафстоянки 
становятся 
комфортнее 

ЭВАКУАЦИЯ 
С УДОБСТВАМИ 

Светлана Батова 

ПОЛУЧЕНИЕ эвакуированного 
авто в Москве становится менее 
болезненным. Все штрафстоян-
ки, куда свозят машины, решено 
постепенно подтянуть к уровню 
сервиса новой самой комфор-
тной и большой в городе стоян-
ки, которая открылась в начале 
марта на юго-востоке Москвы. 
Корреспондентам «РГ» вчера по-
казали новый стандарт выдачи 
эвакуированных авто. 

Как и все остальные девять 
штрафстоянок, новая находится 
в отдалении от метро. Внутри —
комфортный зал ожидания с тре-
мя десятками кресел, детский 
уголок — стол, стулья, фломасте-
ры, для взрослых — кулер, кофе и 
снек-автоматы. Зимой тепло, ле-
том работает кондиционер. При-
емных окон, попасть в которые 
можно через электронную оче-
редь, всего 14. Половина отдана 
сотрудникам АМПП — правда, к 
ним посетитель обращается 
лишь после получения разреше-
ния забрать машину в МАДИ или 
в ГИБДД — в зависимости от того, 
кто вынес постановление об эва-
куации. Тем, чей транспорт при-
ехал сюда через АМПП, повезло: 
вторая половина окон отдана им. 
Причем сотрудники и АМПП, и 
МАДИ работают круглосуточно. 
«Из-за этого сюда люди приез-
жают, даже если их машину эва-
куировали на другую стоянку», 
— рассказал «РГ» работник шт-
рафстоянки Александр Медве-
дев. 

По словам руководителя ГУП 
«Администратор московского 
парковочного пространства» 
Александр Гривняка, время ожи-
дания не превышает 15—20 ми-
нут. Работников в зале постоян-
но дежурят двое: один помогает 

заполнить документы, второй — 
провожает владельца к его ма-
шине по кажущейся бескрайней 
стоянке. Она рассчитана более 
чем на 1600 машин, сейчас их 
тут от силы сотни две, хотя эва-
куаторы подъезжают один за 
другим, иногда даже выстраива-
ясь в небольшую очередь из 3—5 
«крокодилов». 

Машины все самые разные, 
есть и малолитражки, предста-
вительский класс, много с дет-
скими креслами внутри. У одно-
го из владельцев такого «детско-
го» Юрия машину эвакуировали 
с Привольной улицы. На Южно-
портовую он приехал с женой и 
маленькой дочкой. Доволен: 
«эвакуируется» второй раз, но в 
прошлый раз все было гораздо 
хуже. Ждать пришлось несколь-
ко часов около ворот на холоде, 
да и получение и документов, и 
машины отняло гораздо больше 
времени. Сейчас полтора часа 
ушло на то, чтобы понять, на ка-
кой стоянке машина, еще час — 
на поездку в ГИБДД за постанов-
лением. В общей сложности на 
все про все ушло около трех ча-
сов. 

Многие машины на штраф-
стоянке обмотаны зелеными 
лентами с назидательной надпи-
сью: «Паркуйся правильно», 
хотя после штрафа в 3000 руб. за 
нарушение правил парковки, 
оплаты эвакуации еще на 5000 и 
поездки на окраину Москвы 
мало кто захочет еще раз игно-
рировать знаки. По словам Грив-
няка, эвакуировать машины 
приходится все реже — на 9% во 
втором полугодии 2015 года по 
сравнению со вторым полугоди-
ем 2014-го. 

В абсолютных цифрах — в 
2014 году за шесть месяцев эва-
куаторы вывезли 155 854 маши-
ны, а в 2015-м — 141 880. 

По словам Сергея Андрейки-
на, замруководителя департа-
мента транспорта, больше но-
вых стоянок в Москве откры-
вать не будут — имеющихся 10 
достаточно для ежедневных 
800—1000 эвакуаций. Но все 
действующие постепенно «под-
тянут до уровня Южнопорто-
вой. Переустройство уже нача-
то на стоянке на шоссе Энтузи-
астов — ее доделают до конца 
года, там появятся такие же 
комфортные условия ожидания 
и начнут работать представите-
ли МАДИ, затем очередь дойдет 
и до всех остальных. 

Водители Утвержден новый порядок приема экзаменов на права

Водители — сдавайтесь
Владимир Баршев 

П
одготовлен, зареги-
стрирован в миню-
сте, и в ближайшие 
дни будет опублико-
ван приказ МВД об 

утверждении регламента по при-
ему экзаменов.

Спустя полгода после подпи-
сания приказа главой МВД, доку-
мент наконец зарегистрирован в 
минюсте. Причина понятна — ми-
нюст дал возможность МВД по-
править некоторые моменты, ко-
торые, по его мнению, были не 
совсем легитимны. Раз минюст 
зарегистрировал этот приказ, 
значит, все недочеты устранены. 

Итак, как будет проводиться 
экзамен на права? Начнем с тео-
ретического экзамена. 

Если раньше две ошибки в би-
летах уже отправляли водителя 
на пересдачу, то теперь история 
сложнее. Три ошибки — экзамен 
не сдал. Две ошибки в одном те-
матическом блоке — экзамен не 
сдал. Все билеты поделены на че-
тыре тематических блока по 
пять вопросов. 

В случае одной ошибки кан-
дидату в водители будет 
предоставлено право 
ответить на пять до-
полнительных во-
просов по этой 

же теме. На ответы по основным 
вопросам отводится 20 минут. 
На дополнительные пять вопро-
сов — 5 минут. 

Если кандидат в водители 
ошибся в двух вопросах из раз-
ных блоков, то ему будет дано 
право ответить на десять вопро-
сов, по пять из каждого блока, за 
десять минут. Любая ошибка — 
переэкзаменовка. 

Надо сказать, что новые биле-
ты уже разработаны, но ждут со-
гласования и утверждения. Как 
только они будут утверждены, 
«Российская газета» тут же об 
этом сообщит. 

Практический экзамен тоже 
изменится. Для кандидатов в 

водители мопедов 

и мотоциклов для демонстрации 
первоначальных навыков управ-
ления потребуется выполнить 
три упражнения из четырех. Со-
кращение было сделано в связи с 
тем, что не у всех автошкол и по-
дразделений ГИБДД найдется 
площадка, на которой можно вы-
полнить скоростное маневриро-
вание. Для этого требуется пло-
щадка длиной 80 метров и 11 ме-
тров шириной. 

Для водителей категории «В» 
потребуется сдать трогание на 
подъеме, «змейку», «въезд в 
бокс», параллельную парковку, а 
также проезд регулируемого пе-
рекрестка, если речь идет о прие-
ме экзаменов на автоматизиро-
ванном автодроме. 

Есть комплексное упражне-
ние: «маневрирование в ограни-
ченном пространстве», которое 
состоит из трех элементов. Но эк-
заменатор может выбрать только 
два из них, если размеры площад-
ки не позволяют выполнить все 
три. 

Также поменялась оценка во-
дительского мастерства на доро-
гах. Составлена новая таблица 
баллов за то или иное нарушение 
правил. Так, выезд на встречную 
полосу, создание помех другим 
машинам или пешеходам, проезд 

на красный свет — это пять бал-
лов. То есть экзамен не сдал, 
ждем вас в следующий раз. 

А вот не там остановился, вые-
хал на перекресток, когда тот за-
бит другими машинами, не при-
стегнул ремень безопасности — 
это среднее нарушение — всего 
три балла. 

Одним баллом можно отде-
латься, если кандидат не пользо-
вался зеркалами, резко тормозил 
или заглох. В общем, набрать 
пять непроходных балов не столь 
уж и сложно. 

Напомним, что регламент 
устанавливает жесткие сроки на 
исполнение процедур. Однако от 
жестких временных рамок на ис-
полнение одного элемента на 
площадке — отказались. Сроки 
остались только для скоростного 
маневрирования для мотоцикли-
стов. На то оно и скоростное. 

На прием каждого экзамена в 
совокупности отведен час. Для 
реализации всей услуги по полу-
чению прав, начиная с момента 
подачи заявления в ГИБДД и до 
получения удостоверения, если 
не было пересдач, для мотоци-
клистов отводится 15 суток. Для 
водителей легковушек — месяц. 

Надо сказать, что документ 
вступит в силу с 1 сентября этого 
года. Такой срок отведен для того, 
чтобы к приему экзаменов успе-
ли подготовится и сами подра-
зделения ГИБДД, и автошколы. 
Новые упражнения нужно стро-
ить на новых площадках. А это — 
время. 

К тому же пока 
еще не утвер-
ждены билеты, 
п о  к от о р ы м 
будут прини-
маться экза-

мены. А с того момента, как они 
будут приняты, потребуется еще 
время на то, чтобы в автошколах 
их начали использовать и по ним 
готовить кандидатов в водители. 
Впрочем, до сентября еще много 
времени. 

Из нового регламента исклю-
чены совсем спорные пункты. 
Например запрет на нахождение 
в машине инструктора. Ведь если 
машина принадлежит автошко-
ле, то в ней согласно правилам 
должен находится владелец или 
его представитель. 

Четко прописано, что при 
приеме экзамена на дорогах об-
щего пользования, представи-
тель собственника должен сидеть 
на правом переднем сидении, 
чтобы иметь возможность предо-
твратить аварию. А инспектор 
должен находиться на заднем си-
дении, так, чтобы видеть, что де-
лают ногами кандидат в водители 
и представитель собственника 
машины. 

Напомним, что теперь можно 
сдавать экзамен на автомоби-
лях с автоматической коробкой 
передач. На машинах, предо-
ставленных для экзамена ав-
тошколами, если они оборудо-
ваны соответствующим обра-
зом. А также сдавать на права 
теперь можно в любом регионе, 
независимо от вашего места 
проживания. 

Акцент

 Мотоциклистам потребуется 
выполнить три упражнения 
на закрытой площадке 
из четырех возможных 

Читайте законопроект на сайте 
www.rg.ru/sujet/4255

Москвичи стали 
парковаться акку-
ратнее — в АМПП 
признаются, что эва-
куировать машины 
приходится реже
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Правила приема экзаменов 
усложнились, поэтому 
готовиться надо 
серьезней.

У арестанта не смо-
гут забрать фотог-
рафию на том осно-
вании, что на ней 
не его родня

1

ВЫПЛАТЫ Родственники 
погибших пассажиров 
получат компенсации

FlyDubai начала 
платить

Юлия Кривошапко

АВИАКОМПАНИЯ FlyDubai начала предварительные 
выплаты родственникам жертв авиакатастрофы в Росто-
ве-на-Дону.

Они составят 135 тысяч рублей за погибшего.
Как пояснил глава Всероссийского союза страховщи-

ков (ВСС) Игорь Юргенс, предварительные выплаты по 
упрощенной схеме — распространенная практика при 
урегулировании убытков такого рода. Средства, кото-
рые получат родственники, предусмотрены на организа-
цию погребения погибших.

Юргенс также сообщил, что продолжается подготов-
ка плана страховых выплат. 

«Консультанты ВСС с первого дня катастрофы участ-
вуют в переговорах с дубайской стороной, эта работа бу-
дет продолжена до окончания урегулирования процесса 
выплат», — добавил он.

Ранее сообщалось, что ответственность FlyDubai за-
страхована компанией Oman Insurance Company (ОАЭ) 
на сумму более 500 миллионов долларов. Авиакомпания 
также информировала, что осуществит компенсации за 
каждого погибшего в размере 20 тысяч долларов.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  Смертность в ДТП на дорогах Москвы сократилась на четверть 

Помощь прилетит за 7 минут 
Сергей Жуков 

П
омощь пострадавшим в 
ДТП столичные медики 
оказывают оперативно. К 

такому выводу пришел вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин, пооб-
щавшись с врачами НИИ неот-
ложной детской хирургии и трав-
матологии. В отделениях клини-
ки ему показали современное 
оборудование, а на крыше — но-
вый вертолет санитарной авиа-
ции города. 

Не случайно число погибших 
на московских дорогах, посте-
пенно сокращается — в прошлом 
году жертв дорожно-транспор-
тных происшествий зафиксиро-
вано на 24% меньше, чем годом 
ранее. Тем не менее на недавнем 
президиуме Госсовета президент 
страны Владимир Путин поручил 
главам регионов сделать все воз-
можное, чтобы снизить количе-
ство ДТП и уменьшить смер-
тность на трассах страны. «Это 
весьма сложная задача, которая 

требует наведения порядка на 
дорогах, быстрого подъезда ма-
шин «скорой помощи» и оснаще-
ния клиник современным обору-
дованием, куда доставляют по-
страдавших», — заметил мэр. 

«Скорая помощь» в Москве за 
последние годы пережила новое 
«рождение» —медицинские ма-
шины оснастили современным 
оборудованием, улучшили рабо-
ту колл-центра «03», организо-
вали посты «скорой» на МКАД. 
Выручают медиков также выде-

ленные полосы для общественно-
го транспорта. Отсюда результат 
— до места аварии неотложке 
вполне по силам добраться в 
среднем за 8 минут. 

В особо сложных случаях на 
помощь приходит санитарная 
авиация, парк которой в прош-
лом году пополнился двумя но-
выми вертолетами Eurocopter. 
Теперь их стало пять. Из них две 
машины в круглосуточном режи-
ме дежурят в городской больни-
це № 15 им. Филатова и на аэро-

дроме Остафьево. Остальные — в 
«запасе» и готовы в любой мо-
мент вылететь на место крупного 
ДТП, взрыва или пожара. Один из 
новых вертолетов главе города 
показали на крыше Института 
детской хирургии, где есть верто-
летная площадка. Как рассказал 
директор Московского авиаци-
онного центра Кирилл Святенко, 
вертолет массой более трех с по-
ловиной тонн может развивать 
скорость до 275 км/час и перево-
зить за раз до трех пострадавших 
— двоих лежа и одного сидя. 

Чтобы добраться до места ЧП 
в пределах МКАД летающей 
«скорой» хватит 7 минут, а до са-
мой дальней точки новой Мо-
сквы — 15. Главное — «погрузка» 
пациентов возможна при враща-
ющихся винтах. Врачи говорят, 
это экономит несколько минут, 
которые для кого-то могут стать 
роковыми.

Внутри медицинского вертоле-
та — настоящая клиника в миниа-
тюре. Есть все необходимое обо-
рудование, включая аппарат 
искусственной вентиляции лег-
ких, дефибриллятор, инкубатор 
для транспортировки новоро-
жденных, кислородные баллоны, 
носилки. Принять пострадавших с 
воздуха сегодня могут пока десять 
городских медучреждений, где 
имеются специальные вертолет-
ные площадки. Помимо клиники 
доктора Рошаля это НИИ скорой 
помощи им. Склифосовского, го-
родская больница № 15, детская 
больница № 9 им. Сперанского и 
другие. За январь и февраль этого 
года санитарная авиация достави-
ла в клиники 92 пострадавших.

Сергей Собянин убедился: санитарная авиация круглосуточно стоит на страже здоровья москвичей.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера вечером появилась информация о том, что в Ростове 
из-за телефонного сообщения о бомбе были эвакуированы 
три вокзала. На месте работали полицейские и спецслуж-
бы. Территория была проверена кинологами с собаками, но 
следов взрывчатых веществ они не обнаружили. 
Подозрительную сумку нашли также в аэропорту. На мо-
мент подписания номера там шла проверка.

Подготовил  Александр Гавриленко, Ростов-на-Дону
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КОНФЛИКТ 

Киев пытается
вернуть
контроль
над Волынью

С ПОМПОЙ 
ПО ЖИЗНИ

Петр Лихоманов

ВЧЕРА Служба безопасности Ук-
раины (СБУ) совместно с проку-
ратурой задержала собственного 
сотрудника в звании подполков-
ника вместе с начальником отде-
ла государственной пограничной 
службы. Правда, в ходе обысков у 
них изъяли всего два килограмма 
янтаря и две помпы, но это все 
равно стало поводом для объяв-
ления об успехах в борьбе с «ян-
тарной мафией».

Про то, что украинские зако-
ны перестали действовать в ряде 
районов северо-запада страны, 
где бал правят криминальные 
группировки, «РГ» уже сообща-
ла. Похоже, глубина проблемы 
постепенно доходит и до Киева. 
На минувшей неделе министер-
ство экологии даже провело бри-
финг, где сообщило свои данные о 
масштабах «клондайка», разру-
шающего заповедную природу 
Полесья: минимум 2 тысячи гек-
таров леса и полей были уничто-
жены варварскими разработка-
ми к началу марта в Ровненской, 
Волынской и Черниговской об-
ластях. И средств на рекультива-
цию этой площади, увеличиваю-
щейся с каждым днем, по словам 
и.о. министра экологии Анны 
Вронской, в бюджете нет и не 
предвидится. При этом мини-
мальная оценка потерь бюджета 
от незаконной добычи и контра-
банды янтаря оценивается в ог-
ромную по украинским меркам 
сумму — три миллиарда долларов 
ежегодно.

Влиятельное издание «Укра-
инская правда» (УП) утверждает: 
в криминальную цепочку вовле-
чены все ветви местной власти, а 
на вершине находится СБУ. Им 
даже удалось снять на скрытую 
камеру теперь уже бывшего главу 
Ровненского главка СБУ Олега 
Назарука, рассказавшего якобы 
желающим войти в «бизнес» лю-
дям всю систему и расценки. На 
основании сказанного журнали-
сты рассчитали, что ежемесяч-
ные заработки силовиков и чи-
новников, вовлеченных в цепоч-

ку, стартуют с 75 тысяч долларов. 
Заметим, что после этого высоко-
поставленный сотрудник СБУ 
был всего лишь отстранен от дол-
жности, как утверждается — помо-
гли родственные связи, а его дело 
четвертый месяц лежит без дви-
жения в генеральной прокурату-
ре. Но добыча — это только пер-
вый этап, поскольку практически 
весь камень контрабандой от-
правляется за границу: в Польшу, 
Китай, ОАЭ, Саудовскую Аравию. 
И маршруты эти пролегают через 
Львов, Киев, но по большей части 
через Одессу, чью таможню пыта-
ются представить образцом ре-
форм и борьбы с коррупцией. 
Учитывая миллиардные объемы 
преступного рынка, на вершине 
пирамиды находится не только 
СБУ. Как здесь не вспомнить попу-
лярную на Волыни версию, что 
истинной причиной убийства их 
земляка, скандального «героя 
майдана» Сашка Музычко («Бе-
лого»), стало намерение подмять 
под себя зарождающийся на фоне 
наступившего после переворота 
безвластия черный рынок янтаря.

Ведь незаконная добыча, 
правда, куда в более скромных 
масштабах, велась на Волыни и 
до «революции достоинства» — 
тогда жителям аграрного региона 
хватало и других заработков. Те-
перь же, с потерей, благодаря ас-
социации с ЕС, рынка Польши и 
даже соседней Белоруссии, кре-
стьянам просто некуда идти. До-
шло до того, что местные жители 
сливают для перепродажи масло 
из трансформаторов на ЛЭП — но-
вый вид преступности для этих 
мест, если верить Национальной 
полиции. Поэтому уход в старате-
ли — не худшая альтернатива. 
Ведь за день промывки ценной 
волынской грязи они могут зара-
ботать до 700—1000 гривен (до 40 
долларов), а если повезет — и 
больше. За месяц можно скопить 
достойную сумму и даже самому 
войти в «бизнес» со своей по-
мпой. Отрицать наличие соци-
альной базы у этого явления 
сложно — на Волыни на одну ва-
кансию от службы занятости 
приходится больше 30 соискате-
лей. И это не самый худший пока-
затель — в Запорожской области, 
например, 150 человек. 

ГЕОПОЛИТИКА Визит Обамы 
на Кубу для обеих 
Америк превратился 
в реалити-шоу

Бейсбольная 
дипломатия

Анна Федякина, 
Игорь Дунаевский

ВИЗИТ президента США Барака Обамы на Кубу стал 
центральным событием недели для всего Западного по-
лушария. Без преувеличения миллионы жителей двух 
Америк следили за словами, взглядами, жестами и даже 
нелепыми конфузами лидеров Кубы и США. Все в свете 
истории двусторонних отношений имело особый 
смысл и стало дополнительным штрихом при подведе-
нии итогов поездки. 

В оценке результатов встречи Барака Обамы с пред-
седателем Госсовета и Совета министров Кубы Раулем 
Кастро эксперты и журналисты двух стран разошлись. 
Кубинцы больше сконцентрировались на позитивных 
моментах. Местные газеты вынесли на первые полосы 
заявления Обамы о том, что «кубинцы и американцы — 
братья, хоть и разделенные на долгое время, но в жилах 
которых течет одна кровь» и обещаниями о том, что 
«пришло время снять эмбарго». Местные журналисты 
также отметили, что Рауль Кастро вместе с Обамой по-
сетил бейсбольный матч между национальной коман-
дой Кубы и флоридской «Тампа Бэй Рэйс», напомнив, 
что Вашингтон уже использовал спорт для налажива-
ния политических контактов с КНР в 70-е годы через 
пинг-понговую дипломатию. Кроме того, местные СМИ 
опубликовали фотографию, как Рауль Кастро провожа-
ет семью американского лидера в аэропорту и добро-
желательно общается с Обамой.

Американская сторона выразила в оценке итогов 
поездки больше скепсиса и недоверия. Все началось с 
недоумевающих вопросов, почему президента США в 
аэропорту Гаваны встретил глава МИД, а не лидер. А за-
кончилось тиражированием неловкого конфуза Оба-
мы. Изображение, на котором кубинский лидер схва-
тил его за запястье и поднял вверх неловко выверну-
тую руку президента США, в мгновение облетело аме-
риканские СМИ и соцсети. После совместной пресс-
конференции в Гаване лидеры двух стран подошли друг 
к другу и Обама занес руку, видимо, собираясь друже-
ски похлопать Рауля Кастро по плечу. Однако кубин-
ский лидер неожиданно для американского коллеги 
схватил его руку за запястье и поднял над своей голо-
вой. Обама, растерянно улыбаясь в камеры, так и за-
стыл с неловко вывернутой рукой. Когда Кастро опу-
стил руку, Обама, похоже, не желая оставаться в долгу, 
также перехватил и придержал запястье кубинского 
лидера, но быстро отпустил его и отошел в сторону.

Американские комментаторы также обратили вни-
мание, что очень многое в визите главы Белого дома в 
Гавану походило на постановочное шоу. На Остров сво-
боды несколькими самолетами прибыла крупнейшая 
американская делегация: семья Обамы, конгрессмены 
и сенаторы, бизнесмены. Обширная культурная про-
грамма с посещением достопримечательностей и про-
гулками по городу. И даже в своем выступлении в наци-
ональном театре Гаваны Обама, по словам американ-
ских журналистов, «сказал то, что хотели услышать ку-
бинцы».  

Тем не менее шоу явно удалось. Несмотря на все ше-
роховатости, визит прошел в доброжелательной атмос-
фере и собственно целиком оправдал главную задачу — 
укрепить прерванный на 88 лет диалог. О том, насколь-
ко это важно для всего региона, говорит тот факт, что 
за новостями с Кубы в эти дни следили все латиноаме-
риканцы, от простых обывателей до лидеров госу-
дарств. К примеру, президент Боливии Эво Моралес за-
явил, что Вашингтону надо снять экономическую бло-
каду с острова, чтобы этот визит стал по-настоящему 
эффективным и плодотворным. «Надеюсь, этот визит 
не станет лишь частью политического шоу, скрываю-
щего определенные интересы доминирования в Латин-
ской Америке», — заявил Моралес. Позитивную оценку 
визиту американского президента на Кубу дали и в Ме-
хико. «Рассматриваем визит президента США в Гавану 
как позитивный знак, прежде всего для Кубы и США, 
но также и для всего региона, — заявила министр ино-
странных дел Мексики Клаудиа Руис. — Мексика под-
держивает это сближение».

Следим за ситуацией Картина террористической атаки 
в Брюсселе становится более ясной 

Откуда в Бельгию 
попали террористы?
Евгений Шестаков

В
озможно ли существова-
ние единой, не разделен-
ной заборами и погран-
заставами, Европы те-
перь, после взрывов в 

Бельгии и Париже? Способна ли 
вся «королевская рать» — спец-
службы Запада противостоять 
террористам без изменений в ев-
ропейском законодательстве, 
предусматривающем высокий 
уровень гражданских свобод? И, 
наконец, продолжит ли Евросоюз 
в нынешних обстоятельствах по-
литику «открытых дверей» в отно-
шении беженцев, сознавая, что 
вместе с ними на территорию Ста-
рого Света попадают и привер-
женцы радикального ислама?

После бельгийских событий, 
которые унесли жизни 34 человек, 
эти вопросы становятся ключевы-
ми при определении дальнейшей 
стратегии Запада в борьбе с терро-
ризмом. В среду премьер Франции 
Манюэль Вальс предложил «сроч-
но усилить контроль на внешних 
границах Евросоюза для того, что-
бы остановить поток людей, пыта-
ющихся проникнуть в Европу по 
поддельным паспортам». Но, по-
хоже, глава французского прави-
тельства, который ратует за укре-
пление периметра Шенгена, не 
слишком уверен, что эти хресто-
матийные «усиления» сработают. 
Поэтому Вальс констатирует: «До 
сих пор мы не знали такой угрозы 
на таком уровне, и нам предстоит 
еще долгое время жить в условиях 
такой террористической угрозы». 
Иными словами, Европе в целом и 
французам в частности ничего не 
остается, как приучаться к суще-
ствованию на пороховой бочке, 
твердо сознавая, что рвануть мо-
жет в любом месте и в любой мо-
мент. И этой «сэ ля ви» Европе 
противопоставить нечего. «Ситу-
ация осложняется тем, что мы 
имеем дело не только с внешним, 
но и внутренним врагом», — при-
знает Вальс. 

Тот факт, что террористы, взор-
вавшие терминал аэропорта и 
станцию метро в Брюсселе, вовсе 
не прилетели с Венеры или Марса, 
а являются ранее ничем не приме-
чательными жителями Бельгии, 
говорят первые итоги расследова-
ния. По понятным причинам они 
еще не раз будут уточняться, но 
главное уже известно. Трое — бра-
тья Бакрауи и некий Наджим 
Лахрауи — прибыли в аэропорт на 
такси. По словам подвозившего их 
водителя, при них находилось не 
три чемодана, как запечатлела ка-
мера видеонаблюдения, а значи-
тельно больше. Эта вовремя пере-
данная полиции информация по-
могла обнаружить в терминале 
о д н о  и з  н е р а з о р в а в ш и х с я 
устройств. Благодаря мусорщи-
кам, нашедшим выброшенный на 
свалку компьютер террористов, 
стала известна их переписка с ли-
цами, имеющими отношение к 
ДАИШ (арабское название запре-
щенной в РФ группировки ИГИЛ). 
Известно, что один из братьев Ба-
крауи по поддельным документам 
снимал квартиру в брюссельской 
коммуне Форе. Кстати, братья 
были ранее известны полиции: од-
ного из них в 2010 году пригово-
рили к заключению в тюрьме за 
выстрелы из автомата Калашни-
кова во время ограбления, но впо-
следствии условно-досрочно осво-
бодили. В съемной квартире при 
обыске полиция нашла следы Са-
лаха Абдесалама, которого счита-
ют одним из организаторов терак-
тов в Париже. Абдесалам был аре-
стован примерно неделю назад. 
Некоторые эксперты считают, что 
сообщения в прессе о том, что он 
сотрудничает со следствием, за-
ставили связанных с ним террори-
стов осуществить новые взрывы. 
Впрочем, рассматривается и дру-
гая версия — организаторы терак-
тов в Брюсселе не были напрямую 
связаны с Абдесаламом и действо-
вали по приказу лидеров ДАИШ, 
раздраженных поднятой на Запа-
де шумихой об успехе бельгий-
ских спецслужб.

В среду госдепартамент США 
предупредил находящихся в Евро-

пе американцев об угрозе новых 
нападений, целями которых могут 
стать «спортивные мероприятия, 
туристические достопримеча-
тельности, рестораны и тран-
спорт». Любопытно, что в ежед-
невном новостном бюллетене, 
распространяемым в Интернете 
боевиками ДАИШ, также говорит-
ся, что в Брюсселе находятся еще 
несколько «начиненных взрыв-
чаткой террористов, а также есть 
и другие взрывные устройства». 
Тем не менее, власти Бельгии ут-
верждают, что не имеют сведений 

о готовящихся нападениях. Как 
объясняет французская «Фига-
ро», «франко-бельгийские спец-
службы напрасно сфокусировали 
все внимание на Абдесаламе, ко-
торый является ни кем иным, как 
неудавшимся камикадзе, помощ-
ником по логистике». А тем време-
нем, по мнению экспертов «Фига-
ро», другие террористические 
ячейки не из окружения Абдесала-
ма подготовили скоординирован-
ный теракт. В оказавшихся в рас-
поряжении британского телека-
нала «Скай ньюс» документах, ко-
торые ему передал один из быв-
ших членов ДАИШ, упоминаются 
«25 связанных с террористами 
бельгийцев, имеется 48 отсылов к 
бельгийским гражданам и 70 от-

сылов к стране, включая сведения 
о спонсорах, родственниках и но-
мерах телефонов». Среди прочего 
в полученных британцами бума-
гах говорится о «бригаде смертни-
ков», состоящей минимум из 123 
человек — жителей Франции, Гер-
мании, Испании, прошедших спе-
циальную подготовку.

Будучи в прошлом министром 
внутренних дел Франции нынеш-
ний премьер Пятой республики 
Манюэль Вальс объясняет радика-
лизацию молодежи «нежеланием 
разделять демократические цен-

ности и очарованностью смерто-
носной идеологией». «Таких моло-
дых людей в кварталах француз-
ских городов — тысячи. Причем 
это не только молодые люди, но и 
девушки. Они могут происходить 
как из семей бывших мигрантов, 
так и коренного населения», — с го-
речью констатирует глава фран-
цузского правительства.

Но Европа, судя по реакции 
политиков, не представляет, как 
действовать против террори-
стов, чья цель «истощать ресур-
сы «неверных», подрывая веру 
населения в способность прави-
тельства обеспечить безопа-
сность». При сложившемся уров-
не гражданских свобод в евро-
пейском обществе на деятель-

ность спецслужб в борьбе с тер-
роризмом накладывается мно-
жество ограничений, которые 
препятствуют выполнению по-
ставленных задач. Однако отказ 
от этих свобод и приход к власти 
в странах ЕС антимигрантских 
националистических партий как 
раз то развитие событий, на ко-
торое рассчитывают идеологи 
ДАИШ, чтобы спровоцировать 
внутри Старого Света межрели-
гиозный конфликт. В своих ком-
ментариях к бельгийскому те-
ракту премьер Франции предло-
жил «дать эффективный ответ на 
распространение экстремист-
ских идей», но не объяснил, как 
это сделать без применения ре-
прессий к тысячам последовате-
лям радикального ислама, явля-
ющимися гражданами Франции. 

В своем материале, посвящен-
ном бельгийской трагедии, аме-
риканская «Нью-Йорк таймс» 
констатирует: «Брюссель быстро 
превращается в столицу ислам-
ского радикализма в Европе». 
Кандидат в президенты США от 
республиканцев Дональд Трамп в 
своем Твиттере также напомнил 
соотечественникам: «Помните, 
каким красивым и безопасным 
был Брюссель. Больше этого уже 
нет, там как будто другой мир. 

США должны быть бдительными и 
действовать с умом».

Бельгийские власти объявили 
в стране четвертый высший уро-
вень угрозы, пообещав «не при-
нимать во внимание бюджетный 
вопрос, когда речь идет о безопа-
сности». Впрочем, прозрачность 
границ Европы и наличие сотен 
людей, вернувшихся, повоевав в 
Ираке и Сирии, на законных 
основаниях в Старый Свет, 
осложняет работу спецслужб ЕС. 
Глава МИД России Сергей Лав-
ров, открывая встречу с мини-
стром иностранных дел Герма-
нии, высказался по терактам в 
Брюсселе: «Очень надеюсь, что 
европейцы перед лицом страш-
ной угрозы терроризма отложат в 
сторону геополитические игры и 
объединятся для того, чтобы не 
позволить террористам вершить 
дела на нашем общем континен-
те». Но на сегодняшний день вза-
имодействие Москвы и Евросою-
за в антитеррористическом пла-
не полностью заморожено... 

Чувство страха перед новыми терактами объединило сегодня не только бельгийцев, но и всех европейцев.   

Камеры видеонаблюдения в аэропорту Брюсселя запечатлели трех предполагаемых исполнителей теракта с тележками, где лежали бомбы. 

Акцент

 Госдепартамент США 
предупредил находящихся 
в Европе американцев 
об угрозе новых нападений

Видеорепортаж смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1237185

Теракты в Брюсселе: 
хроника событий, 
ход расследования. 
фоторепортаж 
с места трагедии 
www.rg.ru/sujet/5664

В янтарную крими-
нальную цепочку 
вовлечены все 
ветви местной влас-
ти, включая СБУ .

КОММЕНТАРИЙ 

Сергей Мельниченко, 
генеральный директор Международного консультативно-
аналитического агентства «Безопасность полетов»: 

Взрывы в брюссельском аэропорту свидетельствуют о незащи-

щенности обычных пассажиров. Легкость, с которой террористы 

смогли пройти в здание терминала аэропорта Завентем и привести 

в действие взрывные устройства, говорит о том, что модель обеспе-

чения авиационной безопасности в одном из политических цен-

тров Европы оказалась неработающей. Специалисты по безопа-

сности полетов прекрасно знают, что наилучший результат прино-

сит проактивная позиция, когда риски и угрозы выявляются и мини-

мизируются до того, как происходит авиационное происшествие. 

Возможно, европейские специалисты по авиационной безопасно-

сти (не путать с безопасностью полетов!) разделяют такую пози-

цию, но их действий по минимизации рисков оказалось явно недо-

статочно. Аэропорт, получивший официальное название «Добро 

пожаловать в Европу», стал местом, где одномоментно погибли де-

сятки человек. Может ли что-то аналогичное произойти в других 

странах Европы? Общие стандарты по авиационной безопасности 

государств Европейского Союза прописаны в правилах, принятых 

Еврокомиссией в 2002 году, однако каждое государство внедряет 

эти стандарты по-разному, причем различия существуют не только 

между государствами, но и между аэропортами одной страны. По 

данным Международного совета аэропортов, в прошлом году пас-

сажиропоток в аэропорту Брюсселя составил более 23 миллионов 

человек. Металлоискатели и сканирование багажа на входе в аэро-

порт не предусмотрены, впрочем, это обычная для Европы практи-

ка. В России, как известно, после взрывов двух самолетов в воздухе 

и в аэропорту Домодедово такая процедура обязательна. 

Примером также может служить Израиль. Обеспечение авиацион-

ной безопасности начинается задолго до полета — еще при покупке 

авиабилетов, причем как в страну, так и из нее. На этом этапе прово-

дится невидимая для пассажиров работа спецслужб, изучающих 

личности каждого пассажира по различным базам данных. Первая 

проверка пассажиров проводится еще по дороге в тель-авивский 

международный аэропорт Бен-Гурион. Следующая проверка — пе-

ред входом в здание аэровокзала, после чего следует комплекс мер 

по авиационной безопасности, знакомый нам по другим аэропор-

там мира. 

Подготовила Наталия Ячменникова.

Рауль Кастро так и не дал Обаме похлопать себя по плечу. 
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СКОЛЬКО ПЛАТЯТ ПРЕЗИДЕНТАМ

Средства массовой информации опубликовали сравнительный 

анализ зарплат президентов в разных странах мира. Выяснилось, 

что годовая зарплата главы Белого дома Барака Обамы в тысячу 

раз больше, чем у председателя Госсовета и Совета министров 

Кубы Рауля Кастро. Так, Обама получает в год 354 641 евро, а Каст-

ро — чуть более 300 долларов.

Сравнительный анализ президентов разных стран выполнило 

американское издание 24/7 Wall St. В обнародованном рейтинге 

не рассматривались главы государств, чьи зарплаты засекречены. 

В расчет жалованья лидеров стран не брался социальный пакет 

главы государства: бесплатное жилье, автопарк, бесплатные ме-

дицинские услуги, представительские расходы и прочее. Издание 

подчеркивает, что самую большую зарплату среди мировых лиде-

ров получает премьер-министр Сингапура Ли Сянь Лун (1 560 422 

евро в год). В Европе самым высокооплачиваемым является пре-

зидент Швейцарии Йоханн Шнайдер-Амман (407 838 евро в год), а 

низкооплачиваемым — президент Латвии Раймондс Вейонис (37 

704 евро в год). Также сообщается, что годовая зарплата у премье-

ра Бельгии Чарльза Мишеля составляет 212 000 евро, у канцлера 

Германии Ангелы Меркель — 216 330 евро, у премьера Канады 

Джастина Трюдо — 224 310 евро, у премьера Люксембурга Ксавье 

Беттеля — 226 085, у премьера Австралии Мальколма Тернбулла — 

352 000 евро.

Подготовила Надежда Ермолаева

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Правительство Польши официально отказалось принимать мигран-
тов из стран Ближнего Востока и Африки в связи с терактами в Брюс-
селе. Об этом в интервью национальному радио заявил пресс-секретарь 
кабинета министров Рафал Бохенек. «Мы не можем допустить, что-
бы события, которые сейчас происходят в Западной Европе, перене-
слись на территорию Польши. Мы хотим защитить польских гра-
ждан от таких ситуаций. Пока система проверки мигрантов не будет 
действовать, тяжело говорить о каком-либо переселении и их распреде-
лении между странами ЕС», — заявил он. 
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Деловой завтрак Михаил Шемякин задумался о загадках русского человека

Карнавал изгнанников
Светлана Мазурова, 
Санкт-Петербург

М
ихаил Шемякин 
известен как ху-
д о ж н и к ,  с к ул ь -
птор и   историк 
искусства, Живет 

он во Франции, но в Петербурге 
частый гость. В очередной при-
езд его как всегда ждало множе-
ство дел: встречи, переговоры, 
вернисажи, празднование 15-ле-
тия балета «Щелкунчик» на сце-
н е  М а р и и н с к о г о  т е а т р а … 
А еще «Деловой завтрак» в пе-
тербургском филиале «Россий-
ской газеты».

Начнем со «Щелкунчика», Ми-
хаил Михайлович. Вы перерабо-
тали сценический план Мариу-
са Петипа, сочинили декора-
ции, костюмы, осуществили по-
становку. Спектакль, появив-
шийся в Мариинке в 2001 году, 
идет редко. В какой он форме 
сейчас, на ваш взгляд? Не 
одряхлел?
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Пока одряхлени-
ем не пахнет. Зал битком, биле-
ты по 7 тысяч рублей, плюс 
у кассы стояли люди, просящие 
продать им «входной». Я выхо-
дил на  сцену под  рев  за ла . 
У Сары, моей сентиментальной 
супруги, слезы на глазах: «По-
смотри, как тебя принимают!» 
Люди очень любят этот балет, 
я столько комплиментов слышу!

Действительно, последние 
три года моего «Щелкунчика» 
в Мариинском театре показы-
вали мало, как и другой мой ба-
лет «Волшебный орех», а «Ве-
сну священную», «Кроткую» 
и «Метафизический балет» во-
обще запихнули в подвал. При-
чиной всему была наша размол-
вка с Валерием Гергиевым, но 
сейчас наши отношения по-
прежнему дружеские и мой 
«Щелкунчик» вновь предстал 
перед зрителем. Надеюсь, и дру-
гие мои постановки возобно-
вятся на сцене Мариинки. Ду-
маю, что на сцене Мариин-
ки-2 они будут так же хорошо 
смотреться, как и шемякинский 
«Щелкунчик», перенесенный 
на новую, более оснащенную 
прекрасную сцену.

А ведь когда в 1999 году Гер-
гиев позвонил мне и попросил 
сделать новую версию «Щел-
кунчика», я сразу отказался. 
Буквально за час до звонка 
я смотрел версию Баланчина, 
где принца играл Маколей Кал-
кин (актер из фильма «Один 
дома»). Хореография неплохая, 
но такая скука для детей! Засы-
пая, я подумал: «Какое счастье, 
что я не работаю с балетами». 
В это время я делал для Гергиева 
новую концепцию моей люби-
мой оперы «Любовь к  трем 
апельсинам». Через час меня бу-
дит Сара: «Валерий звонит из 
Лондона».

Гергиев ошарашивает меня 
сонного: «Апельсины» отклады-
ваем! Ты должен создать новую 
версию «Щелкунчика» и выве-
сти эту гениальную трагиче-
скую музыку Чайковского из 
детского балета, показываемого 
только на Новый год! Прослу-
шай мою версию, которая толь-
ко что вышла на СD, и поймешь, 
о чем идет речь!»

После прослушивания вели-
колепной гергиевской версии 
я сразу согласился работать над 
«Щелкунчиком». По натуре сво-
ей я перфекционист. Для меня 
это означает, что я должен до-
тошно изучить все, что связано 
с делом, за которое решил взять-
ся. Поэтому поначалу мы с Са-
рой просмотрели множество ба-
летных версий «Щелкунчика»: 
украинский «Лузгунчик», мек-
сиканский,  австра лийский 
и японский… Бездарные, пло-
ские, скучные и талантливые, 
удивительные, суперинтере-
сные.

Зав. балетной труппой театра 
как-то обмолвился, что вы, вме-
шиваясь в работу хореографа 
Кирилла Симонова, отважно 
ступили тогда на «опасное мин-
ное поле».
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Да, меня обвиня-
ли в том, что я врывался в балет-
ный цех в сапогах и начинал по-
казывать, как артисты должны 
танцевать. На самом деле это не 
так. Тот же Симонов порой про-
сил меня: «Сделайте пару рису-
ночков по движению пульчи-
нелл», и это нормально. Худож-
ник Наталия Гончарова иногда 
целиком рисовала все основные 
движения для своих балетов. 
А Оскар Шлеммер создал «Триа-
дический балет» по своим ри-
сункам.

«Щелкунчик» — это два года 
работы… А почему «по минно-
му полю»? Я никогда прежде не 
занимался балетами. Это очень 
сложная работа для художника-
постановщика. Конечно, все 
волновались: человек не рабо-
тал с балетом и вдруг — слож-
нейшая постановка! Валерий 

Гергиев, вспыльчивый, как все 
мы, кавказцы, постоянно мне 
звонил: «Не забудь, сцена долж-
на быть пустой!» Действитель-
но, в балете сцена должна быть 
ничем не загроможденной, а мы 
должны создать иллюзию, что 
перед нами «Конфитюренбург». 
На чем выезжаем? На очень 
сложных декорациях, цвета-
стых костюмах. Все это создает 
иллюзию богатого, насыщенно-
го, многопланового простран-
ства.

В Москве в Театре Стаса Нами-
на появился спектакль «Нью-
Йорк. 80-е. Мы» о советских из-
гнанниках. Персонажи — ваши 
друзья: Вилли Токарев, Эдуард 
Лимонов, Юрий Мамлеев, Кон-
стантин Кузьминский, Сергей 
Довлатов, Петр Вайль, Алек-
сандр Генис… Чья это идея?
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Стаса Намина! 
После того как я рассказал Ста-
су про 80-е годы, про нас, эмиг-
рантов, про Рудольфа Нуреева, 
Геннадия Шмакова, американ-
ские гейские клубы, Стас вдруг 
воскликнул: «Послушай, ведь 
это готовый спектакль!» Я напи-
сал пьесу, которая представляет 
из себя дневник моей жизни 

в 80-е годы в Нью-Йорке. Писать 
было несложно — я просто вспо-
минал своих друзей, наши раз-
говоры, наше бытие изгнанни-
ков и эмигрантов.

На репетициях мне при-
шлось играть и изображать не 
только себя, а всех участников 
пьесы, кроме Сары, потому что 
она репетировала с актрисой, 
которая должна была играть ее. 
Мне надо было показать, как ве-
дут себя и говорят старые евреи 
на Брайтон-бич, как Генрих Ху-
дяков и Миша Юпп читали сти-
хи, как Лена Щапова, пришед-
шая позировать Шемякину, 
снимает чулок, как я пьянею, 
каким я бывал омерзительным, 
когда напивался в русских каба-
ках…

У актера Олега Лицкевича, 
который меня играет, длинные 
волосы — он исполняет главную 
роль в рок-опере «Иисус Хри-
стос — суперзвезда». В нашем 
спектакле Олег выходит во всем 
«подлинно шемякинском», я от-
дал ему свои вещи: черную ру-

башку, армейскую жилетку, 
брюки, сапоги, фуражку… Ко-
нечно, задача у Олега была не-
легкая: сыграть меня, передать 
мой «дух» сложновато. Сара от-
дала свое платье актрисе, испол-
няющей роль Сары.

Ребята играют великолепно, 
выплясывают, хулиганят, есть 
смешные сцены. Много музыки, 
танцев. Поднимается и страш-
ная, актуальная тема — СПИД. 
Сшитый на живую нитку спек-
такль получился довольно нео-
бычайным и интересным. Им за-
интересовались в Лондоне, во 
Франции и в Нью-Йорке.

Недавно мы были в Москве по 
делам, и я принимал участие 
в спектакле. Финал под песню 
Галича «Когда я вернусь». В зале 
плачут. Смотрю, и у молодых ак-
трис, изображающих евреек, 

танцующих на Брайтон-бич, 
 слезы. Тема тяжелая: трагедия 
изгнания.  Нас же выгоняли 
из страны навсегда. Страшное 
слово «навсегда»! Никогда не об-
нять друзей, оставшихся в СССР, 
родных, знакомых.  Никогда не 
увидеть и не пройтись по набе-
режным Невы,  Фонтанки, по ал-
леям Летнего сада… 

Спектакль со счастливым кон-
цом?
М И Х А И Л  Ш Е М Я К И Н :  На премьере 
1 6   д е ка б р я  п р о ш л о го  го да 
в конце спектакля на авансцену 
поднялись: подлинный Шемя-
кин, настоящая Сара и приле-
тевшая из Рима натуральная 
Лена Щапова, а из-за кулис вы-
шел на поклон собственной 
персоной Вилли Токарев, кото-
рый и пел вживую в моем спек-
такле. Это довольно неожидан-
ный для «изгнанников» счаст-
ливый конец! А грусть в нем 
присутствовала, когда я пере-
числял героев спектакля, похо-
роненных на чужбине…

В этом году выйдет, наконец, 
кукольный мультфильм «Гоф-
маниада» по мотивам сказок 
Гофмана. Проект вы лично 
представляли еще в 2005 году. 
А недавно вы неожиданно ото-
звали свое авторство.
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Пятнадцать лет 
шла работа на студии «Союз-
мультфильм». Режиссер Стани-
слав Соколов чудесный человек, 
но все взял в свои руки, даже ку-
кол сам стал делать и проект за-

губил. Он обладает мышлением 
60-х годов — милым, но безна-
дежно устарелым. Это проваль-
но. Поэтому в титрах будет на-
писано, что некоторые куклы 
сделаны по эскизам Михаила 
Шемякина.

Этот фильм показали детям 
и взрослым — фокус-группе, 
дети не могли высидеть 15 ми-
нут, хотя у меня на балете кро-
шечные малыши стоят, разинув 
рот, их не оторвать от действия! 

Взрослые признались, что вто-
рой раз такой фильм смотреть 
не будут, а кто-то сказал, что ни-
чего не понял.

Гофман прежде всего слож-
нейший философ. В фильм вошли 
«Крошка Цахес», «Песочный че-
ловек»,  «Золотой горшок», 
«Принцесса Брамбилла», сам 
Гофман. Сценарий запутанный, 
там столько глупостей навороче-
но! Я вложил в этот колоссаль-
ный проект столько сил и време-
ни. И все впустую. Мне даже об-
ещанных денег не заплатили.

У нас много писали об аукционе 
в Париже в конце прошлого 
года — продаже вещей Марины 
Влади, связанных с Высоцким. 
Прошла информация, что ваши 
фотографии и картины были 
проданы там в 5 — 6 раз дороже 
оценочной стоимости.
М И Х А И Л  Ш Е М Я К И Н :  П о н я т и я  н е 
имею. Какие-то литографии, ри-
сунки, наверное.

Многие осудили Влади за 
этот поступок.
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Это позор-
ная история, еще одна мо-
нетка в жуткую копил-
ку наших гадостей. 
Мы все время 
лезем своим 
носом туда, 
куда не следу-
е т  л е з т ь . 
Я   с ч и т а ю , 
что Россия 

должна низко поклониться Ма-
рине за то, что она просто броси-
ла свою карьеру под ноги Воло-
ди Высоцкого. Она была молода, 
красива, и у нее все было впере-
ди, а Володя был тяжело болен, 
до самой смерти. Я живой свиде-
тель этому. Жить с Высоцким, 
как и с Шемякиным, очень не-
легко. Это своеобразный крест. 
Даже в своих прощальных сти-
хах, посвященных Марине, Во-
лодя сказал: «Я жив, двенадцать 
лет тобой и Господом храним».

Мне было стыдно за нас, за 
этот нездоровый шум. Я разго-
варивал с Мариной. «Господи, 
могут оставить меня в покое? — 
сказала она. — Могу я распоря-
жаться своим имуществом по 
собственному усмотрению? Во-
лодю я любила, люблю и буду 
любить. Какие-то архивы я пе-
редала, на что-то смотреть тя-
жело, хочу забыть, что-то остав-
лю себе. Я не бедствую, даже де-
тям купила квартиры. Снима-
юсь в кино. На каком основании 
меня обвиняют?» Марина пере-
езжает в маленькую квартиру 
и решила что-то продать. Россия 

ей ничего не давала, 
в отличие от 

задаренно-
го «царски-
м и  м и л о -
стями» ак-
т е р а  Д е -

пардье.

Какие проекты вы собираетесь 
представить в России в ближай-
шее время?
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Готовлю книгу 
о венецианском карнавале. Уже 
более 20 лет занимаюсь иссле-
дованием психологии человека, 
участвующего в карнавальной 
мистерии. Фотографирую нео-
бычные лица простых людей, 
сияющих от счастья, детей, 
лица немецких бюргеров, ари-
стократов, венецианских по-
томственных вельмож.

Работаю над своей «Автоби-
ографией», вспоминаю, пишу 
тексты. Тружусь над обложками 
нескольких книг. Первая — это 
новый роман замечательного 
писателя Евгения Водолазкина 
«Авиатор». Вторая — это деся-
тый том истории КГБ в серии 
«Следствие продолжается». 
В этом томе, посвященном исто-
рии 5-го следственного отдела, 
занимавшегося идеологией, 
а следовательно, «диссидента-
ми»,  «нонконформистами» 
и «инакомыслящими», будут 
воспоминания полковника КГБ 
В .  Егерева,  занимавшегося 
моим делом, и фактически с не-
большой группой коллег спа-
савшими меня и других дисси-
дентов от лагерей. В этом томе 
и мои воспоминания о том, как 
я был арестован и выслан из 
СССР. А также и мое описание 
нашей с Сарой поездки в Афга-
нистан для спасения советских 
военнопленных.

В мае представлю в своем 
фонде проект «Загадки русско-
го народа». Когда у меня бывает 
свободное от других творческих 
дел время, я занимаюсь иллю-
стрированием русских загадок. 
Это очень интересно. Более 
40 лет назад я приобрел в Пари-
же книгу Дмитрия Садовникова 
«Загадки русского народа». 
Этот человек объездил букваль-
но всю Россию, записывал за-
гадки в разных губерниях, дере-
вушках, разделил их на темы: 
крестьянский быт, обрядовые, 
шутливые, не очень прилич-
ные...

Проект интересен тем, что 
показывает необычайность 
мышления нашего народа, вос-
крешает быт и язык, забытые 
слова, исчезнувшие из употре-
бления. Я отобрал пять доволь-
но странных загадок, мы их вы-
ставим на конкурс в Петербур-
ге, и художники должны будут 
их проиллюстрировать.

Вообще считаю свой проект 
«Русские загадки» важным рос-
сийским проектом. К сожале-
нию, министерство культуры 
РФ отказало мне в финансовой 
помощи. Надеюсь, что всё же 
«очухаются».

Вы по-прежнему преподаете 
в Воронеже?
М И Х А И Л  Ш Е М Я К И Н :  Преподавать 
в   В о р о н е ж с к о й  а к а д е м и и 
искусств меня пригласил Эду-
ард Бояков, театральный дея-
тель. Увлек, и это было интере-
сно. Но все лопнуло, и я с ребя-
тами оказался на улице. Слава 
богу, мне удалось перевести 
студентов и двух доцентов в Пе-
тербург, в Академию Штиглица. 
В этой академии я получил про-
фессорское звание. Все это про-
изошло благодаря умному и де-
ятельному ректору Василию Ки-
чеджи. С ним академии явно по-
везло. 

И в моем фонде сейчас рабо-
тает студия практического ос-
в о е н и я  и з о б р а з и т е л ь н о г о 
искусства, ее ведут Александр 
и Наталья Ходюк, окончившие 
репинскую академию худо-
жеств. Они преподают по моей 
программе, которая развивает 
взгляд художников на вещи, 
предметы, учит композиции. 
Это отличается от академиче-
ского преподавания: я за мета-
физику, за глубокое познание 
истории искусств.

Акцент

  «Гофманиаду» показали фокус-группе.
Дети не высидели 15 минут, взрослые
признались, что второй раз смотреть не будут

Парад кукол для «Гофманиады» 
в мастерской Шемякина.
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Акцент

 Когда у меня бывает 
свободное время, я занима-
юсь иллюстрированием 
русских загадок

КСТАТИ
Михаил Шемякин открыл в Пе-
тербурге две выставки: в своем 
фонде на Садовой «Буква, Слово, 

Текст в искусстве», в Михайлов-
ском (Инженерном) замке 

 Русского музея «Карнавал 
 Венеции глазами российских 

фотографов».

Автограф Михаила Шемякина — 
специально для читателей 
«Российской газеты».
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У Регины длительная 
ремиссия. И тут самое 
время сказать подроб-

нее об этой девочке. Она удиви-
тельно талантлива. В 12 лет напи-
сала повесть «Случайная встре-
ча», которая опубликована в 
журнале «Лучик». Регина сочи-
няет музыку. Учит английский и 
немецкий языки. Катается на ро-
ликах. А с недавнего времени еще 
освоила верховую езду. У меня 
дома на столе стоят совершенно 
удивительные тюльпаны. Каж-
дый, кто видит их впервые, спра-
шивает: «Откуда такая красота?» 
Тюльпаны сделаны Региной. И 
остается только поражаться 
тому, что у слепой такое чувство 
цвета. Сама Регина объясняет: 
«Но я же когда-то видела». И дру-
зьям дарит она свои цветы.

А накануне четырнадцатиле-
тия девочки спросила у нее: «О ка-
ком подарке ты мечтаешь?» Она 
почти шепотом выдохнула: «Хочу 
собаку». Мы подробно писали о 
том, что когда в нашей редакции 
отмечали день рождения Регины, 
она получила в подарок изуми-
тельного лабрадора по кличке Ар-
вин. Удивительнее всего то, что в 
зале было много народа. Но Арвин 
направился прямо к Регине. И ког-
да я взяла Регину за руку и поло-
жила ее на морду Арвина, собака 
своим шершавым языком облиза-
ла девочке все лицо. Счастье?

Увы. Специально подготов-
ленного поводыря нелегко содер-
жать. Собаке требуются привив-
ки. Собаку, наконец, надо кор-
мить. Причем не всем, что попа-
ло. По закону собак-поводырей 
обязаны вписать в ИПР (индиви-

дуальная программа реабилита-
ции) и поставить на учет со всеми 
вытекающими последствиями. 
Казалось бы, все просто. Соци-
альной службе не надо было при-
обретать собаку, платить за нее 
немалые деньги — мы это сделали 
сами. И если бы не мы, то собаку-
поводыря надо ждать годами. 
Нам казалось, что никаких про-
блем с содержанием Арвина быть 
просто не может. 

Как же мы были наивны! Сей-
час не станем перечислять беско-
нечные обращения Гульноры в ор-
ганизации соцзащиты Нижего-
родской области. Ей не просто от-
казывали — ее унижали. Правда, 
однажды был момент, когда каза-
лось, что проблема решена. И 
«РГ» написала, что чиновники 
прозрели. И Арвин «обрел права, 
согласованные с Москвой» — так 
было официально заявлено. И 
снова мы оказались слишком до-
верчивыми — чиновники отказа-
лись от своих обещаний и канце-
лярским языком объяснили поче-
му. Руководитель Главного бюро 
медико-социальной экспертизы 

по Нижегородской области Мини-
стерства труда и социальной за-
щиты России госпожа Елена База-
ева пояснила: «Согласно закону 
собака-поводырь положена толь-
ко инвалидам, которым исполни-
лось 18 лет». Если лет меньше, то, 
снова цитируем госпожу Базаеву: 
«У меня на руках постановление 
правительства и методические 
рекомендации, которые говорят о 
том, что опасно ребенку до 18 лет 
иметь собаку». Когда мы попыта-
лись призвать Елену Александ-
ровну к милосердию, она посове-
товала обратиться в суд, чтобы 
оспорить данный закон. 

Итак, Регине скоро 15 лет. У 
нее есть паспорт. По всем россий-
ским законам она имеет право 
работать и даже выйти замуж. Но 
завести собаку-поводыря права 
не имеет. 

В прошлую пятницу ведущий 
телеканал показал сюжет, посвя-
щенный Регине и этой собачьей 
истории. Съемки проходили в де-
ревне Редькино, где живет Реги-
на, и в служебном кабинете го-
спожи Базаевой. Роскошный, 

надо признать, кабинет. И такая 
благополучная, снисходительно 
дающая комментарии телепрог-
рамме его хозяйка: «Закон есть 
закон, и никаких собак подрост-
ку-инвалиду не положено». Наша 
мудрая Регина на это заметила: 
«Придется мне идти работать. На 
это у меня право есть». 

Несколько слов в заключение. 
Мы все-таки надеемся, что уж 
если о «собачьем деле» рассказа-
ло на всю страну телевидение, 
может, у истории будет благопо-
лучный конец? Кстати, пока шла 
передача, несколько зрителей пе-
ревели на содержание Арвина 30 
тысяч рублей (от социальных 
служб для этого требуется 19 ты-
сяч рублей в год). Не исключено, 
что госпожа Базаева теперь зая-
вит: «Так, деньги уже даны, чего 
же вы от нас хотите?» А хотим 
всего лишь человеческого отно-
шения к беде, хотим милосердия, 
хотим, если угодно, милосердных 
законов. 

И тут с горечью вынуждена 
напомнить: десятилетиями су-
ществовало правило, что, ска-
жем, инвалид без ноги или руки 
должен был согласно закону раз в 
год проходить комиссию, кото-
рая продлевала бы его инвалид-
ность. Не припомню, сколько 
лично я и множество коллег пи-
сали об этой, мягко говоря, пара-
доксальной ситуации. И не так 
уж давно она разрешилась в 
пользу таких инвалидов. Очень 
надеемся, что и у «собачьего 
дела» будет благополучный ко-
нец. Тем более что Регина — не 
единственный инвалид, попав-
ший в такую ситуацию.

КОММЕНТАРИЙ

Как пояснили «РГ» в  минтруде, ни в за-

конодательстве, ни в нормативной 

базе сегодня не предусмотрено каких-

либо ограничений по возрасту для 

обеспечения инвалида собакой-пово-

дырем. Раньше они носили рекомен-

дательный характер, но были отмене-

ны в  декабре 2014 года.

Единственное: требуется согласие ро-

дителей, самого ребенка, а также от-

сутствие медицинских противопока-

заний, например, у ребенка не должно 

быть аллергии на шерсть животного. 

Если таких препятствий нет, медико-

социальная экспертиза может вписать 

в программу индивидуальной реаби-

литации и абилитации ребенка реко-

мендацию приобрести собаку. 

Регламентируется все это Федераль-

ным законом от 24.11.1995 № 181-ФЗ 

«О социальной защите инвалидов в 

РФ» и Правилами обеспечения инва-

лидов собаками-проводниками, ут-

вержденными постановлением Пра-

вительства РФ от 30.11.2005 № 708. 

Но есть очень важный нюанс. В этих 

документах четко прописана проце-

дура приобретения собаки. И ее нару-

шение влечет за собой лишение права 

на получение ежегодной компенса-

ции на содержание пса, размер кото-

рой около 22 тысяч рублей. 

Итак, сначала в индивидуальной про-

грамме должна появиться запись о 

том, что инвалиду, неважно взросло-

му или ребенку, положена собака-по-

водырь.  Дальше человек должен 

обратиться в Фонд социального стра-

хования (ФСС) или в уполномоченный 

орган соцзащиты — то есть в организа-

цию, которая по соглашению с минтр-

удом занимается обеспечением инва-

лидов техсредствами реабилитации (а 

собака-поводырь к ним как раз и отно-

сится). ФСС, в свою очередь, должен 

обратиться в специальный кинологи-

ческий центр, который занимается от-

бором щенков — будущих собак-пово-

дырей и их воспитанием, обучением. 

Потом инвалиду подбирают собаку по 

характеру и по темпераменту. После 

того, как человек и собака «совпали», 

пес-поводырь остается с новым хозя-

ином навсегда. И за  собаку начинают 

платить ежегодную компенсацию. 

Если пес был приобретен не через 

Фонд соцстраха или другой уполно-

моченный орган, компенсация не по-

ложена, уточнили «РГ» в минтруде. 

Сейчас в ведомстве прорабатывают 

поправки в Правила обеспечения ин-

валидов собаками-проводниками. 

Предлагается следующее: если пес 

имеет паспорт собаки-проводника, то 

не важно, где его приобрели. Его вла-

делец в любом случае сможет полу-

чить компенсацию за содержание со-

баки-поводыря. Но когда именно та-

кие поправки в нормативную базу бу-

дут внесены, сейчас очень трудно 

спрогнозировать. 

Подготовила Марина Гусенко

ФОРУМ  Завтра в столице 
открывается Московский 
культурный форум 

Три дня 
и одна ночь 

Александр Мелешенко 

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ выставочный зал «Манеж» на три 
дня — с 25 по 27 марта, превратится в средоточие всей 
культурной жизни Москвы. Отправиться туда на все эти 
три дня или на какое-то конкретно заинтересовавшее 
мероприятие и пообщаться с самыми именитыми деяте-
лями театра, кино, литературы может любой москвич. 

Владимир Познер, Геннадий Хазанов, Владимир Спи-
ваков…С этими и многими другими людьми, которых мы 
видим чаще всего на телеэкране или со сцены, можно бу-

дет поделиться свои-
ми мыслями, послу-
шать, что они дума-
ют об искусстве и о 
жизни. Об этом жур-
налистам сообщил 
глава столичного де-
партамента культу-
ры Александр Ки-
бовский. 

Вход на форум все 
эти дни будет бесплатным с 10.00 до 22.00. А в субботу, 
26 марта, на главной сцене пройдет «Ночь театров». 
«В прошлом году форум был больше адресован людям, 
которые профессионально занимаются искусством. Те-
перь же программа предназначена зрителям», — заявил 
глава депкульта. 

Программа насыщенная — три дня обещают вместить 
1300 мероприятий. Тем важнее выбрать самое важное — 
сделать это проще всего на сайте ялюблюмоскву.рф, где 
опубликовано расписание форума. Среди мероприятий - 
презентация проекта «Фильмы, которые меня изменили». 
Гостям представят кинопрограммы, составленные по ре-
комендациям известных кинорежиссеров, актеров и кри-
тиков. «Каждый блок будет посвящен одному из кинема-
тографистов», — делятся планами организаторы. Среди 
участников — народный артист РФ Евгений Герасимов и 
режиссер и сценарист Владимир Хотиненко. Можно прий-
ти и на паблик-ток с Владимиром Познером в 19 часов 26 
марта, авторскую встречу с писательницей Гузель Яхиной 
в 11 часов 26 марта, выступление государственного ка-
мерного оркестра «Виртуозы Москвы» — 25 марта, 19.00. 
На форуме выступят кинорежиссер Никита Михалков, ак-
теры Василий Лановой и Евгений Князев, актрисы Ната-
лья Бондарчук и Ирина Апексимова и многие другие. 

—Я надеюсь, что форум будет разнообразным и скон-
центрированным, — поделился Никита Михалков. — Глав-
ное, на мой взгляд, избежать формальности. 

Отдельной яркой страницей форума должна стать ак-
ция «Ночь в театре», запланированная на ночь с 26 на 27 
марта. Спектакли в ее рамках будут идти чередой. На-
чнется ночь в 22 часа костюмированным перфомансом 
из оперы «Щелкунчик», который представят артисты те-
атра «Новая опера» им. Евгения Колобова. Часом позже 
стартует спектакль «Кавказский меловой круг» театра 
Маяковского, а в полночь «Школа современной пьесы» 
представит постановку Иосифа Рейхельгауза «Город». 
Будет еще и спектакль «Девушки в любви», чтение сти-
хов, экспериментальная постановка «Dверь» и другое. 

ТУРИЗМ  Чем Москва 
привлечет новые 
миллионы туристов? 

Спокойнее 
Лондона, 
дешевле Парижа 

Сергей Бабкин 

МОСКВА будет активно привлекать новых туристов за 
счет национальных фестивалей и крупных спортивных 
форумов. Будут разрабатываться и оригинальные мар-
шруты, которые познакомят иностранцев с достоприме-
чательностями столицы и ближайших регионов. Об этом 
сообщил журналистам руководитель департамента на-
циональной политики, межрегиональных связей и ту-
ризма города Владимир Черников. 

Он рассказал, что в прошлом году Москва побила сво-
еобразный рекорд: более 12,5 млн туристов из различ-
ных регионов России посетили столицу. Способствовало 
этому то, что гости-
ницы Москвы стали 
в несколько раз до-
ступнее других 
крупных столиц Ев-
ропы. Эксперты де-
партамента подсчи-
тали, что этой зимой 
турпоток в Москву 
из всех стран мира 
по сравнению с 
прошлым сезоном вырос на 16%. А бронирование номе-
ров в гостиницах и хостелах на июнь — август уже превы-
сило прошлогодние показатели на 30%. По мнению Чер-
никова, Москва привлекает туристов во многом и своей 
безопасностью. Статистика показывает, что по количе-
ству правонарушений она почти сравнялась с Берлином 
— самым спокойным городом Европы. Кроме того, в рос-
сийской столице выросло количество велодорожек: их 
общая протяженность увеличилась с 9 до 210 км. А для 
европейского туриста велосипед — один из излюбленных 
способов путешествия. Существенно улучшилась нави-
гация: в городе установлены информационные стелы на 
нескольких языках.

Не менее важны доступные цены в гостиницах и хо-
стелах Москвы: в несколько раз доступнее, чем в Лондо-
не и Париже и городах России. На майские праздники но-
мер в московской гостинице, включая расходы на пита-
ние, обойдется в 7 тыс. руб. А в Казани — в 11 тыс., а в 
Санкт-Петербурге — и вовсе в 14 тыс.

В результате существенно вырос турпоток из Шве-
ции, Норвегии, Казахстана. Но больше всех едет китай-
цев. В прошлом году туристы из КНР оставили в Москве 
более миллиарда рублей.

В дальнейшем столица намерена бороться не только 
за увеличение турпотока, но и за его омоложение. Сей-
час, говорит Черников, к нам ездят в основном опытные 
туристы средних лет, которые были уже в Париже, Лон-
доне, Берлине. Существенно пополнится турпоток за 
счет предстоящих спортфорумов: только на чемпионат 
мира по хоккею в мае приедут не менее 2 млн болельщи-
ков, а на футбольное первенство планеты в 2018 году — 
3 млн. Для них готовятся экскурсии на спортобъекты. 

УСЛУГИ С 1 апреля в Москве летние кафе начинают работать по новым правилам 

На Пятницкой под зонтиком 
Ольга Игнатова 

П
о новым правилам начина-
ют работать летние кафе, 
которые открываются в 

Москве в этом году с 1 апреля. В 
частности, открытые веранды 
официально разрешили откры-
вать в городских парках.

В этом сезоне, по данным сто-
личного департамента торговли и 
услуг, в парках, среди которых та-
кие крупные, как Сокольники, 
Парк Горького, ВДНХ, должны по-
явиться 26 летних кафе. Также ве-
ранды стало можно размещать на 
газонах, но нельзя на крышах до-
мов и на транспортно-пересадоч-
ных узлах. Сезонные веранды так-
же нельзя ставить ближе чем за 25 
метров от входов в метро и ближе 
5 метров от подземных пешеход-
ных переходов. Впрочем, послед-
ние правила действовали уже в 
прошлом году. А вот зона, в кото-
рой действуют единые стандарты 
к оформлению и установке летних 
кафе, утвержденные еще два года 
назад, расширилась. «В 2014 году 
стандарты распространялись 
только на сезонные заведения, ко-
торые открывались в пределах 
Бульварного кольца, — рассказал 
«РГ» глава столичного департа-
мента торговли и услуг Алексей 
Немерюк. — В 2015 году — на кафе, 
расположенные в границах Тре-
тьего транспортного кольца. С 
этого года стандарты дошли и до 
границ МКАД». По словам главы 
департамента, в территориаль-
ную схему размещения открытых 
веранд в этом сезоне попало 2047 
объектов. Но это не значит, что от-
кроется именно столько кафе. «У 
такого количества предприятий 
общепита есть соответствующие 
разрешения, — пояснил Немерюк. 
— Напомню, сейчас в Москве дей-
ствует правило: разрешение на от-
крытие сезонного кафе при стаци-
онарном заведении выдается раз и 

навсегда. На выдачу разрешитель-
ной документации отводится ме-
сяц, а не полгода, как раньше». Не-
мерюк уточнил, в течение сезона 
не все рестораторы оборудуют у 
себя летнюю террасу. Причины 
могут быть разные, например, нет 
денег на дополнительный персо-
нал. По словам главы Федерации 
рестораторов и отельеров Игоря 
Бухарова, для работы в летних 
кафе основной персонал, как пра-

вило, не используют, нанимают 
сезонных работников — обычно 
студентов. Но и им нужно платить.

Не намерены, как и в прошлом 
году, рестораторы особенно тра-
титься на декор. Индивидуальные 
проекты летних веранд, как поя-
снили в Москомархитектуре, где 
они и согласовываются, заказы-
вают единицы владельцев стацио-
нарных кафе. «Выручки стацио-
нарных кафе падают, — отмечает 

Бухаров, — тут, как говорится, не 
до излишеств». Поэтому боль-
шинство летних кафе будут состо-
ять из деревянных террасок с на-
стилами или металлических кон-
струкций, закрываемых тентами 
из непромокаемых материалов. 
Или рестораторы просто расстав-
ляют столы со стульями под зон-
тиками и цветы в кадках по краям. 

Такой минимализм характе-
рен и для многих европейских 

столиц.  А вот что касается куре-
ния на летних верандах, то, похо-
же, про него придется все-таки 
забыть. В прошлом году рестора-
торам, у которых летние кафе со-
стояли из столиков и стульев, не 
запрещали выставлять пепельни-
цы. В этом пока вопрос не решен. 
Как поясняют в департаменте 
торговли, против курения в лет-
них кафе выступает Роспотреб-
надзор.

Собачье дело

Поводырь Арвин придает Регине уверенность, но сотруднику соцзащиты Елене Базаевой, похоже, этого не понять.

Акцент

 Когда мы попытались 
 призвать чиновницу к мило-
сердию, она просто посовето-
вала обратиться... в суд, 
чтобы оспорить закон 

Яркой страницей 
форума должна 
стать акция 
«Ночь в театре»

Этой зимой 
турпоток в Москву 
из всех стран мира 
вырос на 16%.

1

Публикацию комментирует 
Юлия Шилова
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РОСНАНО 
наращивает 
активы 
и фиксирует 
прибыль

ПЕРЕВАЛИЛИ 
ЗА ТРИЛЛИОН

Александр Емельяненков

ОБЪЕМ продукции российских 
предприятий наноиндустрии со-
ставил в 2015 году 1,269 трилли-
она рублей — такая цифра назва-
на вчера в Москве руководством 
группы РОСНАНО. Причем это 
не внутренняя арифметика, а 
официальные данные Росстата, 
подчеркнул Анатолий Чубайс, 
представляя финансовые резуль-
таты деятельности группы за ми-
нувший год. 

В самом общем виде итоги та-
ковы. Совокупная прибыль 
группы по Международным 
стандартам финансовой отчет-
ности (МСФО) выросла по срав-
нению с 2014 годом вдвое и со-
ставила 17 миллиардов рублей. 
Прибыль фиксируется второй 
год подряд, и главный фактор 
тут — «рост справедливой стои-
мости портфеля», считает Ана-
толий Чубайс. 

За минувший год стоимость 
финансовых активов выросла на 
23 процента и превысила 138 
млрд рублей. В том числе на 16,8 
млрд выросла та самая «справед-
ливая стоимость» инвестицион-
ного портфеля. Ведь именно с це-
лью инвестиций в развитие но-
вых технологий и нового бизнеса 
на их основе создавался этот ин-
ститут развития. 

Было отмечено, что эффект от 
курсовой разницы валют, обес-
печивший 90 процентов приро-
ста активов РОСНАНО в 2014 
году, есть и сейчас, но уже толь-
ко 47 процентов. Анатолий Чу-
байс высказался по этому пово-
ду в том смысле, что «растем не 
за счет размещения депозитов в 
западных банках, а за счет вло-
жений в новые высокотехноло-
гичные компании».

Стоимость активов под 
управлением РОСНАНО увели-
чилась на 18,6 процента и дости-
гла 227,7 млрд рублей. А доходы 
увеличились на 6 процентов и 
составили 7,2 млрд рублей. Все-
го получено 6,9 млрд рублей от 
портфельных компаний, вклю-
чая доходы от реализации долей 
в их капитале и поступлений в 
качестве возврата выданных ра-
нее займов. В качестве наиболее 
успешных были названы фонд 
Celtic Pharmа Fund, производи-
тель оптоэлектроники 
NeoPhotonics, производитель 
оборудования для нефтедобычи 
«Новомет» и компания «Хевел», 
начавшая промышленный вы-
пуск тонкопленочных солнеч-
ных панелей. 

Одновременно с этим РО-
СНАНО продолжает выполнять 
свои обязательства в качестве 
института по развитию перспек-
тивных нанотехнологических 
производств. В 2015 году группа 
вложила в развитие портфель-
ных компаний 15,8 млрд рублей. 
Некоторое сокращение инвести-
ций по сравнению с 2014 годом 
объясняют тем, что сейчас за-
вершается «активная фаза фи-
нансирования первой волны 
проектов» и намечается «пере-
ход к работе через фонды пря-
мых инвестиций».

Объем операционных расхо-
дов управляющей компании 
«РОСНАНО», за что ее не едино-
жды критиковали, в 2015 году 
сохранился на уровне предыду-
щего периода и составил 5,6 
млрд рублей. При этом выпол-
нены обязательства 2015 года 
по возврату средств в сумме 
30,9 млрд рублей по тем креди-
там, что выданы под государст-
венные гарантии, включая пога-
шение кредитов и процентов по 
ним. Как заявил Анатолий Чу-
байс, вплоть до 2020 года груп-
па будет последовательно сни-
жать объем долговых обяза-
тельств — так, чтобы каждый год 
завершать с остатками, которые 
обеспечат финансовую устой-
чивость. И в этой модели, по 
словам Чубайса, уже не предпо-
лагается новых вливаний из 
бюджета — только госгарантии. 
На 2016 год такие гарантии в 
обеспечение кредитов для РО-
СНАНО предусмотрены в раз-
мере 35,5 млрд рублей, на 
2017—2018 годы — в объеме 34,5 
млрд руб.

В 2015 году группа 
РОСНАНО вложила 
в портфельные ком-
пании почти 16 млрд 
рублей и получила 
от них 6,9 млрд
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ТЕАТР «Брусникинцы» 
привезли в Петербург 
спектакль о мигрантах

Далеко 
до Лебедяни? 

Инга Бугулова, Санкт-Петербург 

НА НОВОЙ сцене Александринского театра показали 
«Сван» — декабрьскую премьеру московского Центра 
им. Всеволода Мейерхольда. Курс Дмитрия Брусникина 
подходит к темам маленького человека и трагической 
судьбы поэта с неожиданной стороны — через остросоци-
альную историю о трудовых мигрантах. 

В Петербурге «брусникинцы» не впервые — год назад 
здесь же, в Александринке, они играли «Конармию» по 
Исааку Бабелю. И если тогда считывать аллюзии на сов-
ременность приходилось с прошлого, то новая работа 
уводит зрителя в фантастическое будущее. 

Дело происходит в стране Лебедяни (отсюда и назва-
ние, ведь swan по-английски лебедь). Ее жители говорят 
высоким слогом, а потому особенно непросто приходит-
ся мигрантам: чтобы получить гражданство, им нужно 
сдать экзамен по стихосложению. По сравнению с этим 
условием бумажная волокита превращается в ничто. 

Пока чиновницы из Поэтического трибунала распива-
ют чай (ученые выя-
снили, что это чрез-
вычайно полезно для 
подобных структур), 
в ожидании нервно 
мечутся узбек Саид-
Шах, таджик Молда-
кул и слепая молда-
ванская гадалка Ок-
тавия. Чуть позже каждого из них попросят рассказать в 
рифму о родителях и цели приезда в Лебедянь, а затем, 
как принято говорить у студентов, срежут. 

Очень болезненно все это переживает поэт Вячеслав 
Родин, который, собственно, и преподает приезжим вла-
дение ямбами и хореями. В своей стране, где поэзия по-
бедила и превратилась в обыденность, он оказался не 
нужен. Сначала от горя запил, а потом решил жениться 
на суровой комиссарше Поэтического трибунала Клав-
дии Петровне. Но в ЗАГСе чуть было не «срезали» и его: 
«а у нас сервер полетел, приходите завтра», — улыбают-
ся молоденькие сотрудницы. Да и тест на поэтическую 
совместимость молодоженов никто не отменял! 

Весь спектакль, разумеется, играется в стихах. Иног-
да переходит на характерную «маяковскую» деклама-
цию, где-то уходит в лирические мотивы. Авторы пьесы 
Андрей Родионов и Катерина Троепольская не скрыва-
ют, что Лебедянь — это доведенная до абсурда россий-
ская действительность. Здесь и сложное отношение к 
приезжим из постсоветских республик, и проблемы ин-
терпретации законов на местах, и бюрократическая тя-
гомотина. 

В итоге зритель получает нечто созвучное одновре-
менно Кафке и Салтыкову-Щедрину: с одной стороны, 
унылые кабинеты и бумажки, коим не видно конца и 
края, а с другой, ободряющий, комический тон повест-
вования. Все вместе это дает настоящую злободневную 
комедию — не ту, когда ждешь момента, чтобы наконец 
хотя бы заулыбаться, а ту, когда смеешься долго и через 
каждые пять минут. Этим весельем зрительного зала 
приговор и отменяется: раз смеемся — значит, далеко 
еще до Лебедяни. 

При этом Мастерская Дмитрия Брусникина — от на-
чала и до конца современный театр. Артисты прямо на 
сцене воспроизводят с ноутбуков электронную музыку, 
здесь нет места статичности — хореография, где-то даже 
устрашающая синхронность вообще одна из самых за-
поминающихся сторон молодого коллектива. Костюмы 
и декорации сделаны схематично. К примеру, халат 
Молдакула, сшитый из оранжевой сигнальной ткани 
(такая обычно используется для пошива одежды дорож-
никам), с ходу говорит о персонаже куда больше, чем 
если бы его нарядили в народный костюм. Кстати, 
«Сван» реализует еще один непопулярный ход — все же-
лающие могут свободно посетить репетицию спектакля, 
увидеть, как актеры работают над текстом и импровизи-
руют. И если рассуждать, чем «брусникинцы» так полю-
бились сегодняшнему зрителю (а это подтверждают и 
аншлаги, и отклики в прессе), то приходишь к выводу — 
именно этой современностью. Конечно, в самом хоро-
шем смысле слова. В легковесности их не упрекнешь. 

В финале зритель наблюдает практически идиллию — 
чиновницы во главе с Клавдией Петровной добродушно 
чаевничают с мигрантами, все-таки получившими граж-
данство. Однако вразрез с этой видимостью с неба начи-
нает капать черный дождь. 

КИНО Режиссер фильма «Герой» о малоизвестных страницах русской эмиграции

Билан в поход собрался
Елена Боброва

В 
прокат выходит фильм «Ге-
рой», в котором две глав-
ные роли, белого офицера и 

его потомка, исполнил поп-певец 
Дима Билан. В режиссерское кре-
сло сел Юрий Васильев — актер и 
режиссер Московского театра са-
тиры. Это его второй киноопыт — 
в первом, «Продавце игрушек», 
сыграл Пьер Ришар. На этот раз 
он взялся за серьезный историче-
ский проект, действие которого 
разворачивается в Петербурге, 
на Кубани и в Париже, в двух эпо-
хах: во времена Первой мировой 
войны и последующей граждан-
ской смуты и в наше время. В ка-
нун премьеры режиссер Василь-
ев рассказал «РГ», откуда у него 
знак участника Ледяного похода, 
что связывает Диму Билана с Ни-
колаем II и вообще, легко ли сни-
мать кино.
ЮРИЙ ВАСИЛЬЕВ: Идея фильма воз-
никла в Париже, где я представ-
лял свой режиссерский киноде-
бют «Продавец игрушек». После 
просмотра ко мне подошла жен-
щина и представилась внучкой 
генерала Маркова (Сергей Мар-
ков — один из лидеров Белого 
движения на Юге России и орга-
низаторов Добровольческой ар-
мии. — Ред.). И рассказала исто-
рии людей, нашедших последний 
приют на русском кладбище 
Сент-Женевьев-де-Буа. Надо ска-
зать, судьба  давно подводила 
меня к теме эмиграции — лет де-
сять назад я был в числе россий-
ских деятелей культуры, кото-
рые встречались с представите-
лями русской эмиграции во 
Франции, среди них были и Тру-
бецкие, и Пушкины, и Шахов-
ские. Потом вместе с Александ-
ром Трубецким (председателем 
Общества памяти император-

ской гвардии. — Прим. ред.) я вел 
Старый Новый год, на который 
собралось человек 700 потомков 
белоэмигрантов. Так что я имел 
возможность приблизиться к 
этому миру. Это обособленный 
мир со своими страстями. Мне 
рассказали, что в начале 20-х в 
Париже был книжный магазин, 
где постоянно происходили 
стычки представителей дорево-
люционных партий — кто прав, 
кто виноват в трагедии России. В 
конце концов владелец повесил 
объявление: «В магазине о поли-
тике не разговаривать». 

По-настоящему мы только сей-
час начинаем разбираться, что 
же происходило в Гражданскую 
войну. 
ЮРИЙ ВАСИЛЬЕВ: И это внутреннее 
примирение очень важно — хо-
чется, чтобы люди захотели уз-
нать о своих предках независимо 
от того, по какую сторону окопов 
они оказались.  Мы решили скон-
центрироваться на Ледяном по-
ходе — важно рассказать трагиче-
скую историю любви на фоне со-
бытий. Рассказать, как рушатся 
судьбы под натиском войны. В 
фильме есть сцена, когда сестра 
героини, которую увозит за гра-
ницу миллионер Терещенко 
(Александр Балуев), на вопрос, 
что он может для нее сделать, от-
вечает: «Вы ничего не можете 
сделать. Не можете вернуть мать, 

отца, сестру, мой дом. Мою Рос-
сию…» Ирину играет литовская 
актриса Юргита Юркуте. И когда 
она шепотом говорит «мою Рос-
сию…», у меня  мурашки по коже 
бегут. 

Вы упомянули Ледяной поход. 
Для большинства это неизвест-
ная страница истории.
ЮРИЙ ВАСИЛЬЕВ: Это поход уже за-
травленной, оборванной Добро-
вольческой армии по Кубани. 
Как говорил Деникин, это  была 
кучка людей, затерянных в ши-
рокой донской степи, которая 

уходила от темной ночи в без-
вестные скитания, за синей пти-
цей.  Представьте себе один эпи-
зод этого похода: размякший 
чернозем,  дождь, сменявшийся 
заморозками, температура па-
дает до 20 градусов мороза. Ар-
мия в буквальном смысле шла 
оледеневшая, раненых, лежав-
ших на телегах, приходилось ос-
вобождать от ледяной коры 
штыками! И в таком состоянии 
была взята станция Ново-Дмит-
риевская! После этого боя се-
стра милосердия сказала Корни-
лову: «Это был настоящий ледя-
ной поход!» Так его и стали на-
зывать. 

Рабочее название фильма было 
«Музыка во льду», но сейчас он 
называется «Герой». Почему?

ЮРИЙ ВАСИЛЬЕВ:  Прокатчики сказа-
ли, раз музыка, зрители будут 
ждать, что Билан запоет. А мне хо-
телось рассказать о войне через 
простого солдата, который несет 
свое бремя, несмотря ни на что.  
И умеет стоять до последнего, 
даже если понимает, что война 
проиграна. «Вера, честь, Отече-
ство» — для таких, как Долматов, 
не пустые слова. 

Почему возник Дима Билан?
ЮРИЙ ВАСИЛЬЕВ: Это нам посовето-
вала дочь продюсера Наташи До-
рошкевич. Она показала его кли-
пы, в одном из них я увидел у 
Д и м ы  п о - м у ж с к и  су р о в ы й 
взгляд — то, что мне нужно! Не 
скрою, хотелось, чтобы на фильм 
пошла молодежь. Я уверен, что 
армия поклонниц певца Билана 
захочет увидеть другого Билана. 
И я доволен итогом. Дима меня 
порадовал отсутствием капри-
зов, трудолюбием,  открыто-
стью. Потом выяснилось, что его 
прадед служил у Николая II в ох-
ране, в казачьей сотне. Мне по-
везло и со съемочной группой — 
им достаточно было сказать, ка-
кую картинку я вижу, и они ее во-
площали в реальности. Неверо-
ятная честь для меня и согласие 
Эдуарда Артемьева написать му-
зыку для фильма. Нам помогало 
Министерство культуры России, 
и Фонд кино, и посольство во 
Франции. Так что я постоянно 
чувствовал поддержку.  

Вы говорите, вам важно было вы-
сказаться. О чем все же?
ЮРИЙ ВАСИЛЬЕВ: О том, как важно 
вовремя остановиться, не допу-
стить разлада, а уж тем более 
кровопролития. Не надо подда-
ваться тем, кто хочет потрясе-
ний. Иначе будет вновь хождение 
по мукам… 

Из первых уст Режиссер Жан-Поль Раппно представил в Москве свой новый фильм
«Образцовые семьи»

Провинциальный анекдот
Александр Нечаев

В 
Москве состоялась пре-
мьера фильма «Образ-
цовые семьи» ( в прока-
те с 31 марта). Предста-
вить картину в россий-

скую столицу приехал режиссер 
Жан-Поль Раппно. Во всем мире 
имя Раппно принято ассоцииро-
вать с его главным успехом — кар-
тиной «Сирано де Бержерак» 
(1990), которая стала большим 
прокатным хитом во всем мире и 
за которую Жерар Депардье полу-
чил приз Каннского фестиваля. 
Однако кинематографические до-
стижения Раппно не исчерпыва-
ются экранизацией Ростана. В 
60-е он был номинирован на «Ос-
кар» за сценарий к «Человеку из 
Рио», еще раньше писал сценарии 
к фильмам Луи Маля. Другие его 
знаковые работы — «Дикарь», «Гу-
сар на крыше». 

«Образцовые семьи» — коме-
дия, действие которой происхо-
дит в пасторальной Бургундии. 
Главным триггером сюжета вы-
ступает продажа старого особня-
ка, из-за которого у зажиточного 
семейства, давно переехавшего в 
Париж, разгорается конфликт с 
местной мэрией — чиновники хо-
тят снести дом, чтобы построить 
на его месте магистраль. Перед 
премьерой режиссер побеседовал 
с корреспондентом «РГ».

Нынешнюю и предыдущую ваши 
картины разделяют 12 лет. С чем 
связан столь долгий перерыв?
ЖАН-ПОЛЬ РАППНО: Да, впору гово-
рить о возвращении в профес-
сию. На самом деле после выхода 
фильма «Бон вояж» я никуда не 
планировал уходить, а сразу на-
чал готовить сложную и дорогую 
картину о Наполеоне, на главную 
роль был утвержден Даниэль 
Отой. Но по финансовым сообра-
жениям фильм, на который ушло 
несколько лет работы, не состо-
ялся. Затем я начал писать сцена-
рий другой картины — ее дейст-
вие должно было происходить в 
СССР во времена «холодной вой-
ны». И опять все сорвалось из-за 
денег. И тогда мой давний друг, с 
которым мы когда-то вместе на-
чинали работать в кино, сказал: 
«Зачем тебе другие эпохи, если 
снимать их так дорого? Напиши 
сценарий про то, что тебя волну-
ет здесь и сейчас». Так появились 
«Образцовые семьи». Это нети-
пичный для меня фильм: я воз-
вращаюсь к той провинциальной 
Франции, с которой когда-то все 
началось. Кино интимное, лич-
ное, с автобиографическими мо-
тивами, иногда по тональности 
напоминает пасторальный про-
винциальный анекдот. Мне инте-
ресен вопрос: вот мы оказались 

на перекрестке миров, цивилиза-
ция идет стиранию границ — 
осталось ли что-то уникальное в 
местах моего детства?

То есть глобализация вас пугает?
РАППНО: Меня пугает скорее неумо-
лимый ход времени. Немыслимо, 
как ускорились изменения за по-
следние сто лет. Я помню поколе-
ние дедушек и бабушек — они 
были крестьянами, носили дере-
вянные башмаки. И эти башмаки 
в моем детстве не выглядели как 
музейных экспонат. А сейчас мно-
гие представить не могут, что еще 
недавно была вот такая тихая и 
размеренная жизнь. Глобализа-
ция тут, конечно, сыграла тоже 
свою роль, и потеря уникальности 
меня как француза, конечно, бес-
покоит. Но и восхищает нынеш-
нее поколение молодых людей, 
которые не рассматривают себя 
как часть одного общества. Не 
случайно в «Образцовых семьях» 
есть китаянка, которая закончила 
на своей родине технологический 
институт, вышла замуж за фран-
цуза, и они вместе планируют 

стартап в Лондоне — эти возмож-
ности, открывшиеся перед моло-
дыми, меня завораживают.

Ваша карьера в кино началась на 
фильме Луи Маля «Зази в ме-
тро», на котором вы работали ас-
систентом режиссера. В конце 
50-х — начале 60-х вы стали сво-
им в компании режиссеров 
французской «новой волны». 
Тем удивительнее, что ваш пер-
вый фильм «Жизнь богачей» не 
только не в традициях «новой 
волны», а представляет собой 
нечто им противоположное. Это 
был сознательный шаг?
РАППНО: Тут как посмотреть. Фран-
ция тогда была очарована новым 

поколением режиссеров, кото-
рые показали современную 
жизнь. Не проходило и недели, 
чтобы в прокат не выходил 
фильм, в котором действие разво-
рачивалось в Латинском кварта-
ле и на Монмартре, а его персона-
жами были студенты, артисты и 
художники. Мне многие из этих 
фильмов страшно нравились, но я 
понимал, что делать такое кино 
самому было бы нечестно. Во-
первых, это все очень парижская 
история — а на тот момент у меня 
не было истории про этот город. 
Во-вторых, меня всегда больше 
интересовали другие эпохи, тогда 
как режиссеры «новой волны» 
презирали «ретро». Так что 

«Жизнь богачей», где действие 
происходит в крошечном городке 
во времена немецкой оккупации, 
был моим первым шагом в иные 
эпохи. Не могу сказать, что я си-
дел и думал, как бы мне снять 
кино, которое стало бы оппози-
цией «новой волне». Но именно 
так и вышло. В том числе и с точки 
зрения кассы — «Жизнь богачей» 
стала коммерческим хитом, в от-
личие от фильмов «новой волны». 

«Новая волна» до сих пор остает-
ся одной из самых обсуждаемых 
вех в истории кино, причем ее 
эстетические результаты не раз 
подвергались ревизии. Вам, с вы-
соты прожитых лет, каким ви-
дится ее главный итог?
РАППНО: Безусловно, она сыграла 
положительную роль хотя бы по-
тому, что в кино пришло много 
талантливых молодых людей, ко-
торые фонтанировали идеями. 
Но эта волна вынесла на повер-
хность и много пены. Я недавно 
посмотрел дебютный фильм Эри-
ка Ромера — такое среднеметраж-
ное кино, где в кадре вся банда: 

Риветт, Годар, Трюффо, Базен, 
сам Ромер... Снято все в редакции 
«Кайе дю синема», конечно. Смо-
треть это, мягко говоря, невоз-
можно. Много плохих фильмов 
делалось и после. В этом смысле 
отчасти был прав Анри-Жорж 
Клузо, который говорил, что «но-
вая волна» — просто дешевый 
способ снимать кино. Потому что 
проблемы, которые поднимали в 
картинах модные в 60-х режиссе-
ры, ничем не отличались от про-
блем персонажей того же Клузо. 
«Новая волна», которая изна-
чально была революцией против 
клановости французского кино, 
лишь ее усугубила — просто яви-
лась еще одна группировка, где 
важно, с кем ты дружишь, а не ка-
кое кино снимаешь. Сейчас пена 
отстоялась, и можно сказать, что 
«новая волна» повлияла на мно-
гих современных режиссеров и 
подарила человечеству некото-
рое количество шедевров, кото-
рые останутся в веках, — за это ей 
большое спасибо. 

Фильм возвращается к провинци-
альной Франции — к ее истокам.

Режиссер хотел, чтобы на исторический фильм пошла молодежь.

Акцент

 Цивилизация идет к стира-
нию границ — что остается 
от уникальности культур?

Акцент

 Зрители будут ждать, 
что Билан запоет. Но чего 
в фильме нет — того нет

Если зал еще смеет-
ся — до Лебедяни 
нам далеко

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В феврале Мастерская Дмитрия Брусникина вернулась из 
длительного путешествия по стране — актеры проехались 
по Транссибирской магистрали и, сделав несколько остано-
вок в разных городах, взяли интервью у обычных жителей 
России. Записанные ими реальные истории войдут в буду-
щий документальный спектакль. По словам самого Бру-
сникина, целью поездки была попытка понять: что есть 
страна, в которой мы живем? Премьера постановки за-
планирована на сентябрь 2016 года, а первые показы прой-
дут на одном из московских вокзалов. 

В этой удивительной стране все говорят только высоким 
слогом. Мигрантам там трудно...
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ВОЛЕЙБОЛ Два наших клуба 
вылетели
из Лиги чемпионов

Потеряли 
подачу

Илья Трисвятский

РОССИЯ потеряла две команды в Лиге чемпионов. Ба-
рьер «Раунда шести», предшествующего «Финалам че-
тырех», не смогли преодолеть волейболисты «Белого-
рья» и девушки столичного «Динамо».

Белгородцы неделю назад в первом матче уступили на 
выезде итальянскому «Тренто» (0:3). Дома у «Белого-
рья» стояла задача победить 3:0 или 3:1, а затем взять 
еще и экстра-сет. Увы, матч потерял смысл уже после тре-
тьего сета, когда гости повели 2:1. Итоговый результат — 
3:2 (25:17, 21:25, 25:23, 22:25, 16:14) в пользу итальян-
ской команды. Лучшими бомбардирами встречи стали 
наш Роман Данилов (19 очков) и словенский легионер 
гостей Тине Урнаут (18).

— Приношу свои извинения нашим преданным бо-
лельщикам, — сказал наставник «Белогорья», легендар-
ный связующий этого клуба и сборной России Вадим 
Хамутцких. — Были все возможности поехать в поль-
ский Краков на «Финал четырех», но у нас не получи-
лось. Вроде бы и разобрали все полностью... Видимо, 
нам не хватило мощи добить до пола те мячи, которые 
мы поднимали. Потому такой результат и получился. 
Что есть, то есть. Теперь будем готовиться — у нас впере-
ди насыщенный график чемпионата страны. Есть трав-
мированные игроки, поэтому главное восстановить их 
до этих ответственных матчей, чтобы на хорошей ноте 
завершить турнир Суперлиги.

Теперь вся надежда на казанский «Зенит», который 
сегодня в Лодзи играет с польским клубом «Скра» (Бел-
хатов). В первом матче сильнее были соперники — 3:2.

Девушки столичного «Динамо» не справились с ту-
рецким «Фенербахче». После гостевого поражения (1:3) 
взять реванш на своей площадке не удалось — 2:3. Встре-
ча превратилась в дуэль двух бомбардиров. Наталья Гон-
чарова принесла динамовкам 30 очков, корейская напа-
дающая «Фенербахче» Ким Ен Гун выиграла 33 мяча.

ХОККЕЙ Мозякин принес
победу «Магнитке» 
в первом матче финала 
Восточной конференции

Капитан 
поставил точку

Илья Соболев

ВЧЕРА магнитогорский «Металлург» на своем льду во 
втором овертайме дожал уфимский «Салават Юлаев» — 
3:2 и повел в финале Восточной конференции Кубка Га-
гарина.

Специалисты в основном отдавали предпочтение 
«Салавату», даже несмотря на то, что уфимцы провели 
две семиматчевые серии подряд и наверняка устали. 
Впрочем, в этом матче разница в физических кондици-
ях не чувствовалась. Более того, в первом периоде за 
счет скорости юлаевцы выглядели свежее соперника, 
превзойдя его по броскам в створ почти вдвое — 12-5.

Логично, что счет открыли именно гости. На 28-й ми-
нуте изумительную комбинацию разыграли легионеры 
«Салавата»: швед Линус Умарк вывел на оперативный 
простор соотечественника Андреаса Энгквиста, кото-
рый уже из-за ворот 
выложил шайбу на 
крюк финну Сами 
Леписте, ну а тому 
нужно было просто 
не промахнуться — 
1:0. 

Почти тут же 
уфимцы упустили 
верную возмож-
ность приумножить 
свое преимущество. 
Энвер Лисин, уехав 
на «свидание» с Василием Кошечкиным, финтом уло-
жил вратаря, но попал в перекладину.

Между тем к тому моменту раскочегарилась и «Маг-
нитка». Пару раз в критичных ситуациях юлаевцев вы-
ручил голкипер Никлас Сведберг, но и он был бессилен 
против мастерского броска в упор в исполнении Яна 
Коваржа на 38-й минуте — 1:1. В концовке второго пери-
ода уже «Магнитка» выглядела предпочтительней. Но 
на счете это сказалось только в третьей 20-минутке. По-
сле броска со средней дистанции Алексея Кайгородова 
шайба прошла в «домик» шведскому голкиперу — 2:1.

Теперь пришел черед «Салавата» показывать харак-
тер и переламывать ход игры. И подопечные Захаркина 
это сделали. На 54-й минуте Леписте издалека бросил, а 
Игорь Григоренко сыграл на добивании — 2:2!

За пять минут до конца основного времени вполне 
можно было ожидать, что команды сосредоточатся на 
обороне тылов. Однако никто и не думал осторожни-
чать. Моментов у тех и у других было столько, что даже 
удивительно, как дело дошло до овертайма, который, 
пожалуй, стал одним из лучших в истории КХЛ. Все 
словно забыли, что любая шайба может стать решаю-
щей и неслись в атаку сломя голову. Впрочем, даже при 
таком залихватском хоккее потребовался второй овер-
тайм. 

В итоге исход встречи предопределило наличие у 
«Металлурга» такого бомбардира, как Сергей Мозякин. 
На 90-й минуте капитан уральцев подхватил шайбу и 
неотразимо для Сведберга щелкнул из дальнего «пята-
ка» — 3:2.

СОБЫТИЕ В Москве стартовала продажа билетов на чемпионат мира 
по современному пятиборью

От шпаги до «комбайна»
Павел Петровский

В
чера в российской столице 
прошла торжественная це-
ремония официального 

старта продажи билетов на чем-
пионат мира по современному 

пятиборью 2016 года, который 
пройдет с 23 по 29 мая.

Москва примет сильнейших 
пятиборцев планеты уже в пятый 
раз. До этого первенства планеты 
проводились в 1961, 1974, 2004 и 
2011 годах. В этом году турнир 
пройдет в спортивном комплексе 
«Олимпийский», где участники 
будут соревноваться в фехтова-
нии, конкуре и «комбайне». Пла-
вательная часть состоится в рас-
положенном рядом бассейне СК 
«Олимпийский». 

Стоимость билетов на сорев-
нования невысока — от 300 до 600 
рублей в зависимости от катего-
рии мест.

При этом, как заявил президент 
федерации современного пятибо-
рья России Вячеслав Аминов, пред-
усмотрены и бесплатные билеты. 
Их можно будет выиграть, участ-
вуя в специальных конкурсах. Пер-
вые покупатели билетов также по-
лучат возможность получить в по-
дарок памятные сувениры.

«Очень надеюсь, что и зрите-
ли — и любители, и фанаты — будут 
обрадованы той насыщенной про-
грамме, которую продумали мы с 
дирекцией по продаже билетов», — 
отметил господин Аминов в бесе-
де с журналистами.

Отметим, что на ЧМ-2016 бу-
дут разыграны не только медали, 
но и олимпийские лицензии на 
Игры в Рио-де-Жанейро. 

Как рассказал главный тре-
нер сборной России двукрат-
ный олимпийский чемпион Ан-

дрей Моисеев, на данный мо-
мент лицензии на Игры-2016 
получили россияне Егор Пучка-
ревский, Александр Лесун, До-
ната Римшайте и Гульназ Губай-
дуллина:

— Очень здорово вернуться в 
Москву. Для болельщиков чемпи-
онат мира — это уникальная воз-
можность увидеть все дисципли-
ны под одной крышей. Отмечу, 
что аналогов такому нет нигде в 
мире. Не сомневаюсь также, что и 
сами соревнования тоже будут 
проходить на высоком уровне. 
Всего в чемпионате мира примут 
участие свыше 40 стран, и борьба 
за награды и путевки в Рио будет 
очень серьезной. Но я очень над-
еюсь, что наши сборники не под-
качают и будут претендовать на 
призовые места. Ну разве можно 
плохо выступить при своих бо-
лельщиках? 

Футбол Сборная России не боится лететь в Париж 
на товарищеский матч с французами

Игра особого режима
Илья Зубко 

В
чера сборная России 
начала подготовку к 
двум товарищеским 
матчам. В субботу ко-
манда Леонида Слуц-

кого в Москве сыграет с Литвой, 
а 29 марта ее ждет встреча с хозя-
евами будущего Евро француза-
ми на легендарном «Стад де 
Франс».

Наши футболисты на первую 
тренировку приехали в новой 
униформе. Куртки небесно-голу-
бого цвета смотрятся эффектно, 
но от мороза не очень защищают. 
«Что-то холодно здесь», — ежится 
помощник главного тренера сбор-
ной Сергей Овчинников, выйдя на 
газон динамовской базы. «Ниче-
го, поработаете сейчас — согрее-
тесь быстро», — шутим мы. «А я-то 
здесь при чем? Набегался уже в 
свое время, хватит», — мгновенно 
парирует Овчинников.

Пока журналисты хохочут, 
выходят на газон сами игроки. 
Первый — капитан команды Ро-
ман Широков. За ним подтягива-
ется еще 26 человек. На этот раз 
сборная работает в расширенном 
составе, даже вратарей в ней че-
тыре человека. Оно и понятно — 

именно сейчас у 
Леонида Слуц-

кого есть воз-
м о ж н о с т ь 

просмотреть в деле как 
можно больше кандида-
тов на поездку на Евро-2016 
летом этого года. Показатель-
но, что главный тренер не стал 
закрывать команду от посто-
ронних, и всю трениров-
ку журна-
л и с т ы 
смогли на-
блюдать от 
бровки. Глав-
ная новость — 
Алан Дзагоев и Алек-
сандр Кержаков трени-
ровались по индивидуальной 
программе. У полузащитника 
ЦСКА небольшое повреждение, 
но в основную группу он сможет 
вернуться в ближайшее время. 
По Кержакову прогнозы более 
осторожные. Врач сборной Эду-
ард Безуглов на мой вопрос о 
форварде «Цюриха» лишь разво-
дит руками. «Посмотрим. Это же 
мышца», — говорит он. Но не 
исключает, что Александр по-
правится очень быстро, уже к 
игре с Литвой.

Сборная тренируется с хоро-
шим настроением и весьма осно-

вательно. Занятие продлилось 
больше часа и увенчалось двух-
сторонкой на полполя. Впрочем, 
главные новости сейчас напря-
мую с футболом не связаны. Тема 
номер один в свете бельгийских 
терактов — безопасность. Тем бо-
лее с учетом того, что 29 марта 
нашим парням играть на «Стад де 
Франс». Том самом стадионе, где 
в ноябре началась террористиче-
ская атака на Париж. И взрывы 
гремели как раз во время товари-
щеского матча французов и нем-
цев. За несколько месяцев тема 
вроде бы успела отойти на второй 
план, но после собы-
тий в Брюсселе, 
у в ы ,  в н о в ь 
приходится 
говорить о 
безопасно-
сти игроков 
и зрителей.

Г л а в н ы й 
тренер сбор-
н о й  Л е о н и д 
Слуцкий сохра-
няет по этому по-
воду полное спокой-
ствие. Еще накануне 
он заявил, что ко-
манда не боится ле-
теть во Францию. 
Вчера на аналогич-
ный вопрос он ответил 
так: «Думаю, что при-
нимающая сторона смо-
жет обеспечить достой-
ный уровень безопасности. 
По крайней мере мы об 
этом в команде 

не говорим и ка-
кой-то тревоги от 

футболистов на этот 
счет я не слышал». Соли-

дарен с наставником и нови-
чок сборной вратарь Мари-
нато Гильерме. «Мы, футбо-
листы, должны думать толь-
ко об игре. А по поводу без-
опасности уже вопрос не к 
нам. Я верю, что Российский 
футбольный союз сделает все, 
чтобы у нас там был поря-
док», — сказал он.

Служба безопасности у на-
шей сборной серьезная и опыт-
ная — работает с командой не 
первый год, обеспечивала ее по-
кой на нескольких крупных 
турнирах. В силу специфики 
своей работы эти люди не 
расположены делиться 
секретами с журнали-
стами. И о предстоя-

щей поездке в Париж рассужда-
ют крайне неохотно. Но все, кто 
ответственен за безопасность 
сборной,  дружно заверили 
меня — никаких новых «вводных» 
в связи с последними событиями 
в Брюсселе не будет, поскольку 
этот вопрос и ранее был одним из 

ключевых и прорабатывает-
ся на самом серьезном 

уровне. Буквально в на-
чале марта россий-
ская делегация приез-

жала во француз-

скую столицу на семинар УЕФА, 
и там вопросы пребывания ко-
манды на Евро обсуждались де-
тально. Уже известны офицеры 
из местных спецслужб, 
которые будут ох-
р а ня т ь  п окой 
футболистов и 
штаба россий-
ской сборной. 
Для них пред-
стоящий то-
варищеский 
матч тоже 

станет генеральной репетицией 
перед чемпионатом, ведь сбор-
ная поселится в том же отеле в 
предместье Парижа, где она бу-
дет жить летом во время чемпио-
ната. Разумеется, гостиница бу-
дет тщательным образом охра-
няться. А перемещения команды 
и раньше осуществлялись в со-
провождении полиции.

Что же касается наших бо-
лельщиков, которые планируют 
поддержать команду на «Стад де 
Франс», то за них ответственны 
французские стражи правопо-
рядка. Они с ноября работают в 
особом режиме, в чем может убе-
диться любой, кто бывал в по-
следнее время в Париже. Воору-
женные люди патрулируют не 
только аэропорты и вокзалы. К 
примеру, стало нормой обыски-
вать каждого посетителя торго-

вого центра — на входах дежурят 
секьюрити с металлоискателя-
ми, не пропускающие ни од-
ной сумки или рюкзака. По-
нятно, что перед матчем 
меры безопасности будут 

усилены еще больше.
Важный момент — 

в день матча Фран-
ция — Россия кассы 

стадиона «Стад 
д е  Ф р а н с » 

работать 

не будут. 
Б и л е т ы  б о -
лельщики могут 
купить в Интернете 
по цене от 15 до 70 
евро. Для россиян выдели-
ли два сектора — места на 
центральной трибуне нижнего 
яруса и за воротами. Закрытие 
касс анонсировали еще до те-
рактов в Брюсселе, и связано 
оно опять-таки с особым режи-
мом безопасности. Купить биле-
ты можно до 29 марта включи-
тельно, но не больше четырех 
штук в одни руки.  Сколько 
именно российских болельщи-
ков доберется до стадиона, не 
знают пока даже в Российском 
футбольном союзе, поскольку 
организацией матча занимается 
французская сторона и каких-то 
специальных туров не планиру-
ется. Поклонники сборной Рос-
сии организуют поездки само-
стоятельно. Благо, это неслож-
но. Процедура получения шен-
генской визы всем известна, и 
понятно, авиарейсов в Париж 
более чем достаточно, гостиниц 
тоже много и цены в них сейчас 
более чем гуманные. Смеем 
предположить, что в общей 
сложности россиян на этой игре 
будет несколько сотен. 

Билеты на ЧМ по современному пятиборью стоят от 300 до 600 рублей.

Акцент

 Чемпионат мира по современ-
ному пятиборью в Москве 
пройдет с 23 по 29 мая в спор-
ткомплексе «Олимпийский»

«Магнитка» 
и «Салават» встрети-
лись в финале кон-
ференции в третий 
раз в истории лиги

Магнитогорский «Металлург» лишь во втором овертайме 
сумел дожать «Салават Юлаев».

КУБЕРТЕН И «РУССКАЯ РУЛЕТКА»

Идею объединить такие разные дисциплины, как стрельба, фехтование, плава-

ние, конкур и бег, в один вид спорта предложил основатель современного олим-

пийского движения Пьер де Кубертен. Дебют вида спорта состоялся на пятых по 

счету Олимпийских играх 1912 года. Интересно, что до 1948 года вид спорта на-

зывался «офицерское олимпийское пятиборье» и в нем могли принимать учас-

тие только военные.

Лишь в 1948 году был создан международный союз современного пятиборья, 

и с 1949 года стали проводиться чемпионаты мира для всех желающих. 

На сегодняшний день программа соревнований состоит из четырех видов: фех-

тование, плавание вольным стилем на 200 метров, езда верхом (конкур), и «ком-

байн» — бег и стрельба. На заключительном этапе спортсмены бегут четыре кру-

га по восемьсот метров и стреляют с десяти метров.  Победителем соревнова-

ния по современному пятиборью считается тот, кто пересекает финишную чер-

ту первым. Самым сложным и непредсказуемым считается конкур. Дело в том, 

что участники получают лошадь согласно жребию. Для того, чтобы познако-

миться с конем, дается всего 20 минут, и поэтому этот этап считается едва ли не 

«русской рулеткой» — взбрыкнет лошадь или нет.  

НОВОСТИ

Уайлдер 
пообещал 
нокаутировать 
Поветкина

ГРОЗИТ 
КУЛАКОМ

Анна Козина

ЧЕМПИОН мира в супертяже-
лом весе по версии Всемирного 
боксерского совета (WBC) Деон-
тей Уайлдер заявил, что нокаути-
рует обязательного претендента 
на свой пояс Александра Повет-
кина в поединке, который прой-
дет в Москве 21 мая.

Уайлдер подчеркнул, что го-
тов защищать титул в любой точ-
ке планеты, даже на территории 
противника. 

— Не думаю, что Поветкин 
лучший из тех, с кем я встречал-
ся, но мы скоро это выясним. 
Сказать легче, чем сделать, но я 
не думаю, что он будет самым 
сложным моим соперником, — 
приводит слова Уайлдера Sky 
Sports. — Раньше говорили, что 
Бермейн Стиверн станет моей 
главной проверкой на про-
чность, но я легко с ним справил-
ся. В день боя мы увидим, каким 
на ринг выйдет Поветкин и что 
покажет Деонтей Уайлдер. По-
смотрим, кто останется стоять, и 
я гарантирую, что это буду я. От-
правлю Поветкина в нокаут и 
привезу чемпионский пояс 
обратно в Америку.

На турнире 
претендентов 
царит 
двоевластие

С КАРЯКИНЫМ 
НА РАВНЫХ

Анна Бекетова

ПОСЛЕ десятого раунда турни-
ра претендентов, который про-
ходит в Москве, у лидера сорев-
нований Сергея Карякина поя-
вился новый конкурент. Теперь 
российский шахматист делит 
первое место с представителем 
США Фабианом Каруаной.  

В своей партии Карякин сде-
лал довольно быструю ничью с 
голландцем Анишем Гири.

— Не могу сказать, что дово-
лен, — сказал Карякин журнали-
стам. — Все-таки я играл белыми, 
и хотелось бы доставить Анишу 
побольше проблем. В какой-то 
момент я чуть-чуть просчитал-
ся, чего хватило для того, чтобы 
партия пришла к ничьей.

А Каруана — также белыми 
фигурами — нанес поражение ин-
дийцу Виши Ананду, что и позво-
лило ему догнать Карякина. Оба 
гроссмейстера набрали по 6 оч-
ков. У Ананда осталось 5,5 балла. 
Столько же стало у армянина Ле-
вона Ароняна, сыгравшего вни-
чью с болгарином Веселином То-
паловым. Гири набрал 5 очков, 
россиянин Петр Свидлер — 4,5, 
американец Хикару Накамура — 
4, Топалов — 3,5.

Гонщики 
«Формулы-1» 
требуют 
перемен

ПИЛОТЫ 
СИГНАЛЯТ 

Анна Козина

АССОЦИАЦИЯ гонщиков «Фор-
мулы-1» (GPDA) написала от-
крытое письмо, в котором при-
звала руководство и акционе-
ров пересмотреть систему 
управления чемпионатом.

От имени всех пилотов вы-
ступили чемпионы мира Джен-
сон Баттон и Себастьян Фет-
тель, а также экс-гонщик Алек-
сандр Вурц.

Участники «Ф-1» выразили 
недовольство многими спортив-
ными, техническими и бизнес 
решениями, в том числе измене-
нием правил квалификации и за-
претом радиопереговоров, всту-
пивших в силу на первой гонке 
сезона-2016 — Гран-при Австра-
лии. Однако они подчеркнули, 
что это обращение — не спонтан-
ная реакция на новый регламент. 
Напротив, гонщики довольно 
долгое время планировали свою 
«акцию», а в Мельбурне еще раз 
обсуждали свои требования.

— Будущие решения по «Ф-1» 
должны основываться на четком 
генплане, который должен отра-
жать основные принципы и ос-
новные ценности «Ф-1», — цити-
рует текст письма ВВС.

Смотрите фоторепортаж 
со старта продаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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Акцент

 Билеты на матч Россия—
Франция можно купить 
в Интернете по цене 
от 15 до 70 евро

Вчера сборная России по футболу начала 
подготовку к товарищеским матчам 
против команд Литвы и Франции.
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ГЕРМАНИЯ

«В ПРИЧЕСКЕ МЕРКЕЛЬ 
ВИНОВАТ КРЕМЛЬ»

Екатерина Забродина

О ПРЕДВЗЯТОСТИ немецких 
СМИ в отношении России пишет 
обозреватель журнала «Шпи-
гель» Якоб Аугштайн. 

«Ужасная атмосфера подо-
зрительности внушает чувство 
слома эпох. Мы повсюду видим 
шпионов и агентов. Вокруг анар-
хисты, пропагандисты, террори-
сты  и — русские. Настоящее 
представляется нам романом из 
Викторианской эпохи: здесь — 
светлая Европа, которая разум-
но управляется, а там — темная 
Россия, в которой царят наси-
лие, произвол и страсти и кото-
рая только и жаждет нашей поги-
бели, — показывает немецкий ко-
лумнист расхожий взгляд своих 

коллег. — Во всем, что на конти-
ненте идет не так, обвиняют рос-
сийского президента. Чуть ли не 
в прическе Меркель».

Автор «Шпигеля» напомина-
ет, как матерый тележурналист 
Ульрих Викерт высказал предпо-
ложение, будто «российские 
спецслужбы распространили 
в Германии термин «лживая 
пресса», заставив немецкую ау-
диторию усомниться в объек-
тивности СМИ ФРГ. Викерт на-
мекнул, что Москва поддержива-
ет антиисламское движение 
PEGIDA. На вопрос о том, есть ли 
у него доказательства, аналитик 
выдал исчерпывающий ответ: 
«Нет. Никаких. Я не говорю, что 
это так. Но мы должны об этом 
задуматься».

«Мы утратили право читать 
мораль, — пишет Аугштайн, в том 
числе по поводу критики дейст-

вий РФ в Сирии, распространен-
ной в немецких СМИ. — Пять лет 
гражданской войны, 250 тысяч 
убитых, более 11 миллионов бе-
женцев — Запад не смог это пре-
дотвратить». Журналист предла-
гает свое объяснение информа-
ционных атак на РФ: «Подобная 
риторика служит Западу для 
того, чтобы оправдывать собст-
венное наращивание вооруже-
ний в Восточной Европе, ведь эта 
новая «холодная война» нас 
вполне устраивает».

Чтобы представить подборку 
тем о России, достаточно посмо-
треть рубрики на портале того 
же «Шпигеля». Среди них сохра-
нился такой реликт времен «хо-
лодной войны» и девяностых, 
как «русские — мафия». Большин-
ство статей с метками «Россия» 
и (чаще) «Кремль» было связано 
до последнего времени  с сирий-
ским сюжетом. «Москва — не пар-
тнер», — категорично пишет 
«Франкфуртер альгемайне цай-
тунг». «Россия использует ваку-
ум власти в Сирии, чтобы ото-
мстить Меркель и американцам. 
Турция оказалась под давлени-
ем», — демонстрирует высокий 
класс аналитики газета «Вельт».

Разумеется, немецкие СМИ 
не могли обойти стороной такое 
знаковое событие, как поездка 
в Москву премьер-министра фе-
деральной земли Бавария Хорс-
та Зеехофера, который встре-
чался с президентом России. 
«Прием Зеехофера у Путина 
вызвал сумятицу, в том числе 
в российских СМИ, — иронизи-
рует по этому поводу «Шпигель 
онлайн». — Они преподносят его 
как «победу здравого смысла» 
и «прорыв против антироссий-
ских санкций». «Зеехофер тру-
дится в Москве над своим мавзо-
леем», — с издевкой пишет 
«Вельт». «Примирительные за-
явления баварского политика 
в Москве свидетельствуют 
о том, что он не осознал сигналы 
времени по отношению к Рос-
сии», — комментирует событие 
обозреватель «Дойче велле» 
в статье с характерным заголов-
ком «Лучше бы Зеехофер 
не ездил в Москву».

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ 

МИШКА НА «ТОПОЛЕ» 

Анна Федякина 

В БРИТАНСКИХ СМИ сущест-
вуют несколько стандартных 
сценариев, которые британские 
журналисты обыгрывают для 
подпитки русофобских настрое-
ний у доверчивых жителей ту-
манного Альбиона. 

Первый можно условно на-
звать «Россия играет мускула-
ми». Пролетели самолеты ВВС 
России в международном воз-
душном пространстве в рамках 
планового патрулирования — за-
головок уже готов: «Россия игра-
ет мускулами». Провели ВС РФ 
учения на своей территории — 
опять же Россия играет мускула-
ми. Ну а когда Москва по офици-
альному запросу президента Си-
рии Башара Асада начала воз-
душную операцию в САР против 
террористов из ДАИШ (запре-
щенной в РФ), то тут уж Россия и 
вовсе «бросила вызов Западу». 
Прозрение если и приходит, то 
после и незаметно.

Второй способ запугать бри-
танских читателей Россией — это 
поведать о коварных планах на-
падения на Европу. Кульмина-
цией этих бредовых измышле-
ний стал псевдодокументальный 
фильм Би-би-си, в котором раз-
ыгрывается виртуальный сцена-
рий... третьей мировой войны. 

В скандальной постановке 
рассказывается, как Россия 
вторгается в Латвию и вступает в 
конфликт с Великобританией и 
США — «хорошими парнями», 
выступающими защитниками 

Прибалтики, которые спасают 
Прибалтику и весь мир от ядер-
ной войны. 

При этом создатели даже не 
упоминают, что передача осно-
вана на вымысле, а не на реаль-
ности. И дабы придать своему 
сценарию большую достовер-
ность, приводят комментарии 
авторитетных экспертов — быв-
ших дипломатов и военных на-
чальников. Например, бывшего 
заместителя верховного главно-
командующего объединенными 
силами НАТО в Европе генерала 
Ричарда Ширеффа, первого мор-
ского лорда ВМС Соединенного 
Королевства адмирала Алана 
Уэста и других. Все эти люди, ко-
торые совсем недавно имели не-
посредственное отношение к 
принятию стратегических реше-
ний, всерьез рассуждают о нане-
сении ответного удара по Рос-
сии. 

А чтобы ни у кого из британ-
цев не осталось никаких сомне-
ний о захватнических амбициях 
России, в шаржах и карикатурах 
СМИ обыгрывают стереотипные 
представления о русских. 

И вот уже в авторитетных из-
даниях красный медведь откусы-
вает части Европы или перекры-
вает ей газовый вентиль. В худ-
шем же случае медведь и вовсе 
направил ракеты с ядерными бо-
еголовками на мировое сообще-
ство. И это могло бы даже быть 
забавным, если бы подавляющее 
большинство британцев не при-
нимали подобные карикатуры за 
чистую правду.

ПОЛЬША

А БЫЛ ЛИ ДЕДУШКА? 

Ариадна Рокоссовская

В КАЧЕСТВЕ показательного 
примера подтасовки фактов 
в польских СМИ можно приве-
сти недавнее интервью мини-
стра культуры РФ Владимира 
Мединского польской тележур-
налистке Марии Пшеломец, 
в ходе которого ведущая обви-
нила советского генерала Ивана 
Черняховского в убийстве свое-
го дедушки. Позже стало извест-
но, что дедушка умер спустя 
семь лет после трагической ги-
бели Черняховского.

Россиянам и полякам трудно 
прийти к взаимопониманию, 
особенно в вопросах совместной 
истории. Поэтому некоторые 
журналисты в Польше не гнуша-
ются передергиванием фактов, 
чтобы доказать, что именно их 
мнение — правильное. Так и про-
изошло в программе Studio 
Wschod на общественном теле-
канале TVP, когда глава россий-
ского минкультуры пытался от-
вечать на вопросы ведущей, а та 

прерывала его, не давала докон-
чить мысль или опровергнуть 
очевидную ложь. С легкой руки 
журналистки в прямом эфире 
маршал Константин Рокоссов-
ский стал «коррупционером», 
а генерал Черняховский — «убий-
цей». Позже выяснилось, что Ро-
коссовского ведущая, называю-
щая себя историком, перепутала 
с польским маршалом Михалом 
Роля-Жимерским, а дедушка, 
якобы убитый Черняховским, 
умер спустя годы, но ни опровер-
жений, ни извинений со стороны 
телеканала не последовало. Нао-
борот, начальство Марию Пше-
ломец, по ее собственным сло-
вам, поздравило с удачной пере-
дачей. Видимо, это действитель-
но большая удача — ввести зрите-
ля в заблуждение и не позволить 
собеседнику опровергнуть яв-
ную ложь. Продюсер этой про-
граммы Марек Чункевич изви-
нился за поведение Марии Пше-
ломец перед Владимиром Ме-
динским, но на следующий день 
был уволен. 

США

ИЗОЩРЕННАЯ КУХНЯ

Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

А
к т и в н а я  р о л ь  Р о с с и и 
в международных делах 
в последние годы вызвала 

живую реакцию в США и сопро-
вождалась многочисленными 
комментариями американской 
политической элиты, публикаци-
ями в местных СМИ и НПО. По 
большей части, конечно, нега-
тивными. Рост влияния Москвы 
тут воспринимают как прямую 
угрозу собственному доминиро-
ванию в мире.

На каждую объективную пу-
бликацию приходилось десять, 
а то и сто очерняющих Россию. Ос-
новной информационный поток 
по российской проблематике од-
нозначно негативен. А на тех, кто 
слишком увлекается пониманием 
позиции Москвы, как, например, 
профессор Нью-Йоркского уни-
верситета Стивен Коэн или ре-
жиссер Оливер Стоун, запросто 
навешивали ярлыки «апологетов 
Путина». А то и более грубое, но 
устоявшееся в местном политиче-
ском жаргоне «полезный идиот».

В США грязные приемы в ин-
формационной войне — не ред-
кость. Увы, американцы, часто 
считающие россиян подвержен-
ными пропаганде, сами столь не-
рушимо верят в объективность 
собственных СМИ, что зачастую 
принимают их публикации за чи-
стую монету, не утруждаясь про-
веркой через альтернативные 
источники. Классическим при-
мером может послужить случай 
из кампании, которую в начале 
2015 года развернули киевская 
«партия войны» и  местные 
«ястребы», требовавшие от ад-
министрации Барака Обамы по-
ставлять оружие украинским си-
ловикам против ополченцев 
в Донбассе. Пока в Минске пол-
ным ходом шли переговоры о пу-

тях выхода из кризиса, сенатор 
Джеймс Инхоф внес в верхнюю 
палату конгресса США законо-
проект, выделявший деньги на 
оружие для ВСУ. В качестве веще-
ственного доказательства «рос-
сийской агрессии» он приложил 
к тексту фотографии военной 
техники РФ на Украине, передан-
ные ему командиром батальона 
«Донбасс» Семеном Семенчен-
ко. Сенатор был уверен в подлин-
ности снимков потому, что «они 
совпадали с содержанием репор-
тажей СМИ». Желание увидеть 
российские танки было столь ве-
лико, что его помощники даже не 
удосужились проверить изобра-
жения в Интернете, сразу пере-
дав снимки изданию Washington 
Free Beacon, подготовившему 
очередную разоблачительную 
публикацию против России. Зато 
читатели быстро раскусили, что 
фотографии колонн военной тех-
ники сделаны еще в 2008 году 
в Грузии, а к Украине не имеют 
никакого отношения. Кстати, 
вскрывшийся обман хотя и при-
вел сенатора в ярость, однако ни-
как не изменил его решимости 
добиваться оружия для Киева.

Другой излюбленный прием 
госдепартамента и министерства 
обороны — вброс данных в СМИ 
без доказательств, но со ссылкой 
на некие разведданные, в кото-
рых может быть элемент неясно-
сти. Например, после крушения 

рейса MH-17 на Украине. Настро-
енные против России политики 
и эксперты на основе таких кос-
венных данных и заявлений 
украинских властей быстро 
ушли от любой неясности: еще до 
сбора первых обломков в США 
уже не ставили под сомнение 
вину ополченцев и РФ. Много-
кратное повторение заявлений 
с официальных подиумов, их пе-
репечатка в СМИ — и никакие до-
казательства уже не нужны, вер-
сия прочно осела в обществен-
ном сознании. Нередко местные 
обозреватели и эксперты выдер-
гивают из контекста подходящие 
им цитаты российских полити-
ков, вписывая их в заранее подго-
товленные логические конструк-
ции. Излюбленным и тысяче-
кратно использованным прие-
мом здесь является цитирование 

слов президента России Влади-
мира Путина о том, что «распад 
СССР стал трагедией XX века». 
В этом комментаторы усматри-
вают все что угодно — от стремле-
ния сделать Россию великой до 
психологической установки на 
воссоздание СССР.

Руководство Пентагона в ин-
тервью и комментариях в по-
следние два года систематически 
называет Россию долгосрочной 
угрозой номер один для США, 
хотя параллельно госдепарта-
мент стремится расширять диа-
лог для решения ключевых про-
блем. Цель этих страшилок про 
Россию лежит на поверхности — 
министерство обороны больше 
всех других ведомств пострадало 
от политики сокращения бюд-
жетных расходов и «российская 
агрессия» как нельзя кстати для 
того, чтобы развернуть этот 
тренд вспять..

Наконец, не последний инстру-
мент в информационных батали-
ях — НПО и правозащитные орга-
низации. Как и местные СМИ, они 
позиционируют себя независи-
мыми от властей, претендуют на 
всесторонний подход. Например, 
крупные НПО в докладах о кон-
фликте в Донбассе, действитель-
но, не только критиковали опол-
ченцев, но и регулярно указывали 
на обстрелы жилых районов укра-
инскими силовиками, на враждеб-
ные действия властей в Киеве про-
тив российских СМИ. В госдепар-
таменте и на слушаниях в конгрес-
се чиновники, с одной стороны, не 
подвергали данные правозащит-
ников никакому сомнению, если 
требовалось очернить ополчение 
или Россию. Но когда журналисты 
поднимали вопросы о грехах 
украинских властей и армии, аме-
риканские политики сразу меня-
ли отношение к докладам НПО 
и начинали выгораживать своих 
ставленников в Киеве.

А как у них? О России в иностранных СМИ — ничего нового

Топтыгин в топ-новостях
ФРАНЦИЯ

ТЕЛЕКАНАЛ СЕЛ В ЛУЖУ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

МНОГОЧИСЛЕННЫЕ западные 
СМИ, как печатные, так и элек-
тронные, постоянно обвиняют 
Россию в том, что в ходе военной 
операции в Сирии ее самолеты 
в большей степени бомбили так 
называемую «умеренную оппо-
зицию», а не террористов ДАИШ 
(запрещенную в РФ группиров-
ку ИГ), при этом не различая во-
енные и гражданские цели. А ме-
ждународная коалиции во главе 

с США якобы успешно борется с 
главным на сегодня мировым 
злом. В те дни один из нацио-
нальных французских телекана-
лов в прайм-тайм показал сюжет 
о «хирургических ударах» коа-
лиции… и сел в лужу. Оказалось, 
что для видеоряда телеканал ис-
пользовал кадры с сайта Мино-
бороны России. Причем с видео-
роликов были удалены надписи 
на русском, что говорит не о слу-
чайной ошибке, а о вполне про-
думанном шаге. Об этом проко-
ле не без иронии написали даже 
в местных газетах, в частности 
в солидной «Фигаро». Этим ин-
цидент и был исчерпан. Ни опро-
вержений, ни извинений от те-
леканала не последовало. 

Подтасовка фактов, замалчи-
вание невыгодных с местной 
пропагандистской точки зрения 
событий, особенно что касается 
России, ее внутренней и внеш-
ней политики, — явление здесь 
весьма распространенное. Вот 
что по этому поводу считает ве-
теран французской журнали-
стики, проработавший более 
30 лет в агентстве АФП, а ныне 
председатель Координационно-

го совета российских соотечест-
венников во Франции Дмитрий 
де Кошко.

— История с подтасовкой ви-
деоряда — далеко не первая. Мне 
вспоминается первая война 
в Персидском заливе, когда на 
телевидении показывались ка-
дры разлитой по морю нефти, 
ничего общего не имеющие 
с тогдашними боевыми действи-
ями, — говорит месье де Кошко. — 
Что касается подачи в местных 
СМИ России ну, если не как вра-
га, хотя в некоторых публикаци-
ях доходят и до этого, то как не-
дружественной угрюмой страны 
с агрессивными намерениями, 
то это у нас довольно распро-
странено. Что за этим скрывает-
ся? Широкая пропагандистская 
кампания, отвечающая интере-
сам НАТО. Она ведется по раз-
ным направлениям, прибегая 
к широкому арсеналу отрабо-
танных технологий, хитростей, 
подтасовок. Этим антирусским 
духом пронизаны многие редак-
ции, и все это так или иначе ска-
зывается на французском обще-
стве, которое всегда относилось 
к России весьма дружественно. 

Отметим, что русофобские 
публикации порой имеют обрат-
ный эффект. Люди начинают ис-
кать правду, в частности в соци-
альных сетях, на специализиро-
ванных сайтах. Убедившись 
в том, что им лгали или недогова-
ривали, а это, конечно, касается 
не только русофобии, но и про-
чих злободневных проблем, те-
ряют доверие к СМИ. По опросу, 
проведенному пару лет тому на-
зад институтом IPSOS, 70 с лиш-
ним процентов французов при-
держиваются такой позиции.

Русофобские 
публикации порой 
имеют обратный 
эффект. Люди начи-
нают искать правду 
в Интернете

Подобная риторика 
служит Западу 
для того, чтобы 
оправдать наращи-
вание вооружений 
в Восточной Европе

Символ России, вызывающий у самих россиян только улыбку, на Западе воспринимается со звериной серьезностью.

ЯПОНИЯ

САМУРАИ  СГЛАЖИВЮТ 
УГЛЫ  КАНОНОВ  

Александр Ленин,
«Российская газета», Токио

ЯПОНСКИЕ СМИ пишут о Рос-
сии по «западным лекалам». Га-
зеты поднимают проблемы и за-
дают ту же тональность, что и пе-
чатные издания США или Вели-
кобритании.

Внешняя и внутренняя поли-
тика РФ представлена массме-
диа японского архипелага в не-
гативном свете. Положительные 
отклики, как правило, можно 
обнаружить в материалах о рус-
ском искусстве или литературе. 
Однобокое освещение россий-
ской тематики в японских СМИ 
около года назад побудило быв-
шего премьер-министра Японии 
Юкио Хатояму совершить визит 
в Крым, чтобы разобраться в си-
туации и лично оценить проис-
ходящее. После возвращения из 
поездки политик отметил, что 
наблюдал на полуострове карти-
ну, обратную представленной 
в японской периодике. 

По мнению экс-премьера, 
японцы, включая правительст-
венные круги, получают субъек-
тивную информацию о ситуации 
в Крыму. «Все сведения, касаю-
щиеся украинского кризиса, 
приходят в Японию из Вашинг-
тона, — заявил Хатояма. — Отно-
сительно украинских событий 
существует масса мнений. Поэ-
тому будет правильным взгля-
нуть на ситуацию с разных сто-
рон и сделать свой собственный 
вывод».

Насчет операции российских 
ВКС в Сирии знающие люди сове-
туют объективные новости и ана-
литику искать в японской блогос-
фере. Действия летчиков РФ в си-
рийском государстве, как оказа-
лось, поддерживало немалое чи-
сло пользователей японского Ин-
тернета. Однако центральные га-
зеты без устали твердили, что 
российские бомбы падали на 
представителей умеренной оппо-
зиции и мирных жителей. В ссыл-
ках при этом приводились дан-
ные лондонской «Обсерватории 
прав человека в Сирии». Однов-
ременно с этим комментарии 
представителей Минобороны 
России почему-то не учитыва-
лись.

Справедливости ради стоит 
сказать, что «накал страстей» 
в японской прессе несколько 
ниже, чем в американской и бри-
танской. Люди, которые регу-
лярно просматривают местные 
газеты, отмечают стремление 
японских журналистов «сгла-
дить углы». И тем не менее в нео-
фициальных беседах корреспон-
денты центральных газет Япо-
нии признаются, что отступить 
в своих статьях от установки 
сверху практически невозмож-
но. Как правило, негативные ин-
формационные поводы активно 
подхватываются СМИ островно-
го государства и получают широ-
кое освещение. А для позитив-
ных моментов места на газетных 
полосах по непонятным причи-
нам не находится вовсе. 

Акцент

 На каждую объективную 
публикацию приходилось 
десять, а то и сто 
очерняющих Россию

ЦИФРА

70
ПРОЦЕНТОВ
французов утратили доверие 
к СМИ

ЦИФРА 

100 
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Россияне 
собирают данные об интернет-
ресурсах, вербующих 
в ИГИЛ и «Правый сектор»

Коран против 
ДАИШ

Владимир Петин

ОКОЛО тысячи информацион-
ных ресурсов, пропагандирую-
щих терроризм и другую экстре-
мистскую деятельность, выявле-
ны Общественной палатой и 
Фондом иследования проблем де-
мократии. Доступ к большей ча-
сти из них с территории России 
заблокирован, остальные — в раз-
работке. О том, как ведется рабо-
та, как сайты «Правого сектора» 
связаны с ИГИЛ (обе организа-
ции запрещены на территории 
РФ) и к чему призывают такие 
интернет-порталы, рассказал ди-
ректор фонда Максим Григорьев.

— Мы выявляем не только про-
паганду ДАИШ (арабское назва-
ние запрещенной в России груп-
пировки ИГИЛ). Буквально не-
давно мы передали в прокурату-
ру список из 280 ресурсов в од-
ной социальной сети, связанных 
с запрещенным в России «Пра-
вым сектором». На них — призы-
вы к убийству российских гра-
ждан и жителей юго-востока Ук-
раины. Эти сайты собирали 
деньги — понятно, они шли на фи-
нансирование украинских ради-
калов. Также с помощью этих ре-
сурсов координировалась акция 
по нападению на российские 
фуры, которые проезжали через 
территорию Украины.

— На что еще направлена пропа-
ганда террористов?
МАКСИМ ГРИГОРЬЕВ: Под видом бла-
готворительности такие сайты 
собирают средства для финанси-
рования террористической дея-
тельности. В мессенджере 
Telegram мы выявили каналы, 
которые распространяли ин-
струкции по изготовлению 
взрывчатых устройств. На одном 
из них рекомендации были на 
украинском языке, а на инструк-
циях стояли знаки украинских 
военных структур. При том что 
сам канал был явно аффилиро-
ван с ДАИШ. Несколько раз на 
экстремистских сайтах обнару-
живали объявления с просьбой 
приютить человека: и есть все 

основания полагать, что так 
ищется жилье для террористов. 
И самое опасное — призывы к мо-
билизации людей через социаль-
ные сети. Мы обнаруживали со-
общения, в которые террористы 
ДАИШ называли место для сбо-
ра, план действий. 

— С какими трудностями вы 
сталкиваетесь?
МАКСИМ ГРИГОРЬЕВ: К сожалению, не 
все интернет-порталы готовы к 
тому, чтобы блокировать такую 
информацию. Тот же Telegram на 
наши просьбы об удалении кана-
лов не реагирует. Также есть не-
которые трудности с закрытием 
ресурсов, даже если Роскомнад-
зор соглашается, что они содер-
жат призывы к экстремизму. На-
пример, в социальной сети бло-
кируется доступ к той или иной 
группе, но на нее по-прежнему 
можно зайти с территории дру-
гого государства. Там открыто 
публикуется информация о рос-
сийских сотрудниках правоох-
ранительных органов с призы-
вом к их убийству, но удалить ее 
совсем мы не можем. Возможно, 
этот вопрос нужно отрегулиро-
вать на законодательном уровне.

— Как вы находите в Интернете 
подобные порталы?
МАКСИМ ГРИГОРЬЕВ: Любой пользо-
ватель может сообщить нам о 
сайте, на котором размещена 
пропаганда терроризма. Форма, 
в которой это можно сделать, 
размещена на сайте Обществен-
ной палаты. За последние полго-
да мы получили порядка 4 тысяч 
жалоб. Кроме того, есть автома-
тизированные и полуавтомати-
зированные системы, которые 
ищут экстремистскую информа-
цию по терминологии, изобра-
жениям, по другим маркерам, 
которые позволяют ее обнару-
жить. Мы проверяем сайты и от-
правляем списки в Роскомнад-
зор, Генпрокуратуру, другие 
правоохранительные органы.

— Что вы противопоставляете 
пропаганде ДАИШ кроме огра-
ничения доступа к сайтам?
МАКСИМ ГРИГОРЬЕВ: Вместе с Мо-
сковским муфтиятом мы гото-
вим материалы, которые разо-
блачают деятельность ИГИЛ. На-
пример, одно из направлений та-
ких материалов «ДАИШ — враг 
ислама». Они предназначены 
для российских мусульман, и в 
них мы доказываем, что терро-
ристы нарушают конкретные 
аяты и суры Корана. В «Твитте-
ре» мы ведем специальный блог 
— @rusagainstdaesh, где публи-
куем эти материалы.

РЕШЕНИЕ Обвиняемую в связях 
с ИГ студентку оставили в СИЗО

Весну проведет 
в «Лефортово»

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Лефортовский район-
ный суд столицы удовлетворил 
ходатайство следователя о про-
длении ареста студентки МГУ 
Александры Ивановой, также из-
вестной как Варвара Караулова. 
По версии следствия, она пыта-
лась присоединиться к запре-
щенной в России группировке 
«Исламское государство».

Предыдущая санкция на 
арест Ивановой действительна 
до 27 марта. А новое решение 
суда о ее содержании в следст-
венном изоляторе будет дейст-
вовать еще два месяца. В поста-
новлении, оглашенном судьей 
Еленой Каневой, названа точная 
дата действия такой меры пресе-
чения — до 27 мая. 

Тем самым суд отклонил хода-
тайство защиты об изменении 
меры пресечения на домашний 
арест или иную, не связанную с 
содержанием под стражей. 

Ее адвокаты настаивали на 
том, что у суда нет никаких осно-
ваний для продления студентки 
меры пресечения, так как след-
ствие не представило ни одного 
нового довода для содержания 
Ивановой под стражей, как того 
требует российское и междуна-
родное законодательство.

Обвиняемая на заседании 
суда обещала не мешать следст-
вию в расследовании и попроси-
ла отпустить ее из СИЗО.

Следователь, огласив хода-
тайство, отметил, что по делу не-
обходимо провести ряд судеб-
ных экспертиз, продолжить до-
просы свидетелей. Прокурор от-
метил, что Караулова обвиняет-
ся в совершении тяжкого пре-
ступления. В этой связи он счи-
тает разумным и законным про-
длить срок содержания в СИЗО.

Караулова была арестована в 
октябре 2015 года. Она втайне от 
родителей улетела в Стамбул, 
где была задержана с группой 
россиян из 12 человек, предпо-
ложительно, пытавшихся по-
пасть в Сирию и присоединиться 
к террористам.

По данным следствия, девуш-
ка после возвращения на родину 
продолжила общение с вербов-
щиком ИГ и намеревалась вновь 
отправиться в Сирию. 

Студентке предъявлено обви-
нение в попытке участия в дея-
тельности запрещенной в Рос-
сии террористической организа-
ции. В рамках уголовного дела, 
по решению суда, она была поме-
щена в институт имени Сербско-
го для прохождения психиатри-
ческой экспертизы. 

НАДЗОР 
Прокуроры 
подали 
миллиардный 
иск за отходы

СВАЛКА 
В ГОЛОВЕ

Иван Егоров

ВИДНОВСКИЙ суд Московской 
области в четверг рассмотрит са-
мый масштабный в истории мо-
сковского региона экологиче-
ский иск.

Речь идет о возмещении эко-
логического ущерба на сумму по-
чти в 1,5 миллиарда рублей в рай-
оне поселка Мосрентген за со-
зданную здесь несанкциониро-
ванную гигантскую свалку с зем-
лей и строительным мусором. 
Иск к фактическим владельцам 
земли, компании - зарегистриро-
ванной в подмосковном Видном,  
и свалки на ней подал москов-
ский межрайонный природоох-
ранный прокурор.

Первыми о том, что на терри-
тории поселка Мосрентген, кото-
рый в 2012 году вошел в состав 
Новой Москвы, организована ог-
ромная свалка грунта, смешан-
ного со строительным мусором, 
сообщили во все официальные 
инстанции местные жители. Но-
чью к свалке стояла очередь из 
грузовиков со строительными 
отходами. К 2014 году высота му-
сорного кургана была уже с пяти-
этажный дом. На самой свалке 
постоянно работал трактор, ко-
торый утрамбовывал мусорные 
отвалы. И все это практически в 
нескольких метрах от пруда на 
территории усадьбы Троицкое. А 
еще жители сфотографировали 
горы мусора, заваленные дере-
вья, бытовки с рабочими и туале-
ты с выгребными ямами. 

После прокурорской провер-
ки выяснилось, что средняя высо-
та навалов грунта на свалке — 8 
метров, на общей площади в 2,5 
гектара. Причем 73 сотки — это 
мусорные отвалы, насыпанные 
непосредственно в прибрежной 
защитной полосе возле памятни-
ка культурного наследия - храма 
Святой Животворящей Троицы 
XVII века и парка с прудами. 

При этом по документам на 
одном из этих участков обозна-
чено строительство торгово-
офисного комплекса. На другом 
мусорном участке собственник 
вообще должен был вести личное 
подсобное хозяйство. Ни офисов, 
ни огородов на свалке прокуро-
ры не обнаружили.

Дмитрий Лапин, 
«Российская газета», Красноярск

В
чера днем в Норильске 
сильный порыв ветра 
сорвал крышу с мага-
зина на улице Талнах-
ской. Деревянные бал-

ки улетели вниз и обрушились 
на улицу. Приехавшие на вызов 
спасатели извлекли из припар-
кованной рядом машины троих 
пострадавших, а пешеходу, мо-
лодой 32-летней женщине, по-
мочь уже не успели — она поги-
бла на месте.

«Черная пурга», как ее назы-
вают местные люди, бушует на 
севере Красноярского края уже 
не первый день. Так здесь назы-
вают сильный, свыше 30 метров 

в секунду, порывистый ветер со 
снегом, как правило, налетаю-
щий с Енисея — с западного на-
правления. Старожилы не удив-
ляются — для февраля и марта это 
обычное явление. Именно поэто-
му в Норильском промрайоне и 
других городах и поселках Тай-
мыра при строительстве всегда 
руководствовались специальны-

ми требованиями к безопасно-
сти и прочности сооружений. 

Например, с 50-х годов в Но-
рильске строили закрытые со 
всех сторон от ветра дворы, а в 
арках — специальные поручни, 
чтобы человека не сдуло — про-
тив ветра в арку войти можно 
только держась за перила. К со-
жалению, сегодняшнее поколе-

ние строителей забыло об этом 
опыте. В итоге — крыши на недав-
но отремонтированных домах 
улетают одна за одной, не выдер-
живая обычного для этих суро-
вых мест шторма. 

Вчера в сети появились кадры 
записи с видеорегистратора в 
норильском аэропорту Алыкель 
— там многотонный «Боинг», на-
ходившийся на перроне аэро-
дрома, «черная пурга» развора-
чивает как игрушку. А тяжелые 
автопоезда-цистерны шторм 
кладет на бок. В результате — из-
за сложных погодных условий 
аэропорт закрыт, все рейсы пе-
ренесены.

«Черная пурга». Так здесь называют 
сильный, свыше 30 метров в секун-
ду, порывистый ветер со снегом.

Акцент

 Старожилы не удивляются — 
для февраля и марта 
это обычное явление

Выявлены ресурсы, 
через которые коор-
динировалось 
нападение на рос-
сийские фуры 
на Украине

КСТАТИ
Из твиттера @rusagainstdaesh:
«…кто убьет человека не за убийство или распространение беспорядка на 
земле, тот словно убил всех людей» (Коран, сура «Аль-Маида», аят 32).
«…Аллах запрещает злодеяния, предосудительные деяние и преступле-
ния» (Коран, сура «Ан-Нахль», аят 90).

Уважаемые Клиенты и Контрагенты!
АО «ИШБАНК» уведомляет о закрытии с 31 марта 

2016 г. Кредитно-кассового офиса «Самара-Центральный» 
по адресу: Россия, 443099, Самара, ул. Алексея Толстого, 
122; с 6 апреля 2016 г. Кредитно-кассового офиса «Сара-
тов» по адресу: Россия, 410056, Саратов, ул. Рабочая, 62/68 
и с 29 апреля 2016 г. Кредитно-кассового офиса «Балако-
во» по адресу: Россия, 413840, Саратовская область, Бала-
ково, ул.Титова, 37. Обслуживание клиентов будет произ-
водиться в Головном офисе по адресу: Россия, 117420, 
Москва, ул. Наметкина, 13Д.

Подробности по тел: (495) 232 12 34 и на сайте www.
isbank.com.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпромнефть-Хантос» уведомляет общественные организации 
и жителей района о проведении общественных обсуждений (в форме слу-
шаний) проектной документации по объекту государственной экологиче-
ской экспертизы федерального уровня (п. 7.2. ст.11 ФЗ «Об экологической 
экспертизе» от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ): «Проектная документация 
№ 19 БП на строительство поисково-оценочной скважины 1ПО на 
Западно-Зимнем лицензионном участке». Адрес объекта строительства: 
Тюменская область, ХМАО—Югра, Кондинский район, Западно-Зимний 
лицензионный участок, площадка поисково-оценочной скважины 1ПО.

Цель строительства: поиск залежей углеводородов.
Заказчик: ООО «Газпромнефть-Хантос». Юридический адрес: 628011, 

ХМАО—Югра, г. Ханты-Мансийск, ул. Ленина, д.56.
Проектная организация: ООО «Бурпроект». Юридический адрес: 

625003, РФ, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Красина, д. 7 «А», офис 
301.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: управле-
ние экономического развития и инвестиций администрации Кондинского 
района.

С материалами общественных обсуждений можно ознакомиться на 
официальном сайте администрации Кондинского района (http://www.
admkonda.ru/) в разделе муниципальные правовые акты администрации 
Кондинского района, а также в управлении жилищно-коммунального хо-
зяйства администрации Кондинского района: 628200, Российская Феде-
рация, Тюменская область, ХМАО—Югра, Кондинский район, пгт.Меж-
дуреченский, ул. Мира, дом 3.

Общественные обсуждения состоятся 28 апреля 2016 г. в 9.00 по адресу: 
Российская Федерация, Тюменская область, ХМАО—Югра, Кондинский 
район, пгт. Междуреченский, ул. Титова, 26, зал заседаний Думы Кондин-
ского района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных слушаний

ООО «СБК-Югра» и администрация Кондинского района уве-
домляют общественные организации и жителей района о проведе-
нии общественных слушаний по обсуждению проектов, выполнен-
ными ООО «СибГеоПроект»: «Шламовый амбар для поисково-
оценочной скважины № 2К в пределах Карабашского 16 лицензи-
онного участка»; «Шламовый амбар для поисково-оценочной 
скважины № 1К в пределах Карабашского 24 лицензионного 
участка».

Общественные слушания состоятся 29.04.2016 г. в 14.00 в зале 
заседаний администрации Кондинского района по адресу: Тюмен-
ская область, ХМАО-Югра, Кондинский район, пгт Междуречен-
ский, ул. Титова, 21.

Адрес объекта строительства: Тюменская область, ХМАО-
Югра, Кондинский район Карабашский ЛУ.

Заказчиком на строительство выступает ООО «СБК-Югра». 
Офис предприятия располагается по адресу: г. Москва, ул. Мясниц-
кая 50.

С материалами проекта можно ознакомиться в администрации 
Кондинского муниципального района по адресу: пгт Междуречен-
ский, ул. Титова 21. 

Предложения и замечания по материалам оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) по проектам представлять по адре-
су: г. Тюмень, ул. Комсомольская, 49. Тел/факс: +7 (3452) 688-474, 
688-447, 688-470 E-mail: shishkanova@sibgeoproject.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ» 
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», 

ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проекта технического задания на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечае-
мой деятельности по реализации проекта «Хвостовое хозяйство и 
оборотное водоснабжение», предусматривающего размещение от-
ходов в хвостохранилище.

Цель намечаемой деятельности: планирование деятельности по 
размещению отходов при переработке на обогатительной фабрике 
ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ» руды производительностью 9,0 млн 
тонн в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Варненский 
муниципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ», 
454006, Россия, г. Челябинск, ул. Российская, д. 110, стр. 2, офис 
№ 001.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: I квартал 2016 г. — III квартал 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Варненского муниципального района Челя-
бинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом техни-

ческого задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности и предварительной оценкой, 
представить свои замечания и предложения к проекту техническо-
го задания в журнале обращений в течение 30 дней с даты опубли-
кования настоящего сообщения, по адресам:

1.  Варненский МФЦ 
 Адрес: Челябинская область, Варненский район, с .Варна, 
пер. Кооперативный, 31а
Режим работы: пн — пт с 8.30 до 18.00 без перерыва

2.  Муниципальное учреждение культуры «Катенинский ЦКС»
 Адрес: Челябинская область, Варненский район, с. Катенино, 
ул. Школьная, 16.
 Режим работы: вт — чт с 9.00 до 17.15, перерыв с 13.00 
до 14.00
пт — сб с 9.00 до 23.00, перерыв с 13.00 до 14.00

3.  Комсомольский сельский клуб-филиал
 Адрес: Челябинская область, Варненский район, п. Комсо-
мольский, ул. Труда, 8/б.
Режим работы: вт — чт с 15.00 до 16.30
пт с 15.00 до 16.30, с 20.00 до 23.00, сб с 21.00 до 23.00

4.  Красноармейский сельский клуб-филиал
 Адрес: Челябинская область, Варненский район, п. Красноар-
мейский, ул. Озерская, 2/а
 Режим работы: вт — чт с 15.00 до 16.30
 пт с 15.00 до 16.30, с 20.00 до 23.00, 
 сб 21.00 до 23.00

5.  Администрация Карталинского муниципального района
 Адрес: Челябинская область, г. Карталы, ул. Ленина, 1, 
 Режим работы: пн — пт 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00

6.  Отдел архитектуры и градостроительства Управления строи-
тельства, инфраструктуры и жилищно-коммунального хо-
зяйства Карталинского муниципального района.
Адрес: Челябинская область, г. Карталы, ул. Калмыкова, 6
Режим работы: пн — пт 8.00до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00

7. Администрация Мичуринского сельского поселения
 Адрес: Челябинская область, Карталинский район, пос. Ми-
чуринский, ул. Садовая, 1«А»
 Режим работы: пн — пт с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 
до 13.00

8. Администрация Мичуринского сельского поселения
 Адрес: Челябинская область, Карталинский район, с. Ново-
николаевка, ул. Школьная, 27«А»
 Режим работы: пн — пт с 8.00 — 17.00, перерыв с 12.00 
до 13.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНИЦИАТИВА Минэнерго намерено превращать 
горы мусора в электричество

Ищут пути отходам
Александра Воздвиженская

В 
России будут стимулиро-
вать строительство заво-
дов, которые превращают 

горы мусора в электричество и 
теплоэнергию для оптовых по-
требителей. Также планируется 
создать новые рабочие места: 
специалисты будут локализовы-
вать высокотехнологичное обо-
рудование для мусорных устано-
вок. Пока, по оценкам экспертов, 
у нас подобных технологий нет. 

С такой инициативой высту-
пило минэнерго. Сейчас форми-
руется окончательный текст за-
конопроекта, который прошел 
общественное обсуждение в мар-
те. Как пояснили «РГ» в ведомст-
ве, сначала будут запущены «пи-
лоты» по строительству объек-
тов. Место возведения заводов 
определит правительство.

Сегодня мусор является не-
отъемлемой частью экономики 
развивающейся страны. Если за-
пасы газа и нефти сокращаются, 
то мусорные горы только разра-
стаются, что позволяет исполь-
зовать их как источник энергии. 
Одна из целей, которые ставит 
минэнерго, — создание новой по-
дотрасли энергетики на основе 
твердых бытовых отходов (ТБО). 
Это бумага и картон, пластик, 
металлы, резина, кожа, а также 
текстиль, стекло, дерево, пище-
вые отходы и прочее. В отдель-
ную категорию выделяют бата-
рейки и аккумуляторы, медицин-
ские отходы, барометры, лампы 
(опасные ТБО). По экспертным 
оценкам, более 95% ТБО в Рос-
сии утилизируют захоронением, 
а сжигают менее 1% мусора. В то 
же время сжигание не уничтожа-
ет мусор, а уменьшает его коли-
чество на 40%. Оставшиеся 60% 
— зола, то есть те же отходы.

Полученное из ТБО топливо 
ничем не уступает по своим каче-
ствам традиционному, но оно до-
роже. В Бурятии уже несколько 
лет движутся к строительству 
мусороперерабатывающего за-
вода на основе японских техно-
логий, и его стоимость местные 
власти оценивают в девять мил-
лиардов рублей. Строительство 
займет пять лет, а теплоэлектро-
станция (ТЭС), которая будет ра-
ботать на основе переработки 
ТБО, сможет отапливать до двух-
трех микрорайонов Улан-Удэ. 
Плюс 90 новых рабочих мест.

Завод сможет перерабаты-
вать 240 тысяч тонн отходов в 

год. Самая затратная часть — 
установка оборудования и тран-
сферт технологий, на чем и сде-
лали акцент в минэнерго. При 
удачном исходе генерирующий 
объект даст 10 мегаватт мощно-
сти. Похожие проекты, возмож-
но, запустят в Татарстане и Мо-
сковской области. В конце 2011 
года схожую установку испыта-
ли в Воскресенске, но по техно-
логиям США. По оценкам Мин-
природы Бурятии, проект себя 
окупит, но насколько быстро — 
неизвестно.

Процесс переработки сложен 
с технической точки зрения. Му-
сор, прошедший сортировку, из-
мельчают, загружают в камеру, 
куда закрыт доступ кислороду, а 
затем при температуре 850 гра-
дусов по Цельсию разрушают 
его, преобразуя в биогаз. Затем 
топливо сжигается в окислителе, 
охлаждается и попадает в паро-
вую турбину для выработки ко-
нечной энергии. По этой техно-
логии и работала испытательная 
установка в Воскресенске.

«Стоимость строительства 
ТЭС на отходах зависит от типа 
производства энергии, а точнее, 
от того, что сжигают в топках — 
сам мусор или биогаз, извлечен-
ный из него, — говорит Андрей 
Якимчук, генеральный директор 
УК «Эко-система». — В России му-
сор не проходит первичную сор-
тировку на этапе сбора, так что 
придется сначала ставить сорти-
ровочную станцию (10—25 мил-
лионов долларов), потом — линию 
по извлечению и очистке биогаза 
(еще 25 миллионов), а уже затем 
— энергоблок (25 миллионов). 
Итого стоимость электростан-
ции составит более 60 миллио-
нов. За эту сумму можно изба-

вить от мусора город населением 
полмиллиона человек».

«Нам неизвестно ни одного 
примера прибыльного мусо-
росжигательного завода. Вернее, 
его владельцы получают при-
быль, но формируется она при 
помощи тарифа на прием отхо-
дов, субсидий от государства или 
муниципалитета, — замечает эк-
сперт «Гринпис» Алексей Кисе-
лев. — Если брать версию минэ-
нерго, то «пилоты» по сжиганию 
отходов будут финансироваться 
за счет продажи энергии на опто-
вом рынке, экосбора за перера-
ботку и субсидий субъектам 
РФ».

Важный аспект — экологич-
ность процесса. Единственный 
способ сделать переработку без-
опасной — делить отходы на орга-
нические и неорганические. За 
примерами не надо далеко хо-
дить: на Курьяновских очистных 
сооружениях «Мосводоканала» 
работает такая станция.

СКОЛЬКО ОТ НАС МУСОРА?

По оценкам Росприроднадзора, еже-

годно в РФ образуется около 70 мил-

лионов тонн твердых отходов (и насе-

ление, и предприятия), то есть по 500 

килограммов мусора на человека. В 

европейских странах показатель 

идентичный, в США — выше на 200 ки-

лограммов. Китай, один из лидеров по 

объемам образования ТБО, в этом 

году начнет строить комплекс элек-

тростанций на основе ТБО. Запуск за-

планирован на 2018 год. Там рассчи-

тывают, что из трех станций одна ста-

нет крупнейшей в мире, способной 

перерабатывать до пяти тысяч тонн 

мусора каждые сутки. Объем предпо-

лагаемой выработки электроэнергии 

не озвучен.
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Стихия На Таймыре штормовой ветер сдул 
крыши и «Боинг»

Енисей 
гонит пургу



15Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 марта 2016 
четверг №61 (6929)

Акцентыfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Жалоба с правом передачи

Побудьте навигатором 
по докладу, который РГ 
сегодня публикует: что 

в нем самое главное?
ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Да, второй — и по-
следний раз я представляю Пре-
зиденту отчетный доклад, по-
скольку, действительно, дала со-
гласие на предложение Президен-
та войти в состав Центральной 
Избирательной Комиссии, а это  
предполагает обязательное сло-
жение с себя обязанностей Упол-
номоченного.

Так случилось, что мое избра-
ние на эту должность Государст-
венной думой произошло в знаме-
нательный день, ставший отсче-
том новой истории страны - а 
именно 18 марта 2014 года, когда 
был подписан Договор о воссое-
динении Крыма с Россией. Никог-
да не забуду атмосферу народного 
единения -  волнение и нескрывае-
мые слезы -   царившую не только 
в Кремле, на подписании соглаше-
ния по Крыму, но и по всей стране. 
И ровно через два года, 18 марта 
2016 года, в Госдуму направлено 
мое обращение с просьбой осво-
бодить меня от должности Упол-
номоченного по правам человека 
в Российской Федерации в связи с 
назначением членом ЦИК. Всего 
два года, но по насыщенности 
сложными проблемами, они выш-
ли для меня далеко за эти времен-
ные рамки. 

Это была работа в резко изме-
нившихся — и внешних, и внутрен-
них — условиях. И я всегда, даже в 
самые тяжелые моменты, вспоми-
нала тот невероятный эмоцио-
нальный подъем 18 марта 2014 
года, и он не раз придавал мне сил. 

Моя первая поездка в качестве 
Уполномоченного была именно в 
Крым. Получение российского 
гражданства, работа по приему и 
обустройству украинских бежен-
цев — решение этих и многих дру-
гих проблем, которых не было ра-
нее, привело за эти два года к су-
щественному расширению дея-
тельности Уполномоченного.

За эти два года — при поддер-
жке президента — нам удалось су-
щественно укрепить сам инсти-
тут Уполномоченного по правам 
человека как на федеральном, так 
и на региональном уровнях. Что 
позволило более эффективно вос-
станавливать нарушенные права 
наших граждан.

А Доклад-2015 это не просто 
отчет о деятельности Уполномо-
ченного и субъективные выводы 
только на основе характера по-
ступивших обращений. Нет, нами 
предпринята попытка сформиро-
вать документ, многосторонне от-
ражающий состояние с правами 
человека в России. 

В докладе отражены выявлен-
ные нашими усилиями (моими  и 
моих коллег) устойчивые тенден-
ции в правозащитной сфере. В со-
ответствии с ними и должна фор-
мироваться система государст-
венных мер по кардинальному 
улучшению ситуации с правами 
человека. В связи с этим в первой 
главе доклада обращается внима-
ние на угрозы и вызовы нацио-
нальной безопасности страны, 
которые непосредственно влияют 
на главное, основополагающее 
право — право на жизнь. Также в 
этой главе говорится о таких по-
следствиях экономического кри-
зиса, как возрастающее социаль-
но-экономическое расслоение 
населения, увеличивающийся 
разрыв между регионами, город-
скими и сельскими жителями, а 
также о возникшей проблеме «пи-
щевого расслоения» между раз-
ными социальными группами.

Мы приводим данные широко-
масштабного исследования обще-
ственного мнения жителей Рос-
сии о восприятии ими правоза-
щитной ситуации в стране, кото-
рое было начато в 2014 году, но 
существенно дополнено и углу-
блено в 2015 году. Исследование 
по инициативе Уполномоченного 
было проведено Фондом «Обще-

ственное мнение» практически 
во всех регионах России. Помимо 
этого, был обработан большой 
массив обращений, поступивших 
непосредственно в Аппарат Упол-
номоченного (почти 64 тысячи), а 
также объемный пласт данных, 
полученных от региональных 
уполномоченных. Все это позво-
лило нам более объективно оце-
нить ситуацию с правами челове-
ка в стране…

И какие настроения очевид-
ны?
ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Как видно из ана-
лиза, бедные и слабозащищенные 
люди пессимистичны в оценках 
состояния прав человека. Жители 
городов-миллионников и регио-
нов, где есть крупные города, 
дают более высокую оценку со-
блюдению прав человека. Понят-
но, что в городах люди имеют луч-
шие бытовые условия, у них боль-
ше возможностей устроиться на 
работу, чем в селах, поэтому они 
по-иному воспринимают и реали-
зуют свои права. 

На «Деловом завтраке» в «РГ» 
вы говорили о необходимости 
составить своеобразную «право-
защитную карту» России…
ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: «Правозащитная 
карта» России — в региональном 
разрезе — представлена в докладе. 
Это наша попытка поставить точ-
ный «диагноз» ситуации с права-
ми человека не только в целом в 
России, но и понять, какие пробле-
мы наиболее важные для жителей 
разных регионов, от Камчатки до 
Калининграда. 

Несомненно, над ней предсто-
ит еще много работать. Это много-
уровневый и многослойный доку-
мент, где должны быть отражены 
настроения людей в разных регио-
нах, информация о нарушениях 
прав, состоянии системы правоза-
щитных организаций. 

Проект карты, который мы 
представляем в окладе — это пер-
вый этап большой работы, кото-
рая в будущем поможет сформи-
ровать внятную и четкую страте-
гию по защите прав граждан. При 
этом в ней могут быть учтены осо-
бенности экономического, геог-
рафического и социального поло-
жения людей, живущих в разных 
регионах. 

Надеюсь, что тот, кто будет из-
бран новым Уполномоченным по 
правам человека в России, про-
должит начатую нами кропотли-
вую работу по дальнейшему «на-
полнению» карты. Это позволит 
не просто измерять правозащит-
ную «температуру» по стране, а 
более точно и адекватно учиты-
вать всю многообразную специ-
фику того или иного региона, кон-
центрируя внимание именно на 
тех болевых точках нарушения 
прав человека, которые волнуют 
людей в наибольшей степени.

Какие права больше всего волну-
ют наших граждан?
ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: На основании про-
веденного нами анализа напраши-
вается следующий вывод: воспри-
ятие России как правового госу-
дарства жителями нашей страны 
напрямую зависит от социально-
экономических факторов, опреде-
ляющих уровень социально-тру-

довых гарантий и материального 
положения граждан. 

Людей в первую очередь волну-
ют социально-экономические 
права. И самые сложные из них — 
ЖКХ, бесплатная медицина, обра-
зование, право на труд. Помимо 
общих тем, в каждом регионе есть 
своя специфика, а стало быть, есть 
проблемы в самом механизме пре-
доставления и защиты прав на 
данной территории. 

Право на труд наибольшее зна-
чение имеет для жителей Ханты-
Мансийского автономного округа 
и Орловской области; праву на со-
циальное обеспечение наиболь-
шее значение придается в Волгог-
радской и Самарской областях и 
Хабаровском крае. Право на бес-
платную медицинскую помощь 
является наиболее актуальным 
для тех, кто проживает в Чуваш-
ской Республике, Свердловской и 
Владимирской областях.

Почти каждого второго жителя 
Томской и Нижегородской обла-
стей, Камчатского края волнует 
право на справедливый суд, ра-

венство перед законом. В Респу-
бликах Адыгея и Тыва, как и в Ли-
пецкой области, жители придают 
особое значение праву иметь зем-
лю в частной собственности.

Большинство обращений, от-
носящихся к группе гражданских 
прав (свобода передвижения, вы-
бор места пребывания и получе-
ния гражданства, соблюдения сво-
боды совести и вероисповедания, 
личной безопасности и неприкос-
новенности) поступило из Цен-
трального федерального округа 
(50 процентов), Приволжского 
федерального округа (13 процен-
тов) и Южного ФО (8 процентов).

В группе культурных прав и 
свобод усматривается тенденция 
к увеличению обращений, связан-
ных с нарушением права на обра-
зование, они составили 94 про-
цента от числа жалоб указанной 
группы прав. 

А свободу предпринимательст-
ва, к примеру, считают значимым 
для себя правом большинство ре-
спондентов в Республике Бурятия 
и Краснодарском крае.

Только понимая, что сегодня 
важно для людей, зная проблемы, 
которые их волнуют, тенденции в 
сфере прав человека, можно раз-
работать эффективную стратегию 
правозащитных действий госу-
дарства и общества на много лет 
вперед. 

Вот почему на протяжении 
этих двух лет наряду с рассмотре-
нием индивидуальных и коллек-
тивных жалоб и адресной работой 
по восстановлению нарушенных 
прав конкретных людей много 
внимания уделялось системным 
проблемам в области прав челове-
ка на основе углубленных иссле-
дований, анализа и прогноза. В 
основном этому посвящена вто-
рая глава доклада, где подробно 

рассматриваются проблемы каче-
ства и доступности судебной си-
стемы, включая уголовное судо-
производство; соблюдение прав 
потерпевших, подследственных, 
заключенных под стражу и осу-
жденных; политические, граждан-
ские, экономические, трудовые, 
жилищные, социальные права и 
соблюдение прав на охрану здоро-
вья. Большой раздел посвящен со-
стоянию прав в области куль-
туры и образования, а 
также правам будущих 
поколений, в первую 
очередь связанных с 
охраной окружаю-
щей среды. Мы при-
водим примеры 
успешного реше-
ния Уполномочен-
ным системных 
проблем в вышепе-
речисленных сфе-

рах по восстановлению нарушен-
ных прав большого или неопреде-
ленного круга лиц и заостряем 
внимание на случаях массового 
нарушения прав, где усилия Упол-
номоченного натолкнулись на 
равнодушие, формальный подход, 
и не привели к положительному 
результату. 

Отдельная глава доклада — тре-
тья — отчет о работе Уполно-

моченного по восста-
новлению нару-

шенных прав. 
Она содержит 

конкретные примеры нарушения 
прав человека и драматичные 
истории людей, на примере кото-
рых выявляются определенные 
тенденции в правозащитной сфе-
ре. 

Обращений было много?
ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: На протяжении 
2015 года к Уполномоченному 
поступило 64 189 разного рода 
обращений, что на 18 процен-
тов больше, чем в 2014 году. Из 
них 30 процентов связаны с уго-
ловным судопроизводством, 16 
процентов — с нарушением жи-
лищных прав и проблемами 
ЖКХ, 14 — это жалобы на нару-

шение прав в уголовно-испол-
нительной системе.

Насколько важной для лю-
дей является тема соблю-
дения политических 
прав? Свобода собра-
ний, право избирать и 
быть избранным в ор-
ганы власти, право на 
участие в управлении 

государством? 
ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: По 

мнению опрошенных 
большинства регионов Рос-

сии и ее городов-миллионников, 
права «первого поколения», и в 
первую очередь — политические, 
менее значимы для россиян, чем 
так называемые права «второго 
поколения», которые включают в 
себя социальные, трудовые и жи-
лищные права. Это подтверждено 
и тем фактом, что количество об-
ращений к Уполномоченному по 
вопросам соблюдения политиче-
ских прав и свобод практически 
не изменилось: 1,6 процента в 
2014 году; 2 процента в 2015 году. 
Они приоритетны примерно для 2 
процентов россиян. Большинство 
жалоб данной категории касались 
нарушения права на индивиду-
альные и коллективные обраще-

ния (72 процента), свободы слова 
и свободы массовой информации 
(13 процентов), и избирательных 
прав (10 процентов). Политиче-
ским правам наибольшее значе-
ние придают жители Ивановской 
области, Республики Бурятия и 
Приморского края.

Повлиял ли на настроение людей 
и ситуацию с правами человека 
кризис?
Э Л Л А  П А М Ф И Л О В А :  Несмотря на 
ухудшение экономической си-
туации в стране в период кризи-
са, более половины россиян счи-
тают, что ситуация с соблюдени-
ем прав человека в России за по-
следние несколько лет сущест-
венно не изменилась. Но уве-
ренность в соблюдении прав 
граждан в 2015 году по сравне-
нию с 2014 годом снизилась на 8 
процентов. 

Оценка россиянами состоя-
ния прав человека напрямую за-
висит от их материального и со-
циального положения: чем выше 
уровень материального положе-

ния, тем больше утверждений о 
соблюдении прав граждан вну-
три социальной группы. Напри-
мер, в группе опрошенных, ут-
верждающих, что им хватает де-
нег только на еду, ответ о соблю-
дении прав граждан дали только 
24 процента, а при оценке своего 
материального благополучия на 
уровне «денег хватает на автомо-
биль» положительный ответ о со-
блюдении прав дают 46 процен-
тов.

При этом по сравнению с 2014 
годом возросло количество лю-
дей, которые стали в большей 
степени дорожить своим рабо-
чим местом и правом на труд. 

Самое опасное — это высокий 
уровень социального расслое-
ния и вновь наметившийся рост 
бедности. Он приводит и к росту 
преступности. Среди людей, со-

вершивших преступление, бо-
лее половины не имели постоян-
ного источника дохода. Это на-
прямую негативно влияет на 
состояние прав и свобод в Рос-
сии. 

Подводя итоги деятельности на 
посту Уполномоченного, какие 
рекомендации вы бы дали? 
ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Мой доклад как 
раз завершают конкретные 
адресные рекомендации орга-
нам государственной власти, 
направленные на восстановле-
ние нарушенных прав граждан 
России и формированию мер по 
оздоровлению правозащитной 
ситуации в стране. 

Главное, в чем можно упрек-
нуть правительство страны — 
это отсутствие гибкой и дина-
мичной системы действий, на-
правленных на опережение и не-
допущение развития негатив-
ных процессов, приводящих к 
драматическим последствиям и 
влияющим практически на все 
сферы жизнедеятельности и 
жизнеобеспечения. Почему для 
инициирования серьезных про-
верок тех или иных систем жиз-
необеспечения со стороны над-
зорных и проверяющих органов 
необходимо, чтобы взорвался 
бытовой газ, провалилась кры-
ша или произошли массовые от-
равления детей? Деньги на лик-
видацию последствий сразу на-
ходятся, хотя предотвратить ту 
или иную беду можно было бы 
гораздо меньшими затратами. 
Эта хроническая и часто бес-
смысленная суета чиновников 
на фоне произошедших траге-
дий вызывает у людей откровен-
ное недоумение и раздражение. 
Вот почему я считаю это слабым 
звеном в деятельности прави-
тельства. 

Хочу также обратить внима-
ние на то, что на фоне уменьше-
ния реальных доходов населе-
ния недопустимо решать макро-
экономические проблемы за 
счет изъятия средств из «карма-
на» рядовых граждан путем так 
называемых множащихся «по-
боров», и в то же время, оказы-
вая не всегда обоснованную 
поддержку крупным госкорпо-
рациям, которые и так неплохо 
живут и не очень-то стремятся к 
повышению собственной рента-
бельности и эффективности.

В числе негативных факто-
ров, влияющих на состояние 
прав человека в России, можно 
назвать и проблему сохраняю-
щейся избирательности право-
судия. 

Мне хочется надеяться, что 
доклад окажется полезным и во-
стребованным и будет способ-
ствовать улучшению ситуации с 
правами человека.

ЗАЩИТА ПРАВ ЧЕЛОВЕКА В ЦИФРАХ
За год в суды общей юрисдикции Уполномоченным 
было подано 30 заявлений, направлено три обраще-
ния в Конституционный суд РФ, 49 обращений в 
Верховный суд РФ. 
По итогам обращений Уполномоченного было воз-
буждено 20 уголовных дел, отменено 180 постанов-
лений, прекращено одно уголовное дело, привлечено 

к ответственности 212 должностных лиц: 
190 — к дисциплинарной, 19 — к административ-
ной, трое — к уголовной. Вынесено 297 предписаний 
органам власти об устранении нарушений, оказа-
но содействие в реализации права на подачу 37 жа-
лоб в международные правозащитные институ-
ты.

Акцент

 Людей в первую очередь 
волнуют социально-экономи-
ческие права. И самые 
сложные из них — ЖКХ, 
бесплатная медицина, 
образование, 
право на труд

1

СПРАВКА «РГ»
Элла Александровна 
Памфилова в годы пе-
рестройки была на-
родным депутатом 
СССР, входила в зна-
менитую Межрегиональ-
ную группу.  Занимала 
пост министса социальной 
защиты населения в прави-
тельствах Егора Гайдара и 
Виктора Черномырдина. 
Возглавляла  Комиссию 
при Президенте РФ по 
правам человека  и была 
Председателем Совета 
при Президенте РФ по 
содействию развитию 
институтов гра-
жданского общества 
и правам человека. 
С марта 2014 года 
- уполномоченный 
по правам челове-
ка в РФ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Об украинских беженцах
«По моим данным, сейчас стал увеличиваться все-таки поток людей с востока и 

по всем направлениям, не только приграничные районы, даже до Екатеринбурга 

добрались. Где-то власти быстро реагируют, где-то абсолютно равнодушные. 

Люди помогают, стараются как-то помочь, но системы нет.

Мне так представляется, что нужна какая-то срочная программа, системная, как 

этих людей принимать, что с ними делать, как трудоустраивать и так далее, и так 

далее, и так далее. И я просто знаю точно, что в районе бедствия, сказала бы так, 

там, конечно, необходим какой-то гуманитарный коридор.

Я просто поражена, почему до сих пор многие наши международные организа-

ции, такие авторитетные, вообще весь просвещенный западный мир, вдруг 

превратился, одновременно стал глухим, немым и слепым. И не замечает, что 

там действительно страшная трагедия и с детьми, и с людьми, которые хотят вы-

браться из-под обстрелов, и это одна проблема, как их вывезти. А другая — как их 

принять».

Из доклада Эллы Памфиловой президенту об украинских беженцах.

                     Акцент

                   Почему для инициирова-
  ния серьезных проверок 
  со стороны надзорных 
  и проверяющих органов 
  необходимо, чтобы взор-
  вался бытовой газ, 
  провалилась крыша  
  или произошли массо-
  вые отравления детей? 
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Элла Памфилова: 
Оценка россиянами 
состояния прав человека 
напрямую зависит от их 
материального и социального 
положения.
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Глава 1. Права и свободы человека 
в России: реалии 2015 года 

1.1. Право на жизнь: 
основные вызовы и риски

В 2015 году число умерших в России от 
всех причин составило 1 911 413 человек, 
из них 458 218 ушли из жизни в трудоспо-
собном возрасте.

164 276 человек из почти двух миллио-
нов умерших погибли неестественной 
смертью от внешних причин, из них 120 761 
человек — люди трудоспособного возра-
ста. 

Показатели несколько лучше, чем за 
2014 год, но тем не менее вызывают огром-
ную тревогу. Это ничем не оправданные 
людские потери от неестественных причин, 
особенно среди мужчин трудоспособного 
возраста. 

Выражая серьезную обеспокоенность 
неестественной «убылью» населения, 
пожалуй, главное, в чем можно упрекнуть 
Правительство страны — это отсутствие 
гибкой и динамичной системы действий, 
направленных на опережение и недопуще-
ние развития негативных процессов, при-
водящих к драматическим последствиям.

В стремительно меняющемся мире 
плестись в хвосте тенденций, навязанных 
разного рода случайными обстоятельства-
ми, пытаясь хаотично минимизировать 
ущерб от уже произошедших бедствий — 
значит обречь страну на вязкое существо-
вание вместо осмысленного развития. 

Это слабое звено в деятельности пра-
вительства затрагивает практически все 
сферы жизнедеятельности и жизнеобеспе-
чения. Укоренившийся фискально-механи-
ческий подход перечеркивает саму суть 
многих стратегий и бюджетов развития. 
Хроническое недофинансирование обра-
зования, здравоохранения, науки, эколо-
гии и ряда других перспективных направ-
лений впрямую негативно влияет на каче-
ство генофонда, качество человеческого 
капитала, личностного развития. И это 
одна из главных причин отставания России 
в международном марафоне, где интел-
лектуальный и человеческий потенциал 
уже давно играют ключевую роль в разви-
тии наиболее успешных стран.

Экономя на реабилитации, профилак-
тике, своевременном и качественном 
ремонте, охране труда и технике безопасно-
сти, контроле за качеством услуг и произ-
водства, мы затем судорожно «ликвидиру-
ем» непоправимые последствия силами и 
средствами, в десятки и сотни раз превы-
шающими те, на которые поскупились 
ранее. Это как пожалеть денег на оборудо-
вание одного пункта пожарной охраны, а 
затем возить воду самолетами для тушения 
горящей тайги и выделять миллиарды на 
восстановление уже не подлежащего вос-
становлению. Это когда проверки детских 
домов и домов престарелых лихорадочно 
проводятся только после произошедших в 
них разного рода трагедий. Это когда вспо-
минают о строительных нормах и правилах 
(СНиП), лицензиях, и необходимости про-
верок надзорными органами только после 
аварий, пожаров, обвалов, прорыва пло-
тин, обрушения зданий, мостов, провалов 
дорог, массовых отравлений людей или 
ничем не оправданных смертей младенцев. 
Эта хроническая и часто уже бессмыслен-
ная суета чиновников на фоне произошед-
ших трагедий все чаще повергает общест-
во в раздражение и шок.

Вынужденно повторяя основные 
мысли из вступления к Докладу 2014 года, 
полагаю важным вновь обратить внимание 
Правительства именно на этот аспект, а 
точнее — на очевидный дефект управле-
ния, непосредственно влияющий на осно-
вополагающее право на жизнь.

Следует обратить внимание 
на следующие источники угроз:

— факты повсеместной коррупции, 
которые являются основной причиной 
нарушений прав человека, включая гибель 
людей;

— принимающий все более изощрен-
ные формы терроризм; 

— отсутствие механизмов обеспече-
ния неотвратимости и неизбежности нака-
зания; 

— «издержки» правосудия, нередко 
позволяющие привилегированной катего-
рии лиц уходить от ответственности за пре-
ступления, повлекшие за собой гибель или 
тяжкие увечья потерпевших;

— неконтролируемые потоки нелегаль-
ной миграции и «прозрачные» границы; 

— пропажа людей, трудовое рабство, 
торговля людьми, наркоторговля; 

— вирусные эпидемии (в том числе 
ВИЧ/СПИД); 

— бытовое и домашнее насилие;
— природные катаклизмы и техноген-

ные катастрофы;
— высокий уровень изношенности 

электро- и тепломагистралей, газового 
хозяйства, разного рода коммуникаций, 
систем водоснабжения и водоотвода, 
жилищно-коммунального, дорожного и 
транспортного хозяйства;

— неэффективность государственного 
надзора в сфере строительства зданий, 
мостов, дорог, надзора за качеством пре-
доставления медицинских услуг, лекарств, 
воды, продуктов питания, детских товаров; 

— не соответствующая современным 
требованиям организация безопасности 
движения на дорогах; 

— снижение возрастного порога алко-
голизации и наркотизации населения; 

— пренебрежение экологической без-
опасностью при беззастенчивом лоббиро-
вании бизнес-проектов;

— нарастание немотивированной 
агрессии, обусловленной неустойчивым 
психоэмоциональным состоянием значи-
тельной части населения (по прогнозам 
Всемирной организации здравоохранения, 
к 2020 году психические расстройства вой-
дут в первую пятерку болезней, ведущих к 
потере трудоспособности). 

Вышеперечисленное — всего лишь 
часть вызовов, угрожающих основополага-
ющему неотчуждаемому праву на жизнь.

Необходимо также обратить внимание 
на эпизодичность и бессистемность госу-
дарственных мер по восстановлению чело-
веческого и социального капитала в той 
степени, которая обеспечила бы необрати-
мость положительных тенденций в разви-
тии человеческого потенциала.

Государственным, общественным и 
научным институтам, чтобы справиться с 
нарастающим валом вызовов и угроз чело-
веческому существованию, необходимо 
научиться совместными усилиями форми-
ровать опережающие стратегии для их 
предупреждения и преодоления. 

Коррупция 
Разнообразные проявления корруп-

ции, несмотря на определенное снижение, 
остаются одними из ключевых угроз систе-
ме национальной безопасности страны. 
Самым опасным и драматичным факто-
ром, нивелирующим эффективную борьбу 
с коррупцией и подчас загоняющим эту 
борьбу в тупик, является коррупционная 
коррозия самой правоохранительной 
системы и разного рода надзорных и про-
веряющих органов. Как следствие — тех-
ногенные и иные катастрофы, обвалы про-
изводственных конструкций, обрушения 
зданий, прорыв теплотрасс, аварии на 
дорогах, отравления недоброкачественной 
пищей, пожары и многие другие трагедии, 
приводящие к человеческим жертвам.

По итогам девяти месяцев прошедше-
го года выявлено 27 775 коррупционных 
преступлений, при этом отмечается рост 
деяний, представляющих наибольшую 
общественную опасность и, по существу, 
составляющих ядро коррупции, таких как 
получение и дача взяток, злоупотребление 
должностными полномочиями. Преступле-
ния данной направленности имеют высоко 
латентный характер, обусловленный их 
неочевидностью, пассивной позицией 
потерпевших, неготовностью, а то и неже-
ланием специальных служб застигнуть 
преступника с поличным.

Статьей 8 Конвенции ООН предусмо-
трено, что государство-участник должно 
поощрять неподкупность, честность и 
ответственность своих публичных дол-
жностных лиц. До сих пор в России не 
существует системы антикоррупционной 
социальной рекламы, освещения в средст-
вах массовой информации (в том числе 
электронных) результатов принятых мер 
антикоррупционной направленности.

Не принят и закон о лоббизме, тогда 
как его принятие предусмотрено нацио-
нальным планом противодействия корруп-
ции. За девять месяцев 2015 года органами 
прокуратуры выявлено 35 998 (35 316) нор-
мативных правовых актов, содержащих 
положения коррупциогенного свойства.

В этой связи актуально принятие феде-
рального закона «О нормативных право-
вых актах в Российской Федерации». Воз-
можно, это приведет к большей стабильно-
сти законодательства, поскольку в базо-
вые рамочные законы вносятся десятки 
изменений, в том числе в 2015 году — 14 
раз в Федеральный закон № 184, девять 

раз в Федеральный закон № 131, пять раз в 
Федеральный закон № 67. 

Избирательность правосудия, круго-
вая порука и уход от ответственности высо-
копоставленных коррупционеров, отсутст-
вие действенной системы неизбежности и 
неотвратимости наказания усиливают в 
обществе сомнения в способности госу-
дарства защитить законопослушных гра-
ждан, развращают, с одной стороны, мас-
совое сознание вседозволенностью, а с 
другой — порождают такое явление, как 
самосуд. 

Терроризм
Терроризм, безусловно, непосредст-

венно отражается на правах человека, 
лишая людей права на жизнь, свободу и 
физическую неприкосновенность. На про-
тяжении новейшей истории наша страна не 
раз страдала от страшных кровавых терак-
тов, которые унесли множество человече-
ских жизней. 2015 год стал свидетелем 
страшной трагедии — крушения россий-
ского авиалайнера Airbus A321 в небе над 
Синайским полуостровом, жертвами кото-
рой стали 224 человека. Вот почему Россия 
предпринимает огромные усилия в борьбе 
с этим мировым злом.

По данным Генпрокуратуры, в России 
запрещена деятельность 68 организаций. 
Из них 44 организации признаны экстре-
мистскими, в том числе три международ-
ных организации. Еще 24 организации 
являются террористическими. По требова-
ниям Генпрокуратуры заблокировано 
порядка 450 ресурсов, где осуществлялся 
сбор средств на нужды террористических 
группировок в Сирии и Ираке.

Для успешного противодействия тер-
роризму в любой стране недостаточно 
антитеррористической деятельности спец-
служб. Каждый ее гражданин должен быть 
вооружен антитеррористическими знания-
ми и навыками, необходимыми для обеспе-
чения личной и общественной безопасно-
сти в современных условиях.

При этом борьба с терроризмом на 
любом уровне должна вестись на основе 
уважения прав человека и законности. 
Уполномоченный по правам человека в 
Российской Федерации в рамках своей 
компетенции участвует в мероприятиях по 
противодействию таким опасным общест-
венным явлениям, как религиозный ради-
кализм, экстремизм и терроризм.

На встрече Президента с членами сво-
его Совета по развитию гражданского 
общества и правам человека 1 октября 
2015 года Уполномоченным по правам 
человека в РФ было внесено предложение 
наделить российских военнослужащих, 
участвующих в операции в Сирии, стату-
сом ветеранов боевых действий. Поддер-
жав предложение Уполномоченного, Пре-
зидент России В.В. Путин поручил Прави-
тельству РФ рассмотреть вопрос о возмож-
ности внесения в законодательство Рос-
сийской Федерации соответствующих 
изменений. 

Наркотизация и алкоголизация
Анализ ситуации с незаконным оборо-

том наркотических веществ в Российской 
Федерации и в мире показывает, что 
наркомания и связанная с ней преступ-
ность стали по факту глобальной угрозой 
человечеству наряду с таким опасным 
явлением, как международный терроризм. 
Средний возраст начинающего наркомана 
снизился до 11 лет. 

В настоящее время большую популяр-
ность получили так называемые синтети-
ческие наркотики, которые по своему смер-
тоносному эффекту сродни оружию массо-
вого поражения. 

Усугубляет ситуацию тот факт, что 
новые наркотики синтезируются быстрее, 
чем их успевают внести в реестр запре-
щенных веществ и таким образом объя-
вить вне закона.

Не снижается объем контрабандного 
ввоза синтетических наркотиков на терри-
торию Российской Федерации. В послед-
нее время особое внимание правоохрани-
тельных структур привлекают крупномас-
штабные поставки новых видов синтетиче-
ских наркотиков на территорию Россий-
ской Федерации из Китая. 

Антинаркотические профилактические 
мероприятия в субъектах Российской Феде-
рации реализуются в рамках государствен-
ных программ (подпрограмм государствен-
ных программ), однако в ряде регионов 
руководством субъектов принято решение о 
сокращении запланированного финансиро-
вания. Так, в Кемеровской области сокраще-
ние составило 13,65 млн рублей (с 15 млн 
рублей до 1,35 млн рублей), в Томской обла-
сти — 6 млн рублей (с 9,4 млн рублей до 3,4 
млн рублей), в Республике Тыва — 6 млн 
рублей (с 6 млн рублей до 0 рублей), в Алтай-
ском крае — 3,7 млн рублей (с 4,2 млн 
рублей до 0,5 млн рублей). В Еврейской 
автономной области в связи с дефицитом 
областного бюджета принят Закон Еврей-
ской автономной области от 24 апреля 2015 
года № 685-ОЗ «О внесении изменений в 
Закон ЕАО «Об областном бюджете на 2015 
год и на плановый период 2016 и 2017 
годов», по которому финансирование под-
программы «Профилактика наркомании на 
территории Еврейской автономной обла-
сти» аннулировано. Представляется целесо-
образным Правительству Российской Феде-
рации и органам исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации пересмо-
треть статьи расходов соответствующих 
бюджетов в части выделения средств для 
обеспечения реализации программ профи-
лактики наркомании, поскольку это тот слу-
чай, когда «экономия» на профилактике 
неизбежно приведет к неизмеримо боль-
шим затратам в дальнейшем, когда процесс 
может принять неконтролируемые и необра-
тимые последствия. Наибольшее внимание 
следует сосредоточить на организации 
работы с детьми из социально неблагопо-
лучных семей.

Уполномоченным в своей деятельнос-
ти особое внимание уделяется проблеме 
наркомании. Так, 22 сентября был прове-
ден круглый стол «Профилактика подрост-
кового алкоголизма и наркомании: пробле-
мы, пути решения». В ходе мероприятия 
обсуждались медико-социальные, педаго-
гические и криминологические аспекты 
проблемы наркомании и алкоголизма 
несовершеннолетних, правовая регламен-
тация деятельности органов и учреждений 
в контексте защиты прав граждан, вопросы 
ранней профилактики алкоголизации и 
наркотизации детей и подростков, выявле-
ния, учета, лечения и реабилитации несо-
вершеннолетних и родителей, употребляю-
щих наркотические средства и психотроп-
ные вещества, алкогольную и спиртосо-
держащую продукцию. По данным МВД, 
32,1% от общего числа преступлений, 
зарегистрированных в 2015 году, было 
совершено в состоянии алкогольного опья-
нения, свыше 13 тысяч наших сограждан за 
год ушли из жизни вследствие алкогольно-
го отравления. 

Вновь актуальной является необходи-
мость создания системы многоуровневой 
ранней профилактики алкогольной и 
наркотической зависимостей, включая 
восстановления системы лечебно-трудо-
вых профилакториев (ЛТП), а также разви-
тия информационно-просветительской 
деятельности как основной превентивной 
меры. 
Дорожно-транспортные происшествия

Согласно Международной классифи-
кации причин смерти, дорожно-транспор-
тные происшествия (ДТП) относятся к клас-
су внешних причин смерти. Еще в 1974 году 
Всемирная Ассамблея здравоохранения 
приняла резолюцию WHA 27/59, в которой 
объявила дорожно-транспортные проис-
шествия одной из важнейших проблем 
здравоохранения. Всего в ДТП ежегодно в 
мире погибает 1,3 миллиона человек. Еще 
20–50 миллионов человек получают в ава-
риях ранения. 

Причинами смертей в результате ДТП 
являются многие факторы: и качество 
дорог, и вождение автомобиля в состоянии 
алкогольного опьянения, и невниматель-
ность, отсутствие культуры вождения, и 
игнорирование требований правил дорож-
ного движения.

Необходима современная, более 
эффективная система оказания помощи, 
поскольку в России число погибших на 100 
пострадавших в ДТП значительно выше, 
чем в ведущих странах мира, где успешно 
решены три ключевых вопроса:

— своевременность получения инфор-
мации о происшествии;

— своевременность начала оказания 
медицинской помощи; 

— наличие медпунктов (больниц), рас-
положенных вдоль автотрасс.

Наиболее эффективная медицинская 
помощь, как показывает зарубежная пра-
ктика, оказывается в течение первых 30 
минут после получения травмы. В России 
из-за позднего прибытия «скорой помощи» 
почти 60% погибших в ДТП умирают еще до 
поступления в больницу. При этом только 
6% пострадавших доставляются в лечеб-
ные учреждения в специализированном 

санитарном автотранспорте, а нуждаются 
в этом от 30% до 60%.

По данным Главного управления по 
обеспечению безопасности дорожного 
движения Министерства внутренних дел 
Российской Федерации, за 2015 год в Рос-
сии произошло 184 000 дорожно-транспор-
тных происшествия, в результате которых 
погибло 23 114 человек. 231 197 человек 
получили травмы. 24 794 дорожно-тран-
спортных происшествия произошло с уча-
стием детей, в результате которых 1 028 
детей погибло и 26 838 — ранено.

Аварийность на автомобильном тран-
спорте наносит огромный материальный и 
моральный ущерб как обществу в целом, 
так и отдельным гражданам. Постановле-
нием Правительства Российской Федера-
ции от 3 октября 2013 года была утвержде-
на федеральная целевая программа 
«Повышение безопасности дорожного 
движения в 2013–2020 годах». Целью Про-
граммы является сокращение случаев 
смерти в результате дорожно-транспор-
тных происшествий. Основными задачами 
по обеспечению безопасности дорожного 
движения являются создание системы про-
пагандистского воздействия на население 
с целью формирования негативного отно-
шения к правонарушениям в сфере дорож-
ного движения, формирование у детей 
навыков безопасного поведения на доро-
гах, повышение культуры вождения, разви-
тие современной системы оказания помо-
щи пострадавшим в дорожно-транспор-
тных происшествиях, повышение требова-
ний к подготовке водителей на получение 
прав на управление транспортными сред-
ствами и требований к автошколам, осу-
ществляющим такую подготовку. 

На практике, несмотря на принятую 
Программу, кардинального улучшения 
ситуации на дорогах не произошло. 

Распространение заболеваний 
ВИЧ/ СПИД 

С момента регистрации первого случая 
ВИЧ в РФ с 1987 года в России по разным 
причинам умерло 205 538 ВИЧ-инфициро-
ванных, в том числе 20 612 — в 2015 году. 
Это на 16,6% больше, чем за аналогичный 
период 2014 года. По данным Федерально-
го научно-методического центра по профи-
лактике и борьбе со СПИД, число граждан, 
инфицированных ВИЧ, зарегистрирован-
ных в Российской Федерации, на 1 ноября 
2015 года составило 986 657 человек. Каж-
дый год в среднем на 10% растет число 
ВИЧ-инфицированных, то есть почти на 10 
тысяч человек. 

Фактически число носителей ВИЧ зна-
чительно больше. По оценке международ-
ной организации UNAIDS, среди россиян 
ВИЧ-инфицированных около полутора 
миллиона, минимум половины инфициро-
ванных просто не знают о своей болезни. 
Несмотря на предпринимаемые государст-
вом меры борьбы с распространением дан-
ного заболевания, ситуация крайне опасна 
тем, что довольно быстрыми темпами при-
обретает необратимый характер (см. более 
подробно в главе 2).

1.2. Влияние кризиса 
на состояние прав и свобод

Углубление социально-экономического 
неравенства

Запредельный разрыв в доходах 
между самыми богатыми и самыми бедны-
ми (малоимущими), что и наблюдается в 
России на современном этапе, относится к 
одной из значимых внутренних угроз для 
государства.

По данным Министра труда и социаль-
ной защиты Российской Федерации, число 
россиян с доходами ниже прожиточного 
минимума за последний год увеличилось 
на 3 миллиона человек и составило19 мил-
лионов, от 60% до 70% лиц, оказавшихся за 
чертой бедности, — семьи с детьми. 

В 2015 году на долю 10% наиболее 
обеспеченного населения приходится 
29,4% общего объема денежных доходов (в 
2014 году — 30,5%), а на долю 10% наиме-
нее обеспеченного населения — 2,1% 
(1,9% в 2014 году). 

На 2015 год население распределяется 
(по величине среднедушевых денежных 
доходов) следующим образом. Самый 
большой уровень разрыва между богаты-
ми и бедными в России отмечен в Москве 
(39,3%), Чеченской Республике (40,1%) и 
Республике Дагестан (38,6%).

Аналитики отмечают, что в России 
наблюдается один из самых высоких пока-
зателей социального расслоения. Выше 
уровень социального расслоения только в 
Китае. Показатель соотношения средних 
доходов 10% наиболее и 10% наименее 
обеспеченных слоев населения вырос с 4,5 
раза в 1990 году до 16,5 раза в 2013 году, в 
2015 году этот показатель немного снизил-
ся. При этом с 2000 года бедность снижает-
ся, а экономическое неравенство растет. 

При сохранении нынешних тенденций, 
к 2017 году показатель неравенства дохо-
дов между 10% наиболее и наименее обес-
печенных может вырасти с 16,5 до 20.

Усиливается социальное расслоение 
не только граждан, но и семей: чем больше 
в семье детей, тем выше вероятность ока-
заться за чертой бедности.

Среди проблем социального расслое-
ния особое место занимает вопрос опреде-
ления «среднего класса», так как считает-
ся, что «средний класс» является наиболее 
экономически активным элементом обще-
ства, гарантом социальной стабильности 
государства, поскольку он является про-
слойкой между малоимущим населением и 
богатыми людьми. В зависимости от сово-
купности этих факторов реальное количе-
ство граждан, относящихся к среднему 
классу, в России оценивается в 15% (при 
норме развитого государства в 60–80%).

Не может не вызывать тревогу усили-
вающиеся диспропорции в доступности к 
качественному образованию, что усугубля-
ет складывающееся социальное неравен-
ство. В особенности это касается дошколь-
ного образования, которым в настоящее 
время в разных субъектах Российской 
Федерации охвачено от 65% до 90% детей 
дошкольного возраста, причем этот пока-
затель колеблется в пределах одного и 
того же федерального округа. Такая диф-

ференциация в доступности образования 
уже с дошкольного уровня является риском 
усиления социального расслоения при 
получении дальнейшего образования.

Одним из негативных явлений, сопут-
ствующих социальному расслоению, явля-
ется детская беспризорность и рост право-
нарушений среди несовершеннолетних. 
Увеличивающийся разрыв между реаль-
ными доходами и жизненными стандарта-
ми, невозможность достижения пропаган-
дируемого роскошного образа жизни 
законными способами способствуют 
интенсивному вовлечению несовершенно-
летних в криминальную деятельность или 
порождают высокую степень психологиче-
ской готовности к правонарушениям. 

Высокий уровень социального рассло-
ения, а главное — обнищание значитель-
ной части населения, является одним из 
ключевых факторов роста преступности. В 
частности, около половины (45,6%) престу-
плений по России за 2015 год носит имуще-
ственный характер. Среди лиц, совершив-
ших преступление, 65,9% не имели посто-
янного источника дохода. Все это приводит 
к повышению градуса социальной нетерпи-
мости, адресованной условным «бога-
тым», а также мигрантам, которые «дем-
пингуют» в оплате труда при конкуренции 
за рабочие места. 

Региональная асимметрия
Остается существенным разрыв в 

доходах между наиболее благополучными 
и наиболее бедными субъектами Россий-
ской Федерации, социальное расслоение 
носит ярко выраженный региональный 
аспект. Регионы, адаптируясь к условиям 
экономического кризиса, начали постепен-
но сокращать социальные обязательства 
перед населением. За период январь — 
август 2015 года наибольшая среднеме-
сячная номинальная начисленная заработ-
ная плата имела место в Ямало-Ненецком 
автономном округе и составляла 76 380 
рублей, самая низкая — в Республике 
Дагестан (18 472 рубля). 

Доходы населения в регионах также 
отражаются на доступности покупки 
семьями жилья в ипотеку. В Ямало-Ненец-
ком автономном округе 49,3% семей спо-
собны приобрести жилье в ипотеку, из них 
семьи с двумя работающими взрослыми и 
ребенком составляют 62%. Иная ситуация 
в Республике Дагестан, где только 5% 
семей могут позволить приобрести жилье в 
ипотеку. 

Характерно, что в наиболее дотацион-
ных регионах наблюдается и наибольший 
разрыв между самыми богатыми и самыми 
бедными, что свидетельствует о том, что 
вследствие коррупции и бесконтрольности 
средства, направляемые из федерального 
бюджета, не доходят до тех, кто в них боль-
ше всего нуждается. Это требует особого 
государственного внимания, особенно в 
связи с ликвидацией Министерства регио-
нального развития. 

Рост противоречий между городом 
и деревней

Недофинансирование отдельных тер-
риторий, труднодоступных в силу различ-
ных причин, порождает также «переселе-
ние народов» из сельской местности в 
крупные города. Это влечет за собой такие 
негативные в целом для России последст-
вия, как отказ от традиционных ремесел и 
видов занятости, упадок сельского хозяй-
ства и животноводства, утрату культурно-
нравственных и социальных ценностей, 
гибель крестьянских и фермерских 
хозяйств. Это подрывает в целом экономи-
ку муниципальных образований и отдель-
ных субъектов Российской Федерации. В 
35% сельских поселений страны существу-
ют проблемы с общественным транспор-
том. Система выездных врачебных бригад 
действует далеко не во всех субъектах Рос-
сийской Федерации, а развитие мобиль-
ных санитарных бригад ограничено из-за 
высокой стоимости транспортных расхо-
дов.

Переселение сельских жителей в горо-
да порождает так называемую проблему 
«мертвых зон» — фактически, брошенных 
территорий с полным отсутствием населе-
ния. В XXI веке речь идет даже о «мертвых 
городах». Заброшенные города и деревни 
— яркое свидетельство халатного отноше-
ния к имуществу, труду и населению. 
Кроме того, те населенные пункты, кото-
рые ранее основывались для проживания 
населения, занятого в сфере добычи 
нефти и газа, после их «опустошения» тре-
буют особого внимания в части, касающей-
ся экологической безопасности. Здесь 
необходимо уделить внимание и вопросу 
национальной безопасности, поскольку 
среди мертвых городов есть и такие, кото-
рые расположены вблизи границ государ-
ства.

В настоящее время необходимо подни-
мать вопросы защиты прав сельского насе-
ления, развития территорий за счет льгот-
ного обеспечения сельских жителей меди-
цинскими, образовательными услугами, а 
также повсеместном льготном подключе-
нии к сетям электро-, газо-, водо- и тепло-
снабжения. 

«Пищевое расслоение» России 
и продовольственная безопасность

Обычно в России обсуждают объемы 
производства, но не экономическую 
доступность населению продовольствия. 
Анализ потребления в стране по дециль-
ным группам в зависимости от среднеду-
шевых располагаемых ресурсов показыва-
ет, что нижние три группы страдают от 
недоедания, а верхние три потребляют 
существенно больше продуктов питания, 
чем предусмотрено рациональными нор-
мами. Беднейшие семьи тратили на продо-
вольствие 44,6% своих доходов, а наибо-
лее обеспеченные — 16%. При этом сель-
ское население имеет физический доступ к 
продовольствию, но экономический доступ 
обеспечивается более дешевыми продук-
тами (с меньшей степенью переработки, из 
иных, чем в городе, источников). В рацио-
нах питания нижних групп ощущается 
недостаток белков, в том числе животного 
происхождения. 

В первой децильной группе положение 
с доступом к продовольствию катастрофи-

ческое. В трех верхних группах, наоборот, и 
калорийность, и обеспеченность белками 
избыточны. Недоедание в первых группах 
соседствует с перееданием в последних, 
что приводит к ухудшению показателей 
здоровья в связи с ожирением. 

По регионам ситуация более сложная. 
В трех регионах страны от 79,9% до 83,4 % 
домохозяйств на питание тратят более 50% 
всех потребительских расходов (Чечен-
ская Республика, республики Дагестан и 
Ингушетия). Особенно острое положение в 
Ингушетии: высочайшая доля домохо-
зяйств с расходами на питание более 50% 
(83,4% домохозяйств), наиболее низкая 
степень достижения рекомендованной 
нормы питания, низкое потребление 
животного белка. При этом в данном регио-
не отмечается один из самых высоких 
показателей плотности населения в Рос-
сии — 124,8 чел./ кв. км (четвертое место 
по стране после Москвы, Санкт-Петербур-
га и Московской области).

Не менее актуальна проблема продо-
вольственной безопасности. Россия заня-
ла 44 место из 145 стран в рейтинге доступ-
ности, качества и разнообразия пищи и 
оказалась в числе ведущих стран по 
доступности пищи. В то же время в рейтин-
ге отмечается, что россияне едят много 
вредной еды, поэтому позиция страны ока-
залась ниже, чем некоторых более бедных 
государств. 

Производители продуктов питания сни-
жают стоимость товара за счет использова-
ния более дешевого, но худшего с точки 
зрения качества сырья, уменьшают объем 
упаковки, выпускают новые продукты в 
нижнем ценовом сегменте. Роспотребнад-
зор отметил резкий рост количества забра-
кованных во время проверок продуктов. В 
24 раза увеличился объем некачественной 
импортной кондитерской продукции: ягод 
— в 13 раз, рыбы — почти в 6,5 раза. Забра-
ковано почти в четыре раза больше импор-
тной молочной продукции и в три раза — 
заграничных овощей и фруктов.

Резко увеличилось число отечествен-
ных фальсифицированных продуктов: они 
не отвечают ГОСТам и техническим регла-
ментам, указанный на их упаковке состав 
не соответствует содержанию. Импортоза-
мещение на рынке молочных продуктов 
привело к серьезному ухудшению их каче-
ства. Серьезной проблемой стал экспорт 
молокосодержащих продуктов из Украины 
и Белоруссии: в России они упаковывались 
и продавались под видом сыра, сливочного 
масла и т. д. После запрета экспорта 
молочных продуктов из Украины ситуация 
с фальсификатом не улучшилась: импор-
тная продукция продолжает поступать в 
Россию под видом транзита в Казахстан и 
другие соседние с Россией государства. 
Занимаются фальсификацией и россий-
ские производители, добавляющие паль-
мовое масло в сыр, йогурт, творог.

Лаборатории, по сути, обеспечивают 
исключительно радиационную и микробио-
логическую безопасность продукции. 
Оснащенных лабораторий очень мало, 
поэтому параметры проверки продуктов 
максимально занижены. Так, в российских 
лабораториях проводится проверка про-
дуктов на наличие всего четырех пестици-
дов, в то время как помимо них существует 
еще 450, которые при повышении концен-
трации оказывают негативное влияние на 
здоровье человека и запрещены к исполь-
зованию. Проводится проверка продуктов 
всего на 4–5 антибиотиков, применяемых в 
сельском хозяйстве, а примерно 35–40 
остаются  без внимания. В США лаборато-
рии контролируют около трех тысяч пище-
вых добавок, в то время как в России раз-
решено к применению 476 (красители, кон-
серванты, стабилизаторы, ароматизато-
ры), причем ни одна из этих добавок не 
контролируется. Некачественное питание 
становится национальной угрозой.

В сложившихся условиях необходимо 
наладить систему оказания адресной про-
довольственной помощи наиболее нужда-
ющимся и вывести на должный уровень 
организацию государственного контроля 
за качеством продуктов питания, лекарств 
и питьевой воды.

1.3. Общественное мнение 
о правах человека в России

(Текст Доклада с графическими 
материалами, эпиграфами и сведениями 
об источниках доступен на официальном 

сайте Уполномоченного: ombudsmanrf.org)
Никто не может быть принужден к 

выражению своих мнений и убеждений или 
отказу от них.

ч. 2 ст. 29 Конституции Российской 
Федерации

И правы, — сам себя вини: что ты посе-
ял — то и жни.

И.А. Крылов
Социальная и экономическая защи-

щенность — ключевой показатель соблю-
дения прав человека в представлениях 
жителей России. При этом, несмотря на 
ухудшение экономической ситуации вслед-
ствие санкций и других внешних и внутрен-
них факторов, более половины россиян 
продолжают считать, что за последние 
несколько лет ситуация с соблюдением 
прав человека в стране не изменилась. 
Такие выводы основаны на анализе дан-
ных Фонда «Общественное мнение», полу-
ченных в ходе исследования по заказу 
Уполномоченного по правам человека в 
России.

Опрос включал в себя три части, рас-
крывающие представление респондентов 
о значимости состояния прав человека, о 
соблюдении таких прав и об условиях бла-
гополучия россиян. Исследование прово-
дилось в ноябре 2015 года среди жителей 
всех регионов России, достигших 18 лет; 
общее количество респондентов — 60 500. 

Итак, соблюдаются ли права человека 
в России? Уверенность в соблюдении прав 
граждан в 2015 году снизилась на 8%. Если 
в 2014 году об этом положительно отзыва-
лась почти половина респондентов (44%), 
то в 2015 году — 36%. По мнению 42% 
опрошенных в 2015 году, права человека в 
России не соблюдаются; по сравнению с 
аналогичными данными 2014 года этот 
показатель снизился на 4%. Затруднив-
шихся же с определением своей позиции 

стало больше в два раза (10% в 2014 году и 
21% в 2015 году).

Учитывая исключительное географи-
ческое положение страны и ее многообра-
зие, был проведен анализ восприятия ситу-
ации с правами человека в различных 
регионах страны. Если данные ответов о 
соблюдении прав человека соотнести с 
картой субъектов Российской Федерации, 
то можно сформировать семь групп, исхо-
дя из количественных показателей отве-
тов. Больше половины — 45 субъектов Рос-
сийской Федерации — с той или иной сте-
пенью уверенности ответили о несоблюде-
нии прав человека в стране. Наиболее 
скептически настроены респонденты Цен-
трального, Приволжского и Сибирского 
федеральных округов. Респонденты 36 
субъектов Российской Федерации оцени-
вают ситуацию как преимущественно поло-
жительную. Респонденты четырех субъек-
тов не смогли определиться с ответом.

Прослеживается разница положитель-
ных и отрицательных ответов респонден-
тов в городах-миллионниках и субъектах 
Российской Федерации, на территории 
которых расположены города: горожане 
дают больше положительных ответов. Оче-
видно, что сказывается влияние лучших 
бытовых условий и наличие рабочих мест в 
сравнении с отсутствием соответствующих 
благ в малонаселенных городах и сельской 
местности (исключения составляют такие 
города как Ростов-на-Дону, Самара, Челя-
бинск, Пермь и Воронеж). В Красноярском 
крае мнение о несоблюдении прав челове-
ка совпадает между жителями столицы и 
других населенных пунктов края. 

Показательно, что оценка состояния 
прав человека в стране коррелирует с 
социальным положением граждан: чем 
выше уровень материального положения 
респондентов, тем больше процент утвер-
ждений о соблюдении прав граждан внутри 
социальной группы. Например, в группе 
респондентов, утверждающих, что им хва-
тает денег только на еду, ответ о соблюде-
нии прав граждан дали только 24%, в сле-
дующей категории данный процент равен 
уже 30%, а при оценке своего материаль-
ного благополучия как «денег хватает на 
автомобиль» положительный ответ о 
соблюдении прав граждан в стране равен 
46%.

Таким образом, восприятие России как 
правового государства жителями самой 
страны напрямую зависит от ее социально-
экономического развития и объема предо-
ставляемого «социального пакета» от госу-
дарства.

Связь социально-материального поло-
жения и правовой незащищенности под-
тверждается и при анализе конституцион-
ных прав и свобод, которые участники 
опроса выделяют как наиболее важные и 
значимые. В 2015 году для граждан суще-
ственно возросла значимость права на 
бесплатную медицинскую помощь (74% — 
в 2015 году, 66% — в 2014 году), бесплат-
ное образование (53% и 37% соответствен-
но), право иметь землю в частной собст-
венности (23% и 12% соответственно), 
право на благоприятную окружающую 
среду (19% и 10% соответственно) и право 
на получение квалифицированной юриди-
ческой помощи (15% и 6% соответствен-
но). При этом право на бесплатную меди-
цинскую помощь остается наиболее акту-
альным для граждан, как и в 2014 году.

Право на труд и его справедливую 
оплату называет значимым для себя поло-
вина всех опрашиваемых, в 2015 году их 
число возросло на 4%. При этом респон-
дентами всех регионов указано в качестве 
ценности право иметь постоянную работу. 
В среднем по стране более 40% заявили о 
желании иметь не просто работу, а именно 
постоянную работу. Жители Казани, Ека-
теринбурга, Ямало-Ненецкого и Чукотско-
го автономных округов определили это 
право как полностью реализованное в 
настоящий момент. 

Для 7% респондентов приоритетным 
правом является свобода предпринима-
тельства (в 2014 году — только 3%). 

По мнению респондентов большинства 
регионов России, в том числе её городов-
миллионников, реализация политических 
прав является менее актуальной пробле-
мой по сравнению с реализацией социаль-
ных прав. В частности речь идет о праве на 
участие в управлении обществом и госу-
дарством и праве на свободу собраний, 
манифестаций (митингов, демонстраций). 

Свобода передвижения и выбор места 
проживания являются значимым правом 
для 10% россиян против 20% в 2014 году.

Таким образом, права «первого поко-
ления», и в первую очередь — политиче-
ские, имеют для россиян менее значимую 
актуальность, чем так называемые права 
«второго поколения», которые включают в 
себя, в первую очередь, социальные, тру-
довые и жилищные права. Права «второго 
поколения» наиболее важны для жителей 
Ханты-Мансийского и Ямало-Ненецкого 
автономных округов, Хабаровского края, 
Волгоградской, Воронежской, Липецкой, 
Свердловской, Орловской областей, а 
также участников опроса из Чувашской 
республики, республик Марий Эл и Алтай. 
Ханты-Мансийский автономный округ воз-
главляет группу регионов, наиболее обес-
покоенных состоянием прав, касающихся 
медицины и образования, жилья и оплаты 
труда, социального обеспечения. 

Можно ли при этом утверждать, что 
россияне отмечают значительные измене-
ния в соблюдении своих прав? Нет, так как 
преимущественное большинство (52%) 
говорит об отсутствии изменений. Однако 
доля тех, кто видел положительные изме-
нения в ситуации с правами человека, 
существенно снизилась по сравнению с 
2014 годом (от 45% до 13%). Ухудшения 
отмечают 18%, что на 4% больше предыду-
щего года. А практически каждый пятый 
россиянин затрудняется судить о соблюде-
нии прав человека. Как и стоило ожидать, 
оценки социально незащищенных слоев 
населения и малообеспеченных групп 
респондентов наиболее пессимистичны.

Динамика изменения ситуации с пра-
вами человека в регионах также была про-
анализирована отдельно. Без учета пози-

ции 52% респондентов, уверенных в отсут-
ствии изменений, субъекты Российской 
Федерации были разделены на семь групп 
в зависимости от количественного соотно-
шения трех вариантов ответов. Самую 
большую группу составили 32 субъекта 
Российской Федерации, в которых не смо-
гли охарактеризовать динамику измене-
ний с соблюдением прав человека в России 
за последние несколько лет. 

В 19 субъектах ответы о негативной 
динамике лишь в незначительной степени 
превалируют над ответами о положитель-
ной динамике. В количественном измере-
нии число субъектов Российской Федера-
ции, в той или иной степени отметивших 
ухудшение (7, 19 и 8 в каждой группе) почти 
в два раза превышает число субъектов 
Российской Федерации, давших положи-
тельную оценку. 

Соответствующим образом раздели-
лись мнения россиян в федеральных окру-
гах. На общем фоне выделяется Крымский 
федеральный округ, жители которого фик-
сируют улучшение ситуации с правами 
человека. 

Ответы респондентов семи городов-
миллионников: Казань, Нижний Новгород, 
Новосибирск, Омск, Челябинск, Волго-
град, Красноярск — менее пессимистичны, 
чем в соответствующих областях. Из них 
уверенно говорят об улучшении ситуации с 
соблюдением прав жители Омска. Респон-
денты Екатеринбурга, Ростова-на-Дону, 
Самары, Уфы, Перми и Воронежа считают, 
что ситуация стала хуже.

Один из важных показателей оценки 
соблюдения прав человека — это сопо-
ставление ожиданий и реальности. Чем 
меньше разрыв между желаемым и дейст-
вительным, тем более реализованы права 
человека в том или ином государстве. 

Для понимания того, чего ожидают гра-
ждане от своего государства, были сопо-
ставлены ответы на соответствующие 
вопросы.

В представлениях о благополучии наи-
большая разница (более 50%) между 
реальностью и ожиданиями приходится на 
позицию «материальный достаток». Около 
60% респондентов понимают благополу-
чие в первую очередь как материальный 
достаток, но только 8% ответили, что он у 
них есть. 

Значителен разрыв между «желаемым 
и действительным» в оценке доступного, 
качественного здравоохранения и образо-
вания, а также продуктов питания.

Среди необходимых составляющих 
человеческого благополучия были указа-
ны доверие между людьми, взаимоуваже-
ние в обществе, правовая защищенность, 
общественная и личная безопасность.

По пяти пунктам из девятнадцати в спи-
ске необходимого человеку для благопо-
лучной жизни получен положительный 
результат.

Единственный пункт, который отмечен 
как реализованный во всех субъектах Рос-
сийской Федерации — это «хорошие отно-
шения в семье». В значительном количест-
ве субъектов Российской Федерации сов-
падают ожидания и возможности по орга-
низации свободного времяпровождения, 
проведению досуга и обеспечения доступа 
к культурным ценностям. Пункт «собствен-
ное жилье» не совпадает для жителей 12 
субъектов Федерации.

Ожидания о необходимой и реализо-
ванной личной свободе и независимости 
не совпадают для респондентов из 40 субъ-
ектов Российской Федерации.

Для оценки реального уровня защи-
щенности прав данные опроса были разде-
лены на 6 групп в зависимости от соотно-
шения ответов по всем позициям опроса. 
Большинство субъектов Российской Феде-
рации (40 субъектов РФ) вошло в группу, в 
которой значительно расходятся представ-
ления о благополучной жизни, но по ряду 
показателей этот разрыв не абсолютен. В 
21 субъекте Российской Федерации этот 
разрыв невысок, еще в четырех представ-
ления о благополучной жизни и реальность 
расходятся незначительно.

В 15 субъектах Российской Федерации 
наблюдается резкое расхождение между 
желаемым и действительным. Соотноше-
ние субъектов Российской Федерации, 
занимающих крайние противоположные 
позиции невелико: почти совпадают пред-
ставления о благополучной жизни и реаль-
ность в трех субъектах РФ, и крайне мало 
совпадают — в двух субъектах РФ.

Разница между действительным и 
желаемым в городах-миллионниках и в 
субъектах Российской Федерации, на тер-
ритории которых расположены эти города, 
практически везде одинакова. В городах 
Екатеринбург, Нижний Новгород, Новоси-
бирск, Омск, Челябинск и Волгоград она 
наименее значительна. В сравнении с 
общим показателем по Республике Баш-
кортостан жители Уфы считают, что реаль-
ность и представления о благополучной 
жизни расходятся значительнее.

Результаты данного исследования и 
анализа представлений о благополучной 
жизни, безусловно, имеют некоторые 
погрешности, однако могут являться ори-
ентиром в деятельности всех органов 
публичной власти и должностных лиц.

1.4. Контуры правозащитной карты 
Российской Федерации

(Полный текст Доклада с графическими 
материалами и сведениями об источниках 

доступен на официальном сайте 
Уполномоченного: ombudsmanrf.org)
С просьбой о содействии в реализации, 

восстановлении или защите конституцион-
ных прав к Уполномоченному по правам 
человека в Российской Федерации и упол-
номоченным по правам человека в субъек-
тах Российской Федерации ежегодно обра-
щается значительное число граждан, что 
говорит о доверии к названному правоза-
щитному институту и его востребованно-
сти. Развитие института уполномоченных 
по правам человека предоставило гражда-
нам право выбора направлять жалобу 
федеральному либо региональному упол-
номоченным по правам человека, что нахо-
дит отражение в распределении обраще-
ний, поступающих Уполномоченному по 
правам человека в Российской Федерации, 
по их территориальной принадлежности. 

По сравнению с 2014 годом на прежнем 
уровне осталось число обращений из 
Крымского, Северо-Кавказского, Сибир-
ского федеральных округов. Значительно 
увеличился поток корреспонденции из 
Северо-Западного (в 2015 году — 8%, в 
2014 году — 4%) и Приволжского (в 2015 
году — 20%, в 2014 году — 9%) федераль-
ных округов. Наблюдается рост количества 
обращений из Центрального федерально-
го округа (в 2015 году — 36%, в 2014 году 
— 33%), снижение числа обращений из 
Дальневосточного (в 2015 году — 4%, 2014 
году — 6%), Уральского (в 2015 году — 6%, 
в 2014 году — 10%), Южного (в 2015 году 
— 10%, в 2014 году — 17%) федеральных 
округов.

Основная проблематика жалоб, посту-
пивших в 2015 году к Уполномоченному по 
правам человека в Российской Федерации, 
касалась уголовного процесса (30%), 
жилищных прав и сферы ЖКХ (16%), уго-
ловно-исполнительного производства 
(14%), социального страхования и обеспе-
чения (5%), оборонной сферы (4%), мигра-
ции и вопросов гражданства (4%). По 
вопросам соблюдения либо восстановле-
ния всех иных прав доля обращений соста-
вила 27%.

В зависимости от групп прав, наиболь-
шее число обращений относится к гаранти-
ям прав (47%) и социальным правам (37%). 
Доля группы экономических прав состави-
ла 7%, личных — 6%, политических — 2%, 
культурных — 1%.

Из всех групп наибольшее количество 
обращений относится к конституционным 
гарантиям прав и свобод: общим гаранти-
ям прав и свобод и конституционным 
гарантиям правосудия. Усматривается 
рост поступающих к Уполномоченному 
обращений в сфере соблюдения гарантий 
прав граждан, так или иначе связанных с 
предполагаемым нарушением права на 
судебную защиту. В 2015 году 69% обра-
щений касались проблем соблюдения прав 
граждан в уголовном и гражданском судо-
производстве. По-прежнему заявители 
просят дать консультацию по правовым 
вопросам, разъяснить те или иные дейст-
вия должностных лиц или содержание 
судебных постановлений, оказать иную 
юридическую помощь. В процентном выра-
жении этот показатель невелик (1% от всех 
обращений данной группы), как и жалобы 
по вопросу обращения в межгосударствен-
ные органы за защитой своих прав. 

Реализация конституционных прав гра-
ждан в местах принудительного содержа-
ния чаще является предметом рассмотре-
ния Уполномоченного, 29% от всех обра-
щений данной группы. В числе этих обра-
щений подавляющее большинство состав-
ляют жалобы на условия отбывания нака-
зания в исправительных учреждениях 
(64,2%). Также граждане жаловались на 
условия содержания в изоляторах времен-

ного содержания и следственных изолято-
рах (13,8%), на отказ в просьбе о переводе 
в другую колонию (13,4%), на отказ в пре-
доставлении права на условно-досрочное 
освобождение и нарушение порядка пред-
ставления к нему (7,3%).

По данным социологического исследо-
вания, право на справедливый суд, равен-
ство перед законом наибольшее значение 
имеют в Томской области (50%), Нижего-
родской области, Камчатском крае (46%), 
наименьшее в Перми (15%), Чеченской 
Республике (6%) и Республике Адыгея 
(10%). 

Большинство жалоб, относящихся к 
группе «гарантии прав», поступило из Цен-
трального федерального округа (28%), 
Приволжского федерального округа (26%), 
Сибирского федерального округа — (11%); 
наименьшее — из Крымского (1%), Даль-
невосточного (5%) и Северо-Кавказского 
(4%) федеральных округов. 

Вместе с тем, в общей массе обраще-
ний каждого федерального округа основ-
ную часть занимают именно жалобы на 
нарушение гарантий конституционных 
прав граждан.

В числе жалоб, поступающих к Уполно-
моченному, неизменно присутствуют 
жалобы на судебные постановления, неи-
сполнение этих постановлений, нарушение 
сроков рассмотрения дел. По данным 
Судебного департамента при Верховном 
суде Российской Федерации наблюдается 
тенденция к увеличению рассмотрения уго-
ловных дел с нарушением сроков в общем 
количестве поступивших дел: в Централь-
ном федеральном округе (2013 — 1,7%; 
2014 — 1,8%; первое полугодие 2015 — 
0,7%), Северо-Кавказском федеральном 
округе (2013 — 1,4%; 2014 — 1,9%; 2015 — 
1,7%), Крымском федеральном округе 
(2014 — 25,1%; 2015 — 20,9%); при рассмо-
трении гражданских дел с превышением 
установленных законом сроков в общем 
количестве поступивших дел: в Централь-
ном федеральном округе (2013 — 3,4%; 
2014 — 5,8%; 2015 — 2,1%), Крымском 
федеральном округе (2014 — 16,6%; 2015 
— 32,1%), Дальневосточном федеральном 
округе (2013 — 1,9%; 2014 — 3,4%; 2015 — 
1,8%).

Группа социальных прав составляет 
37% от всего числа поступивших обраще-
ний. Большинство поступило из Централь-
ного (44%), Приволжского (14%) феде-
ральных округов, меньше всего обраще-
ний (2%) — из Крымского федерального 
округа.

В 2015 году соблюдение жилищных 
прав граждан находилось в сфере особого 
внимания Уполномоченного. Такие жалобы 
составили 46% от общей численности 
обращений по вопросам соблюдения соци-
альных прав и свобод (в 2014 — 34,4%). 
Жалобы на нарушения жилищных прав 
граждан традиционно включают пробле-
матику аварийного и ветхого состояния 
жилых домов, износа коммунальной 
инфраструктуры и, как следствие, аварий 
на коммунальных сетях, рост тарифов на 
жилищно-коммунальные услуги. Каждое 
десятое из обращений по жилищным 
вопросам, поступивших Уполномоченно-
му, говорит о проблемах такого характера.

По данным Росстата, в 2014 году пло-
щадь капитально отремонтированных 
помещений жилых домов составила 
81 964,5 кв. м, что на порядок меньше пока-
зателей прошлых лет (в 2013 году — 
148 178,8 кв. м, в 2012 году — 701 746,8 кв. 
м). По данным Минстроя России, в список 
«Российская Федерация» включено 47 518 
аварийных дома (11 400,85 тыс. кв. м.), при 
этом наибольшее количество квадратных 
метров к расселению предусмотрено в 
Иркутской (535,78 тыс. кв. м), Кемеровской 
области (417,33 тыс. кв. м), Республике 
Саха (402,01 тыс. кв. м), наименьшее — в 
Севастополе (0,71 тыс. кв. м), Ненецком 
автономном округе (3,16 тыс. кв. м), Чукот-
ском автономном округе (5,72 тыс. кв. м). 
Не предусмотрено площадей к расселению 
в республике Крым (0,00 кв. м), Санкт-
Петербурге (0,00 кв. м), Москве (0,00 кв. м). 

По данным Росстата, в 2014 году наи-
меньшая доля площади жилищного фонда, 
обеспеченного всеми видами благоустрой-
ства, в общей площади жилищного фонда 
в Республике Алтай — 14,4 % (в 2013 году 
она составляла 13,6%), Республике Буря-
тия — 31,5% (в 2013 году — 30,5%), Респу-
блике Тыва — 27,3% (в 2013 году — 29,9%), 
наибольшая в Москве — 93,7% (в 2013 году 
— 93,3%), Республике Северная Осетия — 
Алания — 91,3% (в 2013 году — 91,2%), 
Мурманской области — 90,9% (в 2013 году 
— 92,6%). 

Наибольшая стоимость жилищно-ком-
мунальных услуг на человека в месяц за 
январь — сентябрь 2015 года в Чукотском 
автономном округе — 7 640,52 рубля (за 
тот же период в 2014 году она составляла 
7 508,2 рубля), в Республике Саха (Якутия) 
— 5 637,85 (в 2014 году — 4 896,61 рубля), в 
Камчатском крае — 5 844,34 (в 2014 году 
— 6 044,54 рубля).

По данным социологического исследо-
вания, наиболее обеспокоены соблюдени-
ем права на жилище и его справедливую 
оплату граждане Ханты-Мансийского авто-
номного округа (77%), Уфы (77%) и Воро-
нежской области (76%), в наименьшей сте-
пени — жители Челябинска (30%), Респу-
блики Бурятия (30%) и Чеченской Респу-
блики (9%).

Защита трудовых прав граждан всегда 
являлась одним из приоритетных направ-
лений деятельности Уполномоченного, они 
занимают второе место в доле обращений 
группы социальных прав (14%). Социоло-
гическое исследование показало, что 
право на труд и его справедливую оплату 
наибольшее значение имеет для граждан, 
проживающих в Ханты-Мансийском авто-
номном округе (76%) и Орловской области 
(75%), наименьшее — в Чеченской Респу-
блике (6%).

Сопоставление показателей численно-
сти экономически активного населения в 
субъектах федерации в четвертом кварта-
ле 2014 года и в тот же период в 2015 году 
позволяет сделать вывод о тенденции к 
увеличению численности экономически 
активного населения в ряде субъектов Рос-
сийской Федерации. В частности, такая 
тенденция прослеживается в Республике 
Башкортостан (1 993,6 тыс. человек в 2014 
году, 2 020,5 тыс. человек в 2015 году), в 
Республике Татарстан (2 066 тыс. человек в 
2014 году, 2 073,3 тыс. человек в 2015 году), 
в Ростовской области (2 151,2 тыс. человек 
в 2014 году, 2 169,2 тыс. человек в 2015 
году), в Краснодарском крае (2 577,5 тыс. 
человек в 2014 году, 2 724,8 тыс. человек в 
2015 году). В ряде субъектов, напротив, 
наблюдаются спад численности экономи-
чески активного населения. Например, в 
Свердловской области численность эконо-
мически активного населения уменьши-
лась с 2 314,7 (в 2014 году) до 2 256,6 тыся-
чи человек (в 2015 году), в Тюменской обла-
сти соответственно — с 1 960,2 до 
1 935,7 тысяч человек. Особенно низкая 
численность экономически активного насе-
ления в 2015 году наблюдаются в Чукот-
ском автономном округе (32,8 тысячи чело-
век), в Магаданской области (94,5 тысячи 
человек), Республике Калмыкия (146,9 тыс. 
человек). Наиболее высокая — в Москве (7 
140,2 тысячи человек), в Московской обла-
сти (3 911,0 тыс. человек), в Санкт-Петер-
бурге (2 968,2 тыс. человек), в Краснодар-
ском крае (2 735,1 тыс. человек).

Наибольшее число безработных по 
состоянию на последний квартал 2015 года 
насчитывается в Краснодарском крае 
(161,1 тыс. человек), Свердловской обла-
сти (152,5 тыс. человек), Республике 
Дагестан (152,1 тыс. человек), Челябин-
ской области (131,5 тыс. человек), Москов-
ской области (131,5 тыс. человек). Самый 
высокий уровень безработицы наблюдает-
ся за этот период в республике Тыва 
(20,8%), в Республике Ингушетия (30,8%), 
Карачаево-Черкесской Республике 
(17,2%), Чеченской республике (16,7%), 
Республике Алтай (11,4%).

Актуальной среди обращений граждан 
по социальным вопросам остается пробле-
ма пенсионного обеспечения граждан, 
выплат пособий и льгот. Количество таких 
жалоб, поступивших в адрес Уполномочен-
ного, практически не изменилось в соотно-
шении с 2014 годом и в 2015 году состави-
ло 13% от общего количества. Наиболее 
часто граждане обращались к Уполномо-
ченному с жалобами на низкий размер тру-
довых пенсий, пособий и льгот. Просьбы о 
содействии в признании «Ветераном 
труда», участником ВОВ, иного специаль-
ного статуса (в том числе установлении 
инвалидности) были связаны с реализа-
цией «права каждого на социальное обес-
печение в иных случаях, установленных 
законом», гарантированного частью 1 ста-
тьи 39 Конституции Российской Федера-
ции.

Социологическое исследование пока-
зало, что наибольшее значение праву на 
социальное обеспечение придается в Вол-
гоградской области (62%), Ханты-Мансий-
ском автономном округе, Самаре, Хаба-

Доклад Уполномоченного по правам человека 
в Российской Федерации за 2015 год

Достоинство Личности является важнейшим ценностным основанием и критерием, 
определяющим требования к выстраиванию отношений между государством и человеком. 
Сердцевину конституционных положений о безопасности составляют защита прав и сво-
бод человека и гражданина, безопасность личности. Дилемма выбора между свободой 
реализации прав человека и безопасностью лишена смысла, поскольку безопасность — 
это основа и императив реализации прав человека. Но везде, где под предлогом обеспече-
ния безопасности ставятся под сомнение права человека и попираются свободы, находят 
для себя питательную среду вирусы особо опасных социальных болезней, таких как орга-
низованная преступность, коррупция, произвол, насилие, экстремизм, безответствен-
ность и безнаказанность за совершенное злодеяние. Поэтому исключительно важно, 
чтобы в пылу борьбы с антиобщественными пороками, направленной якобы на защиту 
прав, не выплескивали саму идею обеспечения прав человека, не выхолащивали ее суть и 
не отступали от Конституции страны и главных принципов международного права. 

Необходимо снизить все возрастающий уровень злоупотребления правом, появления 
оценочно-неопределенных норм, сократить противоречия между международным и наци-
ональным правом, избыточность законодательного и подзаконного регулирования в 
сфере личных прав, поднять регулирование общественных отношений в сфере прав чело-
века с отраслевых норм на конституционно-правовой уровень.

В условиях, когда обостряются проблемы практически во всех сферах жизни, ни в коем 
случае нельзя воспринимать права человека как роскошь. Безусловно, обеспечение фун-
даментальных прав и свобод требует соответствующих ресурсов и финансирования. 
Однако их несоблюдение неизбежно приводит к еще большим растратам: девальвации 
самого ценного — человеческого капитала. 

Даже во времена кризиса государство способно при желании гарантировать разумный 
баланс между решениями, принимаемыми в интересах государства и защиты бизнеса, и 
необходимостью обеспечения конституционных прав и свобод граждан. Имеющая место 
практика решения макроэкономических проблем за счет изъятия средств из «кармана» 
рядовых граждан путем так называемых «поборов» — безответственна, недальновидна и 
опасна своими негативным последствиями.

Исходя из оценки современного состояния экономики, социальных институтов, отече-
ственной судебной системы и правоохранительных органов, а также пока еще слабого 
правового сознания на всех — государственных и общественных — уровнях, можно утвер-
ждать, что на современном этапе развития страны разрыв между правовыми постулата-
ми, закрепленными в Конституции Российской Федерации, и реальными механизмами 
защиты прав, свобод человека и достоинства личности остается глубоким. 

В связи с этим настораживает ряд негативных факторов, прямо или косвенно влияю-
щих на состояние прав человека:

— проблема бедности и углубляющееся расслоение общества остаются основными 
факторами социального неравенства;

— процветает избирательность правосудия. Неравенство возможностей для «избран-
ных» и «рядовых» граждан защитить себя в суде имеет самые негативные последствия 
для формирования правового государства, ведет к необратимым нравственным и челове-
ческим потерям;

— слабость социальных лифтов, дефицит доверия и отсутствие обратной связи между 
органами власти разного уровня и населением истощают социальный капитал, порождают 
гражданскую пассивность и отсутствие веры в возможность полноценной самореализа-
ции;

— вызывает беспокойство расцвет «правоограничительного» законотворчества. 
Исторический опыт ушедшего века свидетельствует, что неумеренное поглощение госу-
дарством общественно-гражданской, социальной и личной самостоятельности и самодея-
тельности, в результате которого человек и общество вынуждены жить для государствен-
ной машины, всегда заканчивается плачевно. Средствами, сдерживающими трансгрес-
сию государства, когда она выходит за разумные пределы мер, необходимых для защиты 
страны и обеспечения ее национальных интересов, являются гражданское общество и 
правозащитные механизмы, в том числе применяемые в деятельности Уполномоченного 
по правам человека. Важны его упреждающее и непосредственное реагирование на 
попытки отдельных политиков и общественных деятелей провести через законодательные 
инициативы «усмирительные» законопроекты, которые откровенно посягают на личные 
права и свободы граждан, оказывая на них избыточное нормотворческое давление;

— рост агрессивного поведения, непримиримости и неприятия иной точки зрения в 
противостоянии разного рода групп гражданских активистов по мировоззренческим, 
политическим и иным мотивам. Крайним выражением происходящей поляризации стало 
столкновение воинствующего мракобесия с одной стороны и разнузданно-вульгарных 
«арт-провокаций», осознанно направленных на унижение и оскорбление общепризнанных 
человеческих ценностей и ничего общего не имеющих с искусством — с другой.

Нельзя не обратить внимание и на следующее обстоятельство. Важнейшие регулято-
ры общественных отношений: право, мораль и нравственность — теснейшим образом 
переплетены друг с другом. Эрозия последних неизбежно ведет к разрушению законно-
сти. Но моральные и нравственные принципы во многом имеют своим истоком религиоз-
ные воззрения, а не только утвердившиеся в обществе традиции светского характера. Для 
многоконфессиональной России это имеет огромное значение. И дело не только и не 
столько в свободе совести, сколько в общем принципе светского государства. Необходимо 
привести основополагающие постулаты той или иной конфессии в соответствие с принци-
пиальными положениями светского государства путем достижения консенсуса между 
всеми сторонами. Если основополагающие религиозные ценности какой-либо конфессии 
входят в конфликт с базовыми принципами светского правового государства, то это может 
стать дополнительным и весьма существенным риском для сохранения общественного 
согласия, которое зиждется на основе признания единого конституционно-правового про-
странства. Конфликт такого рода может привести как к искажению правового сознания, 
так и к определенному «повреждению» нравов. 

2015 год — это, прежде всего, год 70-летия победы нашего народа в Великой Отечест-
венной войне. Несмотря на все проблемы и сложности, общее историческое наследие объ-
единяет народ России, как в самые драматичные времена нашей отечественной истории, 
что нагляднее всего проявилось в беспрецедентной по своему масштабу народной акции 
«Бессмертный полк». 

Идея преемственности поколений в готовности защищать свою страну дает шанс на 
консолидацию общественных ресурсов и сбережение нашей социокультурной общности. 
Это солидарный ответ на беспрецедентную антироссийскую санкционную и информаци-
онную кампанию, ведущуюся на фоне общемирового кризиса в экономике, политике, куль-
туре. При этом удручающий международное правозащитное сообщество кризис в области 
прав человека, проявляющийся в откровенном манипулировании правозащитными прин-
ципами на вчера еще уважаемых международных площадках, негативным образом сказы-
вается и на ситуации с правами человека в России.

Лучшие качества нашего народа позволяют надеяться, что общими усилиями нам 
удастся противопоставить развитие цивилизованных общественных дискуссий по самым 
животрепещущим проблемам росту немотивированной агрессии, ползучей социальной 
дискриминации, неуважению к правам других, нетерпимости к иной точке зрения, марги-
нализации инакомыслящих, а также «охоте на ведьм» и поиску внутренних врагов совсем 
не там, где зреют истинные угрозы национальной безопасности страны. 

Вот почему сейчас, как никогда, необходимы механизмы и процедуры, способствую-
щие снятию разного рода противостояний и острых разногласий как внутри самого обще-
ства, так и в его взаимоотношениях с органами государственной власти. 

Прежде чем представить Доклад вашему вниманию, необходимо отметить, что пред-
принята попытка выявления устойчивых тенденций в сфере прав человека, в соответствии 
с которыми и должна формироваться определенная система действий Уполномоченного.

В связи с этим первая часть Доклада отражает результаты полномасштабного социо-
логического исследования ситуации с правами человека в России в 2015 году, проведен-
ного Фондом «Общественное мнение» (далее ФОМ) по заказу Уполномоченного в 79 субъ-
ектах Российской Федерации, а также силами Аппарата Уполномоченного. 

Вторая часть — описание наиболее актуальных правозащитных проблем на основе 
анализа системных проблем в сфере прав человека, а также всего массива поступивших к 
Уполномоченному обращений. 

Третья часть Доклада содержит в себе отчет о работе Уполномоченного за год, пере-
чень конкретных дел, жалоб и обращений граждан, на восстановление нарушенных прав 
которых были направлены основные усилия Уполномоченного и его Аппарата.

Завершают Доклад адресные рекомендации органам государственной власти, 
направленные на развитие общегосударственной системы обеспечения прав человека и 
решение назревших проблем в этой сфере. 

Ежегодный Доклад о деятельности Уполномоченного по правам человека в Россий-
ской Федерации за 2015 год подготовлен в соответствии с частью 1 статьи 33 Федерально-
го конституционного закона «Об Уполномоченном по правам человека в Российской Феде-
рации» для представления Президенту Российской Федерации, в Совет Федерации и Госу-
дарственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации, в Правительство 
Российской Федерации, Конституционный Суд Российской Федерации, Верховный Суд 
Российской Федерации, Генеральному прокурору Российской Федерации, Председателю 
Следственного комитета Российской Федерации, руководителям субъектов Российской 
Федерации.

Уполномоченный по правам человека в Российской Федерации 
Э.А. Памфилова
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ровском крае (57%), а наименьшее — в 
Чукотском автономном округе (26%), Бел-
городской области (23%) и Чеченской 
Республике (8%).

По состоянию на 1 октября 2015 года в 
Российской Федерации было зарегистри-
ровано 42 571 тысяч пенсионеров (на 1 
октября 2014 года — 41 302 тыс. человек). 
Численность инвалидов имеет тенденцию 
к уменьшению и в 2015 году составила 
12 924 тыс. человек (2014 — 12 946; 2013 
— 13 082).

По состоянию на 1 октября 2015 года 
наименьший средний размер пенсий 
наблюдается в Республике Дагестан 
(9 415,6 рубля), Кабардино-Балкарской 
республике (9 579,3 рубля), Республике 
Калмыкия (10 323,1 рубля). 

Социальная защита отдельных катего-
рий граждан является одним из направле-
ний правозащитной деятельности Уполно-
моченного. По сравнению с 2014 годом 
несколько увеличилось число обращений 
по вопросам защиты прав военнослужа-
щих и членов их семей: с 8,7% в 2014 году 
до 11% в 2015 году. Большинство жалоб 
касалось права на жилище, охрану здоро-
вья, вопросов трудоустройства, пенсионно-
го обеспечения военнослужащих, социаль-
ной защиты членов их семей, приговоров 
военного суда, а также вопросов прохожде-
ния и увольнения с военной службы, пре-
бывания в запасе. Жалобы по тематике 
обращений «защита семьи, материнства и 
детства» составили 10% от числа обраще-
ний группы социальных прав. В большинст-
ве случаев граждане жаловались на отказ 
в предоставлении установленных льгот 
либо на их недостаточность в современных 
экономических условиях. Ряд обращений 
был посвящен вопросам прав и обязаннос-
тей родителей и детей, алиментных обя-
занностей, вопросам усыновления и удоче-
рения, в том числе усыновления и удочере-
ния российских детей иностранными гра-
жданами.

Доступное и качественное здраво-
охранение является постоянной темой 
обращений граждан. Процессы оптимиза-
ции и реструктуризации системы здраво-
охранения не оказали значительного влия-
ния на число жалоб граждан: если в 2014 
году они составили 6%, то в 2015 году — 5% 
обращений от группы социальных прав. 
Вместе с тем каждое седьмое обращение 
касается вопросов обязательного меди-
цинского страхования и составляет 14,2% 
от числа просьб граждан о восстановлении 
или защите права на охрану здоровья и 
медицинскую помощь, гарантированного 
частью 1 статьи 41 Конституции Россий-
ской Федерации. За истекший период 
основной тематикой являлись «лечебно-
профилактическая помощь населению» 
(44,7%) и «психиатрическая помощь и 
права граждан при ее оказании» (28,4%).

Следует отметить, что в регионах с 
высоким уровнем смертности отмечается 
тенденция к резкому увеличению числен-
ности населения на одну больничную койку 
с одновременным увеличением нагрузки 
на одного врача.

Социологическое исследование пока-
зало, что право на бесплатную медицин-
скую помощь имеет наибольшее значение 
в Чувашской Республике, Свердловской 
области, Хабаровском крае (88%), Ханты-
Мансийском автономном округе, Влади-
мирской области (87%), а наименьшее — в 
Приморском крае (43%), Республике Буря-
тия (37%) и Чеченской Республике (14%). 

В отличие от групп «гарантии прав» и 
«социальные права», число обращений, 
относящихся к группе экономических прав, 
не столь велико (7%). Соответственно, 
«коэффициент интенсивности» (активно-
сти) обращений к уполномоченным, пред-
ставляющий собой число обращений жите-
лей субъекта Российской Федерации, при-
ходящееся на 10 тысяч человек, будет 
иной. Такая же градация выбрана при деле-
нии субъектов Российской Федерации на 
семь групп в соответствии с «коэффициен-
том активности» для обращений, относя-
щихся к группам личных (гражданских), 
политических и культурных прав и свобод 
человека и гражданина.

Более четверти обращений в сфере 
экономических прав (30%) касается нару-
шений правил землепользования и права 
собственности на землю. Почти четверть 
жалоб относится к защите прав потребите-
лей (23%) и участников рынка (20%), а 
также права частной собственности (23%). 

Социологическое исследование пока-
зало, что праву иметь землю в частной соб-
ственности придается наибольшее значе-
ние в Липецкой области (43%), Республике 
Адыгея (42%), Республике Тыва (41%); а 
наименьшее — в Чукотском автономном 
округе (12%) и Волгоградской области 
(7%). Свободу предпринимательства 
назвали значимым правом большинство 
респондентов в Республике Бурятия (18%) 
и Краснодарском крае (16%), менее значи-
мым названо право в Чеченской Республи-
ке (1%) и Пензенской области (1%). В 
целом в 2015 году большинство жалоб 
группы экономических прав поступило в 
Аппарат Уполномоченного по правам чело-
века в Российской Федерации из Цен-
трального (42%), Сибирского (16%), Южно-
го (14%) и Приволжского (10%) федераль-
ных округов.

Доля поступивших к Уполномоченному 
обращений, относящихся к группе личных 
прав и свобод человека и гражданина, 
составила 6% от общего числа обращений. 
Из них 71% жалоб связан с вопросами 
гражданства и правом свободно передви-
гаться, выбирать место пребывания и 
жительства. В качестве основной неразре-
шимой для себя проблемы обратившиеся 
называли трудности с оформлением 
легального пребывания на территории 
России и, следовательно, трудоустройст-
вом. Жалобы, относящиеся к тематике 
правового положения граждан стран СНГ в 
России, а также связанные с проблемой 
выдворения иностранных граждан за пре-
делы Российской Федерации и запрета на 
въезд в Российскую Федерацию, состави-
ли 33,6% от числа обращений по вопросам 
миграции. 

К Уполномоченному также поступали 
обращения группы гражданских и личных 
прав по другим проблемам, но по сравне-
нию с тематикой «свобода передвижения, 
вопросы национальности и гражданства» 
они составили значительно меньшую 
часть. Так, 14% обращений этой группы 
было связано с вопросами соблюдения 
личной свободы и неприкосновенности, 6% 
— по вопросам соблюдения свободы 
совести и вероисповедания; 6% касались 
права на жизнь, достоинство и безопа-
сность. В 2015 году большинство обраще-
ний, относящихся к группе гражданских 
прав, поступило из Центрального феде-
рального округа — 50%, Приволжского 
федерального округа — 13%, Южного 
федерального округа — 8%.

По сравнению с 2014 годом несколько 
возросло количество поступающих жалоб 
по вопросам соблюдения политических 
прав и свобод граждан: 2% в 2015 году про-
тив 1,6% в 2014 году. Больше всего обра-
щений поступило из Центрального феде-
рального округа — 38%, Приволжского 
федерального округа — 21%, Северо-
Западного федерального округа — 9%. Из 
отдельных видов политических прав и сво-
бод большинство обращений касались 
права на индивидуальные и коллективные 
обращения — 72%; свободы слова и свобо-
ды массовой информации — 13%; избира-
тельных прав — 10%.

Социологическое исследование пока-
зало, что наибольшее значение свободе 
создания и деятельности объединений 
(профсоюзов, партий, общественных орга-
низаций) придается в Ивановской области 
(10%) и Республике Бурятия (6%). Свобода 
собраний, манифестаций (митингов, 
демонстраций) больше всего волнует 
жителей Республики Бурятия (16%) и Ива-
новской области (8%). Праву направлять 
индивидуальные и коллективные обраще-
ния в госорганы придается наибольшее 
значение в Республике Бурятия (18%) и 
Приморском крае (13%).

В группе культурных прав и свобод 
усматривается тенденция к увеличению 
обращений, связанных с нарушением 
права на образование (они составляют 
94% от числа жалоб указанной группы 
прав), что во многом объясняется проходя-
щей в стране реорганизацией, а нередко и 
ликвидацией малокомплектных городских 
и сельских образовательных учреждений.

Основная часть просьб о содействии в 
реализации права касалась получения 
образования в общеобразовательных 
учреждениях (42,2%), учреждениях высше-
го профессионального образования 
(29,7%) и дошкольных образовательных 
учреждениях (19,8%).

Большинство обращений указанной 
группы прав поступило из Центрального 
(51%), Приволжского (13%), Северо-
Западного (10%) федеральных округов. 
Социологическое исследование показало, 
что праву на бесплатное образование наи-
большее значение придается в Ханты-Ман-
сийском автономном округе (80%), Кеме-
ровской области, Республике Алтай (69%), 
Екатеринбурге и Волгоградской области 
(68%), а наименьшее — в Республике Ады-
гея (30%), Республике Бурятия (29%), 
Чеченской Республике (20%).

Анализ данных Росстата свидетельст-
вует, что, несмотря на увеличение числен-
ности обучающихся общеобразователь-
ных организаций, наблюдается тенденция 
к сокращению этих учреждений. В частно-
сти, наибольшее сокращение образова-
тельных учреждений отмечено в Москве, 
Республике Калмыкия, Республике Ады-
гея, и Ханты-Мансийском автономном 
округе. Одновременно усматривается 
сокращение численности учителей госу-
дарственных и муниципальных общеобра-

зовательных организаций в Москве, Ады-
гее, Калмыкии, а также численность про-
фессорско-преподавательского персонала 
в Адыгее, Калмыкии и Ханты-Мансийском 
автономном округе — Югре, Кемеровской 
области.

Как показывает статистика, в Россий-
ской Федерации наблюдается устойчивое 
уменьшение числа государственных (муни-
ципальных) организаций, реализующих 
программы общего образования. В 2012–
2013 годах число таких организаций 
составляло 44 996, в 2013–2014 годах — 
43 698, а в 2014–2015 годах — 43 210. 
Одновременно с уменьшением числа обра-
зовательных организаций в ряде субъек-
тов Российской Федерации уменьшается и 
число учителей организаций, реализую-
щих программы общего образования. Так, 
в Москве количество государственных 
(муниципальных) общеобразовательных 
организаций уменьшилось с 1 361 в 2013–
2014 годах до 1 011 в 2014–2015 годах, 
число учителей в 2013 году составляло 
57 033 человек, а в 2014 году уменьшилось 
до 55 440 человек. В Саратовской области 
количество государственных (муниципаль-
ных) общеобразовательных организаций 
уменьшилось с 945 в 2013–2014 годах до 
924 в 2014–2015 годах, а число учителей 
уменьшилось с 18 486 человек в 2013 году 
до 18 198 человек в 2014 году. В Алтайском 
крае количество государственных (муни-
ципальных) общеобразовательных органи-
заций уменьшилось с 1 106 в 2013–2014 
годах до 1 077 в 2014–2015 годах.

Глава 2. Актуальные проблемы 
защиты и восстановления прав 

человека 
2.1. Право на судебную защиту 

Правосудие — дорогая доступность. 
Об обеспечении доступа к информации 

о деятельности судов в России 
Предусмотренный законом доступ к 

информации о деятельности судов посред-
ством Государственной автоматизирован-
ной системы Российской Федерации (ГАС 
«Правосудие») представляет собой 
наглядный способ реализации принципа 
открытости судопроизводства, закреплен-
ного в Конституции Российской Федера-
ции, и способствует улучшению действен-
ного общественного контроля за правосу-
дием. 

В течение второго полугодия 2014 года 
и первого полугодия 2015 года районными 
судами, гарнизонными военными судами 
на их официальных сайтах размещено 87% 
от общего количества подлежащих разме-
щению судебных актов по гражданским 
делам, 85% — по делам об административ-
ных правонарушениях; 93% — по уголов-
ным делам; на официальных сайтах миро-
вых судей: по гражданским делам — 64%; 
по делам об административных правонару-
шениях — 78%; по уголовным делам — 
87% от общего количества приговоров, 
подлежащих размещению. Вместе с тем 
имеют место случаи размещения не подле-
жащих публикации, не деперсонифициро-
ванных либо деперсонифицированных 
ненадлежащим образом текстов судебных 
актов. Как и прежде, является насущным 
вопрос о сроках размещения текстов 
судебных актов.

Уполномоченный неоднократно обра-
щался к Председателю Совета судей Рос-
сийской Федерации в связи с жалобами на 
нарушение судами прав граждан на доступ 
к информации о деятельности органов пра-
восудия. В частности, шла речь о ненадле-
жащем размещении судами текстов судеб-
ных актов в Интернете.

Совет судей Российской Федерации, 
обсудив информацию об обобщении пра-
ктики исполнения судами общей юрисдик-
ции требований закона в части размеще-
ния текстов судебных актов и порядка их 
деперсонификации, принял постановле-
ния, в которых Судебному департаменту и 
комиссии Совета судей Российской Феде-
рации по информатизации и автоматиза-
ции работы судов предписано доработать 
разъяснения регламента размещения све-
дений о находящихся в суде делах и тек-
стов судебных актов; разработать до 1 
июля 2016 года учебный видеокурс по этим 
вопросам; председателям районных судов, 
гарнизонных военных судов, мировым 
судьям — принять дополнительные меры к 
обеспечению надлежащего исполнения 
требований закона в части размещения 
текстов судебных актов в Интернете. Сове-
там судей субъектов Российской Федера-
ции поручено продолжить работу по обо-
бщению практики исполнения требований 
законодательства. Уполномоченный над-
еется, что поручение Совета судей Россий-
ской Федерации будет выполнено и в 2016 
году гражданам не придется обращаться с 
подобными жалобами. 

Обеспечение доступа к информации о 
деятельности судов подразумевает нали-
чие развитого электронного документоо-
борота, для чего необходимо решить мно-
гочисленные проблемы технологического 
характера, требующие значительных 
денежных средств. Вместе с тем, имеется 
проблема, решение которой требует мень-
ших затрат. Это вопрос поиска и отслежи-
вания в системе ГАС «Правосудие» дел, 
разрешенных и находящихся на рассмо-
трении в судах общей юрисдикции, посту-
пающих по ним процессуальных докумен-
тов, судебных актов. Даже для опытных 
пользователей, не говоря об обычных 
рядовых гражданах, процесс поиска нуж-
ных сведений вызывает чрезвычайные 
затруднения. 

Протокол судебного заседания
Развитие средств фиксации хода 

судебного заседания — другой аспект, свя-
занный с информацией о деятельности 
судов. Ведение протоколов судебного 
заседания в старом формате не отвечает 
современным требованиям и принципам 
прозрачности правосудия. 

В настоящее время Судебным департа-
ментом при Верховном Суде Российской 
Федерации активно ведутся работы по 
оснащению судов системами видеопрото-
колирования (этими системами оснащены 
уже все областные и равные им суды). 
Оснащение всех судов системами видео-
протоколирования в самые ближайшие 
сроки вряд ли может быть реализовано. 
Представляется лучшим решением фикси-
ровать ход судебного процесса посредст-
вом аудиозаписи, что значительно дешев-
ле и обеспечивает соблюдение принципов 
открытости и гласности правосудия. 

По сведениям Судебного департамен-
та при ВС РФ, системами аудиопротоколи-
рования хода судебных заседаний оснаще-
но 35% из 11 тысяч залов в районных судах 
и гарнизонных военных судах. Как мини-
мум одно устройство существует на сегод-
няшний день в каждом суде Российской 
Федерации, поэтому фактически суды 
обеспечены возможностью для проведе-
ния аудиопротоколирования судебных 
заседаний.

В настоящее время Кодекс админи-
стративного судопроизводства Российской 
Федерации закрепил норму о введении 
аудиопротоколирования судебных заседа-
ний наряду с ведением протокола в пись-
менном виде. Гражданско-правовым и Уго-
ловно-процессуальным кодексами Россий-
ской Федерации предусмотрена возмож-
ность, но не обязательность фиксации хода 
судебного разбирательства с использова-
нием средств аудиозаписи и иных техниче-
ских средств. Протоколирование судебных 
заседаний с использованием средств ауди-
озаписи ведется в арбитражных судах пер-
вой и апелляционной инстанций, а в касса-
ционных инстанциях — в случае участия в 
деле лица, ранее не участвовавшего в рас-
смотрении дела.

В Государственную Думу ФС РФ в 2014 
году был внесен законопроект об обяза-
тельном ведении аудиозаписи в ходе 
судебных заседаний федеральных судов 
общей юрисдикции, но после первого чте-
ния было принято решение отложить рас-
смотрение указанного проекта федераль-
ного закона.

Законодательное закрепление прото-
колирования с использованием средств 
аудиозаписи могло бы помочь нивелиро-
вать ряд проблемных моментов процессу-
ального законодательства. Например, 
аудиозапись может служить веским дово-
дом для принесения сторонами замечаний 
на протокол судебного заседания в случае, 
если, по их мнению, изложенное в протоко-
ле разнится с оглашенным в суде. Исходя 
из вышесказанного, Уполномоченный под-
держивает инициативу о дополнении про-
цессуального законодательства нормами, 
предусматривающими обязательное веде-
ние аудиозаписи в суде, и предлагает вер-
нуться к рассмотрению указанного проекта 
федерального закона. 

Гражданский процесс: о расходах 
и компенсациях

В 2015 году, осуществляя деятельность 
по защите прав граждан, Уполномоченный 
выявил ряд проблем, связанных с граждан-
ским процессом. Одна из них касается 
вопросов возмещения расходов при пода-
че коллективных исков, другая — отдель-
ных аспектов осуществления права на ком-
пенсацию при удовлетворении исков об 
истребовании жилых помещений от добро-
совестного приобретателя. 

Подача коллективных исков предусма-
тривается статьей 46 ГПК РФ, в соответст-
вии с которой в случаях, предусмотренных 
законодательством, органы власти, орга-
низации, граждане вправе обратиться в 
суд с заявлением в защиту прав, свобод и 
законных интересов других лиц по их 
просьбе либо в защиту прав, свобод и 
законных интересов неопределенного 
круга лиц.

Нарушение прав заявители видели в 
том, что ряд общественных организаций 

практически оказался не в состоянии ока-
зывать помощь группам граждан, посколь-
ку не имеют доступа к институту компенси-
руемого представительства, что подрыва-
ет значимость одного из самых действен-
ных гражданско-процессуальных инстру-
ментов по защите прав граждан.

Верховный Суд Российской Федерации 
разъяснил, что, предоставляя органам и 
организациям, перечисленным в статье 46 
ГПК РФ, полномочие выступать в судебном 
процессе в защиту прав, свобод и закон-
ных интересов других лиц, закон подразу-
мевает самостоятельное осуществление 
этими субъектами данного правомочия без 
привлечения представителей на возмезд-
ной основе. Следовательно, расходы, 
понесенные, например, общественным 
объединением потребителей, на оплату 
услуг представителей, через которых оно 
обращается в суд в защиту прав потреби-
телей, также как и аналогичные расходы 
иных организаций, обращающихся в суд в 
порядке статьи 46 ГПК РФ, возмещению не 
подлежат.

Следующая проблема связана с реали-
зацией права на разовую компенсацию за 
счет казны Российской Федерации собст-
венника жилого помещения, который не 
вправе истребовать это жилье от добросо-
вестного приобретателя, а также с реали-
зацией аналогичного права добросовест-
ного приобретателя, от которого жилое 
помещение было истребовано.

В настоящее время законодательство 
предусматривает следующие условия для 
возникновения права на получение такой 
компенсации: 1) имеется вступившее в 
законную силу решение суда о возмеще-
нии указанным категориям лиц вреда, при-
чиненного в результате утраты жилого 
помещения; 2) по не зависящим от указан-
ных лиц причинам взыскание по исполни-
тельному документу не производилось в 
течение одного года со дня начала исчи-
сления срока для предъявления этого доку-
мента к исполнению. При этом размер ком-
пенсации исчисляется из суммы, составля-
ющей реальный ущерб, но не может превы-
шать один миллион рублей; порядок 
выплаты Российской Федерацией компен-
сации устанавливается Правительством 
Российской Федерации.

С 1 января 2020 года законодательст-
вом вводится новый порядок истребования 
компенсаций при утрате жилья добросо-
вестными приобретателями и собственни-
ками жилого помещения, которые не впра-
ве его истребовать от добросовестного 
приобретателя. В соответствии с новым 
порядком (статья 68) выплата компенсации 
производится в установленном решением 
суда размере, в случае смерти должника-
гражданина (если эти обязанности не 
могут быть реализованы органом опеки и 
попечительства или перейти к правопре-
емнику), а также в случае исключения дол-
жника-организации из Единого государст-
венного реестра юридических лиц. При 
этом сохраняется и норма о предельной 
сумме — компенсация не может превы-
шать одного миллиона рублей. 

Таким образом, новый порядок вводит 
дополнительные условия, существенно 
затрудняющие возможность получения 
компенсации. При этом ни прежний, ни 
новый порядки не конкретизируют проце-
дуру выплаты компенсации, а верхний пре-
дел суммы компенсации (до одного милли-
она рублей) не учитывает различие в стои-
мости жилья в субъектах Российской Феде-
рации. 

Вместе с тем, в решении Конституци-
онного Суда Российской Федерации по 
делу о проверке конституционности поло-
жений статьи 31.1 Федерального закона от 
21 июля 1997 года № 122-ФЗ «О государст-
венной регистрации прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним», закрепившей 
право на получение указанной компенса-
ции, отмечено, что требование пункта 3 
данной статьи, который обязывает Прави-
тельство разработать порядок выплаты 
разовой компенсации за счет казны Рос-
сийской Федерации, до сих пор не исполне-
но. Не менее актуальной представляется 
позиция КС РФ о предназначении институ-
та разовой компенсации: «имея в виду 
гарантирование стабильности гражданско-
го оборота и необходимость защиты права 
частной собственности, государство впра-
ве добровольно возложить на себя часть 
финансового бремени, вызываемого таки-
ми негативными последствиями».

Уполномоченный надеется, что госу-
дарство обеспечит гражданам гарантиро-
ванное право на компенсацию за утрачен-
ное жилье.

Уголовное судопроизводство
Принцип обеспечения подозреваемо-

му и обвиняемому права на защиту зани-
мает основополагающее, центральное 
место в системе гарантий соблюдения 
прав личности в уголовном судопроизвод-
стве. Право на защиту признается и гаран-
тируется Конституцией Российской Феде-
рации, общепризнанными принципами и 
нормами международного права, между-
народными договорами Российской Феде-
рации в качестве одного из основных прав 
человека и гражданина. 

Право подозреваемого (обвиняемого) 
на защиту включает в себя не только право 
пользоваться помощью защитника, но и 
право защищаться лично и (или) с помо-
щью законного представителя всеми не 
запрещенными законом способами и сред-
ствами. Нарушение указанных положений 
закона должностными лицами правоохра-
нительных органов и суда влечет за собой 
и нарушение прав участников уголовного 
судопроизводства.

За 2015 год к Уполномоченному обра-
тилось более 230 заявителей с жалобами 
на допущенные нарушения права на квали-
фицированную юридическую помощь и 
права защищать себя лично. 

Среди обращений о нарушении права 
на защиту можно выделить две основные 
категории: касающиеся нарушения права 
на защиту на стадии предварительного 
расследования и на стадии судебного раз-
бирательства.

К основным нарушениям права на 
защиту на стадии предварительного рас-
следования можно отнести: несвоевремен-
ное предоставление защитника, когда 
лицо, подвергшееся уголовному преследо-
ванию, не располагает возможностью 
заключить соглашение с адвокатом по 
выбору; создание препятствий к самостоя-
тельному осуществлению подозреваемым 
(обвиняемым) комплекса процессуальных 
прав, закрепленных в статье 47 УПК РФ.

По результатам изучения таких обра-
щений Уполномоченный, признавая нару-
шенным право заявителя на защиту на ста-
дии предварительного следствия или 
дознания, обращается с ходатайством о 
проведении необходимой проверки к руко-
водителю следственного органа, органа 
дознания или прокурору, которые вправе 
провести проверку по доводам заявителя. 
Как правило, если факт нарушения процес-
суальных прав заявителей подтверждает-
ся прокуратурой или руководителем след-
ственного органа, органа дознания, пред-
принимаются меры, направленные на их 
устранение.

Когда право на защиту нарушено на 
стадии судебного разбирательства, и 
судебное решение, в ходе принятия которо-
го было допущено такое нарушение, всту-
пило в законную силу, Уполномоченный 
обращается в суд кассационной (надзор-
ной) инстанции с ходатайством о его пере-
смотре.

Так, к Уполномоченному обратился с 
жалобой осужденный С. на нарушение 
права на защиту при рассмотрении Судеб-
ной коллегией по уголовным делам Сара-
товского областного суда его кассацион-
ной жалобы на приговор Ленинского рай-
онного суда города Саратова от 3 октября 
2008 года.

Обжалуя приговор, С. подал кассаци-
онную жалобу, при этом отказа от помощи 
защитника он не заявлял. Судебная колле-
гия по уголовным делам Саратовского 
областного суда 13 ноября 2008 года рас-
смотрела в открытом судебном заседании 
уголовное дело по кассационным жалобам 
осужденных С. и М. с их участием посред-
ством системы видео-конференц-связи. 

В нарушение требований пункта 1 
части 1 статьи 51 УПК РФ участие защит-
ника в судебном заседании обоим осу-
жденным обеспечено не было. Вместе с 
тем, согласно указанной норме закона 
участие защитника в уголовном судопроиз-
водстве обязательно, если подозревае-
мый, обвиняемый не отказался от защит-
ника в порядке, предусмотренном статьей 
52 УПК РФ.

Основываясь на изложенных положе-
ниях закона и установив их нарушение со 
стороны суда кассационной инстанции, 
Уполномоченный обратился в Президиум 
Саратовского областного суда с ходатайст-
вом об отмене кассационного определения 
Судебной коллегии по уголовным делам 
Саратовского областного суда от 13 ноября 
2008 года и передаче данного уголовного 
дела на новое кассационное рассмотрение 
с участием защитников осужденных.

Это ходатайство Уполномоченного 
было удовлетворено, кассационное опре-
деление Судебной коллегии по уголовным 
делам Саратовского областного суда отме-
нено, уголовное дело направлено на новое 
кассационное рассмотрение с обеспечени-
ем участия защитников осужденных С. и М.

Аналогичные жалобы на нарушение 
права на защиту на стадии кассационного 
обжалования продолжают поступать к 
Уполномоченному, поскольку до вступле-
ния в силу положений Федерального зако-
на от 29 декабря 2010 года № 433-ФЗ, уста-
навливающих обязательное участие 
защитника в судебном заседании суда 
апелляционной инстанции (статья 389.12 

УПК РФ), наделяющих защитника полно-
мочиями участвовать в судебном разбира-
тельстве уголовного дела в судах первой, 
второй, кассационной и надзорной инстан-
ций, а также в рассмотрении вопросов, свя-
занных с исполнением приговора (пункт 9 
статья 51 УПК РФ), судами кассационной 
инстанции допускались случаи рассмотре-
ния кассационной жалобы без участия 
защитника.

Отдельные примеры восстановленных 
прав на справедливое судебное разбира-
тельство, в том числе участие в процессе 
защитника, подробно описаны в главе 3 
Доклада.

Помимо права на квалифицированную 
юридическую помощь, в УПК РФ закрепле-
но право обвиняемого (осужденного, 
оправданного) лично осуществлять свою 
защиту (статьи 47, 389.12). В соответствии 
с частью 2 статьи 389.12 УПК РФ осужден-
ному, содержащемуся под стражей и зая-
вившему о желании присутствовать при 
рассмотрении апелляционной жалобы, 
представления, по решению суда обеспе-
чивается право участвовать в судебном 
заседании непосредственно либо путем 
использования систем видео-конференц-
связи.

С жалобой на нарушение права лично 
участвовать в судебном разбирательстве и 
осуществлять свою защиту при рассмотре-
нии его апелляционной жалобы к Уполно-
моченному обратился осужденный Ж. 
Отбывая наказание по приговору Перво-
майского районного суда города Ижевска, 
Ж. обратился в данный суд с ходатайством 
об отсрочке исполнения приговора. Поста-
новлением от 10 апреля 2014 года суд отка-
зал в его удовлетворении. Ж. подал апел-
ляционную жалобу на указанное постанов-
ление, в которой ходатайствовал о личном 
присутствии при ее рассмотрении в Вер-
ховном Суде Удмуртской Республики. 
Однако в нарушение требований положе-
ний статей 389.11 и 389.12 УПК РФ, апел-
ляционная жалоба Ж. была рассмотрена в 
его отсутствие. 

Изучив представленные заявителем 
судебные документы и признав нарушен-
ным право Ж. на защиту, Уполномоченный 
обратился в Президиум Верховного суда 
Удмуртской Республики с ходатайством об 
отмене апелляционного постановления 
данного суда от 1 июля 2014 года и о 
направлении апелляционной жалобы осу-
жденного на новое рассмотрение в суд 
апелляционной инстанции, а также об 
обеспечении его права на участие в судеб-
ном заседании непосредственно либо 
посредством использования системы 
видео-конференц-связи. Данное ходатай-
ство было удовлетворено, материалы дела 
по жалобе Ж. направлены на новое апел-
ляционное рассмотрение.

Приведенные примеры нарушения кон-
ституционного права на защиту — права на 
квалифицированную юридическ ую 
помощь и права лично осуществлять свою 
защиту — свидетельствуют, что вопросы с 
его обеспечением решены еще не полно-
стью. Как показывает анализ жалоб на 
нарушение права на защиту на стадиях 
предварительного расследования и судеб-
ного разбирательства, поступивших к 
Уполномоченному, граждане не удовлетво-
рены работой органов предварительного 
расследования и судов.

Согласно жалобам граждан, основные 
причины недоверия к судам и органам 
предварительного расследования таковы: 
во-первых, обвинительный уклон в дея-
тельности судов, их априорная солидар-
ность с органами уголовного преследова-
ния, дословное перенесение текстов обви-
нительных заключений в приговоры; во-
вторых, отсутствие ответов на все вопро-
сы, которые излагают заявители в жало-
бах, в решениях вышестоящих судебных 
инстанций.

По данным судебной статистики, за 
первое полугодие 2014 года по всем соста-
вам УК РФ осуждено 75,4% общего числа 
осужденных, оправданных и лиц, в отноше-
нии которых уголовное дело прекращено в 
связи с отсутствием события, состава пре-
ступления, непричастностью к преступле-
нию и по другим основаниям. В то же время 
оправдано всего 0,4% от общего числа, 
уголовное дело прекращено в связи с 
отсутствием события, состава преступле-
ния, непричастностью к преступлению в 
отношении 1,3%, уголовное дело прекра-
щено по другим основаниям в отношении 
22,9%. 

За первое полугодие 2015 года осужде-
но по всем составам УК РФ 72,6% от обще-
го числа, оправдано 0,3%, уголовное дело 
прекращено в связи с отсутствием собы-
тия, состава преступления, непричастно-
стью к преступлению в отношении 1,2%, 
уголовное дело прекращено по другим 
основаниям в отношении 25,9%. 

Сравнение показывает, что процент 
осужденных за первый квартал 2015 года 
снизился за счет увеличения числа лиц, в 
отношении которых дело прекращено, при 
этом меньше, чем в соответствующий 
период 2014 года, дел прекращено в связи 
с отсутствием события, состава преступле-
ния, непричастностью к преступлению. 
Существует большая разница между 
числом осужденных и оправданных, при 
этом в 2015 году число оправданных 
уменьшилось на 0,1%. Безусловно, на 
соотношение показателей оказывает влия-
ние категория преступлений. Так в первом 
полугодии 2014 года процент осужденных 
за тяжкие преступления (98,7%) и особо 
тяжкие преступления (98,7%) был меньше, 
чем в соответствующий период 2015 года 
(99,1% и 98,8% соответственно). 

В рамках состязательного процесса 
судья не должен принимать чью-либо сто-
рону, что на самом деле далеко не всегда 
имеет практическую реализацию. Для 
устранения обвинительного уклона в 
судебной практике зачастую предлагается 
усилить сторону защиты, в том числе путем 
расширения прав адвокатов. 

В 2015 году проблемы адвокатуры 
находились под пристальным вниманием 
общества. Во время личного приема член 
экспертных советов, действующих при 
комитетах по конституционному законода-
тельству и судебно-правовым вопросам 
Совета Федерации и Государственной 
Думы предоставил Уполномоченному 
информацию о проблемах в сфере уголов-
ного судопроизводства, в том числе свя-
занных с осуществлением профессиональ-
ной деятельности адвокатов.

Уполномоченным также внимательно 
изучены представленные независимым 
экспертным сообществом материалы, 
касающиеся борьбы с фальсификацией 
протоколов хода судебных заседаний; 
отсутствия гарантий защиты от фальсифи-
кации дела после выполнения требований 
статьи 217 УПК РФ; проблемы предостав-
ления адвокатам свиданий с находящими-
ся под стражей обвиняемыми и подозрева-
емыми; единоличного рассмотрения касса-
ционных жалоб и заявлений о пересмотре 
дел по новым и вновь открывшимся обсто-
ятельствам; отсутствия ответственности, в 
том числе административной, за противо-
действие законной деятельности адвоката; 
невозможности передачи адвокатами 
ходатайств и заявлений следователю; сво-
бодного допуска адвоката в помещении 
полиции и следственных органов. Со мно-
гими из них Уполномоченному приходи-
лось сталкиваться в процессе осуществле-
ния своей деятельности.

Уполномоченному приходилось зани-
маться и другими вопросами судебной 
защиты иных конституционных прав, тре-
бующих вмешательства (см. Главу III).

Ряд проблемных вопросов был предме-
том обсуждения в Конституционном Суде 
Российской Федерации и нашел свое раз-
решение: в 2015 году принято постановле-
ние, содержащее важные положения, 
направленные на защиту адвокатской 
тайны; в 2016 году КС РФ разъяснено, в 
каких случаях запрещено допрашивать 
адвоката об обстоятельствах, которые 
стали ему известны в связи с участием в 
производстве по уголовному делу или в 
связи с оказанием иной юридической 
помощи. В начале февраля 2016 года Пра-
вительство Российской Федерации одо-
брило законопроект, усиливающий роль 
адвокатского запроса. Законопроектом 
предусмотрены требования к форме адво-
катского запроса, срок в 30 дней для предо-
ставления запрашиваемой информации, 
ответственность за игнорирование адво-
катских запросов, конкретизирован пере-
чень оснований, по которым адвокату 
может быть отказано в предоставлении 
сведений. По мнению представителей 
адвокатского сообщества, документ суще-
ственно укрепит сторону защиты. 

Уполномоченный намерен контролиро-
вать выполнение решений Конституцион-
ного Суда Российской Федерации, направ-
ленных на изменение законодательства, 
обязывающего государственные органы 
отвечать на запросы адвокатов, как и ситу-
ацию с отказами в допуске адвокатов к 
содержащимся под стражей доверителям 
по причине ненадлежащей формы адво-
катского удостоверения; проблему с пре-
доставлением защитнику процессуальных 
прав не с момента его допуска к участию в 
деле, а с момента принятия им на себя 
защиты, и ряд других вопросов.

Для беспрепятственного осуществле-
ния своей профессиональной деятельнос-
ти адвокатура должна иметь высокий ста-
тус, который должен быть достаточно 
защищен. Тенденция в решении этого 
вопроса положительная, что позволяет 
надеяться на позитивное решение и вопро-
са о расширении полномочий суда присяж-
ных. 

Суд присяжных предъявляет высокие 
требования к профессионализму как обви-
нения, так и защиты. Для убеждения при-
сяжных в том числе необходимы материа-

лы, полученные в результате качественно 
проведенного расследования. Решению 
проблемы «обвинительного уклона» в дея-
тельности судов наилучшим образом будет 
способствовать расширение компетенции 
суда присяжных, процедура которого 
исключает саму возможность «обвини-
тельного уклона». При этом важно сохра-
нить «классическую форму» суда присяж-
ных, которая сложилась исторически, даже 
при сокращении числа присяжных заседа-
телей не допустить совместного совеща-
ния профессиональных судей и присяжных 
заседателей, то есть соблюсти процессу-
альное разделение вопросов права и 
факта.

Подсудимые в «металлических 
клетках» 

Человек, оказавшийся на скамье под-
судимых, понимает, что в ходе этого про-
цесса решается его участь. Как никакая 
другая, данная стадия процесса может воз-
действовать на подсудимого: его вина для 
большинства очевидна, он предстает 
перед обществом в качестве асоциальной 
личности, хотя только суд признает подсу-
димого виновным и определяет наказание.

Во многом этот негативный образ скла-
дывается из-за того, что «защитные каби-
ны» в залах судебных заседаний для лиц, 
содержащихся под стражей, напоминают 
«клетку». Нормативным актом предусмо-
трены два вида таких кабин: «защитная 
кабина» из металлических прутьев и «изо-
лирующая прозрачная защитная кабина», 
выполненная из стального каркаса и стен 
из пуленепробиваемого стекла. Обе каби-
ны оборудуются дверями, запираемыми 
снаружи. 

Уполномоченным по правам человека 
в Волгоградской области в связи с Поста-
новлением Европейского Суда по правам 
человека по делу «Свинаренко и Сляднев 
против России» поднимался вопрос о том, 
что само по себе содержание подсудимого 
в «металлической клетке» в зале суда 
является унижением человеческого досто-
инства и нарушает статью 3 Конвенции о 
защите прав человека и основных свобод. 
Порядок и безопасность в зале суда имеют 
большое значение и могут считаться необ-
ходимыми для надлежащего отправления 
правосудия. Однако содержание подсуди-
мых во время судебного заседания в 
«защитной кабине» из металлических пру-
тьев унижает человеческое достоинство 
лиц, еще не признанных виновными, кото-
рые могут быть оправданы. Регламентами 
международных уголовных трибуналов 
предусматривается, что подобные меры 
должны использоваться исключительно 
для предотвращения побегов во время 
транспортировки. Необходимость в ука-
занных средствах вызвана исключительно 
созданием безопасных условий для рас-
смотрения судами уголовных дел при нали-
чии угрозы безопасности участников про-
цесса.

Уполномоченным данная проблема 
была изучена с учетом мнений всех заинте-
ресованных государственных органов, 
позиции которых в целом сходны и сводят-
ся к необходимости замены металлических 
ограждений — «клеток» — на модульную 
конструкцию из стального каркаса и про-
чного стекла с целью обеспечения безопа-
сности участников судебного процесса, но 
в пределах выделенных на эти цели бюд-
жетных ассигнований.

Уполномоченный обратился к Предсе-
дателю Верховного Суда Российской 
Федерации с просьбой о подготовке и вне-
сении в Государственную Думу соответст-
вующего законопроекта, регулирующего 
вопросы использования судьей (председа-
тельствующим) указанных «защитных 
кабин» для обеспечения безопасности 
участников уголовного процесса в каждом 
конкретном случае судебного разбира-
тельства.

Согласно поступившему ответу Гене-
рального директора Судебного департа-
мента при Верховном Суде Российской 
Федерации, правоотношения, связанные с 
возможностью использования судьей 
(председательствующим) «изолирующих 
прозрачных защитных кабин» в каждом 
конкретном случае судебного разбира-
тельства, в дополнительном законодатель-
ном регулировании не нуждаются.

При всем уважении к Верховному Суду 
Российской Федерации Уполномоченный 
не может согласиться с данной позицией. 

Актуальные аспекты защиты прав 
граждан при производстве по делам 

об административных 
правонарушениях 

В истекшем году не отмечается каких-
либо изменений в решении проблем 
соблюдения равноправия сторон и состя-
зательности при производстве по делам об 
административных правонарушениях. На 
нарушения прав при производстве по 
делам об административных правонару-
шениях в 2015 году поступило 260 жалоб, 
более половины из них (60%) касались 
нарушений, допущенных на стадии возбу-
ждения дела об административном право-
нарушении и применения обеспечитель-
ных мер. Уполномоченному продолжают 
поступать жалобы, свидетельствующие в 
некоторых случаях о безоговорочном при-
нятии судом позиции должностного лица, 
составившего протокол об административ-
ном правонарушении, и процессуальных 
документов, составленных на стадии воз-
буждения дела, в качестве неоспоримых 
доказательств.

Продолжают иметь место случаи 
непринятия во внимания позиции лица, в 
отношении которого ведется производство 
по делу об административном правонару-
шении, немотивированных отказов в удов-
летворении ходатайств о приобщении к 
материалам дела и исследовании доказа-
тельств стороны защиты. Подобное не 
может не наводить на мысль, что судом 
сознательно избирается сторона обвине-
ния, поскольку в случае назначения нака-
зания или оставления без изменения 
постановления должностного лица суд не 
вступает в конфликт с системой. Избран-
ная позиция не согласуется с задачами 
производства по делам об административ-
ных правонарушениях, которые заключа-
ются во всестороннем, полном, объектив-
ном и своевременном выяснении обстоя-
тельств каждого дела. 

В целях исполнения данных обязаннос-
тей суд, в первую очередь, должен устано-
вить соблюдение процедуры производства 
по делу об административном правонару-
шении. Именно неукоснительное соблюде-
ние установленной законом процедуры 
обеспечивает законность и обоснован-
ность постановления о привлечении к 
административной ответственности. Выде-
ляются следующие типичные нарушения 
процедуры производства по делам об 
административных правонарушениях: 1) 
меры обеспечения производства и состав-
ление протокола об административном 
правонарушении, в случаях, предусмо-
тренных законом, не всегда производятся 
при непосредственном присутствии поня-
тых; 2) гражданам не разъясняют права и 
обязанности, в особенности право пользо-
ваться защитником с момента возбужде-
ния дела об административном правонару-
шении; 3) создаются препятствия в доступе 
защитников к лицам, в отношении которых 
ведется производство по делам об админи-
стративном нарушении; 4) составленные 
протоколы об административных правона-
рушениях не всегда отвечают требованиям 
закона и содержат предусмотренные све-
дения, что с легкостью исправляется 
судом, возвращающим их «на доработку».

Нарушения процедуры должны приво-
дить к признанию протокола об админи-
стративном правонарушении недопусти-
мым доказательством и прекращению 
производства по делу. Подобное имело 
место в деле С., привлеченного к админи-
стративной ответственности по части 1 
статьи 19.3 Кодекса Российской Федера-
ции об административных правонарушени-
ях (КоАП РФ), адвокат которого, несмотря 
на принятие ордера сотрудниками поли-
ции, не был допущен к участию в составле-
нии протокола об административном пра-
вонарушении. Исправить данную ошибку 
удалось только в Краснодарском краевом 
суде в рамках обжалования вступившего в 
законную силу постановления Туапсинско-
го районного суда Краснодарского края от 
11 июня 2015 года. Постановлением заме-
стителя Председателя Краснодарского 
краевого суда от 8 октября 2015 года кон-
статирован факт нарушения права С. на 
получение юридической помощи, и дело 
прекращено за истечением сроков давно-
сти привлечения к административной 
ответственности. 

Исправить сложившуюся систему, 
допускающую подобные нарушения, воз-
можно путем усиления мер судебного 
контроля. Повышенные требования выше-
стоящих (прежде всего судебных) инстан-
ций к соблюдению первичным правопри-
менителем административных процедур 
при сборе и оценке доказательств, приме-
нении обеспечительных мер, проведении 
разбирательства по делу могут значитель-
но скорректировать административно-
юрисдикционную практику. Системная 
работа надзорных органов, способных 
отменить состоявшееся решение по делу 
об административном правонарушении, в 
ходе которого были допущены нарушения, 
может стать реальным механизмом обес-
печения прав граждан в названных право-
отношениях. 

Ежегодно рассматриваются десятки 
миллионов дел об административных пра-
вонарушениях, КоАП РФ стал самым при-
меняемым законом. По данным судебной 
статистики, с каждым годом количество 
лиц, привлеченных к административной 
ответственности, увеличивается: в первом 
полугодии 2015 года рассмотрено 

3 246 724 дела об административных пра-
вонарушениях по первой инстанции (за 
этот же период 2014 года — 3 143 885, 2013 
года — 2 807 893, 2012 года — 2 739 663 
дела). Количество дел, прекращенных по 
малозначительности, и лиц, освобожден-
ных от ответственности, снижается: в пер-
вом полугодии 2015 года прекращено про-
изводство по статье 2.9 КоАП РФ по 27 134 
делам, что составило 0,8% (в аналогичный 
период 2014 года — 26 877, что составило 
0,9%); производство прекращено по дру-
гим основаниям (в том числе лицо освобо-
ждено от административной ответственно-
сти и от наказания) — по 119 805 делам, что 
составило 3,7% (за аналогичный период 
2014 года — 130 252 дела, что составило 
4,2%, в 2013 году — 151 599 и 5,4% соответ-
ственно). 

Отчасти это обусловлено тем, что оспа-
ривание постановлений по делам об адми-
нистративных правонарушениях затратно 
как во временном, так и в материальном 
плане и, что самое неприятное, практиче-
ски бесперспективно. Складывающаяся 
правоприменительная практика свиде-
тельствует об отказе гражданам в полно-
ценном возмещении издержек, суммы 
которых иногда во много раз превышают 
ожидаемый результат от обращения в суд, 
что фактически преграждает доступ к пра-
восудию и заставляет многих отказываться 
от защиты своих нарушенных прав. В 
неблагоприятных экономических условиях 
Государственной Думе целесообразно рас-
смотреть вопрос об объявлении амнистии 
по делам об административных правонару-
шениях, которая возможна, однако никогда 
еще в истории современной России не объ-
являлась, несмотря на зарекомендовав-
шую себя положительную практику амни-
стий по преступлениям.

Кроме того, многочисленные измене-
ния КоАП РФ (в 2015 году изменения вно-
сились 43 раза) не способствуют лучшему 
его пониманию и применению. Большинст-
во из них только усиливают наказания, 
носят репрессивный характер.

Не меньшей проблемой является 
отсутствие в нем нормы об обязательном 
участии в деле органов, возбудивших дело 
об административном правонарушении, 
что вынуждает судей принимать на себя 
функции этих органов, совмещая функции 
обвинения и разрешения дела. Это приво-
дит к ситуации, когда судья фактически 
занимается доказыванием виновности 
лица в совершении административного 
правонарушения. И это несмотря на то, что 
недопустимость такого совмещения неод-
нократно отмечалась Конституционным 
Судом Российской Федерации. Такой про-
цесс превращает производство по делу в 
пустую формальность, увеличивая количе-
ство незаконных и необоснованных реше-
ний. 

Уполномоченным уделяется присталь-
ное внимание всем обстоятельствам, свя-
занным с делами об административных 
правонарушениях. Будучи свободным от 
ведомственных интересов и стремления к 
формализованной отчетности, Уполномо-
ченный детально разбирается во всех 
доводах заявителей, обращая особое вни-
мание на те из них, которые проигнориро-
ваны правоприменителями. 

В 2015 году к Уполномоченному обра-
тился пенсионер Д. с просьбой о содейст-
вии в отмене решений мирового судьи 
судебного участка № 119 и судьи Москов-
ского районного суда Санкт-Петербурга, 
согласно которым он признан виновным в 
недекларировании иностранной валюты и 
приговорен к штрафу в размере более чем 
70 000 рублей. Заявитель сообщил, что 
является инвалидом по зрению, страдает 
инсулинозавимимым сахарным диабетом, 
имеет заболевание опорно-двигательной 
системы. В июле 2013 года при возвраще-
нии из Китая в Санкт-Петербурге заяви-
тель имел при себе подлежащую деклари-
рованию сумму в иностранной валюте. 
Чувствуя недомогание после длительного 
перелета, заявитель, не обнаружив дежур-
ных сотрудников в «красном коридоре» 
аэропорта «Пулково», обратился за помо-
щью в составлении декларации к сотрудни-
кам «зеленого коридора». Однако ему зая-
вили, что он нарушил законодательство, не 
задекларировав валюту при прохождении 
таможенного контроля, и предложили 
решить проблему «за вознаграждение». 
Получив отказ, сотрудники аэропорта 
составили в отношении инвалида протокол 
об административном правонарушении.

Справедливость в деле инвалида Д. 
восстановлена только после обращения 
Уполномоченного в высшую судебную 
инстанцию. Верховный Суд Российской 
Федерации усмотрел множественные 
нарушения в ходе разбирательства, в том 
числе установил, что не было обеспечено 
всестороннее, полное, объективное и сво-
евременное выяснение обстоятельств 
дела (статья 24.1 КоАП РФ), а также не 
выполнены требования статей 26.2, 26.11 
КоАП РФ о непосредственности исследо-
вания доказательств. Неправомерные 
решения по делу отменены, а производст-
во в отношении заявителя прекращено.

Учитывая, что действующее законода-
тельство, регулирующее порядок произ-
водства по делам об административных 
правонарушениях, требует реформирова-
ния, Уполномоченный активно участвует в 
обсуждении проекта федерального закона 
№ 957581-6 «Кодекс Российской Федера-
ции об административных правонарушени-
ях», организованного Комитетом Госдумы 
по конституционному законодательству и 
государственному строительству. Хочется 
надеяться, что принятие нового Кодекса 
сделает процедуру производства по делам 
об административных правонарушениях, а 
также оспаривания и исполнения поста-
новлений по ним менее затратной, более 
оперативной, равноправной и справедли-
вой.

Особенно важно решить проблему 
системного пренебрежения правами целой 
социальной группы — граждан с ограни-
ченными возможностями здоровья.

29 сентября 2015 года к Уполномочен-
ному поступило обращение заместителя 
Председателя Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации И.В. Лебедева и Председателя 
Комитета Госдумы по делам обществен-
ных объединений и религиозных организа-
ций Я.Е. Нилова в интересах инвалидов, 
пользующихся личным автотранспортом в 
Москве.

Действующее законодательство 
Москвы предусматривает, что в целях бес-
платной парковки автотранспортных 
средств инвалидов (законных представи-
телей ребенка-инвалида) указанным кате-
гориям граждан оформляются специаль-
ные парковочные разрешения и ведется их 
реестр. Специальные парковочные разре-
шения дают право на бесплатную парковку 
в специально обозначенных местах.

Несмотря на то, что инвалиды, облада-
ющие соответствующим разрешением, 
освобождены от обязанности оплачивать 
парковку должностными лицами ГКУ 
«Администратор Московского парковочно-
го пространства» (далее — ГКУ «АМПП»), 
в отношении них систематически выносят-
ся постановления о привлечении к админи-
стративной ответственности за неоплату 
размещения транспортного средства на 
платной городской парковке. 

При этом вина лиц с ограниченными 
возможностями здоровья объективно не 
подтверждается, что приводит к последую-
щей отмене необоснованно вынесенных 
постановлений. Так, в июне 2015 года в 
отношении инвалида А. должностными 
лицами ГКУ «АМПП» вынесено четыре 
постановления о привлечении к админи-
стративной ответственности по указанной 
статье, три из которых впоследствии были 
отменены вышестоящим должностным 
лицом по ее жалобам. Уполномоченный 
обратился по данному факту в Прокурату-
ру Москвы, которая выявила нарушения 
требований КоАП РФ, допущенные в отно-
шении А., и направила генеральному 
директору ГКУ «АМПП» представление об 
устранении нарушений действующего 
законодательства. Уполномоченный также 
указал генеральному директору ГКУ 
«АМПП» на необходимость принятия мер 
по исправлению сложившейся ситуации.

В соответствии с подпунктом 3 пункта 1 
статьи 29 Федерального конституционного 
закона «Об Уполномоченном по правам 
человека в Российской Федерации» по 
результатам рассмотрения жалобы заяви-
теля (являющегося участником уголовно-
го, гражданского производств или произ-
водства по делам об административных 
правонарушениях) Уполномоченный впра-
ве обращаться в соответствующие судеб-
ные инстанции с ходатайством о пересмо-
тре вступивших в законную силу решений 
органов правосудия. Процессуальная дея-
тельность по отправлению правосудия по 
уголовным, гражданским делам и делам об 
административных правонарушениях (рас-
смотренных судьями) регулируется соот-
ветствующими кодексами, являющимися 
федеральными законами. Поскольку 
согласно части 3 статьи 76 Конституции РФ 
федеральные законы не могут противоре-
чить федеральным конституционным зако-
нам, то во всех процессуальных кодексах 
должны иметься нормы, регулирующие 
механизм рассмотрения ходатайств Упол-
номоченного о пересмотре вступивших в 
законную силу решений судов общей юрис-
дикции.

Однако в действительности (в наруше-
ние названных конституционных требова-
ний) соответствующие нормы в упомяну-
тых федеральных законах отсутствуют 
(хотя после вступления в силу Федерально-
го конституционного закона «Об Уполно-
моченном по правам человека в Россий-
ской Федерации», необходимые дополне-
ния были внесены в действовавшие в тот 

период уголовно-процессуальный и гра-
жданский процессуальный кодексы 
РСФСР). 

В связи с этим необходимо осущест-
вить разработку и внесение в Государст-
венную Думу ФС РФ законопроекта, пред-
усматривающего механизм реализации 
Уполномоченным предоставленных ему 
федеральным конституционным законом 
процессуальных полномочий во всех ука-
занных видах судопроизводства. 

В свою очередь, Уполномоченным 
предприняты шаги, направленные на 
совершенствование законодательства в 
сфере осуществления им защиты прав и 
свобод граждан. 

В 2015 году Уполномоченным подго-
товлен в пакете с проектом федерального 
конституционного закона «О внесении 
изменения в статьи 18 и 29 Федерального 
конституционного закона «Об Уполномо-
ченном по правам человека в Российской 
Федерации» проект федерального закона 
«О внесении изменений в статью 333-36 
части второй Налогового кодекса Россий-
ской Федерации».

В связи с обращениями Уполномочен-
ного членом Совета Федерации 11 и 15 
июня 2015 года указанные законопроекты, 
разработанные в целях обеспечения права 
Уполномоченного обращаться по жалобам 
заявителей в суд первой инстанции с заяв-
лением в защиту их прав, свобод и закон-
ных интересов без уплаты государствен-
ной пошлины, внесены в Государственную 
Думу ФС РФ. 

31 января 2016 года, после прохожде-
ния необходимых стадий законодательно-
го процесса, Федеральный конституцион-
ный закон «О внесении изменения в статьи 
18 и 29 Федерального конституционного 
закона «Об Уполномоченном по правам 
человека в Российской Федерации» был 
подписан Президентом Российской Феде-
рации и 11 февраля 2016 года вступил в 
силу. 

Федеральный закон «О внесении изме-
нений в статью 333-36 части второй Нало-
гового кодекса Российской Федерации» 
был подписан Президентом Российской 
Федерации 1 февраля 2016 года и вступил 
в силу со дня его официального опублико-
вания. 

15 сентября 2015 года вступил в силу 
Кодекс административного судопроизвод-
ства Российской Федерации. В законе 
защита нарушенных или оспариваемых 
прав, свобод и законных интересов гра-
ждан в сфере административных и иных 
публичных правоотношений указана в 
качестве одной из задач административно-
го судопроизводства. В соответствии с 
частью 1 статьи 40 названного кодекса 
Уполномоченный и уполномоченные по 
правам человека в субъектах Российской 
Федерации могут обратиться в суд в защи-
ту прав, свобод и законных интересов нео-
пределенного круга лиц, публичных инте-
ресов. При получении жалобы на наруше-
ние конституционных прав законом, иным 
нормативным правовым актом уполномо-
ченные вправе обращаться с администра-
тивным исковым заявлением в защиту 
прав неопределенного круга лиц, права 
которых могут быть нарушены обжалуе-
мым нормативным актом. Данная новелла 
существенно расширяет возможности 
федерального и региональных уполномо-
ченных по правам человека, правильное и 
грамотное применение данного нововве-
дения положительно отразится на эффек-
тивности защиты прав граждан.

2.2. Резонансные дела 
В своей деятельности Уполномочен-

ным отдаются приоритеты самым незащи-
щенным и социально уязвимым гражда-
нам, нарушенные права которых подчас 
мало интересуют политиков, прессу, 
чиновников и зарубежных радетелей за 
права человека в России. В основном это 
те, кто не считает для себя возможным 
«откупаться» от некоторых порочащих 
честь мундира корыстолюбивых правоох-
ранителей и служителей Фемиды, нанять 
дорогого адвоката или привлечь внимание 
известных журналистов и популярных 
изданий. Проблемам представителей 
именно этой категории людей, чьи права 
были нарушены, в основном, и посвящен 
данный Доклад.

Однако наряду с ними имеют место 
обращения, которые принято называть 
«резонансными». Как правило, это обра-
щения в отношении известных обществу 
лиц, у которых возникли проблемы с право-
судием. Они широко освещаются в прессе 
и активно обсуждаются в блогосфере.

В общем потоке жалоб и обращений 
доля таких дел незначительна, но Уполно-
моченный полагает важным изложить в 
Докладе и материал, отражающий ряд 
резонансных дел. Не потому, что это некий 
правозащитный «эксклюзив», а потому, 
что в них порой сконцентрированы и спле-
тены в узел системные проблемы отечест-
венного правосудия. Создание успешных 
прецедентов восстановления нарушенных 
прав на примере «резонансных» дел — это 
не сиюминутная конъюнктура, а чрезвы-
чайно важный фактор, работающий на вос-
становление нарушенных прав неопреде-
ленного круга лиц, на недопущение массо-
вого поражения в правах граждан Россий-
ской Федерации. 

Смерть четырех подследственных в 
следственном изоляторе № 1 УФСИН Рос-
сии по Ульяновской области (СИЗО-1) в 
результате пожара с полным основанием 
следует относить к резонансным делам, 
поскольку погибли люди, содержащиеся 
под постоянным надзором администрации 
следственного изолятора.

В ходе выезда представителей Уполно-
моченного в Ульяновск было установлено, 
что пожар начался в специальной «резино-
вой» комнате, предназначенной для особо 
буйных подследственных. 

Прорезиненный материал на стенах 
этой камеры привел к очень быстрому и 
сильному задымлению помещений СИЗО-
1 едким дымом и к гибели четырех под-
следственных. Кроме того, девять человек, 
в том числе трое сотрудников следственно-
го изолятора, были госпитализированы с 
ожогами и отравлением продуктами горе-
ния.

По просьбе Уполномоченного Гене-
ральной прокуратурой Российской Феде-
рации и Федеральной службой исполнения 
наказаний была проведена проверка 
законности существования такого рода 
камер.

В ответе заместителя Генерального 
прокурора РФ Н.А. Виниченко указано, что 
создание в СИЗО и тюрьмах уголовно-
исполнительной системы камер для вре-
менной изоляции не предусмотрено Феде-
ральным законом от 15 июля 1995 года 
№ 103-ФЗ «О содержании под стражей 
подозреваемых и обвиняемых в соверше-
нии преступлений» и УИК РФ, в связи с чем 
Министру юстиции Российской Федерации 
направлено письмо с предложением ини-
циировать внесение соответствующих 
дополнений в федеральное законодатель-
ство.

ФСИН России ссылается на нормы про-
ектирования следственных изоляторов, в 
которых существует регламентация обору-
дования данных камер. При этом ФСИН 
России направил в Минстрой России на 
экспертизу и утверждение новый проект 
свода правил «Нормы проектирования 
следственных изоляторов уголовно-испол-
нительной системы». В связи с этим Упол-
номоченный запросил в Минстрое России 
проект указанных норм для подготовки 
заключения о соответствии их законода-
тельству Российской Федерации. В настоя-
щее время осуществляется их изучение. 

7 декабря 2015 года Басманным район-
ным судом Москвы вынесен обвинитель-
ный приговор в отношении И. И. Дадина, 
которому назначено наказание в виде 
лишения свободы сроком на три года с 
отбыванием в колонии общего режима по 
статье 212.1 УК РФ (неоднократное нару-
шение установленного порядка организа-
ции, либо проведения собрания, митинга, 
демонстрации, шествия или пикетирова-
ния). 

Данная норма была введена в 2014 
году. Первые уголовные дела по названной 
статье возбуждены в отношении М.И. Галь-
перина, В.И. Ионова, И.И. Дадина в связи с 
их участием в ряде публичных мероприя-
тий в Москве. 

Сотрудники Аппарата Уполномоченно-
го по правам человека в Российской Феде-
рации, присутствовавшие на судебных 
заседания по рассмотрению дела, отмеча-
ют, что судом предпринимались действи-
тельные меры к выяснению всех обстоя-
тельств, что исключает характеристику 
процесса как автоматическое осуждение 
гражданского активиста на основе прею-
дициального значения решений по делам 
об административных правонарушениях. 

Вместе с тем Уполномоченный не 
может не отметить несправедливость 
повторного наказания за одно и то же пра-
вонарушение, когда нарушается основопо-
лагающий правовой принцип non bis in idem 
(лат. «не дважды за одно и то же»). Учиты-
вая, что уголовные дела по статье 212.1 
возбуждены и в отношении других активи-
стов, Уполномоченный намерен обратить-
ся в Конституционный Суд Российской 
Федерации на предмет рассмотрения соот-
ветствия данной статьи статье 50 Консти-
туции Российской Федерации (никто не 
может быть повторно осужден за одно и то 
же преступление).

Дело о нападении на журналиста 
Олега Кашина заслуживает внимания по 
двум причинам: длительность расследова-
ния и широко распространенная в СМИ 
информация о возможной причастности к 
этому делу высшего должностного лица 
субъекта Российской Федерации.

Более пяти лет продолжается рассле-

дование уголовного дела в отношении 
избиения Олега Кашина, на которого 6 ноя-
бря 2010 года напали во дворе собственно-
го дома. Поджидавшие его двое мужчин 
жестоко избили журналиста стальными 
прутьями. В результате Кашин получил 
переломы голени, верхней и нижней челю-
стей, черепно-мозговую травму и иные 
множественные повреждения. Чтобы спа-
сти его жизнь, врачи ввели журналиста в 
искусственную кому.

Широкий общественный резонанс ука-
занного дела не остался без внимания Пре-
зидента Российской Федерации, который 
поручил Генеральному прокурору и Мини-
стру внутренних дел Российской Федера-
ции взять под особый контроль расследо-
вание преступления.

Несмотря на это, расследование уго-
ловного дела, которое велось на протяже-
нии четырех лет, практически не принесло 
результатов, поскольку не удалось устано-
вить даже подозреваемых в этом престу-
плении. 

Это вынудило О.В. Кашина обратиться 
в ноябре 2014 года в Европейский суд по 
правам человека, а в 2015 году с иском к 
Министерству финансов РФ и следствен-
ным органам о компенсации за нарушение 
права на судопроизводство в разумный 
срок.

Однако и на этом пути отечественная 
судебная система преподнесла О.В. Каши-
ну очередной «сюрприз», поскольку 
Московский городской суд вынес опреде-
ление о прекращении производства по 
данному делу, поскольку, по мнению суда, 
у истца отсутствует право на подачу соот-
ветствующего заявления в связи с тем, что 
расследование уголовного дела в настоя-
щее время продолжается. Получается, что 
бесконечная длительность расследования 
препятствует вынесению судебного реше-
ния о нарушении разумных сроков следст-
вия. 

Впоследствии в СМИ появилась 
информация о возможной причастности к 
этому делу высшего должностного лица 
субъекта Российской Федерации — губер-
натора Псковской области А.А. Турчака.

В связи с тем, что данные публичные 
утверждения касаются высокопоставлен-
ного чиновника федерального уровня и 
речь идет о репутации главы субъекта Рос-
сийской Федерации, Уполномоченным 
было направлено обращение к председа-
телю Следственного комитета Российской 
Федерации с предложением провести пол-
ноценное расследование по данному пово-
ду.

В настоящее время версия о причаст-
ности А.А. Турчака к организации нападе-
ния на журналиста проверяется в рамках 
расследования уголовного дела. Согласно 
ответам, периодически поступающим из 
Следственного комитета в Аппарат Упол-
номоченного по правам человека, провер-
ка продлена (последний ответ поступил 30 
декабря 2015 года). 

Дело А.А. Соколова, Ю.И. Мухина и 
В.Н. Парфенова заслуживает внимания в 
связи с избранием для них мер пресечения 
без достаточного учета их личностей. 

В августе 2015 года Уполномоченным 
было принято решение о проверке сообще-
ний средств массовой информации в отно-
шении обвиненных в экстремистской дея-
тельности Ю.И. Мухина, В.Н. Парфенова и 
А.А. Соколова, в отношении которых След-
ственным управлением по Центральному 
административному округу Главного след-
ственного управления СКР по Москве 22 
июля 2015 года были возбуждены уголов-
ные дела по части 1 статьи 282.2 УК РФ, 
которые впоследствии были объединены в 
одно производство. 

В процессе проверки было установле-
но, что Ю.И. Мухин, В.Н. Парфенов и А.А. 
Соколов обвиняются в совершении пре-
ступления, предусмотренного частью 1 
статьи 282.2 УК РФ (организация деятель-
ности общественной организации, в отно-
шении которой судом принято вступившее 
в законную силу решение о запрете в связи 
с осуществлением экстремистской дея-
тельности). 

По решению Уполномоченного, сотруд-
ники Аппарата посетили в СИЗО Ю.И. 
Мухина, В.Н. Парфенова и А.А. Соколова, а 
также приняли участие в судебном заседа-
нии Хамовнического районного суда 
Москвы по обжалованию Ю.И. Мухиным 
решения об избрании меры пресечения в 
виде содержания под стражей. В результа-
те 19 августа 2015 года Московским город-
ским судом в качестве суда апелляционной 
инстанции мера пресечения была измене-
на на домашний арест.

К сожалению, Уполномоченному не 
удалось добиться изменения меры пресе-
чения в отношении обвиняемого А.А. Соко-
лова. 11 декабря 2015 года судьей Москов-
ского городского суда признано законным 
и обоснованным продление срока содер-
жания под стражей. В удовлетворении 
ходатайства Уполномоченного отказано.

По мнению Уполномоченного, судеб-
ными органами при вынесении решения об 
избрании меры пресечения в виде содер-
жания под стражей всем фигурантам дан-
ного уголовного дела не принимались во 
внимание объективные данные о лично-
стях обвиняемых. Например, Ю.И. Мухин 
на момент ареста имел пенсионный воз-
раст и неважное состояние здоровья, А.А. 
Соколов 1987 года рождения — математик, 
экономист, кандидат экономических наук, 
В.Н. Парфенов — инженер по сетевой без-
опасности публичного акционерного обще-
ства «Московская объединенная энергети-
ческая кампания». Все они имели постоян-
ное место жительства и ничто не указыва-
ло на их намерение скрыться от следствия 
или воспрепятствовать расследованию 
уголовного дела. 

Уполномоченный намерен обжаловать 
состоявшиеся судебные решения в выше-
стоящей судебной инстанции. 

Уполномоченным направлено ходатай-
ство в Судебную коллегию по уголовным 
делам Верховного Суда Российской Феде-
рации в защиту права журналиста С.Э. 
Резника на справедливое судебное разби-
рательство. 

В январе 2015 года С.Э. Резник был 
признан виновным в заведомо ложном 
доносе и оскорблении представителей 
власти (часть 2 статьи 306 и статья 319 УК 
РФ), ему вынесено наказание в виде запре-
та заниматься журналистской деятельнос-
тью в течение 1 года и 11 месяцев. 

Уполномоченный усматривает ряд про-
цессуальных нарушений в ходе судебного 
разбирательства. В частности, в своем 
ходатайстве Уполномоченный обращает 
внимание на то, что суд в нарушение требо-
ваний уголовно-процессуального характе-
ра без указания мотивов отклонил заклю-
чения специалистов, посчитавших, что 
публикации С.Э. Резника не носят оскорби-
тельного характера. 

Особую тревогу вызывает запрет зани-
маться журналистской деятельностью на 
определенный срок. Во-первых, в соответ-
ствии с УК РФ запрет заниматься опреде-
ленной деятельностью назначается, когда 
осужденный в случае возвращения к ней 
может представлять серьезную угрозу для 
общества и государства, когда он больше 
не соответствует квалификационным тре-
бованиям к профессии или утрачивает 
доверие в связи с совершенным правона-
рушением. Во-вторых, ЕСПЧ постановил, 
что такое наказание влечет замораживаю-
щий эффект в отношении свободы мнения: 
журналисты склонны сдерживать себя в 
репортажах, если им грозит опасность уго-
ловного наказания и запрета на профес-
сию. Подобные прецеденты несут в себе 
существенную угрозу для важнейшего эле-
мента гражданского общества — свободы 
прессы. 

Постоянное внимание к судьбе бывше-
го майора внутренних войск МВД И.В. Мат-
веева было важно в целях предотвращения 
преднамеренного возмездия за опублико-
ванную им информацию.

Привлечение к уголовной ответствен-
ности майора И.В. Матвеева в 2011 году 
привлекло внимание общественности тем, 
что он сам и целый ряд средств массовой 
информации связывали его привлечение к 
уголовной ответственности и последую-
щее осуждение с местью вышестоящего 
командования за то, что он разместил в 
интернете видеоролики с рассказом о мно-
жестве нарушений в одной из частей вну-
тренних войск в Приморье. В самой попу-
лярной записи И.В. Матвеев сообщил о 
том, что на складе части под видом тушен-
ки хранятся собачьи консервы. 

И.В. Матвеев был осужден 9 сентября 
2011 года по пункту «а» части 3 статьи 286 
УК РФ (превышение должностных полно-
мочий, совершенное с применением наси-
лия или с угрозой его применения) и 10 
декабря 2014 года по части 3 статьи 286, 
части 3 статьи 159 (мошенничество, совер-
шенное лицом с использованием своего 
служебного положения) УК РФ к четырем 
годам и пяти месяцам лишения свободы с 
лишением воинского звания. 

Приговор был основан на показаниях 
лиц, «вспомнивших» о событиях многоме-
сячной давности после выступления И.В. 
Матвеева. Многие из них сами находились 
под следствием, в том числе в связи с его 
разоблачениями.

За все время отбывания наказания 
ситуация с соблюдение прав уже осужден-
ного И.В. Матвеева была на контроле Упол-
номоченного, в пределах компетенции при-
нимались необходимые меры. 

Так, после вмешательства Уполномо-
ченного были устранены нарушения прав 
И.В. Матвеева в СИЗО-3 ГУФСИН России 
по Челябинской области, а также в СИЗО-1 
ГУФСИН России по Приморскому краю.

В настоящее время И.В. Матвеев 
отбыл назначенное ему наказание и был 
освобожден из мест лишения свободы. 

Дело Е.Г. Витишко требовало внима-
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ния Уполномоченного в связи с наложени-
ем на него необоснованных взысканий, что 
влекло за собой отказ в его условно-
досрочном освобождении (далее УДО). 

В результате вмешательства Уполно-
моченного экологу-правозащитнику из 
Краснодарского края Е.Г. Витишко, осу-
жденному за порчу забора вокруг базы 
отдыха компании «Агрокомплекс» (также 
известной как «дача Ткачева»), фактиче-
ский срок отбывания наказания в колонии 
был заменен на более мягкий вид — огра-
ничение свободы. 

Сотрудники Аппарата Уполномоченно-
го дважды выезжали в УФСИН России по 
Тамбовской области, в результате чего был 
отменен ряд взысканий, незаконно нало-
женных на Е.Г. Витишко.

Необходимо отметить, что, несмотря 
на уже фактически принятое решение Кир-
сановского районного суда Тамбова, в 
соответствии с которым Е.Г. Витишко дол-
жен был быть освобожден из колонии еще 
в октябре 2015 года, областная прокурату-
ра оспорила судебный акт в связи с отсут-
ствием указания на конкретное место 
жительства Витишко. После дополнитель-
ного вмешательства федерального Упол-
номоченного и уполномоченного по правам 
человека в Тамбовской области, 22 декаб-
ря 2015 года вопрос об освобождении Е.Г. 
Витишко из колонии был решен положи-
тельно. Важно, что суд, как и настаивала 
защита, разрешил отбывать дальнейшее 
смягченное наказание по месту жительст-
ва. 

Дело Л.М. Развозжаева вызывает 
вопросы в связи с его длительным этапиро-
ванием в отдаленные регионы и дисципли-
нарными взысканиями. 

На протяжении длительного времени 
Уполномоченный осуществляет контроль 
за обеспечением прав Л.М. Развозжаева, 
осужденного в связи с участием в органи-
зации массовых беспорядков 6 мая 2012 
года на Болотной площади в Москве. 

Развозжаев был этапирован для отбы-
вания наказания сначала в Иркутскую 
область, а затем в ИК-31 ГУФСИН России 
по Красноярскому краю, несмотря на име-
ющиеся у него тяжелые заболевания и его 
постоянное место жительства в Москве (в 
соответствии со статьей 73 УИК РФ он дол-
жен отбывать наказание недалеко от 
Москвы).

При этом он был фактически лишен 
права на рассмотрение ходатайства об 
условно-досрочном освобождении, подать 
которое он был вправе, начиная с 26 декаб-
ря 2014 года. В связи с затянувшимся реше-
нием вопроса о месте отбывания наказания 
и длительным этапированием в колонию (с 
мая по сентябрь 2015 года) Л.М. Развозжа-
ев фактически не имел реальной возмож-
ности обратиться с ходатайством об УДО в 
суд по месту отбывания наказания.

Л.М. Развозжаеву было отказано даже 
в краткосрочном отпуске для участия в 
похоронах его матери в апреле 2015 года, 
хотя Уполномоченный, на основании хода-
тайства адвоката осужденного, направлял 
правительственную телеграмму Директо-
ру ФСИН России с соответствующей 
просьбой. Трудно удержаться от сравне-
ния: экс-чиновнице Минобороны России 
Е.Н. Васильевой, обвиняемой в многомил-
лионных хищениях бюджетных средств, в 
феврале 2015 года суд не только разрешил 
выезд в Санкт-Петербург для присутствия 
на похоронах бабушки, но и не счел нару-
шением ее поездку в Ленинградскую 
область. Уполномоченный поддерживает 
акты гуманизма, но полагает, что они не 
должны быть избирательными.

При содействии федерального Уполно-
моченного и уполномоченного по правам 
человека в Красноярском крае были реше-
ны вопросы, связанные с необходимостью 
медицинского обследования Л.М. Развоз-
жаева и перечисления ему денежных 
средств из колонии в Иркутской области, 
где он ранее отбывал наказание. 

В настоящее время Уполномоченный 
намерен использовать все предусмотрен-
ные законодательством возможности и 
обратиться к Председателю Верховного 
Суда Российской Федерации по вопросу об 
изменении приговора Л.М. Развозжаеву, 
несмотря на предыдущие отказы в удов-
летворении ходатайств. 

Одновременное наложение дисципли-
нарных взысканий сразу на двух фигуран-
тов «болотного дела», и на Л.М. Развозжа-
ева, и на С.С. Удальцова, отбывающих 
наказание в различных регионах страны, 
побудило Уполномоченного внимательно 
изучить все обстоятельства.

Сотрудники Аппарата Уполномоченно-
го посетили ИК-З ГУФСИН России по Там-
бовской области. В результате проверок и 
взаимодействия с территориальным 
управлением ФСИН России и администра-
цией колонии ряд вопросов был разрешен 
на месте (в частности, обеспечение смен-
ной одеждой). В рамках контроля за обес-
печением прав С.С. Удальцова Уполномо-
ченным будут приняты меры в рамках его 
компетенции в части принятия судебными 
органами законного и обоснованного 
решения о его условно-досрочном освобо-
ждении. Уполномоченный рассчитывает, 
что взыскания к Л.М. Развозжаеву и С.С. 
Удальцову не будут использоваться в целях 
создания неопределенности в вопросе о 
возможности их освобождения по УДО. 

Условно-досрочное освобождение А.А. 
Полиховича стало возможным благодаря 
публичной постановке вопроса о неправо-
мерности отказов в УДО в ряде случаев. 

При содействии Уполномоченного 
условно-досрочно был освобожден А.А. 
Полихович, также осужденный за участие в 
массовых беспорядках на Болотной пло-
щади. В период отбывания наказания в 
ФКУ ИК-6 по Рязанской области А.А. Поли-
хович взысканий не имел, был трудоустро-
ен, характеризовался положительно, имел 
поощрения. 1 октября 2015 года Уполномо-
ченный публично заявил о необоснованно-
сти предыдущего отказа А.А. Полиховичу в 
УДО по мотивам «слишком короткого для 
исправления срока нахождения в колонии» 
(хотя он отбыл уже почти три года из трех с 
половиной лет, назначенных по приговору 
суда) на заседании Совета при Президенте 
РФ по развитию гражданского общества и 
правам человека. Эти доводы были учтены 
в октябре 2015 года Рязанским районным 
судом Рязанской области, на заседании 
которого присутствовал уполномоченный 
по правам человека в регионе. 

На момент подготовки настоящего 
Доклада этот же суд вынес решение об 
условно-досрочном освобождении еще 
одного фигуранта «Болотного дела» А.Е. 
Марголина, к судьбе которого было прояв-
лено внимание Уполномоченного. 

Участие Уполномоченного в деле С.В. 
Богданова было обусловлено не столько 
его бывшим статусом областного депута-
та, сколько избыточным вниманием со сто-
роны региональных органов власти к реше-
ниям о его условно-досрочном освобожде-
нии. 

После должной реакции Уполномочен-
ного по правам человека в Российской 
Федерации, не выходящей за рамки его 
компетенции, в декабре 2015 года бывше-
му депутату Самарской городской думы 
С.В. Богданову лишение свободы в коло-
нии общего режима решением суда было 
заменено на исправительные работы и 
проживание дома, несмотря на неодно-
кратные предыдущие отказы в УДО и при-
знаки административно-бюрократическо-
го вмешательства в принятие решений о 
его освобождении из колонии. 

На фоне пристрастного отношения 
судов к рядовым осужденным по вопросам 
условно-досрочного освобождения, стре-
мительное освобождение Е.Н. Васильевой 
шокировало российское общество не гума-
низмом данного решения, а циничной 
избирательностью «судейского гуманиз-
ма».

Это самый показательный, но далеко 
не единственный из подобных примеров, 
будоражащих общественное мнение, 
поскольку принятое «юридически законное 
решение» плохо вписывается в представ-
ления о неотвратимости и справедливости 
наказания, о нормах нравственности и 
морали, об авторитете судебной власти. 
Данное судебное решение не идет ни в 
какое сравнение с решениями по аналогич-
ным делам в отношении людей, не обреме-
ненных известностью и близостью к влас-
ти. 

Е.Н. Васильева «содержалась» в коло-
нии чуть больше месяца и стремительно 
получила отличную характеристику, в то 
время как к Уполномоченному обращаются 
многие осужденные, которым было отказа-
но в УДО со ссылкой на типичные судебные 
решения: например, «ввиду того, что осу-
жденный содержится в данном учрежде-
нии менее одного года, дать ему подроб-
ную характеристику не представляется 
возможным». 

Разделение судопроизводства на два 
уровня — «элитарное» и «для простых 
смертных» — бьет по авторитету судебно-
правоохранительной системы и подрывает 
у граждан страны веру в справедливость.

В течение трех предыдущих лет проис-
ходило снижение как общего числа рас-
смотренных судами ходатайств об УДО, так 
и числа удовлетворенных ходатайств. Так, 
в 2012 году было удовлетворено 51,4% 
ходатайств, в 2013 году — 45,9%, а в 2014 
году — 45%. 

Сотни обращений осужденных к Упол-
номоченному свидетельствуют о малопо-
нятной, двусмысленной, а порой и просто 
непостижимой логике принятия судами 
решений. Подчас из колоний освобожда-
ются те, кто характеризуются админи-
страциями учреждений негативно, а тем, 
кто имеет поощрения и положительные 
характеристики, суды нередко отказыва-
ют в удовлетворении аналогичных хода-
тайств. 

Дело Е.Р. Урлашова привлекло внима-
ние общественности в связи с тем, что за 
год до ареста он был избран мэром Ярос-
лавля на общегородских выборах. 

16 июля 2013 года Е.Р. Урлашов был 
задержан по обвинению в получении взят-
ки, а 28 июля того же года временно отстра-
нен от должности мэра Ярославля, на кото-
рую он был избран годом ранее. Последую-
щие два года он провел в СИЗО «Матрос-
ская тишина». Суд по его делу начался 28 
сентября 2015 года. 

Дело Е.Р. Урлашова вызвало широкий 
резонанс в среде правозащитников и юри-
стов. Уполномоченным направлялось хода-
тайство в суд об изменении меры пресече-
ния в связи с открывшимися обстоятельст-
вами, но суд оставил прежней меру пресе-
чения в виде содержания под стражей с 
СИЗО. Информация о сложившейся ситуа-
ции с Е.Р. Урлашовым 10 декабря 2015 
года была доведена Уполномоченным до 
сведения Президента Российской Федера-
ции. 

К соблюдению прав бывшего полков-
ника ГРУ В.В. Квачкова внимание общест-
венности приковано в связи с его парадок-
сальной судьбой, судьбой человека, мно-
гие годы отдавшего служению Отечеству, 
но затем ставшего приверженцем крайне 
радикальных методов.

К Уполномоченному обратились депу-
таты Государственной Думы ФС РФ в связи 
с обеспокоенностью по поводу соблюдения 
прав В.В. Квачкова, который был осужден 
за покушение на организацию вооружен-
ного мятежа и вовлечение лиц в террори-
стическую деятельность. 

В августе 2015 года Уполномоченный 
лично посетил В.В. Квачкова в ходе выезд-
ных проверок учреждений ФСИН России 
по Республике Мордовия, в одном из кото-
рых бывший полковник ГРУ отбывает нака-
зание. 

По итогам проверки и личного приема 
В.В. Квачкова было установлено, что усло-
вия отбывания им наказания являются 
удовлетворительными, медицинская 
помощь оказывается ему в полном объеме, 
в соответствии с имеющимися заболевани-
ями. При этом администрацией ИК-5 были 
учтены просьбы В.В. Квачкова, высказан-
ные им на личном приеме у Уполномочен-
ного. 

Уполномоченным принято участие в 
восстановлении прав О.А. Навального, 
осужденного в декабре 2014 года и отбыва-
ющего наказание в исправительной коло-
нии общего режима ФБУ ИК № 5 УФСИН 
России по Орловской области. 

За период содержания в колонии на 
него было наложено девятнадцать дисци-
плинарных взысканий, включая троекрат-
ное водворение в штрафной изолятор по 
различным основаниям в общей сложности 
на 42 дня. Прокуратурой Орловской обла-
сти и Урицким районным судом шесть из 
пятнадцати выговоров признаны незакон-
ными. Стоит отметить, что вопреки завере-
ниям директора ФСИН России, что взыска-
ния к осужденным могут производиться 
только при наличии подтверждающих виде-
озаписей, отдельные взыскания по отноше-
нию к О.А. Навальному применены в отсут-
ствии данных записей с видеорегистрато-
ров. Более того, О.А. Навальный был поме-
щен в штрафной изолятор, несмотря на 
наличие диагностированного заболевания 
в то время, как необходимость лечения в 
стационарных условиях препятствует вод-
ворению в штрафной изолятор. Отдельные 
взыскания в отношении О.А. Навального 
накладывались на основании приказов 
начальника учреждения ФБУ ИК №  5 
УФСИН по Орловской области, с которыми 
ни Навальный, ни другие осужденные не 
были ознакомлены. Проверка, проведен-
ная прокуратурой Орловской области по 
обращению Уполномоченного, подтверди-
ла необоснованность применения некото-
рых взысканий. В связи с этим заместитель 
прокурора области внес представление 
начальнику УФСИН России по Орловской 
области, по результатам которого приняты 
меры к недопущению нарушений. 

При непосредственном участии феде-
рального Уполномоченного и уполномо-
ченного по правам человека в Тамбовской 
области О.А. Навальному было проведено 
все необходимое лечение в полном объеме 
на территории региона без этапирования в 
иные субъекты Российской Федерации. 

По делу многодетной матери С.В. 
Давыдовой, обвиняемой в государствен-
ной измене, Уполномоченным были 
направлены соответствующие обращения 
директору ФСБ России и Генеральному 
прокурору РФ с обоснованием необходи-
мости изменения ей меры пресечения. 

В итоге С.В. Давыдова была освобо-
ждена из-под стражи, впоследствии уго-
ловное дело в отношении нее было прекра-
щено за отсутствием состава преступле-
ния, и она получила право на реабилита-
цию. 

Уполномоченным оказывается содей-
ствие в реализации прав бывшей студен-
тки МГУ В.П. Карауловой, в отношении 
которой избрана мера пресечения в виде 
заключения под стражу по делу об участии 
в деятельности террористической органи-
зации. 

Уполномоченный вынужден констати-
ровать наличие определенных препятст-
вий для доступа к подзащитной адвокатов, 
а также сотрудников Аппарата Уполномо-
ченного в целях выполнения профессио-
нальных обязанностей в части содействия 
В.П. Карауловой в оформлении необходи-
мых документов (замене паспорта). 

Суровость приговора в отношении Т.В. 
Осиповой, обвиненной при весьма спор-
ных обстоятельствах в приготовлении 
наркотических средств для незаконного 
сбыта, в 2011 году вызвала критические 
оценки не только правозащитной общест-
венности, но и высшего руководства стра-
ны. 

Т.В. Осиповой, активистке «Другой 
России», ребенку которой на момент 
задержания было всего пять лет, которая 
была больна сахарным диабетом, панкреа-
титом и хроническим пиелонефритом, 
было назначено наказание в виде восьми 
лет лишения свободы, что в два раза боль-
ше срока, запрошенного стороной обвине-
ния. 

Кассационная жалоба адвоката Осипо-
вой и представленные ею материалы были 
направлены в Судебную коллегию по уго-
ловным делам Верховного Суда Россий-
ской Федерации для рассмотрения в суде 
кассационной инстанции с целью отмены 
состоявшихся по названному уголовному 
делу судебных решений и возвращения его 
на новое рассмотрение. 

Несмотря на то, что в сентябре 2015 
года судьей Верховного Суда Российской 
Федерации было отказано в передаче кас-
сационной жалобы для рассмотрения в 
кассационной инстанции, Уполномочен-
ный и дальше намерен использовать свои 
законные возможности для выявления 
всех нарушений норм уголовного и уголов-
но-процессуального законодательства, 
которые, возможно, повлияли на исход 
настоящего дела. 

Убийство российского оппозиционного 
политика Б.Е. Немцова, произошедшее в 
конце февраля 2015 года в центре Москвы, 
вызвало широкий общественный резонанс 
в связи с крайне циничным, дерзким и явно 
провокационным характером совершенно-
го преступления. 

Уполномоченный отмечает оператив-
ность правоохранительных структур в 
установлении подозреваемых в исполне-
нии убийства. Вместе с тем средства дока-
зывания должны быть абсолютно законны-
ми, в связи с чем обращения к Уполномо-
ченному одного из обвиняемых по делу об 
убийстве Б.Е. Немцова были переданы по 
компетенции в Генеральную прокуратуру и 
Следственный Комитет Российской Феде-
рации, поскольку Уполномоченный не 
имеет права вмешиваться в ход следствия.

Правозащитники и гражданские акти-
висты полагают очень важным, чтобы были 
пойманы и осуждены в соответствии с рос-
сийскими законами не только исполнители 
и организаторы убийства, но и его заказчи-
ки. 

Дело О.Е. Залецкой и А.Ю. Корниловой 
привлекло внимание общественности в 
связи с неадекватностью применения 
меры пресечения.

В марте 2015 года к Уполномоченному 
поступило обращение председателя Рос-
сийского объединения демократической 
партии «Яблоко», а также ряд обращений 
граждан в связи с задержанием по подо-
зрению в совершении мошеннических дей-
ствий депутата Петрозаводского городско-
го Совета, директора муниципального 
спортивного комплекса «Луми» О.Е. 
Залецкой и директора торговой сети «Лен-
торг» А.Ю. Корниловой. Их арест вызвал 
возмущение общественности, находив-
шейся не в курсе имеющихся доказа-
тельств вины, поскольку заседания суда 
были объявлены закрытыми, а женщины, с 
точки зрения их защитников, не представ-
ляли общественной опасности. На иждиве-
нии у О.Е. Залецкой находились двое несо-
вершеннолетних детей и 84-летний отец, 
родственников в Петрозаводске у нее нет, 
а супруг находился в длительной команди-
ровке за пределами России. А.Ю. Корнило-
ва имела на попечении 90-летнюю мать. 

С учетом всех обстоятельств дела и 
создавшейся угрозы правам несовершен-
нолетних детей и престарелых родственни-
ков задержанных Уполномоченным были 
приняты срочные меры: 30 марта 2015 года 
было направлено обращение к руководите-
лю Следственного управления СКР по 
Республике Карелия с просьбой изменить 
им меру пресечения на подписку о невые-
зде, а 1 апреля 2015 года была направлена 
правительственная телеграмма Главе 
Республики Карелия с просьбой личного 
содействия в обеспечении прав несовер-

шеннолетних детей О.Е. Залецкой в связи с 
угрозой их возможного изъятия из семьи и 
помещения в сиротское учреждение. 

В результате вмешательства Уполно-
моченного 6 апреля 2015 года Верховный 
Суд Республики Карелия заменил избран-
ную в отношении О.Е. Залецкой и А.Ю. 
Корниловой меру пресечения в виде 
заключения под стражу на домашний 
арест. На момент нахождения задержан-
ных под стражей органами опеки и попечи-
тельства по поручению заместителя Главы 
Республики Карелия по социальным 
вопросам были проверены условия прожи-
вания детей О.Е. Залецкой, находившихся 
в семье ее ближайших родственников. 

На протяжении всего периода досудеб-
ного следствия Уполномоченным по пра-
вам человека в Российской Федерации 
оказывалось содействие в реализации 
прав гражданки Украины Н.В. Савченко, 
привлеченной к уголовной ответственно-
сти в связи с подозрением в убийстве рос-
сийских граждан на территории Украины и 
с незаконным пересечением границы Рос-
сийской Федерации.

Исходя из предоставленной законом 
компетенции, Уполномоченный принимал 
все необходимые меры по обеспечению 
прав обвиняемой (таких как доступ адвока-
тов и переводчиков, обеспечение лекарст-
вами и предметами первой необходимо-
сти, возможность общения с родственни-
ками и т. д.). 

Следует подчеркнуть, что благодаря 
конструктивному взаимодействию Уполно-
моченного с руководством и СКР и ФСИН 
России большинство проблем обвиняемой 
удавалось разрешить в рамках действую-
щего законодательства Российской Феде-
рации, в том числе проблему организации 
медицинского обследования украинскими 
врачами.

На всем протяжении времени содержа-
ния Н.В. Савченко под стражей было орга-
низовано ее регулярное посещение 
сотрудниками Аппарата Уполномоченного. 
Лично Уполномоченным было осуществле-
но несколько посещений Н.В. Савченко, в 
том числе по факту ее отказа от приема 
пищи.

В октябре 2015 года представителем 
Уполномоченного осуществлялось наблю-
дение за судебными заседаниями по рас-
смотрению уголовного дела в отношении 
Н.В. Савченко в Донецком городском суде 
Ростовской области. В целом процесс про-
исходил в соответствии с принципами 
открытости, гласности и соблюдения прав 
обвиняемой. Вместе с тем выявлен ряд 
практических проблем допроса свидете-
лей посредством использования видеокон-
ференц-связи, в частности ограничение 
участников процесса в возможности сли-
чить и удостовериться в личности свидете-
лей и предъявления им письменных доку-
ментов и вещественных доказательств для 
пояснения обстоятельств дела, что требует 
совершенствования технической стороны 
организации судебных заседаний. 

Уполномоченным оказывалось содей-
ствие в реализации прав гражданина Укра-
ины Ю.Д. Солошенко, задержанного в 2014 
году при попытке приобрести секретные 
комплектующие материалы к зенитно-
ракетному комплексу С-300.

Ю.Д. Солошенко был посещен Уполно-
моченным в период нахождения под стра-
жей в ФКУ СИЗО №  2 ФСИН России 
(«Лефортово»). Учитывая преклонный воз-
раст и плохое состояние здоровья Соло-
шенко, Уполномоченный подал ходатайст-
во руководству ФСИН России о направле-
нии Солошенко в ближайший субъект Рос-
сийской Федерации для отбывания наказа-
ния. 

В настоящее время Ю.Д. Солошенко 
отбывает наказание в исправительном 
учреждении Нижегородской области, полу-
чает необходимую ему медицинскую 
помощь. По просьбе федерального Упол-
номоченного условия его содержания про-
верены Уполномоченным по правам чело-
века в Нижегородской области и областной 
ОНК.

С учетом возраста, состояния здоровья 
и признания вины Уполномоченный под-
держивает ходатайство Ю.Д. Солошенко о 
помиловании Президентом Российской 
Федерации. 

Все необходимые меры были приняты 
Уполномоченным и в отношении А. Костен-
ко, обвиняемого в подготовке террористи-
ческого акта, в защиту которого обраща-
лись Уполномоченный по правам человека 
в Республике Крым и Уполномоченный по 
правам человека Верховной Рады Украи-
ны.

По обращениям Уполномоченного 
органами военной прокуратуры и Следст-
венным Управлением СКР по Республике 
Крым были проведены тщательные про-
верки условий его содержания в изоляторе 
временного содержания (далее ИВС), 
доводов о насилии в отношении него и 
жалоб на неоказание ему медицинской 
помощи, в том числе с выездом сотрудника 
Аппарата Уполномоченного в Республику 
Крым. 

Вопросы приведения в порядок усло-
вий в ИВС в Симферополе взяты Уполно-
моченным на особый контроль. Доводы о 
превышении должностных полномочий 
сотрудниками правоохранительных орга-
нов по отношению к Костенко подтвердить 
не удалось. Вопросы лечения Костенко 
находились на контроле Уполномоченного: 
ему был оформлен медицинский полис, 
оказывалась высокотехнологичная меди-
цинская помощь, приглашались высокок-
валифицированные специалисты. 

Уполномоченным были неоднократно 
проверены условия содержания в СИЗО-2 
(«Лефортово») подследственных О.Г. Сен-
цова и А.А. Кольченко, позднее признан-
ных виновными в деятельности террори-
стического сообщества и в совершении 
террористического акта.

Соблюдение прав и законных интере-
сов ряда подследственных и осужденных, 
содержащихся в данном учреждении, были 
лично проверены Уполномоченным. 

В результате предпринятых по жало-
бам Сенцова и Кольченко действий Упол-
номоченного была устранена правовая 
неопределенность относительно их гра-
жданской принадлежности и признано их 
украинское гражданство.

Сотрудники Аппарата Уполномоченно-
го присутствовали при рассмотрении дела 
Северо-Кавказским окружным военным 
судом (25 августа 2015 года) и Судебной 
коллегией по делам военнослужащих Вер-
ховного Суда Российской Федерации (24 
ноября 2015 года). Оставленные без вни-
мания доводы о нарушениях на стадии 
предварительного следствия в настоящее 
время анализируются в Аппарате Уполно-
моченного с целью определения возмож-
ных дальнейших действий. 

Действия Уполномоченного по правам 
человека в Российской Федерации в защи-
ту прав граждан Украины дают основания 
надеяться на адекватное отношение к 
жалобам граждан России со стороны Упол-
номоченного Верховной Рады Украины по 
правам человека. 

В связи с задержанием в мае 2015 года 
на территории Украины граждан Россий-
ской Федерации А. Александрова и Е. Еро-
феева Уполномоченный обращался к Упол-
номоченному Верховной Рады Украины по 
правам человека с просьбой обеспечить 
контроль за соблюдением их прав и оказа-
нием им медицинской помощи.

В сентябре 2015 года в целях обеспече-
ния прав и законных интересов А. Алексан-
дрова и Е. Ерофеева Уполномоченный 
обратился к послу Российской Федерации 
на Украине М.Ю. Зурабову с просьбой при-
нять необходимые меры дипломатической 
поддержки в период судебного рассмотре-
ния уголовного дела.

Вопросы, связанные с судьбами рос-
сийских граждан Александрова и Ерофее-
ва, находятся на контроле Уполномоченно-
го. 

* * *
Все вышеизложенные ситуации отно-

сятся к различным сферам правопримени-
тельной практики и общественной жизни, 
но все их объединяет заинтересованность 
общества в справедливых и честных реше-
ниях соответствующих органов власти. 
Защита достоинства личности, установле-
ние правдивых обстоятельств, соблюдение 
конституционных прав граждан — вот что 
делает важным участие Уполномоченного 
в резонансных делах, которые до боли сов-
падают по своей сути с десятками тысяч 
обращений рядовых граждан. Все эти 
«невидимые миру слезы» не менее значи-
мы, чем «резонансные» дела в работе 
Уполномоченного по правам человека в 
Российской Федерации. 

2.3. Права заключенных
Можно утверждать, что подготовка 

Концепции развития уголовно-исполни-
тельной системы Российской Федерации 
до 2020 года (далее — Концепция), утвер-
жденная Распоряжением Правительства 
России от 14 октября 2010 года № 1772-р, 
осуществлялась кулуарно, без привлече-
ния общественности и специалистов в 
сфере соблюдения прав человека в местах 
принудительного содержания.

Вследствие этого к Уполномоченному 
стали поступать обращения осужденных и 
их родственников, а также участились 
публикации в средствах массовой инфор-
мации о многочисленных системных про-
блемах в деятельности отечественной уго-
ловно-исполнительной системы (далее —  
УИС), решение которых Концепция даже 
не предусматривала. В частности, родст-
венники осужденных жаловались на сбор 
сотрудниками УИС средств на реконструк-
цию исправительных учреждений с содер-
жащихся в них лиц.

Однако Минюст России и ФСИН России 
не планировали изменять существующее 

положение дел до окончания срока реали-
зации Концепции. Углубленное изучение 
Аппаратом Уполномоченного положений 
этого документа показало, что многие из 
них носили практически невыполнимый и 
оторванный от реальности характер, реше-
ние наиболее проблемных вопросов не 
предусматривалось, а накопленный право-
защитным сообществом опыт, в том числе 
международный, учтен не был.

Перед уголовно-исполнительной 
системой ставились нереализуемые зада-
чи перепрофилирования большей части 
исправительных колоний в учреждения 
тюремного типа без выделения на эти цели 
необходимых бюджетных ассигнований. 
Концепция практически не уделяла внима-
ния вопросам соблюдения прав человека в 
следственных изоляторах и исправитель-
ных учреждениях. 

В рамках работы совместной с Миню-
стом России рабочей группы были согласо-
ваны предложения по внесению изменений 
и дополнений в проект распоряжения Пра-
вительства Российской Федерации «О вне-
сении изменений в Концепцию развития 
уголовно-исполнительной системы Рос-
сийской Федерации до 2020 года».

В дальнейшем они были учтены при 
издании Распоряжения Правительства 
Российской Федерации от 23 сентября 
2015 года № 1877-р об утверждении изме-
нений, которые вносятся в Концепцию. 

В число принятых Правительством 
Российской Федерации в том или ином 
виде предложений Уполномоченного вхо-
дят порядка 50 конкретных требований к 
соблюдению прав осужденных и лиц, 
содержащихся под стражей.

Их реализация потребует не только 
переработки приказов Минюста России, но 
и внесения значительных изменений и 
дополнений в Уголовно-исполнительный 
кодекс Российской Федерации (далее — 
УИК РФ). При этом в дальнейшем целесоо-
бразно полностью переработать Уголовно-
исполнительный кодекс, так как за 19 лет 
существования он претерпел множество 
изменений, что негативно отразилось на 
целостности документа (целый ряд статей 
внутренне противоречат друг другу). 
Вопросы, связанные с переработкой Уго-
ловно-исполнительного кодекса, будут 
решаться при содействии Уполномоченно-
го в 2016 году. 

Отдельные вопросы совершенствова-
ния законодательства в сфере уголовно-
исполнительной системы отражены в раз-
деле 3.2. Доклада. 

Переписка осужденных с органами, 
контролирующими деятельность 

учреждений уголовно-исполнительной 
системы 

В 2015 году Уполномоченному продол-
жали поступать жалобы осужденных на 
невозможность отправления корреспон-
денции из исправительных учреждений в 
суд и прокуратуру для защиты нарушенных 
прав и свобод в случаях отсутствия работы 
и средств на лицевом счете. УИК РФ уста-
навливает порядок направления коррес-
понденции осужденными исключительно 
за счет собственных средств, что не позво-
ляет осужденным реализовать право 
защищать свои права всеми способами, не 
запрещенными законом (статья 45 Кон-
ституции РФ) и право на правосудие (ста-
тья 46 Конституции РФ), так как они 
поставлены в зависимость от наличия име-
ющихся денежных средств на лицевых сче-
тах.

Несмотря на большое количество 
обращений Уполномоченного (12) в раз-
личные государственные органы, на протя-
жении более четырех лет указанные про-
блемы не находят своего разрешения. 
Минюст России и ФСИН России связывают 
затруднения с почтовыми отправлениями 
осужденных с отсутствием целенаправ-
ленного финансирования для покрытия 
этих расходов. При этом особо отмечается, 
что законодательное урегулирование про-
блемы о беспрепятственном направлении 
жалоб в надзирающие и контролирующие 
органы может нанести серьезный ущерб 
бюджету. 

Однако пункт 4 части I Европейских 
пенитенциарных правил устанавливает 
невозможность ущемления прав человека 
при лишении свободы из-за тех или иных 
финансово-экономических трудностей 
государства. 

Отрицательный ответ Минюста России 
на повторное обращение Уполномоченного 
в целях урегулирования неоправданно 
затянувшегося вопроса побудил принять 
решение о разработке законопроекта, 
обеспечивающего соблюдение указанных 
прав осужденных и удовлетворяющего все 
заинтересованные стороны. 

Предложения Уполномоченного для 
внесения в Концепцию, направленные в 
том числе на обеспечение права осужден-
ных на беспрепятственную отправку обра-
щений, жалоб и заявлений за счет средств 
учреждений уголовно-исполнительной 
системы, нашедшие отражение в Докладе 
Уполномоченного за 2014 год, остаются на 
его контроле до настоящего времени. 

Нарушение права на общение: 
отсутствие контактов с близкими 

и родственниками 
УИК РФ в первоначальной редакции 

предусматривал, что осужденные к лише-
нию свободы отбывают наказание в испра-
вительных учреждениях в пределах терри-
тории субъекта Российской Федерации, в 
котором они проживали или были осужде-
ны. Исключение допускалось при отсутст-
вии по месту жительства или по месту осу-
ждения исправительного учреждения соот-
ветствующего вида или невозможности 
размещения осужденных в имеющихся 
исправительных учреждениях, а также в 
отношении отдельных категорий осужден-
ных. Непропорциональное распределение 
исправительных учреждений (в части их 
специализации) относительно территорий 
и, соответственно, численности населения 
привело к неравномерному распределе-
нию осужденных. Это вызывало значитель-
ное переполнение ряда учреждений и, как 
следствие, рост жалоб в контролирующие 
и надзирающие органы.

С начала действия УИК РФ (1997 год) 
его статья 73 «Места отбывания лишения 
свободы» неоднократно подвергалась 
изменениям, вследствие чего первона-
чальные концептуальные положения 
Кодекса оказались практически исключе-
ны. 

При отсутствии в субъекте Российской 
Федерации, в котором осужденные к лише-
нию свободы проживали или были осужде-
ны, исправительного учреждения соответ-
ствующего вида или отсутствии в них мест 
осужденные направляются в исправитель-
ные учреждения, расположенные на терри-
тории другого субъекта.

Таким образом, ведомственные инте-
ресы вступили в явное противоречие с 
интересами самих осужденных и их родст-
венников, которые вынуждены преодоле-
вать по несколько тысяч километров и 
нести бремя неоправданных расходов во 
имя встречи с близкими людьми, что не 
способствует сохранению или возобновле-
нию социальных связей осужденных и 
закономерно вызывает большое количест-
во обоснованных жалоб как от осужден-
ных, так и от их родственников.

В сентябре 2015 года по инициативе 
Уполномоченного распоряжением Прави-
тельства РФ в Концепцию развития уголов-
но-исполнительной системы Российской 
Федерации до 2020 года включено требо-
вание, касающееся выработки алгоритма 
направления и перевода осужденных к 
лишению свободы с учетом состояния здо-
ровья и других обстоятельств в исправи-
тельные учреждения, расположенные по 
месту жительства осужденного на момент 
совершения преступления. 

Содержание в СИЗО сверх лимита 
В 1996 году в заключении по заявке 

Российской Федерации на вступление в 
Совет Европы было официально указано 
на необходимость улучшения условий 
содержания осужденных и лиц, подозрева-
емых и обвиняемых в совершении престу-
плений. В частности, было предписано без-
отлагательно привести в надлежащее 
состояние по сути нечеловеческие условия 
содержания во многих следственных изо-
ляторах. Необходимость запрета на содер-
жание в федеральных казенных учрежде-
ниях подозреваемых и обвиняемых в 
совершении преступлений сверх установ-
ленного лимита мест возникла давно. 

В 2015 году, депутат Государственной 
Думы ФС РФ В.С. Золочевский обратился 
к Уполномоченному с просьбой поддер-
жать законопроект, касающийся условий 
размещения в местах содержания под 
стражей. Уполномоченный признает бес-
спорное значение данной законодатель-
ной инициативы. Необходимость принятия 
законопроекта, помимо его содержатель-
ной стороны, обусловлена также близо-
стью окончания реализации федеральной 
целевой программы «Развитие уголовно-
исполнительной системы (2007–2016 
годы)», которая направлена на приведе-
ние условий содержания лиц, заключен-
ных под стражу и осужденных к лишению 
свободы, в соответствие с требованиями 
российского законодательства, основопо-
лагающими принципами и нормами меж-
дународного права.

В Государственную Думу Федераль-
ного Собрания Российской Федерации 
направлены предложения Уполномочен-
ного по доработке проекта федерального 
закона «О внесении изменения в статью 
23 Федерального закона «О содержании 
под стражей подозреваемых и обвиняе-
мых в совершении преступлений»«, пред-
полагающего неукоснительное соблюде-
ние прав лиц, находящихся в следствен-
ных изоляторах. 

Нет — «резиновым камерам» 
Трагедия в следственном изоляторе 

№ 1 УФСИН России по Ульяновской обла-
сти потрясла общественность. В Феде-
ральном казенном учреждении, предназ-
наченном для содержания подозреваемых 
и обвиняемых в совершении преступле-
ний, в одноместных камерах малой площа-
ди люди погибли от пожара, возникшего 
при проведении ремонтных работ. Как 
показала проверка, загорание произошло 
в «резиновой камере», оборудование кото-
рой, по утверждению сотрудников ФСИН 
России, необходимо для содержания так 
называемых «буйных» лиц.

В Генеральную прокуратуру Россий-
ской Федерации направлен запрос Уполно-
моченного о соответствии требованиям 
закона камер для временной изоляции осу-
жденных и лиц, содержащихся под стра-
жей. 

В своем ответе Заместитель Генераль-
ного прокурора Российской Федерации 
сообщил, что создание в СИЗО и тюрьмах 
подобных камер для временной изоляции 
не предусмотрено Федеральным законом 
от 15 июля 1995 года № 103-ФЗ «О содер-
жании под стражей подозреваемых и обви-
няемых в совершении преступлений», в 
связи с чем Министру юстиции Российской 
Федерации было предложено иницииро-
вать внесение соответствующих дополне-
ний в федеральное законодательство.

Уполномоченный также обратился в 
ФСИН России с просьбой решить вопрос о 
ликвидации карцеров и одноместных 
камер площадью менее шести квадратных 
метров, расположенных в полуподвальном 
помещении СИЗО-1, а также проверить 
учреждения ФСИН России на предмет 
реального использования подобных камер. 
В ответе ФСИН России сообщалось, что 
вопрос оборудования карцеров прораба-
тывается в соответствии с нормами проек-
тирования следственных изоляторов и 
тюрем ФСИН России. При этом ФСИН Рос-
сии направил в Минстрой России на 
экспертизу и утверждение новый проект 
свода правил «Нормы проектирования 
следственных изоляторов уголовно-испол-
нительной системы».

В связи с тем, что к Уполномоченному 
поступает большое количество жалоб на 
несоответствие условий содержания в 
следственных изоляторах и исправитель-
ных учреждениях ФСИН России требова-
ниям уголовно-исполнительного законода-
тельства и международным стандартам, 
Министру строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства Российской Федера-
ции было направлено обращение с прось-
бой представить Уполномоченному проект 
указанного документа для изучения.

Анализ действующих норм проектиро-
вания следственных изоляторов уголовно-
исполнительной системы показал, что в 
основном они не нарушают права лиц, 
содержащихся в следственных изолято-
рах, однако на практике данные нормы не 
всегда соблюдаются. В частности, в них 
присутствует регламентация не соответст-
вующих закону камер для временной изо-
ляции осужденных и лиц, содержащихся 
под стражей. 

Применение физической силы, 
специальных средств, огнестрельного 

оружия в местах лишения свободы 
В сентябре 2014 года в правозащитном 

сообществе вызвал множество обоснован-
ных протестов законопроект, устранявший 
цивилизованные ограничения, установлен-
ные относительно порядка применения 
физической силы и палок в специальных 
закрытых государственных учреждениях и 
предоставлявший сотрудникам УИС исчер-
пывающие полномочия для избиения лиц, 
находящихся в местах лишения свободы, а 
также освобождавший их от ответственно-
сти. Инициатором внесения изменений и 
дополнений в законодательство стало 
Министерство юстиции Российской Феде-
рации, регулирующее вопросы примене-
ния физической силы и специальных 
средств в учреждениях УИС. Правительст-
во России внесло проект Федерального 
закона «О внесении изменений в Закон 
Российской Федерации «Об учреждениях и 
органах, исполняющих уголовные наказа-
ния в виде лишения свободы» и Федераль-
ный закон «О содержании под стражей 
подозреваемых и обвиняемых в соверше-
нии преступлений»« в Государственную 
Думу ФС РФ. В связи с этим Уполномочен-
ный направил в Правительство Российской 
Федерации обращение о недопустимости 
внесения в законодательство изменений, 
значительно ухудшающих положение осу-
жденных. В результате по поручению Пра-
вительства Минюст России в процессе 
доработки согласовал текст законопроекта 
с Уполномоченным, однако в Госдуму он 
был вновь внесен в первоначальной редак-
ции. По состоянию на 18 декабря 2015 года 
рассматриваемый вопрос в полной мере не 
разрешен. 

Согласно Европейским пенитенциар-
ным правилам, персонал пенитенциарного 
учреждения может применять силу против 
заключенных только в качестве крайнего 
средства в случае самообороны, пресече-
ния попытки побега, активного или пассив-
ного физического сопротивления. ФСИН 
России уже давно использует европейские 
стандарты при проведении проверок нару-
шения прав осужденных и лиц, содержа-
щихся под стражей, в случае применения к 
ним физической силы и специальных 
средств, однако этот многолетний позитив-
ный опыт проигнорирован.

Разработчики законопроекта предло-
жили прямо противоположное, стремясь 
наделить персонал учреждений УИС пра-
вами полицейских, которыми те наделяют-
ся при оказании противодействия террори-
стам. Стандарты ЕСПЧ требуют от России, 
как от страны-участницы, проведения про-
верок по всем случаям применения физи-
ческой силы и специальных средств. 
Заключенные находятся в уязвимом поло-
жении и их возможности по защите своих 
прав нельзя сравнивать с потенциалом 
граждан, находящихся на свободе. Дейст-
вующий в настоящее время Закон Россий-
ской Федерации «Об учреждениях и орга-
нах, исполняющих уголовные наказания в 
виде лишения свободы», видимо, учиты-
вал эту особенность, равно как и ограни-
ченные возможности осужденных по 
дезорганизации деятельности исправи-
тельных учреждений по сравнению с широ-
той средств за их пределами.

С момента начала становления гра-
жданского общества не возникало сомне-
ний в том, что сотрудники УИС были ско-
ванны чрезмерно жесткими требованиями 
закона. Даже в случае массовых беспоряд-
ков и групповых нарушений общественно-
го порядка физическая сила, специальные 
средства и оружие в местах лишения сво-
боды не применяются. 

В проекте предлагается применять 
физическую силу, специальные средства и 
оружие в составе подразделений или 
групп, что целиком снимает персональную 
ответственность за неправомерное наси-
лие. Членам таких подразделений (групп) 
предлагается беспрекословно руководст-
воваться приказами и распоряжениями 
руководителя подразделения (группы). 

Использование резиновых дубинок 
подразделениями (группами) специально 
обученных сотрудников УИС, являясь кара-
тельным по своей природе, не способству-
ет исправлению осужденных.

Вызывает обеспокоенность и новый 
перечень случаев, когда сотрудник УИС 
вправе применять физическую силу и не 
несет ответственность за причиненный 
вред.

Ненадлежащее исполнение своих слу-
жебных обязанностей по обеспечению 
режима сотрудникам УИС предлагается 
компенсировать правом применять физи-
ческую силу в отношении осужденных и 
лиц, содержащихся под стражей. Реализа-
ция предложенного проекта в случае при-
нятия будет означать carte blanche сотруд-
никам УИС на избиение осужденных, лиц, 
содержащихся под стражей, а также иных 
лиц по любому поводу. Закон не содержит 
перечня требований сотрудника УИС, 
невыполнение которых является противо-
правным, и по умолчанию предполагается, 
что законность требований определяется 
на его усмотрение, то есть произвольно. 
Таким же образом, согласно законопроек-
ту, должно приниматься решение о приме-
нении специальных средств. 

Также не имеют нормативно-правовых 
дефиниций понятия «неправомерное 
сопротивление» или «неправомерное 
неповиновение». Следовательно, в случае 
принятия законопроекта с такими форму-
лировками, сотрудники УИС будут вправе 
произвольно определять, какие поступки 
осужденных и лиц, содержащихся под 
стражей, попадают под неправомерное 
неповиновение и (или) сопротивление. 
Предлагаемые к внесению в статью 28 
Закона Российской Федерации «Об учре-
ждениях и органах, исполняющих уголов-
ные наказания в виде лишения свободы» 
изменения наделяют сотрудников УИС 
правом применять физическую силу, спе-
циальные средства и огнестрельное ору-
жие безотносительно к их специализации, 
то есть даже тех сотрудников, которые в 
соответствии с должностными обязанно-
стями не находятся в прямом взаимодейст-
вии с осужденными и лицами, содержащи-
мися под стражей, или по должностной 
этике не должны участвовать в каратель-
ных мероприятиях или вмешиваться таким 
способом в разрешение конфликтов (юри-
сты, финансисты, воспитатели, медики). 

Условно-досрочное НЕосвобождение 
Одним из проявлений принципа гума-

низма является условно-досрочное осво-
бождение, избавляющее лицо от дальней-
шего отбывания наказания. УДО способ-
ствует возвращению осужденных в обще-

ство и является одним из самых эффек-
тивных способов предупреждения реци-
дива преступлений, одновременно под-
держивая порядок в исправительных 
учреждениях.

Между тем в 2015 году количество 
обращений к Уполномоченному по вопро-
сам УДО не снижалось. Осужденным непо-
нятны критерии принятия судами решений, 
которые, как отмечается, непредсказуемы, 
поскольку зачастую не обусловлены кон-
кретными обстоятельствами, в том числе 
положительными характеристиками и 
поощрениями администраций исправи-
тельных учреждений.

При принятии решений судьи ссылают-
ся на тяжесть преступления, совершенного 
осужденным, недоказанность исправле-
ния, а также недостаточность срока, отбы-
того им для исправления.

Последние три года характеризуются 
снижением и общего числа рассмотренных 
судами ходатайств об УДО, и решений об 
их удовлетворении, причем происходит это 
на фоне проблемы с трудоустройством в 
местах лишения свободы.

Принимая во внимание пример сущест-
вования квоты на УДО, установленной 
председателем областного суда одного из 
субъектов Российской Федерации, обозна-
ченная тенденция ведет к развитию судей-
ского произвола. 

Российское законодательство и, соот-
ветственно, правоприменительная практи-
ка не вполне отвечают критериям примене-
ния УДО, содержащимся в Рекомендации 
№ Rec (2003) 22 Комитета Министров 
Совета Европы «Об условно-досрочном 
освобождении»: решение должно быть 
готово к моменту, когда заключенный 
отбыл минимальный период наказания; 
при этом критерии для освобождения 
должны быть очевидными и ясными, при-
меняться таким образом, чтобы могли быть 
освобождены все заключенные, которые 
соответствуют минимальному уровню без-
опасности и могут стать законопослушны-
ми гражданами; обязанность доказывания 
того, что заключенный не соответствует 
таким критериям, должна возлагаться на 
государственные органы и только при 
исключительных обстоятельствах услов-
но-досрочное освобождение может быть 
отложено.

В соответствии со статьей 79 УК РФ 
лицо, отбывающее уголовное наказание в 
виде содержания в дисциплинарной воин-
ской части, принудительных работ или 
лишения свободы, подлежит условно-
досрочному освобождению, если судом 
будет признано, что для своего исправле-
ния оно не нуждается в полном отбывании 
назначенного наказания, а также возме-
стило вред (полностью или частично), при-
чиненный преступлением, в размере, опре-
деленном решением суда. Суд учитывает 
поведение осужденного, его отношение к 
учебе и труду в течение всего периода 
отбывания наказания, в том числе имею-
щиеся поощрения и взыскания, отношение 
осужденного к совершенному деянию и то, 
что осужденный частично или полностью 
возместил причиненный ущерб или иным 
образом загладил вред, причиненный в 
результате преступления, а также заклю-
чение администрации исправительного 
учреждения о целесообразности его услов-
но-досрочного освобождения. В отноше-
нии осужденного, страдающего расстрой-
ством сексуального предпочтения (педо-
филией), не исключающим вменяемости, и 
совершившего в возрасте старше восем-
надцати лет преступление против половой 
неприкосновенности несовершеннолетне-
го, не достигшего четырнадцатилетнего 
возраста, суд также учитывает применение 
к осужденному принудительных мер меди-
цинского характера, его отношение к лече-
нию и результаты судебно-психиатриче-
ской экспертизы.

Концепция развития уголовно-испол-
нительной системы Российской Федера-
ции до 2020 года предусматривает совер-
шенствование мотиваций осужденных к 
законопослушному поведению, влекущему 
изменение условий отбывания наказания и 
вида исправительного учреждения, УДО 
или замену не отбытой части наказания 
более мягким видом наказания, совершен-
ствование порядка участия администрации 
исправительных учреждений в реализации 
механизмов условно-досрочного освобо-
ждения и замены не отбытой части наказа-
ния более мягким видом наказания с уче-
том поведения и личностных характери-
стик осужденных. 

Однако требования, которым должен 
соответствовать осужденный для условно-
досрочного освобождения, не соответству-
ют критериям очевидности и ясности, что 
не только продолжает создавать препятст-
вия для УДО, но и обусловливает предпо-
сылки для коррупции.

Примером произвольных решений об 
УДО может послужить условно-досрочное 
освобождение «фигурантки» по делу, 
получившему наименование «Рособорон-
сервис», гражданки Е.Н. Васильевой.

С учетом высокой негативной общест-
венной оценки сложившейся ситуации с 
условно-досрочным освобождением Упол-
номоченный не может остаться в стороне и 
принимает действенное участие в решении 
назревших проблем УДО.

В Комитет Совета Федерации по Кон-
ституционному законодательству и госу-
дарственному строительству направлено 
положительное заключение Уполномочен-
ного на проект федерального закона «О 
внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации», 
подготовленного в целях совершенствова-
ния системы условно-досрочного освобо-
ждения лиц, осужденных к лишению свобо-
ды.

На заседание Координационного сове-
та уполномоченных по правам человека в 
субъектах России 5 июня 2015 года был 
приглашен Заместитель Председателя 
Верховного Суда России. По его предложе-
нию представители Уполномоченного были 
включены в рабочую группу Верховного 
Суда Российской Федерации в целях 
изучения судебной практики об освобо-
ждении от наказания в связи с болезнью, а 
также по вопросам, возникающим при рас-
смотрении ходатайств об условно-досроч-
ном освобождении осужденных от наказа-
ния, а также для подготовки изменений в 
Постановление Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации от 21 апреля 2009 
года № 8 «О судебной практике условно-
досрочного освобождения от отбывания 
наказания, замены не отбытой части нака-
зания более мягким видом наказания». 

С учетом позиции Уполномоченного, 
выраженной в ряде обращений, принято 
важнейшее Постановление Пленума Вер-
ховного суда Российской Федерации, ори-
ентированное на либерализацию сложив-
шейся судебной практики в области приме-
нения УДО. 

Контроль за соблюдением прав 
человека в местах лишения свободы 

Крымского федерального округа 
Основное содержание обращений о 

нарушениях прав человека в учреждениях 
УИС Крымского федерального округа 
составляли просьбы оказать правовую 
помощь, помочь в розыске родственников, 
а также содействовать в отправке для 
отбывания наказания на Украину. Кроме 
того, в 2015 году решались вопросы, свя-
занные с просьбами заявителей или их 
родственников о возвращении осужденно-
го для отбывания наказания на территорию 
Крыма, а также жалобы на неудовлетвори-
тельные условия отбывания наказания в 
учреждениях УИС Крыма.

В ходе выезда в Крым в марте 2015 
года, поступили обращения от пятерых 
заключенных под стражу, этапированных с 
Украины до воссоединения Крыма с Рос-
сией в целях проведения следственных 
действий в СИЗО-1 Симферополя, с жало-
бами на длительное содержание в учре-
ждении. От следственных и правоохрани-
тельных органов Украины в течение года 
поручений о проведении следственных 
действий, других документов относитель-
но правового статуса этих лиц не поступа-
ло, оснований для их дальнейшего содер-
жания под стражей не имелось.

Для решения этой проблемы были про-
ведены встречи с руководителями проку-
ратуры Республики Крым, Следственного 
Управления Следственного Комитета Рос-
сии по Республике Крым, УФСИН России 
по Республике Крым и городу Севастопо-
лю, по результатам которых руководству 
СИЗО-1 Симферополя было рекомендова-
но использовать возможности, предостав-
ляемые статьями 49 и 50 Федерального 
закона «О содержании под стражей подо-
зреваемых и обвиняемых в совершении 
преступлений». Указанные лица были 
освобождены 13 апреля 2015 года.

Осуществлялось взаимодействие с 
уполномоченным Верховной Рады Украи-
ны по правам человека по вопросам, каса-
ющимся прав граждан Украины, проживав-
ших в Крыму или находившихся в местах 
принудительного содержания на полуо-
строве.

В связи с обращением уполномоченно-
го Верховной Рады Украины по правам 
человека в защиту прав заключенного под 
стражу К. был осуществлен выезд в СИЗО-
1 Симферополя и на месте изучены усло-
вия его содержания, а также ситуация с 
предоставлением ему медицинских услуг. 
Были получены ответы из прокуратуры 
Республики Крым, Следственного управ-
ления СКР по Республике Крым, от крым-
ского уполномоченного по правам челове-
ка, а также Военно-следственного управ-
ления по Черноморскому флоту. Уполномо-
ченный Верховной Рады Украины по пра-
вам человека был проинформирован о 
результатах проверки жалобы К. 

Анализ ситуации с соблюдением прав 

человека в Республике Крым и городе 
Севастополе свидетельствует о наличии 
ряда серьезных проблем в учреждениях 
полуострова, требующих оперативного 
разрешения. 

В частности, в декабре 2015 года в 
единственном следственном изоляторе 
Симферополя при лимите наполнения 817 
человек содержалось 1 532 человека 
(187%), среди которых — семь осужден-
ных, сохранивших гражданство Украины и 
требующих их передачи для отбывания 
наказания в это государство.

Несмотря на принимаемые меры 
(условно-досрочное освобождение, амни-
стия 2015 года, дифференцированный под-
ход к избранию меры пресечения в виде 
заключения под стражу), наблюдается 
дальнейшая устойчивая тенденция к росту 
наполнения названного учреждения.

За весь период эксплуатации здания 
СИЗО Государственной пенитенциарной 
службой Украины (1991–2014 годы) не при-
нималось необходимых мер для приведе-
ния зданий и сооружений изолятора в соот-
ветствие с элементарными требованиями 
пригодности для нахождения в них людей. 
Здание СИЗО находится в аварийном 
состоянии и не пригодно для содержания 
людей, а также проведения в нем следст-
венных действий и фактически является 
местом массовых нарушений прав челове-
ка.

Кроме того, имеются проблемы с обес-
печением медицинской помощью обвиняе-
мых и осужденных, комплектованием 
медицинского персонала; значительная 
часть медоборудования полностью исчер-
пала свой ресурс и находится в нерабочем 
состоянии.

В учреждении в аварийном состоянии 
находятся электросети, водопроводная и 
отопительная системы, канализация. В 
камерах нет приточно-вытяжной вентиля-
ции. Требуется незамедлительная замена 
и установка дополнительного санитарно-
технического оборудования, коммуникаци-
онных систем, автоматической пожарной 
сигнализации, электрической проводки. В 
ряде камер и карцере условия содержания 
приближаются к пыточным. Камеры карце-
ра находятся в непригодном для содержа-
ния граждан полуподвальном помещении. 
Элементарные санитарно-противоэпиде-
мические требования в них не соблюдают-
ся. В ряде камер рядом с трубами, покры-
тым конденсатом, проходит электропро-
водка в виде скруток из старых, недоста-
точно изолированных проводов, что может 
привести к поражению электротоком. 
Камеры изолятора оштукатурены «под 
шубу», что в Российской Федерации отме-
нено более 20 лет назад.

В ходе выезда группы руководящих 
сотрудников Аппарата Уполномоченного в 
декабре 2015 года в Крым, в СИЗО-1 эти 
факты были уточнены и задокументирова-
ны. 

По имеющейся информации, ФСИН 
России принимает определенные меры по 
улучшению ситуации. В частности, запла-
нировано строительство нового СИЗО на 
366 мест на небольшой территории ИК-1 
УФСИН России по Республике Крым и 
городу Севастополю. 

Ситуация в СИЗО-1 Симферополя 
является лишним подтверждением необхо-
димости ускорения принятия Государст-
венной Думой Федерального Собрания 
Российской Федерации законопроекта, 
предусматривающего введение кратного 
зачета времени содержания в следствен-
ных изоляторах при определении реально-
го срока отбывания наказания осужденны-
ми в исправительных и воспитательных 
колониях. 

Соблюдение прав инвалидов в местах 
лишения свободы 

В 2015 году была продолжена деятель-
ность Уполномоченного, связанная с защи-
той прав инвалидов, содержащихся в 
местах принудительного содержания.

С руководством Минтруда России 3 
февраля 2015 года проведено совещание 
по вопросам реализации принятого по ини-
циативе Уполномоченного Федерального 
закона, который устранил пробелы, выяв-
ленные в Федеральном законе от 24 ноя-
бря 1995 года № 181-ФЗ «О социальной 
защите инвалидов в Российской Федера-
ции» (далее — Федеральный закон 
№ 181-ФЗ).

Статья 15 «Обеспечение беспрепятст-
венного доступа инвалидов к объектам 
социальной, инженерной и транспортной 
инфраструктур» Федерального закона 
№ 181-ФЗ, требования которой значитель-
но расширены в новой редакции, обязыва-
ет федеральные органы государственной 
власти, органы государственной власти 
субъектов РФ, органы местного самоу-
правления (в объеме установленных пол-
номочий), а также любые организации 
независимо от их организационно-право-
вых форм обеспечивать инвалидам (вклю-
чая инвалидов, использующих кресла-
коляски и собак-проводников) необходи-
мые условия жизнеобеспечения, что в пол-
ной мере имеет отношение к учреждениям 
и органам, исполняющим уголовные нака-
зания в виде лишения свободы. Кроме 
того, статья 101 УИК РФ дополнена частя-
ми шестой и седьмой о порядке и сроках 
освидетельствования и переосвидетельст-
вования осужденных, а также о порядке 
обеспечения условий для проведения реа-
билитационных мероприятий.

Порядок обеспечения условий доступ-
ности для инвалидов объектов социальной, 
инженерной и транспортной инфраструк-
тур и предоставляемых услуг, а также ока-
зания им при этом необходимой помощи 
устанавливается федеральными органами 
исполнительной власти, осуществляющи-
ми функции по выработке и реализации 
государственной политики и нормативно-
правовому регулированию в установлен-
ных сферах деятельности, по согласова-
нию с федеральным органом исполнитель-
ной власти, осуществляющим функции по 
выработке и реализации государственной 
политики и нормативно-правовому регули-
рованию в сфере социальной защиты 
населения, исходя из финансовых возмож-
ностей бюджетов бюджетной системы Рос-
сийской Федерации, организаций.

Изменения, внесенные в Концепцию и 
касающиеся обеспечения прав инвалидов, 
подготовленные Уполномоченным, были 
утверждены Правительством Российской 
Федерации.

Министру юстиции Российской Феде-
рации направлены предложения Уполно-
моченного по созданию благоприятных 
условий и комфортной среды жизнеобе-
спечения для инвалидов и других лиц с 
ограниченными возможностями здоровья 
в учреждениях УИС, подготовленные во 
исполнение Поручения Президента РФ (по 
итогам встречи с членами Совета при Пре-
зиденте РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека). 

Право на освобождение в связи 
с тяжелой болезнью 

По результатам правового анализа 
жалоб на решения органов правосудия об 
отказе в освобождении осужденных от 
отбывания наказания в связи с болезнью, 
Уполномоченным отмечены не предусмо-
тренные законом формулировки обоснова-
ния отказа: «не встал на путь исправле-
ния», «не посещает мероприятия воспита-
тельного характера, не раскаялся в содеян-
ном», «самостоятельно себя обслуживает, 
в посторонней помощи не нуждается», 
«большой не отбытый срок наказания».

Правовая конструкция статьи 81 УК 
РФ, равно как и статьи 175 УИК РФ, не 
предполагают учета каких-либо дополни-
тельных сведений при вынесении судом 
решения об освобождении осужденного от 
отбывания наказания в связи с болезнью. 
Основанием для освобождения является 
наличие болезни, входящей в перечень, 
если стационарное лечение не дало поло-
жительных результатов. Между тем в 
истекшем году к Уполномоченному про-
должали поступать жалобы осужденных на 
постановления судов об отказе в освобо-
ждении от отбывания наказания по болез-
ни, в которых отмечалось, что суды, как это 
ни парадоксально, при принятии решения 
подчас не видят различия между правопо-
слушным поведением и болезнью. Напри-
мер, по данным Верховного Суда РФ, толь-
ко за первое полугодие 2015 года судами 
общей юрисдикции первой инстанции 
удовлетворено всего 740 (23%) из 3 170 
рассмотренных ходатайств. Закрывая 
глаза на нравственные и физические стра-
дания заключенных, органы судебной 
власти перечеркивают принцип гуманизма 
и подрывают идею ценности человеческой 
жизни. 

Один из последних таких случаев каса-
ется умершего К., жалоба которого 28 сен-
тября 2015 года коммуницирована ЕСПЧ. С 
2012 года гражданин К. отбывал тринадца-
тилетний срок в исправительном учрежде-
нии ГУФСИН России по Челябинской обла-
сти. В период исполнения наказания у осу-
жденного был выявлен рак предстатель-
ной железы, прогрессирование метастазы 
в паховые лимфатические узлы. Такой 
диагноз подпадает под Перечень заболе-
ваний, препятствующих отбыванию нака-
зания, утвержденный постановлением 
Правительства России. По выводам меди-
цинской комиссии, К. имел право на осво-
бождение от наказания, поскольку ввиду 
тяжелого заболевания и отсутствия необ-
ходимых медицинских препаратов состоя-
ние его здоровья не было стабильным. 
Однако Металлургический районный суд 
Челябинска и Челябинский областной суд 
отказали в удовлетворении ходатайства об 
освобождении. В августе 2015 года ЕСПЧ 
(в соответствии с правилом 39 Регламента 
ЕСПЧ) потребовал от России срочно ока-
зать медицинскую помощь осужденному. 
Однако 7 сентября 2015 года он скончался 

от заболевания, предусмотренного пере-
чнем, в туберкулезной больнице ГУФСИН 
России по Челябинской области.

К искреннему сожалению Уполномо-
ченного, подобные события в силу специ-
фики разворачиваются столь стремитель-
но, что предпринять эффективные меры по 
защите прав данной категории осужден-
ных редко удается, тем более что достовер-
ная информация о состоянии осужденных 
поступает с опозданием.

По мнению Уполномоченного, право-
вая природа освобождения осужденных в 
связи с тяжелой болезнью отлична от осно-
ваний условно-досрочного освобождения, 
что требует отдельного рассмотрения 
этого вопроса на Пленуме Верховного 
Суда Российской Федерации. 

Взаимодействие Уполномоченного 
с ОНК

Координация деятельности общест-
венных организаций, специализирующих-
ся на защите прав граждан, составляет 
важнейший участок повседневной работы 
Уполномоченного по правам человека в 
России. В первую очередь это касается 
общественных наблюдательных комиссий 
(далее — ОНК), которые на практике дока-
зали свою значительность и эффектив-
ность их деятельности, что красноречиво 
подтверждают статистические данные: по 
состоянию на 15 декабря 2015 года в Рос-
сийской Федерации действовали 81 ОНК.

В соответствии с частью 1 статьи 36.1 
Федерального конституционного закона от 
26 февраля 1997 года № 1-ФКЗ «Об Упол-
номоченном по правам человека в Россий-
ской Федерации» он осуществляет взаимо-
действие с общественными наблюдатель-
ными комиссиями, сформированными в 
субъектах Российской Федерации в целях 
содействия реализации государственной 
политики в области обеспечения прав 
человека в местах принудительного содер-
жания. Кроме того, согласно части 2 
названной статьи, комиссии обязаны 
информировать Уполномоченного о 
результатах своей деятельности. 

Актуальность деятельности ОНК зна-
чительно возросла в связи с новым право-
мочием федерального и региональных 
уполномоченных по правам человека, воз-
никшим вследствие внесения изменений в 
Закон Российской Федерации «Об учре-
ждениях и органах, исполняющих уголов-
ные наказания в виде лишения свободы» и 
в Уголовно-исполнительный кодекс Рос-
сийской Федерации, наделившим их пра-
вом беседовать с лицами, заключенными 
под стражу, наедине, в условиях, позволя-
ющих представителю администрации 
учреждения, исполняющего наказания, 
или следственного изолятора видеть бесе-
дующих, но не слышать их. Казалось бы, 
это право очевидно следует из правовой 
природы института Уполномоченного, 
однако до внесения названных изменений 
оно не было закреплено за ним, хотя было 
предоставлено адвокатам и членам упомя-
нутых ОНК. Теперь же свыше шестисот 
пятидесяти осужденных к лишению свобо-
ды на территории Российской Федерации, 
а также значительное число заключенных 
под стражу подозреваемых и обвиняемых 
приобрели дополнительное средство соб-
ственной правозащиты. 

Но не менее важно и то, что в деле 
защиты прав лиц, находящихся в местах 
принудительного содержания обозначи-
лось поле эффективного взаимодействия 
трех важнейших институтов: уполномочен-
ных по правам человека, ОНК, а также 
адвокатуры. 

Члены ОНК многих регионов России 
регулярно посещают исправительные 
колонии, СИЗО, изоляторы временного 
содержания, спецприемники, выявляют 
нарушения прав лиц, содержащихся в 
местах принудительного содержания, 
информируют о них руководителей орга-
нов, в чьем ведении находятся места при-
нудительного содержания, в необходимых 
случаях обращаются в органы прокурату-
ры и Следственного комитета Российской 
Федерации.

В 2015 году Уполномоченному было 
предоставлено право посещения центров 
временного размещения и места времен-
ного содержания лиц, претендующих или 
уже имеющих статус беженца, вынужден-
ного переселенца, а также получивших 
временное убежище (претендующих на 
него), и иных специальных учреждений. 
Уполномоченный вправе беседовать нае-
дине с находящимися в таких учреждениях 
лицами в условиях, позволяющих предста-
вителю администрации центра временного 
размещения, места временного содержа-
ния или специального учреждения видеть 
беседующих, но не слышать их, что суще-
ственно расширяет правозащитный 
инструментарий Уполномоченного и пред-
мет его взаимодействия с ОНК. 

Анализ эффективности института ОНК 
выявил места, недоступные для общест-
венного контроля, а также мониторинга 
соблюдения прав человека: автотранспорт 
и специальные вагоны для перевозки осу-
жденных к лишению свободы и иных лиц, 
содержащихся под стражей, транзитно-
пересыльные пункты (ТПП) при исправи-
тельных учреждениях и СИЗО, служебные 
помещения органов полиции, Госнаркокон-
троля России, ФСБ России и отделения 
судебно-психиатрической экспертизы 
государственных психиатрических учре-
ждений.

Пробелы в законодательстве в части 
регулирования порядка посещения члена-
ми ОНК и уполномоченными мест лишения 
свободы в ряде регионов служат основани-
ями для различного рода отказов в посе-
щении, в предоставлении документов, 
использовании аудио-, видео-, фототехни-
ки для фиксации фактов нарушения прав 
лиц, содержащихся в местах принудитель-
ного содержания, а также приборов 
инструментального контроля (температу-
ры, влажности, освещенности в камерах и 
других помещениях). Представляется 
чрезвычайно важным принятие безотлага-
тельных мер по устранению указанных 
пробелов в законодательстве. 

Минюстом России, к сожалению, не 
учтены предложения Уполномоченного по 
организации общественного контроля за 
соблюдением прав лиц, конвоируемых в 
суды, следственные органы и к месту отбы-
вания наказания в виде лишения свободы. 
Кроме того, оставлены без внимания пред-
ложения о внесении изменений в правовые 
акты Генеральной прокуратуры Россий-
ской Федерации по проблеме осуществле-
ния общественного контроля в конвойных 
помещениях судов и специальном тран-
спорте. 

Вызывает сомнения установление 
дополнительных оснований, по которым 
Совет Общественной палаты Российской 
Федерации может прекратить полномочия 
члена ОНК по соответствующему обраще-
нию общественного совета при федераль-
ном органе исполнительной власти, 
поскольку в случае реализации этих пред-
ложений контролируемый орган фактиче-
ски получает существенные возможности 
влиять на состав ОНК, на позицию Обще-
ственной палаты Российской Федерации о 
прекращении полномочий членов ОНК 
через созданный им общественный совет. 

Опыт работы ОНК выявил проблемы, 
связанные с организацией их деятельнос-
ти. В первую очередь это касается матери-
ального обеспечения. ОНК не имеют воз-
можности оплачивать поездки своих чле-
нов в учреждения, в которых необходимо 
провести общественный контроль, комис-
сии несут значительные расходы на аренду 
помещений, почтовые расходы, оргтехни-
ку. В регионах решают эту проблему по-
разному: ОНК материально и организаци-
онно поддерживают региональные уполно-
моченные по правам человека, обществен-
ные палаты, общественные организации, 
выделяются гранты на их деятельность. 
Вместе с тем очевидно, что должны быть 
найдены единообразные организационно-
правовые формы обеспечения деятельнос-
ти ОНК, исключающие возможности вли-
ять на их деятельность, подрывать основы 
их независимости.

Отдельная проблема — это порядок 
выборов членов комиссий. Сегодня эта 
функция возложена на Общественную 
палату Российской Федерации, которая 
курирует вопросы, связанные с формиро-
ванием и деятельностью ОНК. Смена 
составов ОНК носит перманентный харак-
тер, поскольку состав комиссий постоянно 
обновляется как по причине прекращения 
полномочий отдельных их членов (в 2015 
году таковых было 32 человека), так и в 
силу окончания трехлетнего срока полно-
мочий избранных составов комиссий в 
некоторых субъектах Российской Федера-
ции. В период их ротации в 2015 году посту-
пило 115 заявлений от объединений о выд-
вижении кандидатур для назначения новы-
ми членами этих комиссий взамен уходя-
щих, но на конец истекшего года вместо 
них были одобрены 83 кандидатуры.

Ротация ОНК в прежние годы показа-
ла, что должна быть выработана объектив-
ная процедура отбора кандидатов и утвер-
ждения членов комиссий, исключающая 
возможность проникновения в них людей, 
чьи личные дела впоследствии приходится 
разбирать на уровне Уполномоченного и 
Общественной палаты Российской Феде-
рации. Примерами таких разбирательств 
служат нашумевшие факты исключения из 
состава ОНК, а также неоднократные вые-
зды за несколько последних лет предста-
вителей федерального Уполномоченного 
для разрешения конфликтов, возникших 
внутри ОНК, действующих в Башкортоста-
не, Ростовской, Челябинской областях и 
других регионах. 

24 июня 2015 года Уполномоченным и 
Директором Генерального директората по 
правам человека и верховенству права 



19Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 марта 2016
четверг №61 (6929)

Документыfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Совета Европы было подписано Соглаше-
ние о реализации совместного проекта 
Уполномоченного по правам человека в 
Российской Федерации и Совета Европы 
«Российские ОНК — новое поколение», 
который является уникальным для всех 
стран Совета Европы.

О необоснованном затягивании 
создания службы пробации 

в Российской Федерации
По решению Правительства вновь, до 

лучших времен, отложено создание служ-
бы пробации, которая позволила бы сни-
зить уровень рецидивной преступности и 
нагрузку на правоохранительные органы, а 
также обеспечить ресоциализацию быв-
ших осужденных, включая получение рабо-
чих специальностей, восстановление род-
ственных связей и формирование семей. 
Системы пробации эффективно функцио-
нируют в большинстве стран мира (Бель-
гии, Казахстане, Молдавии, Франции, ФРГ 
и других). 

На необходимость создания службы 
пробации дважды совсем недавно указы-
вало само Правительство Российской 
Федерации в своих распоряжениях. Еще в 
2011 году распоряжением Руководителя 
Администрации Президента России была 
сформирована межведомственная рабо-
чая группа, которая разработала пакет 
законопроектов о создании службы проба-
ции. К сожалению, дальнейшее движение 
законопроектов было остановлено из-за 
необходимости выделения на эти цели 
бюджетных ассигнований в размере 65 
миллиардов рублей.

Понимая все сложности социально-
экономического положения страны, Упол-
номоченный предложил создать службу 
пробации на базе существующих уголовно-
исполнительных инспекций ФСИН России, 
что позволило бы внедрить в их деятель-
ность пробационные технологии и послу-
жило бы фундаментом для полноценной 
службы пробации в будущем.

На основании предложения Уполномо-
ченного о создании службы пробации в 
составе ФСИН России Президент Россий-
ской Федерации поручил Правительству 
Российской Федерации рассмотреть его и 
предложить варианты поддержки.

В целях реализации поручения Прези-
дента Российской Федерации совмест-
ным распоряжением Уполномоченного с 
Руководством ФСИН России была созда-
на рабочая группа для подготовки предло-
жений о создании службы пробации с 
использованием потенциала, имеющего-
ся в уголовно-исполнительной системе. 
Результатом ее деятельности стала под-
готовка законопроекта «О пробации в 
Российской Федерации», а также проек-
тов иных необходимых нормативных пра-
вовых актов.

Для определения на месте возможно-
сти использования ликвидируемых учре-
ждений УИС для создания на их базе цен-
тров по социальной адаптации, освобожда-
емых из мест лишения свободы осужден-
ных, оказавшихся в трудной жизненной 
ситуации в связи с отсутствием работы и 
жилья, сотрудники Аппарата Уполномочен-
ного осуществили выезды в отдельные 
регионы (Республики Адыгея, Коми, Алтай, 
Пермский край, Псковская, Самарская, 
Саратовская области), что в целом под-
твердило позицию Уполномоченного. 

Очевидно, что использование этих 
учреждений в новом качестве имело бы 
высокую социальную рентабельность, а 
также возможность трудоустройства 
сокращаемых сотрудников УИС.

К сожалению, все эти аргументы не 
были услышаны, и указание Президента от 
30 апреля 2015 года № Пр-870 было снято с 
контроля в декабре 2015 года. 

Предложенный Уполномоченным вари-
ант позволил бы при относительно неболь-
ших финансовых затратах с использовани-
ем имеющихся материально-технических 
ресурсов системы ФСИН и совместно с 
заинтересованными регионами создать 
эффективную систему ресоциализации 
отбывших наказание, включая обеспече-
ние трудовой занятостью, местом прожи-
вания и возможностью создания семьи, что 
резко снизило бы уровень рецидива и 
позволило бы уже в ближайшем будущем 
сэкономить куда более значительные сред-
ства.

В данном, но далеко не единственном 
случае в Правительстве вновь возобладал 
недальновидный подход: экономия на 
капле «воды», способной погасить 
«искру», приводит к миллиардным тратам 
на тушение разгорающихся от разного 
рода «искр» социальных и иных «пожа-
ров», а также к не предотвращенным 
вовремя человеческим трагедиям.

2.4. Политические права и свободы
Нарушения прав журналистов 

Уполномоченный по правам человека 
фиксирует нарушения прав журналистов 
на территории Российской Федерации, в 
том числе связанные с нарушением права 
на свободу передвижения, неприкосновен-
ности личности и частной собственности, а 
также с причинением вреда здоровью. Учи-
тываются случаи, когда нарушение связа-
но именно с профессиональной деятель-
ностью. Случаи, когда не установлена точ-
ная связь между правонарушением и жур-
налистской деятельностью потерпевшего, 
а также когда нарушение обусловлено лич-
ными, бытовыми и другими мотивами, не 
фиксируются. 

В 2015 году был зафиксирован 21 слу-
чай нарушения прав журналистов. Чаще 
всего журналисты подвергались нападе-
ниям в ходе создания видеосюжетов и 
репортажей о потенциально незаконной 
деятельности представителей власти и 
бизнеса, а также при попытках проник-
нуть на охраняемые территории. Вторая 
распространенная проблема связана с 
учинением препятствий к доступу журна-
листов на судебные заседания, избира-
тельные участки, заседания министер-
ских коллегий и т.д. 

Наряду с довольно тревожной стати-
стикой нарушений прав журналистов на 
территории Российской Федерации необ-
ходимо отметить следующий положитель-
ный фактор: по данным международной 
правозащитной организации «Репортеры 
без границ», в России за 2015 год не прои-
зошло ни одного случая гибели журнали-
ста или сотрудника СМИ в связи с их про-
фессиональной деятельностью (речь идет 
о случаях, когда взаимосвязь между убий-
ством и профессиональной деятельностью 
четко прослеживалась), что позволило 
России на фоне повсеместного ухудшения 
ситуации с соблюдением прав представи-
телей прессы в мире попасть в список отно-
сительно благоприятных для журналистов 
стран.

Но это далеко не повод для самоуспо-
коения, поскольку журналистское сообще-
ство продолжает подвергаться давлению, 
скрытым и явным угрозам, изощренным 
попыткам воспрепятствования исполне-
нию своего профессионального долга как 
внутри страны, так и за ее пределами.

При этом проблема охраны и защиты 
жизни и здоровья представителей прессы 
в мировом масштабе, в том числе и рос-
сийских журналистов, становится как 
никогда острой из-за распространения 
террористических угроз. Как сообщает 
Комитет по защите журналистов, в 2015 
году в мире было убито в связи с профес-
сиональной деятельностью по меньшей 
мере 69 журналистов, что превышает 
показатели предыдущего года. За убийст-
во 28 из 69 человек взяли на себя ответст-
венность организации «Исламское госу-
дарство» и «Аль-Каида», запрещенные 
законом на территории Российской Феде-
рации. Большинство жертв освещали 
темы политики, войн и прав человека. 
Складывающаяся в мире ситуация влечет 
для государств, включая Россию, необхо-
димость уделять больше внимания гаран-
тиям свободы массовой информации, в 
особенности тем, которые касаются 
защиты жизни и здоровья журналистов в 
ходе осуществления ими своей професси-
ональной деятельности. Некоторые шаги 
в данном направлении были предприня-
ты, но их в сложившихся условиях явно 
недостаточно.

С проблемой защиты прав журнали-
стов в последнее время сближается про-
блема признания, охраны и защиты прав 
блогеров. Правовой статус блогера полу-
чил отражение на уровне федеральных 
законов в 2014 году, критическая оценка 
которых по ряду позиций была отражена в 
Докладе Уполномоченного за предыду-
щий год. Регулирование коснулось блоге-
ров, доступ к сайтам/страницам которых 
составляет более трех тысяч пользовате-
лей в течение суток. Вместе с тем регули-
рование оказалось диспропорциональ-
ным: для блогеров закон закрепляет спе-
циальные обязанности и запреты (в том 
числе обязанности, предусмотренные 
законодательством о средствах массовой 
информации) вкупе с правами, которые, 
по сути, не имеют специального характе-
ра, а присущи любому человеку. В целях 
преодоления указанной диспропорции в 
марте 2015 года в Государственную Думу 
был внесен законопроект, предусматри-
вающий наделение блогеров правами 
журналистов, однако проблема наделения 
блогеров специальными правами так и не 
была решена. Такие правомочия не обяза-
тельно должны быть идентичны правомо-
чиям журналистов, но они должны создать 
для блогеров адекватные условия с уче-
том специфики их деятельности. 
Нарушения прав журналистов в России 

в 2015 году
18 декабря корреспондента польского 

издания Gazeta Wyborcza в Москве Вацла-
ва Радзивиновича лишили аккредитации 
для работы в России. 

18 декабря в МИД РФ сообщили, что 
корреспондент польского издания Gazeta 
Wyborcza в Москве В. Радзивинович, кото-
рому объявлено решение о лишении аккре-
дитации, должен покинуть Россию в тече-
ние месяца. Официальный представитель 
МИД России М. Захарова назвала лишение 
аккредитации Радзивиновича вынужден-
ной мерой, подчеркнув, что за границей 
должны понимать последствия гонений на 
сотрудников российских СМИ.

Решение России стало ответом на то, 
что МИД Польши 24 октября 2014 года 
аннулировал журналистскую аккредита-
цию внештатного корреспондента МИА 
«Россия сегодня» Л. Свиридова. Его 
аккредитация ежегодно продлевалась в 
МИД Польши, однако по неизвестным при-
чинам в октябре 2014 года Агентство вну-
тренней безопасности выступило с пред-
ставлением в МИД Польши о ее аннулиро-
вании. 

2 декабря съемочную группу «Рос-
сии-24» избили во время интервью с мэром 
Улан-Удэ. 

Следственное управление СК РФ по 
Бурятии ознакомило журналистов с 
результатами проверки, проведенной по 
следам конфликта между мэром Улан-Удэ 
А. Голковым и журналистом ТРК «Россия 
24» А. Колом.

А. Кол и А. Голков написали друг на 
друга заявления о возбуждении уголовных 
дел. Корреспондент ТРК «Россия 24» — о 
воспрепятствовании журналистской дея-
тельности и причинении ему и оператору 
побоев сотрудниками мэрии Улан-Удэ. А 
градоначальник — о применении к нему 
насилия со стороны корреспондента. 
Вывод следствия — «ни в действиях мэра, 
ни в действиях корреспондента не обнару-
жено признаков преступления, предусмо-
тренного статьей 116 УК РФ (Нанесение 
побоев или совершение иных насильствен-
ных действий, причинивших физическую 
боль)».

24 ноября в Санкт-Петербурге совер-
шено нападение на общественного деяте-
ля и ведущего передачи «Фонтанка. Офис» 
А. Холодова. Расследование дела взял под 
контроль глава ГУ МВД С. Умнов.

20 ноября двух корреспондентов ИД 
«Коммерсантъ» Д. Коротаева и Г. Тумано-
ва сотрудники органов безопасности 
задержали в Махачкале во время съемок 
намаза в мечети.

1 сентября журналисты телеканала 
РЕН ТВ подверглись нападению возле 
дома главы администрации Дмитровского 
муниципального района Московской обла-
сти В. Гаврилова. 

Как передает с места событий корре-
спондент программы «Экстренный вызов 
— 112», неизвестные разбили дорогую 
телекамеру. Все происходило на глазах у 
полицейских. Стражи порядка никак не 
отреагировали на правонарушение, в 
ответ на обращение к ним с просьбой при-
нять меры к хулиганам и зафиксировать 
преступление, предусмотренное статьей 
167 УК РФ (умышленная порча или уничто-
жение имущества) заявили, что у них «дру-
гие функции». Информации о заявлении в 
полицию нет.

21 августа в Ставропольском крае 
совершено нападение на журналистов 
телерадиокомпании ГТРК «Ставрополье» 
во время съемок сюжета о незаконной 
добыче полезных ископаемых на террито-
рии одного из карьеров Кочубеевского 
района. 

Кочубеевская прокуратура проверила 
песчаный карьер, возле которого произош-
ло нападение на съемочную группу ГТРК 
«Ставрополье».

Установлено, что разработку карьера 
ведет ООО «КубаньАгроСервис». При 
этом еще в апреле 2015 года министерство 
природных ресурсов и охраны окружаю-
щей среды Ставропольского края отозвало 
у компании лицензию. Тем не менее необ-
ходимые работы по ликвидации или кон-
сервации объектов деятельности на участ-
ке недр не произведены, в связи с чем, и. о. 
прокурора Кочубеевского района директо-
ру указанной организации внесено пред-
ставление об устранении нарушений феде-
рального законодательства.

В ходе проверок также установлено 
полное бездействие со стороны админи-
страции Барсуковского сельсовета, кото-
рая не приняла мер к проведению проверок 
по соблюдению земельного законодатель-
ства, выявлению нарушений и привлече-
нию виновных лиц к установленной зако-
ном ответственности. 

8 августа произошло нападение на 
журналистов съемочной группы «Ревизор-
ро» в кафе «Виктория» в Салехарде.

В полицию обратилась сама ведущая 
программы, Е. Летучая, по факту воспре-
пятствования законной деятельности жур-
налиста. Кроме того, съемочной группой 
телеканала «Пятница» был подан иск в 
УМВД России по ХМАО — Югре по статье 
116 «Побои». Оба иска были объединены в 
одно общее дело, которым в настоящее 
время занимается СК России.

4 августа в редакции крымско-татар-
ской газеты «Янъы дюнья», расположенной 
в Симферополе, неизвестные устроили 
погром. Ущерб составил 81 тысячу рублей.

Крымские власти пообещали оказать 
материальную помощь газете. Вопрос с 
газетой «Янъы дюнья» взят на личный 
контроль Председателем Государственно-
го комитета по делам межнациональных 
отношений и депортированных граждан 
Республики Крым З. Смирновым.

24 июля изданию Sports.ru пресс-
комиссия Олимпийского комитета России 
отказала в аккредитации на Олимпиа-
ду-2016.

15 июля в пресс-службе телеканала 
«Звезда» заявили, что журналисты съе-
мочной группы телеканала были задержа-
ны в Севастополе охраной бывшего мини-
стра обороны Украины П. Лебедева на тер-
ритории его частного владения. Через 
некоторое время журналистов отпустили. 

12 июля в столице республики Бурятия 
Улан-Удэ неизвестные избили оппозици-
онного журналиста Е. Хамаганова, главно-
го редактора сайта Asia-Russia Today. 
Диагноз — сочетанная травма головного 
мозга и шейного отдела позвоночника. 
Медики заверили: жизни журналиста 
ничего не угрожает. Выписан давно, по 
крайней мере, в сентябре он уже сам уехал 
из Улан-Удэ. Что произошло в ту ночь, он 
помнит смутно. В момент поступления сам 
пациент все-таки утверждал, что получил 
травму в быту. Позже он связал инцидент 
именно с профессиональной деятельнос-
тью.

21 мая главного редактора журнала 
«Шум» П. Смоляка не пустили на заседа-
ния комиссий Законодательного собрания 
Ленинградской области без каких-либо 
объективных оснований.

13 мая сербский журналист С. Дойчи-
нович, намеревавшийся посетить Воро-
неж, не смог въехать в Россию и был воз-
вращен в Белград без объяснения причин.

13 мая К. Чулкова из «Невских ново-
стей» и А. Ермакова из «Фонтанки.ру» 
судебные приставы по требованию судьи 
вывели с первого заседания по делу о 
мошенничестве гендиректора туроперато-
ра «Экспо-тур». В отношении журналистов 
составили протоколы об административ-
ных правонарушениях по статье 17.3 КоАП. 
Оба журналиста заявили, что не согласны с 
версией событий, изложенных в админи-
стративных протоколах.

8 мая журналисты программы «Экс-
тренный вызов 112» телеканала РЕН ТВ 
подверглись нападению со стороны охра-
ны московского зоопарка во время съемок. 
Пресс-служба зоопарка признала вину 
охранников: «Мы готовы лично приехать, 
лично извиниться перед журналистами и 
купить камеру. Если вы отнесетесь к нам 
лояльно, мы будем очень-очень призна-
тельны».

20 апреля Волжский районный суд 
Саратова оштрафовал на одну тысячу 
рублей обозревателя местного Информа-
ционного агентства «Общественное мне-
ние» С. Вилкова, опубликовавшего на 
своей странице в соцсетях карикатуру с 
нацистской свастикой. По его словам, суд 
не принял во внимание доводы защиты о 
том, что «пост носит антиэкстремистский 
характер».

5 апреля в Дагестане четверо неиз-
вестных людей в масках напали на основа-
теля общественного проекта «Мой Дер-
бент», журналиста В. Стародубца. Дело 
расследуется следственным управлением 
ОМВД Дагестана по Дербентскому району. 
По словам представителя пресс-службы 
прокуратуры Дагестана, в связи с заявле-
нием Стародубца о бездействии следст-
венных органов проводится проверка.

26 марта московская полиция возбуди-
ла уголовное дело по фактам угроз журна-
листке радиостанции «Эхо Москвы» К. 
Орловой, ей предложена государственная 
защита в виде круглосуточной охраны.

24 марта Министр культуры РФ предло-
жил не допускать на коллегии ведомства 
СМИ, которые, по его словам, «мало что 
понимают».

17 марта журналисту газеты «За права 
человека» в Балашихе не разрешили осве-
щать работу избиркома из-за учредителя-
«иностранного агента».

7 марта журналист «Эхо Москвы» С. 
Пархоменко заявил в полицию, что ему 
угрожают убийством. В связи с многочи-
сленными угрозами в адрес С. Пархоменко 
возбуждено уголовное дело по статье 
«угроза убийства».

На контроле у Уполномоченного нахо-
дится ряд резонансных дел журналистов, в 
частности, О. Кашина, С. Резника, Ю. 
Мухина, А. Соколова, и др. (см. раздел 2.2.).

Нарушения прав российских 
журналистов за рубежом в 2015 году

18 марта двое российских телеведу-

щих: автор фильма «Крым. Путь на Роди-
ну» А. Кондрашов, а также генеральный 
директор «России сегодня» Д. Киселев 
объявлены в Молдавии «нежелательны-
ми» персонами.

23 марта журналист, историк и сотруд-
ник радио Sputnik А. Гаспарян депортиро-
ван из Молдавии, где он объявлен персо-
ной нон грата.

20 апреля троим журналистам россий-
ского «ТВ-Центра» было отказано во въе-
зде в Молдавию, а в качестве причины 
отказа названа «неясная цель визита». По 
словам корреспондента телеканала А. 
Широкова, трудности у съемочной группы 
возникли при прохождении паспортного 
контроля в аэропорту Кишинева.

17 мая в ходе освещения демонстра-
ции израильских поселенцев, которые 
вышли на улицы Иерусалима с плакатами 
«Иерусалим для израильтян», съемочная 
группа RT Arabic подверглась нападению 
полиции. Полицейские вывели из строя 
камеру и запретили съемку, несмотря на 
то, что у корреспондента и оператора была 
аккредитация.

13 июля МИА «Россия сегодня» сооб-
щило о закрытии счета своего британского 
представительства в банке Barclays. Как 
сообщило информагентство, официально-
го уведомления о закрытии счета оно не 
получило, но представитель Barclays под-
твердил закрытие в телефонном разгово-
ре. Причина закрытия счета не называется.

7 сентября продюсера видео-агентства 
RT Ruptly А. Амелюшкина депортировали 
из Молдавии. Власти страны также изъяли 
у него съемочную аппаратуру.

7 сентября журналисты А. Казанников 
и Н. Калышева были задержаны сотрудни-
ками пограничной службы Украины. Они 
изъяли у задержанных флеш-карту с 
репортажем.

16 сентября корреспондента «Комсо-
мольской правды» Г. Сапожникову депор-
тировали из Литвы.

3 октября съемочная группа российско-
го телеканала НТВ была задержана пред-
ставителями таможенной полиции аэро-
порта и выслана из Молдавии.

7 октября два журналиста телеканала 
«Россия 24» получили отказ во въезде в 
Молдавию, где они должны были работать 
на матче отборочного турнира чемпионата 
Европы.

15 октября в Эстонии пограничники 
задержали российского телекорреспон-
дента Н. Васильева и его съемочную груп-
пу, которые снимали проходивший на 
Тоомпеа 14 октября митинг против мигра-
ции и направлялись обратно в Россию. У 
журналистов российской телерадиокомпа-
нии забрали документы, мобильные теле-
фоны и рабочее оборудование.

23 ноября в Сирии под обстрел попала 
группа российских журналистов. Трое 
были легко ранены, один из них контужен.

19 ноября съемочная группа програм-
мы «Центральное телевидение» телекана-
ла НТВ подверглась нападению на север-
ной окраине Брюсселя, где искала родст-
венников или друзей террориста, который 
совершил самоподрыв на стадионе «Стад 
де Франс» в Париже.

23 ноября по автомобилю с журнали-
стами RT Р. Косаревым и С. Хадаей, а 
также корреспондентом ТАСС А. Елистра-
товым неизвестные в Сирии выпустили 
несколько ракет.

8 декабря Турция депортировала съе-
мочную группу журналиста «России 1» А. 
Бузаладзе.

13 декабря российский журналист 
медиахолдинга «Россия сегодня» Л. Сви-
ридов, которого без решения суда лишили 
вида на жительство в Польше, покинул 
страну.

14 декабря телеведущий канала «Куль-
тура» и автор цикла программ «Кто мы?», 
историк Ф. Разумовский объявлен персо-
ной нон грата в Латвии. Его со всей съемоч-
ной группой не пропустили на территорию 
Латвии.

Право избирать и быть избранным
Защита избирательных прав является 

для Уполномоченного по правам человека 
в Российской Федерации одной из приори-
тетных задач, поэтому на протяжении 
2014–15 годов Аппаратом Уполномоченно-
го совместно с региональными уполномо-
ченными проводился мониторинг избира-
тельных кампаний на предмет соблюдения 
избирательных прав российских граждан. 
Законодательством определен закрытый 
(исчерпывающий) список лиц, которым 
предоставлено право присутствовать на 
заседаниях избирательных комиссий, на 
избирательных участках с момента начала 
работы участковых избирательных комис-
сий (УИК) до получения протокола об ито-
гах голосования, вести наблюдение, осве-
щать ход избирательного процесса. 

Что касается возможностей непосред-
ственного наблюдения за выборами со сто-
роны Уполномоченного, то, исходя из его 
мандата, акцент необходимо сместить на 
участие Уполномоченного, сотрудников его 
Аппарата, а также уполномоченных по пра-
вам человека в субъектах Российской 
Федерации в мониторинге избирательного 
процесса на его самых ранних стадиях, 
когда серьезные нарушения еще можно 
предотвратить или своевременно добиться 
восстановления нарушенных прав гра-
ждан. Именно такой подход в полной мере 
будет служить дополнительной гарантией 
реализации и защиты политических прав 
граждан, повысит уровень прозрачности 
деятельности избирательных комиссий. 

13 сентября 2015 года в Российской 
Федерации состоялись выборы высших 
должностных лиц субъектов Российской 
Федерации (руководителей высших испол-
нительных органов государственной влас-
ти субъектов Российской Федерации) в 21 
регионе России; выборы депутатов законо-
дательных (представительных) органов 
государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации в 11 регионах России; 
выборы депутатов представительных орга-
нов муниципальных образований админи-
стративных центров (столиц) субъектов 
Российской Федерации в 23 регионах Рос-
сии.

По их итогам к Уполномоченному по 
правам человека в Российской Федерации 
поступила всего 51 жалоба на нарушение 
избирательных прав, но это на 18% боль-
ше, чем в 2014 году. В основном заявители 
выражали недовольство незаконной агита-
цией и фальсификацией документов в 
период избирательных кампаний в регио-
нах.

Особое место занимают нарушения, 
связанные с применением административ-
ного ресурса. Объективная оценка данных 
нарушений особенно значима в целях их 
предотвращения в преддверии избира-
тельной кампании в Государственную Думу 
Российской Федерации 2016 года, к кото-
рой будет приковано внимание обществен-
ности.

В целом необходимо отметить, что 
нарушения избирательного законодатель-
ства, реализованные посредством приме-
нения административного ресурса, явля-
ются сложнодоказуемыми. В этой связи 
актуализируется вопрос превентивности и 
повышения степени общественного контр-
оля в избирательном процессе (примене-
ние веб-камер, расширение круга лиц, име-
ющих право осуществлять общественный 
контроль и др.).

Под административным ресурсом 
подразумевается влияние политических 
сил и представителей органов государст-
венной власти, обладающих полномочия-
ми в области организации избирательного 
процесса на отдельные процедуры и 
результаты выборов. Законодательство о 
выборах предполагает обязанность госу-
дарственных органов и органов местного 
самоуправления по содействию в органи-
зации избирательного процесса (предо-
ставление и охрана помещений для голосо-
вания, транспортных средств и техническо-
го оборудования на безвозмездной осно-
ве). Однако энтузиазм отдельных исполни-
телей порой переходит границы законода-
тельства. Так, в помещении участковой 
избирательной комиссии № 3032 Октябрь-
ского района Самары был обнаружен 
склад агитационных материалов одной из 
партий и наглядная агитация за одного из 
кандидатов.

Еще одной нишей, которая предостав-
ляет возможность для недобросовестной 
политической конкуренции и использова-
ния административного ресурса в избира-
тельном процессе является занимаемое 
кандидатом служебное положение. Клас-
сическим примером этого может служить 
исполнение обязанностей должностного 
лица, в выборах которого кандидат участ-
вует (губернатора, главы муниципального 
образования) или обеспечение монополии 
в проведении агитационной кампании за 
того или иного кандидата (партии) высшим 
должностным лицом соответствующего 
уровня. 

На «горячую линию», организованную 
Уполномоченным по правам человека в 
Российской Федерации в условиях подго-
товки и проведения единого дня голосова-
ния 13 сентября 2015 года, поступили два 
сообщения из Челябинска о рассылке гра-
жданам от имени губернатора с призывом 
голосовать за партию «Единая Россия», а 
также сообщалось о размещении печатных 
агитационных материалов за партию «Еди-
ная Россия» на избирательных участках 
Челябинска. После оперативного взаимо-
действия сотрудников Аппарата Уполномо-
ченного с Избирательной комиссией Челя-
бинской области эта печатная агитация 
была снята.

Факт использования персональных 
данных без согласия граждан для рассыл-
ки агитационной продукции был подтвер-
жден областной прокуратурой и по жалобе 
заявителя из Челябинской области. На 

организацию, издавшую агитационные 
материалы с персональными обращения-
ми к избирателям, наложен администра-
тивный штраф. Впрочем, Уполномоченный 
не считает данную историю законченной, 
поскольку понимает, что издательская 
организация получила заказ от конкретных 
кандидатов или партий и самостоятельно 
не располагала адресами избирателей. 
Поэтому данная организация не должна 
оказаться крайней, в то время, как подлин-
ные нарушители предвыборной агитации 
так и остались в тени. 

От имени губернатора Самарской 
области (без упоминания должности) 
также была произведена массовая рассыл-
ка писем с призывов голосовать за канди-
датов «Единой России» на выборах в рай-
онные советы. Персональные данные 
избирателей были предоставлены Самар-
ской областной общественной организаци-
ей содействия участию граждан в развитии 
местного самоуправления и ЖКХ «Гражда-
нин». Руководитель данной организации 
оказался лидером еще одной обществен-
ной структуры «Атлет», которая по стече-
нию обстоятельств обеспечивала проведе-
ние «торжественных мероприятий» с пред-
выборными слоганами из резервного 
фонда губернатора Самарской области. 
При этом, как отмечено в протесте проку-
рора Самарской области, Бюджетный 
Кодекс Российской Федерации не предус-
матривает создание резервного фонда 
высшего должностного лица субъекта РФ, 
а средства резервных фондов регионов 
должны направляться исключительно на 
финансовое обеспечение непредвиденных 
расходов: на проведение аварийно-восста-
новительных работ и иных мероприятий, 
связанных с ликвидацией стихийных и 
чрезвычайных ситуаций. Таким образом, 
торжественные мероприятия с предвыбор-
ной символикой были приравнены к сти-
хийным бедствиям и оплачены из средств 
областного бюджета. Ответственности за 
данный факт, очевидным образом свиде-
тельствующий о неприкрытом использова-
нии административного ресурса в ущерб 
интересам избирателей и налогоплатель-
щиков, никто не понес. 

Одним из видов использования адми-
нистративного ресурса является практика 
применения процедуры «муниципального 
фильтра» на выборах глав субъектов Рос-
сийской Федерации. 

В единый день голосования в 2015 году 
«муниципальный фильтр» применялся в 21 
субъекте, где состоялись выборы глав 
регионов. При этом процент необходимых 
подписей муниципальных депутатов 
варьировался от минимального до макси-
мального. Минимально допустимый порог 
(5%) был установлен в Республике Татарс-
тан и в Омской области. Максимальные 
требования по «муниципальному фильтру» 
устанавливались в Костромской области 
(8%), Кемеровской области (8%), Респу-
блике Марий Эл (9%) и Краснодарском 
крае (10%). 

Федеральным законом ограничено 
лишь предельное число сдаваемых в 
избиркомы подписей от одного кандидата 
(не более 5%), а количество подписей, 
которые кандидаты могут резервировать в 
свою поддержку без передачи в избиркомы 
(«про запас»), не ограничено и трудно 
верифицируемо. Отсутствие предусмо-
тренного в нормативно-правовых актах 
максимального количества необходимых 
для прохождения муниципального фильтра 
подписей депутатов может создавать бла-
гоприятную почву для недобросовестной 
конкуренции, когда один из кандидатов, 
посредством тех или иных обстоятельств 
ставший монополистом в получении под-
писей муниципальных депутатов, оставля-
ет прочих кандидатов фактически лишен-
ными возможности участвовать в дальней-
шей предвыборной кампании. 

Данная законодательная процедура на 
практике оказывается не лишенной недо-
статков. Не оспаривая конституционность 
норм положений Федеральных законов 
«Об общих принципах организации законо-
дательных (представительных) и исполни-
тельных органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации» и «Об 
основных гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации», необходимо 
отметить наличие проблем в фактических 
механизмах их применения. Труднодоказу-
емым, но вполне очевидным механизмом 
являются «консультации» глав районов и 
представительных органов местного само-
управления по вопросам предоставления 
подписей за «нужных» кандидатов. Соот-
ветственно, остальные «самостийные» 
кандидаты являются нежелательными 
фигурами для постановки подписей за них. 
Латентное использование административ-
ного ресурса фактически становится пре-
пятствием для реализации активного изби-
рательного права — быть избранным в 
органы власти. 

Институт «муниципального фильтра», 
как комплекс специальных предваритель-
ных условий, несоблюдение которых 
позволяет исключить из избирательного 
процесса лиц, не имеющих достаточной 
поддержки избирателей, не должен 
использоваться ни в целях создания необо-
снованных преимуществ кандидатам, 
представляющим определенную политиче-
скую силу, ни для произвольного исключе-
ния из избирательного процесса кандида-
тов, находящихся в оппозиции. Аналогич-
ной позиции придерживается Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
выразивший ее в своем Постановлении от 
24 декабря 2012 года № 32-П. 

Возможно, разрешением сложившей-
ся ситуации может стать либо наделение 
каждого муниципального депутата правом 
поддержать своей подписью одного и 
более кандидатов одновременно, либо 
определение максимально допустимого 
количества подписей для одного кандида-
та, что позволит исключить дискримина-
цию избирательных прав при прохождении 
муниципального фильтра и избежать под-
мены голосования процедурой поддержки 
выдвижения кандидата.

В средствах массовой информации в 
течение 2015 года публикации о возмож-
ных фактах нарушений на выборах были не 
редкостью. Не обладая полномочиями по 
проверке достоверности указанных сведе-
ний, Уполномоченный по правам человека 
полагает необходимым обратить внимание 
на важность своевременного реагирова-
ния соответствующих структур. Во многих 
случаях опубликованные сведения не 
стали предметом рассмотрения ни в изби-
рательных комиссиях, ни в правоохрани-
тельных органах, хотя прокуроры субъек-
тов Российской Федерации и приравнен-
ные к ним прокуроры специализированных 
прокуратур обязаны систематически осу-
ществлять мониторинг ведущих средств 
массовой информации субъекта Россий-
ской Федерации в целях анализа состоя-
ния законности и возможного принятия мер 
прокурорского реагирования. Аналогичное 
требование возложено и на Управление 
взаимодействия со средствами массовой 
информации Генеральной прокуратуры 
Российской Федерации в целях оператив-
ного информирования своего руководства 
о нарушениях законности, чрезвычайных 
происшествиях и иных наиболее значимых 
событиях.

Ставшие известными из открытых 
источников Уполномоченному сведения о 
возможных нарушениях прав избирателей 
были частично озвучены в ходе заседания 
Центральной избирательной комиссии 9 
сентября 2015 года. Часть из них не нашла 
своего подтверждения, как это следовало, 
например, из информации от избиратель-
ных комиссий Республики Татарстан и 
Псковской области. Вместе с тем категорич-
ность отрицания событий, которые деталь-
но описывались в различных СМИ, вызыва-
ет определенные сомнения в достоверности 
утверждений об отсутствии нарушений. 
Ведь проверки состоялись спустя опреде-
ленный период времени, по истечении кото-
рого возможные нарушения могли быть 
устранены — собственно, в этом и состоит 
цель публичной информации. В любом слу-
чае, внимание к опубликованной информа-
ции должно быть проявлено своевременно 
и именно теми органами власти, которые 
отвечают за проведение выборов и соблю-
дение законности. Так, Избирательная 
комиссия Приморского края внимательно 
отнеслась к информации Уполномоченного 
по правам человека в Российской Федера-
ции и вынесла решение о принятии допол-
нительных мер по недопущению нарушений 
избирательного законодательства на тер-
ритории Приморского края, вплоть до воз-
можного прекращения досрочного голосо-
вания на отдельных участках.

Уполномоченный также обращает вни-
мание правоохранительных органов на 
необходимость предоставления объектив-
ной информации о результатах проверок по 
сведениям о нарушениях прав избирателей 
в разумные сроки. Так, на момент подготов-
ки ежегодного Доклада Уполномоченному 
не представлены сведения о результатах 
проверки по сообщениям на «горячую 
линию» из Челябинской области о наруше-
ниях при составлении списков избирате-
лей, об отсутствии закрытых кабинок для 
голосования на избирательном участке, по 
сообщению избирателей города Буйнакска 
в Республике Дагестан об отказе включить 
их в списки избирателей. 

К сожалению, нередко приходится 
сталкиваться с проблемой, когда после 
оглашения результатов голосования инте-
рес к процессуальной стороне прошедших 
выборов стремительно угасает, и органы 
власти, в чью компетенцию входит надзор 
за «чистотой» процедуры голосования, 
нацелены, скорее, не на выявление право-
нарушений, а на их нивелирование. Понят-
но, что далеко не все сообщения о наруше-

ниях избирательных прав могут быть обо-
снованы, но в то же время необходимо 
обратить внимание на полноту проверок и 
объективность ответов об отсутствии нару-
шений. 

Как упоминалось выше, на протяжении 
2014–2015 годов Уполномоченным по пра-
вам человека в Российской Федерации 
совместно с региональными уполномочен-
ными реализуется мониторинг соблюдения 
избирательного законодательства на тер-
ритории субъектов РФ непосредственно в 
день голосования. В 2015 году данный 
мониторинг охватывал 17 регионов Рос-
сии: республики Коми, Марий Эл, Татарс-
тан, Чувашию, Камчатский и Краснодар-
ский края, Брянскую, Воронежскую, Кали-
нинградскую, Калужскую, Костромскую, 
Ленинградскую, Новосибирскую, Пензен-
скую, Ростовскую, Смоленскую, Тамбов-
скую области. Сотрудники Аппарата Упол-
номоченного по правам человека в РФ 
посещали избирательные участки при вза-
имодействии с органами внутренних дел на 
территориях субъектов Российской Феде-
рации (от 10 — в Калининградской и Ленин-
градской областях до 22 — в Новосибир-
ской области в течение дня). Аппаратом 
Уполномоченного была разработана спе-
циальная «Памятка для сотрудников орга-
нов внутренних дел при обеспечении без-
опасности граждан и общественного 
порядка в помещениях для голосования и 
на территориях вокруг них в период прове-
дения избирательных кампаний». В 2016 
году на основе полученного двухгодичного 
опыта наблюдения на выборах Уполномо-
ченным, совместно с региональными кол-
легами, предполагается провести более 
углубленный и широкомасштабный мони-
торинг предстоящей избирательной кам-
пании.

В ходе прошедшего наблюдения за 
выборами получены также сведения из 
региональных подразделений Министерст-
ва внутренних дел относительно количест-
ва и характера поступивших в единый день 
голосования сообщений о нарушениях 
избирательных прав граждан. В основном 
сообщаемые сведения касались фактов 
незаконной агитации или подкупа избира-
телей отдельными кандидатами, попыток 
вброса заполненных или незаполненных 
избирательных бюллетеней, а также цен-
трализованного подвоза избирателей к 
местам голосования.

По установленным фактам правонару-
шений были приняты следующие процес-
суальные меры: 

– составлено 11 протоколов об админи-
стративных правонарушениях, предусмо-
тренных статьей 5.10 КоАП РФ (проведе-
ние предвыборной агитации, агитации по 
вопросам референдума вне агитационного 
периода и в местах, где ее проведение 
запрещено законодательством о выборах 
и референдумах); 

– составлено девять протоколов об 
административных правонарушениях, 
предусмотренных статьей 5.16 КоАП Рос-
сийской Федерации (подкуп избирателей, 
участников референдума либо осущест-
вление в период избирательной кампании, 
кампании референдума благотворитель-
ной деятельности с нарушением законода-
тельства о выборах и референдумах);

– составлен один протокол об админи-
стративных правонарушениях, предусмо-
тренных статьей 5.22 КоАП Российской 
Федерации (незаконная выдача и получе-
ние избирательного бюллетеня, бюллетеня 
для голосования на референдуме);

– вынесено семь определений о возбу-
ждении дел об административных право-
нарушениях, предусмотренных статьей 
5.10 КоАП Российской Федерации (прове-
дение предвыборной агитации, агитации 
по вопросам референдума вне агитацион-
ного периода и в местах, где ее проведение 
запрещено законодательством о выборах 
и референдумах); 

– вынесено десять определений о воз-
буждении дел об административных пра-
вонарушениях, предусмотренных статьей 
5.12 КоАП Российской Федерации (изго-
товление, распространение или размеще-
ние агитационных материалов с нарушени-
ем требований законодательства о выбо-
рах и референдумах);

– вынесено одно определение о возбу-
ждении дела об административных право-
нарушениях, предусмотренных статьей 
5.22 КоАП Российской Федерации (неза-
конная выдача и получение избирательно-
го бюллетеня). 

Общая аналитическая картина нару-
шений избирательного законодательства 
была сформирована не только по итогам 
личных наблюдений сотрудников Аппарата 
и региональных уполномоченных, но и с 
учетом предоставленной МВД России ста-
тистики правонарушений. Согласно дан-
ной статистике, в период подготовки и про-
ведения единого дня голосования в терри-
ториальных органах внутренних дел заре-
гистрировано 5 053 сообщений о правона-
рушениях, из которых лишь 1 081 были 
приняты к рассмотрению или направлены 
по компетенции. В результате составлено 
715 протоколов об административных пра-
вонарушениях, из которых 72% (517) за 
незаконную агитацию (статьи 5.10–5.12 
КоАП РФ), 8% (54) за подкуп избирателей 
(ст. 5.16 КоАП РФ), 5% (38) за уничтожение 
или повреждение избирательной докумен-
тации (ст. 5.14 КоАП РФ). Также возбужде-
но четыре уголовных дела по ст. 141 УК РФ 
(воспрепятствование осуществлению 
избирательных прав или работе избира-
тельных комиссий) и ст. 142 УК РФ (фаль-
сификация избирательных документов). 
Таким образом, правоохранительным 
органам удается подтвердить около одной 
пятой части поступающей от граждан 
информации о правонарушениях, осталь-
ные 80% сообщений остаются неподтвер-
жденными или необоснованными. 

По итогам мониторинга Уполномочен-
ный полагает важным выделить следую-
щие проблемы в реализации избиратель-
ных прав граждан: 

– недостаточная информированность 
населения о территориальном расположе-
нии избирательных участков в связи с 
изменениями буквально накануне голосо-
вания (так, Уполномоченным по правам 
человека в Орловской области зафиксиро-
ваны случаи, когда пришедшие проголосо-
вать на привычный избирательный участок 
граждане только в этот момент узнавали о 
переносе участка в другое место); 

– отсутствие достаточных условий для 
голосования людей с ограниченными 
физическими возможностями здоровья 
(отмечают уполномоченные по правам 
человека в Республике Марий Эл, в Ленин-
градской области и ряде других регионов); 

– феноменально высокая, практически 
стопроцентная активность при голосова-
нии лиц, содержащихся под стражей в 
следственных изоляторах, что при сопо-
ставлении со средней явкой избирателей в 
30% вызывает определенное сомнение в 
добровольности волеизъявления (особо 
это отмечает Уполномоченный по правам 
человека в Иркутской области); 

– практическое отсутствие наблюдате-
лей в следственных изоляторах и изолято-
рах временного содержания (отмечается 
почти во всех регионах, в которые выезжа-
ли сотрудники Аппарата Уполномоченного 
по правам человека в РФ);

– многочисленные факты выдачи бюл-
летеней для голосования лицам, находя-
щихся в местах содержания под стражей, 
без предъявления документов, удостове-
ряющих личность (Республика Татарстан, 
Республика Коми, Тамбовская область). В 
этой связи необходимо обратить внимание 
участковых избирательных комиссий на 
соблюдение Постановления Правительст-
ва Российской Федерации № 391 от 2 июля 
2003 года «О порядке выдачи гражданам 
Российской Федерации, находящимся в 
местах содержания под стражей подозре-
ваемых и обвиняемых, справки для уча-
стия в выборах или в референдуме», согла-
сно пункту «а» которого указанной катего-
рии граждан должна выдаваться справка 
установленной формы для предъявления 
на избирательном участке для получения 
бюллетеней и осуществления голосования. 

Остается открытой проблема по обес-
печено права на голосование лиц, в отно-
шении которых принята мера пресечения в 
виде домашнего ареста. Настораживают 
также попытки руководителей ряда регио-
нов «досрочно» избавиться от возможных 
конкурентов на выборах из среды своих 
оппонентов.

Так, 25 декабря 2015 года Глава Петро-
заводского городского округа Г.И. Ширши-
на была отправлена в отставку решением 
депутатов городского Совета по мотивам 
ненадлежащего исполнения ею должност-
ных обязанностей. По аналогичному сце-
нарию в отставку был отправлен мэр Нов-
города Ю.И. Бобрышев в Новгородской 
области, а также прекращены полномочия 
депутата псковского областного Собрания 
депутатов Л.М. Шлоссберга. 

Деление должностных лиц и рядовых 
граждан по критерию «свои — областные» 
и «чужие — городские» никоим образом не 
способствует нормальной организации 
жизни в мегаполисах. 

По сути, все эти «коммунальные» 
войны имеют своими последствиями в пер-
вую очередь, нарушения прав граждан:

– права на участие в управлении дела-
ми государства (потому что мнение людей 
оказывается вторичным по отношению к 
дележке власти);

– права на свободу слова (потому что 
контр-публикации оплачиваются из регио-
нальных и городских бюджетов, в то время 
как оппонирующая региональным руково-
дителям пресса выдавливается на инфор-
мационную обочину);

– права на достоинство личности (пото-
му что в пылу словесных баталий публич-
ные персоны иногда даже не замечают, что 

они задевают гражданское и личное досто-
инство жителей).

Крайне важно обратить внимание и на 
некоторые аспекты реформы местного 
самоуправления и порядка избрания глав 
муниципальных образований.

До недавних пор выбор порядка избра-
ния главы муниципального образования 
был вопросом местной компетенции, 
поскольку регулировался уставами муни-
ципальных образований. 

Однако в 2014 году была проведена 
масштабная реформа местного самоу-
правления, касающаяся, в частности, и 
порядка избрания главы муниципального 
образования. В соответствии с указанны-
ми нововведениями порядок избрания 
главы муниципального образования 
теперь устанавливается законом субъекта 
Российской Федерации. 

Изменениями, последовавшими в фев-
рале 2015 года, к избранию главы муници-
палитета посредством прямых выборов 
или из состава представительного органа 
была добавлена еще одна модель — мест-
ными депутатами из числа кандидатов, 
представленных конкурсной комиссией. 
Состав конкурсной комиссии при этом 
формируется следующим образом: поло-
вина членов назначается представитель-
ным органом соответствующего муници-
пального образования, а другая половина 
— высшим должностным лицом субъекта 
Российской Федерации.

Отдельно оговаривается, что в поселе-
нии с численностью жителей не более 100 
человек глава муниципального образова-
ния избирается на сходе граждан и испол-
няет полномочия главы местной админи-
страции.

Таким образом, в настоящее время 
существует пять возможных моделей 
избрания глав муниципальных образова-
ний:

– глава муниципального образования 
избирается населением и руководит мест-
ной администрацией;

– глава муниципального образования 
избирается депутатами муниципалитета из 
своего состава и руководит местной адми-
нистрацией;

– глава муниципального образования 
избирается населением и исполняет пол-
номочия Председателя представительного 
органа муниципалитета, в этом случае 
местную администрацию возглавляет 
назначенный по конкурсу Советом депута-
тов муниципалитета «сити-менеджер»;

– глава муниципального образования 
избирается депутатами муниципалитета из 
своего состава и исполняет полномочия 
Председателя представительного органа 
муниципалитета, в этом случае местную 
администрацию также возглавляет «сити-
менеджер»;

– глава муниципального образования 
избирается представительным органом 
муниципалитета из числа кандидатов, 
представленных конкурсной комиссией по 
результатам конкурса, и возглавляет мест-
ную администрацию.

13 октября 2015 года Конституционный 
Суд РФ в открытом заседании рассмотрел 
дело о проверке конституционности частей 
4, 5, 5 1 статьи 35 и частей 2 и 31 статьи 36 
Федерального закона «Об общих принци-
пах организации местного самоуправле-
ния в РФ» и части 1(1) статьи 3 Закона 
Иркутской области «Об отдельных вопро-
сах формирования органов местного само-
управления муниципальных образований 
Иркутской области» в связи с запросом 
группы депутатов Государственной Думы 
Российской Федерации.

По мнению заявителей, действующее 
федеральное законодательство предо-
ставляет неоправданно широкие полномо-
чия региональным законодателям. В част-
ности, субъекты Российской Федерации не 
ограничены мнением местного населения 
в вопросе установления той или иной моде-
ли местного самоуправления. Так, заявите-
ли опасались, что при избрании глав посе-
лений посредством конкурсного отбора 
представительный орган муниципального 
района, формирующийся путем делегиро-
вания, будет состоять из лиц, не наделен-
ных мандатом от самого населения. В каче-
стве примера установления регионами для 
конкретного муниципалитета безальтерна-
тивной модели местного самоуправления 
приводились оспариваемые положения 
закона Иркутской области. Тем самым, 
согласно доводам заявителей, жители 
Иркутска оказываются лишены права 
самостоятельно определить наиболее при-
емлемый способ избрания главы города. 
Исходя из этого, они просили проверить 
указанные положения закона на их соот-
ветствие Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 3 (часть 3), 12, 32 (часть 2), 
130 (часть 2), 131 (часть 1) и 133.

Однако, по мнению Конституционного 
Суда Российской Федерации, противоре-
чий Конституции не выявлено. Согласно 
Постановлению от 1 декабря 2015 года 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции установил, что отличная от прямых 
выборов безальтернативная модель наде-
ления полномочиями местных депутатов и 
главы может применяться только в отноше-
нии муниципальных районов, городских 
округов. Избрание главы не путем прямых 
выборов может быть предусмотрено также 
в отношении внутригородских районов с 
учетом сохранения единства городского 
хозяйства, а также отдельных городских 
поселений с высокой концентрацией 
городских функций».

В связи с рассмотрением Конституци-
онным Судом Российской Федерации дела 
о конституционности установленного 
порядка глав муниципальных образований 
были приведены данные Государственно-
правового управления Президента Россий-
ской Федерации, согласно которым выбо-
ры мэров в рамках реформы отменены в 
63% городских округов, в том числе в 88% 
крупных административных центрах, а 
также в 83% муниципальных районах и в 
70% поселений.

Реализуя инициативы по масштабной 
трансформации системы органов местного 
самоуправления, необходимо оценить 
риски «вертикализации» власти. Не будет 
ли этот посыл в среднесрочном и долгос-
рочном периоде иметь более значимые 
негативные последствия, чем даже «заблу-
ждение» населения относительно кандида-
тов, обещающих «рай на земле» в отдель-
но взятом муниципальном образовании, а 
затем эгоистично посягающих на ресурсы 
этого муниципалитета? Ведь выборы — это 
не просто совокупность юридических про-
цедур, но и исторические уроки, в которых 
общество приобретает опыт влияния на 
принятие решений и, что самое ценное, 
культуру управления.

Право на свободу собраний
В 2015 году к Уполномоченному по пра-

вам человека обратились только шесть 
граждан в связи с нарушением их прав на 
свободу собраний. Удивительный стати-
стический минимализм не только не отме-
няет значимости данного конституционно-
го права, но и свидетельствует, в опреде-
ленной степени, о неверии граждан в воз-
можности влияния на решения органов 
власти посредством публичных акций и об 
опасениях по поводу последствий их 
публичной активности. Основания для дан-
ных опасений есть. Летом 2014 года в Уго-
ловный кодекс Российской Федерации 
были внесены изменения: УК РФ был 
дополнен статьей 212.1, предусматриваю-
щей уголовную ответственность за неодно-
кратное нарушение установленного поряд-
ка организации либо проведения собра-
ния, митинга, демонстрации, шествия или 
пикетирования. Указанным законодатель-
ным поправкам предшествовало постепен-
ное ужесточение законодательства о сво-
боде собраний на протяжении последних 
трех лет.

Так, были увеличены штрафы за нару-
шение установленного порядка проведения 
публичного мероприятия, введены требова-
ния для участников публичного мероприя-
тия не скрывать свое лицо, в том числе не 
использовать маски, средства маскировки, 
иные предметы, специально предназначен-
ные для затруднения установления лично-
сти. Также было введено понятие «специ-
ально отведенных мест» для проведения 
публичных мероприятий. В дополнение к 
этому региональные власти получили право 
устанавливать минимальное расстояние 
между одиночными пикетчиками (в Москве, 
к примеру, это расстояние составляет 50 
метров). В реальной жизни трудно себе 
представить, что собравшиеся для публич-
ного выражения мнения граждане тщатель-
но отмеряют сантиметры расстановки 
пикетчиков, в то время как замеры расстоя-
ния между ними вполне могут быть положе-
ны в основу протоколов об административ-
ном правонарушении: «не так встали» — и 
вот уже люди становятся нарушителями 
порядка проведения публичных акций.

Если нарушения порядка организации 
публичных акций совершены неоднократ-
но, то по совокупности административных 
правонарушений в отношении граждан 
могут быть возбуждены уголовные дела.

Нарушение установленного порядка 
организации либо проведения собрания, 
митинга, демонстрации, шествия или пике-
тирования, если это деяние совершено 
неоднократно, теперь наказывается штра-
фом в размере от 600 тыс. до одного млн 
рублей или в размере заработной платы 
или иного дохода осужденного за период 
от двух до трех лет, либо обязательными 
работами на срок до 480 часов, либо испра-
вительными работами на срок от одного 
года до двух лет, либо принудительными 
работами на срок до пяти лет, либо лише-
нием свободы на тот же срок.

Первые уголовные дела по статье 
212.1 УК Российской Федерации возбу-
ждены в отношении М.И. Гальперина, И.И. 

Дадина и 74-летнего В.И. Ионова в связи с 
их участием в ряде публичных мероприя-
тий в Москве. 

Наблюдение сотрудников Аппарата 
Уполномоченного по правам человека в 
Российской Федерации за судебными 
заседаниями в Басманном районном суде 
Москвы по рассмотрению дела в отноше-
нии И.И. Дадина показало, что суд не 
пошел по простому пути автоматического 
осуждения гражданского активиста — 
судом предпринимались действительные 
меры к выяснению обстоятельств дела, 
допрашивались свидетели, исследова-
лись письменные доказательства. При 
этом незавершенные производством 
материалы административных дел по 
новым фактам нарушения правил прове-
дения публичных мероприятий передава-
лись для рассмотрения по существу в суд, 
в котором слушалось уголовное дело. Не 
исключено, что складывающаяся практи-
ка послужит примером исправления зако-
нодательных недочетов, влекущих нару-
шение прав человека при разбирательст-
ве по делу.

Вместе с тем это не снимает вопрос о 
чрезмерной строгости наказания за неод-
нократное нарушение правил проведения 
публичных акций, при условии, что лицо 
ранее уже привлекалось к административ-
ной ответственности за каждое из них. По 
сути, за одно и то же нарушение граждане 
привлеклись ответственности дважды — и 
в административном, и в уголовном поряд-
ке, что многими экспертами, правозащит-
никами и гражданскими активистами вос-
принимается как несправедливое наказа-
ние и как угрожающий пеленг гражданским 
активистам. 

Уполномоченный также обращает вни-
мание, что еще в 2012 году Венецианская 
Комиссия высказала ряд замечаний отно-
сительно Федерального закона «О собра-
ниях, митингах, шествиях демонстрациях и 
пикетированиях» в части его неполного 
соответствия Европейской Конвенции о 
правах человека, ратифицированной Рос-
сийской Федерации.

В соответствии с ч. 4 ст. 15 Конститу-
ции Российской Федерации «Общеприз-
нанные принципы и нормы международно-
го права и международные договоры Рос-
сийской Федерации являются составной 
частью ее правовой системы. Если между-
народным договором Российской Федера-
ции установлены иные правила, чем пред-
усмотренные законом, то применяются 
правила международного договора». 

Ситуацию усугубляет то обстоятельст-
во, что по делам об административных пра-
вонарушениях наличие адвоката или 
защитника не является обязательным. 
Согласно ч. 1 ст. 25.5 КоАП РФ «для оказа-
ния юридической помощи лицу, в отноше-
нии которого ведется производство по 
делу об административном правонаруше-
нии, в производстве по делу об админи-
стративном правонарушении может участ-
вовать защитник», а согласно ч. 2 ст. 25.5 
«в качестве защитника … к участию в про-
изводстве по делу об административном 
правонарушении допускается адвокат или 
иное лицо». По ч. 3. ст. 25.5 «полномочия 
адвоката удостоверяются ордером, выдан-
ным соответствующим адвокатским обра-
зованием. Полномочия иного лица, оказы-
вающего юридическую помощь, удостове-
ряются доверенностью, оформленной в 
соответствии с законом». Таким образом, 
участие адвоката (и вообще защитника) в 
производстве дела об административном 
правонарушении является факультатив-
ным, а не обязательным. Такое положение 
связано как с незначительной обществен-
ной опасностью противоправных деяний, 
относимых к административным правона-
рушениям и подпадающих под действие 
КоАП, так и (по идее) относительно мягки-
ми наказаниями. 

Более того, согласно ч.2 ст.25.1 КоАП 
дело об административном правонаруше-
нии может быть рассмотрено в суде и «в 
отсутствие лица, в отношении которого 
ведется производство по делу об админи-
стративном правонарушении… если име-
ются данные о надлежащем извещении 
лица о месте и времени рассмотрения 
дела и если от лица не поступило ходатай-
ство об отложении рассмотрения дела 
либо если такое ходатайство оставлено 
без удовлетворения». Иными словами, 
дело может быть рассмотрено заочно (и 
без участия защитника или адвоката) 
даже в случае, если лицо, против которого 
оно возбуждено, выразило желание в нем 
участвовать, что вообще лишает его 
права на защиту. 

Право на защиту заложено в ч. 2 ст. 48 
Конституции Российской Федерации, 
согласно которой «каждый задержанный, 
заключенный под стражу, обвиняемый в 
совершении преступления имеет право 
пользоваться помощью адвоката (защит-
ника) с момента соответственно задержа-
ния, заключения под стражу или предъяв-
ления обвинения».

Введенная в действие статья 212.1 УК 
РФ в этом смысле практически лишает 
обвиняемого права на защиту. 

Еще в большей степени принцип спра-
ведливости, устанавливаемый ч.1 ст. 6 УК 
РФ и определяемый ею в том смысле, что 
«наказание и иные меры уголовно-право-
вого характера, применяемые к лицу, 
совершившему преступление, должны 
быть справедливыми, то есть соответство-
вать характеру и степени общественной 
опасности преступления, обстоятельствам 
и личности виновного», нарушается пред-
усмотренными ст. 212.1 УК РФ мерами 
наказания. 

Так, по данным Росстата среднемесяч-
ная заработная плата в России в 2014 году, 
когда была принята статья 212.1, составля-
ла 29 960 рублей. Таким образом, мини-
мальный штраф, предусмотренный 
ст. 212.1 УК РФ равный 600 тыс. рублей, 
составляет 20,03 среднемесячных зарпла-
ты, а максимальный (один млн рублей) — 
33,38 среднемесячных зарплат на момент 
принятия Федерального Закона № 258-ФЗ, 
внесшего статью 212.1 в Уголовный Кодекс 
Российской Федерации, что делает выпла-
ту указанных штрафов практически нере-
альной, а сами штрафы очевидно не соот-
ветствующими общественной опасности 
содеянного.

Еще ярче нарушение принципа спра-
ведливости выступает при сопоставлении 
максимально возможной по вышеуказан-
ной статье мере наказания — лишение сво-
боды на срок до пяти лет. Получается, что 
участие в несогласованных акциях пред-
ставляет большую общественную опа-
сность, чем умышленное причинение сред-
ней тяжести вреда здоровью (ст. 112 УК РФ 
— до трех лет лишения свободы), истяза-
ние (ст. 117 УК РФ — до трех лет лишения 
свободы), развратные действия в отноше-
нии лиц, не достигших 16 лет (ст. 135 УК РФ 
— до трех лет лишения свободы), незакон-
ное помещение в психиатрический стацио-
нар (ст. 128 УК РФ — до трех лет лишения 
свободы) или равную опасность для обще-
ства с такими преступлениями как доведе-
ние до самоубийства (ст. 110 УК РФ — до 
пяти лет лишения свободы); использова-
ние рабского труда (ст. 127² — до пяти лет 
лишения свободы) и почти столь же высо-
кую опасность, как изнасилование (от трех 
до шести лет лишения свободы).

Уполномоченный по правам человека 
уделяет пристальное внимание правопри-
менительной практике по статье 212.1 и 
рассматривает возможность обращения в 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции на предмет рассмотрения вопроса о 
конституционности данной статьи. 

Сохраняется проблема, связанная с 
отказами в согласовании публичных акций 
со стороны органов власти без предложе-
ния альтернативных мест для проведений 
мероприятий и по мотивам обеспечения 
безопасности посторонних граждан. 

Ответ Департамента региональной 
безопасности и противодействия корруп-
ции города Москвы инициаторам акции, 
запланированной на 12 декабря 2015 года 
на Страстном бульваре и Пушкинской пло-
щади, вообще не содержал ни отказа, ни 
согласования, ни предложений по иным 
местам проведения мероприятия, а только 
уведомление о проведении подготовитель-
ных работ к новогоднему убранству столи-
цы в центральной части города, что проти-
воречит п. 2 ч. 1 ст. 12 Федерального зако-
на от 19 июня 2004 года № 54-ФЗ «О собра-
ниях, митингах, демонстрациях, шествиях 
и пикетированиях» (с изменениями и 
дополнениями). На момент подготовки 
Доклада ответ Департамента региональ-
ной безопасности и противодействия кор-
рупции города Москвы от 3 декабря 2015 
года № 21-11-2849/5 оспаривается органи-
заторами акции в судебном порядке. Упол-
номоченный по правам человека выражает 
надежду на объективное рассмотрение 
дела в суде.

Помимо фактора предновогоднего 
оформления столицы, в ответе Департа-
мента региональной безопасности и проти-
водействия коррупции города Москвы 
отмечалось, что «проведение демонстра-
ции по заявленному маршруту и митинга 
повлечет нарушение функционирования 
объектов жизнеобеспечения, транспор-
тной и социальной инфраструктуры, 
создаст помехи движению пешеходов и 
транспортных средств, доступу граждан к 
объектам инфраструктуры, нарушит права 
граждан, не участвующих в нем». На пра-
ктике получилось следующее: собравших-
ся участников акции (около 100 человек) 
сотрудники полиции вежливо, но настойчи-
во стали оттеснять в сторону станции 
метро, вследствие чего один из выходов из 
подземного перехода оказался полностью 
заблокированным, в то время как находясь 
на площади, они не создавали никаких 
помех движению и перемещению иных лиц. 
Данная картина происходившего зафикси-

рована сотрудником Аппарата Уполномо-
ченного по правам человека в Российской 
Федерации. 

Уполномоченный отмечает, что чрез-
мерная забота о безопасности посторон-
них граждан в связи с проведением нем-
ногочисленных акций может оказаться 
надуманным препятствием в реализации 
прав на свободу собраний. Более того, 
участники и очевидцы событий прекрасно 
понимают, что незначительное количест-
во людей, собравшихся для публичного 
выражения взглядов, не создают никаких 
угроз для обычного хода городской 
жизни. И надуманность отказных форму-
лировок только обостряет настроения 
людей, собравшихся выразить свою гра-
жданскую позицию. 

Так, в 2015 году Уполномоченный о 
правам человека в Российской Федерации 
на основании обращения гражданина Н. 
обжаловал в Верховный Суд РФ состояв-
шиеся судебные акты о признании неза-
конными решения префектуры Централь-
ного административного округа Москвы, 
выразившиеся в фактическом отказе в 
согласовании пикетов в мае 2014 года по 
адресу: ул. Никольская, 24. Позиция Упол-
номоченного базировалась на том, что 
решение префектуры не может быть при-
знано обоснованным, поскольку Николь-
ская улица отнесена Постановлением Пра-
вительства Москвы к пешеходным зонам 
общегородского значения. Соответствен-
но движение пешеходов возможно по всей 
ее ширине, которая составляет не менее 
10–15 метров. Следовательно, стационар-
ное нахождение на данной улице в дневное 
время двух-пяти человек вряд ли могло 
угрожать общественной безопасности. К 
сожалению, определением Верховного 
Суда Российской Федерации от 3 апреля 
2015 года Уполномоченному было отказа-
но в передаче ходатайства для рассмотре-
ния в заседании Судебной коллегии Вер-
ховного Суда Российской Федерации. С 
уважением признавая верховенство судеб-
ной власти, Уполномоченный, тем не 
менее, должен отметить, что создание 
искусственных препятствий к публичному 
выражению общественного мнения и их 
формализованное узаконивание не спо-
собствует реализации прав граждан на 
свободу собраний. 

Уполномоченный по правам человека 
считает необходимым обратить внимание 
на особую составляющую безопасности 
при проведении публичных акций — без-
опасность общественных отношений 
между социальными группами, имеющими 
различные мировоззренческие установки. 
В 2014–2015 годах обычным явлением 
стало участие на митингах и пикетах оппо-
зиционного характера организованных 
групп людей с намерением сорвать митинг 
своих оппонентов. Уполномоченный с ува-
жением относится к различным взглядам, 
выражаемым в рамках законодательства, 
и полагает нормальным участие всех гра-
ждан, независимо от их политических уста-
новок, в публичных мероприятиях. Вместе 
с тем нельзя не заметить избирательность 
мер принудительного характера по отно-
шению к участникам акций. 

В ходе массовых акций производятся 
временные задержания (доставка в авто-
бусы ГУ МВД) как гражданских активистов, 
так и их оппонентов. Однако по окончании 
акций отдельные лица, как правило, с опре-
деленными опознавательными символа-
ми, выпускаются из автобусов, а в отделы 
внутренних дел для составления протоко-
лов об административных правонарушени-
ях доставляются только гражданские акти-
висты. Полагаю необходимым во избежа-
ние недоверия к законным действиями 
полиции избегать избирательного характе-
ра действий по отношению к участникам 
акций по принципу их политической ориен-
тации. В сегодняшних условиях это прио-
бретает особое значение не только для 
соблюдения прав всех граждан на свободу 
собраний, но и для формирования опреде-
ленной культуры общения и взаимодейст-
вия между разнонаправленными группами 
гражданских активистов, проповедующих 
диаметрально противоположные взгляды, 
действия и намерения.

В течение 2015 года сотрудники Аппа-
рата Уполномоченного по правам человека 
присутствовали в качестве наблюдателей 
на публичных акциях.

В целом следует отметить слаженную 
работу сотрудников подразделения по вза-
имодействию с институтами гражданского 
общества Управления информации и 
общественных связей ГУ МВД России по 
городу Москва, которые своими професси-
ональными действиями обеспечили неза-
висимое наблюдение за проходящими в 
Москве публичными акциями.

Наблюдение за ходом акций выявило 
следующие обстоятельства: 

– грубые, демонстративные и очевид-
ные нарушения прав граждан со стороны 
сотрудников полиции не допускаются 
(даже в случае проведения несогласован-
ных акций сотрудники полиции сразу не 
предпринимают действий даже по задер-
жанию наиболее активных участников и 
мер по рассредоточению собравшихся, а 
убеждают граждан разойтись путем кор-
ректных объявлений через мегафоны о 
незаконности проведения акции, чрезмер-
ное и необоснованное применение силы не 
допускается); 

– задержания участников публичных 
акций, как правило, производятся только в 
связи с очевидными нарушениями ими 
общественного порядка (попытки столкно-
вений, бросание файеров, явно выражен-
ное неповиновение сотрудникам полиции).

В то же время при задержании участни-
ков несогласованных акций и их доставке в 
районные отделы органов внутренних дел 
по городу Москва были замечены следую-
щие нарушения: 

– задержание участников одиночных 
пикетов, проведение которых допускается 
законом без согласования с органами 
власти и при условии соблюдения 
50-метровой дистанции между участника-
ми акций (например, были задержаны 
участники одиночных пикетов 19 апреля 
2015 года в Москве на участке Тверской 
улицы от Театральной до Манежной пло-
щадей, видимость массовости которых 
создавали посторонние группы подходя-
щих людей); 

– задержания одиночных пикетчиков 
сотрудниками полиции без объяснения 
задержанным оснований их задержания 
(так, 19 апреля 2015 года в 14:15 у здания 
Центрального телеграфа три сотрудника 
ОМОН без представления, без предупре-
ждения, без объяснения причины задержа-
ния доставили пожилую женщину с плака-
том в стоящий рядом автобус; задержанию 
предшествовало неожиданное возникно-
вение группы молодых людей вокруг пикет-
чицы, в результате чего пикет резко пере-
стал быть одиночным; после полуторачасо-
вой профилактической беседы в Тверском 
ОВД женщина была отпущена без вмене-
ния ей административного правонаруше-
ния);

– принудительное сопровождение в 
автобусы и доставление в территориаль-
ные отделы органов внутренних дел, то 
есть фактическое задержание, для «про-
филактических бесед», без составления 
соответствующих протоколов, что являет-
ся незаконным;

– отсутствие действенных мер реаги-
рования со стороны сотрудников полиции 
на провокационные и агрессивные дейст-
вия посторонних лиц в отношении участни-
ков публичных мероприятий (бросание 
предметами и оскорбительные высказыва-
ния);

– длительность оформления протоко-
лов о нарушениях Федерального закона от 
19 июня 2004 года № 54-ФЗ «О собраниях, 
митингах, шествиях и пикетированиях» в 
отделах внутренних дел, куда доставля-
лись задержанные за правонарушения, 
совершенные при проведении обществен-
но-массовых акций, и где не было предус-
мотрено увеличение количества сотрудни-
ков в дежурных частях; 

– отказы в предоставлении возможно-
сти связаться с адвокатами (в отдельных 
случаях); 

– непредоставление родственникам и 
защитникам информации о месте нахо-
ждения отдельных задержанных лиц или 
предоставление неопределенной инфор-
мации об их месте нахождения (в отноше-
нии гражданки А., задержанной 14 января 
2015 года, и гражданина В.И. Ионова, 
задержанного в ходе несогласованной 
акции 15 января 2015 года, которые выво-
зились из территориальных органов вну-
тренних дел с целью проведения с ними 
«профилактических бесед» в неопреде-
ленные места). 

Право на свободу объединений 
Некоммерческие организации (далее 

НКО) являются важным элементом госу-
дарства и гражданского общества. В 
настоящее время в Российской Федерации 
насчитывается более 225 тыс. НКО. Госу-
дарственная поддержка НКО в 2015 году 
составила более четырех млрд рублей. 
Меры государственной поддержки соци-
ально ориентированных некоммерческих 
организаций предусматриваются с 2010 
года. С 2012 по 2015 годы законодатель 
расширил перечень социально ориентиро-
ванной деятельности, добавив борьбу с 
коррупцией, развитие межнационального 
сотрудничества, патриотическое воспита-
ние и поиск воинских захоронений, профи-
лактику пожаров, работу с мигрантами, 
реабилитацию наркозависимых и содейст-
вие повышению мобильности трудовых 
ресурсов, и перечень этот постоянно рас-
ширяется.
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7 сентября 2015 года Президент Рос-
сийской Федерации распорядился о созда-
нии рабочей группы по выработке предло-
жений о дополнительном регулировании 
деятельности социально ориентированных 
организаций, в состав которой входит и 
Уполномоченный. Целью создания рабо-
чей группы является разработка наиболее 
благоприятных условий для социально-
ориентированных и общественно полез-
ных НКО. 

Согласно пункту 4.1 статьи 31 Феде-
рального закона от 11 июля 2001 года 
№ 95-ФЗ «О политических партиях» не 
допускается заключение политической 
партией, ее региональным отделением и 
иным структурным подразделением сде-
лок с некоммерческими организациями, 
выполняющими функции иностранного 
агента. В соответствии с пунктом 6 статьи 3 
Федерального закона от 12 июня 2002 года 
№ 67-ФЗ «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской Федерации» 
некоммерческим организациям, выполня-
ющим функции иностранного агента, 
запрещается каким-либо образом «в иных 
формах участвовать в избирательных кам-
паниях, кампаниях референдума».

Следует отметить, что первоначальной 
целью закона об иностранных агентах 
являлась реализация принципов открыто-
сти, публичности и транспарентности в 
деятельности НКО, выполняющих функции 
иностранного агента, получающих финан-
сирование из-за рубежа и занимающихся 
политической деятельностью. Иными сло-
вами, государство и общество должны 
знать, кто и на какие средства занимается 
деятельностью, преследующей политиче-
ские цели. Но на практике несовершенство 
законодательства и его произвольно-
выборочное толкование привели к печаль-
ным последствиям деятельности ряда 
организаций. 

По данным на декабрь 2015 года в 
реестр «иностранных агентов» внесено 
107 организаций. Эти некоммерческие 
организации подпадают под отдельные 
ограничения деятельности.

С мая по ноябрь 2015 года по причине 
внесения в реестр «иностранных агентов» 
ликвидированы 14 НКО, преобладающее 
большинство из которых — правозащит-
ные. Несмотря на то, что доля организаций, 
внесенных в реестр «иностранных аген-
тов» составляет менее 0,05% от общего 
количества зарегистрированных и дейст-
вующих в России НКО, именно их пробле-
мы являются предметом пристального вни-
мания зарубежных и международных орга-
низаций. Обращается внимание, в частно-
сти, на то, что вызывает сложности законо-
дательный пробел в части существования 
возможности проводить органами проку-
ратуры бессрочные проверки. В некоторых 
случаях прокуратура злоупотребляет пра-
вом и чрезмерно длящимися проверками 
парализует деятельность НКО. Конститу-
ционный Суд Российской Федерации 
своим Постановлением от 17 февраля 
2015 года №2-П признал отдельные нормы 
федерального законодательства не соот-
ветствующими Конституции Российской 
Федерации, однако нормативный акт об 
устранении изменении этих несоответст-
вий до настоящего времени не принят. 

Постановление Конституционного 
Суда РФ от 17 февраля 2015 года № 2-П 
«По делу о проверке конституционности 
положений пункта 1 статьи 6, пункта 2 ста-
тьи 21 и пункта 1 статьи 22 Федерального 
закона «О прокуратуре Российской Феде-
рации» в связи с жалобами межрегиональ-
ной ассоциации правозащитных общест-
венных объединений «Агора», межрегио-
нальной общественной организации «Пра-
возащитный центр «Мемориал», междуна-
родной общественной организации 
«Международное историко-просветитель-
ское, благотворительное и правозащитное 
общество «Мемориал», региональной 
общественной благотворительной органи-
зации помощи беженцам и вынужденным 
переселенцам «Гражданское содействие», 
автономной некоммерческой организации 
правовых, информационных и экспертных 
услуг «Забайкальский правозащитный 
центр», регионального общественного 
фонда «Международный стандарт» в 
Республике Башкортостан и гражданки 
С.А. Ганнушкиной».

На решение этого вопроса был направ-
лен законопроект № 865550-6 «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О проку-
ратуре Российской Федерации»». 14 дека-
бря 2015 года состоялся очередной пере-
нос его рассмотрения в первом чтении. 

Вместе с тем был издан Приказ Гене-
ральной прокуратуры РФ от 28 мая 2015 
года № 265 «О порядке исполнения поста-
новления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 17 февраля 2015 года 
№ 2-П по делу о проверке конституционно-
сти отдельных положений Федерального 
закона «О прокуратуре Российской Феде-
рации»», который заложил следующие 
требований к проверкам:

— при определении срока представле-
ния статистической и иной информации, 
справок, документов, других материалов и 
их копий проверяемому органу (организа-
ции) следует применять принцип разумно-
сти. Срок исполнения требования менее 
чем в один день может быть установлен 
только в исключительных ситуациях, это 
возможно в случае угрозы причинения 
вреда жизни и здоровью граждан, окружа-
ющей среде, безопасности государства, 
имуществу, чрезвычайных ситуаций при-
родного и техногенного характера;

– о проверке необходимо сообщить не 
позднее дня ее начала; проверка не долж-
на превышать 20 рабочих дней; по реше-
нию прокурора (его заместителя) она 
может быть продлена один раз не более 
чем на 20 дней, решение о последующем 
продлении на этот же срок принимает 
вышестоящий прокурор (его заместитель);

– в отношении органа (организации), 
ведущего деятельность в нескольких реги-
онах, срок проверки устанавливается 
отдельно по каждому филиалу, представи-
тельству, обособленному подразделению, 
региональному отделению, в некоторых 
случаях проверка может быть приостанов-
лена по решению прокурора (его замести-
теля) на срок до шести месяцев. Это дела-
ется, если нужно провести специальные 
исследования, экспертизы, ревизии, полу-
чить дополнительные документы и инфор-
мацию, которые могут повлиять на выводы 
проверки. Если такие мероприятия не 
завершены в течение указанного времени, 
приостановление продлевается по реше-
нию вышестоящего прокурора (его заме-
стителя); 

– о продлении (приостановлении, воз-
обновлении) проверки необходимо сооб-
щить руководителю проверяемого органа 
(организации). Кроме того, он вправе озна-
комиться с актом проверки в течение деся-
ти рабочих дней после ее окончания.

Что касается выплаты штрафов, то, как 
показывает практика, организациям, 
целью которых не является извлечение 
прибыли, собрать сумму в несколько сотен 
тысяч рублей удается лишь путем привле-
чения общественных средств. Так, за помо-
щью к народу посредством интернет-
ресурсов обратились Общественная орга-
низация «Пермский региональный право-
защитный центр», Межрегиональный 
общественный фонд содействия развитию 
гражданского общества «ГОЛОС Повол-
жье», Нижегородская региональная обще-
ственная организация «Экологический 
центр «Дронт»«, ООД «За права человека» 
и другие. 

Вместо того чтобы выполнять уставные 
задачи и функции, НКО вынуждены участ-
вовать в бесконечных административных и 
гражданских судебных процессах. 

Так, 25 мая 2015 года Фонд некоммер-
ческих программ «Династия» был включен 
в реестр после того, как проверка, прове-
денная Минюстом России, выявила, что 
организация профинансировала два про-
екта Фонда «Либеральной миссии» (книга 
«Право и власть» и семинары «Я думаю»). 
Таким образом, факт финансирования 
просветительских проектов оказался 
достаточным признаком «политической 
деятельности». 

17 июня 2015 года представитель Упол-
номоченного присутствовал на судебном 
разбирательстве по делу об администра-
тивном правонарушении, предусмотрен-
ным ч. 1 ст. 19.34 КоАП РФ в отношении 
Фонда некоммерческих программ «Дина-
стия». В связи с тем, что организация само-
стоятельно не подала заявление на внесе-
ние своих данных в реестр, она была 
оштрафована на 300 тысяч рублей. В итоге 
31 октября 2015 года фонд объявил о пре-
кращении своей деятельности. 

Стоит отметить, что с 2002 года указан-
ная организация занималась развитием 
фундаментальной науки и просветитель-
ской деятельности, поиском талантов, под-
держкой идей и проектов в области естест-
венных и общественных наук. С 2003 года 
фонд входил в состав Форума доноров — 
ассоциации российских и зарубежных 
грантодающих организаций. «Династия» 
являлась крупнейшим спонсором издания 
научно-популярных книг, проведения науч-
ных школ, циклов лекций конференций и 
т.д. 

Факт включения фонда «Династия» в 
реестр «иностранных агентов» вызвал 
большой общественный резонанс. 6 июня 
2015 года в Москве состоялась акция «Про-
тив мракобесия и невежества», участники 
которой потребовали прекратить пресле-
дование научных, просветительских орга-
низаций и благотворительных фондов. 

Отдавая должное значимости деятель-
ности фонда для развития российской 
науки, Уполномоченный не раз поднимал 
вопрос по поводу судьбы «Династии» 
перед руководством Минюста. 

О самоликвидации в связи с нежелани-
ем мириться со статусом «иностранного 
агента» заявила Нижегородская областная 
социально-экологическая общественная 
организация «Зеленый мир», внесенная в 
соответствующий реестр. 

Неравнодушную реакцию обществен-
ности вызвало включение 22 мая 2015 года 
в реестр «иностранных агентов» Нижего-
родской региональной общественной орга-
низации «Экологический центр «Дронт». С 
1989 года организация осуществляла раз-
личные природоохранные программы и 
проекты. Данный экологический центр, в 
частности, реализовывал программ, 
направленную на вовлечение рядовых гра-
ждан в выполнение проектов, связанных с 
энергосбережением и энергоэффективно-
стью. 

Всемирный фонд дикой природы 
финансировал экспертизу проекта подня-
тия уровня Чебоксарского водохранилища 
от отметки 68 метров, а Международный 
фонд защиты животных IFAW перечислил 
деньги на проект «Внимание, черепаха!». 
Как выяснилось, обе организации получа-
ли иностранное финансирование, однако 
«Дронт» не указал это в отчете. 

Руководитель экологического центра 
«Дронт» А. Каюмов участвовал в митинге 
за возврат всенародных выборов мэра. По 
информации Минюста России, организа-
ция также поддержала освобождение эко-
лога Е. Витишко и прекращение преследо-
вания экологических активистов Северно-
го Кавказа. Эти акции в Минюсте России 
расценили как деятельность, выходящую 
за пределы охраны окружающей среды. 

Центр «Дронт» также публикует газету 
«Берегиня», которая распространяется в 
65 субъектах Российской Федерации (хотя 
ее общий тираж составляет 1 500 экзем-
пляров). Таким образом, как считают в 
Минюсте России, ее издатели имеют воз-
можность воздействовать на обществен-
ное мнение. В 2013 году в одном из 
интервью, опубликованном в газете «Бере-
гиня», А. Каюмов, в частности, заявил о 
необходимости изменения федерального 
экологического законодательства в части 
восстановления экологической экспертизы 
и деятельности экологических фондов, а в 
2014 году дал оценку проекта закона о вне-
сении изменений в КоАП РФ, связанных с 
обеспечением сохранения биологического 
разнообразия и повышением дисциплины 
природопользователей. Эта деятельность, 
по мнению Минюста России, является 
политической. 

В итоге, экологический центр был 
оштрафован на 300 тысяч рублей по ч. 1 
ст. 19.34 КоАП РФ. Руководитель экоцен-
тра А. Каюмов заявил, что до конца года 
ликвидирует «Дронт» и создаст другую 
организацию, в рамках которой экологиче-
ский центр продолжит свою работу.

О своей ликвидации заявила также 
Межрегиональная общественная органи-
зация «Комитет против пыток», поскольку 
ее руководитель И. Каляпин не смог согла-
ситься с унизительным ярлыком «ино-
странный агент». 

Вызвавший возмущение факт нападе-
ния на офис Межрегиональной обществен-
ной организации «Комитет против пыток» в 
Грозном в Чеченской Республике 3 июня 
2015 года до сих пор не расследован. 

Следственным управлением УМВД 
России по городу Грозный 4 июня 2015 года 
было возбуждено уголовное дело по ч. 2 
ст. 167 Уголовного Кодекса РФ (умышлен-
ное уничтожение или повреждение имуще-
ства). Уголовное дело передано для рас-
следования в СУ СК РФ по Чеченской 
Республике, поскольку в действиях напа-
давших содержатся признаки преступле-
ния, предусмотренного ч. 1 ст. 139 Уголов-
ного Кодекса РФ (нарушение неприкосно-
венности жилища). При этом по факту 
несвоевременного реагирования сотруд-
никами полиции на сообщение о совер-
шенном преступлении была проведена 
служебная проверка. По ее итогам каких-
либо нарушений не установлено, хотя 
имеет место расхождение данных о прибы-
тии сотрудников полиции между офици-
альными документами и временем их при-
бытия, зафиксированным видеокамерами. 
Согласно записям видеокамер, сотрудники 
полиции прибыли спустя два часа после 
нападения, в то время как ближайшее 
подразделение полиции располагается в 
шести минутах от места происшествия. 

По обращению Уполномоченного по 
правам человека в Российской Федерации 
Прокуратурой Чеченской Республики было 
признано необоснованным решение СУ СК 
РФ по Чеченской Республике о несвоевре-
менном реагировании сотрудников респу-
бликанского МВД. Однако результаты 
дополнительных проверок до сих пор неиз-
вестны. 

20 ноября 2014 года решением Миню-
ста России в реестр некоммерческих орга-
низаций, выполняющих функции иностран-
ных агентов было включено информацион-
ное агентство «МЕМО.РУ». Актом по ито-
гам проверки, проведенной Минюстом, 
было установлено, что:

– ИА «МЕМО.РУ» осуществляет 
информационную поддержку печатных 
изданий и сайтов, при этом направляя 
заявки на получение грантов в различные 
иностранные организации;

– денежные средства, в основном, 
направлялись на финансирование интер-
нет-ресурса «Кавказский узел», зареги-
стрированного в качестве средства массо-
вой информации, учредителем которого с 
2008 года является ИА «МЕМО.РУ»; 

– твит-трансляции публичных акций и 
событий, связанных с проведением изби-
рательных кампаний,  размещение 
интервью и комментариев общественно-
политических деятелей сочтено Минюстом 
России политической деятельностью.

8 декабря 2014 года представитель 
Уполномоченного присутствовал на судеб-
ном разбирательстве по делу об админи-
стративном правонарушении в отношении 
ИА «МЕМО.РУ» — осуществление дея-
тельности НКО, выполняющей функции 
иностранного агента, не включенной в 
реестр НКО, выполняющих данные фун-
кции (ч. 1 ст. 19.34 КоАП РФ). Оценки обо-
снованности признания организации «ино-
странным агентом» вновь упираются в 
определение политической деятельности. 

Особым случаем можно считать пре-
следование следственными и налоговыми 
органами руководителя Межрегионально-
го общественного фонда содействия раз-
витию гражданского общества «Голос-
Поволжье» Л.Г. Кузьминой. В мае 2014 
года межрайонная инспекция ФНС № 18 по 
Самарской области обнаружила неуплату 
налогов. При этом общероссийская Ассо-
циация некоммерческих организаций «В 
защиту прав избирателей «Голос» уже 
заплатила налоги с пожертвований от 
Агентства США по международному разви-
тию (USAID). После уплаты налога денеж-
ные средства перестали быть пожертвова-
нием. Фонду «Голос-Поволжье» была пере-
числена часть суммы на ведение уставной 
деятельности. Однако налоговая инспек-
ция потребовала заплатить налоги еще раз 
— теперь уже с региональной организации, 
причем в размере 2 222 521 рублей, а 
также штраф в сумме 401 101 рубль и пени 
в сумме 510 089 рублей — итого более трех 
млн рублей должна была заплатить право-
защитница Л. Кузьмина — библиотекарь 
на пенсии. 

Поскольку налоговые органы сочли, 
что Л. Кузьмина предоставила заведомо 
ложные сведения о размере полученного 
дохода, в отношении нее Следственным 
Комитетом РФ по Самарской области было 
возбуждено уголовное дело по ч. 1. ст. 199 
Уголовного Кодекса РФ (уклонение от 
уплаты налогов и (или) сборов с организа-
ции). Далее последовали обыски в кварти-
ре Л. Кузьминой и в офисе организации, 
арест на имущество и даже судебная пси-
хиатрическая экспертиза. Следствие 
велось несмотря на истечение сроков дав-
ности. Данное парадоксального юридиче-
ское явление органы объясняли тем, что не 
все обстоятельства установлены и не все 
свидетели опрошены. 

Даже после прекращения уголовного 
дела именно в связи с истечением срока 
давности налоговая инспекция до сих пор 
пытается взыскать с Л.Г. Кузьминой — 
теперь уже как физического лица — задол-
женность по налогам юридического лица.

«Охотой на ведьм» можно назвать 
выводы Главного управления Министерст-
ва юстиции в отношении правозащитного 
общества «Мемориал». Итоги проверки, 
проведенной Минюстом России в октябре 
2015 года, гласят, что деятельность органи-
зации «подрывает основы конституционно-
го строя РФ, призывает к свержению дей-
ствующей власти и смене политического 
режима в стране». 

В ноябре 2015 года Уполномоченным 
было направлено обращение Министру 
юстиции Российской Федерации, в кото-
ром ставились под сомнение некоторые 
выводы акта проверки от 30 октября 2015 
года в отношении правозащитного центра 
«Мемориал». Ранее, при поддержке Упол-
номоченного, срок рассмотрения дела о 
ликвидации «Мемориала» был изменен, и 
организация успела внести поправки в 
устав, устранив несоответствие законода-
тельству Российской Федерации. 

Установив процедуру включения 
некоммерческих организаций в реестр 
организаций — иностранных агентов, зако-
нодатель не предусмотрел порядок исклю-
чения организаций из этого реестра при 
прекращении иностранного финансирова-
ния. Исходя из необходимости устранения 
данной правовой коллизии, Уполномочен-
ный направил соответствующее обраще-
ние к Президенту Российской Федерации, 
которое Президент поддержал. По его 
поручению был подготовлен и принят 
Федеральным Собранием соответствую-

щий закон, установивший порядок исклю-
чения организаций из реестра, с начала 
действия которого из реестра была исклю-
чена 21 некоммерческая организация.

Неопределенность понятия 
«политическая деятельность»

Анализ применения Закона «Об ино-
странных агентах» позволяет сделать 
вывод, что первопричиной попадания орга-
низаций в реестр является чрезмерно 
широкое толкование политической дея-
тельности, в связи с чем практически 
любая деятельность, при желании, может 
признаваться политической. 

30 апреля 2015 года Уполномоченный 
по правам человека в Российской Федера-
ции обратился к Президенту Российской 
Федерации с просьбой создать рабочую 
группу с целью совершенствования зако-
нодательства, регулирующего статус НКО, 
выполняющих функции иностранного аген-
та, в части определения понятия «полити-
ческая деятельность», выработки реко-
мендаций относительно осуществления и 
определения правовых последствий поли-
тической деятельности. Уполномоченным в 
своем обращении были отмечены следую-
щие проблемы:

– включение в реестр некоммерческих 
организаций, выполняющих функции ино-
странного агента, организаций, деятель-
ность которых прямо исключена из опреде-
ления политической деятельности нормой 
закона; 

– отсутствие законодательно закре-
пленного понятия политической акции и 
способов воздействия на принятие госу-
дарственными органами решений, направ-
ленных на изменение проводимой ими 
государственной политики, отсутствие 
методов такого воздействия и признаков 
формирования общественного мнения;

– различная практика правопримене-
ния закона об иностранных агентах в раз-
ных субъектах Российской Федерации. В 
одних регионах деятельность той или иной 
организации признается политической, в 
то время как в другом регионе таковой она 
не признается;

– расхождение мнений относительно 
понимания политической деятельности в 
решениях органов министерства юстиции 
и прокуратуры. Так, 11 марта 2015 года 
Тверской районный суд Москвы отказал в 
удовлетворении иска Правозащитного 
центра «Мемориал» к Министерству юсти-
ции Российской Федерации об исключении 
организации из реестра некоммерческих 
организаций, выполняющих функции ино-
странного агента. Поводом для внесения 
явилось представление Прокуратуры 
Москвы от 18 апреля 2013 года, вынесен-
ное в адрес «Мемориала» по результатам 
прокурорской проверки, выявившей заня-
тие НКО политической деятельностью и 
финансирование из иностранных источни-
ков. В то время как проверка, проведенная 
Управлением Минюста России по Москве с 
3 по 28 февраля 2014 года, не выявила в 
деятельности ПЦ «Мемориал» необходи-
мости внесения в реестр. Несмотря на 
позицию собственного ведомства, Минюст 
России 21 июля 2014 года внес организа-
цию в реестр. 

По результатам обращения Уполномо-
ченного, а также вследствие инициативы 
Общественной Палаты и Совета при Пре-
зиденте по правам человека, Распоряже-
нием Президента Российской Федерации 
от 7 сентября 2015 года № 266-рп создана 
рабочая группа по выработке предложений 
о дополнительном регулировании деятель-
ности социально ориентированных неком-
мерческих организаций и некоммерческих 
организаций, созданных для достижения 
общественно полезных целей, которая в 
приоритетном порядке сосредоточилась на 
выработке критериев, уточняющих термин 
«политическая деятельность». 

На момент подготовки Доклада Миню-
стом России был подготовлен проект 
федерального закона, направленный на 
уточнение понятия политической деятель-
ности. Однако вопреки задачам конкрети-
зации определение политической деятель-
ности стало носить еще более широкий 
характер, несмотря на то, что Президент 
России В.В. Путин подчеркнул, что «поня-
тие политической деятельности не должно 
быть размытым, «резиновым», оно должно 
быть единообразно понимаемым, под это 
нечетко сформулированное понятие нель-
зя ни в коем случае подгонять все, что нра-
вится представителям власти или Миню-
сту, или кому угодно».

Подготовленный Минюстом проект 
кардинально отличается от консенснусно-
го варианта, достигнутого в рабочей груп-
пе. Перечисление сфер деятельности 
некоммерческих организаций, подпадаю-
щих под признание «политической», при-
чем, независимо от целей и задач, указан-
ных в учредительных документах, включа-
ет все, что может быть связано с интереса-
ми граждан, в защиту которых выступают 
НКО. Особенно критично, что к данным 
сферам отнесено законодательное регули-
рование прав и свобод человека и гражда-
нина в целях оказания влияния на выработ-
ку и реализацию государственной полити-
ки. То есть правозащитная деятельность 
отнесена к политической. 

Цели политической деятельности 
также сформулированы в законе предель-
но широко и включают любое взаимодей-
ствие некоммерческих организаций с орга-
нами власти и органами местного самоу-
правления. Признавая необходимость 
определенных ограничений во избежание 
иностранного влияния на российскую госу-
дарственную политику, нельзя не заме-
тить, что предложенный перечень целей, 
средств и форм «политической деятель-
ности» может быть отнесен даже к соци-
ально-ориентированным организациям: 
кризисным центрам для женщин, хоспи-
сам, благотворительным фондам и т.д., 
многие из которых просто не могут сущест-
вовать без импортных препаратов, техни-
ческих средств и пожертвований из раз-
личных источников.

Уполномоченным предложены поправ-
ки в проект закона «О внесении изменений 
в пункт 6 статьи 2 Федерального закона «О 
некоммерческих организациях» в части 
уточнения понятия политической деятель-
ности»:

– к критериям признания политической 
деятельности общественных организаций 
нужно отнести только конкретные формы 
участия: выдвижение кандидатов на выбо-
рах, участие в предвыборной агитации, 
организацию сбора денежных средств в 
избирательные фонды кандидатов, про-
движение в общественном мнении положи-
тельного или негативного образа кандида-
тов, информационное и организационное 
сопровождение кандидатов в ходе избира-
тельных кампаний, распространение при-
зывов к изменению политической системы; 

– не может рассматриваться в качестве 
политической деятельности НКО организа-
ция и проведение общественных дискус-
сий, экспертизы проектов нормативных 
актов, публичная оценка решений и дейст-
вий органов государственной власти и 
органов местного самоуправления, затра-
гивающие права и законные интересы гра-
ждан, проведение обучающих и просвети-
тельских мероприятий, деятельность по 
защите прав и свобод человека и гражда-
нина, оказание правовой поддержки насе-
лению, проведение опросов общественно-
го мнения и иных социологических иссле-
дований;

– к политической деятельности не отно-
сится деятельность в области науки, куль-
туры, искусства, здравоохранения, соци-
альной поддержки граждан, защиты мате-
ринства и детства, пропаганды здорового 
образа жизни, защиты окружающей 
среды, исторического наследия, благотво-
рительная деятельность и добровольчест-
во. 

Нежелательные организации
Создание разного рода коалиций, 

«дружащих» против России посредством 
замораживания политического диалога 
(например, ПАСЕ), введения экономиче-
ских санкций и проведения антироссий-
ской информационной пропаганды на 
фоне распространения терроризма пред-
ставляет реальную угрозу национальной 
безопасности страны и, помимо внутрен-
них источников правонарушений, негатив-
но влияет извне на состояние основных 
прав российских граждан. В связи с этим 
принятие Российской Федерацией норм, 
основная цель которых оградить и защи-
тить граждан России от деструктивной дея-
тельности, является закономерным. При 
этом неоднозначной законодательной 
новацией 2015 года стало определение 
правового статуса иностранной или 
международной неправительственной 
организации, деятельность которой пред-
ставляет угрозу основам конституционного 
строя Российской Федерации, обороноспо-
собности страны или безопасности госу-
дарства. Деятельность таких организаций 
может быть признана нежелательной на 
территории России и подвергаться ограни-
чениям. В настоящее время в реестре 
Минюста России зарегистрировано четыре 
нежелательные организации.

В случае признания организации неже-
лательной, она подвергается значитель-
ным санкциям и ограничениям, таким как 
запрет деятельности, осуществления про-
грамм, распространения материалов. За 
осуществление деятельности на такие 
организации накладывается администра-
тивная (ст. 20.33 КоАП РФ) либо уголовная 
(ст. 284.1 УК РФ) ответственность. Отка-
заться от сотрудничества с такими органи-
зациями обязаны кредитные и не кредит-
ные финансовые организации. В условиях 
нарастания угрозы экстремизма и терро-
ризма эти ограничения не являются излиш-
ними и направлены на защиту прав гра-
ждан Российской Федерации. Ограниче-

ния также коснулись иностранных граждан 
и законодательства о государственной 
границе. В отношении иностранного гра-
жданина может быть принято решение о 
нежелательности пребывания (прожива-
ния) в Российской Федерации, если этот 
гражданин включен в список граждан 
США, которым запрещается въезд в Рос-
сию.

Уполномоченным направлялось обра-
щение Генеральному Прокурору Россий-
ской Федерации в связи с законодатель-
ным регулированием статуса нежелатель-
ных организаций, возникновением отдель-
ных неопределенностей, связанных с пре-
кращением их деятельности, а также 
порядком и способами завершения финан-
совых операций и расчетов. Между тем 
остается открытым вопрос об оценке кри-
териев определения угрозы конституцион-
ному строю Российской Федерации, оборо-
носпособности или безопасности государ-
ства. Уполномоченным подготовлено 
Заключение на Федеральный закон от 23 
мая 2015 года № 129-ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации», в котором 
отмечены основные недостатки правового 
регулирования статуса нежелательных 
организаций. В заключении, в частности, 
указывается, что в законодательстве не 
закреплена возможность оспаривания 
решения о включении в перечень нежела-
тельных организаций в административном 
порядке или в суде, что ставит такие орга-
низации в неравное положение с другими 
участниками правоотношений в части 
защиты прав.

Религиозные объединения
По данным Минюста России, на 1 октя-

бря 2015 года в России зарегистрировано 
27 978 религиозных организаций, из них 
централизованных — 565 (в том числе 363 
действуют на территории двух и более 
субъектов Российской Федерации, 243 — 
на территории одного субъекта), местных 
религиозных организаций — 26 342 (в том 
числе 216, не входящих в структуру центра-
лизованных религиозных организаций). Их 
количество неуклонно растет (на 1 января 
2015 года — 27 496) и составляет в два 
раза больше, чем в РСФСР (на территории 
Республики Крым и города Севастополя 
зарегистрировано 335 религиозных орга-
низаций). 

Нередко под прикрытием религиозных 
объединений действуют тоталитарные, 
деструктивные организации сектантского 
типа, деятельность которых носит экстре-
мистский характер. Наиболее зримым при-
мером в этой сфере является деятельность 
запрещенной в России террористической 
организации «Исламское государство». В 
этой связи Уполномоченным неоднократно 
отмечалась опасность того, что под видом 
свободы вероисповедания может быть 
создан простор для злоупотребления груп-
пами граждан псевдорелигиозной направ-
ленности, преследующих порой экономи-
ческие, идеологические, криминальные и 
даже политические цели, что чревато 
острой внутриконфессиональной кон-
фронтацией, массовыми проявлениями 
религиозного фанатизма и экстремизма, 
культивирования асоциальности, отрица-
ния конституционных обязанностей, нане-
сения ущерба нравственному, психическо-
му и физическому здоровью их последова-
телей и окружению.

В 2015 году произошла либерализация 
законодательства о статусе религиозных 
объединений и расширения их правомо-
чий: обучение религии и религиозное вос-
питание такими объединениями не являют-
ся образовательной деятельностью и не 
подлежат лицензированию; установлен 
запрет на отнесение религиозных текстов 
Библии, Корана, Танах и Ганджур к экстре-
мистским материалам, закреплен меха-
низм взаимодействия ФСИН с ведущими 
российскими конфессиями, религиозные 
объединения выведены из-под действия 
целого ряда статей Гражданского кодекса 
Российской Федерации и Федерального 
закона «О некоммерческих организациях», 
ограничивающего возможности органов 
юстиции по проверке финансово-хозяйст-
венной деятельности за деятельностью 
НКО и сдачи ими отчетности. 

По поводу ряда положений законопро-
екта о внесении изменений в Федеральный 
закон «О свободе совести и о религиозных 
объединениях» Уполномоченным были 
направлены в Государственную Думу заме-
чания и предложения, часть из которых 
была законодателем учтена. Тем не менее, 
некоторые принципиальные предложения, 
к примеру, об установлении разумно корот-
кого срока ожидания заявителем наделе-
ния религиозной группы статусом юриди-
ческого лица остались без внимания. Это 
привело к тому, что теперь статус юридиче-
ского лица религиозной группе предостав-
ляется автоматически, причем наделяет 
вновь образованную религиозную органи-
зацию значительным комплексом право-
мочий и доступом к специальным льготам и 
правам. После вступления в силу Феде-
рального закона от 13 июля 2015 года 
№ 261 в реестр зарегистрированных на 
территории Российской Федерации неком-
мерческих организаций внесены сведения 
о 703 религиозных организациях (в том 
числе о 199 религиозных организациях, 
действующих в Крымском федеральном 
округе), а также поступило 32 уведомления 
о начале деятельности религиозных групп.

Защита конституционных прав на сво-
боду совести и свободу вероисповедания 
находится на постоянном контроле Уполно-
моченного, в том числе по вопросу даль-
нейшего совершенствования законода-
тельства с учетом опыта зарубежных госу-
дарств и в соответствии с выработанной 
государством целостной концептуальной 
моделью политики в сфере национальной 
безопасности и защиты прав граждан. 
Зарубежный опыт учитывается в части 
установления требований к численности 
граждан для наделения религиозной груп-
пы статусом юридического лица, совер-
шенствования института государственной 
религиоведческой экспертизы, поэтапного 
наделения групп специальными налоговы-
ми льготами и публичными правомочиями 
после «разумно короткого срока ожида-
ния», возложения полномочий по изучению 
новых религиозных движений и обобщения 
правоприменительной практики в целях 
защиты прав граждан, ужесточения ответ-
ственности за злоупотребление свободой 
совести и вероисповедания.

Сроки давности привлечения 
к административной ответственности 

могут не иметь никаких сроков
В соответствии со статьей 4.5 КоАП 

Российской Федерации за нарушение 
порядка деятельности некоммерческой 
организации, выполняющей функции ино-
странного агента, постановление по делу 
об административном правонарушении не 
может быть вынесено по истечении одного 
года со дня совершения административно-
го правонарушения.

В то же время статья названного Зако-
на 19.34 предусматривает административ-
ную ответственность за осуществление 
деятельности некоммерческой организа-
цией, выполняющей функции иностранно-
го агента, не включенной в реестр неком-
мерческих организаций, выполняющих 
функции иностранного агента. 

Из буквального толкования статьи 
19.34 неясным видится момент, с которого 
могут быть начаты привлечения к админи-
стративной ответственности, поскольку не 
определено, что конкретно признается 
противоправным деянием. 

Как показывает судебная практика, 
срок привлечения к административной 
ответственности исчисляется с момента 
выявления правонарушения — таким обра-
зом, оно признается длящимся. 

Так, в отношении региональной обще-
ственной организации «Союз «Женщины 
Дона» было вынесено постановление 
мирового судьи от 11 июля 2014 года о при-
влечении ее к административной ответст-
венности по части 1 статьи 19.34 КоАП Рос-
сийской Федерации в связи с проведением 
организацией мероприятий, имевших 
место более одного года назад. 

В отношении вышеупомянутого инфор-
мационного агентства «МЕМО.РУ», при-
влеченного к административной ответст-
венности по статье 19.34 КоАП Российской 
Федерации, предметом проверок также 
оказалась деятельность в период с декаб-
ря 2012 года по декабрь 2015 года. 

Как показывает судебная практика, 
срок привлечения к административной 
ответственности исчисляется с момента 
выявления правонарушения. В результате 
административная ответственность может 
наступить спустя год и более после того, 
как НКО отказались от иностранного 
финансирования и (или) осуществления 
политической деятельности. Такой поря-
док исчисления срока давности ставит 
НКО (даже прекративших исполнять фун-
кции иностранных агентов) практически в 
бессрочную зависимость от проверяющих 
органов. 

В случае если подача заявления на 
включение в реестр будет являться обязан-
ностью НКО, то диспозицию статьи 19.34 
стоит изложить как «неисполнение обязан-
ности по подаче заявления о включении в 
реестр иностранных агентов». Таким обра-
зом, данное правонарушение не будет для-
щимся, а годичный срок будет отсчиты-
ваться с момента неисполнения обязаннос-
ти. Возникновение данной обязанности в 
конкретный момент времени при наличии 
одновременно двух факторов (финансиро-
вания и признаков политической деятель-
ности организации) должна быть обосно-
вана контролирующим органом. В этом 
случае НКО будет вправе предоставить 
достоверные данные, когда именно они 
получали иностранное финансирование и 

когда именно реализовывалась деятель-
ность, подпадающая под признаки полити-
ческой. Это будет являться залогом состя-
зательности административного спора и 
позволит избежать автоматического и бес-
срочного объявления организаций наруши-
телями законодательства. 

2.5. Гражданские права
Большие проблемы 

малочисленных народов
Состояние прав и свобод коренных 

малочисленных народов (далее — КМН, 
малочисленные народы), населяющих тер-
риторию России, в современных условиях 
обретает особую актуальность, требуя при-
стального внимания со стороны государст-
ва и общества. Районы традиционного рас-
селения КМН зачастую рассматриваются, 
прежде всего, с точки зрения перспективы 
освоения природных ресурсов. Террито-
рии, населяемые некоторыми коренными 
народами, имеют также исключительное 
коммуникационное значение, поскольку по 
ним или в непосредственной близости от 
них пролегают стратегические, иногда 
трансконтинентальные транспортные 
артерии: Транссибирская и Байкало-Амур-
ская железнодорожные магистрали, 
Северный (Арктический) морской путь, 
стратегические нефтепроводы, газопрово-
ды и автострады. 

Вместе с тем особая ценность упомяну-
тых стратегических районов таит в себе 
явные и скрытые угрозы для проживающих 
здесь нескольких десятков коренных наро-
дов: в части их самоидентификации, спосо-
ба хозяйствования, образа жизни и культу-
ры, неотделимых от природно-ландшаф-
тных, климатических и иных специфиче-
ских условий их традиционной среды 
обитания. Небольшая численность этих 
народов является ключевым фактором их 
уязвимости с точки зрения самобытности и 
идентичности.

Статья 26 Конституции Российской 
Федерации предоставила каждому право 
определять и указывать свою националь-
ную принадлежность, признавая незакон-
ным принуждение к этому. При этом сегод-
ня в России не существует специального 
документа, подтверждающего националь-
ную принадлежность его обладателя, что 
порождает немало практических сложно-
стей для такой социально уязвимой груп-
пы, как малочисленные народы, которые в 
свою очередь столкнулись с проблемами, 
связанными с реализацией своих прав, 
льгот и преференций. Например, прохо-
ждение альтернативной гражданской 
службы и более ранний выход на пенсию, 
закрепление охотничьих угодий и оленьих 
пастбищ, получение повышенных квот на 
промысловые виды деятельности, возмож-
ностей пользоваться льготным режимом 
приобретения охотничьего оружия и его 
использования, и прочие сложности. 
Одновременно проблема удостоверения 
национальной принадлежности граждан 
ставит в затруднительное положение соци-
альные органы, оказывающие адресную 
помощь КМН, усложняет деятельность 
природоохранных и правоохранительных 
органов, осуществляющих контроль закон-
ности добычи биологических ресурсов и 
т.д.

Данную проблему формально снимает 
Положение о паспорте гражданина Россий-
ской Федерации, которым предусмотрено, 
что к бланкам паспортов, предназначен-
ных для оформления в той или иной респу-
блике, входящей в состав Российской 
Федерации, могут прилагаться специаль-
ные вкладыши, в которых фиксируются 
сведения о личности проживающего в 
субъекте лица, в том числе о его нацио-
нальности. Многие республики: Адыгея, 
Башкортостан, Дагестан, Татарстан, Саха 
(Якутия) — воспользовались этим правом. 

Однако возможности такой докумен-
тальной фиксации национальной принад-
лежности не получили представители 
КМН, проживающие в субъектах, не имею-
щих республиканского статуса, например, 
в Сахалинской и Мурманской областях, 
Ямало-Ненецком автономном округе и т.п. 
Кроме того, в законодательстве не уста-
новлены порядок и правовые механизмы 
определения национальной идентичности 
представителей КМН, равно как отсутству-
ет и четкая единообразная административ-
ная практика на этот счет.

В целях полноценной реализации кон-
ституционного права каждого определять 
свою национальную принадлежность целе-
сообразно внести в Положение о паспорте 
гражданина Российской Федерации изме-
нение, согласно которому по желанию гра-
жданина, относящего себя к тому или 
иному коренному малочисленному народу, 
в его паспорте должна быть произведена 
отметка о национальной принадлежности. 
Важно также разработать единообразную 
методику определения принадлежности 
граждан Российской Федерации к корен-
ным малочисленным народам Российской 
Федерации, придав ей, очевидно, статус 
рамочного (рекомендательного) правового 
акта.

Уполномоченный выражает надежду, 
что внесенный уже 27 января 2016 года в 
Государственную Думу проект федераль-
ного закона № 984312-6 «О внесении изме-
нений в Федеральный закон от 30 апреля 
1999 года № 82-ФЗ «О гарантиях прав 
коренных малочисленных народов Россий-
ской Федерации» и отдельные законода-
тельные акты», направленный на реализа-
цию гарантированного Конституцией Рос-
сийской Федерации права определять и 
указывать свою национальную принадлеж-
ность в том числе лиц, относящихся к 
коренным малочисленным народам Рос-
сийской Федерации, будет принят. Это 
позволит им воспользоваться большинст-
вом прав и преференций, гарантированных 
федеральным законодательством, законо-
дательством субъектов Российской Феде-
рации и международными правовыми 
актами в целях сохранения их этнокультур-
ного своеобразия.

Статья 69 Конституции Российской 
Федерации, а также общепризнанные 
принципы и нормы международного права 
однозначно свидетельствуют о признании 
исключительной правосубъектности 
коренных малочисленных народов, чьи 
традиции, язык, образ жизни и иные специ-
фические проявления национальной иден-
тичности находятся под угрозой исчезнове-
ния. Федеральный закон от 22 апреля 1999 
года № 82-ФЗ «О гарантиях прав коренных 
малочисленных народов Российской Феде-
рации» (далее — Федеральный закон от 22 
апреля 1999 года № 82-ФЗ) определяет 
«коренные малочисленные народы Рос-
сийской Федерации» как народы, прожива-
ющие на территориях традиционного рас-
селения своих предков, сохраняющие тра-
диционные образ жизни, хозяйствование и 
промыслы, насчитывающие в Российской 
Федерации менее 50 тысяч человек и осоз-
нающие себя самостоятельными этниче-
скими общностями (статья 1). Исходя из 
этих требований сформирован Единый 
перечень коренных малочисленных наро-
дов Российской Федерации, включающий 
в себя 47 этносов. 

Однако перечень не включает отдель-
ные этнические группы, которые вполне 
заслуженно претендуют на признание 
коренными малочисленными народами. 
Например, такие как хамниганы (общая 
численность не превышает 3 тысяч чело-
век) или коми-ижемцы (уже давно добива-
ются статуса коренного малочисленного 
народа, их численность не превышает 15 
тысяч человек). Правительству Россий-
ской Федерации необходимо рассмотреть 
вопрос о создании экспертной комиссии 
для рассмотрения вопроса об отнесении 
коми-ижемцев и хамниганов к коренным 
малочисленным народам Российской 
Федерации и, в случае положительного 
решения, внести изменения в вышеназван-
ный перечень в части включения их в офи-
циальный список коренных малочислен-
ных народов. 

Еще одна проблема, связанная с воз-
можностями реализации КМН своих прав, 
— это численный порог (не более 50 тысяч 
человек). Следует рассмотреть вопрос о 
целесообразности и обоснованности уста-
новления в качестве основания отнесения 
этносов к категории КМН критерия числен-
ности и о возможности пересмотреть это 
требование применительно к отдельным 
ситуациям.

Существуют и другие противоречия, 
связанные с критериями и порядком при-
знания того или иного народа коренным и 
малочисленным. Так, в соответствии с 
вышеназванным положением Федераль-
ного закона от 22 апреля 1999 года 
№ 82-ФЗ постановлением Государственно-
го Совета Республики Дагестан от 18 октя-
бря 2000 года № 191, в отступление от уни-
версального количественного критерия 
малочисленности, установлен перечень 
коренных малочисленных народов Респу-
блики Дагестан, к которым отнесены 14 
народов: аварцы, агулы, азербайджанцы, 
даргинцы, кумыки, лакцы, лезгины, таты, 
табасаранцы, ногайцы, рутульцы, цахуры, 
чеченцы-акинцы, и даже русские. На этом 
основании пунктом 2 постановления Пра-
вительства Российской Федерации от 28 
марта 2001 года № 236 установлено счи-
тать данный перечень частью Единого 
перечня коренных малочисленных народов 
Российской Федерации. 

В то же время парадоксально то, что в 
перечень КМН Республики Дагестана, 
напротив, не включены 16 этнических 
образований, которые по всем объектив-
ным свойствам как раз и являются и мало-
численными, и коренными: андийцы, 
арчинцы, ахвахцы, багулалы, бежтинцы, 
ботлихцы, гинухцы, годоберинцы, гунзиб-
цы, дидойцы (цезы), кайтагцы, каратинцы, 
кубачинцы, тиндибцы, хваршинцы и чама-
линцы. 

Возник также юридический вопрос о 
внесении караимов (караев) и крымчаков, 
проживающих в Республике Крым, в феде-
ральный перечень КМН, поскольку по 
своим параметрам они подходят под этот 
статус. 

В российском законодательстве на 
сегодняшний день отсутствуют действен-
ные механизмы защиты исконной среды 
обитания, традиционного образа жизни и 
традиционного природопользования КМН 
при предоставлении им земельных участ-
ков в районах проживания этих народов 
для хозяйственной деятельности и про-
мышленного освоения. В результате интен-
сивного использования природных ресур-
сов российского Севера сокращаются при-
вычные для них территории обитания и 
природопользования, разрушается и 
загрязняется окружающая среда, приходят 
в упадок традиционные отрасли хозяйства 
и, как следствие, ухудшается их состояние 
здоровья. Уполномоченный считает необ-
ходимым принять соответствующие меры 
по предупреждению угроз жизнедеятель-
ности коренных народов России, закрепив 
законодательно требование о проведении 
этнологической экспертизы в местах про-
живания КМН.

В ряде субъектов Российской Федера-
ции уже существует и действует регио-
нальное законодательство, предусматри-
вающее обязательную этнологическую 
экспертизу — как например в Республике 
Саха (Якутия). Однако в целом состояние 
регионов в рассматриваемом вопросе все-
цело зависит от политической поддержки 
федерального центра. Поэтому, даже если 
они и принимают нормативно-правовые 
акты на уровне субъекта Российской Феде-
рации, то их практическая эффективность 
напрямую зависит от наличия или отсутст-
вия соответствующих норм в федеральном 
законодательстве. 

Закон об этнологической экспертизе 
будет способствовать получению КМН пол-
ной и достоверной информации о проектах 
хозяйственной деятельности в местах их 
традиционного проживания и природо-
пользования, а главное – возможности 
выразить собственное видение на прием-
лемость осуществления такой деятельнос-
ти; позволит им стать полноценными участ-
никами в процессе принятия решений, 
касающихся их исконной среды обитания и 
относящихся к ней природных ресурсов. 
Учет мнения и интересов местного населе-
ния и использование результатов оценки 
воздействия позволит снизить, а возможно 
и полностью предотвратить, потенциально 
опасную хозяйственную и иную деятель-
ность, которая может оказать негативное 
воздействие на исконную среду обитания 
КМН, их традиционный образ жизни, в том 
числе природопользование. На этом осно-
вании Уполномоченный считает необходи-
мым предложить Комитету Государствен-
ной думы по делам национальностей рас-
смотреть возможность подготовки проекта 
федерального закона об этнологической 
экспертизе в тесном сотрудничестве с 
органами государственной власти субъек-
тов Российской Федерации. Представляет-
ся возможным принять во внимание кон-
цептуальные положения одного из регио-
нальных законов о проведении этнологиче-
ской экспертизы, возможно, взяв их за 
основу проекта федерального закона; при 
этом представляется необходимым четко 
прописать цели, задачи, порядок и сроки 
проведения экспертизы, а также порядок 
формирования состава экспертных комис-
сий (в том числе с участием представите-
лей этнических групп).

В связи с промышленным освоением 
Севера, Сибири и Дальнего Востока изме-
няется демографическая ситуация в этих 
районах. Серьезные разрушения и загряз-
нения природных комплексов, социальные 
и экономические изменения привели к 
сокращению продолжительности жизни и 
росту заболеваний. Показатели заболева-
емости алкоголизмом, туберкулезом у 
коренных малочисленных народов Севера 
(КМНС) значительно выше среднестати-
стических по России. По данным исследо-
ваний ученых Сибирского отделения Ака-
демии медицинских наук, уровень смер-
тности на почве алкоголизма среди корен-
ных народов Севера в 16–20 раз превыша-
ет уровень другого населения, проживаю-
щего в этих же районах. Смертность от 
инфекционных болезней, в основном от 
туберкулеза, среди КМНС — 60 на 100 
тысяч человек, при средней по стране рав-
ной 23. Например, туберкулез среди север-
ных народов Хабаровского края выявляет-
ся в два раза чаще, чем среди остального 
населения. 

Высока доля смертности от так называ-
емых внешних причин: несчастных случа-
ев, убийств, самоубийств. К примеру, реги-
ональный уровень суицидов (количество в 
расчете на 100 тысяч жителей) в 2013 году 
в Ненецком АО («ареал» заселения КМНС 
ненцев) составил 51,3 случая, а в Чукот-
ском АО (территория обитания КМНС чук-
чей) — 53,3, что превышает в 2,5 раза 
усредненные показатели в Российской 
Федерации (19,5) и на два порядка превос-
ходит минимальный уровень по России 
(например, в республиках Северного Кав-
каза он стремится к нулевым отметкам).

Современные показатели смертности 
и рождаемости у коренных народов указы-
вают на то, что коренные народы относятся 
к группе повышенного риска. Сравнение 
показателей дожития КМН Севера между 
переписями 2002 и 2010 годов свидетель-
ствует о том, что показатели смертности у 
них выше, чем у всего населения России. 
Важно, что если в целом по России наблю-
дается темп прироста рождаемости 29,9%, 
то у КМН отдельных регионов этот показа-
тель составляет всего 7,8% в Бурятии, 4,3% 
в Тыве и на Таймыре 0,4%. 

В Докладе Уполномоченного за 2014 
год отмечалось, что проблемы реализации 
права коренных малочисленных народов 
на исконную среду обитания и традицион-
ный образ жизни требуется решать на 
системной основе; указывалось также на 
необходимость координации деятельности 
федеральных и региональных органов 
государственной власти, а также организа-
ции взаимодействия всех заинтересован-
ных сторон. В связи с этим Уполномочен-
ным направлено обращение в Министерст-
во культуры Российской Федерации, а 
затем и в Администрацию Президента Рос-
сийской Федерации, с предложением 
создать рабочую группу по вопросам обес-
печения прав коренных малочисленных 
народов с включением в нее представите-
лей всех заинтересованных сторон: как 
органов государственной власти, так и 
институтов гражданского общества, а 
также уполномоченных по правам челове-
ка и по правам коренных малочисленных 
народов в субъектах Российской Федера-
ции. 

Вопросы обеспечения прав КМН и иных 
национальных меньшинств, включая под-
держку их экономического, социального и 
культурного развития, защиту исконной 
среды обитания и традиционного образа 
жизни, продолжают оставаться актуальны-
ми и находятся на контроле Уполномочен-
ного. 

Одной из основных сложностей иссле-
дования проблем устойчивого развития 
коренных малочисленных народов являет-
ся недостаточность статистических данных 
о социально-экономическом положении 
коренных малочисленных народов. Упол-
номоченным ведется мониторинг ситуации 
в области реализации КМН своих прав с 
целью дальнейшего совершенствования 
законодательства и поиска оптимальных 
решений, направленных на поддержание 
жизнедеятельности КМН в Российской 
Федерации.
Миграционные процессы и защита прав 

иностранных граждан на территории 
Российской Федерации

В последние годы все отчетливее выяв-
ляются новые реалии и новые вызовы, с 
которыми приходится или придется сталки-
ваться Российской Федерации. Нарастаю-
щий процесс глобализации не ограничива-
ется формированием новых финансовых и 
информационных потоков, но и активно 
влияет на интенсивность и структуру тран-
снациональной миграции. На первый план 
выходят незаконная миграция и нелегаль-
ная трудовая иммиграция как один из 
основных источников распространения 
угрозы терроризма. Как Россия сможет 
адаптироваться к новой реальности во 
многом зависит от ее готовности ответить 
на эти вызовы взвешенной миграционной 
политикой, увязывающей национальные 
интересы страны и соблюдение прав чело-
века. 

Миграционный поток в Европу лишь 
косвенно коснулся России, поскольку 
потенциальные беженцы большей частью 
рассматривают Россию как транзитное 
государство на пути в страны западной 
Европы. Тем не менее Уполномоченному 
дважды пришлось вмешиваться в ситуа-
цию, когда норвежские и финские погра-
ничные службы блокировали погранпере-
ходы в свои страны и оставили под откры-
тым небом на морозе несколько тысяч 
человек. В результате совместных усилий 
представителей Пограничной службы ФСБ 
России, Уполномоченного и местных орга-
нов власти проблема была решена.

По состоянию на 1 января 2016 года на 
территории Российской Федерации нахо-
дились 9 924 726 иностранных граждан.

По данным Автоматизированной 
системы аналитической отчетности ФМС 
России, за 2015 год зафиксировано почти 
54,5 миллиона пересечений (въезда) ино-
странными гражданами и лицами без граж-
данства государственной границы Россий-
ской Федерации, что на 4,4% больше пока-
зателя за аналогичный период прошлого 
года. В 2015 году на территорию Россий-

ской Федерации въехало более 17 миллио-
нов иностранных граждан. Наибольшая 
доля (55,6%) в числе прибывших мигрантов 
по-прежнему принадлежит гражданам 
Украины, Узбекистана, Казахстана и Тад-
жикистана.

В 2015 году гражданство Российской 
Федерации приобрели 209 799 человек. 
Среди иностранных граждан, приобретших 
гражданство Российской Федерации в 
2015 году, основную долю составляют гра-
ждане государств — участников СНГ 
(91,0%), среди которых 35,3% — граждане 
Украины.

Особую обеспокоенность вызывают 
миграционные процессы, вызванные ради-
кализацией гражданского конфликта на 
Украине в 2014 году. Всего в период с 1 
апреля 2014 года на территорию Россий-
ской Федерации въехало (без убытия) 1,1 
миллиона лиц, ранее проживающих на юго-
востоке Украины. На территории 61 субъ-
екта Российской Федерации развернуто 
282 пункта временного размещения (ПВР), 
в которых были обустроены более 13 тысяч 
человек, в том числе более 4 тысяч детей. 

Анализируя ситуацию с приемом и 
обустройством граждан Украины, ищущих 
убежище на территории России, следует 
признать, что, несмотря на привлечение 
значительных финансовых и материаль-
ных ресурсов, действия исполнительных 
органов государственной власти все это 
время носили сугубо временный характер 
и были рассчитаны на возвращение укра-
инских граждан в места постоянного про-
живания на территории Украины. Именно 
это предусматривает постановление Пра-
вительства Российской Федерации от 26 
декабря 2014 года № 1502, в соответствии 
с которым определен исчерпывающий 
перечень населенных пунктов в Донецкой и 
Луганской областях Украины, жители кото-
рых могут рассчитывать на государствен-
ную поддержку. Не попавшие в этот список 
украинские граждане должны решать 
вопросы своего дальнейшего проживания 
самостоятельно. 

В адрес Уполномоченного, как и в 
адрес уполномоченных по правам челове-
ка в субъектах Российской Федерации, 
приходят обращения, в которых приводят-
ся примеры попыток принудительного 
выселения из ПВР одиноких матерей с 
несовершеннолетними детьми, инвалидов 
и стариков, поскольку они не отвечают кри-
териям определений, содержащихся в ука-
занном постановлении Правительства. 
Очевидно, что решения федеральных и 
региональных органов государственной 
власти в отношении пострадавших гра-
ждан Украины не отражают сложившуюся 
в ПВР ситуацию и, как следствие, реальное 
число украинских граждан, действительно 
нуждающихся в помощи.

К сожалению, не все украинские гра-
ждане имеют возможность самостоятель-
но обустраиваться на территории России 
или вернуться на территорию Украины. 
Даже в отсутствие боевых действий и при 
наличии сохранившегося жилья возвраще-
ние домой для части жителей Юго-Востока 
Украины остается весьма проблематич-
ным. Уровень медицинского обслуживания 
и лекарственного обеспечения, социаль-
ной и других видов помощи в этом регионе 
несопоставим с тем, что они получают в 
России. Сохраняются проблемы с дошколь-
ным и начальным школьным образовани-
ем. Фактически, люди вновь будут постав-
лены на грань выживания. 

Не вызывает сомнения необходимость 
дифференциации государственной помо-
щи украинским гражданам, вынужденно 
покинувшим места своего проживания на 
Украине. Однако вывод о целесообразно-
сти государственной поддержки каждого 
конкретного гражданина должен строиться 
не на формальных оценках общественно-
политической ситуации на Юго-Востоке 
Украины, а на совокупности всех данных, 
препятствующих его возвращению на 
родину.

Одним из вариантов решения пробле-
мы, связанной с обустройством пострадав-
ших украинских граждан, может стать Госу-
дарственная программа по оказанию 
содействия добровольному переселению в 
Российскую Федерацию соотечественни-
ков, проживающих за рубежом.

Практическая реализация Государст-
венной программы осуществляется в 59 
субъектах Российской Федерации в 8 
федеральных округах. В 2015 году к работе 
в рамках программы приступили Удмурт-
ская Республика, Астраханская, Вологод-
ская, Ленинградская и Рязанская области. 
В 2015 году принято 114 348 заявлений об 
участии в реализации Государственной 
программы, оформлено 104 529 свиде-
тельств участника Государственной про-
граммы. Граждане Украины составляют 
60,2% от общего числа участников про-
граммы.

Вместе с тем, исходя из социально-эко-
номической обстановки в России, необхо-
димо активизировать информационные 
кампании, направленные на поддержку 
программ переселения соотечественни-
ков, включая повышение уровня толеран-
тности местного населения. Успешная реа-
лизация переселенческих программ воз-
можна только в случае соблюдения устой-
чивого баланса интересов местных жите-
лей, переселенцев, работодателей и госу-
дарства.

В 2015 году в территориальные органы 
ФМС России от иностранных граждан 
поступило 1 358 ходатайств о признании 
беженцами и 151 131 заявление о предо-
ставлении временного убежища из 60 
стран. Среди обратившихся наибольшее 
количество составляют граждане Украины 
(около 130 тысяч человек, или 98%), Сирии 
(1,4 тысячи человек, или 1,1%) и Афганис-
тана (1,1 тысячи человек, или 0,8%). Обра-
щает на себя внимание, что только 112 
человек, или 8,2% смогли доказать свое 
право на получение статуса беженца, при-
чем большая часть из них является украин-
скими гражданами.

По состоянию на 31 декабря 2015 года 
на учете территориальных органов ФМС 
России состояло 770 беженцев и 313 707 
лиц, получивших временное убежище на 
территории Российской Федерации. Оче-
видно, что для такой страны, как Россия, 
эти цифры абсолютно не отражают реаль-
ного положения дел в этой сфере. Причем 
вне зависимости от событий, происходя-
щих в мире, число иммигрантов, признан-
ных беженцами в России, за последние 
десять лет практически не менялось и 
составляло от 500 до 900 человек в год. 
Аналогичная ситуация и с лицами, полу-
чившими временное убежище по гумани-
тарным основаниям: их число за те же годы 
не превышало пяти тысяч человек. Соотно-
шение мигрантов из стран СНГ и Евросою-
за достигло 70% и 10%, соответственно. В 
последние годы число мигрантов в России 
увеличилось почти на 40%.

Несмотря на то что по данным Всемир-
ного банка Россия занимает второе место 
после США по приему иммигрантов, для 
страны, присоединившейся к Конвенции 
ООН (1951 года) и Протоколу (1967 года), 
касающихся статуса беженцев, процесс 
признания иммигрантов беженцами требу-
ет серьезного совершенствования.

Так, во втором полугодии 2015 года 
наметилась тенденция к сокращению их 
числа — на 1 января 2016 года на террито-
рии Российской Федерации находилось на 
9,5% меньше иностранных граждан, чем на 
1 января 2015 года. Это можно объяснить 
тем, что процедура их легализации чрезвы-
чайно усложнена. В свою очередь, это ста-
вит под сомнение возможность беспрепят-
ственной реализации иммигрантами прав, 
гарантированных Конституцией Россий-
ской Федерации. Особое значение это при-
обретает в связи с тем, что в соответствии с 
законодательством Российской Федера-
ции иммигрант может утратить свой 
легальный статус на каждом этапе пребы-
вания в Российской Федерации, начиная от 
въезда в страну, регистрации, трудоу-
стройства и заканчивая выездом. Отсутст-
вие легального статуса влечет за собой 
высылку иммигранта за пределы России. 

Надо также отметить, что в Федераль-
ной миграционной службе России отсутст-
вует управление по делам беженцев и 
вынужденной миграции — соответствую-
щий отдел входит в состав Управления по 
вопросам гражданства. Очевидно, что 
гражданство и убежище представляют 
собой разные общественные институты, 
имеющие совершенно различные право-
вые источники. Имеющее место невнима-
ние к институту убежища привело к тому, 
что судебные органы, как правило, не гото-
вы к рассмотрению дел по предоставлению 
убежища, судьи не знают международных 
правовых документов в этой области и 
находят для себя простой выход в том, что 
принимают решения почти исключительно 
по подсказке государственных органов. 
Нельзя не отметить, что параллельной про-
блемой стало положение в России лиц без 
гражданства, по которым также принима-
ются решения об административном выд-
ворении, хотя исполнить такое решение 
невозможно из-за отсутствия страны, кото-
рая обязана их принять. 

Серьезной проблемой в сфере регули-
рования и контролирования миграции 
является ведомственная разобщенность. 
Вопросами адаптации и интеграции миг-
рантов только на федеральном уровне 
занимаются сразу несколько ведомств (в 
структуре ФМС России, Минтруд России и 
Минобрнауки России). Однако ни одно из 
них не является головным координатором в 
решении данных задач. Соответственно, 
до сих пор не выработано четкой стратегии 
государственной миграционной политики в 
сфере адаптации и интеграции мигрантов 
и защиты укоренившегося населения.

Все указанное свидетельствует о том, 
что назрела необходимость выделения 

института убежища в отдельный объект 
управления, включающий управляющий 
орган на федеральном уровне (по меньшей 
мере полноценное управление в рамках 
ФМС России), назначения ответственного 
лица в правительстве РФ, отвечающего за 
данный вопрос, проведения специального 
обучения судей международному праву в 
области предоставления убежища, обо-
бщения судебной практики, а также созда-
ния специальной площадки для обсужде-
ния проблемы убежища со смежными 
министерствами и ведомствами, судебны-
ми органами, общественными организаци-
ями, представителями УВКБ ООН, давно и 
эффективно занимающимися проблемами 
беженцев и других групп вынужденных 
мигрантов. 

Несомненно, миграционные процессы 
влияют на состояние социокультурного 
баланса, когда права мигрантов могут 
вступать в конфликт с правами местного 
укоренившегося населения. Сегодня 
эксперты отмечают, что если в 90-е годы и 
в начале 2000-х годов мигранты восприни-
мались в первую очередь, как экономиче-
ские конкуренты, а в середине 2000-х годов 
на первый план вышла криминальная 
составляющая неконтролируемой мигра-
ции, и резонансные преступления, совер-
шаемые мигрантами, вызывали к жизни 
многочисленные протестные акции, то в 
2010-е годы в мигрантах (в первую оче-
редь, выходцев из мусульманских стран) 
все чаще видят проводников этно-религи-
озного экстремизма. 

По данным ФКУ «ГИАЦ МВД России», 
в 2015 году иностранными гражданами на 
территории Российской Федерации совер-
шено 46 388 преступлений, в том числе гра-
жданами государств — участников СНГ — 
37 232 преступлений, или 87% от общего 
числа. Удельный вес совершенных ино-
странными гражданами преступлений в 
общем количестве раскрытых по Россий-
ской Федерации стабильно составляет 
3,8%, при этом в Москве, Московской обла-
сти и Санкт-Петербурге этот показатель 
составляет 18,8%, 12,6% и 12,4%, соответ-
ственно.

В связи с этим представляется необхо-
димым предпринять комплекс мер, наце-
ленных на недопущение формирования на 
территории Российской Федерации моно-
этнических анклавов — мест компактного 
проживания большого числа мигрантов в 
одном небольшом населенном пункте, в 
одном районе крупного города. Админи-
стративное регулирование определения 
мест проживания иммигрантов — один из 
редких случаев, когда такое администри-
рование является не только неизбежным, 
но и оправданным с точки зрения защиты 
прав и свобод в ее всеобщем измерении.

Особую остроту в последнее время 
приобретает вопрос появления в городах-
миллионниках таких способов размещения 
приезжих, как расселение в хостелы. В 
связи с этим в сентябре 2015 года был раз-
работан и внесен в Государственную Думу 
законопроект, который запрещает исполь-
зовать жилые помещения в качестве гости-
ницы, иного средства временного разме-
щения, а также предоставлять в них гости-
ничные услуги. Ранее законодатель пытал-
ся решать проблему с незаконной мигра-
цией посредством ограничения числа лиц, 
зарегистрированных на единице квадрат-
ных метров жилой площади, для чего был 
принят Федеральный закон от 21 декабря 
2013 года № 376-ФЗ «О внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации». Однако реально 
он не препятствует превращению квартир 
в обычных жилых многоквартирных домах 
в подобие общежитий для мигрантов. 
Уполномоченный принимает участие в 
обсуждении законодательных инициатив в 
сфере миграции. В данном контексте уста-
навливаемые законом ограничения право-
вого режима пребывания иностранных 
мигрантов в России оправданы императи-
вами национальной безопасности.

С 1 января 2015 года упрощено регули-
рование трудовой деятельности иностран-
ных граждан, в частности для мигрантов, 
въехавших в Россию в безвизовом поряд-
ке, механизм квотирования заменен на 
работу по патенту. Репрессивные меры в 
сфере трудового найма, равно как и уже-
сточение полицейского режима для миг-
рантов (например, вопросов их регистра-
ции) зачастую дают лишь дополнительные 
поводы для обогащения нечистых на руку 
чиновников и правоохранителей. Одними 
лишь административными мерами нега-
тивные тенденции переломить не удастся, 
не подкрепив их шагами экономического, 
социального, информационного характе-
ра. Учитывая, что мигрантами в основном 
сейчас осваиваются и монополизируются 
наименее престижные профессии, необхо-
димо снижением налоговых обременений, 
социальным льготированием, иными эко-
номическими и административными регу-
ляторами, адресными инвестициями в про-
фобразование стимулировать привлека-
тельность малоквалифицированного труда 
для самих россиян, поднять престиж не 
офисных, а по настоящему трудовых спе-
циальностей, возродив интерес к ним у 
коренного населения России, в том числе 
за счет использования внутренней мигра-
ции между субъектами Российской Феде-
рации. Для этого необходимы меры госу-
дарственного характера по созданию усло-
вий для большей мобильности населения.

В целом необходимо менять политику 
государства по привлечению миграцион-
ных трудовых ресурсов. Она должна не 
столько служить делу сверхприбылей 
предпринимательского сообщества, сколь-
ко формировать перспективную страте-
гию, нацеленную на сбалансированное 
сочетание национальных и иностранных 
трудовых ресурсов при условии непрелож-
ного уважения, соблюдения и эффектив-
ной защиты прав, свобод и законных инте-
ресов как россиян, так и трудовых мигран-
тов. При этом нельзя забывать о необходи-
мости всестороннего соблюдения прав 
мигрантов.

Представляется, что одним из вариан-
тов оптимизации трудовой миграции в Рос-
сии может стать создание и развитие так 
называемых рекрутинговых компаний на 
территории стран-доноров. С помощью 
таких компаний можно производить на 
месте не только отбор кандидатов по про-
фессиям, уровню образования, знанию 
языка, психоэмоциональной устойчивости 
и т.д., но и организовать соответствующую 
профессиональную подготовку.

Тем более что определенный опыт уже 
есть. В сентябре прошлого года в городе 
Ош Киргизской Республики открылся 
Центр по изучению и тестированию русско-
го языка, на базе которого проводятся 
занятия по подготовке трудовых мигран-
тов, тестирование по русскому языку.

Разумеется, создание единичных учеб-
ных заведений ситуацию коренным обра-
зом изменить не сможет. Необходима 
серьезная модернизация системы управ-
ления трудовой миграцией и порядка при-
влечения иностранной рабочей силы с 
параллельным осуществлением дополни-
тельных мер, направленных на обеспече-
ние национальной безопасности.

В связи с этим требуется внести соот-
ветствующие изменения в межправитель-
ственные соглашения со странами СНГ о 
порядке привлечения иностранной рабо-
чей силы, а также определиться с порядком 
работы, финансированием и материаль-
ным обеспечением рекрутинговых компа-
ний. Наиболее справедливым было бы 
смешанное финансирование при участии 
бизнеса и государственных структур стра-
ны выезда, поскольку бюджет ряда стран 
СНГ в известной мере зависит от заработ-
ка трудящихся-мигрантов. 

Представляется, что наряду с экономи-
ческим эффектом могла бы увеличиться 
степень вовлеченности этнических сооб-
ществ мигрантов в социально-экономиче-
ские проекты на федеральном и регио-
нальном уровнях. Их деятельность стала 
бы более открытой, и количество пригла-
шенных трудовых мигрантов не превыша-
ло бы потребности экономики России на 
текущий год.

Не секрет, что в некоторых странах 
СНГ получаемые от мигрантов денежные 
переводы представляют собой более важ-
ный источник дохода, чем официальная 
помощь развитию или иностранные пря-
мые инвестиции. Средства, которые полу-
чает население ряда стран СНГ от работа-
ющих в России и других странах мигран-
тов, превосходят не только объемы внеш-
ней помощи, но и объемы ВВП этих стран. 
К таким странам, в частности, относятся 
Киргизия, Армения, Таджикистан. По раз-
ным оценкам, мигранты в России обеспе-
чивают 5–8% ВВП страны, а их денежные 
переводы не превышают 0,1% ВВП.

В связи с чем не может не тревожить 
формирующееся терпимое, а скорее даже 
равнодушное отношение российского 
общества и власти к различным (в том 
числе крайне жестким) формам эксплуата-
ции трудящихся-мигрантов. Все больше 
вскрывается случаев, когда российские 
граждане, выходцы из Закавказья и Сред-
ней Азии, устраивают форменное рабство 
для своих бывших соотечественников. 

Пока еще можно констатировать, что 
общественное мнение окончательно не 
сложилось и мы не имеем дело с какой-
либо устойчивой позицией, тем более уста-
новкой или стереотипом, поэтому следует 
не упускать вопрос формирования право-
вой и политической культуры по отноше-
нию к мигрантам, иначе в недалеком буду-
щем придется иметь дело с весьма нега-
тивными последствиями негативных уста-
новок и стереотипов массового сознания.

Вопросы адаптации, интеграции и 
защиты прав трудящихся-мигрантов долж-
ны решаться в двустороннем порядке. 
Страна, из которой пребывают рабочие, и 
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принимающая страна несут ответствен-
ность за этих людей и обязаны создавать 
для этого необходимые условия. Важную 
роль играют двусторонние соглашения 
(например, соглашение между Правитель-
ством Российской Федерации и Прави-
тельством Республики Узбекистан о трудо-
вой деятельности и защите прав трудящих-
ся-мигрантов, являющихся гражданами 
Российской Федерации, в Республике 
Узбекистан и трудящихся-мигрантов, явля-
ющихся гражданами Республики Узбекис-
тан, в Российской Федерации от 4 июля 
2007 года), регламентирующие порядок 
осуществления трудовой деятельности 
мигрантов. Так, в адрес Уполномоченного 
приходят многочисленные обращения от 
российских граждан, ранее проживавших и 
трудившихся на территории Узбекской 
ССР, обращающие внимание на трудности 
с получением из Узбекистана причитаю-
щихся им выплат по возмещению вреда 
здоровью. В этой связи 30 июня 2015 года 
Уполномоченный официально направил 
Уполномоченному Олий Мажлиса Респу-
блики Узбекистан по правам человека 
(Омбудсману) обращение с просьбой ока-
зать содействие в разрешении данного 
вопроса. 21 июня 2015 года также направ-
лено письмо статс-секретарю — замести-
телю Министра иностранных дел Россий-
ской Федерации с просьбой передать Пре-
зиденту Республики Узбекистан обраще-
ние об оказании содействия в урегулирова-
нии данного вопроса на дипломатическом 
уровне.

Острой проблемой в названной сфере 
следует признать ситуацию вокруг специ-
альных учреждений временного содержа-
ния иностранных граждан ФМС России 
(СУВСИГ), созданных в 79 субъектах Рос-
сийской Федерации. В них содержатся ино-
странные граждане и лица без гражданст-
ва, подлежащие административному выд-
ворению. 

Учитывая нарекания на порядок и усло-
вия содержания в СУВСИГ иностранных 
граждан и лиц без гражданства, Уполномо-
ченный, совместно с региональными Упол-
номоченными, провел масштабную про-
верку деятельности этих учреждений, 
посетил специальные учреждения в Волго-
граде и Москве, проверил условия приема, 
размещения и нахождения таких лиц в спе-
циальном учреждении. Общими для всех 
субъектов России оказались проблемы 
идентификации лиц, нарушивших мигра-
ционное законодательство и помещенных 
в СУВСИГ, особенности режима содержа-
ния выдворяемых граждан, материально-
техническое оснащение специальных 
учреждений, вопросы правового регулиро-
вания выдворения из России. Ключевой 
проблемой по-прежнему остаются законо-
дательные пробелы и коллизии. 

Отмеченные трудности вынудили Упол-
номоченного обратиться к Председателю 
Верховного Суда с просьбой проработать 
вопрос рассмотрения судами дел о поме-
щении иностранных граждан и лиц без 
гражданства в СУВСИГ с неопределенным 
сроком нахождения под стражей (до испол-
нения решения о выдворении) и ориенти-
ровании судов на необходимость всесто-
роннего рассмотрения всех обстоятельств, 
которые могут послужить причиной чрез-
мерно длительного ограничения свободы 
лиц, подлежащих административному 
выдворению или депортации. Содержание 
в СУВСИГ является средством обеспече-
ния исполнения административных взы-
сканий, а не самостоятельным видом нака-
зания. Обращает на себя внимание и то 
обстоятельство, что все это происходит на 
фоне смягчения и либерализации системы 
исполнения наказаний в уголовном судо-
производстве. Складывается парадок-
сальная ситуация, когда срок содержания в 
СУВСИГ за нарушения миграционного 
законодательства может быть равен или 
превышать срок наказания, предусмотрен-
ный УК РФ за некоторые категории престу-
плений. 

Объем прав и обязанностей лиц, нахо-
дящихся в специальном учреждении, не 
должен приравнивать их к подозреваемым 
и обвиняемым в совершении преступле-
ний. И напротив, уголовно-правовые и уго-
ловно-процессуальные институты, отвеча-
ющие за защиту прав и свобод, должны 
находить аналоги относительно порядка 
содержания в СУВСИГ незаконных мигран-
тов и приравненных к ним.

Пока же все происходит ровно наобо-
рот. Согласно части 3 статьи 72 УК РФ 
время содержания лица под стражей до 
судебного разбирательства засчитывается 
в срок лишения свободы, тогда как время 
нахождения в СУВСИГ не засчитывается в 
срок установленного запрета на последую-
щий въезд на территорию России, отсчет 
которого начинается только после пересе-
чения государственной границы. 

Между тем неверно считать, что все 
иностранные граждане-нарушители, 
содержащиеся в изоляции, помещаются в 
СУВСИГ на максимально допустимый 
срок, составляющий 2 года. Практика пока-
зывает, что средний период между судеб-
ным решением и фактическим выдворени-
ем иностранного гражданина составляет 
от 3 до 6 месяцев. 

В настоящее время права и обязаннос-
ти иностранных граждан, содержащихся в 
СУВСИГ, определены постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
30 декабря 2013 года № 1306, которое 
содержит положения, отсылающие к пра-
вотворчеству нижнего уровня — в виде 
распорядительных документов, издавае-
мых руководителями каждого из 79 обра-
зованных в России СУВСИГ. Эти правовые 
акты регулируют внутренний режим в 
части распорядка дня, продолжительности 
прогулок, возможности пользоваться теле-
фоном, то есть всех жизненно необходи-
мых условий содержания, учитывая дли-
тельные сроки пребывания, что наряду с 
выполнением обеспечительной стороны в 
смысле правоприменения обусловливает 
возможность злоупотреблений со стороны 
администрации. 

Нередки случаи, когда иностранные 
граждане попадают в СУВСИГ без доку-
ментов и первичная идентификация, вклю-
чая гражданство, осуществляется с их 
слов. В подобных случаях необходима 
помощь консульского учреждения соответ-
ствующего государства. К сожалению, не 
все консульства оперативно откликаются и 
проводят необходимые проверки в отноше-
нии своих граждан. Так, например, кон-
сульства Узбекистана по необъяснимым 
причинам затягивают процедуру определе-
ния личности своих граждан и не выписы-
вают свидетельства на возвращение. По 
данным ФМС России, 43,5% от общего 
числа иностранных граждан, которым 
закрыт въезд на территорию России, 
составляют граждане Узбекистана. 

В обращении Уполномоченного от 28 
августа 2015 года к Уполномоченному 
Олий Мажлиса Республики Узбекистан по 
правам человека (Омбудсману) выражена 
озабоченность состоянием дел по доку-
ментированию граждан Узбекистана. В 
ответе от 22 октября 2015 года сообща-
лось, что МИД Республики Узбекистан 
рекомендовано организовать мониторинг 
состояния дел по документированию гра-
ждан страны, находящихся в СУВСИГ, раз-
работать и реализовать меры по дальней-
шему совершенствованию механизма 
оформления документов для выезда в 
Узбекистан и взаимодействию дипломати-
ческих представительств Узбекистана с 
подразделениями ФМС России.

Отдельные примеры восстановления 
прав граждан содержатся также в разделе 
3.1. 

В Верховном Суде Российской Федера-
ции рассмотрено обращение Уполномо-
ченного с предложением проработать 
вопрос о практике рассмотрения судами 
дел о помещении иностранных граждан и 
лиц без гражданства в СУВСИГ с неопре-
деленным сроком нахождения под стражей 
(до исполнения решения о выдворении). В 
своем ответе заместитель Председателя 
Верховного Суда Российской Федерации 
подтвердил значимость вопроса и заверил 
Уполномоченного в готовности провести 
специальное внеплановое изучение судеб-
ной практики по данной категории дел.

Анализируя ситуацию с обеспечением 
и восстановлением прав человека в обла-
сти миграции, следует отметить, что карди-
нальных изменений в сторону улучшения 
ситуации не произошло. Во многом это 
зависит от становления и развития инсти-
тутов гражданского общества, которые 
наряду с соответствующими органами 
государственной власти формируют и кор-
ректируют основные направления деятель-
ности государственных структур. На фоне 
поразившей мир террористической угрозы 
можно понять опасения жителей страны, 
связанные с ростом криминальной состав-
ляющей нелегальных миграционных пото-
ков; и здесь многое будет зависеть от 
эффективности соответствующих государ-
ственных служб. В любом случае, одной из 
проблем современного российского обще-
ства, точно также как и в ряде европейских 
стран, становится недопущение роста экс-
тремизма, разжигания социальной, рас-
овой, национальной и религиозной вра-
жды, что может представлять серьезную 
угрозу конституционному строю, правам и 
свободам человека. В общественных 
дискуссиях миграционная и этническая 
политика зачастую рассматриваются в 
неразрывной связи, наблюдается преуве-
личенное значение этничности, порой 
выступающей ключевым фактором в опре-
делении «свой — чужой» и, как следствие, 
влияющей на все сферы социальной 
жизни. Вместе с тем, на первый план долж-
на выходить не столько этническая принад-
лежность иммигрантов и страна происхож-
дения, сколько их лояльность к государству 
пребывания, способность к социализации 

в новом обществе. Определяющим факто-
ром должна быть интеграция иммигрантов, 
адекватное восприятие ими норм и ценно-
стей принимающего общества, тем самым 
гражданская идентичность становится 
важнее этнической. Наряду с этим все 
более актуальными становятся декрими-
нализация, транспарентность и степень 
вовлеченности этнических сообществ миг-
рантов в социально-экономические проек-
ты на федеральном и региональном уров-
нях. 

Ежегодно в Российскую Федерацию 
переселяется около 15 тысяч граждан быв-
шего СССР пенсионного возраста. В соот-
ветствии со специальным Соглашением 
между странами СНГ, при переезде на 
постоянное место жительства в другое 
государство пенсионерам досрочно выпла-
чивается пенсия за шесть месяцев. На 
новом месте жительства иностранный гра-
жданин для назначения пенсии обязан 
оформить разрешение на постоянное про-
живание в Российской Федерации. Феде-
ральным законом «О правовом положении 
иностранных граждан в Российской Феде-
рации» определено, что документом, под-
тверждающим право иностранного гра-
жданина на постоянное проживание в Рос-
сийской Федерации, является вид на 
жительство. Законом установлено, что до 
получения вида на жительство иностран-
ный гражданин должен прожить в Россий-
ской Федерации не менее одного года на 
основании другого документа — разреше-
ния на временное проживание. 

Законодательно установленные сроки 
рассмотрения ФМС России заявлений о 
выдаче разрешения на временное прожи-
вание и вида на жительство составляют не 
менее полутора лет с момента переезда 
иностранного гражданина в Россию. При 
назначении российской пенсии иностран-
ному гражданину возможна компенсация, 
но не более чем за шесть предшествующих 
месяцев.

Таким образом, при самом благоприят-
ном исходе минимум полгода пенсионеры 
и инвалиды из числа бывших граждан 
СССР находятся на территории Россий-
ской Федерации без средств к существова-
нию.

В целях восстановления прав лиц ука-
занной категории, Уполномоченным был 
инициативно разработан проект Феде-
рального закона «О внесении изменения и 
дополнения в пункт 3.1 статьи 8 Федераль-
ного закона от 25 июля 2002 года № 115-
ФЗ «О правовом положении иностранных 
граждан в Российской Федерации»«, кото-
рый устраняет данное противоречие и за 
счет сокращения до шести месяцев срока 
для обращения за видом на жительство 
дает возможность пенсионеру получать 
пенсию в период обустройства на новом 
месте проживания на территории России в 
полном объеме. Указанный проект закона 
Уполномоченный направила Председате-
лю Правительственной комиссии по мигра-
ционной политике, Первому заместителю 
Председателя Правительства Российской 
Федерации с предложением включить дан-
ный проект закона в план законопроектной 
работы Правительства Российской Феде-
рации.

Представляется, что такие поправки в 
закон будут с одобрением восприняты в 
обществе, как выражение справедливости 
государства к пожилым людям, заслужив-
шим право на достойную жизнь в старости.

Право на свободу информации 
и на информационную безопасность

Современное развитие новых техноло-
гий сопровождается возникновением и 
новых угроз, связанных с информацион-
ным оборотом и информационной безопа-
сностью. Угрозы эти многоаспектны, выра-
жаются как в существовании агрессивной 
информационной среды, требующей вме-
шательства государства для защиты прав 
и свобод человека, национальной безопа-
сности, так и в стремлении государства 
зарегламентировать максимально воз-
можную совокупность отношений в сфере 
информации, что, в свою очередь, требует 
защиты человека от ненадлежащего адми-
нистрирования в информационной сфере. 

Важной темой становится информаци-
онная безопасность детей. Это прежде 
всего связано с процессом использования 
детьми интернета. Речь идет не только о 
наличии в интернете информации, которая 
может причинить вред ребенку, но также о 
злоумышленниках, которые используют 
глобальную сеть для осуществления амо-
ральных и противоправных действий. В 
мае 2015 года депутатами Государствен-
ной Думы была поднята проблема ответст-
венности взрослых за общение в интерне-
те с детьми с целью осуществления раз-
вратных действий; было объявлено о под-
готовке соответствующего законопроекта, 
однако соответствующий закон так и не 
был принят. В 2015 году СМИ широко осве-
щали случаи вербовки лиц, в числе кото-
рых зачастую оказывались и школьники, 
сторонниками организации «Исламское 
государство» (запрещена в Российской 
Федерации); вербовка осуществлялась 
посредством общения в интернете. Органы 
власти должны прилагать усилия для пре-
сечения нарушений прав ребенка в гло-
бальной сети, однако противодействие 
подобным случаям налагает также опреде-
ленную ответственность, связанную с вос-
питанием и обучением ребенка, и на роди-
телей, и на учебные заведения. 

В настоящее время остро стоит вопрос 
борьбы с интернет-мошенничеством, 
направленным на получение конфиденци-
альной информации пользователей с 
целью завладения их денежными средст-
вами. Закон, регламентирующий противо-
действие ему, пока не принят, установле-
ние уголовной ответственности за его осу-
ществление Государственной Думой не 
было поддержано, в ноябре 2015 года было 
заявлено о разработке нового законопро-
екта, который закреплял бы механизм бло-
кировки фишинговых сайтов. 

С другой стороны, наблюдается стрем-
ление государственных органов взять под 
контроль как можно более широкий круг 
общественных отношений, связанных с 
обменом информацией. В ряде случаев 
причины такого стремления понятны, хотя 
предлагаемые нововведения далеко не 
бесспорны, их можно объяснить как реак-
цию органов власти на «информационную 
войну». В некоторых случаях предлагае-
мые нововведения вызывают недоумение: 
например, внесенный в Государственную 
Думу 30 октября 2015 года проект закона 
«О внесении изменений в Федеральный 
закон «Об информации, информационных 
технологиях и о защите информации» и 
Кодекс Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях», который 
предусматривает запрет предоставления 
информации по запросу иностранных госу-
дарств, международных организаций, ино-
странных и российских юридических лиц, 
находящихся под контролем иностранных 
государств, ряда иных субъектов без согла-
сия уполномоченного Правительством 
органа исполнительной власти. 

О недопустимости вторжения 
в пространство личной свободы 

и неприкосновенности
В борьбе с терроризмом и преступно-

стью крайне важно не допускать злоупо-
треблений властными полномочиями и 
осуществлять меры по развитию культуры 
уважения закона среди тех, кому доверено 
его защищать. Риторика типа «казнить без 
суда и следствия» таит в себе немало стра-
тегических опасностей, поскольку ее 
использование формирует глубокую и дли-
тельную установку на отступление от 
законных норм правоохранительной дея-
тельности. Четкие юридические стандарты 
применения силы при этом фактически 
подменяются легализованным правом на 
убийство, что не только не решает пробле-
мы терроризма, но и ставит под угрозу 
жизнь ни в чем не повинных людей.

Опасным для правозащитной сферы 
жизнедеятельности общества является 
появление законопроектов, отражающих 
узковедомственные интересы, далеко не 
всегда в интересах тех, кого ведомства 
обязаны защищать. Например, в проекте 
федерального закона, предусматриваю-
щего создание развернутой системы «про-
филактики правонарушений», разработан-
ном представителями МВД России, ряд 
положений предполагает применение про-
филактических мер практически без 
каких-либо ограничений, а именно к 
любым лицам, «поведение которых носит 
противоправный или антиобщественный 
характер либо намеревающимся совер-
шить правонарушение», которые на основе 
одних только оценочных характеристик, а 
значит произвольно, могут быть отнесены к 
объектам профилактики. 

К числу других законопроектов, выз-
вавших большой общественный резонанс, 
относится и проект федерального закона 
«О внесении изменений в Федеральный 
закон «О полиции» и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации». В 
подвергнутом критике первоначальном 
тексте законопроекта устанавливались 
чрезмерно широкие пределы усмотрения 
сотрудников полиции при применении ими 
мер силового воздействия, таких как 
задержание, проникновение в жилые и 
иные помещения, на земельные участки и 
территории, их оцепление (блокирование), 
вскрытие транспортных средств. Законо-
проект также предусматривал недопусти-
мое сужение запрета на применение огне-
стрельного оружия. При этом предполага-
лось расширение права открывать огонь на 
поражение в местах большого скопления 
граждан, причем такое применение поли-
цией огнестрельного оружия законопроект 
не сопровождал достаточными условиями 
допустимости причинения вреда жизни и 
здоровью граждан. Помимо этого предпо-

лагалось установление «презумпции дове-
рия» сотрудников полиции. Это означает, 
что любые их решения и действия (бездей-
ствие) полагаются положительными, пра-
вильными, совершенными во благо до тех 
пор, пока судом это не будет опровергнуто. 
В связи с изложенным Уполномоченным 
было направлено заключение в Общест-
венную палату Российской Федерации с 
предложением о проведении обществен-
ной экспертизы упомянутого проекта 
поправок в закон, регулирующий деятель-
ность полиции. 

С критических позиций Уполномочен-
ным рассматриваются любые попытки гру-
бых вторжений государства в семейные 
отношения граждан. Так, по мнению Упол-
номоченного, требует серьезной доработ-
ки очень важный и нужный проект феде-
рального закона «О профилактике семей-
но-бытового насилия». Ряд положений 
законопроекта предполагает избыточное 
вторжение в семейно-бытовые отношения 
как со стороны государства, так и со сторо-
ны «уполномоченных» им НКО. Поводы и 
основания для такого публичного вмеша-
тельства в «дела семейные» проектом 
четко не определены. С позиций его кон-
цептуальных задумок, практически любые, 
даже добросовестные действия родите-
лей, направленные на воспитание детей, 
могут быть объявлены «вне закона». 
Например, проект предлагает квалифици-
ровать как домашнее «экономическое» 
насилие отказ в предоставлении ребенку 
(даже в воспитательных целях) денежных 
сумм, которые по субъективной оценке 
самого несовершеннолетнего ему якобы 
причитаются. В законопроекте ставится 
под сомнение основополагающая и естест-
венная презумпция добросовестности 
родителей; по сути, упраздняется их есте-
ственное право в выборе форм и методов 
воспитания, обучения, содержания своих 
детей. Вместо этого законопроектом дает-
ся старт на коммерциализацию социально-
семейных услуг: взамен помощи семье со 
стороны государственных и муниципаль-
ных органов и учреждений, предполагает-
ся поэтапное внедрение платных услуг со 
стороны тех структур, которые призваны 
защищать семью. 

Право выбора способов 
идентификации личности

В современном государстве повсе-
местное внедрение электронных иденти-
фикаторов личности, автоматизированных 
средств сбора, обработки и учета персо-
нальных данных граждан является оправ-
данной научно-техническим прогрессом 
необходимостью. При этом особого внима-
ния и уважения заслуживает право гра-
ждан, которые по религиозным или иным 
мотивам не принимают данного способа 
удостоверения личности. В частности, по 
инициативе рабочей группы одной из 
фракций в Мосгордуме и Координационно-
го комитета «Против внедрения УЭК и 
электронных документов» в 2014–2015 
годах было собрано более 170 тысяч под-
писей граждан Российской Федерации, 
которые выступают против упомянутых 
карт и за принятие Федерального закона о 
паспорте гражданина Российской Федера-
ции в виде традиционного бумажного доку-
мента без электронных носителей и биоме-
трических данных. 

Для тех, кто подобным образом реали-
зует свою конституционную свободу убеж-
дений, сегодня существует юридический 
запрет поступления на государственную 
гражданскую службу, так как для этого тре-
буется непременное получение удостове-
рения индивидуального номера налогопла-
тельщика (ИНН). Он также является непре-
менным условием для осуществления 
индивидуального предпринимательства. 
Лица, отказывающиеся от обретения элек-
тронных идентификаторов, все чаще и 
чаще сталкиваются с проблемами трудоу-
стройства, ввиду требований работодате-
лей об обязательном получении работни-
ками ИНН, страхового номера индивиду-
ального лицевого счета (СНИЛС), элек-
тронных подписей и т.п., как условия при-
нятия на работу. 

Определенное напряжение в разре-
шении данной проблемы возникло в 
связи с подготовительными действиями 
властей к проведению на территории 
Крымского федерального округа экспе-
римента по выдаче удостоверений лично-
сти гражданина Российской Федерации в 
форме пластиковой карты с электронны-
ми носителями информации, которые 
предположительно должны содержать 
некорректную, с точки зрения верующих, 
персональную информацию. Будучи не 
реализованным и являясь ограниченным 
по своему замыслу, названный проект 
вызвал большое количество обращений к 
федеральному и региональному высшему 
политическому руководству, в том числе 
обращений, направляемых Уполномочен-
ному. Например, коллективное письмо 
жителей Республики Крым в Государст-
венный Совет Республики содержало 6 
тысяч 175 подписей граждан. В этих обра-
щениях верующие крымчане выступали с 
требованиями предоставления им доку-
ментов, удостоверяющих личность и 
гражданство Российской Федерации, не 
содержащих графу «личный код» и соот-
ветствующую символику, находящиеся в 
противоречии с их религиозными убежде-
ниями. Они также настаивали на осущест-
влении социальных выплат, получении 
государственных и муниципальных услуг 
без использования электронных способов 
учета личности (ЭУК, СНИЛС, ИНН, кар-
ты-полиса обязательного медицинского 
страхования и т.п.). 

В своих письмах к руководству феде-
ральной миграционной службы и Респу-
блики Крым, Симферопольской епархии, 
Уполномоченный выразил обеспокоен-
ность в связи с серьезностью сложившейся 
ситуации, необходимостью взвешенного 
подхода и тщательной проработки любых 
подобных мероприятий в контексте обес-
печения конституционных прав верующих 
на свободу совести и вероисповедания. 

Уполномоченный, отстаивая убежде-
ния верующих и осуществляя правозащит-
ные действия по проблематике электрон-
ных идентификаторов личности, придер-
живается подхода, солидарного с позицией 
главы государства, которая явствует из 
письма Государственно-правового управ-
ления Президента Российской Федерации: 
«…любые формы принуждения людей к 
использованию электронных идентифика-
торов личности автоматизированных 
средств сбора, обработки и учета персо-
нальных данных, личной конфиденциаль-
ной информации недопустимы». Действу-
ющее федеральное законодательство 
предусматривает право выбора граждана-
ми вида носителя, удостоверяющего лич-
ность, применительно к различным ситуа-
циям. Как показывает практика, обозна-
ченные нормы не решают сложившуюся 
ситуацию, поскольку они, формально 
декларируя добровольность выбора, 
оставляют человека один на один с чинов-
ником, который наделен правом админи-
стративного принуждения. Чтобы остано-
вить пыл чиновников, допускающих «пере-
гибы на местах» в таком деликатном 
вопросе, как получение гражданами элек-
тронных идентификаторов и их примене-
ние при предоставлении государственных 
услуг, необходимо уделить внимание 
совершенствованию юридической базы, 
для того, чтобы технические средства 
помогали реализовывать конституцион-
ные права и свободы граждан, а не созда-
вали неоправданных препятствий для их 
реализации. 

О нарушениях прав 
несовершеннолетних на получение 

алиментов со стороны 
недобросовестных родителей

Право детей на особую заботу и 
помощь со стороны их родителей провоз-
глашено Всеобщей декларацией прав 
человека ООН, а также Конвенцией ООН о 
правах ребенка. Конституция Российской 
Федерации гарантирует государственную 
поддержку семьи, материнства и детства. 
Семейный кодекс Российской Федерации 
закрепляет равные права и обязанности 
обоих родителей по заботе о детях и их вос-
питанию (статья 80). В случае если родите-
ли не предоставляют средств на содержа-
ние своих несовершеннолетних детей, 
такие средства в виде алиментов взыски-
ваются в судебном порядке. 

В современных условиях алиментные 
правоотношения носят достаточно кон-
фликтный характер и потому заслуживают 
особого внимания со стороны государства. 
Так, по данным МВД России, если в 2010 
году было зарегистрировано 53 855 пре-
ступлений, предусмотренных статьей 157 
Уголовного кодекса Российской Федера-
ции («Злостное уклонение от уплаты 
средств на содержание детей или нетрудо-
способных родителей»), то в 2015 году 
таковых стало 73 053. 

Но даже имея на руках решение суда о 
взыскании алиментов, добиться его испол-
нения в целом и в требуемом размере в 
частности порой очень сложно. Родитель-
должник может не работать или скрывать 
место своей работы, а значит и заработок, 
из которого подлежат удержанию алимен-
ты; или при переходе на другую работу 
может не сообщить нанимателю о наличии 
обязанности уплачивать алименты на 
содержание детей.

Принудительное исполнение вступив-
ших в силу судебных решений, в том числе 
по взиманию алиментных платежей, возло-
жено на службу судебных приставов.

В ведомственной статистике ФССП 
России не предусмотрен учет сведений о 
гражданах, являющихся должниками по 
исполнительным производствам о взыска-
нии алиментов. Тем не менее, достаточно 
показателен тот факт, что из 928,1 тыс. 

исполнительных производств, не окончив-
шихся исполнением, на 1 декабря 2015 
года в территориальных органах ФССП 
России 269,2 тыс. должников по алимен-
тным платежам не приступили к выполне-
нию своих обязательств. Если по итогам 
2014 года сумма долга по неуплаченным 
алиментам составляла 90 миллиардов 
рублей, то в 2015 году она достигла почти 
130 миллиардов рублей. 

К сожалению, анализ поступающих 
Уполномоченному жалоб на нарушение 
имущественных прав детей показывает, 
что сотрудниками службы судебных при-
ставов допускаются случаи ненадлежаще-
го исполнения своих должностных обязан-
ностей, не принимаются все возможные 
меры для исполнения судебных решений о 
взыскании алиментов с родителя, имеет 
место волокита и даже утрата исполни-
тельных документов. Безусловно, такое 
положение препятствует обеспечению 
прав и законных интересов детей.

К Уполномоченному обратилась С., 
жительница Ростовской области, с прось-
бой оказать содействие в разрешении сло-
жившейся ситуации. Бывший супруг С., 
проживающий в Москве, в течение 16 лет 
уклонялся от уплаты алиментов на содер-
жание дочери. В октябре 2014 года, когда 
сумма долга достигла 165 689 рублей, она 
направила начальнику Дмитровского отде-
ла УФССП России по Москве по почте заяв-
ление о предоставлении ей сведений и рас-
чете задолженности по алиментам с уче-
том пени и возбуждении уголовного дела 
по части 1 статьи 157 Уголовного кодекса 
Российской Федерации. В связи с неполу-
чением ответа, С. через электронную при-
емную обратилась в Минюст России, отку-
да ее обращение передали в Управление 
ФССП России по Москве. Пришедшее 
после этого письмо от судебного пристава-
исполнителя Дмитровского отдела повер-
гло С. в шок, т.к. ей предлагалось явиться к 
судебному приставу в связи с тем, что за 
ней образовалась задолженность по али-
ментам. Вопросы, поставленные С. в заяв-
лении, попросту никто не прочитал. Это и 
послужило причиной ее обращения к Упол-
номоченному. После вмешательства Тими-
рязевского межрайонного прокурора 
Москвы, который по ходатайству Уполно-
моченного от 14 июля 2015 года оператив-
но поручил проверить полноту мер, прини-
маемых судебными приставами-исполни-
телями в отношении должника, бывший 
супруг С. в августе 2015 года сразу погасил 
имеющуюся задолженность в полном объе-
ме в сумме 179 698 рублей.

Необходимо отметить, что в работе 
судебных приставов-исполнителей встре-
чаются и случаи фальсификации с целью 
сокрытия бездеятельности по розыску дол-
жника. Так, например, Т. из Республики 
Башкортостан с 2007 года находится в 
постоянной переписке с Управлением 
ФССП России по Архангельской области в 
связи с уклонением ее бывшего супруга от 
уплаты алиментов на содержание двоих 
детей. При этом Т. самостоятельно раз-
ыскивая и устанавливая его место житель-
ства, работы, выяснила, что он, женившись 
вновь, взял фамилию супруги. Информи-
руя об этом судебного пристава-исполни-
теля, Т. подчеркивала, что она получает 7 
тысяч рублей и ей крайне трудно содер-
жать и обучать подрастающих детей, 
реальной помощи по существу ей не ока-
зывается. Когда с 2012 года алименты на 
детей вообще перестали поступать, ведом-
ство сообщило, что ее бывший супруг объ-
явлен в розыск и в Управление ФМС Рос-
сии и Управление ФССП России по Красно-
дарскому краю направлены соответствую-
щие запросы. Фактически же, когда по 
ходатайству Уполномоченного прокурату-
ра Краснодарского края провела проверку, 
выяснилось, что запросов в отношении 
должника в указанные ведомства не посту-
пали, на протяжении двух лет он проживает 
на территории региона, но его никто не раз-
ыскивал. По данной жалобе прокурор 
Архангельской области внес представле-
ние руководителю регионального Управле-
ния ФССП России об устранении наруше-
ния закона, однако должник алименты так 
и не выплачивает.

Одним из основных способов исполне-
ния решения суда о взыскании алиментных 
платежей, является установление места 
работы должника и направление копии 
исполнительного документа для удержа-
ний алиментных платежей из его заработ-
ной платы. Следует констатировать, что 
механизмов борьбы с неплательщиками на 
государственном уровне выработано недо-
статочно.

В соответствии с Федеральным зако-
ном от 28 ноября 2015 года № 340-ФЗ «О 
внесении изменений в Федеральный закон 
«Об исполнительном производстве»», 
вступившим с 15 января 2016 года в закон-
ную силу, приставам разрешено временно 
приостанавливать право гражданина 
управлять транспортным средством. Речь 
идет о лицах, которые не исполняют содер-
жащиеся в исполнительном документе тре-
бования о взыскании алиментов, возмеще-
нии вреда здоровью или в связи со смер-
тью кормильца, имущественного ущерба и 
(или) морального вреда от преступления, 
требования, связанные с воспитанием 
детей. Если должник нарушит ограниче-
ния, ему грозит до 50 часов обязательных 
работ или лишение водительских прав сро-
ком до года.

Уполномоченный полагает, что в целях 
защиты права детей на получение содер-
жания от родителей, необходимо предус-
мотреть применение и таких мер, как повы-
шение пени за несвоевременную выплату 
алиментов, а также сокращение сроков 
рассмотрения жалоб взыскателей на дей-
ствия (бездействие) судебных приставов в 
связи с непринятием мер по исполнение 
решения суда о взыскании алиментов на 
содержание несовершеннолетних детей. 
Целесообразно вновь вернуться к вопросу 
создания государственного алиментного 
фонда, в том числе для оказания помощи 
родителям, самостоятельно воспитываю-
щим детей, находящимся в трудной жиз-
ненной ситуации.

По-прежнему остается проблемным 
вопрос поступления алиментов на счета 
детей, оставшихся без попечения родите-
лей, и принятия своевременных мер, 
направленных на их взыскание. Согласно 
федеральному статистическому наблюде-
нию по форме № 103-рик «Сведения о 
выявлении и устройстве детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родите-
лей» в 2014 году 549 365 детей данной 
категории находились в семьях, имели 
право на получение алиментов от родите-
лей, но получали их 23,1%. Среди воспи-
танников учреждений для детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родите-
лей, алименты выплачивались только 
каждому третьему ребенку (из 66 445 вос-
питанников их получали 22 660 человек).

Особого внимания заслуживает вопрос 
взыскания алиментов с родителя, являю-
щегося гражданином другого государства 
и проживающего за пределами России, 
либо гражданина Российской Федерации, 
выехавшего за рубеж на постоянное место 
жительство, где ситуация осложняется 
применением норм международного 
права, а также признанием и принудитель-
ным исполнением иностранных судебных 
решений о взыскании алиментов.

Россией заключен ряд двусторонних 
договоров о взаимной помощи по граждан-
ским и семейным делам. В рамках СНГ 
подписана Конвенция о правовой помощи 
и правовых отношениях по гражданским, 
семейным и уголовным делам (Минск, 22 
января 1993 года). Российская Федерация 
ратифицировала указанную Конвенцию 
Федеральным законом от 4 августа 1994 
года №16-ФЗ, которая вступила в закон-
ную силу для Российской Федерации 10 
декабря 1994 года. 

В связи со сложными российско-укра-
инскими отношениями, после того как 
Республика Крым и город федерального 
значения Севастополь перешли под юрис-
дикцию Российской Федерации, без воз-
можности взыскать алименты с бывших 
мужей – жителей Украины, оказались 
сотни крымчанок, принявших российское 
гражданство. 

Большинство стран Европейского 
Союза присоединились к Конвенции о 
международном взыскании алиментов на 
детей и других формах содержания семьи 
(Гаага, 23 ноября 2007 года), участниками 
ее являются более 65 государств, в том 
числе Республика Казахстан, Украина, 
Белоруссия и Конвенции о взыскании за 
границей алиментов (Нью-Йорк, 20 июня 
1956 года).

Обе конвенции предусматривают, что 
при поступлении обращения с просьбой 
обеспечить на основании судебного реше-
ния выплату алиментов детям их граждан, 
находящимся за рубежом, государства 
должны применять тот же набор принуди-
тельных мер, какие применяются в случа-
ях, касающихся выплат алиментов в преде-
лах границ этих государств. Россия ни к 
одной из указанных конвенций так и не 
присоединилась, что не позволяет защи-
щать имущественные права и интересы 
российских детей в должной мере.

От запретов — к общественному 
согласию: примирение курящих 

и некурящих
Способность договариваться — глав-

ный признак здорового общественного 
организма. Борьба за здоровый образ 
жизни продемонстрировала, что с общест-
венным здоровьем дело у нас обстоит не 
лучшим образом.

Вред табакокурения уже давно не тре-
бует доказательств. При этом, закон 2014 
года «Об охране здоровья граждан от воз-
действия окружающего табачного дыма и 
последствий потребления табака» с само-

го начала сделал крен лишь в сторону 
запретительных мер по отношению к куря-
щим гражданам. А их по разным оценкам 
насчитывается более 30 миллионов, т.е. 
значительная часть взрослого населения 
страны, чьи элементарные права не были 
учтены при его разработке: в результате 
закон не содержит минимально необходи-
мого набора прав курящих, которые нико-
им образом не посягали бы на права неку-
рящих.

Закономерным стало недовольство 
как курильщиков, так некурящих (закон, 
основанный на запретах, раздражает 
одних и не оправдывает надежды других). 

Как реакция на «перегибы» антитабач-
ного законодательства, в общественном 
поле началось обсуждение путей исправ-
ления ситуации, которые скорректировали 
бы основные раздражающие российских 
курящих граждан запреты, смягчили бы 
потенциальные факторы обострения соци-
ального недовольства. В течение года 
«курящей общественностью» активно 
обсуждались такие предложения как: 

– создание специальных мест для куре-
ния в аэропортах, создание вагонов для 
курящих на железнодорожном транспорте 
(поддерживаются ассоциацией аэропор-
тов России, РАО РЖД); 

– новый порядок регламентации куре-
ния в трудовых коллективах (Федерация 
независимых профсоюзов России поддер-
живает предложение о передаче вопроса 
регулирования курения на рабочем месте в 
компетенцию трехсторонней комиссии — 
работодатель-работник-профсоюз); 

– ослабление запрета на курение в 
организациях общественного питания и 
отельном бизнесе (Федерация ресторанов 
и отельеров поддерживает предложение о 
создании ресторанов для курильщиков, 
предложение о специальных местах для 
курения в организациях, оказывающих 
услуги по временному проживанию гра-
ждан), а также ряд других вполне обосно-
ванных предложений.

Целесообразно провести мониторинг 
правоприменения данного закона, и по его 
итогам внести назревшие коррективы.

2.6. Экономические и трудовые права
Увеличение поборов — ограничение 

прав человека
Уполномоченным по правам человека 

в РФ на встрече с Президентом России В.В. 
Путиным 10 декабря 2015 года поднимался 
вопрос о проблемах, связанных с ростом 
«поборов» разного вида с населения в 
стране.

Анализ поступающих обращений и 
жалоб граждан в сфере защиты социаль-
но-экономических прав свидетельствует о 
тревожной тенденции в государственном 
антикризисном управлении: все чаще 
бремя экономических проблем переклады-
вается на личный бюджет граждан России.

Особенностью нынешней ситуации 
стало распространение практики взимания 
средств в бюджет из частных доходов под-
законным путем, при котором налоговое 
законодательство изменяется лишь 
частично, а основным средством пополне-
ния бюджета становятся разнообразные 
сборы и штрафы.

Вызывает беспокойство и рост налого-
вого бремени населения, в частности рост 
налогов на недвижимость. Так, с 1 января 
2015 года в силу вступили изменения нало-
гового законодательства, призванные 
реформировать порядок расчета налога на 
имущество физических лиц. Если раньше 
этот налог рассчитывался исходя из инвен-
таризационной стоимости недвижимости, 
то теперь в основу положена ее кадастро-
вая стоимость, что закономерно привело к 
росту налоговых выплат. По мнению 
экспертов, ожидается увеличение плате-
жей в 5–10 раз.

Наряду с этим отмечается рост выплат 
и по земельному налогу. К Уполномоченно-
му поступают многочисленные обращения 
граждан по вопросу существенно возрос-
ших налоговых платежей за земельные 
участки, предоставленные для жилищного 
строительства, личного подсобного хозяй-
ства или садоводческих, огороднических и 
дачных некоммерческих объединений.

Анализ сложившейся ситуации пока-
зал, что в результате проведенной в 
последние годы государственной када-
стровой оценки земель в большинстве 
субъектов Российской Федерации возро-
сла стоимость земельных участков, при-
надлежащих гражданам на праве собст-
венности, праве постоянного (бессрочно-
го) пользования или пожизненного насле-
дуемого владения. Следствием этого яви-
лось значительное повышение итогового 
размера земельного налога, негативно 
отразившееся на материальном благосо-
стоянии граждан; особенно остро этот 
вопрос стоит для малообеспеченных гра-
ждан. 

В соответствии с пунктом 2 статьи 387 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции решение вопросов, связанных с предо-
ставлением определенным категориям 
граждан налоговых льгот по уплате 
земельного налога, относится к компетен-
ции представительных органов муници-
пальных образований, на чьей территории 
располагаются земельные участки. Далеко 
не все муниципальные образования снижа-
ют налоговые ставки или предоставляют 
дополнительные льготы по уплате земель-
ного налога для малоимущих граждан. 
Различие решений органов местного само-
управления приводит к дифференциации в 
налогообложении физических лиц, что не 
согласуется с принципом равенства всех 
перед законом, закрепленным в части 1 
статьи 19 Конституции Российской Феде-
рации.

В этой связи Уполномоченный обра-
щался к Председателю Правительства 
Российской Федерации с предложениями о 
внесении изменений в федеральное нало-
говое законодательство с целью снижения 
налоговой нагрузки для отдельных катего-
рий граждан путем установления единых 
экономически обоснованных льгот по 
земельному налогу с сохранением за адми-
нистрацией муниципальных образований 
права на их расширение. В качестве одного 
из вариантов решения указанного вопроса 
Уполномоченным предложено внесение в 
главу 31 Налогового кодекса Российской 
Федерации (статья 391) изменений, умень-
шающих налоговую базу для льготных 
категорий граждан на величину кадастро-
вой стоимости шести соток оцениваемого 
земельного участка. Кроме того, необходи-
мо исключить из объектов налогообложе-
ния (статья 389 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации) земельные участки 
площадью до четырех соток, на которых 
расположено единственное жилое поме-
щение, предназначенное для постоянного 
проживания налогоплательщика. С пред-
ложениями по совершенствованию законо-
дательства, направленного на оптимиза-
цию уплаты гражданами земельного нало-
га, было направлено обращение Президен-
ту Российской Федерации, на основании 
которого Президентом 16 февраля 2016 
года был подписан перечень поручений 
Правительству совместно с Уполномочен-
ным подготовить соответствующие пред-
ложения. 

Введение в 2015 году обязанности вне-
сения взносов на проведение капитально-
го ремонта жилищного фонда вызвало 
широкий общественный резонанс, 
поскольку затронуло каждого и, в ряде слу-
чаев, легло на граждан дополнительным 
бременем. 

Анализ поступающих к Уполномочен-
ному жалоб граждан свидетельствует о 
том, что в условиях 8–9% падения реаль-
ных доходов населения и введения нового 
«взноса на капитальный ремонт», общая 
«коммунальная» нагрузка на граждан 
существенно возросла. 

В настоящее время минимальный раз-
мер взноса на капитальный ремонт уста-
навливается нормативным правовым 
актом субъекта Российской Федерации в 
соответствии с методическими рекоменда-
циями, утвержденными Министерством 
строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации. На пра-
ктике это привело к образованию сущест-
венной разницы между регионами в разме-
ре установленных минимальных взносов. 
Например, в 2015 году в Москве определен 
размер взноса 15 рублей за квадратный 
метр, в Ямало-Ненецком автономном окру-
ге — 10,5 рубля, в Ленинградской области 
— 5,55 рубля, в Санкт-Петербурге — от 2 до 
3 рублей за квадратный метр, в Мурман-
ской области — 1 рубль и 3 рубля (в зависи-
мости от типов многоквартирных домов). 
Нормы отчислений на «ремонт», утвер-
жденные региональными властями, разли-
чаются между разными регионами в 
несколько раз. 

При этом данная величина постоянно 
увеличивается (например, в Московской 
области в 2014 году она составляла 7,3 
рубля за квадратный метр, в 2015 году — 
7,8 рубля в 2016 году — 8,3 рубля). Это сви-
детельствует о том, что стоимость опреде-
ляется без единой методологии, фактиче-
ски «с потолка». Непрозрачная система 
перечисления и накопления средств «на 
капитальный ремонт» уже в самое ближай-
шее время может породить факты массо-
вого мошенничества с большими аккуму-
лированными суммами. Таким образом, 
введение платежей на капремонт с учетом 
необходимости несения также бремени 
расходов на оплату жилого помещения и 
коммунальных услуг существенно увели-
чило и без того немалую финансовую 
нагрузку на население, особенно в регио-
нах с высокими ставками взноса.

Несовершенство правовых норм, 
регламентирующих обязанность внесения 
платежей на проведение капитального 
ремонта жилищного фонда, а также отсут-
ствие поддающегося проверке механизма 

определения общей потребности в финан-
совых средствах на капитальный ремонт 
послужили основанием для обращения 
Уполномоченного в Минстрой России.

Согласно представленной информа-
ции, в целях урегулирования ситуации по 
данному направлению прорабатываются 
вопросы: 1) введения на федеральном 
уровне контроля за ценообразованием при 
проведении капитального ремонта (обо-
снованность устанавливаемого регионами 
минимального размера взноса и предель-
ных стоимостей работ (услуг); 2) о внесе-
нии изменений в Жилищный кодекс Рос-
сийской Федерации в части введения 
федерального контроля и мониторинга за 
обоснованностью установления размера 
указанного взноса и стоимости работ 
(услуг) и об утверждении постановлением 
Правительства Российской Федерации 
основ ценообразования такого взноса и 
предельной стоимости работ (услуг) по 
капитальному ремонту; 3) о наделении 
Минстроя России полномочиями по контр-
олю и мониторингу с правом выдачи регио-
нам соответствующих обязательных пред-
писаний в случае выявления нарушений. 
Одновременно представлена информация 
о подготовке предложений по внесению 
изменений в действующее законодатель-
ство, направленных на усиление феде-
рального контроля за функционированием 
региональных систем капитального ремон-
та общего имущества в многоквартирных 
домах, в том числе их финансового обеспе-
чения и ценообразования на работы и услу-
ги в данной сфере.

Отмечая значимость данных мер, целе-
сообразно определить порядок учета 
денежных сумм, аккумулированных ранее 
и внесенных собственниками жилых поме-
щений до введения в действие статьи 169 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции. Кроме того, Законом Российской 
Федерации «О приватизации жилищного 
фонда в Российской Федерации» предус-
мотрена обязанность по производству 
капитального ремонта жилых помещений, 
возникшая у бывшего наймодателя (собст-
венника) и не исполненная им на момент 
приватизации гражданином занимаемого 
жилого помещения, которая сохраняется 
до исполнения обязательств.

Однако на практике сложилась ситуа-
ция, когда при приватизации жилищного 
фонда его бывший собственник в лице 
органа местного самоуправления указан-
ную обязанность не исполнил. Действую-
щим законодательством не предусмотрена 
необходимость учета указанных обяза-
тельств бывшего наймодателя (собствен-
ника) жилищного фонда при определении 
общей потребности в средствах на капи-
тальный ремонт многоквартирных домов. 
Таким образом, в настоящее время быв-
ший наймодатель (собственник) жилищно-
го фонда (в лице органа местного самоу-
правления) фактически переложил бремя 
расходов на новых собственников жилых 
помещений — граждан.

Данные обстоятельства послужили 
основанием для направления Уполномо-
ченным обращения Президенту Россий-
ской Федерации с просьбой поручить соот-
ветствующим федеральным органам 
исполнительной власти принять меры к 
устранению отмеченных недостатков пра-
вового регулирования в сфере финансиро-
вания капитального ремонта общего иму-
щества в многоквартирных домах. Прези-
дентом Российской Федерации дано пору-
чение изучить предложения Уполномочен-
ного.

С 1 июля 2016 года предлагается вне-
сти изменения в систему расчетов населе-
ния за потребление электроэнергии. В ноя-
бре 2015 года на официальном портале 
проектов нормативных правовых актов 
был обнародован разработанный Минэ-
нерго России проект постановления Пра-
вительства Российской Федерации, пред-
усматривающий введение прогрессивного 
тарифа в зависимости от объема потребля-
емой электроэнергии, а также дополни-
тельной ежемесячной абонентской платы 
за электроэнергию. Указанный проект нор-
мативного акта не предусматривает льго-
ты по уплате абонентской платы (такие 
льготы предлагаются лишь в отношении 
неприменения прогрессивных ставок тари-
фов за электроэнергию к отдельным кате-
гориям населения). 

Абонентская плата, установленная к 
взиманию для каждого домохозяйства, в 
соответствии с проектом должна отражать 
«стоимость содержания объектов электро-
сетевого хозяйства, приходящуюся на одно 
домохозяйство». Представляется очевид-
ным, что рассматриваемая абонентская 
плата ляжет дополнительным бременем на 
плечи малообеспеченных слоев населе-
ния. На основании изложенного, предлага-
ется направить проект рассматриваемого 
постановления на доработку, предложив 
Минэнерго России устранить из него поло-
жения в части введения абонентской платы 
за электроэнергию.

По оценке специалистов, в последнее 
время в России достаточно «многостра-
дальной» категорией при введении новых 
выплат или повышении уже существующих 
становятся автомобилисты. Так, по данным 
ФНС России, в России с января по ноябрь 
2015 года в сравнении с тем же периодом 
2014 года на 23% выросли поступления в 
бюджет транспортного налога по причинам 
роста количества транспортных средств 
(например, по сравнению с 2013 годом в 
2014 году количество автомобильного 
транспорта в России увеличилось на 2 378 
227 единиц, что составляет примерно 
4,46% от количества транспортных средств 
в 2013 году) и значительного увеличения 
ежегодного налога на транспортное сред-
ство, что привело к серьезной налоговой 
нагрузке для лиц, имеющих эти средства. 

Причем рост ставок транспортного 
налога сопровождается ростом платных 
участков автомобильных дорог федераль-
ного подчинения, стремительность которо-
го — как по протяженности, так и по тари-
фам — намного опережает собственно 
динамику их строительства. Между тем 
известен зарубежный опыт отмены тран-
спортного налога вовсе — там, где протя-
женность платных дорог преобладает в 
сети национальных дорог; имеет место 
также альтернатива транспортному налогу 
в виде экологических налогов и сборов. 

Однако наибольший общественный 
резонанс среди автомобилистов в ноябре 
2015 года вызвала реализация идеи о вве-
дении платы за проезд грузовых автомоби-
лей по федеральным трассам. 

Система взимания платы «Платон» за 
проезд транспортных средств с разрешен-
ной максимальной массой свыше 12 тонн 
по всем автомобильным дорогам феде-
рального значения (50,7 тысячи киломе-
тров) была введена постановлением Пра-
вительства Российской Федерации. Полу-
ченные средства планируется направить 
на развитие инфраструктуры дорог, под-
держку региональных проектов государст-
венно-частного партнерства и уникальных 
искусственных дорожных сооружений. 
Начавшийся процесс реализации данного 
постановления без достаточной предвари-
тельной проработки, в том числе во взаи-
модействии с институтами гражданского 
общества, а также в силу дефектов внедре-
ния как технологического, так и организа-
ционно-правового характера, вызвали 
большой общественный резонанс и спро-
воцировали акции протеста во всероссий-
ском масштабе. Взимание платы установ-
лено в счет возмещения вреда, однако 
размер возможного ущерба официально 
не был установлен.

В том числе и в результате обращения 
Уполномоченного к Президенту России в 
защиту дальнобойщиков в условиях много-
численных забастовок граждан, суммы 
штрафов за неоплату проезда были сниже-
ны и теперь составляют от 5 до 10 тысяч 
рублей вместо 450 тысяч и 1 миллиона, 
соответственно. Законопроекты о морато-
рии на введение указанной платы и о 
запрете использования на платной основе 
участков дорог, построенных для объезда 
населенных пунктов, так и не были приня-
ты.

Кроме того, для защиты прав граждан 
в сложившейся ситуации представляется 
целесообразным дифференцировать 
плату, существенно уменьшив ее ставки 
для транспортных средств, перевозящих 
сельскохозяйственные технику и продук-
цию; на переходный период сделать поря-
док пользования автомобильными дорога-
ми федерального значения уведомитель-
ным (тогда как сейчас он по сути является 
разрешительным) с последующим выстав-
лением счетов на оплату; отменить тран-
спортный налог, а также заключить согла-
шения о взаимном освобождении от платы 
за проезд по платным дорогам с зарубеж-
ными государствами. 

В течение 2015 года базовые тарифы 
ОСАГО повышались два раза, что привело 
к сокращению продаж полисов обязатель-
ного страхования. Однако чистая прибыль 
страхового сообщества во втором кварта-
ле 2015 года по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года выросла в 1,4 
раза. По результатам третьего квартала 
девять крупнейших розничных страховых 
компаний в разгар кризиса получили 
чистую прибыль на 90–302% превышаю-
щую показатели 2014 года. За счет повы-
шения расценок на обязательную услугу 
страховые компании компенсируют поте-
ри, связанные с оттоком клиентов. Однов-
ременно проблема массового искусствен-
ного занижения выплаты компенсаций 
пострадавшим остается неразрешенной. 
Практика взыскания средств с дорожных 
служб, по вине которых происходит не 
менее 30% ДТП, широко распространена в 
зарубежных странах. В России, напротив, 
результаты судебных разбирательств с 
гражданами (200–300 тысяч дел ежегодно) 

являются основным источником покрытия 
компенсаций.

В соответствии с Федеральным зако-
ном от 25 апреля 2002 года № 40-ФЗ «Об 
обязательном страховании гражданской 
ответственности владельцев транспор-
тных средств» Банк России выступает 
регулятором «обоснованных базовых ста-
вок предельных страховых тарифов». 
Однако представляется, что принятые в 
этом году решения по повышению тарифов 
подтверждают заинтересованность Банка 
по поддержанию страховых организаций. 

Экономические права
Более 10 лет работа организаций и 

лиц, деятельность которых направлена на 
возврат во внесудебном порядке просро-
ченной задолженности (далее — коллекто-
ры), осуществляется стихийно и практиче-
ски бесконтрольно, поскольку должное 
нормативное регулирование данной 
сферы отсутствует; не определены меха-
низмы защиты прав должников, контроли-
рующий государственный орган, ответст-
венность коллекторов. 

Правовой вакуум в данной области 
позволяет большинству коллекторских 
агентств сводить свою работу к нагнета-
нию вокруг должников тревожной атмос-
феры посредством психологического и 
даже физического давления с целью скло-
нения к якобы добровольному погашению 
задолженности. Фактически мы имеем 
дело с набирающим обороты явлением, 
которое можно охарактеризовать, как 
«кредитный экстремизм»: сначала людей, 
пользуясь ухудшением их материального 
положения, всеми правдами и неправдами 
загоняют в кредитную кабалу, а затем бан-
дитскими методами «ставят на счетчик». 

Освещая проблему и акцентируя вни-
мание на необходимости ее скорейшего 
разрешения, Уполномоченный обратился к 
Президенту Российской Федерации, изло-
жив свои предложения по совершенство-
ванию правового регулирования данной 
сферы правоотношений.

По поручению Президента Российской 
Федерации предложения Уполномоченно-
го были проработаны и большая их часть 
учтена в решении оперативного совеща-
ния Совета Безопасности Российской 
Федерации «О мерах по защите прав гра-
ждан от неправомерных методов взыска-
ния просроченных задолженностей», иные 
направлены в Правительство Российской 
Федерации для рассмотрения в ходе реа-
лизации решения. В результате на Феде-
ральном портале проектов нормативных 
правовых актов в сентябре для обсуждения 
общественности размещен проект Феде-
рального закона «О деятельности по взы-
сканию задолженности», разработанный 
Правительством Российской Федерации. 
Он содержит определение профессио-
нального взыскателя, закрытый перечень 
способов его взаимодействия с должни-
ком, порядок ведения федеральным орга-
ном исполнительной власти реестра про-
фессиональных взыскателей и осущест-
вления государственного контроля за 
ними. Однако на момент написания настоя-
щего Доклада данный законопроект в Госу-
дарственную Думу Российской Федерации 
не внесен, ведется его обсуждение и об 
окончательных результатах говорить пре-
ждевременно. 

Это «подвешивает» ситуацию и созда-
ет повод для разного рода законодатель-
ных манипуляций: настораживает процесс 
«размножения» законопроектов на данную 
болезненную тему, который может приве-
сти к затяжному процессу «забалтывания» 
и сведения на нет сути необходимых реше-
ний, чего так добивается мощное коллек-
торское лобби. Затягивание принятия 
решений провоцирует новые трагедии и 
переломы человеческих судеб. Необходи-
мо искать решение, а не использовать эти 
трагедии как повод для очередного полити-
ческого пиара. Недопустимо оставлять 
людей наедине с «коллекторами-потроши-
телями». Законодатели не должны допу-
стить, чтобы в шумной законодательной 
суматохе, предшествующей выборам, кол-
лекторское лобби обмануло всех и «прота-
щило» бы свой «закон-оборотень». Пора 
решительно исправить многолетнюю зако-
нодательную халатность — в интересах 
граждан России, а не в интересах тех, кто 
получает прибыль на крови и людском 
горе. 

В октябре 2015 года вступил в силу 
Федеральный закон «О банкротстве 
физических лиц». Согласно новым прави-
лам, после соблюдения процедуры бан-
кротства в отношении гражданина, креди-
торы, в числе которых могут выступать 
кредитные организации, а также другие 
заинтересованные физические и юриди-
ческие лица, лишаются права требования. 
Создан правовой режим, альтернативный 
исполнительному производству, предо-
ставляющий возможность отсрочки, рас-
срочки, дисконтирования суммы долга, 
уменьшения величины процентов до раз-
мера ставки рефинансирования Цен-
трального Банка. Верховный Суд Россий-
ской Федерации дал разъяснение, каким 
образом должны применяться указанные 
механизмы. Практика за три месяца 2015 
года показала небольшое от ожидаемого 
количества число возбужденных дел по 
данному основанию. Несмотря на то, что 
банки массово обращаются в суды общей 
юрисдикции с исками к гражданам о воз-
врате сумм кредитов, в арбитражные суды 
с заявлениями о банкротстве обращается 
небольшое количество граждан ввиду 
отсутствия территориальной доступности 
и сложного порядка рассмотрения дел 
данной категории. Кроме того, примерная 
стоимость судебных издержек, связанных 
с ведением процедуры банкротства в 
отношении физического лица, составляет 
от 30 до 400 тысяч рублей, в зависимости 
от наличия или отсутствия имущества у 
должника.

Как показывает практика, в большин-
стве случаев займы осуществляются для 
приобретения единственного жилья. Как 
правило, это круг лиц, чей доход не превы-
шает прожиточного минимума, и, в случае 
необходимости, покрытие указанных рас-
ходов является краеугольным камнем в 
принятии решения по началу процедуры 
банкротства. 

По результатам анализа поступающих 
Уполномоченному жалоб выявлено несо-
вершенство положений Федерального 
закона № 39-ФЗ, которым предусматрива-
лась компенсационная выплата тем гра-
жданам Российской Федерации, которые 
лишились своих сбережений в связи с 
закрытием украинских банков и прожива-
ют в Республике Крым и (или) городе 
Севастополе. Однако не были учтены инте-
ресы других граждан Российской Федера-
ции, которые также утратили хранившиеся 
в украинских банках сбережения, но про-
живают в иных субъектах страны.

Между тем условие о месте жительст-
ва вкладчика нарушало права граждан на 
равенство всех перед законом, недопусти-
мость их дискриминации в зависимости от 
места жительства и право его выбора, 
гарантированные Конституцией Россий-
ской Федерации. Поскольку выход из ситу-
ации возможен был путем внесения в 
Федеральный закон № 39-ФЗ изменений и 
дополнений, позволяющих гражданам Рос-
сийской Федерации, независимо от их 
места жительства, получить компенсацию 
за утраченные ими сбережения в украин-
ских банках, в Правительство Российской 
Федерации было направлено соответству-
ющее обращение Уполномоченного. 

Подготовленный Правительством Рос-
сийской Федерации законопроект предус-
матривал внесение дополнений в статьи 3 
и 8 Федерального закона № 39-ФЗ, уста-
навливающих возможность получения 
компенсационных выплат по договорам 
банковского вклада (счета), заключенным 
гражданами Российской Федерации, не 
проживающими на территории Республики 
Крым или на территории города федераль-
ного значения Севастополя. Социально 
значимый для граждан Российской Феде-
рации законопроект прошел все стадии 
законодательного процесса и был подпи-
сан Президентом Российской Федерации 8 
июня 2015 года. 

С момента изменения в конце 2014 
года курса рубля Уполномоченному стали 
поступать многочисленные обращения 
граждан-заемщиков по договорам ипотеки 
в иностранной валюте с просьбами о помо-
щи в реструктуризации многократно воз-
росшего долга перед банками и недопуще-
нии лишения их единственного жилья.

Выражая обеспокоенность повышени-
ем уровня кредитной нагрузки населения, 
Уполномоченный направил обращение 
первому заместителю Председателя Пра-
вительства Российской Федерации с 
просьбой поручить разработать систему 
мер, направленных на защиту интересов 
заемщиков по ипотечным кредитам в ино-
странной валюте, оказавшихся в сложной 
финансовой ситуации. Впоследствии Пра-
вительством Российской Федерации изда-
но Постановление, которое вступило в 
силу 30 апреля 2015 года, а его отдельные 
положения 1 июля 2015 года.

Анализ жалоб граждан Уполномочен-
ному, являющихся опекунами, попечителя-
ми и их подопечными свидетельствуют о 
нарушении их имущественных прав вслед-
ствие неисполнения кредитными организа-
циями законодательства о договорах 
номинального счета. 

С 1 июля 2014 года вступили в силу 
положения Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации, согласно которым изме-
нен порядок распоряжения имуществом 
подопечного, и в связи с этим введены 
нормы, регулирующие правила открытия и 
ведения номинальных счетов. В соответст-
вии с названными изменениями средства, 
выплачиваемые на содержание подопеч-

ного (суммы алиментов, пенсий, пособий, 
возмещения вреда здоровью и вреда, 
понесенного в случае смерти кормильца, и 
другие), подлежат зачислению на отдель-
ный номинальный счет, открываемый опе-
куном или попечителем, и расходуются 
ими без предварительного разрешения 
органа опеки и попечительства. 

Банком должен, в свою очередь, 
открываться номинальный счет клиенту, 
предназначенный для совершения опера-
ций с денежными средствами, права на 
которые принадлежат другому лицу — 
бенефициару (подопечному). Новшества 
в законодательстве направлены на устра-
нение трудностей, с которыми ранее стал-
кивались опекуны и попечители, когда для 
снятия со счета подопечного суммы, пре-
вышающей величину прожиточного мини-
мума, требовалось разрешение органа 
опеки и попечительства. В то же время эти 
изменения защищают имущественные 
права подопечных, исключая возмож-
ность ареста и списания денежных 
средств с номинального счета по долгам и 
обязательствам его владельца (опекуна 
или попечителя). 

Анализ сложившейся ситуации позво-
лил выявить неготовность банков к выпол-
нению возложенных на них законом фун-
кций, что создало препятствия исполнению 
опекунами и попечителями обязанностей 
по защите прав своих подопечных. Предсе-
дателю Центрального банка Российской 
Федерации было направлено соответству-
ющее ходатайство Уполномоченного, в 
результате чего Банком России 1 июня 
2015 года издано информационное пись-
мо, ориентирующее кредитные организа-
ции на принятие мер по скорейшему завер-
шению внутренних процедур, необходимых 
для обеспечения открытия и обслуживания 
номинальных счетов опекунов и попечите-
лей.

Опасное нововведение 
для садоводческих, огороднических 

и дачных объединений граждан
В Докладе Уполномоченного за 2014 

год поднимался вопрос опосредованного 
неправомерного лишения граждан права 
собственности на земельные участки, 
несмотря на наличие законных оснований 
возникновения данного права и признания 
его государством. Тогда речь шла о таких 
изменениях характеристик земельного 
участка (адрес, границы, площадь, када-
стровый номер), в силу которых участок, 
когда-то предоставленный гражданину на 
законных основаниях, фактически прекра-
щал свое существование как объект собст-
венности, а «новый» земельный участок 
передавался в собственность другим 
лицам.

Тем не менее в указанных случаях гра-
ждане оставались титульными собственни-
ками предоставленного им ранее земель-
ного участка, в связи с этим сохранялась 
возможность восстановить такой участок в 
первоначальных границах и истребовать 
его из чужого незаконного владения. Такая 
возможность базировалась на отсутствии 
законных оснований для передачи принад-
лежащего титульному собственнику участ-
ка в собственность других лиц без прекра-
щения зарегистрированного права.

Вступившие в действие в 2015 году 
изменения земельного законодательства 
Российской Федерации, в соответствии с 
которыми право распоряжения земельны-
ми участками, расположенными на терри-
тории садоводческого, огороднического 
или дачного некоммерческого объедине-
ния граждан, фактически передано самим 
товариществам, исключили ранее сущест-
вующий способ защиты права собственно-
сти.

В силу указанных изменений члены 
садоводческого, огороднического или дач-
ного некоммерческого объединения полу-
чили право приобретать без проведения 
торгов в собственность бесплатно земель-
ный участок, расположенный на террито-
рии данного объединения, независимо от 
даты их вступления в члены указанного 
объединения.

До внесения изменений предполага-
лось, что для приобретения права собст-
венности на земельные участки таковые 
должны быть выделены гражданам при 
создании товарищества в соответствии с 
проектом организации и застройки терри-
тории таких некоммерческих объединений.

Вместе с тем никаких свободных 
земельных участков, которыми некоммер-
ческое объединение (его правление) могло 
бы распоряжаться самостоятельно, в силу 
действовавших до 2001 года положений 
закона у товарищества никогда не было и в 
настоящий момент быть не может. 
Поскольку каждый из земельных участков, 
составлявших территорию объединения, 
либо был занят объектами общего пользо-
вания, либо при образовании товарищест-
ва, был предоставлен в собственность кон-
кретному члену такого объединения. Одна-
ко с внесением изменений садоводческим, 
огородническим, дачным объединениям 
граждан (их правлениям) фактически было 
предоставлено право по своему усмотре-
нию распределять земельные участки, рас-
положенные на территории товарищества, 
принятым в него гражданам, никакого 
отношения к данному объединению ранее 
не имевшим и не владевшим на законных 
основаниях земельными участками в гра-
ницах данного объединения. 

Таким образом, в настоящее время 
решения, на основании которых у новояв-
ленных членов товарищества возникает 
право на земельные участки, фактически 
принимаются правлениями данных объе-
динений. Это противоречит основному 
принципу земельного законодательства, а 
именно принципу государственного регу-
лирования приватизации земли.

Кроме того, данные нововведения про-
тиворечат установленному порядку прие-
ма в члены товарищества, предусмотрен-
ному статьей 18 Федерального закона «О 
садоводческих, огороднических и дачных 
некоммерческих объединениях граждан», 
т.е. право на земельный участок порожда-
ет право на членство в товариществе, а не 
наоборот, как предполагают вступившие в 
силу изменения.

При этом все реализуемые в настоя-
щее время самими товариществами 
земельные участки, хотя по разным причи-
нам и не используются их правообладате-
лями, которым они в установленном поряд-
ке выделялись, однако принадлежат им (их 
правопреемникам) на праве собственно-
сти (постоянного (бессрочного) пользова-
ния).

Безусловно, некоммерческое объеди-
нение не вправе определять юридическую 
судьбу таких участков по своему усмотре-
нию, поскольку в соответствии со статьей 
35 Конституции Российской Федерации 
никто не может быть лишен своего имуще-
ства иначе как по решению суда.

Вступившие в силу изменения законо-
дательства неизбежно порождают много-
численные споры между гражданами, 
которым земельные участки были предо-
ставлены уполномоченными органами 
исполнительной власти при создании това-
рищества, и новыми собственниками, кото-
рым такие участки были выделены реше-
нием общего собрания (правления) неком-
мерческого объединения.

Формирующаяся судебная практика по 
такой категории споров вызывает обеспо-
коенность Уполномоченного. При рассмо-
трении указанных споров суды в большин-
стве случаев исходят из того, что решения-
ми общего собрания членов некоммерче-
ского объединения первоначальные право-
обладатели спорных земельных участков 
были исключены из членов товарищества, 
что якобы лишило их прав на предостав-
ленные ранее земельные участки. В то 
время как исчерпывающий перечень слу-
чаев прекращения права собственности на 
землю прямо предусмотрен законом и 
утрата членства в товариществе к таковым 
не относится. Вместе с тем дальнейшее 
распределение товариществом изъятых по 
своему усмотрению земельных участков 
порождает право собственности на них у 
новых членов некоммерческого объедине-
ния.

Таким образом, изменениями факти-
чески были легализованы противореча-
щие основополагающим нормам земель-
ного законодательства и законодательст-
ва о некоммерческих объединениях гра-
ждан – механизм изъятия земельных 
участков, принадлежащих гражданам на 
каком-либо вещном праве; способ прекра-
щения зарегистрированного права на объ-
ект недвижимости; изъятия из существую-
щего порядка приема в члены товарищест-
ва. 

Трудовые права
О нарушениях прав граждан 

при увольнении
Подпункт «а» пункта 6 статьи 81 Трудо-

вого кодекса Российской Федерации, на 
основании которого можно уволить работ-
ника, отсутствующего на рабочем месте 
без уважительных причин более четырех 
часов в течение рабочего дня (прогул), 
порождает многочисленные судебные 
споры о незаконности увольнения и соот-
ветствующие жалобы Уполномоченному. 

Анализ жалоб заявителей на увольне-
ние по указанному основанию свидетель-
ствует о том, что нередки случаи, когда у 
работника неожиданно заболевает близ-
кий родственник, случается травма, 
несчастный случай или дорожно-транспор-
тное происшествие и он вынужден срочно 
просить отгул или отпуск без сохранения 
заработной платы (за свой счет), а работо-
датель увольняет его за прогул. Подобные 
действия, как правило, распространены в 
отношении «неугодных» работников, 
попавших в тяжелую жизненную ситуацию, 
и практически неоспоримы в суде. 
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Формально работодатель прав, но 
фактически работник страдает из-за того, 
что Трудовой кодекс Российской Федера-
ции недостаточно регулирует вопросы, 
связанные с предоставлением ему време-
ни для разрешения подобных жизненных 
проблем. Очевидно, что в Трудовом кодек-
се Российской Федерации необходимо 
установить критерии (принципы, условия) 
определения случаев или их открытый 
перечень, когда работодатель не вправе 
отказать работнику в предоставлении 
отпуска без сохранения заработной платы 
(в том числе даже нескольких часов в тече-
ние рабочего дня). В частности в связи с 
выполнением работником не связанных с 
трудовыми отношениями обязанностей 
или реализацией своих прав. А также 
закрепить в правилах внутреннего трудо-
вого распорядка или в ином локальном 
нормативном акте обязанность и порядок 
работодателя предоставления таких отпу-
сков. Уполномоченный обратился к Мини-
стру труда и социальной защиты Россий-
ской Федерации с просьбой рассмотреть 
вопрос о подготовке законопроекта о вне-
сении изменений в статью 128 Трудового 
кодекса Российской Федерации. А именно 
о создании открытого перечня случаев, при 
которых работодатель не вправе отказы-
вать работнику, оказавшемуся в тяжелой 
жизненной ситуации, в предоставлении 
ему на основании письменного мотивиро-
ванного заявления отпуска без сохранения 
заработной платы до трех календарных 
дней.

К сожалению, позиция Уполномоченно-
го не нашла понимания в Минтруде России: 
по мнению заместителя Министра допол-
нительное правовое регулирование по 
затронутой проблеме не требуется, 
поскольку вопрос уважительности причи-
ны отсутствия работника на работе должен 
решаться судом индивидуально. Однако 
Уполномоченный не может согласиться с 
подобным подходом, поскольку без зако-
нодательного закрепления дополнитель-
ных гарантий работникам, оказавшимся в 
тяжелой жизненной ситуации и отсутству-
ющим по этой причине на рабочем месте, 
суд не сможет являться эффективной 
мерой защиты нарушенных прав.

Помимо перечисленных вопросов, 
Уполномоченный сталкивался с необосно-
ванными отказами в приеме на работу, 
содействии в трудоустройстве (раздел 3.1).

О неэффективности досудебного 
порядка защиты нарушенных 

трудовых прав
Серьезной проблемой защиты прав 

работника при незаконном увольнении во 
внесудебном порядке является невозмож-
ность соблюдения сроков для последую-
щего обращения в суд, установленных ста-
тьей 392 Трудового кодекса Российской 
Федерации.

Обращения работников в органы про-
куратуры или государственной инспекции 
труда за защитой своих нарушенных прав 
не всегда приводят к их восстановлению 
даже в случае принятия этими органами 
актов прокурорского и инспекторского реа-
гирования. Объясняется это тем, что рабо-
тодатель практически безнаказанно может 
игнорировать исполнение указанных 
актов, мотивируя возникновением трудо-
вого спора, а рассмотрение трудовых спо-
ров находится вне компетенции указанных 
надзорных органов.

Государственные органы рассматрива-
ют обращения граждан не позднее 30 дней 
со дня их регистрации. Следовательно, 
если работник обратится с заявлением в 
течение недели после увольнения и решит 
дождаться окончательного разрешения 
своих требований, то, скорее всего, до 
истечения установленного законом месяч-
ного срока, он не успеет подать заявление 
в суд.

Как показывает практика, обращение в 
надзорные органы за восстановлением 
нарушенных трудовых прав для суда не 
является уважительной причиной пропуска 
срока подачи иска. Во избежание пропуска 
срока обращения в суд работники одновре-
менно обращаются и в суд, и в государст-
венную инспекцию труда или в прокурату-
ру. В результате эти органы рассматрива-
ют одновременно обращение работника, 
выраженное в форме жалобы и искового 
заявления.

В своих многочисленных обращениях к 
Уполномоченному граждане в качестве 
одной из возможных мер предлагают вве-
сти обязательный досудебный порядок 
рассмотрения споров об увольнении, кото-
рый по их мнению позволит рационально 
использовать ресурс органов, осуществля-
ющих федеральный государственный над-
зор за соблюдением трудового законода-
тельства, и повысить качество рассмотре-
ния жалоб.

Указанный подход, безусловно, небес-
спорен, вместе с тем надо признать 
назревшую необходимость совершенство-
вания правового регулирования механиз-
мов защиты нарушенных трудовых прав. 
Затронутый Уполномоченным по правам 
человека в Российской Федерации вопрос 
нуждается в обсуждении с участием обще-
ственности, профсоюзов и правопримени-
тельных органов.

О нарушении прав работников 
государственных и муниципальных 

учреждений на справедливую 
оплату труда

В соответствии со статьей 134 Трудово-
го кодекса Российской Федерации работо-
датель, вне зависимости от формы собст-
венности предприятия, обязан индексиро-
вать заработную плату сотрудников. 
Индексация заработной платы работников 
федеральных и региональных бюджетных 
учреждений гарантируется и осуществля-
ется государством (муниципальных учре-
ждений — соответствующим муниципали-
тетом), однако соответствующие правовые 
акты, содержащие положения о величине и 
периоде индексации заработной платы, 
зачастую не принимаются. В частности, к 
Уполномоченному обратились работники 
Государственного бюджетного специали-
зированного стационарного учреждения 
социального обслуживания граждан пожи-
лого возраста и инвалидов «Урюпинский 
психоневрологический интернат» с коллек-
тивной жалобой на несправедливую опла-
ту труда, которая несколько лет не повыша-
лась.

В прокуратуру Волгоградской области 
было направлено соответствующее обра-
щение. По результатам проверки доводы 
жалобы подтвердились. В этой связи были 
проверены все подведомственные Мини-
стерству труда и социальной защиты насе-
ления Волгоградской области бюджетные 
учреждения. В результате выявлено, что в 
нарушение статьи 134 Трудового кодекса 
Российской Федерации оплата труда их 
работников не повышалась, в связи с этим 
в Правительство Волгоградской области 
внесены соответствующие представления. 
Выявленные нарушения были устранены. 

Вместе с тем повышение заработной 
платы работников бюджетной сферы на 
практике идет не за счет индексации 
тарифной ставки (оклада, должностного 
оклада) работника, а путем увеличения 
размера стимулирующей составляющей 
заработка. Расходование фонда оплаты 
труда на выплаты по окладам при этом сни-
жается до 30%, а остальное приходится на 
компенсационные и стимулирующие 
выплаты, которые распределяются зача-
стую по формальному принципу без увязки 
с результатами труда работников. Размер 
указанных «премиальных» может необо-
снованно снижаться до минимума, на осно-
вании субъективных оценок руководите-
лей, что подтверждается и жалобами гра-
ждан Уполномоченному и судебными спо-
рами.

Подобная практика, широко применяе-
мая в отношении работников бюджетной 
сферы всех уровней, приводит к неспра-
ведливой разнице в оплате труда, росту 
социального недовольства.

Соотношение средней заработной 
платы руководителя учреждения и сред-
ней заработной платы работников этого 
учреждения нередко необоснованно уста-
навливается в максимально-рекомендо-
ванном размере. В свою очередь неслож-
ные манипуляции со средней заработной 
платой работников, позволяют руководи-
телю учреждения получать заработную 
плату в десять и более раз превышающую 
заработную плату наименее оплачивае-
мой категории работников этого учрежде-
ния.

В этой связи Уполномоченный обра-
тился к Министру труда и социальной 
защиты Российской Федерации с предло-
жением о дальнейшем совершенствова-
нии правового регулирования механизма 
оплаты труда работников государственных 
и муниципальных учреждений с целью 
«привязки» заработной платы руководите-
лей учреждений к заработной плате наиме-
нее оплачиваемых категорий работников 
этих учреждений, уменьшения верхней 
планки и обоснованной дифференциации 
выбора их соотношения, увеличения доли 
оклада работников в структуре их заработ-
ной платы, оптимизации и унификации 
компенсационных и стимулирующих 
выплат.

Однако Минтруд России не увидел про-
блему, связанную с необоснованным пре-
вышением заработной платы руководите-
лей учреждений над заработной платой 
именно наименее оплачиваемых катего-
рий работников (разница может достигать 
10 и более раз), ссылаясь на соотношение 
средней заработной платы, которое в свою 
очередь не превышает в большинстве 
учреждений четыре раза.

По мнению министерства, для установ-
ления оптимальной системы оплаты труда 
работников бюджетных учреждений и 
структуры их заработной платы достаточ-

но ежегодно разрабатываемых рекоменда-
ций Российской трехсторонней комиссии 
по регулированию социально-трудовых 
отношений (далее — РТК).

Вместе с тем жалобы граждан свиде-
тельствуют о том, что работодателями 
часто не исполняется условие по установ-
лению доли оклада в составе заработной 
платы не менее 60%, рекомендованное 
РТК. В этой связи Уполномоченному невоз-
можно согласиться с позицией Минтруда 
России. Поскольку рекомендательные 
акты носят необязательный для исполне-
ния характер, представляется необходи-
мым законодательное закрепление пред-
ложений Уполномоченного, направленных 
на совершенствование и повышение «про-
зрачности» механизма оплаты труда 
работников учреждений.

В истекшем году решались и другие 
конкретные вопросы, связанные в частно-
сти с нарушением прав заявителей, воз-
никшие в результате неправомерного 
решения суда (раздел 3.1).

2.7. Жилищные права
Признание непригодным 

для проживания жилого фонда, 
находящегося в федеральной 

собственности 
В соответствии с законодательством, 

собственник жилого помещения для оцен-
ки его состояния должен создать межве-
домственную комиссию, деятельность 
которой регулируется федеральным орга-
ном исполнительной власти. Однако мно-
гие обращения граждан по вопросу прове-
дения обследования состояния жилых 
домов и включения их в программу пересе-
ления не давали положительных результа-
тов. Проблема состояла в отсутствии необ-
ходимого правового регулирования, 
поскольку регламентирующее порядок 
признание жилых помещений непригод-
ным для проживания постановление Пра-
вительства Российской Федерации от 28 
июня 2006 года № 47 не распространялось 
на жилой фонд, находящийся в федераль-
ной собственности, не было закреплено 
указание на конкретный федеральный 
орган исполнительной власти, отвечаю-
щий за создание необходимой для этих 
случаев межведомственной комиссии.

Благодаря вмешательству Уполномо-
ченного предложение решить вопрос о 
совершенствовании правового механизма 
признания жилых помещений непригодны-
ми для проживания и многоквартирных 
домов аварийными и подлежащими сносу 
или реконструкции применительно именно 
к федеральной собственности наконец 
было принято. Таким образом, успешно 
проведена работа по совершенствованию 
правового механизма признания ветхим и 
аварийным жилого фонда, находящегося в 
федеральной собственности. 

Формирование маневренного фонда 
в субъектах Российской Федерации

Статьей 95 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации закреплено право гра-
ждан на получение жилых помещений 
маневренного фонда в случаях проведения 
капитального ремонта и реконструкции 
дома, возникновения чрезвычайных обсто-
ятельств, а также в случае обращения взы-
скания на единственное жилье по кредит-
ным договорам. Праву граждан на предо-
ставление им жилых помещений из такого 
фонда корреспондирует обязанность орга-
нов власти создать надлежащие условия 
для осуществления права на жилище, в 
частности, сопряженные с обеспечением 
здоровья, безопасности, комфорта.

Характер и количество поступающих к 
Уполномоченному жалоб граждан свиде-
тельствует о том, что имеющийся манев-
ренный фонд не отвечает элементарным 
требованиям и не обеспечивает потребно-
сти, в том числе временного отселения гра-
ждан, оказавшихся в трудной жизненной 
ситуации, в приемлемые условия прожива-
ния. 

В результате обращения Уполномочен-
ного к Президенту Российской Федерации, 
Правительству Российской Федерации 
были даны соответствующие поручения, 
на основании которых Минстроем России 
проведен мониторинг объемов и состояния 
маневренного фонда в субъектах Россий-
ской Федерации, а также прогнозируемой 
потребности в его наличии на 2015–2017 
годы.

Мониторинг подтвердил, что в боль-
шинстве субъектов Российской Федерации 
имеющийся маневренный фонд находится 
в неудовлетворительном техническом 
состоянии, кроме того, объема его площа-
дей недостаточно для обеспечения гра-
ждан временным жильем в случае необхо-
димости.

В целом по Российской Федерации 
отмечается острая нехватка маневренного 
фонда, и при этом 30% имеющегося фонда 
находится в «состоянии, требующем 
ремонта». 

Так, по данным мониторинга в Респу-
бликах Адыгеи, Бурятии, Калмыкии, Кара-
чаево-Черкесской Республике, Республике 
Тыва, Забайкальском крае, Еврейской 
автономной и Омской областях, на помощь 
в случае утраты жилья в результате стихий-
ных бедствий практически можно не рас-
считывать в связи с полным отсутствием 
маневренного фонда. Рекордно минималь-
ное его количество зафиксировано в 
Омской области — 123,1 кв. м, в Республи-
ке Калмыкия — 176,5 кв. м, в Кабардино-
Балкарской Республике — 180,6 кв. м.

В условиях чрезвычайной ситуации в 
апреле 2015 года в Забайкальском крае и 
Республике Бурятия выяснилось, что 
маневренный жилищный фонд для пересе-
ления граждан, лишившихся жилья в 
результате природных пожаров, в регионах 
отсутствовал полностью.

По данным указанного мониторинга, 
наибольшее количество площадей манев-
ренного фонда отмечено в Свердловской 
области — 190 357,66 кв. м, Ханты-Мансий-
ском автономном округе — Югре — 
44 206,3 кв. м, Архангельской области — 
36 491,1 кв. м, Калининградской области — 
34 156,10 кв. м, Астраханской области — 
34 050,41 кв. м, Санкт-Петербурге — 
31 915,10 кв. м, Новосибирской области — 
31 294,48 кв. м, Московской области — 
28 211,69 кв. м, Самарской области — 
23 667,3 кв. м, Ямало-Ненецком автоном-
ном округе — 22 627,98 кв. м, Нижегород-
ской области — 22 135, 89 кв. м.

При этом большинство регионов сооб-
щило о необходимости ремонта значитель-
ного количества имеющегося маневренно-
го фонда. Например, Кировская область, 
Санкт-Петербург, Республика Татарстан 
— более 50%; Амурская область — более 
56%, Калининградская область — более 
58%, Республика Саха (Якутия) — более 
65%; Курганская область — более 73%, 
Калужская область — более 77%; Красно-
дарский край, Удмуртская Республика — 
более 83%.

На основании данных мониторинга 
Уполномоченным повторно направлено в 
Правительство Российской Федерации 
обращение о необходимости продолжения 
формирования необходимого маневренно-
го фонда по нескольким направлениям. Во-
первых, обязать субъекты Российской 
Федерации и муниципальные образования 
принимать соответствующие целевые про-
граммы. Во-вторых, установить более 
жесткую ответственность руководителей 
регионов или муниципальных образований 
Российской Федерации за ненадлежащую 
реализацию полномочий по формирова-
нию маневренного фонда; совершенство-
ванию технического состояния имеющего-
ся маневренного фонда. В-третьих, усовер-
шенствовать порядок оперативного пере-
вода свободных специализированных 
жилых помещений в состав маневренного 
фонда при возникновении обстоятельств, 
установленных статьей 95 Жилищного 
кодекса Российской Федерации. В-четвер-
тых, предусмотреть возможности предо-
ставления жилых помещений в соседних 
муниципальных образованиях, а также 
использование механизма предоставле-
ния по договорам аренды свободных 
жилых помещений собственниками квар-
тир и жилых домов.

В рамках работы по данному вопросу 
Минстроем России выражено мнение о 
целесообразности включения мероприя-
тий по формированию маневренного 
жилищного фонда в региональные про-
граммы развития рынка арендного жилья, 
а также возможности передачи построен-
ного жилья в собственность муниципаль-
ных образований в целях формирования 
такого жилищного фонда. Уполномочен-
ным мнение Минстроя России по данному 
вопросу поддержано.

Вместе с тем, поскольку большинством 
субъектов Российской Федерации в тече-
ние длительного времени не исполнялись 
обязательства по формированию манев-
ренного жилищного фонда, имеются все 
основания полагать, что необязательный 
характер проводимых мероприятий не 
позволит регионам достичь желаемых 
результатов по изменению негативной 
ситуации в данной сфере правоотношений.

Уполномоченный полагает, что для 
реализации предложений Минстроя Рос-
сии, возможно, потребуется разработка 
единого централизованного механизма по 
формированию маневренного жилищного 
фонда в рамках региональных жилищных 
программ по развитию рынка доступного 
наемного жилья и развития жилищного 
фонда некоммерческого использования на 
федеральном уровне.

Изложенные обстоятельства позволи-
ли Уполномоченному обратиться к Заме-
стителю Председателя Правительства 
Российской Федерации с просьбой рассмо-
треть вопрос о создании рабочей группы 
для разработки данных предложений с 
целью решения обозначенной проблемы. 

Восстановление жилищных прав 
граждан, проживающих на территории 

«Новой Москвы»
Признание многоквартирных домов 

аварийными и подлежащими сносу или 
реконструкции. В связи с переходом жило-
го фонда присоединенных территорий в 
муниципальную собственность города 
Москвы возникла проблема с признанием 
многоквартирных домов аварийными.

В текущем году Уполномоченному 
поступила жалоба гражданки Е., многочи-
сленные обращения которой в органы 
исполнительной власти города Москвы по 
вопросу признания многоквартирного 
дома аварийным были оставлены без 
должного внимания. В проведении такой 
оценки ей было отказано в связи с тем, что 
на присоединенной к Москве с 1 июля 2012 
года территории не определены уполномо-
ченный орган и порядок признания многок-
вартирного дома аварийным и подлежа-
щим сносу или реконструкции.

Поскольку отсутствие соответствую-
щего правового механизма влечет наруше-
ние прав граждан, Мэру Москвы направля-
лись обращения с просьбой принять необ-
ходимые меры по обеспечению возможно-
сти для граждан обращаться в межведом-
ственную комиссию по указанному вопро-
су. 

Согласившись с доводами Уполномо-
ченного, Мэр Москвы принял решение о 
закреплении данных полномочий за Город-
ской межведомственной комиссией по 
использованию жилищного фонда города 
Москвы. В настоящее время проект соот-
ветствующего нормативного правового 
акта прошел все стадии согласования в 
государственных органах города Москвы и 
находится на рассмотрении у Мэра 
Москвы. 

Содействие в восстановлении прав 
жителей «Новой Москвы» на участие в 
городских жилищных программах. Еще 
один вопрос в отношении жителей присое-
диненных территорий был решен при непо-
средственном участии Уполномоченного. 
После расширения границ города Москвы 
Уполномоченному стали поступать много-
численные жалобы жителей «Новой 
Москвы» на нарушение их жилищных прав 
и дискриминацию, выразившиеся в отказе 
органов исполнительной власти города 
Москвы в приеме заявлений об участии в 
городских жилищных программах. Как 
установлено, Правительство Москвы 
систематически уклонялось от рассмотре-
ния заявлений жителей «Новой Москвы», 
мотивируя тем, что действие городских 
жилищных программ на них якобы не рас-
пространяется.

Уполномоченный неоднократно обра-
щался по данному вопросу к Мэру Москвы, 
указывая на грубейшие нарушения жилищ-
ных прав граждан. Не добившись справед-
ливости, с целью признания права гра-
жданки П., а также иных жителей «Новой 
Москвы» на участие в жилищных програм-
мах города Москвы, Уполномоченный 
обратился в суд, который в удовлетворении 
заявленных требований отказал. Москов-
ским городским судом решение оставлено 
без изменения. Лишь Судебная коллегия 
по административным делам Верховного 
Суда Российской Федерации, приняв дово-
ды Уполномоченного о том, что граждане, 
проживающие на территории присоеди-
ненных муниципальных образований, 
являются полноправными жителями горо-
да и имеют право рассчитывать на его 
участие в улучшении жилищных условий, 
отменила незаконные судебные акты и 
обязала органы власти Москвы рассмо-
треть по существу заявление П. о призна-
нии ее нуждающейся в улучшении жилищ-
ных условий в рамках городских жилищ-
ных программ.

В результате мер, принятых Уполномо-
ченным, Верховным Судом Российской 
Федерации вынесено прецедентное по 
сути судебное постановление, призванное 
устранить препятствия в реализации гра-
жданами, проживающими на присоединен-
ных к Москве территориях, их прав на учас-
тие в городских жилищных программах.

Таким образом, Уполномоченному уда-
лось добиться признания незаконными 
дискриминирующие решения по отноше-
нию к жителям «Новой Москвы», числен-
ность которых, согласно официальной ста-
тистике, составляет около 300 000 человек.

Нарушение жилищных прав 
военнослужащих и членов их семей

В соответствии с жилищным законода-
тельством, действовавшим до 1 января 
2005 года, обеспечение жилыми помеще-
ниями семей военнослужащих, уволенных 
из Вооруженных сил Российской Федера-
ции, осуществлялось органами местного 
самоуправления. В связи с этим уволенные 
до названной даты военнослужащие были 
поставлены в льготные очереди на предо-
ставление жилых помещений в различных 
субъектах Российской Федерации, в кото-
рых состоят и до настоящего времени. 

По информации Минстроя России, в 
настоящее время в льготных жилищных 
очередях субъектов Российской Федера-
ции продолжают состоять 1779 семей быв-
ших военнослужащих, так и не получивших 
положенные им квартиры. При этом нео-
пределенность в разрешении их жилищно-
го вопроса сохранялась до четвертого 
квартала 2015 года, поскольку финансиро-
вание мероприятий по обеспечению жилы-
ми помещениями военнослужащих, уво-
ленных из армии до 1 января 2005 года, в 
2013–2015 годах вообще не осуществля-
лось и не было запланировано на 2016 год.

В связи с этим обстоятельством в апре-
ле 2015 года Уполномоченным было 
направлено обращение Председателю 
Правительства Российской Федерации с 
просьбой рассмотреть вопрос о финанси-
ровании мероприятий по обеспечению 
жильем указанной категории граждан.

По поручению Заместителя Председа-
теля Правительства Российской Федера-
ции, Минстроем России совместно с Мин-
фином России и Минэкономразвития Рос-
сии была проработана обозначенная про-
блема. В результате было принято реше-
ние о включении в федеральный бюджет 
Российской Федерации расходов на обес-
печение жилыми помещениями военнослу-
жащих, уволенных из армии до 1 января 
2005 года, в рамках Федерального закона 
от 1 декабря 2014 года № 384-ФЗ «О феде-
ральном бюджете на 2015 год и на плано-
вый период 2016 и 2017 годов» и Феде-
рального закона от 14 декабря 2015 года 
№ 359-ФЗ «О федеральном бюджете на 
2016 год», что позволит в полном объеме в 
2016–2017 годах обеспечить жилыми 
помещениями 1779 семей и окончательно 
решить проблему. Проблема нарушения 
прав военных пенсионеров, оставшихся 
проживать в бывших закрытых военных 
городках, на заключение договоров соци-
ального найма и реализацию своих прав на 
приватизацию занимаемых квартир уже 
освещалась в Докладе Уполномоченного 
за 2014 год. Наиболее остро ситуация 
складывалась в городском поселении 
Рощинский Самарской области. В резуль-
тате совместных усилий Уполномоченного, 
органов прокуратуры, Минобороны России 
и местных органов власти, проблема 
исключения из специализированного 
жилищного фонда и передачи объектов 
недвижимости в собственность городского 
поселения Рощинский частично решена. 
Издан соответствующий приказ замести-
теля Министра обороны Российской Феде-
рации о переводе квартир из служебного 
фонда в собственность муниципалитета. 

Положение осложнилось в 2015 году, 
так как в изданном приказе были включе-
ны далеко не все квартиры бывших воен-
ных, подлежащие передаче в собствен-
ность городского поселения Рощинский. 
Допущены многочисленные технические 
ошибки, препятствующие оформлению 
документов на квартиры, имели место 
задержки в пересылке актов приема-пере-
дачи квартир другие нарушения.

В истекшем году при содействии Упол-
номоченного положение стало меняться. 
Так, в апреле 2015 года Минобороны Рос-
сии издало приказ об исправлении техни-
ческих ошибок, допущенных ранее, а 19 
ноября 2015 года заместителем Министра 
обороны Российской Федерации подписан 
приказ по названному населенному пункту 
о передаче в собственность муниципалите-
та дополнительно 164 квартиры.

Аналогичная проблема по заключению 
договоров социального найма и реализа-
ции своих прав на приватизацию занимае-
мых квартир сложилась и у жителей, про-
живающих в бывшем закрытом военном 
городке Чебаркуль Челябинской области. 
В результате совместных усилий всех заин-
тересованных сторон, 6 октября 2015 года 
заместителем Министра обороны Россий-
ской Федерации наконец-то издан приказ о 
передаче в собственность муниципального 
образования «Чебаркульский городской 
округ» Челябинской области 529 квартир 
военных пенсионеров. В результате права 
более чем 1600 граждан были восстанов-
лены.

Исключение многих военных городков 
из перечня закрытых должно было позво-
лить переадресовать обязательства госу-
дарства по выполнению программы пере-
селения граждан, утративших связь с Воо-
руженными Силами России, на муници-
пальные органы, в целях обеспечения 
жильем в населенных пунктах по их выбо-
ру. Но на деле получилось, что граждане, 
многие годы посвятившие служению Роди-
не, остались один на один со своими про-
блемами.

Если бывшие закрытые военные город-
ки находятся в черте или вблизи достаточно 
крупных населенных пунктов, то жизнь в них 
после передачи фондов в муниципальную 
собственность для граждан приемлема. 
Однако большинство закрытых ранее воен-

ных городков находятся на значительном 
удалении от населенных пунктов, иногда и 
до нескольких сотен километров, в «медве-
жьих» краях, в которых вся инфраструктура 
была привязана к дислоцировавшейся там 
воинской части (воинским частям). С пере-
дислокацией этих воинских частей или их 
расформированием население этих город-
ков обречено на жалкое существование без 
работы, без школ и детских садов, без поли-
клиник. При этом после исключения воен-
ных городков из перечня закрытых, прожи-
вающие в них военные пенсионеры и члены 
их семей утратили законные основания на 
отселение их них за счет федерального 
бюджета. По данным Минстроя России 
количество таких семей составляет  
4 274.

При таких обстоятельствах видится 
возможным и правомерным, основываясь 
на действующем законодательстве, опре-
делить перечень населенных пунктов из 
числа бывших закрытых военных город-
ков, в которых сохранить за гражданами 
право на получение государственных 
жилищных сертификатов в целях пересе-
ления из этих городков. Для реализации 
указанного предложения по данным Мин-
строя России необходимо 9,8 миллиарда 
рублей. Данные предложения прорабаты-
ваются Минстроем России и необходимые 
нормативные правовые акты могут быть 
приняты в 2016 году. В случае выделения 
дополнительных бюджетных ассигнований 
указанные средства будут направлены на 
обеспечение жильем указанной категории 
граждан. 

Актуальной также остается проблема, 
связанная с невозможностью заселения 
военнослужащих на протяжении длитель-
ного времени в уже распределенные квар-
тиры. Так, департаментом жилищного 
обеспечения Минобороны России военно-
служащим, состоящим в жилищной очере-
ди, были распределены квартиры в домах, 
расположенных в городе Балашихе 
Московской области. При этом часть квар-
тир была передана военнослужащим в соб-
ственность и они оформили свидетельства 
о регистрации права собственности на них. 
Вместе с тем вселиться в предоставленные 
квартиры с марта 2015 года семьи военно-
служащих не могли, так как дома не были 
приняты в эксплуатацию по причине много-
численных строительных недостатков. 

Уполномоченным было направлено 
обращение Министру обороны Российской 
Федерации о необходимости безотлага-
тельно принять меры по восстановлению 
нарушенных жилищных прав семей воен-
нослужащих. В настоящее время все три 
многоэтажных дома в Балашихе приняты в 
эксплуатацию управляющей компанией и в 
них заселены семьи военнослужащих.

Защита права на жилье детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения 

родителей, лиц из их числа
Отсутствие жилья — одна из основных 

проблем, с которой сталкиваются дети-
сироты после выпуска из государственных 
организаций для детей данной категории и 
учреждений профессионального образо-
вания. Следствие этой проблемы — труд-
ности при трудоустройстве, получении 
медицинской помощи, необходимость пои-
ска жилья, дополнительные материальные 
затраты. На 1 января 2015 года задолжен-
ность субъектов Российской Федерации по 
предоставлению жилых помещений детям-
сиротам и лицам из их числа составляла 
123,1 тыс. человек.

В 2015 году к Уполномоченному посту-
пило более 200 обращений, касающихся 
указанной проблемы, из них 70% — это 
жалобы на нарушение региональными 
органами государственной власти, дол-
жностными лицами требований законода-
тельства по социальной поддержке детей-
сирот в части предоставления им жилья по 
достижении 18 лет. При этом обращаются, 
как правило, уже совершеннолетние гра-
ждане, которые имеют свои семьи, детей, 
но не получившие в свое время гарантиро-
ванной помощи от государства.

Имеют место случаи, когда выпускники 
учреждений для детей-сирот, оставшись 
на улице, в отсутствие поддержки со сторо-
ны государства, наставников, вступают в 
конфликт с законом. Парадоксально, но 
только в местах лишения свободы они 
«обретают крышу над головой», получают 
регулярное питание. По данным ФСИН 
России, на фоне общего снижения количе-
ства содержащихся лиц в воспитательных 
колониях для несовершеннолетних (в 2003 
году — 16 491 человек, а в 2015 году 
—  1683 человека), процент детей-сирот, 
отбывающих наказание в таких колониях 
вырос с 9,9% в 2003 году до 13,1% в 2015 
году.

Около 35% от общего количества 
детей-сирот, обратившихся к Уполномо-
ченному с жалобами на нарушение жилищ-
ных прав, — это лица, освободившиеся из 
мест лишения свободы, либо находящиеся 
в следственных изоляторах, колониях. 

Так, например, осужденный О. обра-
тился с просьбой оказать содействие в 
обеспечении жилым помещением как лицу 
из числа детей-сирот. Администрацией 
Алтайского края О. отказано во включении 
в льготный список лиц, подлежащих обес-
печению жильем, в связи с тем, что его воз-
раст превысил 23 года и «в связи с утратой 
статуса гражданина из числа детей-
сирот». После вмешательства Уполномо-
ченного прокуратура города Новоалтайска 
обратилась в суд с требованием о включе-
нии О. в указанный список и предоставле-
ния ему жилья. Требование было удовлет-
ворено.

Регламентация порядка формирова-
ния списка льготников отнесена к законо-
дательству субъектов Российской Федера-
ции. Практика учета детей-сирот склады-
вается неодинаково, а упущения в работе 
органов опеки и попечительства, иных спе-
циализированных органов, ответственных 
за выявление и учет льготников, не всегда 
считались уважительными основаниями 
для восстановления права детей-сирот и 
лиц из их числа на обеспечение жильем. 

В этой связи необходимо, чтобы на 
уровне федерального закона была закре-
плена норма о том, что органы государст-
венной власти в области защиты прав 
детей-сирот, в частности органы опеки и 
попечительства, и законные представите-
ли обязаны предпринимать все меры по 
выявлению и включению ребенка в соот-
ветствующий список. Главный смысл тако-
го учета — зафиксировать наличие права 
ребенка-сироты.

Еще одна проблема, с которой сталки-
ваются дети-сироты, это непригодность 
предоставляемого жилья для проживания 
в нем. Порядка 25% обращений, поступив-
ших к Уполномоченному от детей-сирот, 
касались таких вопросов. Так, например, 
по информации Администрации Смолен-
ской области, за девять месяцев 2015 года 
органами местного самоуправления муни-
ципальных образований установлено 122 
факта невозможности проживания детей-
сирот в ранее занимаемом жилье. Можно 
полагать, что одним из условий, способст-
вовавших увеличению численности детей-
сирот, нуждающихся в предоставлении 
жилья, является бездействие органов 
местного самоуправления при осущест-
влении контроля за сохранностью жилых 
помещений. 

На контроле у Уполномоченного нахо-
дится обращение Б., жительницы Липец-
кой области из числа детей-сирот. Закре-
пленное за ней жилое помещение факти-
чески было непригодно для проживания, 
однако не признано таковым в установлен-
ном порядке. После вмешательства Упол-
номоченного, заключением межведомст-
венной комиссии, закрепленное за Б. 
жилье было признано требующим капи-
тального ремонта. Решением районного 
суда администрация сельского поселения 
обязана произвести капитальный ремонт 
квартиры, но ввиду отсутствия денежных 
средств судом была предоставлена 
отсрочка исполнения решения сроком на 1 
год. Ситуация остается на контроле Упол-
номоченного.

По данным Федеральной службы 
судебных приставов Российской Федера-
ции, количество судебных решений о пре-
доставлении жилых помещений детям-
сиротам составляет 57,8% от общего числа 
судебных решений о предоставлении 
жилья различным категориям граждан: 
46,6 тыс.— общее жилье, 26,9 тыс. — 
жилье детям-сиротам. С 2009 года наблю-
дается постоянное увеличение количества 
находящихся на исполнении исполнитель-
ных производств о предоставлении жилья 
детям-сиротам (с 1,8 тысячи в 2009 году до 
26 тысяч в 2014 году).

Всего с 2009 года по 1 октября 2015 года 
на исполнении находилось 58,9 тыс. судеб-
ных решений по обозначенной категории 
дел. Наиболее сложная ситуация, по мне-
нию ФССП России, сложилась в Свердлов-
ской (3,8 тыс. неисполненных судебных 
решений), Саратовской (1,4 тыс.), Тюмен-
ской (1,3 тыс.) областях, в Приморском (1,3 
тыс.), Краснодарском (1 тыс.), Хабаровском 
(841) и Забайкальском (838) крае.

Основные проблемы, связанные с 
исполнением судебных решений, — отсут-
ствие необходимого финансирования, пре-
доставление судами отсрочки от исполне-
ния решений, длительность проведения 
аукционов по приобретению жилья для 
детей-сирот. В ряде случаев отсутствие 
заявок на указанных аукционах обусловле-
но неправильным формированием началь-
ной цены контракта. Вместе с тем в некото-
рых случаях даже при наличии необходи-
мых денежных средств, проведение кон-
курсов по приобретению жилых помеще-
ний затягивается, органы местного самоу-
правления не проводят активную работу по 
привлечению потенциальных продавцов, 
застройщиков жилья.

При этом Уполномоченный отмечает, 
что невозможность добровольного испол-
нения регионами судебных решений вле-
чет увеличение бюджетных расходов в 
целом — в связи с возмещением исполни-
тельского сбора и штрафов, наложенных 
судебным приставом-исполнителем в про-
цессе исполнения. 

Кроме того, в 2015 году Уполномочен-
ный неоднократно обращался в Верховный 
Суд Российской Федерации с целью защи-
ты и восстановления нарушенных прав 
детей-сирот. Так, к Уполномоченному 
обратился Г., являющийся лицом из числа 
детей-сирот, за которым была закреплена 
комната менее учетной нормы площади 
жилого помещения в городе Москве в ком-
мунальной квартире, где также зареги-
стрированы и проживают его родственни-
ки, состоящие на учетах в психоневрологи-
ческом и наркологическом диспансерах. 
После обращения Уполномоченного в Вер-
ховный Суд Российской Федерации с кас-
сационным ходатайством, обжалуемые 
судебные постановления по жилищному 
спору были отменены и дело направлено в 
первую судебную инстанцию на новое рас-
смотрение. 

К Уполномоченному обратился М., 
рожденный в Афганистане в 1975 году, его 
родители погибли. В 1984 году он прибыл в 
СССР в составе группы афганских детей-
сирот на основании Соглашения между 
Правительствами СССР и Республикой 
Афганистан от 18 октября 1984 года. Ни 
администрацией школы-интерната, ни 
органами опеки не были приняты меры по 
защите его прав: не оформлено гражданст-
во, не выдан паспорт, не обеспечен 
жильем. В 2010 году он получил гражданст-
во России, однако в предоставлении жилья 
было отказано, по причине достижения им 
к моменту обращения в суд возраста 38 
лет. После обращения Уполномоченного с 
кассационным ходатайством в Верховный 
Суд Российской Федерации оспариваемое 
определение суда второй инстанции было 
отменено и дело направлено в суд апелля-
ционной инстанции на новое рассмотре-
ние. 

Представляется, что основными причи-
нами нарушения жилищных прав детей-
сирот являются ненадлежащая разъясни-
тельная работа с выпускниками сиротских 
учреждений, несоответствие объема выде-
ляемых бюджетных средств фактическому 
количеству детей-сирот, у которых возни-
кло обозначенное право; неэффективное 
использование органами местного самоу-
правления бюджетных средств, в том 
числе при проведении муниципальных 
закупок или заказов на строительство 
жилья. 

Уполномоченным совместно с регио-
нальными уполномоченными по правам 
человека ведется мониторинг, связанный с 
исполнением судебных решений по обес-
печению жильем указанной категории гра-
ждан. В ряде регионов детям-сиротам, при-
нятым под опеку или попечительство из 
других субъектов Российской Федерации, 
отказывают в реализации дополнительных 
льгот и гарантий (выплат лицам, осуществ-
ляющим уход за ребенком-инвалидом, бес-
платного проезда в общественном тран-
спорте, предоставлении мест в дошколь-
ных образовательных организациях и т.п.). 
Это связано и с тем, что в регионе, где они 
проживают у опекуна (попечителя), не 
имеют регистрации по месту жительства, а 
зарегистрированы по месту пребывания 
(часто на длинный срок — 10–16 лет). 
Место жительства зачастую трактуется 
правоприменителем не как место, где гра-
жданин постоянно или преимущественно 
проживает, а как место, где он имеет реги-
страцию по месту жительства. Использо-
вание данного определения при принятии 
решений об обеспечении льготами и гаран-
тиями детей-сирот Уполномоченный оце-
нивает как противоречащее правовым 
позициям Конституционного Суда Россий-
ской Федерации. 

Таким образом, несмотря на внесение 
в федеральное законодательство в 2013 
году целого ряда важных и эффективных 
правовых гарантий, механизм реализации 
права детей-сирот на жилое помещение 
требует дальнейшего совершенствования; 
усиления контроля за ведением учета 
детей-сирот, нуждающихся в жилье; уточ-
нения порядка и условий закрепления и 
сохранения за ними жилья, а также вселе-
ния в него. Целесообразно также предус-
мотреть гарантии предоставления места 
для временного проживания ребенка до 
получения жилья (например, социальная 
гостиница, наем жилья и т.п.). Положитель-
ный результат их предоставления уже 
отмечен в некоторых субъектах Россий-
ской Федерации.

В истекшем году уделялось внимание 
обеспечению жилищных прав и других 
категорий граждан (см. главу 3). 

2.8. Социальные права и права 
на охрану здоровья

Нарушение прав пациентов в связи 
с несовершенством системы 

медико-социальной экспертизы
По данным Минтруда России, доля 

учреждений медико-социальной эксперти-
зы, оборудованных с учетом потребностей 
инвалидов и других маломобильных групп 
населения, в общем количестве этих учре-
ждений составляет всего лишь 43%. 
Несмотря на то что в 2015 году наметился 
определенный прогресс, количество жалоб 
и нареканий на изматывающие процедуры 
прохождения медико-социальной экспер-
тизы не уменьшаются. 

В Докладе за 2014 год отмечалось, что 
эффективность практического примене-
ния классификаций и критериев, использу-
емых при осуществлении медико-социаль-
ной экспертизы граждан федеральными 
государственными учреждениями медико-
социальной экспертизы возможно оценить 
по прошествии определенного времени и 
по результатам мониторинга ситуации с 
установлением инвалидности при новом 
правовом регулировании с участием Упол-
номоченного.

В 2015 году в ходе посещения Уполно-
моченным и сотрудниками Аппарата Упол-
номоченного учреждений главных бюро 
медико-социальной экспертизы Минтруда 
России в субъектах Российской Федера-
ции, изучения, анализа и обобщения мате-
риалов, поступивших из этих учреждений, 
было установлено, что ряд важных вопро-
сов не урегулирован. В частности, не учте-
ны многие классы заболеваний и наруше-
ния функций организма человека, тогда 
как лица с такими нарушениями действи-
тельно нуждаются в мерах социальной 
защиты. 

С учетом принятого совместного реше-
ния о необходимости дальнейшего совер-
шенствования медико-социальной экспер-
тизы и организованного Минтрудом России 
мониторинга применения Критериев, Упол-
номоченный обратился в Минтруд России с 
предложением учесть указанные вопросы 
при итоговой коррекции Критериев. Пред-
ложения Уполномоченного были учтены в 
подготовленном Приказе Минтруда России 
от 17 декабря 2015 года № 1024н «О клас-
сификациях и критериях, используемых 
при осуществлении медико-социальной 
экспертизы граждан федеральными госу-
дарственными учреждениями медико-
социальной экспертизы», вступившим в 
законную силу 2 февраля 2016 года.

В указанный приказ Минтрудом России 
по предложению Уполномоченного вклю-
чены такие заболевания, встречающиеся у 
детей, как инсулинозависимый сахарный 
диабет, протекающий в детском возрасте, 
и фенилкетонурия. Урегулированы подхо-
ды к установлению степени выраженности 
стойких нарушений функций организма, 
обусловленных заболеваниями, последст-
виями травм и дефектами, имеющимися у 
освидетельствуемого лица, в том числе у 
ребенка, но которые как самостоятельные 
заболевания не включены в количествен-
ную систему оценки.

В ответе Минтруда России также сооб-
щалось, что обозначенную Уполномочен-
ным проблему, касающуюся увеличения 
числа детей-инвалидов в возрасте до трех 
лет, родившихся с очень низкой и экстре-
мально низкой массой тела (указанная 
категория составляет 4% от числа всех 
детей, признанных инвалидами в этой 
группе), предлагается разрешить в рамках 
реализации мероприятий по подпрограм-
ме «Совершенствование системы ком-
плексной реабилитации и абилитации 
инвалидов» Программы «Доступная 
среда» на 2011–2020 годы. 

В настоящее время указанная государ-
ственная программа утверждена Поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 1 января 2015 года № 1297, 
вступившей в силу с 1 января 2016 года.

В Докладе за 2014 год Уполномочен-
ным было высказано мнение о том, что 
одним из важных аспектов качественного 
функционирования системы медико-соци-
альной экспертизы является обеспечение 
физической и информационной доступно-
сти ее объектов. В рамках действующей в 
настоящее время государственной про-
граммы «Доступная среда» на 2011–2015 
годы, утвержденной Постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 27 
октября 2014 года № 2136, осуществляется 
финансирование мероприятий по дальней-
шему укреплению материально-техниче-
ской базы и обеспечению доступности 
федеральных государственных учрежде-
ний медико-социальной экспертизы, а 
также по созданию комфортных условий 
для пребывания в них лиц с ограниченными 
возможностями здоровья.

По результатам посещения Уполномо-
ченным в марте 2015 года Главного бюро 
медико-социальной экспертизы Республи-
ки Татарстан был отмечен высочайший 
уровень организации предоставления в 

этом учреждении государственной услуги 
по медико-социальной экспертизе. В част-
ности, здание, в котором находится учре-
ждение, полностью адаптировано для бес-
препятственного доступа инвалидов и дру-
гих маломобильных групп населения с уче-
том их особых потребностей и получения 
ими услуг (пандусами и другими специаль-
ными устройствами и приспособлениями, 
информационными табличками, оборудо-
ванием для увеличения слышимости для 
людей с нарушениями слуха), при проведе-
нии медико-социальной экспертизы 
используется новейшее диагностическое 
оборудование, прилегающая территория 
учреждения оборудована специально отве-
денными парковочными местами.

Для улучшения работы в учреждении 
используется устройство «электронная 
очередь», система электронного докумен-
тооборота, не имеющий аналогов в других 
субъектах Российской Федерации демон-
страционный зал с образцами технических 
средств реабилитации (далее ТСР), кото-
рый позволяет гражданам с ограниченны-
ми возможностями здоровья получить кон-
сультацию врачей-реабилитологов по 
вопросам, связанным с пользованием тем 
или иным ТСР. Позитивным новшеством 
является также наличие в учреждении зала 
ожидания для граждан с детьми-инвалида-
ми, оснащенного детскими игрушками, 
комнаты матери и ребенка, кафе. В Респу-
блике Татарстан в настоящее время фун-
кционирует 14 детских реабилитационных 
центров, что позволило полностью решить 
проблему ранее существовавшей очеред-
ности среди детей-инвалидов, нуждаю-
щихся в соответствующей реабилитации. 
Дети-инвалиды, которым органами меди-
ко-социальной экспертизы рекомендованы 
соответствующие реабилитационные 
мероприятия, могут получить их своевре-
менно, без задержек. Представляется, что 
данный опыт должен стать практическим 
положительным примером и для других 
субъектов Российской Федерации.

Уполномоченный полагает, что Прави-
тельство Российской Федерации не долж-
но пускать решение данной проблемы на 
самотек, в зависимости от возможностей 
региона и понимания со стороны регио-
нальных руководителей важности ее реше-
ния. Необходимо осуществлять более дей-
ственный контроль за реализацией дейст-
вующей в настоящее время государствен-
ной программы «Доступная среда» на 
2011–2015 годы, утвержденной Постанов-
лением Правительства Российской Феде-
рации от 27 октября 2014 года № 2136. Со 
своей стороны, Уполномоченный по пра-
вам человека совместно с региональными 
уполномоченными осуществит полноцен-
ный мониторинг хода реализации данной 
программы.
Обеспечение инвалидов техническими 

средствами реабилитации
Технические средства реабилитации 

(далее ТСР) играют важную роль в жизни 
лиц с ограниченными возможностями здо-
ровья. От них зависит качество жизни этих 
людей, возможность вести самостоятель-
ный и независимый образ жизни, быть 
вовлеченными в социум. По-прежнему к 
Уполномоченному продолжают поступать 
жалобы от лиц, имеющих инвалидность, на 
длительность ожидания получения того 
или иного технического средства реабили-
тации, ненадлежащее качество этих 
средств или неудобство в пользовании 
ими. В настоящее время закупки у постав-
щиков ТСР осуществляются на региональ-
ном уровне посредством соответствующих 
конкурсных процедур, цель которых заклю-
чается, как правило, в том, чтобы купить 
наибольшее количество ТСР за меньшие 
деньги. Это не способствует обеспечению 
инвалидов качественными и надежными 
техническими средствами реабилитации.

В ряде субъектов Российской Федера-
ции при региональных отделениях Фонда 
социального страхования Российской 
Федерации созданы и функционируют 
комиссии по обеспечению контроля качест-
ва оказываемой государственной услуги 
по предоставлению инвалидам ТСР, в 
состав которых входят и сотрудники орга-
нов Фонда социального страхования Рос-
сийской Федерации и общественных орга-
низаций инвалидов. Объективный общест-
венный контроль эффективно способству-
ет обеспечению инвалидов качественными 
и удобными в эксплуатации техническими 
средствами реабилитации. Очень важно, 
чтобы такие комиссии были созданы в 
каждом субъекте Российской Федерации.

Целью концепции совершенствования 
системы медико-социальной экспертизы и 
реабилитации инвалидов, одобренной 
Правительством Российской Федерации, 
является повышение доступности, качест-
ва, объективности медико-социальной 
экспертизы, а также эффективности пре-
доставления реабилитационных услуг 
инвалидам. Вместе с тем, как сообщают в 
жалобах инвалиды, процедура получения 
ТСР по-прежнему сложна и занимает 
много времени, требует «хождений по 
кабинетам», что для инвалидов, с учетом 
состояния их здоровья, крайне затрудни-
тельно.

В рамках соглашения о взаимодейст-
вии, заключенного между Фондом соци-
ального страхования Российской Федера-
ции и ФГБУ «Федеральное бюро медико-
социальной экспертизы» Минтруда Рос-
сии, между указанными ведомствами 
начат процесс оптимизации обмена данны-
ми посредством внедрения электронного 
документооборота. Его главной целью 
является сокращение и упрощение проце-
дуры обеспечения инвалидов ТСР. Проце-
дура электронного документооборота 
успешно используется в Фонде социально-
го страхования Российской Федерации по 
Республике Бурятия. Практически же это 
означает, что инвалиду для получения того 
или иного ТСР, предусмотренного его 
индивидуальной программой реабилита-
ции, достаточно всего один раз прийти в 
орган Фонда социального страхования 
Российской Федерации для написания 
соответствующего заявления.

Необходимо, чтобы указанный положи-
тельный опыт Республики Бурятия был 
широко использован и в других субъектах 
Российской Федерации.

К сожалению, бюджетные ассигнова-
ния, выделяемые ежегодно федеральным 
бюджетом на мероприятия по обеспечению 
инвалидов ТСР предусматриваются в объ-
еме, не позволяющем полностью удовлет-
ворить существующую потребность. Это 
подтверждено в ответе на обращение 
Уполномоченного, поступившем из Минтр-
уда России, а также в ходе состоявшихся в 
июне и июле 2015 года встреч сотрудников 
Аппарата Уполномоченного с сотрудника-
ми Фонда социального страхования Рос-
сийской Федерации. По данным Минтруда 
России, в 2014 году техническими средст-
вами реабилитации было обеспечено 78% 
инвалидов. Аналогичная ситуация склады-
вается и в отношении Федерального зако-
на от 1 декабря 2014 года № 384-ФЗ «О 
федеральном бюджете на 2015 год и на 
плановый период 2016 и 2017 годов».

В 2015 году ситуация с обеспечением 
инвалидов ТСР осложнилась еще и тем, 
что из-за изменения валютного курса, а 
также в связи с ростом уровня инфляции 
увеличились расходы производителей ТСР 
на их изготовление. Это повлекло за собой 
увеличение цен на эти средства и увеличе-
ние бюджетных ассигнований органам, 
уполномоченным на обеспечение инвали-
дов и закупку ТСР.

В этой связи в июне 2015 года Минтру-
дом России в Минфин России направлены 
предложения о перераспределении заре-
зервированной в Федеральном законе от 
20 апреля 2015 года № 93-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О феде-
ральном бюджете на 2015 год и на плано-
вый период 2016 и 2017 годов»» суммы в 10 
миллиардов рублей (в составе «антикризи-
сного фонда») на обеспечение ТСР из 
ведомственной структуры расходов Мин-
фина России в ведомственную структуру 
расходов Минтруда России.

В соответствии с распоряжением Пра-
вительства Российской Федерации от 28 
сентября 2015 года № 1906-р Минтруду 
России были предусмотрены определен-
ные средства федерального бюджета. По 
информации Минтруда России, указанные 
средства, после их освоения, позволят 
обеспечить необходимыми техническими 
средствами реабилитации почти 1,7 мил-
лиона человек и на 98% закроют потреб-
ность 2015 года.

Вместе с тем реализация социальных 
прав инвалидов не может быть поставлена 
в зависимость от финансирования (или его 
отсутствия) органов Фонда социального 
страхования Российской Федерации из 
федерального бюджета на указанные 
цели. Уполномоченным направлялось 
обращение в Генеральную прокуратуру 
Российской Федерации с предложением 
дать правовую оценку указанным решени-
ям органов Фонда социального страхова-
ния Российской Федерации, основанным 
на рекомендациях, изложенных в указан-
ном письме Минтруда России. Как сообще-
но в поступившем ответе, с учетом значи-
мости указанного вопроса, в целях предо-
твращения социальной напряженности в 
обществе, Генеральной прокуратурой Рос-
сийской Федерации подготовлена инфор-
мация Министру труда и социальной защи-
ты Российской Федерации об обеспечении 
в соответствии с компетенцией министер-
ства необходимого финансирования феде-
рального перечня реабилитационных 
мероприятий, ТСР и услуг для инвалидов; о 
рассмотрении вопроса о внесении в зако-
нодательство о социальной защите инва-
лидов, в том числе и в подзаконные акты, 
соответствующих изменений, предусма-
тривающих возможность полного возме-

щения расходов инвалидов на самостоя-
тельно приобретенные технические сред-
ства реабилитации и (или) оказанные услу-
ги; об организации эффективного контр-
оля за исполнением законодательства о 
социальной защите инвалидов.

Право лиц с ограниченными 
возможностями на доступную среду 

жизнеобеспечения
Помимо принципа социального госу-

дарства, который включает в себя государ-
ственную поддержку инвалидов, выплату 
денежных средств для их существования и 
обеспечение необходимой инфраструкту-
рой для жизнедеятельности, Конституция 
Российской Федерации закрепляет и прин-
цип равенства всех граждан. В соответст-
вии с ним лица с ограниченными возмож-
ностями должны быть обеспечены всем 
объемом гражданских прав наравне с 
остальными гражданами. Именно поэтому 
ни один из них не должен чувствовать 
ущемления своих прав, либо подвергаться 
иной дискриминации. Дискриминация 
является не единственной проблемой. Как 
правило, инвалиды нуждаются в особен-
ном уходе, специфическом лечении. 

Вместе с тем в области социальной 
политики, к которой относятся, в частности, 
вопросы поддержки социально ориентиро-
ванных организаций, повышение эффек-
тивности государственной поддержки, под-
держание программы «Доступная среда», 
поддержка общественных организаций 
инвалидов, обеспечение функций государ-
ственных органов, развитие институтов 
рынка труда, развитие инжиниринговой 
деятельности, поддержка отдельных реги-
онов и иного, в 2015 году расходы снизили-
сь с 11,876 млрд до 10,233 млрд рублей. На 
2016 год планируется увеличить эти расхо-
ды до 13,272 млрд рублей.

Анализируя обращения граждан, оче-
видно несовершенство правового регули-
рования доступной среды жизнедеятель-
ности для лиц с ограниченными физиче-
скими возможностями, несмотря на закре-
пленный законодательством Российской 
Федерации достаточно обширный объем 
обязательств организаций, а также орга-
нов государственной и муниципальной 
власти. Обязательства включают в себя 
создание условий для беспрепятственного 
доступа инвалидов к информации и объек-
там социальной инфраструктуры, беспре-
пятственного пользования транспортом, 
средствами связи и информации, а также 
ответственность за уклонение от исполне-
ния этих требований. 

Уполномоченным предлагалось наде-
лить должностных лиц органов социальной 
защиты полномочиями по государственно-
му контролю и надзору за созданием соот-
ветствующих условий. В официальном 
обращении в Министерство труда и соци-
альной защиты Российской Федерации 
отмечалось, что это позволит им приобре-
сти прерогативу субъектов производства 
по делам об уклонении от исполнения тре-
бований доступности для инвалидов объ-
ектов инженерной, транспортной и соци-
альной инфраструктур. Данная мера будет 
способствовать укреплению прав инвали-
дов через стимулирование уполномочен-
ных лиц. Министерство труда и социальной 
защиты Российской Федерации согласи-
лось с доводами Уполномоченного и нача-
ло прорабатывать вопрос во взаимодейст-
вии с другими ведомствами.

Качество жизни инвалидов поддержи-
вается на среднем уровне только в 
нескольких регионах (Москве и Махачка-
ле), в остальных оно остается на крайне 
низком уровне.

Во многом неудовлетворительная 
ситуация объясняется тем, что законода-
тельство, закрепляющее положения об 
обеспечении прав инвалидов, в ряде слу-
чаев носит декларативный характер, 
поскольку на протяжении длительного вре-
мени ответственность за неисполнение 
предусмотренных законами обязательств 
соответствующими органами власти пра-
ктически не применялась, что и приводит к 
массовым нарушениям прав инвалидов. 

Более того, несмотря на обширное рос-
сийское и международное законодатель-
ное регулирование, закрепляющее призна-
ние особой значимости защиты прав инва-
лидов, в решении их проблем по-прежнему 
превалируют устаревшие подходы. Вместо 
развития эффективной и рентабельной 
системы комплексной и адресной реабили-
тации, с максимальным использованием 
личностного потенциала людей с ограни-
ченными возможностями — «остаточный 
принцип» и «пассивное» соцобеспечение.

«Доступность» санаторно-курортного 
лечения для граждан льготных 

категорий
Приказом Министерства труда и соци-

альной защиты Российской Федерации от 
21 ноября 2014 года № 933н установлены 
нормативы финансовых затрат в месяц на 
одного гражданина, получающего государ-
ственную социальную помощь в виде соци-
альной услуги в 2015 году. Она составляет 
по санаторно-курортному лечению — 
106,35 рубля, по предоставлению проезда 
на междугородном транспорте к месту 
лечения и обратно — 15 рублей 60 копеек. 
В 2015 году поступления в рамках набора 
социальных услуг в расчете на одного 
человека в год составили: на путевки — 
1312,2 рубля, на проезд — 187,2 рубля. 
Расчеты свидетельствуют о заведомо 
недостаточной финансовой обеспеченно-
сти и невозможности осуществления пол-
ного охвата льготных категорий граждан 
данной услугой.

В связи с сокращением объема 
средств, передаваемых Фондом социаль-
ного страхования Российской Федерации 
для обеспечения граждан льготных катего-
рий санаторно-курортным лечением, коли-
чество приобретаемых региональными 
отделениями Фонда социального страхо-
вания Российской Федерации путевок с 
каждым годом уменьшается. Резкое 
уменьшение количества закупаемых реги-
ональными отделениями Фонда социаль-
ного страхования Российской Федерации 
путевок для граждан льготных категорий 
наблюдается с 2010 года. 

Несмотря на неоднократные обраще-
ния Уполномоченного к председателю 
Фонда социального страхования Россий-
ской Федерации в связи со сложившейся 
негативной ситуацией с обеспечением 
льготных категорий граждан санаторно-
курортным лечением в ряде субъектов Рос-
сийской Федерации и необходимостью 
выделения дополнительных денежных 
средств, проблема в целом не разрешена. 
Учитывая социальную значимость выпол-
нения государством своих обязательств 
перед гражданами, нуждающимися в осо-
бой поддержке, направлялось обращение 
в Правительство Российской Федерации с 
просьбой изыскать возможность выделе-
ния дополнительных ассигнований феде-
рального бюджета сверх устанавливаемых 
по существующему расчету финансовых 
затрат на приобретение путевок на сана-
торно-курортное лечение и оплату проезда 
граждан к месту лечения и обратно. 

По мнению Минтруда России, предста-
вившего ответ по поручению Правительст-
ва Российской Федерации, необходимости 
в изменении существующего порядка не 
усматривается. С учетом сложившейся 
экономической ситуации поддержание 
предложений Уполномоченного не пред-
ставляется возможным. Минтрудом России 
продолжается проработка возможных 
путей решения данного вопроса. 
О нарушениях прав лиц, содержащихся 

в психиатрических учреждениях 
По прогнозам Всемирной организации 

здравоохранения, к 2020 году психические 
расстройства войдут в первую пятерку 
болезней, ведущих к потере трудоспособ-
ности. 

Специализированная медицинская 
помощь больным с психическими рас-
стройствами на территории Российской 
Федерации оказывается в 220 психиатри-
ческих больницах, 75 стационарах психо-
неврологических диспансеров, а также в 
психиатрических отделениях, являющихся 
структурными подразделениями больниц 
общего профиля, в первую очередь — цен-
тральных районных больниц (имеется 
более 7 тысяч коек). Около 170 тысяч лиц с 
психическими расстройствами находятся в 
665 стационарных учреждениях социаль-
ного обслуживания.

Закон Российской Федерации от 2 
июля 1992 года № 3185-1 «О психиатриче-
ской помощи и гарантиях прав граждан при 
ее оказании» декларирует, что лица, стра-
дающие психическими расстройствами, 
пользуются всеми конституционными пра-
вами наравне со всеми гражданами. Но 
при этом неисполнение положений данного 
закона носит массовый характер. Так, 
пациентам часто не сообщаются основа-
ния их помещения в психиатрический ста-
ционар, грубо нарушается требование ста-
тьи 11 вышеуказанного закона о предо-
ставлении врачом-психиатром лицу, стра-
дающему психическим расстройством, в 
доступной для него форме и с учетом его 
психического состояния информации о 
характере психического расстройства. А 
также о целях, методах, включая альтерна-
тивные, продолжительности рекомендуе-
мого лечения, о болевых ощущениях, воз-
можном риске, побочных эффектах и ожи-
даемых результатах. Нарушается и предус-
мотренное статьей 9 право пациентов на 
получение информации о состоянии их 
здоровья и необходимых документов, в том 
числе выписок из медицинских карт или 
историй болезни. При недобровольных 
госпитализациях в стационар имеют место 
фальсификации согласия пациентов на 
госпитализацию и лечение. В настоящее 
время единственным механизмом внутрен-
него контроля является проверка админи-

страцией учреждений жалоб, поступаю-
щих от пациентов и их родственников, что 
не обеспечивает объективность их рассмо-
трения и надлежащую защиту прав паци-
ентов. Отсутствие до настоящего времени 
института защиты прав пациентов не 
позволяет в должной мере осуществлять 
контроль за соблюдением законодательст-
ва в сфере оказания психиатрической 
помощи и ограничивает граждан, страдаю-
щих психическими расстройствами, в 
эффективной реализации своих прав. Об 
этом свидетельствуют их обращения не 
только в суды Российской Федерации, 
включая Конституционный суд Российской 
Федерации, но в и Европейский суд по пра-
вам человека.

Как показывает отечественная и 
международная практика, необходимость 
создания независимого института государ-
ственной защиты прав пациентов, находя-
щихся в психиатрических стационарах, не 
просто важна, а крайне необходима. Ее 
актуальность обусловлена ограничитель-
ным режимом круглосуточного пребыва-
ния госпитализированных психически 
больных. В этих условиях пациент должен 
иметь право на юридическую защиту, воз-
можность общения с окружающими, встре-
чи с посетителями, пользования своими 
вещами и распоряжения личным имущест-
вом. Если это право не ограничено судом, 
иметь доступную для него текущую инфор-
мацию, включая сведения о характере его 
заболевания и проводимого лечения, кото-
рое должно осуществляться в рамках 
информированного согласия и другие 
права, закрепленные законодательством.

В целях более эффективной защиты 
прав граждан, страдающих психическими 
расстройствами, Уполномоченным, при 
участии экспертного и правозащитного 
сообщества, разработан проект федераль-
ного закона, устанавливающий организа-
ционные принципы формирования и дея-
тельности Коллегий по защите прав паци-
ентов, находящихся в медицинских органи-
зациях, оказывающих психиатрическую 
помощь в стационарных условиях, и гра-
ждан, проживающих в стационарных орга-
низациях социального обслуживания для 
лиц, страдающих психическими расстрой-
ствами, а также закрепляет правовые 
основания ее регламентации. Одновре-
менно проект федерального закона пред-
усматривает участие общественных орга-
низаций в осуществлении государствен-
ной защиты прав пациентов, находящихся 
в медицинских организациях, оказываю-
щих психиатрическую помощь в стацио-
нарных условиях, а также координацию 
этой деятельности. 

В настоящее время ситуация по данно-
му вопросу фактически зашла в тупик, 
поскольку проект Уполномоченного не был 
поддержан рядом членов Правительствен-
ной комиссии, а с проектами, подготовлен-
ными Минздравом и соответствующим 
комитетом Совета Федерации, трудно 
согласиться Уполномоченному, поскольку 
предложенные законопроекты не гаранти-
руют в полной мере полноценную защиту 
прав пациентов.

Нарушение прав пациентов 
на бесплатную и качественную 

медицинскую помощь в условиях 
оптимизации и реструктуризации 

медицинских учреждений
Поступившие в 2015 году к Уполномо-

ченному жалобы граждан свидетельству-
ют об усугублении негативных последст-
вий, связанных с оптимизацией и реструк-
туризацией медицинских учреждений, 
формированием рыночных отношений на 
основе различных видов собственности, 
изменивших здравоохранение как соци-
альный институт, не достигнув обозначен-
ных целей реформирования этой социаль-
но значимой сферы. За последние годы 
тема территориальной недоступности 
медицинской помощи является достаточно 
актуальной. Стремление Минздрава Рос-
сии обеспечить современный уровень 
качества диагностики и лечения путем объ-
единения медицинских учреждений пред-
полагает экономию значительных сумм и 
направление их на дальнейшее развитие 
здравоохранения. Однако невозможность 
для граждан своевременно получить ква-
лифицированную медицинскую помощь в 
легкодоступной для них территории явля-
ется фактором, несущим реальную угрозу 
ухудшения общего уровня здоровья гра-
ждан, а также угрозу повышения уровня 
смертности. 

Анализ демографических и социологи-
ческих показателей в Российской Федера-
ции свидетельствует о неблагополучии 
состояния здоровья населения страны, 
основной причиной которого может являть-
ся ограничение доступности и снижение 
качества медицинской помощи. В частно-
сти, на 1 января 2015 года численность 
постоянного населения составила 146,4 
млн человек. По итогам 2014 года и первого 
полугодия 2015 года впервые за последние 
годы отмечено негативное колебание пока-
зателей смертности. В структуре причин 
смертности первое место занимают болез-
ни системы кровообращения — 49,9% или 
653,7 на 100 тысяч населения, на втором 
месте — новообразования — 15,4% или 
201,1 на 100 тысяч населения, на третьем 
месте — внешние причины — 9,1% или 
118,8 на 100 тысяч населения, в том числе 
дорожно–транспортные происшествия. 
При этом значительный вклад в общую 
смертность приходится на лиц трудоспо-
собного возраста (в 2014 году количество 
умерших трудоспособного возраста соста-
вило 183 459 человек, 2015 году — 231 867 
человек). 

По данным исследований, проведенных 
ВЦИОМ в 2015 году, 50% респондентов 
ответили, что укрупнение больниц и поли-
клиник лишь ухудшило доступ к врачам — 
узким специалистам. Проводимые в рамках 
оптимизации сферы здравоохранения 
мероприятия по увеличению объема профи-
лактической и неотложной помощи в амбу-
латорном звене в условиях наблюдающего-
ся дефицита кадров (40% от необходимого) 
неэффективны. В некоторых учреждениях 
здравоохранения попасть на прием к вра-
чам-специалистам гражданам можно толь-
ко через неделю, в худшем случае — через 
месяц, особенно сложно попасть на прием к 
врачам-специалистам узких профилей. По 
результатам опросов ФОМ наиболее остры-
ми стали вопросы организации работы пер-
вичного звена. Так, 34% опрошенных отме-
тили наличие очередей и плохую организа-
цию приема пациентов, а 26% респондентов 
— длительные сроки ожидания медицин-
ской помощи.

Вместе с тем, несмотря на ограничение 
доступности медицинской помощи гражда-
нам в результате укрупнения медицинских 
учреждений, в ходе дальнейшей оптимиза-
ции предполагается реорганизация 952 
медицинских организаций. Из 952 меди-
цинских организаций за 2014–2018 годы 
предполагается ликвидировать 41 меди-
цинскую организацию, реорганизовать в 
качестве филиалов 911 медицинских орга-
низаций. В 2014 году в мероприятиях по 
оптимизации участвовало 359 медицин-
ских организаций, из них было ликвидиро-
вано 26, а 330 потеряли свою самостоя-
тельность. До конца 2018 года планируется 
закрыть еще 15 медицинских организаций 
и реорганизовать 581. В основном это 
больницы и поликлиники. В результате к 
концу 2018 года численность больничных 
организаций сократится на 11,2%, амбула-
торно-поликлинических организаций — на 
7,2% (по сравнению с данными на 1 января 
2014 года). 

Важной и болезненной проблемой 
реформирования здравоохранения явля-
ется увольнение медицинских работников. 
Например, в Москве в рамках проведенной 
оптимизации здравоохранения было уво-
лено около 10 тысяч медицинских работни-
ков, из которых 6 тысяч — врачи, что повле-
кло за собой массовые акции протеста. 
При этом сокращение числа медицинских 
работников происходит на фоне катастро-
фической нехватки врачей-специалистов в 
учреждениях здравоохранения.

В рамках оптимизации системы здра-
воохранения сокращение коечного фонда, 
закрытие сельских больниц и перевод гра-
ждан для получения медицинской помощи 
в межрайонные и областные больницы 
привели к ограничению доступности меди-
цинской помощи для наших сограждан, 
которые проживают в отдаленных районах 
и сельской местности. Согласно отчету 
Счетной палаты, 17,5 тысячи населенных 
пунктов с численностью менее 1,5 тысячи 
жителей, не имеют подразделений, оказы-
вающих первичную медико-санитарную 
помощь. Только за 2014 год в рамках опти-
мизации было сокращено 659 фельдшер-
ско-акушерских пунктов. Более 11,5 тыся-
чи населенных пунктов расположены на 
расстоянии более 20 км от ближайшей 
медицинской организации, а в 20 субъек-
тах Российской Федерации отсутствуют 
мобильные врачебные бригады, оказыва-
ющие медицинскую помощь сельским 
жителям.

При этом в 35% сельских поселений 
существуют проблемы с общественным 
транспортом. В настоящее время система 
выездных врачебных бригад действует 
далеко не во всех субъектах Российской 
Федерации, а развитие санитарно-авиаци-
онных бригад ограничено из-за высокой 
стоимости полетов. Несмотря на успешное 
действие федеральной программы «Зем-
ский доктор», сельские больницы по-преж-
нему испытывают большой дефицит во 
врачах всех специализаций. Выпускники 
медицинских вузов работе в сельских 
больницах зачастую предпочитают работу 
в частных учреждениях здравоохранения. 
Многие учреждения здравоохранения в 
сельских населенных пунктах нуждаются в 
серьезном обновлении материально-тех-
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нической базы и медицинского оборудова-
ния. 

Декларируемый Правительством Рос-
сийской Федерации приоритет государст-
венной политики в части реформирования 
системы здравоохранения первичной 
медико-санитарной помощи на самом деле 
во многих регионах страны таким не явля-
ется. По-прежнему отсутствуют условия по 
предоставлению гражданам своевремен-
ных и качественных медицинских услуг. 
При этом до настоящего времени не дейст-
вует система независимого квалифициро-
ванного контроля за качеством оказания 
медицинской помощи, в том числе в пер-
вичном звене. 

Защита прав носителей ВИЧ/ СПИД
В России распространение ВИЧ приня-

ло угрожающие масштабы. По самым при-
близительным подсчетам экспертов число 
ВИЧ-инфицированных россиян составляет 
минимум полтора миллиона.

Заразившись ВИЧ, человек остается 
его носителем до конца своей жизни и уми-
рает от СПИДа, если не проводится лекар-
ственная терапия, а также регулярное при-
менение антиретровирусных препаратов. 
Средняя продолжительность жизни от 
заражения до смерти составляет 12 лет. В 
России в 2015 году умерло 20 612 человек, 
что на 16,6% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. 

В настоящее время в Российской 
Федерации нет ни одного субъекта, в кото-
ром не была бы выявлена заболеваемость 
ВИЧ. Самая неблагополучная обстановка 
по ВИЧ/СПИДу отмечается в Иркутской, 
Самарской, Свердловской, Ленинград-
ской, Оренбургской и Кемеровской облас-
тях. За девять месяцев текущего года 
эксперты получили данные о 73 777 новых 
случаях ВИЧ-инфекции среди граждан 
Российской Федерации, что на 12% боль-
ше аналогичного показателя в предыду-
щем году. При этом из числа заболевших 
78% — это лица в возрасте от 20 до 40 лет, 
что свидетельствует о нахождении в эпи-
центре заражения молодых людей трудо-
способного возраста. 

Ежегодно число ВИЧ-инфицированных 
увеличивается после обследования, кото-
рое в обязательном порядке проводится 
лицам, заключенным под стражу. Так, в 
2014 году в учреждениях уголовно-испол-
нительной системы впервые выявлено 
9 996 человек, а показатель заболеваемо-
сти в целом в 2014 году составил 1 495,3 на 
100 тысяч человек. Всего же по состоянию 
на 1 января 2015 года в учреждениях уго-
ловно-исполнительной системы на диспан-
серном учете состояло 53 621 ВИЧ-инфи-
цированных, в том числе женщин —7 983, 
несовершеннолетних — 16. От ВИЧ-инфи-
цированных матерей в прошлом году роди-
лось 68 детей. 

По-прежнему одной из основных при-
чин распространения ВИЧ-инфекции явля-
ется инъекционное потребление наркоти-
ков (на наркоманов приходится 57% зара-
жений). Вторую ключевую группу составля-
ют молодые женщины и мужчины, ведущие 
образ жизни, который традиционно вызы-
вает негативную общественную оценку. 
Между тем ВИЧ начинает все активнее 
выходить за пределы традиционных групп 
риска, распространяясь на широкие слои 
населения, в том числе на больных и лиц, 
подвергающихся переливанию крови и 
другим медицинским услугам.

Статьей 17 Федерального закона «О 
предупреждении распространения в Рос-
сийской Федерации заболевания, вызыва-
емого вирусом иммунодефицита человека 
(ВИЧ-инфекции)» установлен запрет на 
ограничение прав ВИЧ-инфицированных 
граждан. В частности, не допускается их 
увольнение с работы, отказ в приеме на 
работу, отказ в приеме в образовательные 
учреждения и учреждения, оказывающие 
медицинскую помощь, ограничение иных 
прав и законных интересов людей на осно-
вании наличия у них ВИЧ-инфекции.

Вместе с тем нарушения прав таких 
больных имеют место. В обращении к 
Уполномоченному от 1 октября 2015 года 
сообщается о том, что ВИЧ-позитивным 
лицам часто отказывают в доступе к меди-
цинской помощи. Например, в мае 2015 
года в гинекологическом отделении МБУЗ 
«Городская больница» города Анапы ВИЧ-
инфицированную пациентку сначала пере-
водили из палаты в палату, а потом поме-
стили в комнату с хозяйственным инвента-
рем, афиширующим ее ВИЧ-статус для 
окружающих (в подтверждение слов ею 
были представлены фотографии с надпи-
сью «для ВИЧ больных…»). Ей отказывали 
в надлежащем лечении и даже в элемен-
тарной смене постельного белья. В августе 
2015 года в городской больнице № 6 горо-
да Ростов-на-Дону имел место случай отка-
за в предоставлении необходимой хирур-
гической помощи ВИЧ-позитивному боль-
ному. 

Максимум внимания следует уделять 
наркоманам, которые не в состоянии скон-
центрироваться на вопросах, связанных с 
сохранением собственного здоровья, 
самостоятельно не могут изменить свое 
поведение на менее рискованное. К сожа-
лению, программа выдачи стерильных 
шприцов наркозависимым практикуется 
только в 10 городах.

Несмотря на принимаемые программы 
по профилактике и борьбе с распростране-
нием ВИЧ/СПИДа, сегодня угрожающая 
опасность для каждого гражданина, неза-
висимо от социального статуса и образа 
жизни, на самом деле слабо осознается на 
государственном уровне. 

Постоянные заклинания на всех уров-
нях о том, что главный акцент в борьбе со 
СПИДом необходимо перенести на преду-
преждение болезни и для этого в разы уве-
личивать обследование населения, ни к 
чему не привели, поскольку все принятые 
программы уже безнадежно устарели и не 
«успевают» за распространением данной 
инфекционной катастрофы. Чтобы спра-
виться с ней, Правительству Российской 
Федерации необходимо срочно разрабо-
тать экстренную программу чрезвычайных 
действий хотя бы по минимизации разру-
шительных последствий ВИЧ.
Предоставление права на обследование 

и лечение в военно-медицинских 
учреждениях бывшим военнослужащим 

по призыву, уволенным с военной 
службы вследствие военной травмы

К Уполномоченному поступают жало-
бы матерей бывших военнослужащих по 
призыву, уволенных с военной службы 
вследствие военной травмы (увечья, ране-
ния, травмы, контузии или заболевания, 
полученного ими при исполнении обязан-
ностей военной службы) на отказ в лече-
нии их сыновей в военно-медицинских 
учреждениях. 

В соответствии с Федеральным зако-
ном «О статусе военнослужащих» (пункт 5 
статьи 16) указанные военнослужащие 
могут приниматься на обследование и 
лечение в военно-медицинские учрежде-
ния в порядке, определяемом федераль-
ным органом исполнительной власти, в 
котором федеральным законом предусмо-
трена военная служба, но только без ущер-
ба для граждан, пользующихся правом на 
бесплатное получение медицинской помо-
щи. Приведенная редакция закона позво-
ляет отказывать в приеме на лечение в 
военно-медицинские учреждения уволен-
ных военнослужащих, потерявших здоро-
вье (ставшими инвалидами) именно на 
военной службе и при исполнении обязан-
ностей.

Отношение к рядовым защитникам 
Отечества, потерявшим здоровье как при 
выполнении спецопераций, так и при 
исполнении ими иных обязанностей воен-
ной службы, со стороны государства, без-
условно, требует изменений. Необходи-
мость в этом подтверждается также и 
резонансными трагедиями, произошедши-
ми в нашей стране. Например, в июле 2015 
года в Омске при обрушении солдатского 
общежития погибли 24 военнослужащих 
по призыву, а 16 человек получили различ-
ной степени тяжести травмы и увечья. 
Пострадавшие военнослужащие и их род-
ственники должны быть уверены, что госу-
дарство в лице Минобороны России не 
бросит их в случае необходимости оказа-
ния квалифицированной медицинской 
помощи в специализированных медицин-
ских учреждениях. К тому же, как извест-
но, в военно-медицинских учреждениях 
оказывается высокотехнологичная меди-
цинская помощь, а военные медики имеют 
огромный опыт и квалификацию по оказа-
нию именно экстренной медицинской 
помощи и по лечению последствий ране-
ний, травм и увечий. 

Позиция Уполномоченного о необходи-
мости положительного решения затрону-
того вопроса была выражена в письме, 
направленном Председателю Правитель-
ства Российской Федерации.

Согласно ответу Минобороны России, 
которому было поручено рассмотрение 
предложения Уполномоченного, по суще-
ству вопрос о возможности внесения изме-
нений в пункт 5 статьи 16 Федерального 
закона «О статусе военнослужащих» рас-
смотрен не был. Более того, ответ содер-
жит вывод об отсутствии оснований для 
дополнительного законодательного урегу-
лирования затронутого вопроса.

С такой позицией Минобороны России 
трудно согласиться, в связи с чем Уполно-
моченным было направлено обращение 
заместителю Председателя Правительст-
ва Российской Федерации с просьбой пору-
чить повторно рассмотреть обозначенную 
проблему.

Одновременно было направлено обра-
щение в Государственную Думу Федераль-
ного Собрания Российской Федерации с 
просьбой рассмотреть в Комитете по обо-
роне правовой аспект обеспечения соци-
альными льготами указанной категории 

граждан и возможность инициирования 
внесения соответствующих изменений в 
статью 16 Федерального закона «О статусе 
военнослужащих». 

Призыв на военную службу граждан, 
имеющих ограничения 
по состоянию здоровья

В соответствии с Федеральным зако-
ном «О воинской обязанности и военной 
службе» от призыва на военную службу 
освобождаются граждане, признанные 
негодными или ограниченно годными к 
военной службе по состоянию здоровья. 
Обязанности по организации медицинско-
го освидетельствования граждан, подле-
жащих призыву, и принятию решения о 
призыве или об освобождении от призыва 
на военную службу возложены на призыв-
ную комиссию.

Между тем поступающие к Уполномо-
ченному жалобы от родственников или 
обращения от правозащитных организа-
ций свидетельствуют о нарушении призыв-
ными комиссиями прав отдельных граждан 
призывного возраста, которые при нали-
чии заболеваний, препятствующих их при-
зыву на военную службу, признаются год-
ными к военной службе и фактически при-
зываются на службу. В целях разрешения 
такие жалобы направлялись в медицин-
ские службы военных округов для приня-
тия необходимых мер по госпитализации 
военнослужащих, проведению освиде-
тельствования на военно-врачебной 
комиссии и при наличии оснований уволь-
нению с военной службы по состоянию здо-
ровья.

Актуальность проблемы нарушения 
прав граждан по вине призывных комиссий 
подтверждается также и сведениями, 
представленными по запросу Уполномо-
ченного Генеральной прокуратурой Рос-
сийской Федерации и Минобороны России. 
Так, по решению врачей специалистов при-
зывных комиссий муниципальных образо-
ваний и субъектов Российской Федерации 
за период с января 2012 года по июнь 2015 
года на военную службу были призваны 
842 гражданина. В последующем они были 
признаны военно-врачебными комиссиями 
ограниченно годными или негодными к 
военной службе по состоянию здоровья и, 
соответственно, досрочно уволены со 
службы. По годам эти факты необоснован-
ного призыва на военную службу и уволь-
нения с нее характеризуются следующими 
показателями: в 2012 году — 272 военно-
служащих, в 2013 году — 234, в 2014 году 
— 269 и за первое полугодие 2015 года — 
67. Наибольшее количество таких наруше-
ний законодательства о призыве граждан 
на военную службу допускались призывны-
ми комиссиями Московской, Калининград-
ской, Вологодской, Ленинградской, 
Ростовской областей и города Москвы.

Вышеприведенные факты допущены 
на фоне того, что призывными комиссиями 
субъектов Российской Федерации были 
отменены решения призывных комиссий 
муниципальных образований о призыве на 
военную службу за такой же период 15 654 
граждан которые в связи с имеющимися у 
них заболеваниями подлежали освобожде-
нию от призыва (в 2012 году в отношении 
4 867 призывников, в 2013 году — 4 545, в 
2014 году — 4 209, в первом полугодии 
2015 года — 2 033).

В этой связи представляется целесоо-
бразным рекомендовать руководителям 
субъектов Российской Федерации принять 
неотложные меры по наведению должного 
порядка в работе призывных комиссий с 
тем, чтобы исключить подобного рода слу-
чаи нарушения прав граждан и законода-
тельства Российской Федерации.

Уполномоченному поступали и другие 
жалобы, связанные с нарушением прав 
военнослужащих, в частности по вопросу 
восстановления воинских званий, восста-
новления права на прохождение воинской 
службы, на получение статуса участника 
боевых действий, на получение денежного 
довольствия, по жилищным вопросам.

2.9. Права в области культуры 
и образования

Воспитание уважительного отношения 
граждан к культурному достоянию народа 
является одной из стратегических задач 
каждого государства. Формально это 
декларируется и Российской Федерацией, 
законодательством, в котором установле-
но, что в стране гарантируется сохранность 
объектов культурного наследия (памятни-
ков истории и культуры) в интересах насто-
ящих и будущих поколений многонацио-
нального народа нашей страны.

О реализации культурных прав 
в век информационных технологий 
Понятия «человек» и «культура» 

неразрывно связаны друг с другом. Куль-
турные права человека занимают особое 
место среди всех остальных прав и свобод, 
поскольку способствуют развитию духов-
ного мира как каждого человека в отдель-
ности, так и общества в целом. Высокая 
значимость гарантий культурных прав 
человека подчеркивается закреплением 
этих прав в основополагающих актах меж-
дународного права, посвященных правам 
человека.

Современность бросает новые вызовы 
в сфере сохранения культурных ценностей 
и объектов культурного наследия. В декаб-
ре 2015 года на международном форуме в 
Санкт-Петербурге, посвященном 70-летию 
ЮНЕСКО, подготовлен проект декларации 
о защите культуры в зонах вооруженного 
конфликта, где затрагивалась проблема 
незаконной торговли культурными ценно-
стями. Эта проблема приобрела огромные 
масштабы в связи с преступлениями тер-
рористов на территории Сирии и Ирака. 
Процесс торговли культурными ценностя-
ми не ограничивается территориями воен-
ного конфликта и накладывает обязатель-
ства, связанные с противодействием неза-
конной торговле такими ценностями, на 
органы власти множества государств, 
включая Россию. 

За последние годы в России наблюда-
ется отрицательная динамика расходов 
федерального бюджета в области культу-
ры и кинематографии. В 2014 году расходы 
составляли 96 559 430,5 тысяч рублей, в 
2015 году — были снижены до 90 745 748,7 
тысяч рублей. Несмотря на усилия органов 
власти по развитию культуры, одним из 
аспектов которой является принятие и реа-
лизация Государственной программы 
«Развитие культуры и туризма» на 2013—
2029 годы, до сих пор остается неутеши-
тельным ряд показателей в сфере культу-
ры. Например, по данным Министерства 
культуры Российской Федерации, несмо-
тря на некоторое снижение, количество 
строений музеев, находящихся в неудов-
летворительном состоянии, сохраняет зна-
чительный масштаб и составляет 44,4% от 
общего числа строений музеев. 

Наряду с необходимостью охранять и 
защищать те культурные ценности, кото-
рые нашли воплощение в объективном 
мире, существует также необходимость 
оказывать поддержку человеку в его раз-
витии. Это должно осуществляться путем 
содействия культурному воспитанию, попу-
ляризации культуры. С декабря 2014 года 
действует Указ Президента Российской 
Федерации, который называет «формиро-
вание гармонично развитой личности» и 
«приоритетное культурное и гуманитарное 
развитие» в числе основополагающих 
целей государственной культурной полити-
ки. При этом, конечно, государству следует 
использовать взвешенный инструмента-
рий, осуществлять именно содействие, 
мягко направлять человека в его развитии, 
избегая насаждения идеологии, навязыва-
ния идей — поскольку последнее противо-
речит свободе совести, свободе мысли, 
слова, убеждений, нашедших отражение в 
статьях 28 и 29 Конституции Российской 
Федерации.

Иллюстрацией проблем культурного 
развития личности служат статистические 
данные. Согласно опросу, проведенному 
ФОМ, увлечения россиян, не связанные с 
работой, учебой выглядят следующим 
образом:

По данным, представленным Мини-
стерством культуры Российской Федера-
ции, удельный вес россиян, посещающих 
театры, составляет лишь 25,5% от общей 
численности населения. Не пользуется 
популярностью среди населения чтение. 
По данным Левада-Центра, порядка 37% 
населения практически никогда не читают 
художественную литературу. Причем это 
число с течением времени не претерпевает 
изменений: соответствующий результат 
был получен в 2012 году и впоследствии 
повторился в ходе опросов за 2014 год.

С содействием культурному развитию 
личности сопряжены беспрепятственный 
доступ каждого человека к участию в куль-
турной жизни общества, к памятникам 
культурного и исторического наследия, а 
также участие в научном прогрессе и воз-
можность пользоваться его благами. К 
сожалению, не всегда право на доступ к 
культурным ценностям может быть реали-
зовано некоторыми категориями граждан, 
в частности, людьми с ограниченными 
физическими возможностями.

Россия является участницей Конвен-
ции ООН «О правах инвалидов» 1996 года, 
в статье 30 которой закреплено, что для 
инвалидов должен быть обеспечен доступ 
к таким местам культурных мероприятий и 
услуг, как театры, музеи, кинотеатры, 
библиотеки и туристические услуги, а 
также доступ к памятникам и объектам, 
имеющим национальную культурную зна-
чимость. Ежегодно в России музеи посе-
щают миллионы туристов, в числе которых 
значительная часть людей с ограниченны-
ми возможностями — пожилые, люди с 
ограниченными физическими возможно-
стями, семьи с маленькими детьми. В зна-
чительной мере право каждого из этих 

людей на участие в культурной жизни обес-
печивается доступностью учреждений 
культуры. При этом очень важной является 
проблема архитектурной доступности 
музеев (наличие пандусов, лифтов и подъ-
емников для колясок, предупредительные 
наклейки на стеклах и ступенях, туалеты, 
оборудованные для въезда колясок). 
Кроме того, незрячие и слабовидящие 
посетители испытывают потребность в 
том, чтобы указатели и надписи около 
экспонатов были продублированы шриф-
том Брайля, имелись рельефные карты-
схемы. Людям, у которых имеются пробле-
мы со слухом, необходимы специальные 
видеогиды и другие технические устройст-
ва. 

Необходима разработка методических 
рекомендаций по проведению экскурсий с 
учетом особенностей восприятия и пере-
движения людей с ограничениями зрения и 
слуха, интеллектуального развития или 
передвигающихся на колясках. Представ-
ляется важным размещение информации о 
доступности музейных и иных объектов 
культуры для людей с ограниченными воз-
можностями на официальных сайтах 
ответственных организаций.

Уполномоченный выражает надежду, 
что органы власти продолжат совершенст-
вовать механизмы охраны и защиты куль-
турных ценностей, механизмы доступа к 
культурным ценностям отдельных катего-
рий граждан, будут оказывать более суще-
ственную поддержку в сфере культурного 
развития личности. 

С чего начинаются культурные 
ценности

2015 год ознаменовался несколькими 
резонансными событиями в сфере защиты 
культурных прав, которые связаны с поня-
тием культурных ценностей. Эти события 
продемонстрировали проблемы двух 
типов: признания недвижимого имущества 
объектом культурного наследия и привле-
чения лиц к ответственности вследствие 
осуществления творческой деятельности. 

Проблемы первого типа наиболее ярко 
продемонстрировал снос доходных домов 
Привалова, построенных в дореволюцион-
ную эпоху архитектором Эрнстом-Рихар-
дом Нирнзее. Обращения граждан в Мини-
стерство культуры Российской Федерации 
с целью признания доходных домов Прива-
лова объектами культурного наследия не 
увенчались успехом. Отказ Минкульта Рос-
сии был мотивирован тем, что представ-
ленный пакет документов является непол-
ным; в частности, не хватало сведений о 
собственнике и пользователе объектов, об 
историко-архитектурных и градострои-
тельных исследованиях. При этом органы 
власти в процедуре установления призна-
ков объекта культурного наследия у доход-
ных домов Привалова заинтересованности 
не продемонстрировали и активного уча-
стия не приняли. Результатом формально-
равнодушного подхода Минкульта России 
стало то, что в январе 2015 года доходные 
дома Привалова были снесены. 

В 2015 году эта же участь постигла и 
такие московские объекты, обладавшие 
большой исторической ценностью, как 
главный дом усадьбы А.В. Прокофьева 
(жилой флигель усадьбы Н.Б. Юсупова) в 
Большом Харитоньевском переулке и Дом 
Стройбюро Болшевской трудовой комму-
ны. Подобные вопиющие случаи демон-
стрируют острую потребность в учрежде-
нии специализированного контролирую-
щего органа исполнительной власти, наде-
ленного функциями по охране культурного 
наследия. Ранее такие функции возлага-
лись на Росохранкультуру, однако в связи с 
ее упразднением перешли непосредствен-
но к Министерству культуры Российской 
Федерации, которое, очевидно, не справ-
ляется надлежащим образом с данной 
высокой миссией. Уполномоченный пола-
гает заслуживающими поддержки также и 
иные инициативы о совершенствовании 
законодательства и правоприменительной 
практики в сфере охраны архитектуры. 

Проблемы второго типа — привлече-
ние к ответственности вследствие осу-
ществления творческой деятельности — 
проявились при инициировании ряда раз-
бирательств органами власти. Так, в апре-
ле 2015 года разгорелась широкая общест-
венная дискуссия вокруг музыкального 
номера в стиле тверкинг оренбургской тан-
цевальной школы. После того как запись 
выступления, опубликованная в Интерне-
те, была замечена представителями СМИ, 
Следственный Комитет Российской Феде-
рации начал проверку танцевальной 
школы на предмет нарушения российского 
законодательства. 

Резонанс в обществе вызвало также 
решение государственных органов о воз-
буждении дела по статье 5.26 КоАП (умыш-
ленное публичное осквернение предметов 
религиозного почитания, знаков или 
эмблем мировоззренческой символики и 
атрибутики) в отношении создателей 
оперы «Тангейзер», премьера которой 
состоялась 20 декабря 2014 года на сцене 
ФГБУК «Новосибирский государственный 
академический театр оперы и балета». 

Усмотрев в данной постановке оскор-
бление чувств верующих, митрополит 
Новосибирский и Бердский, а также заме-
ститель начальника Главного управления 
МВД России по Новосибирской области 
обратились в прокуратуру Новосибирска с 
соответствующими заявлениями. Проку-
ратура установила, что в действиях режис-
сера и директора театра оперы и балета М. 
усматриваются признаки административ-
ного правонарушения, предусмотренного 
частью 2 статьи 5.26 КоАП Российской 
Федерации (умышленное публичное 
осквернение религиозной или богослужеб-
ной литературы, предметов религиозного 
почитания, знаков или эмблем мировоз-
зренческой символики и атрибутики либо 
их порча или уничтожение).

Но постановлениями мирового судьи 
первого судебного участка Центрального 
района города Новосибирска от 13 марта 
2015 года производство в отношении ука-
занных лиц прекращено в связи с отсутст-
вием в их действиях состава администра-
тивного правонарушения. Прокуратурой 
предпринята попытка обжалования поста-
новлений, однако до начала рассмотрения 
жалоб по существу прокуратура их отозва-
ла, в связи с этим постановления суда пер-
вой инстанции остались неизмененными. 

Итогом ситуации стало снятие оперы с 
показа и увольнение директора театра. 
Данные меры — снятие оперы с показа и 
увольнение директора театра — фактиче-
ски не являются следствием применения 
правовых способов защиты чувств верую-
щих, предусмотренных Кодексом Россий-
ской Федерации об административных 
правонарушениях (статья 5.26) и Уголов-
ным Кодексом Российской Федерации 
(статья 148). По сути, если не подвергать 
сомнению, что чувства верующих были в 
той или иной степени затронуты или оскор-
блены «Тангейзером», данная ситуация не 
получила своей надлежащей оценки с пра-
вовой точки зрения, и все последствия 
были вызваны скорее широким общест-
венным резонансом. 

Определение баланса интересов ста-
новится здесь ключевой проблемой. Мини-
мизировать ее могут более четкие, не допу-
скающие множественности толкований 
формулировки в законодательстве, когда 
рассматривается вопрос о каких-либо объ-
ективно обусловленных ограничениях в 
таких сложных и деликатных сферах, как 
свобода творчества, свобода преподава-
ния, права на доступ к культурным ценно-
стям. Для выявления баланса интересов, в 
том числе при совершенствовании законо-
дательства, необходим поиск обществен-
ного консенсуса путем проведения круглых 
столов, встреч, общественных дискуссий, 
иных мероприятий с участием всех заинте-
ресованных сторон.

В развитом обществе право составля-
ет центральную основу взаимоотношений 
между всеми сторонами общественных 
взаимоотношений. Но помимо права, 
существует и другой регулятор обществен-
ных отношений — моральные и нравствен-
ные нормы поведения людей, культура 
дискуссий, тактичное и уважительное 
отношение к чувствам и иному образу 
мыслей и самовыражения оппонента. 
Именно внутриобщественные саморегули-
рующие процессы могут быть сдерживаю-
щим фактором для тех, кто провоцирует 
действия и поступки, унижающие и оскор-
бляющие человеческое достоинство тон-
кими изощренными методами, формально 
не противоречащими действующим право-
вым нормам. Вот почему многое зависит не 
только от степени и уровня разработанно-
сти правовых норм в сфере обеспечения 
прав человека, но и от морально-нравст-
венного климата в обществе. В силу этого 
проблема взаимопроникновения права и 
морали является одной из важнейших. 

В связи с этим необходимо учитывать, 
что исходя из смысла норм Конституции 
Российской Федерации, целенаправлен-
ное злоупотребление свободой творчест-
ва, нарушающее права иных граждан, 
недопустимо, поскольку отсутствие вну-
тренней авторской саморегуляции и чувст-
ва ответственности перед обществом спо-
собно не только провоцировать конфликты 
между сторонниками традиционных и иных 
ценностей, но создавать угрозу межкон-
фессиональному и межнациональному 
миру в Российской Федерации. 

В декабре 2014 года к Уполномоченно-
му обратилась дочь капитана Ф., похоро-
ненного в братской могиле села Боголюбо-
ва Смоленской области. Она просила ока-
зать ей содействие в восстановлении 
памятника советским солдатам, установ-
ленного над воинским захоронением. 
Ранее заявительница более шести лет 
писала письма в различные инстанции с 
просьбой об оказании помощи в этом 

вопросе. Уполномоченный обратился в 
региональные органы исполнительной 
власти. Губернатор Смоленской области в 
своем ответе сообщил о положительном 
разрешении названного обращения и 
запланированных мероприятиях по рестав-
рации воинских памятников на братских 
захоронениях ряда сельских поселений 
области, в том числе в селе Боголюбове. 

Аналогичное обращение поступило в 
мае 2015 года от жителей села Кротково 
Ульяновской области. Несмотря на обеща-
ния главы сельского поселения к 9 мая 
2015 года восстановить находящийся на 
территории поселения памятник воинам, 
павшим в Великой Отечественной войне, 
соответствующие работы проведены не 
были, монумент остался в полуразрушен-
ном состоянии. Обращение Уполномочен-
ного способствовало началу реставрации. 
В ответе областной администрации, полу-
ченном в конце июля 2015 года, сообща-
лось, что восстановительные работы 
успешно проведены.

Предотвращение деградации 
русского языка

Главным объединяющим признаком 
нации является ее литературный язык, 
поскольку никакие общие идеи, культур-
ные ценности и совместное хозяйство не 
могут существовать без единого понима-
ния используемых в общении словесных 
знаков. Язык возникает одновременно с 
нацией и является ее творением.

Национальный литературный язык 
имеет единые нормы для всех говорящих 
на нем, в какой бы области страны они ни 
жили. Для Российской Федерации как мно-
гонационального государства это пред-
ставляется особенно актуальным. Русский 
литературный язык обеспечивает четкость 
взаимодействия центральных и местных 
органов власти, он необходим для быстро-
го распространения законодательных 
актов и правовых норм, административных 
решений, технических достижений, разви-
тия производства, экономической целост-
ности страны. Он является средством раз-
вития искусства, его единство имеет 
огромное значение для образования, пра-
вового просвещения, для средств массо-
вой информации, для всех сторон жизни 
общества.

Язык является одним из самых важных 
и неотчуждаемых структурных элементов, 
составляющих ткань общественных отно-
шений, разрыв которых неизбежно ведет к 
потере национальной идентичности. 

Однако в последнее время наблюдает-
ся негативная тенденция, когда русский 
язык, являющийся одним из ведущих язы-
ков мира, и слова которого зачастую не 
имеют аналогов, утрачивает свои позиции: 
снижается качество его преподавания в 
России и за рубежом; зачастую использу-
ются слова и выражения, не соответствую-
щие нормам современного литературного 
языка. Это разрушает и размывает обще-
российскую культуру и ставит под удар 
существование, в том числе и единого пра-
вового пространства с четко артикулируе-
мыми юридическими нормами. В условиях 
деградации русского языка снижаются 
возможности массового правового просве-
щения и способности граждан защищать 
свои права.

Особенно важно помнить о необходи-
мости проведения грамотной и последова-
тельной языковой политики сегодня, когда 
на постсоветском пространстве не ослабе-
вает процесс дискриминации по признаку 
владения русским языком. 

В связи с этим идея объявления 2015 
года Годом литературы представляется 
важной, однако посвященные ему меро-
приятия не достигли ключевых целей в 
сфере поддержки русского языка и популя-
ризации литературы. По данным ФОМ, 
обнародованным в августе 2015 года, 41% 
опрошенных заявили, что в местах их про-
живания мероприятия, посвященные Году 
литературы, не проводились; 30% затруд-
нились дать ответ на данный вопрос. По 
словам 43% опрошенных, они вообще 
впервые слышали об объявлении 2015 
года Годом литературы.

Необходимо объединение усилий госу-
дарства и общества в борьбе за спасение 
русского языка путем пропаганды грамот-
ности, повышения престижа как профес-
сии литератора, так и образа читателя луч-
ших образцов отечественной литературы, 
престижа вежливого и грамотного обще-
ния в быту. 

От того, насколько профессионально и 
своевременно будут осуществляться про-
декларированные государством меры в 
этом направлении, зависит сохранение 
эталонного литературного русского языка, 
социокультурная и гражданская общность 
многонационального народа России, а в 
целом — уровень национальной безопа-
сности страны.

«Оптимизация» или дискриминация 
права на получение образования? 
В Российской Федерации продолжает-

ся массовая реорганизация образователь-
ных учреждений. По мнению многих роди-
телей, обратившихся к Уполномоченному, 
в некоторых случаях такие действия явля-
ются непродуманными и приводят к ухуд-
шению качества образования.

В целях получения актуальных данных 
о процессах, происходящих в системе 
общего образования, Уполномоченным 
был направлен запрос Министру образова-
ния и науки Российской Федерации. В 
ответ сообщалось, что с 2010 по 2015 годы 
количество государственных (муниципаль-
ных) образовательных организаций в Рос-
сии в результате «оптимизации» уменьши-
лось на 5099 (без учета Крымского феде-
рального округа). Среди них образователь-
ных организаций с углубленным изучением 
отдельных предметов — на 135, дошколь-
ного и младшего школьного возраста — на 
616. Уменьшилось и число образователь-
ных организаций с группами продленного 
дня — на 6274. При этом число организа-
ций, ведущих занятия в три смены, увели-
чилось с 66 до 80. На грани вымирания 
находятся малокомплектные школы: после 
введения «подушевого финансирования» 
они массово закрываются по причине 
нерентабельности. Это происходит несмо-
тря на то, что федеральное законодатель-
ство обязывает при финансировании 
малокомплектных школ предусматривать 
«в том числе затраты на осуществление 
образовательной деятельности, не завися-
щие от количества обучающихся» Таким 
образом, для этих организаций закрепля-
ется исключение из общего правила «под-
ушевого финансирования». Но в конечном 
счете вопросы финансирования малоком-
плектных школ решаются на уровне субъ-
екта Российской Федерации. Исключение 
из общего правила финансирования для 
малокомплектных школ, как следует из его 
формулировки, не замещает, а лишь 
дополняет общее правило. Таким образом, 
проблема финансирования малокомплек-
тных школ сохраняется. Так, в 2015 году 
была отмечена тенденция ликвидации 
малокомплектных школ из-за недостатка 
финансирования в Оренбургской области. 

Еще один аспект оптимизации системы 
учебных заведений связан со слиянием 
общеобразовательных организаций со 
специальными (коррекционными) образо-
вательными организациями для обучаю-
щихся, воспитанников с ограниченными 
возможностями здоровья, что чаще всего 
приводит к ликвидации последних. По дан-
ным Министерства образования Россий-
ской Федерации, с 2010 по 2015 годы коли-
чество этих специализированных заведе-
ний уменьшилось на 120 учреждений, а 
численность обучающихся в них лиц — на 
7395 человек. В первую очередь при слия-
нии общеобразовательных школ с «кор-
рекционными» под волну увольнений попа-
дают медицинские работники, логопеды, 
дефектологи, помощь которых жизненно 
необходима детям-инвалидам и детям с 
ограниченными возможностями. 

Проблема слияния общеобразователь-
ных учреждений находится на контроле 
Уполномоченного. Однако в ряде случаев 
комплексному изучению ситуации и приня-
тию необходимых мер Уполномоченного 
препятствует недостаток информации. 
Так, на запрос Уполномоченного, касаю-
щийся количества государственных и 
муниципальных общеобразовательных 
учреждений в Москве, реализующих про-
граммы углубленного изучения отдельных 
предметов, было сообщено, что департа-
ментом образования Москвы мониторинг 
таких школ не осуществляется. 

Несмотря на то что 4 декабря 2014 года 
Президентом Российской Федерации в 
Послании к Федеральному Собранию Рос-
сийской Федерации указано на необходи-
мость исключения дискриминации негосу-
дарственного сектора в социальной сфере, 
ряд обращений к Уполномоченному высве-
тил определенные недостатки правового 
регулирования порядка получения образо-
вания именно в частных образовательных 
организациях в Москве. В связи с этим, 
Уполномоченным был направлен соответ-
ствующий запрос Мэру Москвы. Анализ 
данных, содержащихся в его ответе, позво-
ляет сделать вывод о том, что постановле-
ния Правительства Москвы от 22 марта 
2011 года № 86 «О проведении пилотного 
проекта по развитию общего образования 
в городе Москва» и от 14 сентября 2010 
года № 789 «Об утверждении нормативов 
финансового обеспечения государствен-
ных гарантий на получение начального 
общего, основного общего, среднего 
общего образования» не отвечают закре-
пленной в статье 43 Конституции Россий-
ской Федерации гарантии общедоступно-
сти и бесплатности дошкольного, основно-
го общего и среднего профессионального 
образования в образовательных организа-
циях. 

На заседании Государственного Сове-

та Российской Федерации, состоявшемся 
23 декабря 2015 года, были озвучены реко-
мендации Президента Российской Федера-
ции органам исполнительной власти субъ-
ектов Российской Федерации совместно с 
Минобрнауки России обеспечить в соот-
ветствии с законодательством выполнение 
единых социальных гарантий учащимся 
вне зависимости от формы собственности 
образовательных организаций. 

В 2015 году обращения граждан, посту-
пающие к Уполномоченному, свидетельст-
вовали о наличии недостатков правового 
рег улирования порядка получения 
дошкольного, начального общего, основ-
ного общего и среднего общего образова-
ния в формах семейного образования и 
самообразования. По данным Минобрнау-
ки России, приведенным в ответ на обра-
щение Уполномоченного, за 2013–2014 и 
2014–2015 учебные годы, когда во многих 
субъектах Российской Федерации переста-
ли выплачиваться денежные средства 
родителям, выбравшим для своих детей 
семейное образование. Число детей, при-
общенных к этой форме обучения, умень-
шилось на 623 человека в государственных 
(муниципальных) образовательных орга-
низациях (в том числе в Москве на 474 
человека), но увеличилось на 78 человек в 
негосударственных. Однако по сравнению 
с 2010 годом число обучающихся вне обра-
зовательных организаций стало все же 
больше на 1742 ребенка. Это явно свиде-
тельствует о несбалансированной модер-
низации системы образования.

Пункт 8, действовавшей до конца 2004 
года, статьи 40 Закона Российской Феде-
рации от 10 июля 1992 года № 3266-1 «Об 
образовании» требовал, чтобы родителям, 
выбравшим для своих детей семейное 
образование, выплачивались денежные 
средства в размере затрат на образование 
каждого ребенка на соответствующем 
этапе образования в государственном или 
муниципальном образовательном учре-
ждении, определяемые государственными 
и местными нормативами финансирования 
в виде субсидий на возмещение затрат 
родителей, покрывающее хотя бы частич-
ные расходы. Однако со вступлением в 
силу Федерального закона «Об образова-
нии в Российской Федерации» произошла 
подмена института субсидий на меры 
финансовой поддержки содержания лиц, 
нуждающихся в социальной поддержке, 
которые не должны исключать друг друга. 
Однако решение о поддержке семейного 
образования принимают субъекты Россий-
ской Федерации, и поскольку это не явля-
ется их обязанностью по федеральному 
законодательству, в некоторых субъектах 
Российской Федерации «подушевое» 
финансирование на ребенка перестали 
выплачивать. Представляется, что предло-
жения о государственной поддержке раз-
вития семейного образования (совершен-
ствование федерального законодательст-
ва, принятие нормативных правовых актов 
Министерства образования Российской 
Федерации, а также в субъектах Россий-
ской Федерации) заслуживают внимания. 
При правильном государственном регули-
ровании оно может создавать уникальные 
возможности для укрепления семьи и свя-
зей между поколениями, традиционных 
семейных ценностей, повышения педаго-
гической культуры родителей, обеспече-
ния высокой степени индивидуализации 
программ обучения, возвращает семье 
присущую ей осознанную ответственность 
и активную вовлеченность родителей в 
воспитание и образование своих детей.

Отдельного пристального внимания 
заслуживают реальные потребности семей 
в предоставлении образовательных услуг, 
учитывающих специальные потребности 
учащихся и их родителей, например, в фор-
мате кадетского образования. Числен-
ность государственных (муниципальных) 
кадетских учреждений увеличилась с 132 в 
2010 году до 177 в 2015 году. Кадетские 
корпуса в различных регионах создаются 
по инициативе отдельных граждан, ветера-
нов Вооруженных Сил Российской Федера-
ции, родительских движений. Кроме этого, 
при содействии представителей органов 
государственной власти и органов местно-
го самоуправления, которые понимают 
необходимость патриотического воспита-
ния молодежи, сохранения исторической 
преемственности воинских традиций Рос-
сийской Армии и Военного Морского 
Флота. Однако известны проблемы, кото-
рые не позволяют отнести кадетские обра-
зовательные учреждения к единому уров-
ню образования (в части подбора кадров 
для преподавания, единых учебных про-
грамм, взаимодействия с общественными 
организациями и т.д.), в связи с чем требу-
ется разработка универсальной государст-
венной концепции кадетского образования 
и совершенствования законодательства в 
этой сфере.

В соответствии с Указом Президента 
Российской Федерации от 7 мая 2012 года 
№ 599 «О мерах по реализации государст-
венной политики в области образования и 
науки», к 2016 году должно быть обеспече-
но 100% доступности дошкольного образо-
вания для детей в возрасте от трех до семи 
лет. За последние годы благодаря сов-
местной работе регионов и федерального 
центра сделано очень многое. На 1 августа 
2015 года охват дошкольным образовани-
ем детей в возрасте от трех до семи лет 
составил 96,4%. Однако поступающие 
жалобы свидетельствуют о том, что дан-
ный позитивный показатель достигнут во 
многом путем увеличения количества мест 
для детей трех — семи лет за счет сокра-
щения количества мест для детей до трех 
лет, а также закрепления приоритетного 
предоставления мест в дошкольных обра-
зовательных учреждениях детям старше 
трехлетнего возраста. При этом приведен-
ный показатель, в целом позитивный, не 
сигнализирует об окончательном решении 
проблемы. Оставшиеся 3,6% детей в воз-
расте от трех до семи лет, не обеспеченные 
местом в дошкольном учреждении — это 
порядка 204,6 тыс. человек. Приведенная 
цифра не учитывает обеспеченность 
местами в дошкольных образовательных 
учреждениях детей в возрасте до трех лет. 
По данным Счетной Палаты Российской 
Федерации, в 2014 году в получении мест в 
учреждениях дошкольного образования 
(ДОУ) нуждались почти 2,5 миллиона детей 
в возрасте до трех лет, а за 2015 год эта 
цифра увеличилась еще на 141 тысячу. 

Согласно части 1 статьи 67 Федераль-
ного закона «Об образовании в Россий-
ской Федерации» получение дошкольного 
образования в образовательных организа-
циях может начинаться по достижении 
детьми возраста двух месяцев. Указанная 
норма имеет огромное социальное значе-
ние для многих российских семей, ведь с 
полутора до трех лет женщины находятся в 
отпусках по уходу за ребенком, получая 
дискриминирующее пособие (от 50 рублей 
в месяц). Ввиду крайне малого размера 
пособия по уходу за ребенком до трех лет, 
устройство ребенка в этом возрасте в 
дошкольное образовательное учреждение 
зачастую может оказаться единственной 
возможностью для матери (иного лица, ее 
заменяющего), осуществляющей уход за 
ребенком, выйти на работу и пополнять 
семейный бюджет. 

Таким образом, приветствуя улучше-
ние показателей в сфере обеспечения 
доступности дошкольного образования, 
Уполномоченный, тем не менее, считает 
эти показатели недостаточными и призы-
вает органы государственной власти про-
должить работу в данном направлении. 

По данным Минобрнауки России, на 
федеральном уровне не планируется про-
грамм, направленных на создание мест в 
системе дошкольного образования для 
детей младшего дошкольного возраста. 
Данную проблему планируют всецело 
переложить на субъекты Российской Феде-
рации. В условиях финансового кризиса и 
тотальной задолженности бюджетов субъ-
ектов Российской Федерации такое реше-
ние видится необоснованным. 

Не обходится без сложностей и в сфере 
среднего профессионального образова-
ния. В Послании Федеральному Собранию 
4 декабря 2014 года Президентом России 
поставлена задача к 2020 году как мини-
мум в половине колледжей и техникумов 
России вести подготовку по наиболее 
востребованным и перспективным рабо-
чим профессиям в соответствии с лучшими 
мировыми стандартами и передовыми тех-
нологиями. Однако достичь этой цели 
непросто, поскольку в Российской Федера-
ции в соответствии с современными требо-
ваниями модернизировано 20% професси-
ональных образовательных организаций. 
Во многом это обусловлено завершением в 
2012 году процесса регионализации систе-
мы профессионального образования, а 
поскольку средств в бюджете субъекта 
существенно меньше, нежели в федераль-
ном, то уменьшились и возможности для 
получения качественного профессиональ-
ного образования. Особенно сильные опа-
сения вызывает финансирование из бюд-
жетов субъектов Российской Федерации 
училищ атомной, космической, оборонной 
и авиапромышленности, так как это непо-
средственно касается национальной без-
опасности страны.

Со вступлением в силу Федерального 
закона «Об образовании в Российской 
Федерации» дети-сироты и дети, оставши-
еся без попечения родителей, утратили 
право на внеконкурсное зачисление в орга-
низации среднего профессионального 
образования. Учитывая постоянное умень-
шение бюджетных мест в организациях 
среднего профессионального образования 
из-за сокращения бюджетного финансиро-
вания, прием на перспективные и конку-
рентоспособные специальности осуществ-
ляется на основании конкурса аттестатов. 
В результате многие дети-сироты и дети, 

оставшиеся без попечения родителей, не 
имеют возможности поступить на указан-
ные специальности на бюджетной основе и 
вынуждены обучаться на коммерческой 
основе или поступать на менее престиж-
ные и востребованные специальности. 
Сложившаяся ситуация привела к наруше-
нию прав граждан данной категории. 

Весьма спорными представляются 
предложения о лишении выпускников кол-
леджей льгот при поступлении в вузы. Сей-
час обладатели диплома о среднем про-
фессиональном образовании (СПО) могут 
быть приняты в профильный вуз без сдачи 
ЕГЭ. Таким образом, часть девятиклассни-
ков выбирают заведения СПО для того, 
чтобы облегчить поступление в вуз. Отме-
на такой льготы фактически поставит 
школьников и выпускников колледжей на 
один уровень, что является ошибкой. 
Выпускники СПО четыре года занимаются 
помимо изучения общих предметов еще и 
прикладной профессиональной подготов-
кой, что делает их более подготовленными 
для усвоения программ профильного выс-
шего образования.

Еще одна проблема касается льгот при 
поступлении в вузы детей-сирот. Феде-
ральным законом закреплено, что «…до 1 
января 2017 года право приема на обуче-
ние по программам бакалавриата и про-
граммам специалитета в пределах уста-
новленной квоты при условии успешного 
прохождения вступительных испытаний 
распространяется также на детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родите-
лей, а также лиц из числа детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родите-
лей». Это означает, что льгота при приеме 
в организации высшего образования для 
детей-сирот будет действовать только 
один вступительный сезон 2016 года. 

ЕГЭ: плюсы и минусы
Несмотря на то что единый государст-

венный экзамен в России далеко не новин-
ка, интерес к нему со стороны представите-
лей власти, общественности и СМИ не сти-
хает. 

В 2015 году впервые за все годы иссле-
дований, проводимых АНО Левада-Центр, 
граждане Российской Федерации показа-
ли самое пессимистичное настроение по 
отношению к единому государственному 
экзамену. Почти каждый второй (48%) 
респондент считает, что он оценивает зна-
ния хуже, чем традиционные экзамены и 
лишь 10% придерживаются противополож-
ного мнения. Если в 2004 году сторонников 
и противников единого государственного 
экзамена было почти равное количество 
(24% респондентов считали, что он лучше 
обычного экзамена, а 22% — хуже), то 
теперь разрыв между ними увеличился до 
соотношения 1:5. Таким образом, сущест-
вующий формат Единого госэкзамена 
вызывает больше разочарований, нежели 
позитивного восприятия, что должно при-
влечь внимание экспертного сообщества.

Единый государственный экзамен в 
виде единственной формы отбора абиту-
риентов в вузы есть в очень немногих стра-
нах. В США в некоторых штатах была схо-
жая форма оценки качества выпуска в шко-
лах, но от нее тоже отказались. Ведущие 
университеты никогда не шли по такому 
упрощенному критерию отбора абитуриен-
тов. И даже если где-то присутствует 
подобный экзамен, то он обязательно 
дополняется еще какими-то формами 
испытаний.

Не случайно, в том числе и благодаря 
жесткой позиции руководства Московского 
и Санкт-Петербургского государственных 
университетов, в ряде высших учебных 
заведений были введены дополнительные 
профильные экзамены, так как без этого 
вообще невозможно обеспечить мотива-
цию выбора специальности. Когда все 
решает набор баллов, процесс приобрета-
ет стихийный и непредсказуемый харак-
тер. Поэтому единый государственный 
экзамен нужно совершенствовать. 

Единый госэкзамен ставит детей в 
крайне жесткие условия. В целях улучше-
ния психологического климата на экзамене 
Рособрнадзором внесены изменения в 
соответствующие методические материа-
лы. Экзамены по гуманитарным предме-
там должны быть либо устными, либо хотя 
бы включать элементы устного экзамена. 
За счет разнообразия форм следует дать 
возможность каждому ребенку показать 
лучшее из того, на что он способен. Напри-
мер, при сдаче экзамена по литературе 
можно было бы предложить детям выбор: 
сочинение либо устный экзамен. 

Однако мер и предложений, направ-
ленных на улучшение единого государст-
венного экзамена, уже так много, что 
можно сделать вывод: его введение не 
было необходимым шагом и, вполне веро-
ятно, принесло гораздо больше плохого, 
чем хорошего. Средства, которые были на 
него затрачены, можно было бы вложить в 
совершенствование традиционной систе-
мы отбора в вузы, в том числе и в той части, 
которая вызывала наибольшие упреки, 
связанные с необъективностью оценок и 
отбора. 

При введении единого государственно-
го экзамена утверждалось, что он расши-
рит возможность притока иногородних сту-
дентов, которые раньше не могли посту-
пить в московские ВУЗы. Во-первых, 
например, в МГУ всегда доля иногородних 
была очень высокой, в районе 60%, и она 
не намного увеличилась с введением еди-
ного государственного экзамена. 

Во-вторых, у нас большая страна с раз-
ными традициями качества преподавания 
в разных регионах, а значит, и оценки, 
которые математически выглядят одинако-
выми, отражают разные уровни освоения 
знаний. Если посмотреть результаты еди-
ного государственного экзамена по русско-
му языку, то самые слабые показатели 
много лет были в Москве, Санкт-Петербур-
ге и Чечне. За счет жесткой и правильной 
позиции органов власти региона, которые 
взяли процесс под контроль, результаты 
стали резко улучшаться.

Стоит задуматься, а действительно ли 
с введением единого государственного 
экзамена была открыта дорога для лучших 
и наиболее сильных абитуриентов? 

Бес платной продленки
По данным Минобрнауки России, 

поступившие в ответ на запрос Уполномо-
ченного, за 2014—2015 учебный год в 
нашей стране закрылось 2443 группы про-
дленного дня.

Статья 66 Федерального закона № 273 
«Об образовании в Российской Федера-
ции» относит группы продленного дня, как 
и школы-интернаты, не к образованию, но к 
так называемому присмотру и уходу. Раз-
умеется, это спорно: организуя детей на 
выполнение домашних заданий, чтение и 
рисование педагог помогает им учиться и, 
конечно, воспитывает. Но «бюрократам от 
образования» понять этого не дано.

Пункт 8 статьи 66 закона позволяет 
школам с разрешения учредителя вводить 
плату за присмотр и уход в группах про-
дленного дня и интернатах, устанавливает 
размер этой платы. Таким образом, у нас 
нет никакой единой федеральной образо-
вательной политики: все зависит от финан-
совых возможностей регионов и приорите-
тов руководителей. 

Согласно статье 43 Конституции Рос-
сийской Федерации образование является 
бесплатным, за исключением высшего 
образования, которое предоставляется 
бесплатно по конкурсу. Теперь возникает 
вопрос. А что это за понятие «присмотр и 
уход за детьми»? Его не было ни в Консти-
туции, ни в предыдущем законе «Об обра-
зовании». Не было — и не было проблем, 
все было бесплатным, и даже первый год 
после принятия закона об образовании 
группы продленного дня оставались бес-
платными, и не было налога в дошкольных 
учреждениях за присмотр и уход за детьми.

Причем, если в Конституции говорится, 
что образование является бесплатным, то 
статья 5 Федерального закона № 273 «Об 
образовании в Российской Федерации» 
ограничила нашу Конституцию. В ней гово-
рится — только та часть образовательных 
услуг является бесплатной, которая вошла 
в федеральные государственные образо-
вательные стандарты. Группы продленного 
дня в них не включены.

Безусловно, есть хорошие примеры, 
где не взимается плата, но делается это за 
счет перераспределения бюджета внутри 
школы. Директор школы стоит перед 
дилеммой: или оторвать часть денег из 
бюджета школы или внебюджетных зара-
ботанных доходов и отдать их на поддер-
жку групп продленного дня, или собрать их 
с родителей. Но есть еще один выход, к 
которому сейчас и прибегают наши дирек-
тора школ, а именно — они просто закры-
вают группы продленного дня. 

Уполномоченный по правам человека в 
Российской Федерации направил соответ-
ствующий запрос Министру образования и 
науки Российской Федерации. В ответе 
было указано, что в 2012—2013 учебном 
году в Российской Федерации было 23 422 
общеобразовательных организации с груп-
пами продленного дня, в 2013–2014 — 
22 256, а в 2014—2015 — 19813. Таким 
образом, в указанный период закрылось 
3609 группы продленного дня, при этом 
2443 (более 2/3) из них за 2014–2015 учеб-
ный год.

Учитывая правовую неопределен-
ность, возникло множество проблем. Если 
не уменьшили бюджет образования, поче-
му же не могут эти группы продленного дня 
содержать за счет тех денег, за счет кото-
рых в прошлом году все эти группы работа-
ли бесплатно?

Почти четверть российских школьни-
ков регулярно занимаются с репетиторами. 

Репетиторство — затратная для семей-
ного бюджета статья расходов, особенно 
если заниматься чаще раза в неделю. Стои-

мость часа начинается от 500 рублей и 
выше. При этом Федеральный закон от 29 
декабря 2012 года № 273-ФЗ «Об образо-
вании в Российской Федерации» прямо не 
запрещает педагогическим работникам 
оказывать платные образовательные услу-
ги (репетиторство), в том числе и обучаю-
щимся в организации, в которой он работа-
ет. Вместе с тем часть 2 статьи 48 этого 
нормативного акта устанавливает, что 
педагогический работник организации, 
осуществляющий образовательную дея-
тельность, в том числе в качестве индиви-
дуального предпринимателя, не вправе 
оказывать платные образовательные услу-
ги обучающимся в данной организации, 
если это приводит к конфликту интересов 
педагогического работника. Таким обра-
зом, правонарушением будет являться не 
любой факт оказания платных образова-
тельных услуг, а только тот, который приво-
дит к возникновению конфликта интересов.

В соответствии со статьей 2 Федераль-
ного закона № 273-ФЗ конфликт интересов 
педагогического работника — это ситуа-
ция, при которой у педагогического работ-
ника при осуществлении им профессио-
нальной деятельности возникает личная 
заинтересованность в получении матери-
альной выгоды или иного преимущества и 
которая влияет или может повлиять на над-
лежащее исполнение педагогическим 
работником профессиональных обязан-
ностей вследствие противоречия между 
его личной заинтересованностью и интере-
сами обучающихся, родителей (законных 
представителей) несовершеннолетних 
обучающихся.

Таким образом, сущность конфликта 
интересов в педагогической деятельности 
заключается в противоречии между лич-
ным интересом и профессиональной обя-
занностью.

Смутная перспектива 
профессионального технического 

образования
Деградация отечественной системы 

профессионально-технического образова-
ния началась по мере углубления застоя в 
промышленности, а в начале 90-х годов 
система окончательно «залегла на дно» 
вместе с российской индустрией. 

В последние годы в России в связи с 
необходимостью поднятия уровня нацио-
нальной экономики большое внимание 
уделяется профессиональной образова-
тельной политике. В контексте политиче-
ских событий (введения санкций против 
России со стороны ЕС и США) решение 
проблемы укрепления отечественной 
индустрии становится еще более актуаль-
ным. Между тем российская экономика 
испытывает дефицит специалистов рабо-
чих профессий, а без них поставить на ноги 
российскую промышленность и решить 
вопрос с импортозамещением невозмож-
но.

Темпы движения в этом направлении 
неутешительны. Так, 12 февраля 2015 года 
в ходе заседания Правительства Россий-
ской Федерации на тему «О комплексе 
мер, направленных на совершенствование 
системы среднего профессионального 
образования» было озвучено, что в настоя-
щее время в Российской Федерации в соот-
ветствии с современными требованиями 
модернизировано лишь 20% (пятая часть) 
профессиональных образовательных 
организаций. 

Во многом такая ситуация обусловлена 
завершением в 2012 году процесса регио-
нализации системы профессионального 
образования (соответствующие полномо-
чия закреплены за регионами). Практиче-
ски все учреждения профессионального 
образования переданы в регионы. 

Конечно, теперь администрации субъ-
ектов Российской Федерации могут ком-
плексно планировать подготовку кадров в 
соответствии с социально-экономически-
ми стратегиями развития регионов, но в то 
же время появились проблемы межрегио-
нальной подготовки кадров, подготовки 
кадров для высокотехнологичных отра-
слей. Без активного участия бизнеса 
решить проблему подготовки высококва-
лифицированных кадров нереально. По 
экспертным оценкам около 66% работода-
телей предпочитают доучивать и переучи-
вать сотрудников на базе собственных 
образовательных подразделений. Речь 
идет о коротких программах подготовки и 
переподготовки, повышения квалифика-
ции. В целом такое положение отвечает 
мировой тенденции повышения роли вну-
трифирменной подготовки персонала.

Еще одна серьезная проблема: учеба в 
этих заведениях считается у молодых 
людей чем-то постыдным. Люди старшего 
возраста наверняка вспомнят, что полвека 
назад престиж рабочей профессии был 
огромен. Это был своеобразный путь соци-
ализации — получения уважения, социаль-
ных благ, обеспечения достойной старо-
сти. 

Для того чтобы решить проблему, 
необходим постоянный и компетентный 
диалог заинтересованных сторон — рабо-
тодателей и вузов/профтехучилищ. Кроме 
того, рабочие профессии нуждаются в 
популяризации.

Со вступлением в силу 1 сентября 2013 
года Федерального закона от 29 декабря 
2012 года № 373-ФЗ «Об образовании в 
Российской Федерации» дети-сироты и 
дети, оставшиеся без попечения родите-
лей, утратили право на внеконкурсное 
зачисление в организации среднего про-
фессионального образования.

До вступления в силу указанного зако-
на в статье 16 Закона Российской Федера-
ции от 10 июля 1992 года № 3266-1 «Об 
образовании» было установлено, что вне 
конкурса при условии успешного прохо-
ждения вступительных испытаний в госу-
дарственные образовательные учрежде-
ния среднего профессионального образо-
вания и государственные и муниципальные 
образовательные учреждения высшего 
профессионального образования прини-
маются в том числе дети-сироты и дети, 
оставшиеся без попечения родителей, а 
также лица в возрасте до 23 лет из числа 
детей-сирот и детей, оставшихся без попе-
чения родителей.

Учитывая постоянное уменьшение 
бюджетных мест в организациях среднего 
профессионального образования из-за 
сокращения бюджетного финансирования, 
прием на перспективные и конкурентоспо-
собные специальности в организациях 
среднего профессионального образования 
осуществляется на основании конкурса 
аттестатов. В результате многие дети-
сироты и дети, оставшиеся без попечения 
родителей, не имеют возможности посту-
пить на указанные специальности на бюд-
жетной основе, поэтому вынуждены 
обучаться на коммерческой основе или 
поступать на менее престижные и востре-
бованные специальности.

Сложившаяся ситуация привела к 
нарушению прав граждан данной катего-
рии. Положения части 4 статьи 68 Феде-
рального закона от 29 декабря 2012 года 
№ 373-ФЗ «Об образовании в Российской 
Федерации» противоречат части 2 статьи 
55 Конституции Российской Федерации. В 
ней установлено, что в Российской Феде-
рации не должны издаваться законы, отме-
няющие или умаляющие права и свободы 
человека и гражданина, а кроме этого 
часть 2 статьи 43 гарантирует общедоступ-
ность и бесплатность среднего профессио-
нального образования в государственных 
или муниципальных образовательных 
учреждениях.

Еще одна проблема затрагивает льго-
ты на поступление в вуз детей-сирот. Феде-
ральным законом от 3 февраля 2014 года 
№ 11-ФЗ в статью 108 Федерального зако-
на от 29 декабря 2012 года № 373-ФЗ «Об 
образовании в Российской Федерации», 
регулирующую переходные положения, 
внесена часть 14. В ней говорится: «До 1 
января 2017 года предусмотренное ста-
тьей 71 настоящего Федерального закона 
право приема на обучение по программам 
бакалавриата и программам специалитета 
в пределах установленной квоты при усло-
вии успешного прохождения вступитель-
ных испытаний распространяется также на 
детей-сирот и детей, оставшихся без попе-
чения родителей, а также лиц из числа 
детей-сирот и детей, оставшихся без попе-
чения родителей».

Это означает, что льгота при приеме в 
организации высшего образования для 
детей-сирот будет действовать еще только 
один вступительный сезон 2016 года.

Во все времена образование выполня-
ло важнейшую функцию социального 
лифта. Прежняя система образования 
дифференцировала потоки школьников. 
Кто-то учился лучше, кто-то хуже. Кто-то 
кончал школу в восьмом классе и шел в 
профессионально-техническое училище, 
получая еще и профессиональное образо-
вание. Кто-то, проучившись в школе, посту-
пал в техникум и там получал техническое 
образование, затем мог осознанно и моти-
вированно продолжать образование в 
вузе. Кто-то не очень хорошо учился в 
школе, но потом, поработав на производст-
ве, одумался, захотел учиться, поступил в 
университет и реализовал себя. Лишив-
шись льгот при поступлении в вузы и, как 
следствие, возможности совершенство-
ваться в профессии и повышать свой соци-
альный статус выпускники девятых клас-
сов, которые сдали государственную ито-
говую аттестацию с достойным результа-
том, вряд ли пойдут учиться колледж и тех-
никум.

Многие российские предприятия и 
организации испытывают нарастающий 
дефицит квалифицированных рабочих и 
профспециалистов как в сырьевой эконо-
мике, так и в области высоких технологий. 
Ведь определяющим фактором современ-
ного производства выступает технологиче-

ская культура, требующая четкого соблю-
дения заданных условий. Повышается уро-
вень интеллектуализации труда, ответст-
венность за результаты работы и принима-
емые решения. Один грамотный специа-
лист, работающий с новыми технологиями, 
может заменить 30-40 рабочих. Например, 
во Владимирской области на инновацион-
ных предприятиях занято 4% населения, но 
эти предприятия дают 40% регионального 
продукта. Поэтому на рынке труда резко 
сокращается спрос на работников низкой 
квалификации, зато создается элитная 
прослойка рабочих, обслуживающих слож-
ное электронное и автоматическое обору-
дование, занимающихся конструировани-
ем и маркетингом, имеющих навыки обра-
щения с современной оргтехникой и 
компьютерами. 

В этих условиях становится принципи-
ально важным формирование в системе 
профессионального образования новой 
генерации профессионалов, способных 
реализовать устойчивое и динамическое 
развитие соответствующих производств, в 
том числе и на основе наукоемких техноло-
гий. Наиболее эффективным инструмен-
том решения этой задачи представляется 
опережающая подготовка будущих квали-
фицированных рабочих. Одной из основ-
ных проблем создания таких кадров явля-
ется качество обучения профессионально-
педагогических кадров, осуществляющих 
теоретическую и производственную подго-
товку, переподготовку и повышение квали-
фикации по рабочей профессии. Раньше 
это делали 36 специальных педагогиче-
ских факультетов. Необходимо воссозда-
вать эту систему конечно же при активном 
участии предприятий.

Слияние вузов — «сливание» знаний
Правительство Российской Федерации 

Распоряжением от 29 декабря 2014 года 
№ 2765-р утвердило Концепцию феде-
ральной целевой программы развития 
образования на 2016—2020 годы. В ней 
предполагается скорректировать типоло-
гию и структуру вузовской сети в целом 
(будет сокращено общее число вузов до 
40%), а также оптимизировано количество 
филиалов вузов в сторону их сокращения 
(до 80%). 

При этом, по демографическим про-
гнозам, к 2025 году число обучающихся в 
общеобразовательных организациях воз-
растет на 3,5 млн человек. Дети вырастут, 
закончат школы и придется строить вузы, 
как сейчас приходится отстраивать дет-
ские сады.

И дело тут не в Рособрнадзоре, в чьи 
обязанности входит признавать вузы неэф-
фективными, а в самой государственной 
политике, которая основывается на глубо-
ко ложных посылках, а в процессе ее реа-
лизации происходит подмена целей. Вот 
некоторые из ложных тезисов, положенных 
в основание стратегии.

Первый. В России слишком много сту-
дентов, особенно по сравнению с советски-
ми временами. Чтобы разобраться в сло-
жившейся ситуации Уполномоченный по 
правам человека в Российской Федерации 
направил запрос в Федеральную службу 
государственной статистики. Согласно 
поступившему на него ответу студентов 
стало больше. Если в СССР было 220 сту-
дентов на 10 тысяч человек, то в 2014–2015 
учебном году численность студентов, 
обучающихся по программам бакалавриа-
та, специалитета и магистратуры состави-
ла 314 студентов на 10 тысяч человек. 
Правда, в советское время все учились за 
счет бюджета, а сейчас трое из пяти учатся 
за свой счет. Причем с советских времен 
прошло 25 лет, и количество студентов 
резко выросло во всем мире.

Второй ложный тезис. В России слиш-
ком много вузов. Одним из первых этот 
тезис высказал Министр образования и 
науки летом 2008 года. Он заявил, что в 
стране насчитывается около одной тысячи 
вузов, а должно остаться 150—200, вклю-
чая 50 университетов. Однако в пересчете 
на количество населения число универси-
тетов в США примерно вдвое больше, чем 
в России. И при этом многие страны объя-
вили своей национальной идеей именно 
открытие университетов.

Третий ложный тезис. Чем крупнее уни-
верситет, тем умнее студенты. Однако во 
всем мире наилучшее качество образова-
ния дают не самые крупные вузы, а сред-
ние по размерам: Оксфорд, Кембридж, 
Гарвард, Массачусетский технологический 
и другие. Напротив, самые крупные вузы 
ориентированы не на элитное, а на массо-
вое образование обычного качества.

Минобразования России полагает, что 
в крупные вузы страны, как правило, вузы 
государственные с богатой академической 
традицией. Однако хочется спросить, 
зачем же в таком случае крупные государ-
ственные вузы с богатой академической 
традицией, но совершенно разным профи-
лем принудительно объединяют в одно 
учебное заведение? 

Удручающая ситуация сложилась с 
Крымским государственным медицинским 
университетом, который вопреки воле кол-
лектива и вопреки позиции Минздрава 
России принудительно загнали в Крымский 
федеральный университет. Теперь он фак-
тически лишился клинических баз, потому 
что в клиниках им говорят: «Вы минобров-
ские, вот и учите своих студентов в аудито-
риях — на пальцах!» 

Разумеется, высшее образование не 
равно диплому. И все же стремление 
искусственно ограничить доступ к нему 
молодежи и всех граждан может рассма-
триваться как покушение на их конституци-
онное право на образование. Иное дело, 
что диплом следует выдавать лишь тем, 
кто действительно высшее образование 
получил. 

Поскольку вузы платят налоги почти 
наравне с коммерческими организациями, 
при резком сокращении студентов бюджет-
ная система страны явно недополучит 
немало доходов. Образовательная полити-
ка тем самым углубляет финансовый кри-
зис.

Надежды направить молодежь в систе-
му среднего профессионального образо-
вания также сомнительны. В отличие от 
высшего, СПО в России по Конституции 
общедоступно и бесплатно. Поскольку 
учреждения СПО в подавляющем боль-
шинстве финансируются из региональных 
бюджетов, а долги регионов приближаются 
к 2200 млрд рублей, нет оснований ожи-
дать, что субъекты Российской Федерации 
увеличат число бюджетных учебных мест в 
учреждениях СПО. А значит, часть выпуск-
ников школ умножит число безработных в 
стране. Соответственно уже не вузы будут 
платить налоги с доходов от платных сту-
дентов, а напротив, государство станет 
выплачивать безработной молодежи соци-
альные пособия. Ряды безработных попол-
нят также преподаватели частных и неко-
торых государственных вузов, ибо их число 
прямо зависит от количества студентов. 
Это еще более увеличит нагрузку на бюд-
жеты и усилит экономический кризис.

В период кризиса, а тем более при 
напряженной международной обстановке, 
молодежь, особенно студенчество, нужно 
держать в аудиториях. В противном случае 
это может привести к росту социальной 
напряженности в стране, что было бы край-
не нежелательно. Нужно сохранить ста-
бильность во имя общих геополитических 
интересов страны.

Таким образом, в условиях экономиче-
ского кризиса массовая ликвидация выс-
ших учебных заведений и их филиалов, 
предусмотренная концепцией Федераль-
ной целевой программы развития образо-
вания на 2016 — 2020 годы представляется 
нецелесообразной. 

Рекомендуется Министерству образо-
вания и науки Российской Федерации и 
Рособрнадзору при проведении монито-
ринга эффективности вузов, а также про-
верок их деятельности, в течение не менее 
трех лет учитывать проблемы, связанные с 
присоединением к данному вузу иных орга-
низаций высшего образования или перево-
дом студентов из ликвидированных вузов.

Проблема кадров в системе 
высшего образования

Массовый уход молодых людей из 
образования после перестройки, низкая 
зарплата в течение многих лет и, наконец, 
непродуманность системы ротации, при 
которой пожилой профессор мог бы спо-
койно перейти на должность консультанта, 
если он нужен факультету или вузу, приве-
ла к серьезной проблеме с кадрами в 
системе высшего образования. Даже если 
профессора будут уходить, то порой их 
некем заменить — ни по качеству, ни по 
статусу.

Речь не идет только о возрасте как 
таковом, речь идет о системе открытости и 
возможности приема молодых людей, о 
достаточности выбора тех, кто достоин 
работать. В советское время была дол-
жность профессора-консультанта — чело-
век в почтенном возрасте может консульти-
ровать, передавать опыт молодым препо-
давателям и так далее. В Российской 
Федерации такой системы нет.

Зарплата у молодых преподавателей 
низкая. Человек приходит и работает пре-
подавателем при полной нагрузке, — а 
некоторые вузы рассматривают пункт 
7.1.2. приказа Минобрнауки России от 22 
декабря 2014 года № 1601 «О продолжи-
тельности рабочего времени (нормах 
часов педагогической работы за ставку 
заработной платы) педагогических работ-
ников и о порядке определения учебной 
нагрузки педагогических работников, ого-
вариваемой в трудовом договоре» о пре-
дельных 900 часах как оптимальное, хотя 
нижний порог не установлен. Однако вузам 
удобно сжимание преподавательского 
состава, искусственное подогревание кон-
куренции.
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Вторая проблема диспропорций: наш 
преподавательский состав — это «пере-
вернутый конус». В идеале должно быть: 
один профессор, потом конус расширяет-
ся, внизу пять ассистентов. Профессор 
возглавляет школу, а «ассистент» — 
ассистирует. У нас же наоборот: внизу 
один ассистент на кафедре, а наверху 
двенадцать профессоров. 11 июня 2015 
года опубликован мониторинг вузов — 
2015. Вместо квадратных метров на сту-
дента появился «дополнительный показа-
тель». Для вузов без специализации этот 
показатель равен численности профес-
сорско-преподавательского состава 
(ППС), приведенных к количеству ставок 
в расчете на 100 студентов, обучающихся 
по программам бакалавриата, специали-
тета, магистратуры. Пороговое значение 
равно 2,78. Это означает, что если на одну 
ставку профессорско-преподавательско-
го (доктора или кандидата наук) прихо-
дится не более 36 студентов, то вуз явля-
ется эффективным.

А как в других государствах? Напри-
мер, от 10 студентов на одного препода-
вателя в лучших вузах Великобритании 
до 20 — в худших. Преподавателей вузов 
без ученой степени в Европейских уни-
верситетах быть не может по определе-
нию. Без защиты диссертации никто пре-
подавать не пустит. Можно быть асси-
стентом — то есть вести практические 
занятия, семинары, консультировать по 
поручению профессора. Но в отчетности о 
количестве преподавателей эти помощ-
ники не отражаются. В странах Организа-
ции экономического сотрудничества и 
развития, согласно Educationat a Glance, 
среднее соотношение 1:12. Вроде бы к 
такому же показателю нас и ведет 
«дорожная карта» (распоряжение Прави-
тельства Российской Федерации от 30 
апреля 2014 года № 722-р), только в вузах 
Российской Федерации считают всех — и 
ассистентов, и преподавателей без уче-
ной степени. Такие «расчеты» приводят к 
тому, что у российского профессора учеб-
ная нагрузка может быть 900 часов в год. 
Причем учебная нагрузка — исключи-
тельно контактная работа, т.е. стала нео-
плачиваемой проверка расчетно-графи-
ческих работ и т.д. А требуют по «эффек-
тивному контракту», чтобы профессор, 
который работает в аудитории в три раза 
больше, чем его европейский коллега, 
выдавал статьи с высоким импакт-факто-
ром, и чтобы показатель индекса Хирша у 
него был не меньше, чем у профессора из 
Европы. Бесконечные требования рей-
тингов цитирования приводят к тому, что 
вместо того чтобы работать со студента-
ми, преподаватели начинают компилиро-
вать статьи. 

От преподавателя требуют, чтобы он 
издавал статьи на английском языке, так 
как тогда его будут больше цитировать, и 
это станет критерием эффективности 
работы ученого и преподавателя. Таким 
образом, российскому преподавателю 
приходится платить из своей далеко не 
самой большой заработной платы еще и 
за перевод своих научных работ перед их 
публикацией. Схожие процессы есть и в 
других странах, но и там ученые, особен-
но гуманитарии, протестуют. Это не зна-
чит, что не надо учить другие языки, но 
это значит, что не надо разрушать нацио-
нальный язык и собственную культуру. В 
Германии несколько лет назад два веду-
щих философских журнала заняли низкое 
место в рейтинге, так как не было их 
английских вариантов. Причем один жур-
нал был посвящен наследию Гегеля, дру-
гой — наследию Канта. Кант и Гегель — 
при чем тут английский язык? В результа-
те было опубликовано письмо издателей 
философской литературы Германии с 
протестом против того, что на таких рей-
тингах основывают финансирование, тем 
самым разрушая собственную культуру. 
Кстати, это письмо было переведено в 
России и опубликовано в «Вопросах 
философии». Было бы полезно чиновни-
кам от образования с ним ознакомиться.

Любопытно, что Станислав Лем почти 
50 лет назад предсказал все это в своем 
знаменитом сборнике «Сумма техноло-
гии». Он писал развитие идет таким обра-
зом, что все большее влияние начинает 
оказывать информационный шум, фор-
мируемый количеством публикаций. Там 
же он отмечает, что открытия в науке 
часто выступают в рамках тех векторов ее 
развития, которые стоят в стороне от нор-
мальной, всеми принятой науки. Поэтому 
часто новое в науке может цитироваться 
мало и не всеми признаваться, как, 
например, выводы работника патентного 
бюро Альберта Эйнштейна.

2.10. Права будущих поколений
Безопасность окружающей среды: 

права, обязанности, ответственность
Безопасность окружающей среды 

достигается не только при комплексном 
государственном контроле, но и при 
исполнении обязанностей по охране окру-
жающей среды, возложенных как на юри-
дические, так и на физические лица. К 
сожалению, эти самые обязанности часто 
не выполняются, а права, гарантирован-
ные Конституцией Российской Федера-
ции, нарушаются.

По данным опроса ФОМ, большинст-
во россиян (84%) были бы готовы сорти-
ровать мусор, если бы у них появилась 
возможность выкидывать каждый вид 
отходов в предназначенный для этого кон-
тейнер. Только 8% граждан признались, 
что не стали бы этого делать.

Обеспечение охраны окружающей 
среды, рационального использования и 
воспроизводства природных ресурсов 
является одним из ключевых конституци-
онно значимых благ, формирующих осно-
ву долгосрочного социально-экономиче-
ского развития нынешнего и будущих 
поколений.

Сохранение благоприятной окружаю-
щей среды достигается не только при ком-
плексном государственном контроле, но и 
при исполнении обязанностей по береж-
ному отношению к природным богатст-
вам, возложенных как на юридические, 
так и на физические лица. Однако зача-
стую эти обязанности не выполняются, а 
права, гарантированные Конституцией 
Российской Федерации, нарушаются.

Преобладающее воздействие на 
загрязнение окружающей среды оказы-
вают техногенные системы с высоким 
уровнем экологического риска. Вследст-
вие загрязнения происходит разрушение 
как отдельных экологических систем, так 
и биосферы в целом. Одной из главных 
причин этого является стремительное 
увеличение количества промышленных 
отходов. Отходы образуются не только в 
конце производственного цикла или 
после полной переработки произведен-
ной продукции, они вырабатываются и в 
ходе всего технологического процесса и 
являются источником загрязнения в 
результате накопления, неправильного 
хранения, отсутствия переработки и ути-
лизации.

По данным, опубликованным на офи-
циальном сайте Росстата, можно сделать 
вывод о том, что динамика утилизации 
отходов, образуемых хозяйствами, край-
не низкая и недостаточная в условиях 
систематического наращивания произ-
водства.

Исправлять сложившуюся обстановку 
приходится сегодня, путем выделения 
дополнительных средств и принятия ком-
плексных мер по уменьшению и утилиза-
ции загрязняющих выбросов. Результат 
такой деятельности был подчеркнут в 
речи Президента Российской Федерации 
на Всемирной конференции ООН по кли-
мату в Париже (СОР21) в этом году и под-
твержден данными Федеральной службы 
государственной статистики.

Действительно, выбросы загрязняю-
щих веществ в атмосферу от стационар-
ных источников в первом полугодии 2015 
года составили 8,6 млн тонн, что на 0,9% 
меньше, чем в первом полугодии 2014 
года. Большая часть выбросов приходит-
ся на такие виды экономической деятель-
ности, как добыча полезных ископаемых, 
обрабатывающие производства, метал-
лургическое производство и производст-
во готовых металлических изделий, про-
изводство и распределение электроэнер-
гии, газа и воды. Число зарегистрирован-
ных случаев высокого загрязнения атмос-
ферного воздуха заметно снизилось по 
отношению к предыдущим годам и имеет 
тенденцию к уменьшению.

В 2015 году на госпрограмму по охра-
не окружающей среды в России выделено 
33,5 млрд рублей, а всего на экологию — 
около 56 млрд рублей. Это почти в четыре 
раза меньше поступлений от утилизаци-
онного сбора (186 млрд рублей), и в 100 
раз меньше сбора налога на добычу 
нефти и газа (4 трлн рублей). В статью 
затрат по охране окружающей среды вхо-
дят защита и реабилитация земель, 
поверхностных и подземных вод, сбор и 
очистка сточных вод, однако реализация 
возложенных задач с таким финансиро-
ванием не дает положительных результа-
тов по улучшению экологии.

Безответственное отношение (без?) 
ответственных лиц к природному 

наследию и национальному достоянию
Конституция Российской Федерации 

(статья 9), Водный кодекс Российской 
Федерации (статья 3) гарантируют охрану 
водных объектов как основы жизни и дея-
тельности народов, проживающих на 
соответствующей территории, источника 
питьевого водоснабжения. Конституцион-
ный Суд Российской Федерации выска-
зался относительно правового режима 
природных ресурсов (в том числе водных) 
в целом как публичного достояния: субъ-

ект Российской Федерации не вправе 
объявить своим достоянием (собственно-
стью) природные ресурсы на своей терри-
тории и осуществлять такое регулирова-
ние отношений собственности на природ-
ные ресурсы, которое ограничивает их 
использование в интересах всех народов 
Российской Федерации, поскольку этим 
нарушается суверенитет Российской 
Федерации.

Несмотря на то что порядок создания 
искусственных островов законодательно 
регламентирован, положения Федераль-
ного закона в ряде случаев полностью 
игнорируются, допускается создание 
искусственных островов на федеральных 
водных объектах без проведения изыска-
тельных работ, экологических экспертиз и 
определения возможного ущерба экоси-
стемам водных объектов, а также без 
получения необходимых согласований и 
разрешений на федеральном уровне. 
Ярчайшим примером создания таких 
«островов» на водном объекте, являю-
щимся источником питьевой воды для 
пяти субъектов Российской Федерации, 
можно привести засыпку части акватории 
Куйбышевского водохранилища в районе 
поселков Займище и Октябрьский в 
Республике Татарстан. Подобное стало 
возможным в результате проведения 
межевания и оформления земельной 
документации на часть водного объекта, 
что прямо запрещено статьей 102 
Земельного кодекса Российской Федера-
ции.

Так, часть Куйбышевского водохрани-
лища была включена в границы Октябрь-
ского сельского поселения Зеленодоль-
ского муниципального района Республи-
ки Татарстан, отнесена к категории 
земель сельскохозяйственного назначе-
ния, размежевана и поставлена на госу-
дарственный кадастровый учет под видом 
самостоятельных земельных участков, 
принадлежащих муниципальному образо-
ванию. Таким способом были подготовле-
ны условия для фактического создания 
искусственных островов путем засыпки 
акватории Куйбышевского водохранили-
ща, а также для отчуждения частей дан-
ного водного объекта в качестве «земель-
ных участков» в частную собственность.

Часть водохранилища в результате 
указанных действий утратила статус 
публичного достояния. В защиту интере-
сов Российской Федерации и конституци-
онных прав ее населения на охрану 
названного водного объекта в Зелено-
дольский городской суд Республики 
Татарстан был направлен иск Казанской 
межрайонной природоохранной прокура-
туры. В рассмотрении дела в порядке ста-
тьи 47 ГПК Российской Федерации участ-
вовал Уполномоченный. Им было дано 
заключение по делу в поддержку иска 
прокурора. Основанием к отказу судами 
первой и апелляционной инстанций в 
удовлетворении заявленных требований 
о восстановлении прав Российской Феде-
рации и населения России на крупнейшее 
в Европе водохранилище послужило 
невнесение в Государственный кадастр 
недвижимости (далее — ГКН) сведений о 
границах его водоохранных зон и при-
брежных защитных полос. 

Уполномоченным были обжалованы 
состоявшиеся по делу судебные поста-
новления в кассационном порядке. Обра-
щено внимание, что ни Конституция Рос-
сийской Федерации, ни Водный кодекс 
Российской Федерации, ни какой-либо 
иной нормативный правовой акт не свя-
зывают возникновение прав на публичное 
достояние, и уж тем более обеспечение 
защиты таких прав и самого объекта 
права с внесением каких-либо сведений в 
ГКН. С позицией Уполномоченного согла-
сился президиум Верховного Суда Респу-
блики Татарстан, отменив состоявшиеся 
по делу судебные решения и направив 
дело на новое рассмотрение. Высшая 
судебная инстанция республики в своем 
постановлении от 2 декабря 2015 года 
пришла к выводу, что постановка указан-
ных земельных участков на кадастровый 
учет возможна в том случае, если они не 
находятся в границах водного объекта. А 
кроме этого, указала также на то, что 
нормы Водного кодекса Российской 
Федерации, устанавливающие порядок 
определения береговой линии, и данные о 
нормальном подпорном уровне водохра-
нилища, содержащиеся в его техниче-
ском паспорте, позволяли определить 
границу водного объекта с помощью спе-
циальных познаний.

Вопрос о судьбе Куйбышевского 
водохранилища находится на контроле 
Уполномоченного. При согласии высших 
должностных лиц республики ведется 
строительство элитной недвижимости и в 
прибрежной защитной полосе великой 
русской реки Волги. Все это происходит 
при наличии действующих запретов, 
предусмотренных Водным кодексом Рос-
сийской Федерации, Земельным кодек-
сом Российской Федерации и нормами 
природоохранного законодательства. 
Уполномоченный призывает к сохране-
нию водных ресурсов страны как основы 
жизни нынешнего и будущих поколений и 
выражает надежду, что появления преце-
дентов противоправного создания искус-
ственных островов на водных объектах, 
принадлежащих Российской Федерации и 
являющихся источником питьевого водо-
снабжения, не будет допущено. 

На протяжении нескольких лет за 
сохранение благополучного сельскохо-
зяйственного края Хоперского заповед-
ника борются жители Воронежской обла-
сти. Проводимые изыскательские работы 
и намеченная разработка участков недр 
федерального значения Еланское и 
Елкинское для добычи медно-никелевых 
руд вызывают обоснованные опасения 
жителей. Работы по разработке их место-
рождений планируется вести в 15 км от 
Хоперского заповедника, что, согласно 
независимой экспертной оценке, приве-
дет к уничтожению уникального природ-
ного комплекса и обернется настоящей 
катастрофой не только для Воронежской, 
но и для Волгоградской области. Преду-
преждается о высокой вероятности 
загрязнения почвы и воды ядовитыми 
элементами: мышьяком, сурьмой, висму-
том, серой, входящими в состав руды. 
Экологически чистый сельскохозяйствен-
ный регион, в котором процесс формиро-
вания почвы проходил около ста тысяч 
лет, рискует измениться до неузнаваемо-
сти. В связи с этим было направлено 
обращение Президенту Российской 
Федерации,  в котором поднимался 
вопрос о разрешении сложившейся ситу-
ации, на основании которого Президент 
России поручил Председателю Прави-
тельства Российской Федерации тща-
тельно разобраться в сложившейся ситу-
ации.
Пока еще живой. Памятник всемирного 

природного наследия
Крайне напряженная обстановка, 

обусловленная несовершенством зако-
нов и подзаконных нормативных актов, 
принимаемых с целью сохранения уни-
кального водного объекта — озера Бай-
кал — сложилась на территории двух 
субъектов Российской Федерации (Иркут-
ской области и Республики Бурятия). С 
момента включения Байкала в 1996 году в 
список объектов всемирного природного 
наследия, находящихся под охраной 
ЮНЕСКО, статус озера предполагает 
исполнение Российской Федерацией взя-
тых на себя обязательств по сохранению 
уникальной экологической системы Бай-
кала и предотвращению негативного воз-
действия хозяйственной и иной деятель-
ности на ее состояние. Федеральный 
закон от 1 мая 1999 года № 94-ФЗ «Об 
охране озера Байкал» не содержит опре-
деления правового статуса озера и огра-
ничивается ссылкой на то, что оно являет-
ся объектом всемирного природного 
наследия. Статьей 2 закона, касающейся 
экологического зонирования Байкаль-
ской природной территории (БПТ), закре-
плен состав зон без сопоставления их с 
территорией, находящейся под охраной 
ЮНЕСКО (притом что данный факт явля-
ется юридически значимым). Поскольку 
границы Байкальской природной террито-
рии и ее экологических зон утверждаются 
Правительством Российской Федерации 
(статья 3), Министерству природных 
ресурсов Российской Федерации было 
поручено обеспечить организацию этих 
работ совместно с другими специально 
уполномоченными федеральными орга-
нами исполнительной власти в области 
охраны окружающей природной среды в 
пределах их компетенции и осуществить 
их органами исполнительной власти субъ-
ектов Российской Федерации.

Долгое время внутринациональное 
право не только не учитывало тех границ, 
которые ЮНЕСКО закрепила для озера 
Байкал как для объекта культурного 
наследия, но и в целом не спешило регла-
ментировать границы Байкальской при-
родной территории. Лишь в 2006 году 
было принято распоряжение Правитель-
ства Российской Федерации от 27 ноября 
2006 года № 1641-р, которым устанавли-
вались границы зон БПТ, включая грани-
цы центральной экологической зоны, пра-
ктически совпадающие с границами объ-
екта всемирного природного наследия.

Однако отсутствие в Федеральном 
законе ссылки на то, что центральная эко-
логическая зона озера есть объект все-
мирного природного наследия, находя-
щийся под охраной ЮНЕСКО, создало 
правовую неопределенность статуса ЦЭЗ 
и сформировало у местного населения 
мнение о том, что установленный режим 
использования данной зоны нарушает их 
права. Более того, отсутствие в специаль-

ном законе № 94-ФЗ правового регулиро-
вания особенностей статуса озера Бай-
кал, как объекта, охраняемого ЮНЕСКО, 
позволило вплоть до марта 2015 года при-
ватизировать земельные участки, распо-
ложенные в ЦЭЗ, в то время как положе-
ния подпункта 4 пункта 5 статьи 27 
Земельного кодекса Российской Федера-
ции ограничивают в обороте объекты, 
включенные в список всемирного насле-
дия.

По утверждению жителей, за период, 
прошедший после вступления в силу 
Земельного кодекса Российской Федера-
ции, приватизирована большая часть при-
брежной территории озера вне населен-
ных пунктов, а коренное население, не 
успевшее воспользоваться данным пра-
вом, с 5 марта 2015 года лишено возмож-
ности реализовать право на приватиза-
цию даже тех земельных участков, на 
которых расположены их жилые дома. В 
силу изложенных обстоятельств (несо-
вершенство законодательства, неосве-
домленность населения и отсутствие с 
ним диалога со стороны органов власти 
всех уровней) местные жители безосно-
вательно связали причину отказа в праве 
на приватизацию используемых земель-
ных участков с принятием Правительст-
вом Российской Федерации распоряже-
ния № 368-р от 5 марта 2015 года, кото-
рым в ЦЭЗ дополнительно установлен 
режим водоохранной зоны.

Уполномоченным было направлено 
обращение Председателю Правительст-
ва Российской Федерации, содержащее 
конкретные предложения по закреплению 
на законодательном уровне статуса озера 
Байкал как объекта всемирного природ-
ного наследия, находящегося под охраной 
ЮНЕСКО; уточнению правового значения 
дефиниции «Центральная экологическая 
зона Байкальской природной террито-
рии» как целостного объекта, включенно-
го в Список всемирного природного 
наследия; недопущению ослабления 
режима водоохранной зоны озера Бай-
кал, несмотря на ее значительную терри-
торию (свыше 5 млн га) и удаленность от 
акватории самого озера (до 150 км); 
использованию правового механизма, 
предусмотренного абзацем 2 пункта 2 
статьи 27 Земельного кодекса Россий-
ской Федерации, позволяющего переда-
вать в частную собственность местного 
населения используемые им земельные 
участки, на которых расположены их 
жилые дома. Также Уполномоченным 
направлено Министру природных ресур-
сов и экологии Российской Федерации — 
Председателю Межведомственной 
комиссии по вопросам охраны озера Бай-
кал обращение о необходимости в крат-
чайшие сроки скорректировать Феде-
ральную целевую программу «Охрана 
озера Байкал и социально-экономиче-
ское развитие Байкальской природной 
территории на  2012—2020 годы», 
поскольку требования Водного кодекса 
Российской Федерации, касающиеся 
режима водоохранных зон, вводят для 
местного населения еще больше ограни-
чений, но при этом предполагают созда-
ние на территории данной зоны соответ-
ствующей инфраструктуры. Позиция 
Уполномоченного по ситуации, связанной 
с расширением водоохранной зоны озера 
Байкал, в ходе рабочей встречи в декабре 
2015 года доведена до сведения Прези-
дента Российской Федерации.

Кроме того, Уполномоченный напра-
вил Председателю Правительства Рос-
сийской Федерации предложение о раз-
работке специальной программы по 
созданию в центральной экологической 
зоне Байкальской природной территории 
инфраструктуры, позволяющей сохра-
нить уникальную экосистему озера, 
уменьшить антропогенную нагрузку на 
прилегающую к нему территорию, соблю-
сти международные обязательства Рос-
сийской Федерации по данному объекту 
ЮНЕСКО. При этом выразил мнение, что 
проблему необходимо решать во взаи-
мосвязи с направлениями социально-эко-
номического развития региона, для чего 
потребуется взаимодействие двух мини-
стерств: Министерства природных ресур-
сов и экологии Российской Федерации и 
Министерства Российской Федерации по 
развитию Дальнего Востока.

Незамедлительное начало создания 
объектов инфраструктуры, обеспечиваю-
щих соблюдение режима ЦЭЗ в целях 
сохранения уникальной природы Байка-
ла, позволит снять социальную напряжен-
ность в регионе, непосредственно присту-
пить к решению проблем по сохранению 
озера и, главное, создать условия прожи-
вания не только для жителей региона, но и 
для всего населения страны и будущих 
поколений. Однако достижение указан-
ных целей будет затруднено или вовсе 
поставлено под угрозу срыва, если Пра-
вительство Российской Федерации под-
держит позицию руководства Республики 
Бурятия, направленную на ослабление 
существующих ограничений в использо-
вании территории центральной экологи-
ческой зоны. 

Высшие должностные лица Республи-
ки Бурятия предлагают ослабить требова-
ния Земельного и Лесного кодексов Рос-
сийской Федерации, Федерального зако-
на «Об охране озера Байкал», ссылаясь 
на то, что действующие ограничения сни-
жают инвестиционный потенциал респу-
блики, и выражают обеспокоенность тем, 
что резиденты особой экономической 
зоны туристско-рекреационного типа 
«Байкальская гавань», а также инвесто-
ры, которые намерены вкладывать сред-
ства в строительство объектов туристкой 
инфраструктуры, не смогут зарегистри-
ровать право собственности на земель-
ные участки под этими объектами.

В этой связи Уполномоченный полно-
стью разделяет мнение Конституционно-
го Суда Российской Федерации, изложен-
ное по запросу Главы Республики Буря-
тия, Председателя Правительства Респу-
блики Бурятия в Определении от 8 декаб-
ря 2015 года № 2742-О, согласно которо-
му «в этой сфере общественных отноше-
ний основной задачей государства явля-
ется разрешение экологических и эконо-
мических конфликтов и обеспечение 
баланса публичных и частных интересов, 
с тем чтобы в условиях экономического 
развития деятельность хозяйствующих 
субъектов имела экологически совмести-
мый характер». 

Лесное «облысение»
Россия — самая богатая лесами стра-

на мира. Между тем продолжающееся 
истощение лесных ресурсов свидетельст-
вует о том, что проблемы, связанные с их 
охраной и защитой от разного рода нега-
тивного воздействия, по-прежнему оста-
ются актуальными. Принятие 30 декабря 
2015 года Федерального закона № 455-
ФЗ, предусматривающего меры по выяв-
лению в лесах вредных организмов и пре-
дупреждению их распространения, явля-
ется значимым событием в совершенст-
вовании правового регулирования отно-
шений в области защиты лесов. Однако 
несмотря на большую работу, проделан-
ную при подготовке этого закона Государ-
ственной Думой Российской Федерации, 
Министерством природных ресурсов Рос-
сийской Федерации, Федеральным агент-
ством лесного хозяйства и другими 
ведомствами, остаются неурегулирован-
ными вопросы охраны и защиты лесов от 
воздействия таких широко распростра-
ненных неблагоприятных факторов, как 
засухи, ураганные ветры, промышленные 
выбросы и другие. Для их решения пред-
ставляется необходимым ускорить разра-
ботку нормативных актов, направленных 
на устранение указанных коллизий.

Стихийное, неконтролируемое выжи-
гание сухой травянистой растительности 
продолжает по-прежнему являться одной 
из основных причин возникновения круп-
ных пожаров. К сожалению, проблема 
лесных пожаров в России приобретает 
черты обыденности и данности, которая 
как бы ни от кого не зависит. Вместе с тем 
травяные палы в нашей стране ежегодно 
не только уничтожают тысячи домов и 
дач, служат главной причиной торфяных 
возгораний и пожаров в лесах, но и приво-
дят к гибели людей.

Однако в российском законодательст-
ве до сих пор нет ни прямого запрета на 
стихийное, неконтролируемое выжигание 
сухой травянистой растительности, ни 
всеобъемлющих требований по мерам 
пожарной безопасности при проведении 
контролируемых выжиганий. Отсутствие 
согласованных превентивных мер со сто-
роны соответствующих федеральных, 
региональных служб и местных органов 
власти и, как следствие, хроническая 
неготовность к очередному пожароопа-
сному сезону, приводят к тому, что каж-
дый год повторяется одно и то же: страна 
несет огромные невосполнимые потери. 
Так, заместитель Министра природных 
ресурсов и экологии Российской Федера-
ции, подводя предварительные итоги 
пожароопасного сезона 2015 года отме-
тил, что сгорело 2,6 миллиона гектаров 
леса!

В истекшем году сезон пожаров 
начался раньше, чем обычно, и это очень 
тревожный фактор. По результатам 
наблюдения Гринпис России (с использо-
ванием систем дистанционного монито-
ринга) подавляющее большинство пожа-
ров первоначально возникают или на зем-
лях сельскохозяйственного назначения, 
или на землях неустановленных катего-
рий, не поставленных на государствен-
ный кадастровый учет, по своим характе-
ристикам и режиму использования анало-
гичных землям сельскохозяйственного 
назначения.

В апреле 2015 года для решения дан-
ной проблемы Уполномоченным было 
направлено обращение Президенту Рос-
сийской Федерации. В нем акцентирова-
но внимание на том, что Правительство 
Российской Федерации хотя и утвердило 
изменения в Правилах противопожарного 
режима, устанавливающие требования 
пожарной безопасности в отношении 
выжигания сухой травы, но не в целом, а 
лишь по отдельным категориям земель. В 
перечень не попали две важнейшие кате-
гории, с которых огонь чаще всего и при-
ходит в леса, поселения и на торфяники: 
земли сельхозназначения и земли запа-
са.

По результатам обращения Уполномо-
ченного Президент Российской Федера-
ции поручил МЧС России разработать 
комплекс дополнительных мероприятий 
по защите населения и территорий от при-
родных пожаров в 2016 году. В результате 
внесены поправки в Правила противопо-
жарного режима, которые утверждены 
Постановлением Правительства Россий-
ской Федерации 10 ноября 2015 года 
№ 1213.

В июне 2015 года Уполномоченным 
направлены в Государственно-правовое 
управление Президента Российской 
Федерации и Государственную Думу 
замечания на законопроект № 771372-6 
«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации в целях предотвращения порчи 
земли». В тексте обращено внимание на 
то, что непосредственно в наименовании 
законопроекта и предлагаемых измене-
ниях отдельных законодательных актов 
Российской Федерации речь идет о пре-
дотвращении порчи земель, что не только 
не соответствует целям законопроекта, 
но и не решает проблем, связанных с 
пожарами, трагические последствия от 
которых по своему масштабу катастро-
фичны, а потери порой невосполнимы.

Наряду с замечаниями подготовлены 
и направлены в Государственно-правовое 
управление Президента Российской 
Федерации предложения по совершенст-
вованию действующего законодательст-
ва, позволяющие, по мнению Уполномо-
ченного, значительно снизить число 
пожаров, возникших по вине граждан, а 
также юридических лиц, проводящих пла-
новое выжигание сухой растительности с 
нарушением Правил противопожарной 
безопасности. 

Уполномоченный рассчитывает на то, 
что до начала пожароопасного сезона 
проект федерального закона № 771372-6 
будет доработан именно в целях предо-
твращения пожаров, возникающих вслед-
ствие выжигания сухой травянистой 
растительности, в том числе на брошен-
ных землях и в лесах, своевременно при-
нят Государственной Думой, одобрен 
Советом Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации, и в 
дальнейшем будут отлажены механизмы 
неукоснительного соблюдения положе-
ний названного закона.

О защите человека от животных, 
а животных — от людей

В сфере внимания Уполномоченного 
также находятся обращения, связанные с 
отсутствием законодательного регулиро-
вания на федеральном уровне порядка 
содержания домашних животных в части 
обеспечения тишины и безопасности для 
окружающих, а также ответственности их 
владельцев за негативное воздействие 
на людей и других животных. 

По данным Автономной некоммерче-
ской организации «Центр правовой зоо-
защиты», за последние 11 лет в России 
собаки нанесли вред здоровью вплоть до 
причинения смерти 391 человеку. Только 
в истекшем году стало известно о 15 
громких случаях гибели людей. 

Относительно правового регулирова-
ния отношений в части обращения с 
домашними и безнадзорными животными 
ситуация осложняется тем, что субъекты 
Российской Федерации в настоящее 
время не обладают полномочиями в обла-
сти содержания животных. Открытым 
остается вопрос и об отсутствии в дейст-
вующем федеральном законодательстве 
нормы об ответственности за ненадлежа-
щее содержание домашних животных, в 
том числе вывод собак в общественные 
места без поводка (намордника), выгул их 
на не предназначенных для того террито-
риях: парки, скверов детские дошкольные 
и образовательные учреждения и приле-
гающие к ним площадки. Особенную оза-
боченность вызывает тот факт, что не 
установлена ответственность за наруше-
ния правил содержания животных в горо-
дах и населенных пунктах, также не пред-
усмотрена ответственность владельцев, 
которые безответственно относятся к 
содержанию в домашних условиях потен-
циально опасных животных, включая 
собак бойцовых пород. 

Отсутствие отдельного федерального 
рамочного закона о содержании живот-
ных следует признать одной из основных 
причин, тормозящих законотворческую 
работу на уровне субъектов Российской 
Федерации как в части защиты прав гра-
ждан от агрессивного поведения живот-
ных, так и в области охраны собственно 
животного мира.

Существуют и неразрешенные право-
вые коллизии. Никак не ограничено и 
содержание в жилых помещениях особо 
опасных видов животных: существующие 
санитарно-эпидемиологические правила 
«Профилак тика  бешенс тва  среди 
людей», утвержденные в Российской 
Федерации в 2010 году, не предусматри-
вают конкретных норм содержания 
животных. Тем не менее попытки регио-
нальных властей в 2015 году урегулиро-
вать вопросы ответственности владель-
цев домашних животных за их ненадле-
жащее содержание, повлекшее опасное 
воздействие на людей и других животных, 
требуют анализа практики их реализации 
и возможного использования на феде-
ральном уровне. С 26 февраля 2015 года 
в Калужской области в соответствии с 
Законом № 579-ОЗ «О регулировании 
отдельных правоотношений в сфере 
ответственного обращения с домашними 
животными в Калужской области» нача-
лась обязательная регистрация домаш-
них животных, которая осуществляется 
бесплатно с выдачей регистрационных 
удостоверений. 15 июля 2015 года был 
принят Закон Тверской области № 72-ЗО 
«Об отдельных вопросах содержания 
домашних животных в Тверской обла-
сти». В нем уточнены такие понятия, как 
«домашнее животное»,  «владелец 
домашнего животного», «безнадзорные 
животные», «пункт временного содержа-
ния (приют) для домашних и безнадзор-
ных животных», «учетный знак домашних 
животных», «стерилизация», «жестокое 
обращение с домашними животными», а 
также регулируются отдельные вопросы 
регистрации домашних животных на тер-
ритории региона (регистрация позволит 
вести учет живности, создать единый 
реестр, необходимый, в том числе для 
розыска потерявшихся питомцев). В 
связи с этим необходимо принятие специ-
ального нормативного акта, устанавлива-
ющего общие и специальные требования 
при обращении с животными, защите 
животных от жестокого антигуманного 
обращения, страдания и гибели, недопу-
щения жестокого умерщвления живот-
ных, обеспечение безопасности, иных 
прав и законных интересов граждан.

По итогам анализа действующего и 
проектного правового регулирования в 
Государственную Думу Федерального 
Собрания Российской Федерации предсе-
дателю Комитета по природным ресур-
сам, природопользованию и экологии 
направлено обращение с предложениями 
об активизации законотворческих проце-
дур по проекту федерального закона 
№ 458458-5 «Об ответственном обраще-
нии с животными» и необходимости вне-
сения проекта федерального закона, 
предусматривающего, в частности, вне-
сение изменения в пункт 2 статьи 26.3 
Федерального закона от 6 октября 1999 
года № 184-ФЗ «Об общих принципах 
организации законодательных (предста-
вительных) и исполнительных органов 
государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации». 

Россия входит в число немногих 
стран, разрешающих отлов диких живот-
ных капканами, на зверофермах которой 
животные умерщвляются методами, 
запрещенными в странах Европы, и не 
запрещена продажа собачьего и кошачье-
го меха.

Усугубляет положение безответствен-
ность и равнодушие со стороны общест-
ва: сначала завести животное, а затем 
выбросить его умирать от голода и холода 
— обыденное явление. Убийство бродя-
чей собаки или замуровывание кошек в 
подвале в подавляющем большинстве 
случаев не воспринимаются как акты 
агрессии. Несмотря на формальный 
запрет, существует практика проведения 
собачьих, а также птичьих боев. Пред-
ставляется, что ситуацию возможно 
исправить, закрепив в законодательстве 
определение понятия «жестокого обра-
щения с животными» или, по крайней 
мере, дав ему толкование на основе 
судебной практики средствами Пленума 
Верховного Суда Российской Федерации, 
в том числе в качестве предупреждения 
преступлений во исполнение задачи, 
закрепленной в статье 2 Уголовного 
кодекса Российской Федерации, а также с 
целью применения на практике мер уго-
ловно-правового характера, установлен-
ные статьей 245 Уголовного кодекса Рос-
сийской Федерации. Кроме того, следует 

установить административную ответст-
венность за аналогичное деяние, отграни-
чив его от преступления посредством 
достаточно формализованных критериев 
в зависимости от степени общественной 
опасности.

Все более распространенное много-
месячное содержание отловленных в 
черте населенных пунктов животных (пре-
жде всего собак и кошек) в государствен-
ных приютах, а также их стерилизация с 
последующим выпуском в места прежне-
го обитания вызывают вопросы как с 
точки зрения эффективности расходова-
ния бюджетных средств, так и с точки зре-
ния реального снижения численности без-
домных животных, и тем более их агрес-
сивности по отношению к человеку.

По мнению зоозащитников, решить 
многие проблемы в сфере обращения с 
домашними животными помогло бы при-
соединение России к Европейской кон-
венции по защите домашних животных.

Глава 3. Основные результаты 
деятельности Уполномоченного 
(Полный текст Доклада с графическими 

материалами и сведениями об источниках 
доступен на официальном сайте 

Уполномоченного: ombudsmanrf.org)
Должность Уполномоченного по пра-

вам человека в Российской Федерации 
учреждена в целях укрепления гарантий 
государственной защиты прав и свобод 
граждан, их соблюдения и уважения госу-
дарственными лицами всех уровней влас-
ти. Согласно Федеральному конституци-
онному закону от 26 февраля 1997 года 
№ 1-ФКЗ «Об Уполномоченном по правам 
человека в Российской федерации», 
Уполномоченный призван способство-
вать восстановлению нарушенных прав 
обратившихся к нему граждан, совершен-
ствованию законодательства о правах 
человека и гражданина, приведению его в 
соответствие с общепризнанными прин-
ципами и нормами международного 
права, развитию международного сотруд-
ничества в области прав человека, право-
вому просвещению в сфере прав и свобод 
человека.

По результатам обобщения итогов 
рассмотрения индивидуальных и коллек-
тивных жалоб Уполномоченным направ-
ляются государственным органам и дол-
жностным лицам заключения с рекомен-
дациями относительно возможных и необ-
ходимых способов восстановления ука-
занных прав и свобод, обращения к субъ-
ектам права законодательной инициати-
вы с предложениями об изменении и 
дополнении федерального законодатель-
ства и законодательства субъектов Рос-
сийской Федерации.

Основанием для принятия правоза-
щитных мер Уполномоченным является 
также и наличие информации о массовых 
или грубых нарушениях прав и свобод 
человека, в случаях, имеющих особое 
общественное значение или связанных с 
необходимостью защиты интересов лиц, 
не способных самостоятельно использо-
вать правовые средства защиты. Таким 
образом, результаты проделанной в тече-
ние отчетного периода работы складыва-
ются из реализации всех перечисленных 
компетенций и не всегда могут быть изме-
рены количественными показателями.

3.1. Рассмотрение обращений 
и восстановление нарушенных прав

О количестве и тематике жалоб 
и обращений, поступающих 

к Уполномоченному по правам 
человека в Российской Федерации
Рассмотрение жалоб граждан Россий-

ской Федерации и находящихся на терри-
тории России иностранных граждан и лиц 
без гражданства, закрепленное статьей 
15 Федерального конституционного зако-
на от 26 февраля 1997 года № 1-ФКЗ и 
принятие мер к восстановлению нарушен-
ных прав обратившихся заявителей — 
первоочередная задача Уполномоченно-
го. 

Помимо рассмотрения жалоб, содер-
жащих сведения о нарушении прав заяви-
телей, в том числе поступающих на элек-
тронную почту, Аппарат Уполномоченного 
обрабатывает большое количество слу-
жебной корреспонденции, расширяет 
межведомственное взаимодействие в 
целях совершенствования законодатель-
ства о правах человека и мониторинга 
правоприменительной практики.

В 2014 году к Уполномоченному посту-
пило 59 100 обращений граждан, государ-
ственных и общественных организаций. 
Из них 32 382 жалобы и обращения гра-
ждан.

В 2015 году к Уполномоченному посту-
пило 64 189 (9525 — по электронной 
почте, 54 664 — в бумажном виде) обра-
щений граждан, государственных и обще-
ственных организаций и иных докумен-
тов, что на 18% больше, чем в 2014 году.

Из них непосредственно жалоб физи-
ческих и юридических лиц — 38 093.

Количество обращений, по которым 
приняты все, входящие в компетенцию 
Уполномоченного, возможные меры пра-
вовой защиты — 30 856, что составляет 
около 81% от общего числа поступивших 
жалоб физических и юридических лиц.

Количество обращений, по которым 
оказана правовая помощь в виде юриди-
ческой консультации — 5 989, что состав-
ляет 15,7% от общего числа поступивших 
жалоб и обращений физических и юриди-
ческих лиц.

Количество обращений, признанных 
неприемлемыми для рассмотрения, пред-
ставляющими собой злоупотребление 
правом подачи жалобы — 1 248, что 
составляет около 3% от общего числа 
поступивших жалоб и обращений физи-
ческих и юридических лиц.

Итого из 38 093 жалоб приняты меры в 
отношении 36 845.

Число положительных ответов из 
министерств и ведомств на рекомендации 
и заключения Уполномоченного состави-
ло 227.

Количество обращений, в отношении 
которых есть подтверждение, что пред-
принятые Уполномоченным действия 
достигли своего результата, и права гра-
ждан восстановлены в полной мере — 
около 5000, что составляет 7,8% от обще-
го числа документов (64 189) и 13% от 
числа (38 093) непосредственно обраще-
ний граждан, государственных и общест-
венных организаций по конкретным 
делам.

Доля обращений граждан от общего 
числа поступившей корреспонденции в 
истекшем году существенно увеличи-
лась: если в 2014 году она составляла 
всего 54%, то в 2015 — 72%, что на 18% 
больше прошлогодней. Кроме того, по 91 
случаю разбирательство инициировано в 
связи с массовым нарушением прав гра-
ждан, резонансным делом или событием, 
имеющим особое значение. Также пово-
дом для тщательной проверки в 2015 году 
стали 498 сообщений СМИ.

Подавляющее большинство жалоб 
поступило с территории Российской 
Федерации, около 500 — из-за рубежа, в 
том числе 66 — с территории Украины.

Основная проблематика жалоб, 
поступивших в 2015 году к Уполномочен-
ному, касалась уголовного процесса 
(30%), жилищных прав и сферы ЖКХ 
(16%), уголовно-исполнительного произ-
водства (14%), социального страхования 
и обеспечения (5%), военной службы 
(4%), миграции и вопросов гражданства 
(4%). По вопросам соблюдения либо вос-
становления всех иных прав доля обра-
щений составила 27%.

Поступающие к Уполномоченному 
обращения касаются практически всех 
сфер жизни человека. Кроме названных 
тем выделяются жалобы, связанные с 
защитой гражданских прав, защитой 
медико-социальных прав, защитой прав в 
области семьи, материнства и детства, 
защитой прав военнослужащих, защитой 
прав в сфере миграции и гражданства, 
защитой политических прав. Увеличилось 
число жалоб, связанных с экологической 
тематикой. В зависимости от группы прав, 
наибольшее число обращений относится к 
гарантиям прав (47%) и социальным пра-
вам (37%). Доля экономических прав 
составила 7%, гражданских и личных — 
6%, политических — 2%, культурных — 1%.

Результаты работы с обращениями 
В ходе личного приема и работы 

«выездных приемных» принято 3 447 гра-
ждан, в том числе непосредственно 
самим Уполномоченным — 284 обратив-
шихся в ходе посещения Сибирского, 
Дальневосточного и Южного федераль-
ных округов, а также исправительных 
колоний № 2, № 5, № 6, и № 22 ФСИН Рос-
сии по Республике Мордовия и следствен-
ных изоляторов в Москве. Более 15 тысяч 
запросов и обращений поступило по теле-
фону информационно-справочной служ-
бы, около 6,5 тысячи обращений из числа 
указанных поступило через созданную в 
прошлом году интернет-приемную Упол-
номоченного. 

Больше всего обращений на личный 
прием обусловлено жалобами по вопро-
сам защиты социальных прав — (51%) и 
защиты прав человека в уголовном судо-
производстве — (36%).

Пример 1. 16 сентября 2015 года в 
городе Нальчике Уполномоченным прове-
ден личный прием жителей Кабардино-
Балкарской Республики. В ходе приема к 
Уполномоченному обратился гражданин 
К. с ходатайством об оказании содейст-
вия в приобретении дорогостоящего 
лекарственного препарата «Сутент». Зая-
витель ссылался на то, что для приобрете-
ния данного препарата недостаточно 
средств местного бюджета. Благодаря 
содействию Уполномоченного К. получил 

препарат в количестве, достаточном для 
первого курса лечения. Кроме того, по 
информации, полученной от уполномо-
ченного по правам человека в Кабардино-
Балкарской Республике, закуплен препа-
рат для второго этапа, сделаны заявки на 
приобретение «Сутента» для проведения 
полного курса терапии.

Наиболее объективным показателем 
эффективности работы Уполномоченного 
являются не цифры и отчеты, а реальные 
дела — примеры защиты и восстановле-
ния прав граждан, самостоятельно или в 
сотрудничестве с компетентными органа-
ми. По некоторым из них Уполномоченный 
получает искренние благодарственные 
письма от заявителей.

Пример 2. Лишь после вмешательст-
ва Уполномоченного заявитель С. добил-
ся исполнения решения суда о взыскании 
в его пользу денежных средств с должни-
ка ЗАО «Кредит Европа Банк». По сооб-
щению заявителя, в УФССП России по 
городу Москве им был направлен испол-
нительный лист и заявление о возбужде-
нии исполнительного производства в 
отношении должника ЗАО «Кредит Евро-
па Банк». Более полугода заявитель не 
располагал информацией о том, в какой 
отдел судебных приставов направлены 
его документы, возбуждено ли исполни-
тельное производство, а также о прини-
маемых мерах для исполнения судебного 
акта. Повторное обращение заявителя в 
УФССП России по городу Москве было 
оставлено без ответа. Рассмотрев дово-
ды С., Уполномоченный направил хода-
тайство в Федеральную службу судебных 
приставов с просьбой принять меры в 
связи с бездействием судебного пристава 
в ходе принудительного исполнения 
судебного постановления. Денежные 
средства получены взыскателем в пол-
ном объеме. 

В ходе работы по жалобам, обращени-
ям и заявлениям сотрудниками Аппарата 
проведено 3 775 проверок; по 73 обраще-
ниям, в том числе и коллективных; осу-
ществлялся выезд на место.

Пример 3. В течение года Уполномо-
ченным предприняты выезды в несколько 
регионов страны для определения на 
месте возможности дальнейшего исполь-
зования ликвидируемых учреждений уго-
ловно-исполнительной системы и созда-
ния на их базе центров по социальной 
адаптации лиц, освобождаемых из мест 
лишения свободы, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации в связи с отсутстви-
ем работы и жилья. В частности, на пред-
мет перепрофилирования рассматрива-
лись учреждения Республик Адыгея, 
Коми, Алтай, Пермского края, Нижегород-
ской, Псковской, Самарской и Саратов-
ской областей. В мае представителями 
Уполномоченного была проведена выезд-
ная проверка в лечебных исправительных 
учреждениях Нижегородской области 
ФКУ ЛИУ-3 и ЛИУ-10 ГУФСИН России по 
Нижегородской области, в ходе которой 
был выявлен ряд нарушений условий 
содержания заключенных в ЛИУ-3. Про-
верка была проведена по факту акций 
протеста персонала ЛИУ-10, жителей 
поселка Черемушки Варнавинского райо-
на Нижегородской области, о которых 
сообщалось в СМИ. В период проверки 78 
жителей поселка и персонал учреждения 
обратились к Уполномоченному с коллек-
тивным заявлением о нарушениях своих 
прав в связи с ликвидацией ЛИУ-10, ука-
зав, что это будет болезненно не только 
для жителей поселка Черемушки, но и для 
всего Варнавинского района. Ввиду того, 
что проблема расформирования учре-
ждений ФСИН России в регионах носит 
системный характер, Уполномоченным 
разработаны предложения о пересмотре 
ранее принятого решения о ликвидации 
ЛИУ-10 и создании на базе учреждений 
ЛИУ-3 (или ЛИУ-10) объектов, связанных 
с постпенитенциарной реабилитацией и 
ресоциализацией лиц, освободившихся 
из мест лишения свободы.

За истекший год в суды общей юрис-
дикции было подано 30 заявлений, 
направлено три обращения в Конституци-
онный Суд Российской Федерации, 49 
обращений в Верховный Суд Российской 
Федерации, сотрудники аппарата приня-
ли участие в 53 судебных слушаниях.

Пример 4. К Уполномоченному обра-
тился осужденный С., сообщивший о 
нарушении его права на защиту при рас-
смотрении судебной коллегией по уголов-
ным делам Саратовского областного суда 
его кассационной жалобы на приговор 
Ленинского районного суда города Сара-
това. Обжалуя приговор, С. подал касса-
ционную жалобу, при этом отказа от 
помощи защитника он не заявлял. Судеб-
ная коллегия по уголовным делам Сара-
товского областного суда рассмотрела в 
открытом судебном заседании уголовное 
дело по кассационным жалобам осужден-
ного С. с его участием посредством систе-
мы видео-конференц-связи. В нарушение 
требований пункта 1 части 1 статьи 51 
Уголовно процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации участие защитника в 
судебном заседании обоим осужденным 
обеспечено не было. На необходимость 
обеспечения участия защитника на ста-
дии кассационного (ныне апелляционно-
го) обжалования судебного решения ука-
зывал Конституционный Суд Российской 
Федерации в определениях от 8 февраля 
2007 года № 251-О-П, № 252-О и № 254-
О-П, в которых он давал конституционно-
правовое истолкование положений статьи 
51 Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации. В соответствии с 
правовой позицией Конституционного 
Суда Российской Федерации положения, 
рассматриваемые в системном единстве 
с иными нормами — со статьями 16, 50 и 
376 Уголовно процессуального кодекса 
Российской Федерации, предполагают 
обязанность суда кассационной инстан-
ции обеспечить участие в процессе 
защитника (адвоката). Ситуация, когда 
лицу, обвиняемому в совершении тяжкого 
преступления, в кассационной инстанции 
приходится защищать себя самостоя-
тельно без помощи защитника, нарушает 
статью 6 Европейской конвенции о защи-
те прав человека и основных свобод. 
Основываясь на изложенных выше поло-
жениях закона и принимая во внимание 
правовую позицию Конституционного 
Суда Российской Федерации, Уполномо-
ченный 4 марта 2015 года обратился в 
президиум Саратовского областного суда 
с ходатайством об отмене кассационного 
определения судебной коллегии в связи с 
нарушением норм законодательства и 
передаче данного уголовного дела на 
новое кассационное рассмотрение с уча-
стием защитников. Ходатайство Уполно-
моченного было удовлетворено, кассаци-
онное определение отменено, уголовное 
дело направлено на новое апелляционное 
рассмотрение с обеспечением участия 
защитников осужденных.

Пример 5. Гражданин Б., осужденный 
по части 2 статьи 209 Уголовного кодекса 
Российской Федерации Свердловским 
областным судом, обратился к Уполномо-
ченному с жалобой на нарушение его 
прав на судебную защиту и справедливое 
судебное разбирательство судом касса-
ционной инстанции при приведении при-
говора в соответствие с изменениями уго-
ловного законодательства. В связи с вне-
сением изменений в части 4 статьи 159 
Уголовного кодекса Российской Федера-
ции Федеральным законом от 7 марта 
2011 года № 26-ФЗ был исключен нижний 
предел санкции наиболее строгого нака-
зания. Действия осужденного Б. переква-
лифицированы с пункта «а» части 4 ста-
тьи 158 Уголовного кодекса Российской 
Федерации (в ред. от 8 декабря 2013 года) 
на пункт «а» части 4 статьи 158 Уголовно-
го кодекса Российской Федерации (в ред. 
от 7 марта 2011 года). Однако назначен-
ное ему в этой части наказание осталось 
прежним. В результате деятельности 
Уполномоченного приговор был приведен 
в соответствие с изменениями действую-
щего законодательства, наказание изме-
нено на более мягкое. 

В ходе работы по жалобам было воз-
буждено 20 уголовных дел, отменено 180 
постановлений, прекращено одно уголов-
ное дело. Привлечено к ответственности 
212 должностных лиц: 190 — к дисципли-
нарной, 19 — к административной, трое 
— к уголовной. Вынесено предписаний 
органам власти об устранении нарушений 
и принято мер прокурорского реагирова-
ния — 297, оказано содействие в реализа-
ции права на подачу 37 жалоб в междуна-
родные правозащитные институты.

Пример 6. К Уполномоченному посту-
пила жалоба заявителя А. в связи с дли-
тельным рассмотрением вопроса о выда-
че паспорта гражданина Российской 
Федерации. На обращение Уполномочен-
ного ФМС России направила ответ с 
информацией о том, что заявителю выдан 
паспорт. По факту нарушения срока 
оформления паспорта была проведена 
служебная проверка, по результатам 
которой начальник отдела УФМС России 
по Челябинской области в городе Копейс-
ке привлечен к дисциплинарной ответст-
венности. 

Пример 7. В отношении организато-
ров беспорядков в СИЗО-1 ГУФСИН Рос-
сии по Челябинской области, а также 
одного из сотрудников администрации 
возбуждены уголовные дела. Кроме того, 
по результатам ведомственной проверки 
ФСИН России ряд сотрудников учрежде-
ния привлечен к дисциплинарной ответст-
венности. В СИЗО-1 проведены работы по 
восстановлению системы отопления и 
составлен график выполнения капиталь-
ных работ на 2015 год. Обращение Упол-
номоченного в декабре 2014 года к дирек-
тору ФСИН России было связано с выяв-

ленными сотрудниками Аппарата Уполно-
моченного нарушениями условий содер-
жания заключенных в СИЗО-1 в Челябин-
ской области, которые послужили причи-
ной массовых беспорядков в ночь с 8 на 9 
декабря 2014 года. Ситуация с нарушени-
ями прав заключенных в следственном 
изоляторе имела широкий общественный 
резонанс, привлекла внимание правоза-
щитных организаций и СМИ. В настоящее 
время соблюдение прав человека в учре-
ждениях уголовно-исполнительной систе-
мы в Челябинской области находится на 
контроле Уполномоченного.

Пример 8. После обращения Уполно-
моченного в Следственный комитет Рос-
сии в отношении директора управляющей 
компании «ЖКХ-11» было возбуждено 
уголовное дело по части 1 статьи 238 Уго-
ловного кодекса Российской Федерации. 
16 декабря 2015 года Уполномоченный 
обратился в Следственный комитет Рос-
сии в связи с жалобой жительницы Татар-
стана на бездействие следственных орга-
нов. Из обращения пострадавшей следо-
вало, что во время проведения строитель-
ных работ в девятиэтажном доме в Ниж-
некамске с крыши на нее упал брус, при-
чинив телесные повреждения. Она неод-
нократно обращалась с заявлением о 
возбуждении дела против управляющей 
компании, ответственной за ремонт, 
однако получала отказы. В результате в 
отношении виновных в причинении теле-
сных повреждений заявительнице К. воз-
буждено уголовное дело, а должностное 
лицо, ранее отказавшее в возбуждении 
уголовного дела, привлечено к дисципли-
нарной ответственности.

На нарушения прав при производстве 
по делам об административных правона-
рушениях в 2015 году поступило 260 
жалоб, более половины из них (60%) каса-
лись нарушений, допущенных на стадии 
возбуждения дела об административном 
правонарушении и применении обеспечи-
тельных мер. Уполномоченному продол-
жают поступать жалобы, свидетельствую-
щие о безоговорочном принятии судом 
позиции должностных лиц, составивших 
протокол об административном правона-
рушении, и процессуальных документов, 
составленных на стадии возбуждения 
дела об административном правонаруше-
нии, в качестве неоспоримых доказа-
тельств. 

Пример 9. 8 октября 2015 года после 
обращения Уполномоченного было пре-
кращено дело об административном пра-
вонарушении в отношении гражданина С. 
Это стало возможным благодаря ходатай-
ству, направленному в Краснодарский 
краевой суд с просьбой об отмене двух 
судебных решений в связи с нарушения-
ми конституционных прав гражданина С. 
при задержании, неполучением им юри-
дической помощи, а также нанесением 
ему телесных повреждений полицейским. 
Материалами дела подтверждалось, что 
гражданину С. было необоснованно отка-
зано в реализации права на получение 
юридической помощи. Производство по 
делу в отношении С. было прекращено на 
основании пункта 6 части 1 статьи 24.5 
КоАП Российской Федерации в связи с 
истечением срока давности привлечения 
к административной ответственности. 
Предыдущие решения в отношении гра-
жданина С. Туапсинского районного суда 
Краснодарского края и Краснодарского 
краевого суда были отменены.

Со стороны Уполномоченного уделя-
ется внимание всем обстоятельствам, 
связанным с делами об административ-
ных правонарушениях. 

Пример 10. Так, к Уполномоченному 
обратился гражданин Н. с жалобой на 
неправомерные действия судебного при-
става Управления Федеральной службы 
судебных приставов по Приморскому 
краю. Как следует из обращения, 19 авгу-
ста 2015 года заявитель при попытке 
попасть в здание Арбитражного суда При-
морского края был незаконно задержан и 
подвергнут досмотру. Заявитель обра-
щался с жалобой в Прокуратуру Примор-
ского края и ФССП России, в удовлетво-
рении ему было отказано. Детальное опи-
сание обстоятельств, изложенное в обра-
щении Уполномоченного в ФССП России 
с просьбой проверить законность и обо-
снованность решения об отказе в удов-
летворении жалобы заявителя, имело 
положительный результат. Подтверди-
лось, что протоколы об административ-
ном задержании и личном досмотре 
судебным приставом Управления Феде-
ральной службы судебных приставов по 
Приморскому краю были составлены нео-
боснованно. Судебный пристав был при-
влечен к дисциплинарной ответственно-
сти. Таким образом, внимание к деталям 
и непредвзятость Уполномоченного 
позволили установить отсутствие призна-
ков административного правонарушения 
в действиях гражданина и, соответствен-
но, незаконность его административного 
задержания. 

Особую значимость приобретает 
защита прав и интересов в случаях, когда 
речь идет о системном пренебрежении 
правами целой социальной группы и тем 
более, когда эта группа — граждане с 
ограниченными возможностями здоро-
вья. 

Пример 11. В отношении лиц с огра-
ниченными возможностями здоровья, 
пользующихся личным автотранспортом, 
в городе Москве систематически выно-
сятся постановления о привлечении к 
административной ответственности за 
неуплату при размещении транспортного 
средства на платной городской парковке. 
Так, в июне 2015 года в отношении гра-
жданки А. должностными лицами ГКУ 
«АМПП» вынесено четыре постановления 
о привлечении к административной 
ответственности за совершение деяния, 
три из которых впоследствии отменены 
вышестоящим должностным лицом по ее 
жалобам. Уполномоченный обратился по 
данному факту к Прокурору города 
Москвы. Прокуратура выявила наруше-
ния требований Кодекса Российской 
Федерации об административных право-
нарушениях в отношении А., в связи с чем 
генеральному директору ГКУ «АМПП» 
направлено представление об устране-
нии нарушений действующего законода-
тельства. Уполномоченный также указал 
генеральному директору ГКУ «АМПП» на 
необходимость принятия мер по исправ-
лению сложившейся ситуации. Хотя ответ 
руководства ГКУ на момент подготовки 
Доклада не поступил, Уполномоченный 
рассчитывает на добросовестную реак-
цию в связи с его рекомендациями в инте-
ресах граждан. 

В большинстве своем такие наруше-
ния допускаются в социальной сфере: 
право на охрану здоровья и медицинскую 
помощь, на труд и социальное обеспече-
ние, на жилище, на защиту материнства и 
детства, на экологическую безопасность 
и образование.

Пример 12. С 10 апреля 2015 года 
пациенты-москвичи, перенесшие опера-
цию по трансплантации почки, обеспече-
ны необходимыми лекарственными сред-
ствами. В начале апреля Уполномочен-
ный обратился в правительство Москвы с 
просьбой обеспечить пациентов препара-
том, который требуется после трансплан-
тации, во избежание отторжения переса-
женного органа. Поводом для обращения 
послужила жалоба заявительницы Б. В 
результате врач выписал пациентке 
рецепт, и в этот же день она была обеспе-
чена препаратом. Кроме того, специаль-
ная комиссия, рассмотрев обращение 
Уполномоченного, приняла решение о 
закупке дорогостоящего препарата, необ-
ходимого другим пациентам. 

Пример 13. В мае 2015 года к Уполно-
моченному на личном приеме обратилась 
инициативная группа бывших работников 
предприятий Государственной корпора-
ции по атомной энергии «Росатом» из 
Москвы, ветеранов, посвятивших всю 
свою трудовую жизнь созданию ядерного 
оружейного комплекса страны и работав-
ших в контакте с вредными производст-
венными факторами, многие из которых 
стали инвалидами по профессионально-
му заболеванию. С января 2015 года им 
отказывалось в предоставлении меди-
цинской помощи в клинической больнице 
№ 86 и Федеральном медицинском био-
физическом центре имени А.И. Бурназя-
на. 

В защиту интересов заявителей Упол-
номоченным было направлено обраще-
ние к генеральному директору Государст-
венной корпорации по атомной энергии 
«Росатом» о необходимости принятия 
мер организационного и финансового 
характера, позволивших бы бывшим 
работниками предприятий реализовать 
право на получение в медучреждениях, 
подведомственных ФМБА России, бес-
платной специализированной медпомо-
щи. На это Государственная корпорация 
по атомной энергии «Росатом» отреаги-
ровала отрицательно. Тогда Уполномо-
ченным было направлено предложение 
Министру здравоохранения Российской 
Федерации рассмотреть возможность 
расширения полномочий подведомствен-
ных ФМБА России медицинских организа-
ций для оказания ими первичной медико-
санитарной помощи. 

В феврале 2016 года Уполномочен-
ный проинформирован Минздравом Рос-
сии о том, что бывшие сотрудники пред-
приятий Государственной корпорации по 
атомной энергии «Росатом» могут обслу-
живаться в медицинских организациях, 
подведомственных ФМБА России, в кото-
рых обсуживались ранее, за счет средств 
ОМС, в рамках территориальной про-
граммы государственных гарантий, буду-
чи при этом прикрепленными к территори-

альным медицинским организациям. Ука-
занные лица могут получать необходи-
мую медицинскую помощь в консульта-
тивно-диагностических отделениях 
ФГБУЗ «Клиническая больница № 86» 
ФМБА России и ФГБУ «ГНЦ Федеральный 
медицинский биофизический центр им. 
Бурназяна» ФМБА России при обращении 
с направлением на консультацию из меди-
цинской организации, к которой прикре-
плены.

Пример 14. К Уполномоченному обра-
тились находящиеся в отставке судьи 
Республики Крым и города федерального 
значения Севастополя с жалобами на 
невыплату им ежемесячного пожизненно-
го содержания, предусмотренного части 5 
статьи 15 Закона Российской Федерации 
«О статусе судей в Российской Федера-
ции». Проблема имела место вследствие 
правового вакуума при определении ста-
туса крымских судей в отставке, которые 
на момент присоединения Крыма к Рос-
сийской Федерации являлись получателя-
ми ежемесячного пожизненного денежно-
го содержания либо имели право на 
назначение ежемесячного пожизненного 
денежного содержания, а также крымских 
судей, которые после присоединения 
Крыма к России не были назначены на 
должность судей при формировании на 
территории Крыма и Севастополя новых 
составов судов. В ходе деятельности 
Уполномоченного проблема невыплаты 
бывшим судьям Крыма ежемесячного 
пожизненного содержания нашла успеш-
ное разрешение. 8 июня 2015 года всту-
пил в силу Федеральный закон № 139-ФЗ 
«О гарантиях социальной защиты отдель-
ных категорий граждан», который закре-
пил гарантии права на получение ежеме-
сячного пожизненного содержания ука-
занным категориям граждан.

Пример 15. 17 февраля 2015 года 
Уполномоченному поступила жалоба мно-
годетной матери в защиту социальных 
прав своих несовершеннолетних детей. В 
связи с задолженностью по исполнитель-
ным обязательствам Службой судебных 
приставов наложен арест на земельный 
участок, телевизор, стиральную машину, 
принадлежащие семье. Вследствие обра-
щения Уполномоченного в Министерство 
социального развития Новосибирской 
области, в целях оказания содействия в 
разрешении трудной жизненной ситуа-
ции, семье оказана единовременная 
материальная помощь.

Пример 16. На особом контроле Упол-
номоченного находятся жалобы жителей 
поселка Дорогино Уфимского района и 
жителей города Уфы на нарушение их 
конституционных прав на охрану здоро-
вья и благоприятную окружающую среду, 
вызванное осуществляющимся на терри-
тории Уфимского муниципального района 
строительством деревообрабатывающе-
го завода «Кроношпан». По поручению 
Уполномоченного в Федеральную службу 
по надзору в сфере защиты прав потреби-
телей и благополучия человека России, а 
также прокурору Республики Башкорто-
стан были направлены обращения с 
просьбой о проведении проверки и предо-
ставлении Уполномоченному соответст-
вующей информации. 

Пример 17. В июле 2015 года Уполно-
моченному поступила коллективная 
жалоба на отмену рейсового автобуса до 
станиц Скуришенская и Глазуновская 
Волгоградской области, на отсутствие 
поликлиники и медицинского обслужива-
ния жителей станицы, отказ в выезде ско-
рой помощи нуждающимся. С целью улуч-
шения медицинского обслуживания насе-
ления станицы Скуришенской и станицы 
Глазуновской Комитетом здравоохране-
ния Волгоградской области поручено 
главному врачу ГБУЗ «Кумылженская 
ЦРБ» осуществлять еженедельно достав-
ку маломобильных категорий граждан, 
нуждающихся в консультации узких вра-
чей-специалистов, медицинским тран-
спортом в сопровождении медицинского 
персонала Скуришенского ФАПа или Гла-
зуновской УБ в ГБУЗ «Кумылженская 
ЦРБ». Исполнение находится на контроле 
администрации. 

Пример 18. При содействии Уполно-
моченного 23 ноября 2015 года были вос-
становлены права 123 бывших слушате-
лей кафедры офицеров запаса Черно-
морского высшего военно-морского учи-
лища им. П.С. Нахимова на присвоение 
им в запасе воинского звания «лейте-
нант». Основанием для обращений Упол-
номоченного послужила коллективная 
жалоба, принятая в июне 2015 года в 
Севастополе в ходе проведения совмест-
ной выездной приемной Уполномоченно-
го и Главной военной прокуратуры. В 
течение полугода велась переписка с 
управлением военного образования 
Южного военного округа, военной проку-
ратурой Черноморского флота и Главным 
управлением кадров Минобороны России 
в связи с нарушением права заявителей 
на присвоение им первичного офицерско-
го звания. Хотя после окончания сборов и 
принятия военной присяги прошло более 
девяти месяцев, вопрос решен не был. 23 
декабря 2015 года в Аппарат Уполномо-
ченного поступил ответ от временно 
исполняющего обязанности начальника 
Главного управления кадров Минобороны 
России, где сообщалось, что приказом 
Министра обороны Российской Федера-
ции 123 человека зачислены в запас с 
присвоением личного номера и воинского 
звания «лейтенант».

Особого подхода требуют жалобы на 
нарушение прав отдельных социальных 
групп и категорий граждан. В этом случае 
необходима работа специалистов в обла-
сти защиты прав детей, инвалидов, воен-
нослужащих, беженцев, мигрантов и др., 
а также активное сотрудничество со сто-
роны профильных ведомств.

Пристальное внимание Уполномочен-
ного к недостаточному обеспечению 
лекарственными препаратами людей с 
ограниченными возможностями здоро-
вья, проблемам доступности и качества 
оказания медицинской помощи перехо-
дит в конструктивное сотрудничество с 
органами здравоохранения.

Пример 19. К Уполномоченному обра-
тилась гражданка М., законный предста-
витель инвалида 1 группы, с жалобой на 
отказ в лекарственном обеспечении инва-
лида по заболеванию «сахарный диабет». 
В процессе совместной работы Уполномо-
ченного и Министерства здравоохране-
ния Республики Дагестан было установ-
лено, что больной повторно госпитализи-
рован в Московский городской научно-
практический центр по борьбе с туберку-
лезом, где ему ранее была подобрана 
инсулинотерапия. По сведениям, предо-
ставленным главным врачом по амбула-
торно-поликлинической службе ГБУ РД 
«Кизлярская ЦГБ», во втором квартале 
пациент обеспечен всеми необходимыми 
лекарственными средствами.

Пример 20. К Уполномоченному обра-
тилась инвалид 1 группы, жительница 
Ярославля, с жалобой на отказ врача 
поликлиники по месту жительства в 
рецепте на лекарственный препарат, 
рекомендованный ей врачом-нефроло-
гом. Вследствие обращения Уполномо-
ченного в территориальный орган Рос-
здравнадзора Департаментом здравоох-
ранения Ярославской области заявитель-
ница обеспечена указанным лекарствен-
ным препаратом. 

Опыт специалистов Аппарата Уполно-
моченного в сфере защиты социальных 
прав военнослужащих и членов их семей 
позволяет оперативно решать вопросы 
отсрочки от прохождения службы на 
законных основаниях, выплаты денежно-
го довольствия и многие другие.

Пример 21. При содействии Уполно-
моченного с военнослужащей-кинологом, 
ранее уволенной из воинской части 12801 
в Нижегородской области, заключен 
новый контракт сроком на три года. Такое 
решение принято Министерством оборо-
ны России после обращения Уполномо-
ченного, указавшего на ряд неучтенных 
фактов. В обращении не оспаривалась 
законность увольнения с военной службы 
старшего сержанта контрактной службы 
Д., однако подчеркивалось, что после 
структурных изменений 2015 года в вой-
сковой части не осталось специалистов, 
способных поддержать на надлежащем 
уровне специальное воспитание и дресси-
ровку караульных собак в военной поли-
ции Вооруженных Сил Российской Феде-
рации. Указывалось также, что не были 
учтены ходатайство начальника регио-
нального управления военной полиции и 
высокая оценка кинологической службы 
со стороны главы комиссии Минобороны 
РФ, предшествовавшей реструктуриза-
ции. В связи с этим заместитель Мини-
стра обороны РФ принял решение в 
порядке исключения подписать с Д. новый 
контракт о прохождении военной службы.

Пример 22. За содействием в восста-
новлении прав на получение денежного 
довольствия при увольнении с военной 
службы обратился гражданин С. После 
изучения представленных документов, 
подтверждающих обоснованность жало-
бы, Уполномоченным были направлены 
обращения начальнику Главного управле-
ния кадров Министерства обороны РФ. 
Задолженность в размере 135 924 руб. 
была вскоре перечислена на банковский 
счет заявителя. 

Пример 23. Долгое время (с марта 
2015 года) семьи военнослужащих, стояв-
шие в очереди на жилье, не могли все-
литься в квартиры, предоставленные им в 
Балашихе Московской области, хотя 
жилье давно было распределено. Дома не 
были приняты в эксплуатацию по причине 
многочисленных строительных недостат-
ков. Уполномоченным в адрес Министра 
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обороны РФ было направлено обращение 
с просьбой безотлагательно принять 
дополнительные меры по восстановле-
нию нарушенных жилищных прав семей 
военнослужащих, лишенных возможно-
сти въехать в предоставленные по закону 
квартиры. 

Пример 24. В результате многократ-
ных обращений Уполномоченного в ком-
петентные органы восстановлены права 
участника боевых действий в Чеченской 
Республике. Заявитель Ф., отбывающий 
наказание в исправительном учреждении 
Приморского края, обратился к Уполно-
моченному в марте 2015 года с просьбой о 
содействии в получении удостоверения 
ветерана боевых действий, что стало бы 
основанием для назначения ему ежеме-
сячного денежного пособия. После запро-
са в Военный комиссариат Приморского 
края заявителю были даны необходимые 
разъяснения о порядке получения удосто-
верения. Тем не менее, в июле текущего 
года Аппарат Уполномоченного получил 
повторную жалобу, в которой сообщалось 
о длительном бездействии должностных 
лиц военного комиссариата Приморского 
края в решении этого вопроса. Вследст-
вие обращения Уполномоченного Воен-
ной прокуратурой Тихоокеанского флота 
была инициирована проверка, в результа-
те которой Ф. получил необходимый доку-
мент.

Множество рассматриваемых Уполно-
моченным жалоб касаются смежных про-
блем реализации права на образование, 
жилищных и имущественных прав такой 
уязвимой категории как дети. Особенного 
внимания требуют случаи нарушения 
прав сирот и детей, лишенных родитель-
ской опеки, не получивших «социального 
иммунитета» и зачастую не способных на 
самостоятельное отстаивание своих 
законных интересов.

Пример 25. 12 февраля 2015 года 
Уполномоченный направил Министру 
здравоохранения телеграмму, в которой 
выразил обеспокоенность в связи с отло-
женной госпитализацией больного ребен-
ка. Ранее мать мальчика обратилась к 
Уполномоченному с просьбой оказать 
содействие в реализации права ее сына 
на медицинскую помощь. Минздрав Рос-
сии сообщил, что тяжелобольной ребенок 
был госпитализирован 18 февраля 2015 
года и находится в ФГБУ «Российский 
научный центр рентгенрадиологии», где 
проходит плановое лечение. Проблема, с 
которой столкнулась семья М., носит 
системный характер. Это далеко не еди-
ничный случай, когда родители тяжело-
больных детей оказываются один на один 
с постигшей их бедой, не дождавшись 
своевременной и квалифицированной 
медицинской помощи. 

Пример 26. Заявитель Г., относящий-
ся к лицам из числа детей-сирот, обратил-
ся к Уполномоченному с жалобой на нару-
шение его права на обеспечение благоу-
строенным жилым помещением специа-
лизированного жилищного фонда. Заяви-
телю было отказано на том основании, 
что он является собственником комнаты в 
коммунальной квартире. Однако не было 
учтено, что площадь занимаемой им ком-
наты меньше учетной нормы, установлен-
ной законом. Усмотрев существенные 
нарушения норм материального права, 25 
февраля 2015 года Уполномоченный 
направил в Верховный суд РФ ходатайст-
во о проверке постановлений, принятых 
ранее в отношении заявителя Г. судами 
первой и апелляционной инстанций. 30 
июня 2015 года Верховный суд РФ поста-
новил удовлетворить ходатайство о вос-
становлении права заявителя Г. на судеб-
ную защиту и справедливое судебное 
разбирательство, дело направлено на 
новое рассмотрение. 

Пример 27. Заявитель М., проживаю-
щий в Дербенте, обратился к Уполномо-
ченному за содействием в трудоустройст-
ве и получении социальных пособий на 
детей.  Житель Дагестана,  бывший 
выпускник детского дома, фельдшер по 
образованию и военнослужащий в запасе 
в звании рядового, в одиночку воспиты-
вал двоих детей, не имея при этом посто-
янной работы. После рассмотрения обра-
щения Уполномоченного правительством 
Дагестана М. прошел собеседование, по 
результатам которого ему было рекомен-
довано подать заявление о приеме на 
военную службу по контракту по его спе-
циальности. В настоящее время заяви-
тель осуществляет сбор необходимых 
документов и проходит соответствующий 
медосмотр. Кроме того, после одновре-
менного ходатайства М. в адрес Уполно-
моченного в Республике Дагестан с глав-
врачом Дербентской межрайонной стан-
ции скорой медицинской помощи была 
достигнута договоренность об оказании 
содействия в трудоустройстве заявителя. 
Ему было предложено пройти стажировку 
на станции скорой помощи с последую-
щим временным трудоустройством в 
поликлинику на должность медицинского 
брата. Также из ответа правительства 
Дагестана стало известно, что граждани-
ну М. назначено ежемесячное пособие на 
каждого ребенка, поскольку дети прожи-
вают с ним, а место нахождения матери 
неизвестно.

Пример 28. К Уполномоченному обра-
тилась гражданка Республики Молдова 
М. с просьбой об оказании содействия в 
отмене принятого в ее отношении запрета 
на въезд в Российскую Федерацию. Зая-
витель мотивировала свою просьбу тем, 
что ее близкие родственники, находящие-
ся на территории России, нуждаются в 
постоянном уходе и помощи. Как следует 
из письма, малолетний сын М., страдаю-
щий редким заболеванием, находится под 
непрерывным наблюдением в ДГКБ им. 
Филатова в Москве. По утверждению зая-
вителя, проведение лечения ребенка в 
Молдове невозможно из-за отсутствия 
необходимых специалистов. Кроме того, 
в России остался ее престарелый отец Д., 
которому предоставлено временное убе-
жище. Уполномоченный направил обра-
щение гражданки М. в Федеральную миг-
рационную службу России. Как следует из 
поступившего ответа, учитывая изложен-
ные в обращении обстоятельства, ФМС 
России направила в Управление ФМС 
России по Брянской области поручение об 
открытии М. въезда в Российскую Феде-
рацию.

Статьей 43 Конституции РФ гаранти-
руются общедоступность и бесплатность 
дошкольного, основного общего и сред-
него профессионального образования в 
государственных или муниципальных 
образовательных учреждениях и на пред-
приятиях. Однако многочисленные жало-
бы, поступающие Уполномоченному от 
родителей школьников, свидетельствуют, 
что образование гарантировано и доступ-
но далеко не каждому ребенку. Чаще 
всего это связано с особой ситуацией, в 
которой оказалась семья. Наиболее 
острые проблемы связаны с отдельными 
категориями: прибывшие из других регио-
нов, иностранные граждане, дети с огра-
ниченными возможностями здоровья — а 
также с реорганизацией образователь-
ных учреждений.

Особого внимания требуют проблемы 
семей, где дети пострадали в результате 
уголовного преследования родителей.

Пример 29. Поступило обращение 
матери пятерых малолетних детей, осу-
жденной Б., с просьбой поддержать ее 
ходатайство об отсрочке исполнения при-
говора до достижения младшим ребенком 
возраста 14 лет. После вмешательства 
Уполномоченного и изложения его право-
вой позиции Усть-Лабинскому районному 
суду Краснодарского края в поддержку 
ходатайства осужденной, по сообщению 
и.о. председателя указанного суда от 14 
апреля 2015 года № 4479, просьба осу-
жденной удовлетворена. Таким образом, 
было восстановлено право матери на вос-
питание пятерых малолетних детей и 
право детей на проживание в семье.

Пример 30. По итогам личного прие-
ма граждан в исправительных учрежде-
ниях Мордовии Уполномоченным восста-
новлено право осужденной на общение с 
малолетним сыном. Обращение Уполно-
моченного содержало просьбу принять 
меры в связи с отсутствием у осужденной 
С. из исправительной колонии №2 ФСИН 
России по Республике Мордовия инфор-
мации о жизнеустройстве и местонахо-
ждении ее сына, а также возможности 
общения с ним. По словам заявительни-
цы, в течение нескольких лет она неодно-
кратно направляла обращения в различ-
ные органы по данному вопросу. Для про-
верки доводов заявительницы и принятия 
мер были направлены обращения в про-
куратуру Республики Мордовия, прокура-
туру Республики Адыгея и Управление по 
опеке и попечительству Администрации 
муниципального образования «Город 
Майкоп» Республики Адыгея. В ходе про-
верки стало известно, что ребенок нахо-
дится в Майкопе вместе со своим отцом в 
соответствии с решением Майкопского 
городского суда. Отец ребенка не распо-
лагал сведениями о месте отбывания 
наказания заявительницы, поэтому связь 
матери и сына была утеряна. В настоящее 
время сын выразил желание общаться с 
матерью как по телефону, так и посредст-
вом почтовой связи, отец ребенка не пре-
пятствует этому общению. Согласно 
информации, поступившей от заместите-
ля начальника УФСИН России по Респу-
блике Мордовия, осужденная С. восста-
новила социальные связи с сыном 
посредством переписки и телефонных 
разговоров. 

Ситуации, требующие вмешательства 
Уполномоченного, часто связаны с реали-
зацией гражданами права на социальное 
обеспечение. Органы власти не уделяют 

должного внимания материальному обес-
печению и обслуживанию как отдельных 
граждан Российской Федерации (в старо-
сти, в случае болезни, частичной или пол-
ной потери трудоспособности, потери кор-
мильца), так и семей, имеющих более 
трех детей. Наиболее частый вопрос, с 
которым обращаются заявители — это 
отношения, возникающие в связи с 
выплатой различных пособий и пенсий.

Пример 31. В результате многократ-
ных обращений Уполномоченного в ком-
петентные органы восстановлено право 
гражданки Ш. на получение пенсии по 
потере кормильца до окончания обучения 
в иностранном учебном учреждении. В 
ноябре 2014 года Уполномоченный обра-
тился к прокурору Республики Бурятия и 
председателю правления Пенсионного 
фонда Российской Федерации (ПРФ) с 
просьбой проверить правомерность 
решения управления ПРФ по городу Улан-
Удэ об отказе в реализации права сироты 
Ш. на получение пенсии. Ранее уполномо-
ченный по правам человека в Бурятии 
обратился к федеральному Уполномочен-
ному с просьбой оказать содействие в 
защите прав гражданки Ш., которая, еще 
будучи несовершеннолетней, была зачи-
слена в Школу польского языка и культу-
ры Силезского университета. По резуль-
татам проверки органы прокуратуры 
республики предъявили иск к управлению 
ПРФ по городу Улан-Удэ с требованием 
признать за гражданкой Ш. право на полу-
чение пенсии. 10 июля 2015 года решени-
ем Советского районного суда города 
Улан-Удэ требования прокуратуры были 
удовлетворены, выплаты в пользу Ш. 
должны были возобновиться. Однако 
представитель ответчика, ГУ «Центр по 
установлению и выплате пенсий Пенсион-
ного фонда РФ по Республике Бурятия», 
подал апелляционную жалобу, в которой 
просил отменить решение суда. 5 октября 
2015 года Судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда Республики 
Бурятия апелляционным определением 
изменила решение суда города Улан-Удэ, 
обязав Центр по установлению и выплате 
пенсий возобновить выплаты.

Пример 32. В результате обращения 
Уполномоченного в Минтруд России в 
Саратовской области восстановлено 
право 3 787 преподавателей детских 
садов на получение льготной пенсии. 
Поводом для обращения послужила 
просьба Уполномоченного по правам 
человека в Саратовской области о содей-
ствии в устранении пробела в законода-
тельстве. Проблема заключалась в том, 
что после реорганизации образователь-
ных учреждений в связи с изменениями 
федерального законодательства дея-
тельность педагогов, работающих в этих 
учреждениях, перестала соответствовать 
критериям досрочного назначения стра-
ховой пенсии по старости. В результате 
вмешательства Уполномоченного про-
блема была решена: 24 сентября 2015 
года Минтрудом России был издан соот-
ветствующий приказ, который 25 декабря 
2015 года был зарегистрирован в Миню-
сте России. Согласно положениям прика-
за, территориальные органы Пенсионного 
фонда РФ пересмотрят ранее принятые 
решения об отказе в установлении 
досрочной пенсии работникам детских 
образовательных организаций за период 
с 1 сентября 2013 года по 24 сентября 
2015 года.

Пример 33. При содействии Уполно-
моченного 13 октября 2015 года заяви-
тельнице П. как правопреемнику были 
выплачены пенсионные накопления 
покойной матери. Основанием для обра-
щения Уполномоченного к первому заме-
стителю Председателя Правления Пенси-
онного фонда России (ПФР) послужило 
ходатайство уполномоченного по правам 
человека в Саратовской области в защи-
ту прав гражданки П. Сообщалось, что 
саратовское отделение ПФР отказало 
заявительнице П. в выплате пенсионных 
накоплений умершей матери, так как при 
жизни та обращалась за единовременной 
выплатой как застрахованное лицо, но не 
успела ее получить в связи со смертью. 
Согласно новым правилам осуществле-
ния соответствующих выплат, указанное 
обстоятельство не является основанием 
для отказа территориальным органом 
ПФР в начислении пенсионных накопле-
ний правопреемникам умершего. По 
результатам проверки, инициированной 
Уполномоченным, ПФР признал действия 
своих территориальных органов неправо-
мерными и принял решение в пользу зая-
вительницы. 

В сфере охраны жилищных прав гра-
ждан в 2015 году были выявлены следую-
щие проблемы.

Пример 34.  К Уполномоченному 
поступали обращения граждан, постра-
давших в результате разрешения кризиса 
в Чеченской Республике, по вопросу полу-
чения ими компенсационных выплат за 
утраченное жилое помещение и имущест-
во. В результате прекращения финанси-
рования из федерального бюджета нере-
шенным остается вопрос о выплатах по 
17 468 материалам заявителей, а Комис-
сия по компенсационным выплатам прио-
становила работу и приняла решение о 
ликвидации своего секретариата (прото-
кол заседания Комиссии от 17 сентября 
2013 года №630). Принимая во внимание 
чрезвычайную общественную значимость 
данного вопроса, Уполномоченный обра-
щался в федеральные органы исполни-
тельной власти, в том числе Министерст-
во Российской Федерации по делам 
Северного Кавказа и органы государст-
венной власти Чеченской Республики, с 
просьбой об урегулировании указанной 
проблемы. Согласно сообщению Минкав-
каза России, в конце 2015 года началась 
работа по формированию Межведомст-
венной рабочей группы по подготовке 
нового порядка оказания государствен-
ной поддержки гражданам, утратившим 
жилье в результате разрешения кризиса в 
Чеченской Республике (далее Межведом-
ственная рабочая группа), в которую 
должны войти представители Минкавказа 
России, Минэкономразвития России, 
Минфина России, Минстроя России, ФМС 
России, ФАДН России, Чеченской Респу-
блики и общественных организаций. В 
рамках Межведомственной рабочей груп-
пы планируется определить категории и 
численность граждан, на которых может 
быть распространен новый порядок, вид 
государственной поддержки пострадав-
шим гражданам, а также возможные рас-
ходы федерального бюджета на указан-
ные цели.

Пример 35. Уполномоченному посту-
пила жалоба гражданки Е., многочислен-
ные обращения которой в органы испол-
нительной власти Москвы по вопросу 
признания многоквартирного дома ава-
рийным были оставлены без должного 
внимания. В проведении такой оценки ей 
было отказано в связи с тем, что на присо-
единенной к городу Москве с 1 июля 2012 
года территории не определены уполно-
моченный орган и порядок признания 
многоквартирного дома аварийным и под-
лежащим сносу или реконструкции.

Мэру Москвы было направлено обра-
щение с просьбой принять необходимые 
меры по обеспечению возможности для 
граждан обращаться в межведомствен-
ную комиссию по указанному вопросу. 

Согласившись с доводами Уполномо-
ченного, Мэр Москвы принял решение о 
необходимости закрепления данных пол-
номочий за Городской межведомствен-
ной комиссией по использованию жилищ-
ного фонда города Москвы.

Постановлением Правительства горо-
да Москвы № 962-ПП от 30 декабря 2015 
года в Постановление Правительства 
города Москвы № 274-ПП от 18 июня 2012 
года «Об организации работы Городской 
межведомственной комиссии по исполь-
зованию жилищного фонда города 
Москвы» внесены соответствующие 
изменения.

Пример 36. При содействии Уполно-
моченного 18 декабря 2015 года были 
восстановлены жилищные права житель-
ницы Республики Адыгея М., ранее отно-
сившейся к лицам из числа детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родите-
лей. В марте 2015 года Уполномоченный 
обратился в администрацию главы Респу-
блики Адыгея и в региональную прокура-
туру в связи с тем, что компетентные орга-
ны в нарушение действующего законода-
тельства долгое время не предоставляли 
жилое помещение гражданке М. Прика-
зом Министерства образования и науки 
Республики Адыгея гражданка М. была 
включена в список лиц, подлежащих 
обеспечению благоустроенным жильем 
из специализированного жилищного 
фонда. В результате обращения Уполно-
моченного 9 апреля 2015 года прокурату-
ра Республики Адыгея внесла представ-
ление республиканскому министру строи-
тельства, транспорта, жилищно-комму-
нального и дорожного хозяйства об устра-
нении нарушений действующего законо-
дательства. Кроме того, органами проку-
ратуры был усилен контроль за исполне-
нием местной властью государственных 
полномочий. Принятые меры позволили 
активизировать работу компетентных 
органов по реализации жилищных прав 
лиц из числа детей-сирот. В целях форми-
рования специализированного жилищно-
го фонда МО «Город Майкоп» было прио-
бретено 109 квартир. На основании дого-
вора найма заявительнице М. была пре-
доставлена однокомнатная квартира.

Пример 37. В феврале 2015 года при 
содействии Уполномоченного восстанов-
лены жилищные права заявителя М. В 
связи с жалобой заявителя Уполномочен-
ный обратился в прокуратуру Краснояр-

ского края, а также в местную админи-
страцию, ответственную за реализацию 
жилищных прав заявителя. Суд установил 
срок реализации до освобождения гра-
жданина М. из исправительного учрежде-
ния. Заявитель, который ранее принадле-
жал к категории детей-сирот, имел право 
на получение в пользование благоустро-
енного муниципального жилья по догово-
ру социального найма. Несмотря на то, 
что обязанность по предоставлению тако-
го жилья была возложена на местную 
администрацию в 2012 году, жилье предо-
ставлено не было. 30 января гражданин 
М. освободился из исправительного учре-
ждения, а 9 февраля 2015 года ему было 
предоставлено муниципальное жилье.

Пример 38. 10 июля 2015 года двоим 
жителям города Прокопьевска Кемеров-
ской области предоставлено новое благо-
устроенное жилье. Об этом сообщалось в 
официальном ответе администрации 
Кемеровской области. Ранее Уполномо-
ченный обратился к губернатору Кеме-
ровской области в защиту интересов 
инвалидов С. и К., чье право на получение 
жилых помещений из муниципального 
жилищного фонда вне очереди было под-
тверждено судами еще в 2013 и 2014 
годах соответственно. 

Из всех групп наибольшее количество 
обращений относится к общим гарантиям 
прав и свобод и конституционным гаран-
тиям правосудия, таким как право на осу-
ществление уголовного судопроизводст-
ва в разумный срок, на справедливое 
судебное разбирательство, на доступ к 
правосудию.

Пример 39. 3 ноября 2015 года, рас-
смотрев ходатайство Уполномоченного, 
Верховный суд Российской Федерации 
признал право собственности заявителя 
В. на квартиру в Москве. Предыдущие 
решения по делу, нарушающие права зая-
вителя на справедливое судебное разби-
рательство и судебную защиту, отмене-
ны. На протяжении полутора лет Уполно-
моченный предпринимал все меры для 
защиты прав гражданина В. как добросо-
вестного приобретателя квартиры. Еще в 
2009 году гражданин Т., действуя по под-
дельной доверенности от имени бывшего 
владельца К., заключил с Департаментом 
жилищной политики и жилищного фонда 
города Москвы договор социального 
найма и договор передачи квартиры в 
индивидуальную собственность иному 
лицу. Только после обращения Уполномо-
ченного с ходатайством к Председателю 
Верховного Суда РФ было установлено, 
что при рассмотрении дела судами пер-
вой и апелляционной инстанций был 
допущен ряд существенных нарушений 
норм материального и процессуального 
права. Также судами было нарушено кон-
ституционное право члена семьи В. на 
судебную защиту: несмотря на то, что он 
на законных основаниях проживает в 
спорной квартире, участия в судебном 
разбирательстве он не принимал, о рас-
смотрении иска не извещался. Учитывая 
все обстоятельства дела, Судебная кол-
легия по гражданским делам Верховного 
Суда Российской Федерации вынесла 
определение о признании за заявителем 
В. права собственности на спорную квар-
тиру и об отказе в удовлетворении исков 
Департамента жилищной политики и 
жилищного фонда города Москвы и гра-
жданки К.

Пример 40. В результате вмешатель-
ства Уполномоченного были восстановле-
ны нарушенные права гражданки Р. на 
осуществление уголовного производства 
в разумный срок. В марте 2011 года неу-
становленные лица путем обмана завла-
дели денежными средствами гражданки 
Р. По результатам проверки ее заявления 
дознавателем было вынесено постанов-
ление об отказе в возбуждении уголовно-
го дела. Однако впоследствии постанов-
ление было отменено прокурором, а мате-
риалы возвращены для дополнительной 
проверки. О результатах и принятом 
решении заявительницу Р. не уведомили, 
вследствие чего бездействие сотрудни-
ков УМВД России по городу Балашиха 
привело к нарушению ее прав. 13 ноября 
2015 года Уполномоченный направил 
ходатайство на имя прокурора Москов-
ской области с просьбой проверить обра-
щение заявительницы о допущенных 
нарушениях уголовно-процессуального 
законодательства. По итогам рассмотре-
ния обращения Уполномоченного Бала-
шихинской городской прокуратурой вне-
сено представление начальнику МУ МВД 
«Балашихинское», 23 декабря 2015 года 
возбуждено уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного частью 
3 статьи 159 УК Российской Федерации, а 
именно по факту хищения в крупном раз-
мере путем обмана неустановленным 
лицом денежных средств гражданки Р. 
Расследование уголовного дела находит-
ся под надзором Балашихинской город-
ской прокуратуры.

Пример 41. 27 ноября 2015 года Яро-
славский областной суд постановил удов-
летворить в полном объеме ходатайство 
Уполномоченного, связанное с нарушени-
ем права гражданина Б. на судебную 
защиту и справедливое судебное разби-
рательство. В своем обращении Уполно-
моченный обратил внимание на тот факт, 
что мировой судья судебного участка № 1 
Тутаевского судебного района рассмо-
трел дело об административном правона-
рушении с несоблюдением правил под-
судности, установленных статьей 23.1 
Кодекса Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях. Следо-
вательно, постановление мирового судьи 
по делу гражданина Б. и назначение ему 
наказания в виде штрафа в размере 2500 
рублей не соответствуют требованиям 
закона и подлежат отмене. Все ранее 
вынесенные постановления по делу гра-
жданина Б. о нарушении правил дорожно-
го движения отменены, материалы дела 
направлены на рассмотрение по подсуд-
ности в Тутаевский городской суд. Таким 
образом, восстановлено право заявителя 
Б. на рассмотрение его дела в том суде и 
тем судьей, к подсудности которых оно 
отнесено законом.

Пример 42. В результате обращения 
Уполномоченного в Генеральную проку-
ратуру Российской Федерации восстанов-
лено конституционное право гражданина 
К. на доступ к правосудию. 26 октября 
2015 года было направлено ходатайство 
на имя Генерального прокурора РФ с 
просьбой проверить обращение заявите-
ля К. по вопросу незаконного уголовного 
преследования и принять меры по обеспе-
чению его прав. Уголовное дело в Красно-
дарском крае прекращено, заявителю 
принесены официальные извинения. Про-
курору Краснодарского края поручено 
принять меры воздействия в отношении 
должностных лиц органов прокуратуры, 
не обеспечивших надлежащий надзор за 
соблюдением законности. 

Пример 43. В марте 2015 года к Упол-
номоченному по правам человека в Рос-
сийской Федерации обратился уполномо-
ченный по правам человека в Республике 
Дагестан. Он действовал в интересах 
погибшего М., родственники которого 
были не согласны с версией следствия. 
Согласно этой версии, в ходе оперативно-
розыскных мероприятий М. ударил ножом 
военнослужащего МВД Б., после чего 
последний открыл огонь по нему из слу-
жебного автоматического оружия. По 
поручению Уполномоченного обращение 
направлено в прокуратуру Республики 
Дагестан для проведения проверки изло-
женных в нем доводов. В результате про-
верки было установлено, что доводы, 
изложенные в показаниях потерпевшего 
военнослужащего Б., не нашли своего 
подтверждения и полностью опроверга-
ются материалами уголовного дела. По 
результатам расследования, в мае 2015 
года вынесено постановление о прекра-
щении уголовного дела в отношении гра-
жданина М. по п. 2 ч. 1 ст. 24 УПК Россий-
ской Федерации.

Пример 44. К Уполномоченному обра-
тился житель Кабардино-Балкарии П. с 
жалобой на нарушение его конституцион-
ного права на судебную защиту и спра-
ведливое судебное разбирательство. В 
своей жалобе гражданин П. указал, что 
органами правосудия нарушено его кон-
ституционное право на судебную защиту 
и справедливое судебное разбирательст-
во, так как он дважды понес наказание за 
совершение одного и того же преступле-
ния. При пересмотре уголовного дела суд, 
назначая ему наказание в виде лишения 
права занимать должности государствен-
ной службы, связанные с осуществлени-
ем функций представителя власти, сро-
ком на два года, не принял во внимание, 
что к этому времени он полностью отбыл 
условное наказание по отмененному при-
говору от 2006 года. Суды первой, касса-
ционной и надзорных инстанций в своих 
решениях указанный довод защиты 
посчитали несостоятельным, поскольку 
наказание по первому приговору было 
условным. Поддержав доводы граждани-
на П., Уполномоченный в 2015 году обра-
тился с ходатайством к Председателю 
Верховного Суда Российской Федерации. 
По мнению Уполномоченного, было допу-
щено нарушение не только требований 
части 2 статьи 6 УК Российской Федера-
ции, но и положение статьи 50 Конститу-
ции Российской Федерации о том, что 
никто не может нести уголовную ответст-
венность дважды за одно и то же преступ-
ление. В октябре 2015 года решением 
районного суда Кабардино-Балкарской 
Республики по месту вынесения пригово-
ра П. удовлетворен иск гражданина П. в 
части о компенсации морального вреда, 
причиненного незаконным привлечением 
к уголовной ответственности (200 000 

руб.); и в части возложения обязанности 
принести извинения за незаконное уго-
ловное преследование. Верховный Суд 
Кабардино-Балкарской Республики в 
январе 2016 года в апелляционном поряд-
ке изменил данное решение, увеличив 
сумму компенсации до 250 000 руб.

Пример 45. По жалобам гражданки Б. 
на бездействие Пятигорского городского 
суда по вопросу оформления в оконча-
тельном виде судебного постановления и 
выдачи его заверенной копии Уполномо-
ченный направил обращение в Ставро-
польский краевой суд. По сообщению 
председателя Пятигорского городского 
суда и председателя судебной коллегии 
по гражданским делам Ставропольского 
краевого суда, доводы, изложенные зая-
вительницей, нашли свое подтвержде-
ние. В отношении судьи О., рассматри-
вавшего гражданское дело с участием 
заявительницы, проведена служебная 
проверка. По заключению комиссии уста-
новлено, что судья допускал систематиче-
ские нарушения сроков рассмотрения 
гражданских дел и волокиту в работе. 
Полномочия судьи прекращены с января 
2015 года. Копии решений суда, затраги-
вающих интересы Б., выданы заявитель-
нице.

Очевиден рост поступающих к Упол-
номоченному обращений из Северо-Кав-
казского федерального округа, в том 
числе связанных с предполагаемым нару-
шением права на судебную защиту, с 
ограничением свободы передвижения, с 
незаконными задержаниями, злоупотре-
блениями со стороны правоохранитель-
ных органов и нарушениями трудовых 
прав.

Пример 46. К Уполномоченному обра-
тился житель Дагестана М., жаловавший-
ся на немотивированные отказы в приеме 
на работу. Уполномоченный направил 
соответствующее обращение в Прави-
тельство Республики Дагестан. Как сооб-
щает Министерство связи и телекоммуни-
каций Республики Дагестан, принято 
решение о приеме гражданина М. на дол-
жность юриста в одно из государственных 
учреждений, расположенных в Дербенте.

Пример 47. К Уполномоченному обра-
тился уполномоченный по правам челове-
ка в Чеченской Республике в интересах 
группы жителей Чечни, жаловавшихся на 
неправомерное, по их мнению, задержа-
ние сотрудниками ГУВД Москвы, ограни-
чение в свободе передвижения, проведе-
ние личного досмотра без понятых, изъя-
тие личных вещей. Уполномоченный 
обратился в Прокуратуру Москвы с прось-
бой проверить факты, изложенные в 
жалобе, и, в случае выявления нарушений 
требований закона, принять меры проку-
рорского реагирования. В результате про-
верки,  проведенной Прокуратурой 
Москвы, были установлены факты нару-
шения требований закона «О полиции». 
Начальнику полиции ГУ МВД по Москве 
внесено представление об их устранении.

Пример 48. В октябре 2015 года к 
Уполномоченному обратилась жительни-
ца Республики Дагестан А. с просьбой 
оказать содействие в установлении места 
нахождения ее сына Т. Как следует из 
жалобы, заявительница неоднократно 
обращалась в правоохранительные орга-
ны с аналогичной просьбой, однако полу-
чить искомую информацию так и не уда-
лось. Уполномоченный, усмотрев явное 
нарушение права матери на получение 
информации, направил запрос в Прокура-
туру Республики Дагестан. Из ответа Про-
куратуры следует, что в отношении гра-
жданина Т. заведено уголовное дело, и в 
настоящее время он находится в одном из 
СИЗО УФСИН России по Республике 
Дагестан. Таким образом, местонахожде-
ние гражданина удалось установить толь-
ко после вмешательства Уполномоченно-
го.

Межведомственное взаимодействие
Межведомственное взаимодействие 

часто становится наиболее эффективным 
способом скорейшего восстановления 
прав граждан, пострадавших от действий 
тех или иных должностных лиц на местах.

Зачастую Уполномоченный самостоя-
тельно отслеживает случаи массового 
нарушения прав граждан на территории 
Российской Федерации, в том числе свя-
занные с нарушением права на свободу 
передвижения, неприкосновенности лич-
ности и частной собственности, причине-
нием вреда здоровью. 

Всего же за 2015 год самим Уполномо-
ченным инициировано около двух тысяч 
обращений в профильные структуры в 
целях предотвращения массового нару-
шения прав или прав неопределенного 
круга лиц.

3.2. Совершенствование 
законодательства

Одним из важных направлений дея-
тельности Уполномоченного является 
совершенствование законодательства о 
правах человека и гражданина и приведе-
ние его в соответствие с общепризнанны-
ми принципами и нормами международ-
ного права. В главе 2 настоящего Доклада 
уже отражены отдельные обращения 
Уполномоченного по вопросам совершен-
ствования законодательства примени-
тельно к различным группам прав. В дан-
ном разделе показаны разные направле-
ния этой деятельности.

Организационные изменения в струк-
туре Аппарата Уполномоченного позволи-
ли уделить больше внимания выявлению 
системных проблем в сфере прав челове-
ка и подготовке предложений по совер-
шенствованию законодательства. В 
2014–2015 годах увеличено число подго-
товленных законопроектов и предложе-
ний общего характера, были направлены 
замечания и отзывы на нормативные пра-
вовые акты и их проекты, осуществлена 
подготовка запросов для обоснования 
актуальности их принятия. Кроме того, 
Уполномоченный активно участвовал в 
мероприятиях, предшествующих подго-
товке законодательных инициатив с 
целью направления их субъектам, указан-
ным в статье 104 Конституции Российской 
Федерации.

Разработка законопроектов
Совершенствование правовой регла-

ментации институтов, механизмов и 
средств правозащитной деятельности 
может быть выделено как отдельное 
направление. В 2015 году принимались 
активные меры для максимальной унифи-
кации и, главное, урегулирования на 
федеральном уровне статуса и основ дея-
тельности уполномоченных по правам 
человека в субъектах Российской Феде-
рации. 

Устранение неоправданных и, как 
правило, чисто формальных препятствий 
правозащитной деятельности федераль-
ного и региональных уполномоченных 
предполагает активное содействие со 
стороны субъектов права законодатель-
ной инициативы.

Пример 1. Важным шагом, направ-
ленным на сокращение бюрократических 
процедур в деятельности по восстановле-
нию прав граждан, стало внесение чле-
ном Совета Федерации ФС РФ В.А. Пет-
ренко подготовленных Уполномоченным 
законопроектов, предусматривающих 
меры по освобождению Уполномоченного 
от уплаты государственной пошлины при 
обращении в судебные органы первой 
инстанции в защиту прав и свобод гра-
ждан. Законопроекты нашли положитель-
ные отзывы, в том числе со стороны Пра-
вительства Российской Федерации. В 
2015 году они были рассмотрены в пер-
вом чтении, а в 2016 году уже подписаны 
Президентом Российской Федерации и 
вступили в силу.

Пример 2. Еще один проект феде-
рального закона, также разработанный 
Уполномоченным и внесенный В.А. Пет-
ренко, предусматривает обязанность 
органов, осуществляющих государствен-
ную регистрацию прав, по запросам упол-
номоченных по правам человека феде-
рального и регионального уровней бес-
платно предоставлять сведения о зареги-
стрированных правах на недвижимое 
имущество и сделках с ним, без которых 
зачастую невозможно разрешить сущест-
венные вопросы по жалобам. Право 
запрашивать названную информацию 
уже предоставлено ряду государственных 
органов и должностных лиц, включая 
Уполномоченного при Президенте РФ по 
правам ребенка и Уполномоченного при 
Президенте РФ по защите прав предпри-
нимателей. Однако в отличие от назван-
ных специализированных институтов и 
несмотря на родственный характер дея-
тельности, уполномоченные по правам 
человека таким правом не обладают до 
настоящего времени. Принятие этого 
законопроекта позволило бы устранить 
бюрократические барьеры, например, 
при разрешении жалоб на нарушение 
жилищных прав граждан, которые состав-
ляют один из характерных предметов 
обращений к уполномоченным. На пред-
мет активизации законодательной проце-
дуры было направлено обращение Пред-
седателю комитета Госдумы ФС РФ по 
гражданскому, уголовному, арбитражно-
му и процессуальному законодательству. 
Однако законопроект прошел только пер-
вое чтение.

Значительные усилия прилагались 
для преодоления формальных причин 
неисполнения государством своих обяза-
тельств перед населением, в особенности 
перед уязвимыми в социальном отноше-
нии категориями граждан. 

Например, одна из причин того, что в 
недостаточном объеме выполняется важ-
нейшая социальная задача по созданию 
доступной социальной среды для инвали-

дов — это отсутствие надлежащего меха-
низма привлечения к ответственности за 
уклонение компетентных должностных 
лиц и организаций от выполнения требо-
ваний по обеспечению условий для досту-
па инвалидов к объектам инженерной, 
транспортной и социальной инфраструк-
тур, предусмотренной статьей 9.13 КоАП 
РФ. 

Пример 3. В Минтруд России направ-
лено предложение рассмотреть возмож-
ность внесения в Правительство Россий-
ской Федерации подготовленный проект 
федерального закона, предполагающего 
закрепление за государственными орга-
нами исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации полномочий по 
надзору и контролю в области защиты 
прав инвалидов. Это позволит осуществ-
лять права субъекта производства об 
административных правонарушениях 
должностным лицам органов социальной 
защиты, функционирующих в рамках 
органов исполнительной власти субъек-
тов Российской Федерации. Согласно 
ответу Минтруда России, правовые пози-
ции Уполномоченного найдут отражение в 
готовящемся законопроекте по данному 
блоку правового регулирования.

Существенной является и проблема 
соблюдения социальных прав ветеранов 
и членов их семей в части обеспечения 
жильем.

Пример 4. В связи с выявленным пра-
вовым пробелом подготовлен проект 
федерального закона «О внесении изме-
нений в статью 23.2 Федерального закона 
«О ветеранах», предполагающий закре-
пление порядка использования членами 
семьи ветерана предоставленной ему 
денежной выплаты на строительство или 
приобретение жилого помещения в слу-
чае его смерти. Законопроект с пакетом 
документов был направлен в Админи-
страцию Президента Российской Федера-
ции, однако не нашел одобрения, а право-
вая судьба предоставленной ветерану 
денежной выплаты в случае его смерти 
по-прежнему определяется исходя из осо-
бенностей местной судебной практики.

Уполномоченным при участии Мин-
здрава России неоднократно прорабаты-
валась возможность создания службы 
защиты прав пациентов, предусмотрен-
ной статьей 38 Закона Российской Феде-
рации от 2 июля 1992 года № 3185-1 «О 
психиатрической помощи и гарантиях 
прав граждан при ее оказании». Различ-
ными заинтересованными сторонами 
предлагались многообразные варианты 
реализации этого законодательного 
положения, в том числе с подчинением 
службы федеральному Уполномоченному 
по правам человека. К сожалению, вот 
уже 23 года предписание о создании этого 
института остается лишь на бумаге. 

Пример 5. В марте 2015 года Уполно-
моченным предложен к рассмотрению 
разработанный под его руководством 
проект федерального закона «О Коллеги-
ях защиты прав пациентов, находящихся 
в медицинских организациях, оказываю-
щих психиатрическую помощь в стацио-
нарных условиях, и лиц, страдающих пси-
хическими расстройствами, находящихся 
в стационарных учреждениях социально-
го обслуживания». При его подготовке 
коллегам в субъектах Российской Феде-
рации направлялись запросы о характере 
и количестве жалоб и иных обращений по 
вопросам оказания психиатрической 
помощи и нарушения прав граждан при ее 
оказании; проведено обобщение получен-
ной информации, а также предложений 
относительно организационно-правовой 
формы и характера деятельности службы 
защиты прав пациентов в субъектах Рос-
сийской Федерации. Учитывалась также 
практика работы с обращениями по дан-
ной тематике в Аппарате Уполномоченно-
го и обсуждение на Ученом совете ФГБНУ 
«НЦПЗ» в октябре 2015 года. Была пред-
ложена модель, при которой институт 
защиты прав пациентов совмещает в 
себе свойства государственного органа и 
общественного объединения, а в его фор-
мировании, организации и деятельности 
принимают непосредственное участие 
уполномоченные федерального и регио-
нального уровней. Это должно гарантиро-
вать независимость и беспристрастность, 
максимальную близость к объектам 
контроля в условиях непосредственного 
контакта с ними и, что немаловажно, 
разумное, относительно пропорциональ-
ное распределение финансовой нагрузки 
за счет бюджетов субъектов Российской 
Федерации. Что касается существа дан-
ного института, на нем вряд ли скажется 
изменение самого наименования, однако 
предложенная модель обусловливает все 
отмеченные преимущества. В пакет доку-
ментов, направленных Заместителю 
Председателя Правительства Российской 
Федерации и Министру здравоохранения 
Российской Федерации, включены также 
сопутствующие законопроекты о внесе-
нии изменений в Федеральные конститу-
ционные законы «Об Уполномоченном по 
правам человека в Российской Федера-
ции», «О Правительстве Российской 
Федерации» и иные законодательные 
акты Российской Федерации в связи с 
созданием Коллегий.

Предложения о совершенствовании 
законодательства

Систематически проводимый монито-
ринг законодательства позволяет Уполно-
моченному держать в поле зрения наибо-
лее слабые места правового регулирова-
ния, затрагивающего права человека. В 
необходимых случаях Уполномоченный 
обращается с предложениями о внесении 
изменений в действующие акты феде-
рального законодательства и законода-
тельства субъектов Российской Федера-
ции в целях усиления гарантий прав чело-
века. Предложения направляются в орга-
ны, специализирующиеся на деятельнос-
ти в той или иной сфере, в том числе 
являющиеся исполнителями по разработ-
ке законопроектов, как правило, под эги-
дой Правительства Российской Федера-
ции. 

Пример 6. Производство по делу о 
злоупотреблениях в организации «Росо-
боронсервис» послужило поводом для 
обращения к Президенту Российской 
Федерации с предложениями о пересмо-
тре оснований, процедуры и сроков судо-
производства об условно-досрочном 
освобождении осужденных, унификации 
понятийного аппарата, закреплении пре-
рогатив и полномочий субъектов борьбы с 
организованной преступностью, гарантий 
законности их деятельности, механизмов 
возмещения неосновательно причинен-
ных убытков и устранения иных негатив-
ных последствий их неправомерной дея-
тельности.

Пример 7. К Уполномоченному посту-
пают просибы оказать содействие в осво-
бождении от отбывания наказания в 
связи со смертельно опасными заболева-
ниями, такими как туберкулез, ВИЧ, гепа-
тит, онкологические, орфанные заболева-
ния и т.д. в соответствии со статьей 110 
УПК Российской Федерации. Как обнару-
жилось, Перечень заболеваний, утвер-
жденный Постановлением Правительст-
ва Российской Федерации от 6 февраля 
2004 года № 54 «О медицинском освиде-
тельствовании осужденных, представля-
емых к освобождению от отбывания нака-
зания в связи с болезнью», равно как и 
Перечень, утвержденный Постановлени-
ем Правительства Российской Федера-
ции от 14 января 2011 года № 3 «О меди-
цинском освидетельствовании подозре-
ваемых или обвиняемых в совершении 
преступлений», охватывают далеко не 
все недуги, подрывающие значение пре-
бывания в местах принудительного 
содержания лиц названных выше катего-
рий. В целях устранения указанных проти-
воречий направлено обращение началь-
нику Управления медико-санитарного 
обеспечения ФСИН России с предложени-
ем рассмотреть возможность внесения 
изменений в приведенные акты Прави-
тельства Российской Федерации.

Законодательное закрепление поло-
жения о включении некоммерческих орга-
низаций в Реестр иностранных агентов не 
сопровождалось регламентацией поряд-
ка исключения из Реестра при прекраще-
нии иностранного финансирования либо 
занятия политической деятельностью — 
второго необходимого признака статуса 
«иностранный агент». 

Пример 8. В марте 2015 года Прези-
дент Российской Федерации поддержал 
предложение Уполномоченного о разра-
ботке процедуры выхода НКО из Реестра 
некоммерческих организаций, выполняю-
щих функции иностранного агента. Новый 
порядок был введен пунктом 7.1 статьи 32 
Федерального закона «О некоммерче-
ских организациях». Такая организация 
исключается из Реестра, если по резуль-
татам внеплановой проверки установле-
но, что некоммерческая организация в 
течение года, предшествовавшего дню 
подачи заявления об исключении этой 
организации из Реестра иностранных 
агентов, не получала денежные средства 
и иное имущество от иностранных источ-
ников или не участвовала в политической 
деятельности, осуществляемой на терри-
тории России. Таким образом, Уполномо-
ченный призывает находить баланс инте-
ресов граждан, общества и государства и 
добиваться равного соблюдения прав 
всех участников отношений, требовать от 
правоприменителя, в особенности право-
охранительных органов и судебной влас-
ти, проявить определенную лояльность по 
отношению к организаторам и участни-
кам общественных организаций, не явля-
ющимся злостными нарушителями зако-
нодательства.

На личном контроле Уполномоченно-
го находятся вопросы, касающиеся вве-
дения очередных «обязательных плате-
жей», часто граничащих с откровенными 
поборами. В частности, это касалось мно-
гократного увеличения налогового бре-
мени в связи с проведенной государст-
венной кадастровой оценкой земель и 
взимания платы с грузовиков за пользо-
вание дорогами.

Пример 9. Многочисленные жалобы 
граждан на существенно возросшие 
налоговые платежи за земельные участ-
ки, используемые для индивидуального 
жилищного строительства, ведения дач-
ного, личного подсобного хозяйства, 
садоводства и огородничества, послужи-
ли поводом для обращения Уполномочен-
ного к Президенту Российской Федера-
ции. По итогам встречи, состоявшейся 10 
декабря 2015 года, Правительству Рос-
сийской Федерации дано поручение спро-
ектировать налоговые льготы для вла-
дельцев небольших земельных участков, 
приняв за основу в том числе предложе-
ния Уполномоченного по оптимизации 
порядка уплаты гражданами земельного 
налога: об унификации периодичности 
проведения на территории России госу-
дарственной кадастровой оценки; о при-
менении в целях налогообложения када-
стровой стоимости земельных участков с 
даты внесения в  государственный 
кадастр недвижимости сведений о када-
стровой стоимости, которые являются 
предметом оспаривания; об установле-
нии единых требований к проведению 
государственной кадастровой оценки и 
обеспечению их соблюдения на террито-
рии всех субъектов Российской Федера-
ции; об установлении ответственности 
оценщиков за допущенные при проведе-
нии кадастровой оценки ошибки, которые 
привели к искажению стоимости объекта 
оценки.

Пример 10. В начале декабря 2015 
года состоялась встреча Уполномоченно-
го с дальнобойщиками, выражавшими 
свое несогласие с правомерностью вве-
дения системы «Платон» — системы взи-
мания платы за проезд транспортных 
средств с разрешенной максимальной 
массой свыше 12 тонн по всем автомо-
бильным дорогам федерального значе-
ния. Уже 10 декабря на встрече с Прези-
дентом Российской Федерации обсужда-
лись возникшие сложности и возможные 
пути уменьшения платы, взимаемой с 
крупнотоннажных грузовиков. Обраще-
ние Уполномоченного к Президенту Рос-
сийской Федерации в защиту дальнобой-
щиков способствовало решению ряда 
поставленных ими вопросов. В частности, 
были снижены штрафы: от 5 до 10 тысяч 
рублей вместо 450 тысяч и 1 миллиона 
рублей соответственно — а также замо-
рожены тарифы на взимание платы с 
дальнобойщиков на неопределенное 
время.

Уполномоченному поступают обраще-
ния граждан в связи с отсутствием (на 
федеральном уровне) законодательного 
регулирования порядка содержания 
домашних животных, обеспечения без-
опасности для окружающих, а также 
ответственности владельцев.

Пример 11. В декабре 2015 года 
Председателю Комитета Государствен-
ной Думы ФС РФ по природным ресурсам, 
природопользованию и экологии направ-
лены замечания и предложения относи-
тельно двух законопроектов, которые 
регулируют вопросы, связанные с ответ-
ственным обращением с животными. 
Существует опасение, что ряд положений 
одного из законопроектов будет иметь 
декларативный характер. В этой связи 
законодателю предложено дополнить 
проекты в части осуществления регио-
нального государственного надзора и 
контроля в области содержания живот-
ных, не относящихся к объектам животно-
го мира, обитающих в состоянии естест-
венной свободы, и ускорить их принятие.

К числу предложений Уполномоченно-
го, поддержанных Правительством Рос-
сийской Федерации в 2015 году, следует 
отнести около 50 конкретных предложе-
ний, относящихся к соблюдению прав осу-
жденных и лиц, содержащихся под стра-
жей. Предложения касаются создания 
условий содержания осужденных и лиц, 
содержащихся под стражей, с учетом 
международных стандартов, в том числе 
основанных на рекомендациях Европей-
ского Комитета по предупреждению 
пыток и бесчеловечного или унижающего 
достоинство обращения или наказания, 
требованиях Европейских пенитенциар-
ных правил и решениях Европейского 
Суда по правам человека.

Пример 12. По предложению Уполно-
моченного в Уголовно-исполнительный 
кодекс Российской Федерации внесены 
изменения, предусматривающие увели-
ченную ежемесячную сумму денежных 
средств, которую осужденные к лишению 
свободы имеют право расходовать на 
покупку продуктов питания и предметов 
первой необходимости.

Пример 13. На рассмотрении Госу-
дарственной Думы ФС РФ находится 
законопроект о внесении изменений в 72 
статью УК Российской Федерации, вне-
сенный еще в 2008 году. Уполномоченный 
в своих обращениях неоднократно под-
черкивал крайнюю важность реализации 
данной законодательной инициативы в 
связи с тем, что условия содержания под 
стражей подчас более строги, нежели 
условия отбывания наказания (не только 
не связанного с лишением свободы, но и в 
большинстве исправительных учрежде-
ний), и по степени ограничений соответст-
вуют тюремным. Законопроект предусма-
тривает зачет одного дня содержания под 
стражей за полтора дня отбывания нака-
зания в колонии общего режима и два дня 
— в колонии-поселении. 18 февраля 2015 
года законопроект принят в первом чте-
нии. В настоящее время он включен Госу-
дарственной Думой ФС РФ в примерную 
программу на апрель 2016 года. В случае 
принятия закон будет иметь обратную 
силу, что повлечет перерасчет срока 
отбывания наказания для всех заключен-
ных, попадающих под его действие.

Пример 14. По-прежнему на контроле 
Уполномоченного находится вопрос охра-
ны здоровья, материнства и детства в 
местах лишения свободы. Профильным 
ведомством разработан законопроект, 
согласно которому у суда появится воз-
можность отсрочить отбывание наказа-
ния беременным женщинам не только на 
стадии исполнения приговора, но и на ста-
дии его вынесения. В Министерство юсти-
ции РФ направлено заключение с предло-
жением о согласовании проекта феде-
рального закона «О внесении изменений 
в Уголовный кодекс Российской Федера-
ции, Уголовно-процессуальный кодекс 
Российской Федерации и Уголовно-испол-
нительный кодекс Российской Федера-
ции» в соответствии с протоколом заседа-
ния Совета при Правительстве Россий-
ской Федерации по вопросам попечитель-
ства в социальной сфере от 15 июля 2015 
года.

Пример 15. Внимательного подхода 
требует регламентация деятельности вос-
питательных колоний, а также примене-
ния меры взыскания в виде водворения в 
штрафной изолятор. В этой связи в апре-
ле 2015 года в Минюсте России при уча-
стии представителей Уполномоченного 
состоялось заседание рабочей группы по 
рассмотрению соответствующего законо-
проекта. Кроме того, в Министерство 
направлены материалы, касающиеся 
необходимости внесения изменений и 
дополнений в уголовно-исполнительное 
законодательство по совершенствова-
нию системы и порядка применения дис-
циплинарного воздействия на осужден-
ных и лиц, содержащихся под стражей, с 
учетом соразмерности взыскания дисци-
плинарному проступку для рассмотрения 
на очередном заседании межведомствен-
ной рабочей группы. 

Пример 16. В значительной степени 
требуют своего разрешения вопросы 
организации труда осужденных, в том 
числе его правовой основы. По этой при-
чине Министру юстиции Российской 
Федерации было предложено прорабо-
тать пути реализации положений Концеп-
ции развития уголовно-исполнительной 
системы Российской Федерации до 2020 
года силами специалистов и сообщить о 
том, какие меры приняты по выполнению 
новых требований. 

Правовая оценка законопроектов
В официальных обращениях к Упол-

номоченному содержатся предложения о 
правовой оценке законопроектов, напри-
мер, заключение, замечание или отзыв. 
Такие предложения поступают со стороны 
субъектов, принимавших участие в зако-
нодательной деятельности от иных заин-
тересованных государственных органов.

Пример 17.  В связи с запросом 
Департамента социального развития Пра-
вительства Российской Федерации пра-
вовой оценке подвергнут проект Положе-
ния о проведении независимой медицин-
ской экспертизы, разработанный Мин-
здравом России в соответствии с пунктом 
3 статьи 58 Федерального закона от 21 
ноября 2011 года № 323-ФЗ «Об основах 
охраны здоровья граждан в Российской 
Федерации». По результатам исследова-
ния высказано мнение о необходимости 
уточнения ряда формулировок проекта, в 
том числе в части методов и форм прове-
дения независимой медицинской экспер-
тизы, сроков ее проведения, медицинских 
документов, представляемых заявителем 
в целях проведении экспертизы, и, что 
принципиально, правовых последствий 
ее проведения. 

Пример 18. По просьбе Минздрава 
России Уполномоченным направлено 
заключение на представленные проекты 
федеральных законов «О внесении изме-
нений в Закон Российской Федерации «О 
психиатрической помощи и гарантиях 
прав граждан при ее оказании», Феде-
ральный закон «Об Общественной палате 
Российской Федерации» и Федеральный 
закон «О Службе по защите прав пациен-
тов, находящихся в медицинских органи-
зациях, оказывающих психиатрическую 
помощь в стационарных условиях, и гра-
ждан, проживающих в стационарных 
организациях социального обслуживания 
для лиц, страдающих психическими рас-
стройствами». Представленные законо-
проекты не поддержаны в том числе пото-
му, что предлагаемая ими модель созда-
ния предусмотренной статьей 38 Закона 
Российской Федерации от 2 июля 1992 
года № 3185-1 «О психиатрической помо-
щи и гарантиях прав граждан при ее ока-
зании» независимой службы защиты 
прав пациентов, к сожалению, не отвеча-
ет концепции ее действующей редакции и 
не предполагает создания надлежащего 
механизма эффективной защиты прав 
пациентов и получателей социальных 
услуг.

По-прежнему не искоренены в отече-
ственной уголовно-исполнительной 
системе случаи избиения осужденных, 
которые зачастую приводят к нарушению 
основополагающих прав человека — 
права на жизнь и личную неприкосновен-
ность. 

Пример 19. В сентябре 2014 года 
было направлено обращение Председа-
телю Правительства Российской Федера-
ции с просьбой учесть предложения Упол-
номоченного при доработке подготовлен-
ного ФСИН России законопроекта. Про-
ект Федерального закона № 802242-6 «О 
внесении изменений в Закон Российской 
Федерации «Об учреждениях и органах, 
исполняющих уголовные наказания в 
виде лишения свободы» и Федеральный 
закон «О содержании под стражей подо-
зреваемых и обвиняемых в совершении 
преступлений» (см. главу 2).

Ряд правовых оценок сформулирован 
Уполномоченным инициативно на основа-
нии проводимого правового анализа 
законопроектов, принимаемых Государ-
ственной Думой ФС РФ в первом чтении, 
по которым высказана оценка с точки зре-
ния как прямого нарушения прав челове-
ка, так и наличия обстоятельств, обуслов-
ливающих такие нарушения. Подчас ини-
циатива рассмотрения внесенных в Госу-
дарственную Думу ФС РФ законопроек-
тов бывает вызвана вниманием к нему со 
стороны гражданского общества.

Пример 20. Так, Уполномоченным не 
поддержан принятый Государственной 
Думой ФС РФ 23 мая 2015 года Федераль-
ный закон № 129-ФЗ «О внесении изме-
нений в некоторые законодательные акты 
Российской Федерации», поскольку им 
предусмотрено установление несудебно-
го порядка присвоения иностранным 
организациям (компаниям) влекущего 
негативные правовые последствия стату-
са нежелательных на территории Россий-
ской Федерации. Позиция Уполномочен-
ного по данному вопросу опубликована на 
его официальном сайте (см. главу 2).

Пример 21. Рассмотрев внесенный 
членами Совета Федерации ФС РФ про-
ект федерального закона № 879343-5 «О 
внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации в 
целях повышения гарантий реализации 
прав и свобод недееспособных или не 
полностью дееспособных граждан», Упол-
номоченный направил в ответственный 
Комитет Государственной Думы ФС РФ по 
гражданскому, уголовному, арбитражно-
му и процессуальному законодательству 
свои замечания. Сомнению подвергнут 
ряд положений, в том числе излишняя 
коммерциализация опекунской и попечи-
тельской деятельности, допускающая 
приобщение к ней и «опекунов-мошенни-
ков», как отмечают и участники общест-
венного обсуждения законопроекта на 
сайте Совета Федерации ФС РФ. Весьма 
спорным представляется положение 
части третьей новой редакции статьи 38 
Закона Российской Федерации от 2 июля 
1992 года № 3185-1 «О психиатрической 
помощи и гарантиях прав граждан при ее 
оказании», согласно которой «полномо-
чия службы могут осуществляться гра-
жданами и негосударственными неком-
мерческими организациями, которые 
могут также принимать участие в финан-
сировании деятельности службы». 

Пример 22. Внимание Уполномочен-
ного привлек также проект, касающийся 
«инструментария» исполнительного про-
изводства, принятый Государственной 
Думой ФС РФ в первом чтении 27 января 
2015 года. В нем предусматривалось 
закрепление, по словам его авторов, 
«эффективных», а по сути, явно негуман-
ных мер в отношении должников при неи-
сполнении ими добровольно в установ-
ленный срок, без уважительных причин 
требований, содержащихся в исполни-
тельных документах. В частности, предус-
матривалось наделение службы судеб-
ных приставов-исполнителей полномочи-
ем принимать самостоятельное решение 
об ограничении права должника на управ-
ление транспортным средством и (или) 
судном. По результатам рассмотрения 
этого законопроекта было установлено, 
что его нормы грубо посягают на права 
граждан. Данные нормы предусматрива-
ют хотя и временное, но все же реальное 
поражение должника в его правах на сво-
боду передвижения, беспрепятственное 
использование принадлежащего ему иму-
щества, а кроме того, посягательство на 
благосостояние его самого и его семьи. 
При этом стремления авторов законопро-
екта, направленные на поддержку узкове-
домственных интересов службы судебных 
приставов, ни в коей мере не согласуются 
с вытекающими из конституционных норм 
принципами пропорциональности, сораз-
мерности, справедливости и равенства, 
которые должны соблюдаться при ограни-
чении прав граждан. По сути же, предус-
мотренные законопроектом меры пред-
ставляли собой ничто иное как несудеб-
ную карательную меру в отношении дол-
жника, применяемую к нему в качестве 
возмездия за то, что он «добровольно, в 
установленный срок и без уважительных 
причин не исполнил требований исполни-
тельных документов». Эти и иные замеча-
ния Уполномоченного по законопроекту 
были изложены в обращении к председа-
телю Комитета Государственной Думы 
ФС РФ по гражданскому, уголовному, 
арбитражному и процессуальному зако-
нодательству. К глубокому сожалению, 
они не возымели должного действия, и 
ущемляющие личные права граждан 
положения этого проекта все-таки реали-
зовались в виде федерального закона.

Пример 23. Уполномоченным не был 
поддержан и проект федерального зако-
на № 272128-6 «О внесении изменений в 
Уголовно-процессуальный кодекс Рос-
сийской Федерации», внесенный Верхов-
ным Судом Российской Федерации. Воз-
ражения были направлены в профильный 
комитет Государственной Думы ФС РФ с 
просьбой учесть их при дальнейшей рабо-
те над документом. Первоначально зако-
нопроектом предусматривалось допол-
нить статью 274 УПК РФ положением об 
обязанности сторон обеспечить явку в 
судебное заседание лиц, показания кото-
рых представляются в качестве доказа-
тельств обвинения или защиты. Советом 
Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации 18 ноября 2015 года 
проект был отклонен. В декабре 2015 года 
была создана согласительная комиссия 
для преодоления возникших разногласий 
по данному Федеральному закону.

В ряде случаев деятельность законо-
дателей в 2015 году привлекала внима-
ние Уполномоченного еще на этапе так 
называемого «нулевого чтения», то есть 
еще до внесения законопроектов в Госу-
дарственную Думу.

Пример 24. Группой депутатов Госу-
дарственной Думы ФС РФ 1 июля 2015 
года был внесен проект федерального 
закона № 828616-6 «О внесении измене-
ний в Федеральный закон «О полиции» и 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации», который, по сути, 
наделяет полицию безграничными полно-
мочиями, предоставляемыми по усмотре-
нию полицейского начальства. Такие 
изменения ставят под сомнение конститу-
ционный принцип верховенства закона, в 
связи с чем сразу же вызвали большой 
общественный резонанс (см. главу 2).

Работа с обращениями 
по совершенствованию 

законодательства
Активная законотворческая, а также 

разъяснительная работа проводится в 
связи с обращениями уполномоченных по 
правам человека в субъектах Российской 
Федерации, общественных объединений 
и граждан, содержащими предложения по 
совершенствованию законодательства 
или вопросам правоприменения. Во избе-
жание коллизий в правоприменительной 
практике в 2015 году был осуществлен 
анализ регионального правового регули-
рования об уполномоченных по правам 
человека в соответствии с новым Феде-
ральным законом. 

Пример 25. В декабре 2014 года к 
Уполномоченному поступили две жалобы 
на нарушение имущественных прав гра-
ждан: от АНО «Фонд защиты вкладчиков» 
и от гражданки К. В результате анализа 
были выявлены недостатки отдельных 
положений Федерального закона от 2 
апреля 2014 года № 39-ФЗ «О защите 

интересов физических лиц, имеющих 
вклады в банках и обособленных струк-
турных подразделениях банков, зареги-
стрированных и (или) действующих на 
территории Республики Крым и на терри-
тории города федерального значения 
Севастополя». Законом предусматрива-
лась компенсационная выплата только 
тем гражданам Российской Федерации, 
которые проживают в Республике Крым и 
(или) городе Севастополе. Однако не 
были учтены интересы других граждан, 
которые также утратили хранившиеся в 
украинских банках сбережения, но прожи-
вают в иных субъектах страны, что и при-
вело к нарушению. При изучении сложив-
шейся ситуации было установлено, что 
проблема коснулась сотен российских 
граждан. В кратчайшие сроки Уполномо-
ченным было направлено соответствую-
щее обращение в Правительство Россий-
ской Федерации, которым, в свою оче-
редь, были подготовлены необходимые 
изменения в названный закон, в том 
числе с учетом предложений Уполномо-
ченного. Социально значимый для гра-
ждан Российской Федерации законопро-
ект прошел все стадии законодательного 
процесса и подписан Президентом Рос-
сийской Федерации.

Кроме того, даны ответы:
— заявителю М. — о внесении изме-

нений в часть 1 статьи 321 Уголовного 
кодекса Российской Федерации;

заявительнице Г. — о совершенство-
вании процессуального законодательст-
ва в части заявления отвода судье, рас-
сматривающему дело единолично;

— председателю Совета Московского 
городского отделения Общероссийской 
общественной организации «Российский 
союз бывших несовершеннолетних узни-
ков фашистских концлагерей» — на пред-
мет внесения изменений в Федеральный 
закон от 12 января 1995 года № 5-ФЗ «О 
ветеранах»;

— заместителю Министра образова-
ния и науки Российской Федерации — об 
оптимизации контрольно-надзорной дея-
тельности в области высшего образова-
ния;

— уполномоченному по правам чело-
века в Калужской области — о внесении 
изменений в статью 13 Федерального 
закона Российской Федерации от 21 ноя-
бря 2011 года № 323-ФЗ «Об основах 
охраны здоровья граждан в Российской 
Федерации» — в части предоставления 
уполномоченным по правам человека в 
субъектах Российской Федерации права 
преодоления медицинской тайны.

Подготовка запросов
Одной из форм деятельности в сфере 

совершенствования законодательства о 
правах человека является обращение к 
государственным органам или должност-
ным лицам о содействии в предоставле-
нии актуальной информации и статисти-
ческих данных, необходимых для приня-
тия решения. В 2015 году Уполномочен-
ным было направлено 302 запроса в ком-
петентные органы.

Пример 26. Федеральным законом от 
13 июля 2015 года № 261-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О сво-
боде совести и о религиозных объедине-
ниях», разработчиком которого выступи-
ло Министерство юстиции Российской 
Федерации, изменен порядок создания и 
организации деятельности религиозных 
объединений. В этой связи Уполномочен-
ному поступают обращения с предложе-
ниями об уточнении процедуры проведе-
ния государственной религиоведческой 
экспертизы: понятий и целей, правового 
статуса и ответственности экспертов, 
порядка проведения, формирования и 
организации деятельности Экспертного 
совета по проведению государственной 
религиоведческой экспертизы, требова-
ний к его заключению и правовым послед-
ствиям. В частности подчеркивалось, что 
закрытость и недоступность данной 
информации для граждан не способству-
ет повышению уровня доверия населения 
к органам публичной власти и не соответ-
ствует статье 29 Конституции Российской 
Федерации. 16 декабря 2015 года от 
Минюста России был получен ответ, на 
основе которого может быть продолжена 
подготовка предложений по совершенст-
вованию законодательства.

Пример 27. Обращения, поступившие 
к Уполномоченному в 2015 году, послужи-
ли поводом для обнаружения недостатков 
в правовом регулировании порядка полу-
чения дошкольного, начального общего, 
основного общего, среднего общего 
образования в формах семейного образо-
вания и самообразования, а также в част-
ных образовательных организациях, в 
том числе с религиозным компонентом. В 
связи с этим была инициирована работа 
по изучению и обобщению данных в 
сфере образования с целью подготовки 
предложений по совершенствованию 
регламентации данной сферы правоотно-
шений. Мэру города Москвы С. Собянину 
был направлен запрос о предоставлении 
информация за 2010–2015 годы, которая 
в полной мере отразила бы реализацию 
москвичами конституционного права на 
получение общедоступного и бесплатно-
го образования.

К законодательному процессу при 
непосредственном участии Уполномочен-
ного относится также реализация некото-
рых предложений прошлого года.

Пример 28. В конце 2014 года выяв-
ленная Уполномоченным системная про-
блема — переполнение следственных 
изоляторов и исправительных учрежде-
ний, характерная для большинства регио-
нов России — послужила поводом для 
обращения к Президенту Российской 
Федерации с просьбой поручить рассмо-
треть разработанные проекты постанов-
лений об амнистии и о порядке их приме-
нения. По мнению Уполномоченного, в 
местах лишения свободы содержатся 
отдельные лица, не представляющие опа-
сности для общества и не нуждающиеся в 
дальнейшем исправлении. Постановле-
нием Государственной Думы ФС РФ от 24 
апреля 2015 года проект был успешно 
принят. По сообщению ФСИН России, с 
даты принятия постановления об амни-
стии к 70-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне по состоянию на 29 октя-
бря 2015 года из учреждений уголовно-
исполнительной системы освобождены 
231 558 человек.

Подготовка запросов
Одной из форм деятельности в сфере 

совершенствования законодательства о 
правах человека является обращение к 
государственным органам или должност-
ным лицам о содействии в предоставле-
нии актуальной информации и статисти-
ческих данных, необходимых для приня-
тия решения. В 2015 году Уполномочен-
ным было направлено 302 запроса в ком-
петентные органы.

Пример 26. Федеральным законом от 
13 июля 2015 года № 261-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О сво-
боде совести и о религиозных объедине-
ниях»», разработчиком которого выступи-
ло Министерство юстиции Российской 
Федерации, изменен порядок создания и 
организации деятельности религиозных 
объединений. В этой связи Уполномочен-
ному поступают обращения с предложе-
ниями об уточнении процедуры проведе-
ния государственной религиоведческой 
экспертизы: понятий и целей, правового 
статуса и ответственности экспертов, 
порядка проведения, формирования и 
организации деятельности Экспертного 
совета по проведению государственной 
религиоведческой экспертизы, требова-
ний к его заключению и правовым послед-
ствиям. В частности подчеркивалось, что 
закрытость и недоступность данной 
информации для граждан не способству-
ет повышению уровня доверия населения 
к органам публичной власти и не соответ-
ствует статье 29 Конституции Российской 
Федерации. 16 декабря 2015 года от 
Минюста России был получен ответ, на 
основе которого может быть продолжена 
подготовка предложений по совершенст-
вованию законодательства.

Пример 27. Обращения, поступившие 
к Уполномоченному в 2015 году, послужи-
ли поводом для обнаружения недостатков 
в правовом регулировании порядка полу-
чения дошкольного, начального общего, 
основного общего, среднего общего 
образования в формах семейного образо-
вания и самообразования, а также в част-
ных образовательных организациях, в 
том числе с религиозным компонентом. В 
связи с этим была инициирована работа 
по изучению и обобщению данных в 
сфере образования с целью подготовки 
предложений по совершенствованию 
регламентации данной сферы правоотно-
шений. Мэру города Москвы С. Собянину 
был направлен запрос о предоставлении 
информация за 2010–2015 годы, которая 
в полной мере отразила бы реализацию 
москвичами конституционного права на 
получение общедоступного и бесплатно-
го образования.

К законодательному процессу при 
непосредственном участии Уполномочен-
ного относится также реализация некото-
рых предложений прошлого года.

Пример 28. В конце 2014 года выяв-
ленная Уполномоченным системная про-
блема — переполнение следственных 
изоляторов и исправительных учрежде-
ний, характерное для большинства регио-
нов России — послужила поводом для 
обращения к Президенту Российской 
Федерации с просьбой поручить рассмо-
треть разработанные проекты постанов-
лений об амнистии и о порядке их приме-
нения. По мнению Уполномоченного, в 
местах лишения свободы содержатся 
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отдельные лица, не представляющие опа-
сности для общества и не нуждающиеся в 
дальнейшем исправлении. Постановле-
нием Государственной Думы ФС РФ от 24 
апреля 2015 года проект был успешно 
принят. По сообщению ФСИН России, с 
даты принятия постановления об амни-
стии к 70-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне по состоянию на 29 октя-
бря 2015 года из учреждений уголовно-
исполнительной системы освобождены 
231 558 человек.

Участие в мероприятиях
В целях мониторинга актуальных про-

блем в области прав человека и выработ-
ки правовой позиции по направлениям, 
средствам и способам совершенствова-
ния законодательства Уполномоченный 
инициирует проведение парламентских 
слушаний, конференций, круглых столов 
и иных мероприятий и участвует в их про-
ведении. В 2015 году состоялось 196 
подобных мероприятий.

Пример 29. С учетом сложившейся 
практики массовых нарушений права на 
условно-досрочное освобождение (УДО), 
а также освобождение от наказания в 
связи с тяжелой болезнью, Уполномочен-
ным было направлено обращение к Пред-
седателю Верховного Суда Российской 
Федерации с предложением по совершен-
ствованию правового регулирования дан-
ной сферы. Стороны согласились с тем, 
что такая работа может быть проведена 
только после изучения и анализа судебной 
практики с учетом изменений законода-
тельства, вступивших в силу сравнитель-
но недавно, и правоприменительной пра-
ктики 2015 года. В заседании Координаци-
онного совета уполномоченных по правам 
человека в субъектах Российской Федера-
ции, проведенного 5 июня 2015 года, при-
нял участие заместитель Председателя 
Верховного Суда Российской Федерации. 
В рабочую группу по изучению судебной 
практики по вопросу освобождения от 
наказания в связи с болезнью, а также по 
вопросам, возникающим при рассмотре-
нии ходатайств об условно-досрочном 
освобождении осужденных от наказания, 
для подготовки изменений в законода-
тельство были включены работники Аппа-
рата Уполномоченного. Судам рекомендо-
вано при рассмотрении вопросов об УДО 
признавать достаточным основанием 
одно лишь наличие у осужденных тяжело-
го заболевания, которое по терминологии 
Верховного Суда Российской Федерации 
«препятствует дальнейшему отбытию 
наказания».

3.3. Правовое просвещение
Правовое просвещение в России по-

прежнему остается одной из важных, но 
слабо реализованных составляющих раз-
вития гражданского общества и требует 
комплексного подхода. Интенсивное 
обновление законодательства, невысо-
кий общий уровень правовой грамотности 
и неумение на практике отстаивать свои 
интересы зачастую приводят к непопра-
вимым либо трагическим последствиям. 
Цель деятельности Уполномоченного в 
области правового просвещения состоит 
в повышении осведомленности граждан, 
в том числе и несовершеннолетних, о пра-
вах и свободах, гарантированных им 
законодательством Российской Федера-
ции, а также механизмах защиты и вос-
становления нарушенных прав. Следует 
признать, данное направление находится, 
фактически, в начале пути.

В настоящее время чаще всего такая 
работа осуществляется посредством 
СМИ, что позволяет, образно говоря, про-
водить «правовую профилактику» значи-
тельной части аудитории. Так, например, 
в сентябре 2015 года на Общественном 
телевидении России (ОТР) стартовал 
еженедельный информационно-просве-
тительский проект «Права человека». В 
эфире региональные уполномоченные и 
специалисты Аппарата федерального 
Уполномоченного рассказывают о соблю-
дении прав человека в регионе, своих 
проектах, о компетенциях и особенностях 
работы уполномоченных по правам чело-
века в России.

Совместно с еженедельником «Аргу-
менты недели» сформирована рубрика 
«Аргумент Уполномоченного». В доступ-
ной форме в ней рассказывается о компе-
тенциях уполномоченных в регионах, 
даются ответы на правовые вопросы, а 
также рекомендации по правовому разре-
шению отдельных сложных ситуаций в 
повседневной жизни.

Кроме этого, в 2015 году был разрабо-
тан и подготовлен новый раздел на веб-
портале, посвященный вопросам право-
вого просвещения. Для широкого круга 
населения разъясняются новые норма-
тивно-правовые акты, подсказывается 
алгоритм разрешения той или иной пра-
вовой проблемы. Ситуации смоделирова-
ны на основе реальной практики работы 
Аппарата Уполномоченного. В этом раз-
деле сайта также аккумулируются лучшие 
практики и программы правового просве-
щения в регионах, внедренные как регио-
нальными уполномоченными, так и в 
содружестве с другими ведомствами. 

Межведомственное сотрудничество 
по осуществлению просветительских про-
ектов связано с необходимостью форми-
рования системы непрерывного правово-
го просвещения, консолидации действий 
всех компетентных органов, участвующих 
в реализации Основ государственной 
политики России в сфере развития право-
вой грамотности и правосознания гра-
ждан. Можно выделить несколько приме-
ров такого взаимодействия. Например, 
участие в рабочей группе по реализации 
Концепции непрерывного образования 
взрослых в России на период до 2025 
года. Рабочая группа координируется 
Министерством образования Российской 
Федерации во взаимодействии с феде-
ральными и региональными органами 
исполнительной власти, общественными 
и профессиональными организациями. 
Одним из совместных опытов работы 
стала видеоконференция «Воспитание 
уважения к правам человека через право-
вое просвещение», состоявшаяся 19 ноя-
бря 2015 года в преддверии Всероссий-
ского Дня правовой помощи детям. В ходе 
конференции был представлен и обобщен 
лучший региональный опыт в сфере пра-
вового просвещения. В обсуждении при-
няли участие региональные уполномочен-
ные, представители Министерства юсти-
ции Российской Федерации, Министерст-
ва внутренних дел Российской Федера-
ции, специалисты аппаратов уполномо-
ченных по правам ребенка, эксперты 
РАНХиГС, а также руководители общест-
венных организаций, школ, вузов и цен-
тров правовой информации.

Отдельное внимание уделяется рабо-
те с представителями старшего поколе-
ния для разъяснения их прав и законных 
возможностей. Например, в ноябре 2015 
года была инициирована и проведена 
акция «Правовой марафон для пенсионе-
ров», организованная совместно с обще-
российским движением «50 ПЛЮС». В 
течение трех дней было проведено 409 
бесплатных консультаций,  а  также 
несколько семинаров по правовой гра-
мотности. Учитывая большую востребо-
ванность этой правовой акции, было при-
нято решение сделать «Правовой мара-
фон для пенсионеров» ежегодным меро-
приятием и расширить его программу и 
географию. Он уже включен Министерст-
вом образования и науки РФ в план меро-
приятий по реализации Концепции разви-
тия непрерывного образования взрослых 
в Российской Федерации на период до 
2025 года.

Одним из традиционных направлений 
является работа с вузами. В 2015 году 
подписаны соглашения о сотрудничестве 
с ВГУЮ (РПА Минюста России), МАЭП, 
РАП, МФЮА, разработаны планы сов-
местных мероприятий с МГУ, МГЮА, РАН-
ХиГС, РГГУ, Академией Генеральной про-
куратуры Российской Федерации. Сту-
денты этих вузов проходят практику в 
профильных отделах Аппарата Уполномо-
ченного, участвуют в ознакомительных 
экскурсиях и открытых лекциях. 

Как и ранее, Уполномоченным поддер-
живается магистерская программа 
«Международная защита прав человека», 
реализуемая на базе консорциума вузов-
партнеров (РГГУ, РУДН, МГИМО) при под-
держке Верховного комиссара ООН по пра-
вам человека — проводятся лекции, семи-
нары, летние школы по правам человека. 

На 2016 год вместе с поиском новых 
форм повышения уровня правовой куль-
туры запланировано дальнейшее разви-
тие сотрудничества в рамках правового 
просвещения со СМИ, а также научным и 
студенческим сообществами. Намечено 
расширение работы с различными целе-
выми аудиториями, направленной на 
получение российскими гражданами зна-
ний и практических навыков в области 
правового просвещения. Например, в 
2015 году Уполномоченный вошел в Орга-
низационный комитет проекта РосНОУ 
МИПИ «Правовые волонтеры». На учеб-
ный 2015/2016 год утверждена тема «Пра-
вовое просвещение в области прав чело-
века». Разработаны первый и третий 
этапы игры: блок вопросов по правоза-
щитной тематике и правозащитный 
квест. В рамках работы с молодежной 
аудиторией — вузами и школами — 
начнется реализация нескольких просве-
тительских проектов, разработанных в 
2015 году. Сотрудничество с рядом феде-
ральных музеев предусматривает право-
защитные квесты и лекции; с вузами — 
программу образовательных модулей 
правозащитной тематики. В рамках меж-
ведомственного взаимодействия в 2016 
году запланирован старт Всероссийского 

конкурса информационно-методических 
разработок по правовому просвещению, 
который готовится совместно с Минюстом 
России, МВД России, Ассоциацией юри-
стов России (молодежное крыло) и Ассо-
циацией учителей права России. Кроме 
этого, планируется социально-просвети-
тельская акция, приуроченная ко Дню 
правовой помощи детям с участием реги-
ональных уполномоченных, а также два 
телемарафона на канале ОТР: 5 июня 
2016 года, во Всемирный день охраны 
окружающей среды, состоится телемара-
фон «Защита экологических прав» с пря-
мыми включениями из регионов РФ, а в 
Международный день инвалидов — теле-
марафон «Защита прав инвалидов».

Ключевое внимание уделяется и попу-
ляризации бескорыстных принципов, 
великих поступков обычных людей. 10 
декабря 2015 года состоялась десятая 
юбилейная торжественная церемония 
награждения медалью Уполномоченного 
по правам человека в Российской Феде-
рации «Спешите делать добро», традици-
онно приуроченная ко Дню прав человека. 
Критериями для присвоения награды 
являются самоотверженность, героизм и 
мужество, проявленные в условиях угро-
зы нарушения прав и свобод человека.

Медалью Уполномоченного награ-
ждаются не видные правозащитники, а 
обычные люди, совершившие великие 
поступки. Медаль была учреждена в 2005 
году. За десять лет существования этой 
награды более 500 человек становились 
номинантами, и только 90 стали ее лауре-
атами. В 2015 году медаль получили еще 
11 лауреатов, двое из них — посмертно. 

В 2015 году за мужество посмертно 
награжден младший сержант полиции А. 
Баннов, погибший при попытке задержать 
преступника. Незадолго до трагической 
смерти А. Баннов отпраздновал свой 22 
день рождения. Также посмертно награ-
жден молодой спортсмен из Якутии А. 
Никифоров, который ценой своей жизни 
спас тонувшего ребенка. 

За милосердие, проявленное к безна-
дежно больным детям, к награде пред-
ставлен В. Вавилов, основатель одного их 
первых в России и первого в Республике 
Татарстан детского хосписа. Третьеклас-
сница из Миасса (Челябинская область) 
С. Журавлева была представлена к 
награде региональным уполномоченным 
за то, что добилась восстановления 
заброшенного памятника героям Великой 
Отечественной войны.

За активную работу по повышению 
правовой культуры населения награжде-
на библиотекарь из Омской области 
Ирина Быкова. Инвалид с детства, более 
34 лет она отдала просветительской дея-
тельности. Ей удалось организовать 
нестационарное библиотечное обслужи-
вание для жителей отдаленных деревень.

Е. Кацан и Ю. Безнос, жительницы 
Псковской области, стали лауреатами 
премии за мужество, проявленное в усло-
виях угрозы здоровью и жизни ребенка: 
они спасли маленького мальчика от педо-
фила. За мужество был также награжден 
восемнадцатилетний А. Косторев из 
Хакасии, который спас двоих детей и 
двоих пожилых хозяев из горящего дома в 
своем селе. 

За существенный вклад в создание 
доступной среды для лиц с ограниченны-
ми возможностями награжден Констан-
тин Рабинович, инвалид с детства. Он 
стал одним из организаторов привлече-
ния инвалидов к занятиям спортом в 
Шатурском районе Московской области. 
При его поддержке и обучении десятки 
инвалидов адаптировались в нормальную 
социальную среду.

А. Роганин, сотрудник пожарной лабо-
ратории МЧС в Белгородской области, 
рискуя собственной жизнью, спас двух-
летнюю девочку, которая провалилась в 
канализационный колодец. За героизм, 
проявленный при чрезвычайных обстоя-
тельствах, он был награжден медалью 
Уполномоченного. 

Психолог из Санкт-Петербурга А. 
Федорова награждена за то, что предо-
твратила роковые события. Оказавшись 
случайным свидетелем разворачиваю-
щейся драмы, она сумела найти нужные 
слова и отговорить мужчину, который 
стоял на балконе третьего этажа с мало-
летней дочерью на руках, от совершения 
суицида. 

Десятая юбилейная церемония вруче-
ния медали Уполномоченного по правам 
человека в России «Спешите делать 
добро» проходила в стенах Государствен-
ного центрального музея современной 
истории России. И это логично, ведь лау-
реаты медали — это те мужественные, 
неравнодушные люди, которые конкрет-
ными делами и поступками вписывают в 
историю нашей страны ее лучшие страни-
цы.

3.4. Международное сотрудничество
Одно из важных направлений дея-

тельности — это взаимодействие с 
международными организациями, омбуд-
сменами других стран и официальными 
представителями иностранных госу-
дарств.

В 2015 году Бюро Международного 
Координационного Комитета националь-
ных правозащитных институтов Совета 
ООН отметило деятельность российского 
правозащитного института как полностью 
соответствующую «Парижским принци-
пам». Сертификат с высшим аккредита-
ционным статусом «А» был выдан Упол-
номоченному 12 марта. В течение года на 
международных площадках была пред-
ставлена позиция Уполномоченного о 
выполнении Российской Федерацией 
Международного Пакта о Гражданских и 
Политических Правах, Международной 
конвенции о ликвидации всех форм рас-
овой дискриминации и о выполнении Кон-
венции о ликвидации всех форм дискри-
минации в отношении женщин. А также 
представлен комментарий о борьбе с рас-
измом к докладу Европейской Комиссии 
по борьбе с расизмом и нетерпимостью 
Совета Европы.

Кроме этого, 15–16 июня 2015 года в 
Женеве Уполномоченный участвовал в 
работе 29 сессии Совета по правам чело-
века ООН. Темами обсуждения стали 
защита прав перемещенных лиц, мигран-
тов, а также вопросы обеспечения гендер-
ного равенства. 16 июня в штаб-квартире 
УВКПЧ ООН прошла встреча Уполномо-
ченного с Верховным Комиссаром Зейд 
Раад аль Хусейном, с президентом Сове-
та по правам человека ООН, послом Йоа-
химом Рюккером, представителями МИД 
Швейцарии и постоянным представите-
лем Швейцарской конфедерации при 
международных организациях в Женеве 
Александром Фазелем. 

17–19 июня 2015 года состоялась 
рабочая поездка в Париж, целью которой 
было обсуждение практического опыта по 
организации пенитенциарной системы. В 
рамках визита были проведены встречи с 
уполномоченным по правам человека во 
Франции Жаком Тубоном, директором его 
территориальной сети Бенуа Норманом, 
французским экспертом в области огра-
ниченной трудоспособности Фабьеном 
Жегу, генеральным инспектором мест 
лишения свободы Аделин Азан, замести-
телем директора пенитенциарной адми-
нистрации Шарлем Джиусти и с предста-
вителями некоммерческих организаций.

12–13 марта 2015 года управляющий 
делами Уполномоченного по правам 
человека в России принял участие в 28 
Ежегодном заседании Международного 
Координационного Комитета националь-
ных учреждений по поощрению и защите 
прав человека (МКК) в Женеве. Его участ-
ники обсудили стратегию развития госу-
дарственных институтов правозащиты 
после 2015 года и проблему жестокого 
обращения с женщинами. Внимание 
также было уделено перспективам защи-
ты прав лиц с ограниченными возможно-
стями. На полях заседания состоялись 
встречи с президентом Совета по правам 
человека ООН, послом Йоахимом Рюкке-
ром и уполномоченным Верховной Рады 
Украины по правам человека Валерией 
Лутковской. 

В мае 2015 года представители Упол-
номоченного приняли участие в семинаре 
Совета Европы «Роль национальных 
институтов по защите прав человека в 
привлечении внимания к случаям недо-
статочной информированности по фак-
там дискриминации и преступлениям на 
почве ненависти».

На семинаре «Роль национальных 
правозащитных институтов в продвиже-
нии и защите прав человека в рамках 
ОБСЕ», прошедшем в Варшаве 1–3 июня 
2015 года, выступил с докладом сотруд-
ник Аппарата Уполномоченного. 

3–4 июня 2015 года в Брюсселе состо-
ялось Специальное Собрание для нацио-
нальных институтов защиты прав челове-
ка, в котором принял участие сотрудник 
Аппарата Уполномоченного. Представи-
тели гражданского общества, научных 
кругов и национальных институтов защи-
ты прав человека из всех регионов рас-
смотрели роль, потенциал и проблемы 
национальных институтов в контексте 
оказания им поддержки со стороны Евро-
пейского союза, а также обсудили вопро-
сы бизнеса, экономических, социальных и 
культурных прав.

Представитель Уполномоченного 
также принял участие в конференции 
ОБСЕ по проблематике безопасности 
журналистов, свободе и плюрализму 
СМИ в условиях конфликта, состоявшей-
ся 15–16 июня 2015 года в Вене. 

21 сентября — 2 октября состоялось 
заседание по реализации мер по вопро-
сам человеческого измерения (HDIM). В 

работе крупнейшей ежегодной европей-
ской конференции по вопросам прав 
человека и демократии, проводимой 
БДИПЧ ОБСЕ, также приняли участие 
представители Уполномоченного. Тради-
ционно на мероприятии отслеживается 
реализация договоренностей по вопро-
сам человеческого измерения, обсужда-
ются связанные с этим проблемы, проис-
ходит обмен примерами положительных 
практик и вырабатываются рекомендации 
для дальнейших улучшений. 

В октябре 2015 года заместитель 
управляющего делами Уполномоченного 
принял участие в работе международной 
конференции «Совершенствование наци-
ональных механизмов эффективной 
имплементации Конвенции о защите прав 
человека и основных свобод». Конферен-
ция была организована в Санкт-Петер-
бурге Конституционным Судом РФ сов-
местно с Генеральной дирекцией по пра-
вам человека и верховенству права Сове-
та Европы.

Также в октябре 2015 года прошло 
несколько экспертных заседаний о пра-
ктических аспектах работы с Европей-
ским судом. 8 октября 2015 года на базе 
Европейского учебного института (ЕУИ) 
МГИМО состоялась презентация первого 
в России дистанционного курса програм-
мы HELP (Human Rights Education for Legal 
Professionals) Совета Европы «Европей-
ская конвенция по правам человека и убе-
жище». Презентация курса прошла с уча-
стием представителей Уполномоченного, 
Совета Европы, Европейского учебного 
института, УВКБ ООН, Минюста России, 
МИД России, ФМС России, судьи ЕСПЧ, 
академического и экспертного сооб-
ществ. По итогам участники достигли 
договоренности о создании рабочей груп-
пы по адаптации курса к российским пра-
вовым и правоприменительным реалиям. 
А 30 октября 2015 года состоялось 
экспертное мероприятие «Сложности 
применения решений Европейского суда 
по правам человека: диалог, посвящен-
ный вопросам права голоса людей, нахо-
дящихся в заключении».

Кроме этого, впервые сотрудники 
Аппарата Уполномоченного стали под-
робно знакомиться с работой УВКПЧ ООН 
и представительством Российской Феде-
рации в Женеве в ходе стажировки для 
представителей национальных институ-
тов защиты прав человека. В течение 
года три сотрудника Аппарата прошли 
такую стажировку. 

В 2015 году продолжалась совмест-
ная работа с Управлением Верховного 
комиссара ООН по правам человека и 
Советом Европы по проектам, направлен-
ным на внедрение международных стан-
дартов и механизмов правовой защиты в 
столице и регионах, развитие обществен-
но-наблюдательных комиссий и эффек-
тивное межнациональное взаимодейст-
вие. 

Так, в июне 2015 года с Советом Евро-
пы было подписано новое соглашение о 
реализации проекта «Российские ОНК — 
новое поколение», работа над которым 
запланирована на три года. Проект наце-
лен на развитие института общественно-
го контроля соблюдения прав человека в 
местах принудительного содержания и 
оказание помощи осужденным. Он явля-
ется уникальным для всех стран Совета 
Европы.

Впервые было налажено трехсторон-
нее сотрудничество Уполномоченного с 
Советом Европы и Управлением Верхов-
ного комиссара ООН по правам человека. 
В рамках этого сотрудничества началось 
ознакомление региональных уполномо-
ченных со структурой Совета Европы и 
ООН, механизмами рассмотрения инди-
видуальных жалоб, а также международ-
ными обязательствами России в области 
защиты прав человека. В сентябре в Вол-
гограде прошел первый семинар из про-
граммы «Международные стандарты и 
механизмы по правам человека для 
сотрудников федерального и региональ-
ных аппаратов уполномоченных по пра-
вам человека в Российской Федерации». 
Продолжение программы запланировано 
на 2016 год. 

В рамках проекта «Постконфликтная 
программа для Чеченской Республики» в 
Грозном состоялась конференция о пра-
вовом просвещении с учетом исконных 
традиций и ценностей чеченского народа. 

О взаимодействии с Советом Европы 
и партнерском участии других государст-
венных ведомств в совместных програм-
мах по линии Уполномоченного по правам 
человека было рассказано в апреле 2015 
года на очередном заседании Межведом-
ственной комиссии Российской Федера-
ции по делам Совета Европы (МВК) под 
председательством главы МИД России 
Сергея Лаврова.

Один из новых проектов 2015 года 
связан с проведением в России в 2018 
году Чемпионата мира по футболу. В ряде 
российских городов пройдет серия семи-
наров, посвященных методам и формам 
борьбы с дискриминацией и ксенофо-
бией, проявляемой во время спортивных 
соревнований. Организация мероприятий 
проходит совместно с Управлением Вер-
ховного комиссара ООН по правам чело-
века при участии Российского футбольно-
го союза и Минспорта России. Первый 
семинар «Опыт создания среды, свобод-
ной от дискриминации в современном 
футболе» состоялся в начале июня 2015 
года в Москве. Второй семинар «Роль 
уполномоченных по правам человека в 
борьбе с расизмом и дискриминацией в 
футболе» прошел в Санкт-Петербурге 
осенью.

В течение года состоялся ряд встреч с 
делегациями УВКПЧ ООН, Совета Евро-
пы, Европейского союза, ОБСЕ, ПАСЕ, 
послами более 30 разных стран мира, а 
также с представителями международ-
ных правозащитных и общественных 
организаций. 

Международное сотрудничество в том 
числе нацелено и на восстановление 
нарушенных прав россиян за рубежом, а 
также для защиты законных интересов 
иностранных граждан и лиц без граждан-
ства, находящихся на территории России. 
В процентном соотношении жалобы, раз-
решение которых связано с международ-
ным правом, условно разделены на сле-
дующие направления:

— обращения соотечественников, 
проживающих за рубежом (24%);

— запрос на разъяснения по порядку 
обращения российских граждан в Евро-
пейский Суд по правам человека и другие 
международные организации (21%);

— общие вопросы толкования между-
народно-правовых норм в области прав 
человека (11%);

— порядок въезда и выезда граждан 
за пределы Российской Федерации (8%); 

— различные иные, отдельные вопро-
сы (36%).

Можно отметить, что жалобы данного 
характера поступают из разных стран и 
регионов. При этом в целом из субъектов 
Российской Федерации в 2015 году посту-
пил 61% от всех жалоб, из стран ближнего 
зарубежья — 26%. Из дальнего зарубе-
жья поступило 13% от общего количества 
всех обращений с международно-право-
вой спецификой. 

Поступившие жалобы от соотечест-
венников преимущественно касаются 
вопросов охраны семьи (материнства, 
отцовства и детства, усыновления рос-
сийских детей иностранными граждана-
ми), пенсионного обеспечения, вопросов 
получения гражданства, законности при-
влечения к уголовной ответственности, 
доступа к судебной защите, а также усло-
вий нахождения в местах принудительно-
го содержания.

Многие граждане России, проживаю-
щие за рубежом, поддерживающие рус-
скую культуру, сохраняющие русский 
язык в своих семьях и в странах прожива-
ния, испытывают на себе недопустимые 
для цивилизованного мира дискримина-
ционные меры, встроенные в националь-
ную политику ряда стран — бывших 
республик СССР. Они прямо или косвен-
но направлены на сокращение русскоя-
зычного и русскоэтнического пространст-
ва, на понижение статуса русского языка, 
на ограничение возможностей получения 
образования на русском языке, на закры-
тие доступа к российским информацион-
ным и культурным ресурсам. 

Даже в тех странах, которые имеют 
межгосударственные соглашения с Рос-
сией об особом правовом статусе гра-
ждан Российской Федерации в государст-
вах проживания, уравнивающие их в пра-
вах с гражданами страны проживания (за 
исключением некоторых политических 
прав), наши соотечественники нередко 
дискриминированы в трудовых, имущест-
венных, социальных отношениях, в праве 
на образование. Зачастую они ограниче-
ны и в способах защиты свои прав в судах, 
возможности получать квалифицирован-
ную юридическую помощь, поскольку 
практиковать российским адвокатам в 
зарубежных государствах не допускает-
ся, а местные, как правило, защищают 
граждан Российской Федерации неохотно 
и неэффективно.

Остро стоит вопрос об ограничении 
родительских прав граждан России за 
рубежом. Нередки случаи безоснователь-
ного и по сути противоправного разлуче-
ния детей и родителей в семьях, где гра-
жданином России является только один 
из родителей. Поводом к такому произво-
лу нередко служит и отсутствие россий-
ского гражданства у ребенка, которое 
нельзя оформить без взаимного волеизъ-
явления обоих родителей, тогда как прио-
бретение иностранного (не российского) 
гражданства не встречает препятствий. 

При этом россияне остаются без защиты 
своих родительских прав и со стороны 
России, а ребенок — без отца, или, что 
чаще и еще более трагично — без матери. 

Возрастает количество запросов гра-
ждан к Уполномоченному о разъяснении 
порядка обращений в Европейский Суд по 
правам человека и другие международ-
ные организации. В 2015 году за разъя-
снениями обратились жители из 45 субъ-
ектов Российской Федерации, при этом 
наибольшее количество обращений по 
данной тематике поступило из Москов-
ского региона и Татарстана (12% и 7% 
соответственно).

Кроме вышеуказанных групп жалоб, 
граждане сталкиваются с различными 
проблемами, связанными с выездом за 
пределы государства проживания, офор-
млением виз, получением, восстановле-
нием или заменой документов. Имеют 
место трудности с реализацией избира-
тельных прав, в том числе из-за малочи-
сленности и удаленности избирательных 
участков. Поступают жалобы также на 
недопустимо халатное отношение дол-
жностных лиц к запросам соотечествен-
ников, проживающих или временно пре-
бывающих на территории иностранных 
государств.

В решении проблем, имеющих между-
народно-правовую специфику, огромную 
роль играет каждодневное рабочее взаи-
модействие и сотрудничество с Мини-
стерством иностранных дел Российской 
Федерации. С его помощью многие обра-
щения к Уполномоченному получили свое 
положительное разрешение.

Одним из таких примеров может слу-
жить совместная работа по освобожде-
нию экипажа танкера «Механик Чебота-
рев». 

Пример 1. В октябре 2015 года к 
федеральному Уполномоченному обра-
тился уполномоченный по правам челове-
ка в Астраханской области с просьбой 
помочь в возвращении на Родину экипа-
жа танкера «Механик Чеботарев». Танкер 
под российским флагом был задержан 16 
сентября в территориальных водах Ливии 
в 14 милях от нефтяного порта Зувара. 
Ливийские власти заподозрили судно в 
контрабанде ливийской нефти, хотя тан-
кер шел без груза на борту. «Механик 
Чеботарев» приписан к порту Астрахани, 
8 из 12 задержанных членов экипажа — 
местные жители. Уполномоченным было 
незамедлительно направлено обращение 
в Консульский Департамент МИД России 
за содействием в разрешении этого инци-
дента. В результате совместных действий 
два члена экипажа были освобождены 
еще в октябре, а 18 декабря 2015 года 
экипаж судна вернулся в Россию.

3.5. Взаимодействие 
с уполномоченными по правам 

человека в субъектах 
Российской Федерации

2015 год стал поистине знаковым эта-
пом в существенном развитии и укрепле-
нии института Уполномоченного по пра-
вам человека в Российской Федерации. В 
апреле 2015 года были приняты два акту-
альных для этого института закона. Феде-
ральный закон от 6 апреля 2015 года 
№  76-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации в целях совершенст-
вования деятельности уполномоченных 
по правам человека» определил общефе-
деральные основы статуса региональных 
уполномоченных. Федеральный конститу-
ционный закон от 6 апреля 2015 года 
№ 3-ФКЗ «О внесении изменений в Феде-
ральный конституционный закон «Об 
Уполномоченном по правам человека в 
Российской Федерации» установил более 
четкий порядок взаимодействия Уполно-
моченного по правам человека в Россий-
ской Федерации с уполномоченными по 
правам человека в субъектах Российской 
Федерации.

Ранее организация и деятельность 
института уполномоченных по правам 
человека в субъектах Российской Феде-
рации осуществлялась на основе Консти-
туции Российской Федерации (ст. 72); 
Федерального конституционного закона 
от 26 февраля 1997 года № 1-ФКЗ «Об 
Уполномоченном по правам человека в 
Российской Федерации» (ст. 5); конститу-
ций, уставов, законов субъектов Россий-
ской Федерации, предусматривавших 
учреждение в регионе должности уполно-
моченного по правам человека и регули-
ровавших его деятельность. Первыми из 
субъектов Российской Федерации законы 
об уполномоченных по правам человека 
приняли Республика Башкортостан и 
Свердловская область: 30 апреля и 16 
мая 1996 года, то есть раньше, чем был 
принят соответствующий Федеральный 
конституционный закон от 26 февраля 
1997 года № 1-ФКЗ «Об Уполномоченном 
по правам человека в Российской Феде-
рации». В последующие годы аналогич-
ные законы были приняты в остальных 
субъектах Российской Федерации, что, 
однако, не всегда незамедлительно вле-
кло назначение уполномоченных на дол-
жность. 

Развитие законодательства о госу-
дарственном правозащитном институте 
шло параллельно, как на федеральном, 
так и на региональном уровне. Федераль-
ными законами предусматривалось вне-
сение изменений в отраслевое законода-
тельство, расширявших компетенцию 
уполномоченных по правам человека. В 
свою очередь субъектами Российской 
Федерации за период 1997–2015 годов 
было принято около 600 законов, направ-
ленных на совершенствование законода-
тельных основ об уполномоченном по 
правам человека в своих регионах. 

Фактическое отнесение правового 
регулирования статуса и деятельности 
региональных уполномоченных к веде-
нию субъектов Российской Федерации 
создавало массу организационных и тех-
нических затруднений, порождало пута-
ницу и коллизии в региональном законо-
дательстве, что в конечном счете негатив-
но сказывалось на регулировании и осу-
ществлении правозащитной деятельнос-
ти. В значительной мере это происходило 
в связи с отсутствием соответствующего 
системного развернутого федерального 
правового акта законодательного уровня. 
После принятия упомянутых федераль-
ных законов 2015 года данная проблема 
во многом была устранена.

Предшествовал этому длительный 
этап становления института уполномо-
ченного по правам человека, как на феде-
ральном, так и на региональном уровнях. 
Особую роль в этом процессе сыграли 
координационные советы. 

Роль координационного совета 
в развитии института

Зарождались эти советы путем само-
организации, по инициативе «снизу». 
Первым шагом, заложившим основы этой 
формы взаимодействия уполномоченных 
по правам человека, явилось Соглашение 
о сотрудничестве и взаимодействии 
между некоторыми региональными упол-
номоченными, подписанное 6 октября 
2000 года в Астрахани. В 2001 году на 
встрече уполномоченных в Смоленске 
был учрежден совещательный орган — 
Координационный совет, действующий 
на непостоянной основе, в который вошли 
уполномоченные, представляющие цен-
тральные регионы России (впоследствии 
вошедшие в состав Центрального феде-
рального округа). Приоритетами этого 
Совета стали: совершенствование меха-
низмов защиты прав и свобод человека, 
утверждение и развитие института упол-
номоченных по правам человека в Рос-
сийской Федерации, укрепление его авто-
ритета. По аналогии с этим первым сове-
том впоследствии были учреждены коор-
динационные советы уполномоченных по 
правам человека во всех остальных 
федеральных округах. 

В 2011 году Уполномоченным по пра-
вам человека в Российской Федерации 
совместно с уполномоченными по правам 
человека в субъектах Федерации в целях 
формирования организационных основ 
сообщества уполномоченных по правам 
человека в Российской Федерации был 
учрежден общероссийский Координаци-
онный совет российских уполномоченных 
по правам человека. С тех пор на нем 
обсуждаются наиболее острые и актуаль-
ные проблемы, зачастую с участием пред-
ставителей органов государственной 
власти, осуществляются важные функции 
по выработке единой политики в решении 
насущных вопросов, по обмену текущей 
информацией, опытом правозащитной 
деятельности и правового просвещения 
граждан в области прав человека.

Об институте
В ходе многочисленных заседаний 

координационных советов неоднократно 
озвучивалась необходимость совершен-
ствования законодательства, направлен-
ного на восполнение пробелов в правовой 
регламентации деятельности уполномо-
ченных по правам человека в субъектах 
Российской Федерации и порядка их вза-
имодействия с федеральным Уполномо-
ченным.

Результатом этих усилий в 2015 году 
стали предложения Уполномоченного по 
совершенствованию норм, регулирующих 
деятельность региональных уполномо-
ченных. Предложения были поддержаны 
Президентом Российской Федерации и 
реализованы во внесенных им в Государ-
ственную Думу законопроектах, опера-
тивно обретших усилиями Государствен-
ной Думы силу законов. Таким образом 
были закреплены сложившиеся и уста-
новлены новые формы взаимодействия 
федерального и региональных уполномо-

ченных, а также определены основы ста-
туса региональных уполномоченных. 
Кроме этого, уполномоченным по правам 
человека были предоставлены новые и 
важные процессуальные полномочия.

Новое законодательное регулирова-
ние поставило перед сообществом упол-
номоченных очередную сложную задачу, 
связанную с приведением регионального 
законодательства к единым стандартам, 
сформулированным в вышеназванных 
законах. На этом пути возникали много-
численные трудности, как в плоскости 
понимания той или иной нормы закона, 
необходимости уточнения его отдельных 
положений, так и в области взаимодейст-
вия с органами власти субъектов Россий-
ской Федерации. 

Число обращений региональных упол-
номоченных к федеральному Уполномо-
ченному в 2015 году значительно увели-
чилось: из всех обращений по вопросам 
правового регулирования более полови-
ны касались толкования норм Федераль-
ного закона от 6 октября 1999 года № 184-
ФЗ «Об общих принципах организации 
законодательных (представительных) и 
исполнительных органов государствен-
ной власти субъектов Российской Феде-
рации» (в новой редакции), закрепивших 
на федеральном уровне институт регио-
нальных уполномоченных.

Различные аспекты совершенствова-
ния правового регулирования деятель-
ности уполномоченных по правам челове-
ка, направленные на обеспечение незави-
симости государственного правозащит-
ного института уполномоченного и его 
надлежащее функционирование, обсу-
ждались на заседаниях Координационно-
го совета 2015 года.

Например: заседание с участием 
уполномоченных по правам человека в 
субъектах Российской Федерации, входя-
щих в Дальневосточный федеральный 
округ (Хабаровск, 23 июля 2015 года); 
научно-практическая конференция и рас-
ширенное заседание Координационного 
совета уполномоченных по правам чело-
века в Северо-Западном федеральном 
округе (Новгород, 5 ноября 2015 года).

9–10 июня 2015 года на Координаци-
онном совете российских уполномочен-
ных по правам человека по итогам обсу-
ждения форм и методов взаимодействия 
федерального и региональных уполномо-
ченных, вопросов укрепления и развития 
института региональных уполномоченных 
были приняты решения: 

— содействовать приведению в трех-
месячный срок законов субъектов Рос-
сийской Федерации об уполномоченных в 
соответствие с федеральным законода-
тельством; 

— рекомендовать создавать аппара-
ты уполномоченных со статусом юридиче-
ского лица; 

— разработать Положение о Совете 
уполномоченных;

— разработать и утвердить Положе-
ние о порядке подготовки и рассмотрения 
вопросов согласования кандидатур на 
должность уполномоченных и проведения 
консультаций с законодательными орга-
нами субъектов Российской Федерации в 
случае досрочного прекращения полно-
мочий.

Исходя из этих решений и реализуя 
право оказывать региональным уполно-
моченным организационную, правовую, 
информационную и иную помощь, Аппа-
рат Уполномоченного подготовил и согла-
совал с Государственно-правовым управ-
лением и Управлением внутренней поли-
тики Президента Российской Федерации 
Рекомендации по совершенствованию 
законодательства об уполномоченных по 
правам человека субъектов Российской 
Федерации в связи с принятием Феде-
рального закона от 6 апреля 2015 года 
№  76-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации в целях совершенст-
вования деятельности уполномоченных 
по правам человека».

Были приняты «Положение о согласо-
вании кандидатур на должность уполно-
моченного по правам человека в субъекте 
Российской Федерации, проведении кон-
сультаций о досрочном прекращении его 
полномочий» и Регламент инициирования 
Уполномоченным по правам человека в 
Российской Федерации проведения 
общественной проверки и общественной 
экспертизы.

По итогам заседания Координацион-
ного совета от 7 декабря 2015 года закон-
чена работа над подготовкой Положения 
о Совете уполномоченных по правам 
человека — постоянно действующем кон-
сультативном и совещательном органе 
при Уполномоченном по правам человека 
в Российской Федерации.

Работа над региональным 
законодательством

Во второй половине истекшего года 
Уполномоченным была организована 
работа по приведению регионального 
законодательства в соответствие с требо-
ваниями федерального законодательства. 
На момент принятия изменений федераль-
ного законодательства в различных субъ-
ектах Российской Федерации оставались 
значительные и чрезмерно разнообраз-
ные разночтения по вопросам правового 
статуса уполномоченных, объема их 
задач, полномочий, системы и характера 
взаимоотношений с иными органами госу-
дарственной власти. В противоречии с 
новым федеральным законодательством 
находилось правовое регулирование боль-
шинства субъектов Российской Федера-
ции, в первую очередь в части определе-
ния круга субъектов выдвижения (пред-
ставления) кандидатур, регламентации 
процедур их обсуждения, согласования и 
утверждения. Не был реализован принцип 
альтернативности кандидатур на дол-
жность регионального уполномоченного. 
Имели место значительные расхождения в 
части выдвигаемых требований к кандида-
там на должность уполномоченного по 
правам человека в субъектах Российской 
Федерации. В некоторых регионах была 
неоправданно ограничена компетенция 
уполномоченных. В ряде субъектов не 
соответствовали требованиям федераль-
ного законодательства сроки избрания 
первого уполномоченного после принятия 
регионального закона и сроки избрания 
нового уполномоченного по истечении 
срока полномочий его предшественника. 

Вопреки установкам федерального 
законодательства на максимальное 
гарантирование политической, организа-
ционной, финансовой, иной независимо-
сти уполномоченных по правам человека, 
в некоторых региональных законах по-
прежнему предусматривалась подотчет-
ность уполномоченного по правам чело-
века иным высшим органам власти. В 
отдельных субъектах Российской Феде-
рации не предполагалось создание собст-
венного рабочего Аппарата Уполномочен-
ного, а обеспечение деятельности возла-
галось на другие государственные струк-
туры или казенные учреждения. 

Такая вариативность создавала 
неравные условия для деятельности упол-
номоченных в отдельных регионах, что 
негативно сказывалось на качестве защи-
ты прав, свобод и законных интересов 
граждан, и, следовательно, приводило к 
прямому нарушению норм Конституции 
Российской Федерации, гарантирующих 
равенство прав и свобод человека и гра-
жданина независимо от места его житель-
ства.

Способ разрешения данной проблемы 
Уполномоченный по правам человека в 
Российской Федерации усмотрел в выра-
ботке и предложении регионам в качестве 
универсального образца Модельного 
закона — своего рода методического 
пособия, которое включало бы основные 
правовые положения, определяющие 
порядок избрания (назначения) и функци-
онирования уполномоченного по правам 
человека в субъектах Российской Феде-
рации (был подготовлен к декабрю 2015 
года). 

В нем отражены важнейшие положе-
ния Федерального конституционного 
закона № 1-ФКЗ от 26 февраля 1997 года 
«Об уполномоченном по правам человека 
в Российской Федерации», нормы статьи 
16.1 актуальной редакции Федерального 
закона от 6 октября 1999 года № 184-ФЗ 
«Об общих принципах организации зако-
нодательных (представительных) и 
исполнительных органов государствен-
ной власти субъектов Российской Феде-
рации», правила Положения о согласова-
нии с федеральным уполномоченным по 
правам человека кандидатур региональ-
ных уполномоченных, иные правовые 
положения. При этом Модельный закон 
формировался с учетом аналитики много-
численных информационных источников, 
в том числе обращений, поступающих к 
Уполномоченному по правам человека в 
Российской Федерации от региональных 
уполномоченных, аккумулировался поло-
жительный опыт регионального законо-
дательства, в текст закона внесено все 
лучшее, выработанное практикой.

Модельный закон был представлен 7 
декабря 2015 года на заседании Коорди-
национного совета российских уполномо-
ченных по правам человека с участием 
практически всех субъектов РФ, который 
проходил в Москве под председательст-
вом Уполномоченного по правам челове-
ка в Российской Федерации.

По итогам сбора замечаний и предло-
жений Модельный закон направлен в 
регионы и размещен на сайте Уполномо-
ченного.

Не менее актуальным было вынесе-
ние на обсуждение Положения о Совете 
уполномоченных по правам человека. 

Совет в качестве консультативного и 
совещательного органа образован в соот-
ветствии с подпунктом 2 пункта 2 статьи 
36.2 Федерального конституционного 
закона от 26 февраля 1997 года № 1-ФКЗ 
«Об Уполномоченном по правам человека 
в Российской Федерации» в целях оказа-
ния содействия федеральному Уполномо-
ченному в реализации его компетенции, в 
том числе в вопросе обеспечения эффек-
тивной деятельности уполномоченных по 
правам человека в субъектах Российской 
Федерации. 

Таким образом, институт Уполномо-
ченного по правам человека в Российской 
Федерации обрел новую динамику и 
вывел общественные отношения, сложив-
шиеся в сфере правозащитной деятель-
ности государства, на качественно новый 
уровень. 

Деятельность региональных 
уполномоченных

В соответствии с законодательством 
субъектов Российской Федерации и пра-
ктикой назначения на должность уполно-
моченных, ими являются квалифициро-
ванные специалисты в области прав чело-
века, опыт правозащитной деятельности 
которых представляет собой неоспори-
мую ценность. Чаще всего на должность 
Уполномоченного по правам человека 
назначаются мужчины (56 человек). 

В большинстве случаев, уполномо-
ченные — это люди зрелого возраста: от 
51 до 60 лет (32 человека) и от 61 до 70 лет 
(34 человека).

На текущий момент из 83 уполномо-
ченных все имеют высшее образование, 
некоторые — два высших образования 
(28 человек) или три (четыре человека); 
15 человек имеют ученую степень канди-
дата наук, семь — доктора наук. Уполно-
моченный не обязательно должен быть 
юристом, главное для него — иметь опыт 
правозащитной деятельности и занимать 
активную жизненную позицию. Большин-
ство уполномоченных по правам челове-
ка в субъектах Российской Федерации 
(59,6%), имеют (либо имели первым) 
гуманитарное образование, в том числе 
юридическое, экономическое, педагоги-
ческое и др. Как правило, юридическое 
образование выбиралось в качестве вто-
рого высшего. Меньше половины, но зна-
чительная часть уполномоченных (40,4%) 
имеет техническое или естественно-науч-
ное образование (это обычно первое 
образование). 

Уполномоченные по правам человека 
в субъектах Российской Федерации обла-
дают богатым профессиональным и 
управленческим опытом: проходили 
службу в качестве офицеров Вооружен-
ных сил (9) либо в правоохранительных 
органах и силовых структурах (10), в про-
куратуре (11); избирались депутатами 
законодательного органа государствен-
ной власти субъекта Российской Федера-
ции (25) либо депутатами Государствен-
ной Думы (4); избирались (назначались) 
главой муниципального образования/гла-
вой администрации (4); имеют опыт госу-
дарственной или муниципальной службы 
(49); опыт работы в крупных профсоюз-
ных объединениях (4); ранее являлись 
уполномоченными по правам ребенка (2); 
адвокатами (2), судьей (1). Профессио-
нальная и правозащитная деятельность 
многих из них была удостоена высоких 
наград и различных поощрений. Десять 
человек награждены воинскими награда-
ми, 42 — другими государственными 
наградами. Почетные звания имеют 21 
человек, один — звание героя Российской 
Федерации с вручением знака особого 
отличия — медали «Золотая Звезда». 22 
человека назначались на должность 
Уполномоченного по правам человека 
неоднократно.

По окончании календарного года 
каждым Уполномоченным подводятся 
итоги работы, обобщенные в докладе. 
Современное законодательство субъек-
тов Российской Федерации не имеет уни-
фицированной формы изложения и пода-
чи материала о деятельности уполномо-
ченных в субъектах Российской Федера-
ции.

Например,  названия ежегодных 
докладов уполномоченных по правам 
человека в субъектах Российской Феде-
рации, согласно закону субъекта Россий-
ской Федерации, отличаются значитель-
ным разнообразием (19 различных назва-
ний), но могут быть объединены в три 
основные группы.

Отличаются и сроки представления 
доклада. В 21 субъекте Федерации не ого-
ворен обязательный срок: либо доклад 
должен быть представлен «по окончании 
календарного года» (в 17 субъектах Рос-
сийской Федерации), либо Уполномочен-
ный его «ежегодно представляет и 
направляет» (в 2 субъектах Российской 
Федерации), еще в 2 субъектах Россий-
ской Федерации сказано о направлении 
ежегодного доклада. В большей части 
субъектов Российской Федерации опре-
делен срок в три месяца. 

За исключением пяти субъектов Рос-
сийской Федерации согласно закону 
субъекта Российской Федерации, ежегод-
ный доклад должен направляться в орга-
ны законодательной и исполнительной 
власти субъекта Российской Федерации. 
Кроме этого предусмотрено направление 
доклада в другие органы государствен-
ной власти, государственные органы, 
общественные организации, либо в орга-
ны государственной власти, органы мест-
ного самоуправления, их должностным 
лицам, если доклад содержит адресован-
ные им рекомендации по устранению 
нарушений прав и законных интересов 
граждан. 

Вариативность направления доклада 
тем или иным адресатам достаточна 
велика. Всем указанным в диаграмме 
получателям предусмотрено направле-
ние доклада законами Ярославской обла-
сти и Санкт-Петербурга. В большинстве 
субъектов Федерации установлена обяза-
тельность направления доклада и (или) 
органам судебной власти, и (или) проку-
рору, и (или) следственному комитету. 

Законами 40 субъектов Российской 
Федерации уполномоченный наделен 
правом и (или) обязанностью выступать с 
ежегодным докладом на заседании орга-
на законодательной власти. В докладе 
отражаются имеющиеся в регионе нару-
шения прав человека, деятельность упол-
номоченного по восстановлению нару-
шенных прав, предлагаются меры эконо-
мического, законодательного, организа-
ционного, воспитательного и иного харак-
тера, направленные на искоренение нега-
тивных явлений. 

Рекомендации и предложения уполно-
моченных по правам человека носят в 
Российской Федерации рекомендатель-
ный характер, но являются необходимым 
ориентиром для органов власти. В некото-
рых регионах законами определена про-
цедура реагирования власти на ежегод-
ный доклад уполномоченного по правам 
человека. 

По результатам рассмотрения докла-
да орган законодательной власти прини-
мает Постановление в следующих субъ-
ектах Российской Федерации: Забайкаль-
ский край,  Волгоградская область 
Ростовская область, Томская область.

Предложения и рекомендации упол-
номоченного подлежат обязательному 
рассмотрению в течение 30 дней (меся-
ца), о принятых мерах уведомляется упол-
номоченный — Кировская область, Кам-
чатский край. 

О принятых мерах уведомляется 
Уполномоченный по правам человека в 
Российской Федерации и законодатель-
ный орган — Ненецкий автономный округ, 
Волгоградская область.

Вместе с тем, уполномоченные по 
правам человека не наделены админи-
стративными рычагами воздействия на 
органы исполнительной власти, их сила 
зиждется на методах убеждения, а не при-
нуждения, поэтому доклад или заключе-
ние каждого уполномоченного в субъекте 
Российской Федерации представляют 
собой ценный элемент защиты прав и сво-
бод граждан: такое заключение можно 
отклонить, но трудно опровергнуть.

Неслучайно к уполномоченным по 
правам человека в субъектах Российской 
Федерации ежегодно поступает большое 
число обращений, затрагивающих кон-
ституционные права и свободы граждан 
различных групп прав. Законодательные 
изменения 2015 года ориентированы в 
том числе на повышение статуса уполно-
моченных по правам человека в субъек-
тах Российской Федерации, а значит, на 
повышение уровня защиты конституцион-
ных прав и свобод каждого, обратившего-
ся к ним за помощью.

Актуальный опыт, просветительская 
деятельность, примеры результатов 
работы уполномоченных по правам 

человека в субъектах Федерации 
(2015 год)

Дальневосточный федеральный округ
Хабаровск, 23 июля 2015 года — Засе-

дание Координационного совета Уполно-
моченных по правам человека в субъек-
тах РФ, входящих в ДФО. Председатель 
Координационного Совета уполномочен-
ных по правам человека в субъектах РФ, 
входящих в Дальневосточный ФО — 
Березуцкий Юрий Николаевич, уполномо-
ченный по правам человека в Хабаров-
ском крае.

Тема: «Опыт взаимодействия регио-
нальных Уполномоченных по правам 
человека с органами государственной 
власти, перспективы развития». 

По итогам заседания был принят ряд 
решений и рекомендаций, в том числе 

решение подготовить для направления 
заинтересованным органам власти и 
государственным органам информацию 
об особенностях практики правового 
регулирования деятельности уполномо-
ченных по правам человека в субъектах 
РФ, предложения по совершенствованию 
кадровой политики и обеспечению неза-
висимой деятельности уполномоченных 
по правам человека в субъектах РФ Даль-
невосточного ФО.

Хабаровский край. Осуществляются 
мероприятия по подготовке, изданию и 
бесплатному распространению материа-
лов (памяток) по правовой тематике, юри-
дические консультации, регулярные отве-
ты на вопросы читателей в газете «Тихоо-
кеанская звезда», рубрика «Спроси у 
омбудсмена» в общественно-политиче-
ской газете «Хабаровский край сегодня», 
рубрика в журнале «Территория без опа-
сности» (совместный проект Правитель-
ства и УМВД Хабаровского края). В рам-
ках «Марафона правовой помощи» в 2015 
года проведены выездные консультации, 
лекции, выпуск статей.

Республика Саха (Якутия). По реко-
мендации уполномоченного: инициирова-
но внесение изменений в республиканский 
закон «О бесплатной юридической помощи 
в РС(Я)» в части расширения категорий 
граждан, которым оказывается бесплатная 
юридическая помощь; Постановлением 
Правительства РС(Я) от 27 сентября 2014 
года №329 утверждена проектная про-
грамма РС(Я) «Развитие правовой грамот-
ности и правосознания граждан в РС(Я) на 
2014–2016 годы». Ведется еженедельная 
рубрика в юридической газете «Ваше 
право», уполномоченный является одним 
из самых активных авторов, сотрудничаю-
щих с журналом «Европейский омбуд-
смен», издана книга А.М. Ефимова «Право 
и народ. Вехи жизни». 

Камчатский край. В соответствии с 
Законом Камчатского края уполномочен-
ный по правам человека в Камчатском 
крае является одним из членов Палата 
Уполномоченных в Камчатском крае. 
Уполномоченным подготовлены и распро-
странены брошюры: «Защита прав осу-
жденных, подозреваемых и обвиняемых», 
«Памятка для граждан Украины, прибы-
вающих в Камчатский край», «Прежде 
чем наниматься на работу...». В рубрике 
официального сайта «Часто задаваемые 
вопросы» регулярно освещаются типич-
ные правовые ситуации, которые разре-
шает уполномоченный при рассмотрении 
обращений граждан.

Приморский край. При содействии 
уполномоченного разрешен вопрос 
доступности государственной услуги 
УФМС России по Приморскому краю, 
теперь запись для получения разрешения 
на временное проживание и вида на 
жительство осуществляется по телефону 
и посредством получения талонов, услуга 
упрощена и стала доступна в пяти горо-
дах края, а для жителей Украины и в 33 
муниципальных образованиях. Достигну-
та договоренность с ЦРБ о проведении 
осмотров женщин в исправительной коло-
нии, осмотр прошли 124 человека, прове-
дено 180 лабораторных исследований 
пациентов, прошли ЭКГ 60 человек.

Амурская область. Институт уполно-
моченного по правам человека в Амур-
ской области успешно осуществляет пра-
возащитную деятельность уже 15 лет. 
Кроме этого, ежегодно готовятся к изда-
нию информационно-правовые материа-
лы для различных категорий граждан: 
детей, пенсионеров, инвалидов, осужден-
ных и др. Буклеты и брошюры содержат 
актуальную информацию в сфере соблю-
дения и защиты прав человека, выпуска-
ется официальный сборник «Амурский 
правозащитник». 

Магаданская область. Государствен-
ная должность уполномоченный по пра-
вам человека в Магаданской области 
учреждена в 2015 году, на указанную дол-
жность уполномоченный назначен 10 
июня 2015 года. Для обеспечения взаимо-
действия и сотрудничества по вопросам 
защиты прав и свобод человека и гражда-
нина заключено десять соглашений с 
органами государственной власти и пра-
возащитными организациями. Идет 
активный прием граждан.

Сахалинская область. Уполномочен-
ным подготовлен и направлен в адрес 
губернатора Сахалинской области анали-
тический обзор по вопросу социальной 
реабилитации лиц, отбывших наказание в 
исправительных учреждениях на террито-
рии Сахалинской области, содержащий 
предложения о создании реабилитацион-
ного центра, в котором будет оказываться 
социальная, психологическая, юридиче-
ская поддержка, помощь с трудоустройст-
вом. Инициатива уполномоченного была 
одобрена на совещании по обеспечению 
правопорядка, состоявшемся при губер-
наторе Сахалинской области 26 октября 
2015 года. 

Еврейская автономная область. За 
четырехлетний период деятельности по 
результатам анализа соблюдения прав и 
свобод человека на территории области 
были подготовлены специальные докла-
ды о соблюдении прав инвалидов на тер-
ритории Еврейской автономной области, 
о предоставлении многодетным семьям 
земельных участков, о соблюдении изби-
рательных прав граждан, о соблюдении 
жилищных прав граждан, утративших 
жилье в результате наводнения.

Крымский федеральный округ
Республика Крым. Уполномоченный 

по правам человека в Республике Крым 
Лубина Людмила Евгеньевна назначена 
на должность 30 июля 2014 года. 

Учитывая тот факт, что Республика 
Крым проходит непростой период интег-
рации в правовое поле Российской Феде-
рации, уполномоченный держит на контр-
оле вопросы формирования государст-
венной системы социального обеспече-
ния незащищенных слоев населения. За 
2015 год в этом направлении имеется ряд 
достижений. При содействии уполномо-
ченного заработал механизм оформле-
ния опеки над несовершеннолетними и 
совершеннолетними гражданами в регио-
нах республики. При методической помо-
щи уполномоченного в Евпатории была 
оформлена первая опека в Крыму над 
совершеннолетним гражданином-инва-
лидом. При вмешательстве и поддержке 
уполномоченного оказано содействие в 
оформлении опеки над несколькими 
несовершеннолетними гражданами. 
После вмешательства Уполномоченного 
выработаны механизмы и способы офор-
мления всех необходимых документов 
для выдачи паспорта жителям Республи-
ки Крым старше 14 и младше 16 лет без 
выезда на госграницу с Украиной. Нала-
жен вопрос обеспечения осужденных и 
подследственных, содержащихся в учре-
ждениях УФСИН по Республике Крым и 
Севастополю, медикаментами, качест-
венной медицинской помощью и меди-
цинским оборудованием. По итогу рас-
смотрения обращений уполномоченного 
различным органам власти принято 
решение о строительстве в Ялте отделе-
ния диализа (в настоящий момент прохо-
дит процесс подготовки документации 
для передачи в аренду земельного участ-
ка под строительство). Одновременно 
достигнута договоренность о бесплатной 
доставке пациентов из Ялты и Симферо-
поля в ООО «Диализный центр Крым» для 
прохождения процедур. 

Уполномоченным по правам человека 
в Республике Крым в апреле 2015 года 
был подготовлен специальный доклад «О 
проблеме детских и подростковых суици-
дов в Республике Крым». В 2015 году про-
ведено около 100 мероприятий по право-
вому просвещению граждан. Мероприя-
тия проводились как в виде лекций, заня-
тий с привлечением узкопрофильных спе-
циалистов, так и в виде выступлений по 
отдельным вопросам в средствах массо-
вой информации.

Город федерального значения 
Севастополь. Уполномоченный по пра-
вам человека в Севастополе Буцай Павел 
Юрьевич 23 ноября 2015 года на сессии 
Законодательного Собрания Севастопо-
ля был утвержден в должности уполномо-
ченного по правам человека и в этот же 
день принял соответствующую присягу.

В 2015 году завершен процесс реги-
страции юридического лица аппарата 
уполномоченного по правам человека в 
Севастополе. Уполномоченным совмест-
но с уполномоченным по правам человека 
в Республике Крым осуществлена про-
верка СИЗО №  1. Ведется активный 
прием граждан.

Приволжский федеральный округ
Казань, 16 апреля 2015 года — Засе-

дание Координационного совета Уполно-
моченных по правам человека в субъек-
тах РФ, входящих в ПФО. Председатель 
Координационного Совета уполномочен-
ных по правам человека в субъектах РФ, 
входящих в Приволжский федеральный 
округ — Сабурская Сария Харисовна, 
уполномоченный по правам человека в 
Республике Татарстан.

Тема: «О некоторых вопросах в дея-
тельности уполномоченных по правам 
человека в субъектах Российской Феде-
рации Приволжского федерального окру-
га». Рассмотрены вопросы: об опыте 
работы уполномоченных по правам чело-
века в субъектах Российской Федерации; 
об актуальных проблемах в соблюдении 
жилищных прав граждан и прав человека 
в сфере миграционных отношений в При-
волжском федеральном округе; о проекте 
положения о Координационном совете. 

Приняты решения: объединить усилия 
в решении актуальных проблем, в том 
числе в сфере соблюдения жилищных 

прав граждан и прав человека в сфере 
миграционных отношений; осуществлять 
дальнейшее взаимодействие с Полномоч-
ным представителем Президента в При-
волжском ФО; подготовить предложения 
по вопросам взаимодействия с ФСИН Рос-
сии, его территориальными органами и 
общественными наблюдательными комис-
сиями для обсуждения в рамках Координа-
ционного совета российских уполномочен-
ных по правам человека и др. Утверждено 
положение о Координационном совете 
уполномоченных по правам человека в 
субъектах РФ Приволжского ФО.

Республика Татарстан. Постановле-
нием Кабинета Министров Республики 
Татарстан от 2 августа 2014 года № 569 
утверждена «Стратегия по правам чело-
века в Республике Татарстан на 2014–
2018 годы». Координирующим органом 
реализации Стратегии является уполно-
моченный. В 2015 году вышли очередной 
«Вестник уполномоченного по правам 
человека в Республике Татарстан «Инсти-
туту уполномоченного 15 лет (2000–2015 
гг.)», информационно-методический 
справочник «Жилищно-коммунальные 
услуги: защита прав потребителей услуг», 
ежеквартальные информационно-анали-
тические материалы по итогам деятель-
ности уполномоченного.

Республика  Башкортостан .  В 
результате активных действий уполномо-
ченного при содействии Уполномоченно-
го по правам человека в Российской 
Федерации и депутата Государственной 
Думы внесены изменения в Приказ Мин-
здрава России, учитывающие рекоменда-
ции Всероссийского общества глухих. 
Ранее Минздравом России был введен 
ряд медицинских противопоказаний для 
выполнения работ на механическом обо-
рудовании, что поставило вопрос об 
увольнении большого числа инвалидов по 
слуху, трудящихся в ОАО «Уфимское 
моторостроительное производственное 
объединение». В настоящее время про-
блема снята.

Республика Марий Эл. Проведен 
мониторинг соблюдения прав детей в спе-
циальных (коррекционных) общеобразо-
вательных школах-интернатах для обуча-
ющихся и воспитанников с ограниченны-
ми возможностями здоровья, детских 
домах. Выработаны рекомендации, дове-
денные до Министерства образования и 
науки Республики, прокуратуры. По ини-
циативе уполномоченного с участием 
Общественно-наблюдательной комиссии 
проведен мониторинг обеспечения питье-
вой водой в федеральных казенных учре-
ждениях УФСИН по Республике Марий 
Эл, написано Заключение.

Республика Мордовия. Наибольшее 
число жалоб, поступающих к уполномо-
ченному, относится к сфере социальных 
прав граждан. Заявителям оказывается 
возможная адресная помощь, по резуль-
татам обобщения проблемных ситуаций 
формируются предложения по совершен-
ствованию законодательства. Совместно 
с УФСИН по Республике Мордовия выпу-
скается журнал «Дубрава».

Удмуртская Республика. По заклю-
чению уполномоченного, направленному 
Главе и Председателю Правительства 
Республики с просьбой рассмотреть 
вопрос о восстановлении понижающего 
коэффициента, применяемого к тарифам 
на электрическую энергию для садовод-
ческих, огороднических, дачных неком-
мерческих объединений граждан, приня-
то решение о пересмотре тарифов в сто-
рону их уменьшения с начала 2016 года. В 
2015 году подготовлен Специальный 
доклад «Об актуальных проблемах в 
соблюдении жилищных прав граждан в 
Удмуртской Республике».

Чувашская Республика. Представлен 
специальный доклад «О соблюдении прав 
граждан, содержащихся в психиатриче-
ских стационарах и психоневрологических 
интернатах Чувашской Республики». Ини-
циирован уполномоченным, поддержан и 
организован Уполномоченным по правам 
человека в РФ, поддержан Генеральной 
прокуратурой РФ пересмотр дела заявите-
ля. За гражданином признано право на 
реабилитацию, удовлетворен иск о ком-
пенсации морального вреда. Восстановле-
нию прав гражданина в уголовном судо-
производстве была посвящена статья в 
журнале «Прокурор» №1 (2015 год). 

Пермский край. По инициативе упол-
номоченного законодателем закреплены 
новые полномочия уполномоченного в 
Пермском крае: право решающего голоса 
на рабочих группах при рассмотрении 
законопроектов, затрагивающих права и 
свободы граждан; право рекомендовать и 
организовывать предусмотренные дейст-
вующим законодательством способы раз-
решения конфликтов по вопросам, отно-
сящимся к компетенции уполномоченно-
го. Правительством края утвержден 
Регламент взаимодействия по исполне-
нию рекомендаций, отраженных в ежегод-
ных докладах уполномоченного, в соот-
ветствии с которым Правительство обяза-
но разработать План мероприятий, согла-
совать его с уполномоченным и утвердить 
председателем Правительства Пермско-
го края. Регламент обязывает исполните-
лей Плана отчитываться уполномоченно-
му о его исполнении два раза в год. В 
числе просветительских изданий 2015 
года: журнал «Человеческое измерение», 
три брошюры, два буклета. 

Кировская область. Аппаратом упол-
номоченного совместно с министерством 
внутренней и информационной политики 
Кировской области ежегодно проводятся 
«Месячники правового просвещения в 
Кировской области». В рамках мероприя-
тия проводятся круглые столы, семинары, 
лекции, конкурсы, выездные приемы гра-
ждан, дни правовой помощи и др. Все 
мероприятия широко освещаются в СМИ. 
В 2015 году подготовлен Специальный 
доклад «О соблюдении прав инвалидов в 
Кировской области».

Нижегородская область. Результа-
том активных правозащитных действий 
уполномоченного стало прекращение уго-
ловного преследования и реабилитация 
14 врачей Центральной районной больни-
цы Сосновского района, отмена публич-
ных слушаний по планировке территории, 
назначенных без надлежащего информи-
рования граждан, подтверждение граж-
данства заявителя, получение пособия и 
др. В течение всего периода деятельности 
уполномоченный оказывает гражданам 
необходимую правовую помощь.

Оренбургская область. Подготовле-
но, издано, распространено по всем муни-
ципалитетам методическое пособие о 
порядке оплаты капитального ремонта в 
многоквартирных домах. В рамках Согла-
шения о сотрудничестве с Оренбургским 
областным судом уполномоченный обо-
бщает судебную практику по вопросам, по 
которым поступает наибольшее количе-
ство жалоб. Анализ судебной практики с 
правовой позицией уполномоченного 
направляется для сведения в адрес Пред-
седателя суда. Это позволяет общими 
усилиями добиться единообразия судеб-
ной практики и предотвратить возникно-
вение судебных ошибок.

Пензенская область. По инициативе 
уполномоченного внесены изменения в 
Закон Пензенской области «О пособиях 
семьям, имеющим детей», право на полу-
чение ежемесячного пособия на обеспе-
чение питанием детей в возрасте до трех 
лет получили опекуны (попечители). В 
результате вмешательства уполномочен-
ного произведен капитальный ремонт 
средней школы в поселке Рамзай Мок-
шанского района; в поселке Лесной (насе-
ление более 1,5 тыс.) организован каби-
нет общей врачебной практики; много 
другое. В 2015 году выпущен буклет «О 
праве жителей Пензенской области на 
бесплатную юридическую помощь»; 
Справочник освобождающегося из мест 
лишения свободы; вестник уполномочен-
ного «Право на защиту». 

Самарская область. Для решения 
проблем детей-сирот уполномоченным 
активно пропагандируется и поддержива-
ется возрождающийся в области институт 
наставничества. Для оказания и пропа-
ганды оказания помощи покидающим 
воспитательные учреждения детям-сиро-
там в бытовом обустройстве, социальной 
адаптации, в получении образования при-
влекается бизнес-сообщество, трудовые 
коллективы, благотворительные фонды 
избранных депутатов.  В 2015 году 
«Библиотеку уполномоченного по правам 
человека в Самарской области» пополни-
ли семь новых брошюр, идет работа по 
подготовке выпуска собственного инфор-
мационного бюллетеня уполномоченного 
«Уполномочен защитить».

Саратовская область. За 2015 год 
посещены все пенитенциарные учрежде-
ния Саратовской области, в том числе с 
участием сотрудников Саратовской проку-
ратуры и членов Общественной наблюда-
тельной комиссии. Большинство вопросов 
разрешалось на месте, по другим оказы-
валось необходимое содействие. Подго-
товлен специальный доклад «Отдельные 
проблемы реализации прав граждан на 
жилище» о проблемах формирования в 
Саратовской области маневренного жило-
го фонда и переселения граждан из ветхо-
го и аварийного жилья. Выпущен очеред-
ной номер Информационного бюллетеня 
«Уполномочен защитить…». 

Ульяновская область. Создана инте-
рактивная правозащитная карта Ульянов-
ской области, в рамках которой проводит-
ся рейтингование муниципальных образо-
ваний по основным позициям, например: 
уровень безработицы, уровень преступ-
ности, коэффициент смертности, коэф-
фициент рождаемости, ввод в строй 
жилья и т.п. По инициативе уполномочен-
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ного и при поддержке Правительства 
области, областного отделения Ассоциа-
ции юристов России, Нотариальной и 
Адвокатской палат Ульяновской области, 
территориальных подразделений феде-
ральных органов исполнительной власти, 
а также некоммерческих организаций 
семь лет подряд проводится Декада пра-
вового просвещения в Ульяновской обла-
сти, в рамках которой организованы виде-
оконференции, круглые столы, кинолек-
тории, «школы права», лекции — всего 
около 100 различных мероприятий.
Северо-Западный федеральный округ

Санкт-Петербург, 19 марта 2015 года 
— Конференция и заседание Координа-
ционного совета Уполномоченных по пра-
вам человека в субъектах РФ, входящих в 
СЗФО. Председатель Координационного 
Совета уполномоченных по правам чело-
века в субъектах РФ, входящих в Северо-
Западный федеральный округ — Шишлов 
Александр Владимирович, Уполномочен-
ный по правам человека в Санкт-Петер-
бурге. С 2014 года — сопредседатель 
Координационного совета российских 
уполномоченных по правам человека.

Тема: «Качество жизни и уровень ока-
зываемой медицинской помощи лицам с 
ограниченными возможностями здоровья 
в учреждениях уголовно-исполнительной 
системы Северо-Западного федерально-
го округа». Рассмотрены вопросы: меди-
цинская помощь лицам с ограниченными 
возможностями здоровья в учреждениях 
УИС, российский и международный опыт 
защиты прав инвалидов в местах лише-
ния свободы, инициативы федерального 
уполномоченного по совершенствованию 
законодательства, специфика работы 
специальных интернатов для инвалидов и 
граждан пенсионного возраста, освобо-
жденных из мест лишения свободы и др. 

Принято решение подготовить реко-
мендации для дальнейшего обсуждения на 
Координационном совете российских упол-
номоченных при участии руководства 
ФСИН РФ; проект рекомендаций для зако-
нодательных органов субъектов СЗФО о 
статусе российских уполномоченных.

Новгород, 5 ноября 2015 года — Науч-
но-практическая конференция и расши-
ренное заседание Координационного 
совета уполномоченных по правам чело-
века в СЗФО на тему: «Законодательное 
и организационное обеспечение деятель-
ности Уполномоченных по правам челове-
ка в субъектах Российской Федерации: 
опыт регионов, проблемы».

Санкт-Петербург.  Специальные 
доклады «Как защитить права собствен-
ников жилья в Петербурге? Актуальные 
проблемы жилищного самоуправления», 
«Постановка граждан на первоначальный 
воинский учет. О чем полезно знать роди-
телям будущих призывников».

Республика Коми. После запроса 
уполномоченного были внесены измене-
ния в Постановление Правительства 
Республики Коми, дополнившие перечень 
востребованных профессий, согласно 
которому специалистам при заключении с 
ними трудового договора устанавливают-
ся районные коэффициенты и северные 
надбавки с первого дня работы без учета 
трудового стажа. В результате медицин-
ским работникам, приглашенным на 
работу и прибывшим из других регионов, 
были начислены соответствующие допол-
нительные выплаты.

Архангельская область. По инициа-
тиве уполномоченного в результате его 
взаимодействия с Архангельским област-
ным Собранием депутатов, Правительст-
вом Архангельской области был разрабо-
тан и принят областной закон «О социаль-
ной адаптации лиц, освобожденных из 
учреждений уголовно-исполнительной 
системы» и создана постоянно действую-
щая комиссия по вопросам социальной 
адаптации лиц, освобожденных из учре-
ждений уголовно-исполнительной систе-
мы. Разработана и внедрена система рей-
тинговых оценок соблюдения прав чело-
века в учреждениях УФСИН России по 
Архангельской области. За 2015 год под-
готовлены памятки, буклеты, справочные 
материалы и пособия по 21 актуальной 
правозащитной тематике. 

Вологодская область. Благодаря 
действиям уполномоченного удалось 
сохранить пункт скорой медицинской 
помощи на базе Ковжинской амбулатории 
Вытегорского района, обслуживающий 
население из 13 населенных пунктов, лиц, 
пострадавших в ДТП на федеральной 
трассе, персонал флота и работников 
путевого хозяйства в границах поселения 
до 60 км. 

Калининградская область.  По 
результатам работы с обращениями гра-
ждан в целях снижения уровня заболевае-
мости, инвалидности и смертности насе-
ления при сахарном диабете уполномо-
ченным предложено министерству здра-
воохранения Калининградской области 
разработать соответствующие регио-
нальные стандарты, целевую программу 
«Предупреждение и борьба с осложнени-
ями социально значимого заболевания — 
сахарный диабет». 

Ленинградская область. Были вос-
становлены как права конкретных гра-
ждан (перерасчет коммунальных плате-
жей; получение свидетельства о праве 
собственности на дом; исполнение реше-
ния суда; проведение обследований 
жилого помещения; восстановление прав 
на жилье; восстановление права на въезд 
на территорию РФ; предоставление 
льготных лекарств; восстановление 
права на пенсию; восстановление права 
инвалида на получение средств реабили-
тации; восстановление на учете нуждаю-
щихся в жилых помещениях), так и права 
значительного круга лиц (возвращение 
задолженности по заработной плате; 
перерасчет за незаконные сборы на капи-
тальный ремонт).

Мурманская область. Со 2 октября 
2015 года на телеканале ГТРК «Мурман» 
введена ежемесячная тематическая про-
грамма «Интервью» с уполномоченным 
по правам человека в Мурманской обла-
сти. За девять месяцев 2015 года по мате-
риалам публикаций в СМИ были направ-
лены 37 обращений и запросов должност-
ным лицам территориальных управлений 
федеральных органов государственной 
власти в Мурманской области, исполни-
тельным органам государственной влас-
ти и муниципальным образованиям Мур-
манской области. По всем направленным 
уполномоченным обращениям и запро-
сам получены ответы о принятых решени-
ях в защиту прав граждан. Уполномочен-
ный принял участие в работе и выступил 
на 13 научно-практических конференци-
ях, «круглых столах» и семинарах, посвя-
щенных защите прав граждан, выступил с 
11 лекциями в высших и средних учебных 
заведениях Мурманска.

Новгородская область. Уполномо-
ченный по правам человека в Новгород-
ской области является одним из инициа-
торов и организаторов конкурса участко-
вых уполномоченных полиции «Наш 
участковый — Анискин XXI века». Впер-
вые конкурс был проведен в 2012 году, 
другими организаторами конкурса явля-
ются Общественный совет при Управле-
нии МВД РФ по Новгородской области и 
Управление МВД РФ по Новгородской 
области. Цель конкурса — изучение, обо-
бщение и распространение положитель-
ного опыта работы участковых уполномо-
ченных полиции Новгородской области, 
выполняющих задачи по защите прав и 
свобод граждан Российской Федерации, 
по охране общественного порядка и обес-
печению общественной безопасности на 
территории муниципального образова-
ния.

Ненецкий автономный округ. Подго-
товлены и размещены на официальном 
сайте уполномоченного специальные 
доклады «О соблюдении прав граждан, 
проживающих на территории Ненецкого 
автономного округа, на охрану здоровья и 
медицинскую помощь», «Право на обра-
зование и возможность его реализации в 
Ненецком автономном округе»; брошюра 
«Меры социальной поддержки граждан в 
Ненецком автономном округе»; лекции 
«Предоставление льгот, гарантий и ком-
пенсаций работникам, прибывшим из 
других регионов Российской Федерации 
для работы на территории Ненецкого 
автономного округа», «Компенсация рас-
ходов на оплату стоимости проезда пен-
сионерам, являющимся получателями 
трудовых пенсий по старости и по инва-
лидности, к месту отдыха и обратно», 
«Уголовная ответственность», «Юридиче-
ская ответственность».
Северо-Кавказский федеральный округ

Нальчик, 16 сентября 2015 года — 
Заседание Координационного совета 
Уполномоченных по правам человека в 
субъектах РФ, входящих в СКФО.

Председатель Координационного 
Совета уполномоченных по правам челове-
ка в субъектах РФ, входящих в Северо-Кав-
казский федеральный округ — Б.М. Зума-
кулов, уполномоченный по правам челове-
ка в Кабардино-Балкарской Республике.

Тема: «Опыт взаимодействия уполно-
моченных по правам человека с органами 
государственной власти, перспективы 
развития института правовой защиты». 
Координационный совет обратил внима-
ние руководителей органов исполнитель-
ной власти субъектов РФ, входящих в 
состав СКФО, на необходимость обеспе-
чения надлежащего функционирования и 
оказания содействия деятельности госу-
дарственного правозащитного института 
на территории субъекта РФ. Координаци-
онный совет обратился с просьбой к Пол-
номочному представителю Президента 
РФ в СКФО о проведении на регулярной 

основе встреч с уполномоченными в субъ-
ектах РФ в целях своевременного инфор-
мирования о состоянии дел с правами 
человека и о проблемах, имеющихся в 
данной сфере, и об участии уполномочен-
ных в мероприятиях, проводимых под эги-
дой Полномочного представителя Прези-
дента РФ в СКФО.

Приняты решения: рекомендовать 
уполномоченным в субъектах обобщить 
информацию об особенностях практики 
правового регулирования деятельности 
уполномоченных по правам человека в 
субъектах РФ СКФО, подготовить пред-
ложения по совершенствованию кадро-
вой политики и обеспечению независи-
мой деятельности уполномоченных по 
правам человека в субъектах РФ.

Кабардино-Балкарская Республика. 
Налажено конструктивное сотрудничество 
и взаимодействие с религиозными кон-
фессиями, органами государственной 
власти, общественными организациями. 
По инициативе уполномоченного закон 
КБР «О республиканской целевой про-
грамме «Жилище» дополнен подпрограм-
мой «Обеспечение жильем детей-сирот, 
детей, оставшихся без попечения родите-
лей и лиц из их числа», что позволило еже-
годно обеспечивать жильем более ста 
человек. Изменения в законе «О порядке 
подачи уведомления о проведении публич-
ного мероприятия в Кабардино-Балкар-
ской Республике» устранили ряд ограни-
чений на проведение собраний, митингов, 
демонстраций, шествий и пикетирований.

Республика Дагестан. По ходатайст-
ву уполномоченного Верховным Судом 
Республики Дагестан проанализировано 
более 12 000 дел по вопросам взыскания 
задолженностей по оплате за поставлен-
ный природный газ. По результатам при-
нято постановление Президиума Суда. 
Аналогичное ходатайство инициировало 
принятие постановления Президиума 
Суда «О результатах обобщения практики 
рассмотрения судами РД материалов об 
освобождении от наказания в связи с 
болезнью осужденного в соответствии со 
ст. 81 УК РФ в 2014 году». Библиотека 
уполномоченного пополнена буклетами: 
«Новая система капитального ремонта 
многоквартирных домов в Республике 
Дагестан», «Меры социальной поддержки 
инвалидов»; «Меры социальной поддер-
жки детей-инвалидов»; «Судебный поря-
док взыскания алиментов»; «Меры соци-
альной поддержки многодетных семей в 
Республике Дагестан (выпуск 2)».

Республика Ингушетия. В результа-
те совместного вмешательства уполно-
моченного и Государственной инспекции 
труда при поддержке органов Прокурату-
ры восстановлены в полном объеме права 
на справедливое вознаграждение за труд 
более чем 40 работников ГУП «Ингушво-
доканал». Аппаратом уполномоченного 
курируется система приема электронных 
уведомлений граждан «Народный контр-
оль», посредством которой граждане 
имеют возможность донести до органов 
власти актуальные ежедневные пробле-
мы. Гласность и открытость сервиса 
позволяет проследить уведомление от 
момента подачи до момента решения про-
блемы любому пользователю системы. 
Обработкой уведомлений занимаются 
министерства и ведомства Республики 
Ингушетия совместно с органами муници-
пальной власти и иными организациями. 
Отчет о выполненных работах в обяза-
тельном порядке проверяется аппаратом 
уполномоченного: специалисты аппарата 
должны подтвердить либо опровергнуть 
факт решения проблемы. 

Карачаево-Черкесская Республи-
ка. С момента вступления должность (29 
мая 2014 года) аппаратом проведено 16 
проверок мест содержания под стражей 
подозреваемых и обвиняемых в соверше-
нии преступлений, в том числе 12 в изоля-
торах временного содержания ОВД и 
четыре в ФКУ СИЗО-1 ОФСИН России по 
КЧР. Проводятся регулярные выездные 
приемы граждан, что продиктовано отда-
ленностью многих районов Республики и 
стоимостью проезда. В 2015 году утвер-
ждено Положение об общественных при-
емных и общественных помощниках упол-
номоченного. Оказывается помощь гра-
жданам Республики.

Республика Северная Осетия — 
Алания. Ведется прием граждан, в преде-
лах имеющихся полномочий уполномо-
ченным по правам человека в Республике 
Северная Осетия — Алания оказывается 
адресная помощь гражданам. 

Чеченская Республика. По мнению 
уполномоченного, главным итогом его 
деятельности является тот факт, что идея 
прав человека стала осознанным достоя-
нием большого количества жителей 
Республики: для отстаивания своих прав 
они стали чаще обращаться в суды, 
использовать другие предусмотренные 
Конституцией РФ механизмы защиты 
своих прав. Уполномоченным издается 
ежемесячная газета «Чеченский правоза-
щитник», информационно-правовые бюл-
летени. Изданы и распространены следу-
ющие книги просветительского характе-
ра: «Чечня между прошлым и будущим», 
«Мы и время», «Депортация народов: 
ностальгия по тоталитаризму», «В пои-
сках национальной идентичности», «Не 
имею права молчать». 

Ставропольский край. При содейст-
вии уполномоченного разрешены пробле-
мы ряда лиц, осужденных к лишению сво-
боды и отбывших часть наказания за пре-
ступление, которого не совершали. Гра-
ждане оправданы судами, за ними при-
знано право на реабилитацию. Результа-
том активных правозащитных действий 
уполномоченного стала выплата единов-
ременного пособия за ранение и награ-
ждение Орденом Мужества за боевые 
заслуги перед Отечеством ветерана бое-
вых действий в Чеченской Республике. В 
2015 году подготовлена «Информация по 
актуальным вопросам правозащитной 
деятельности» (закон края не предусма-
тривает такую форму как специальный 
доклад) на тему «О необходимости допол-
нительного правового регулирования 
поставки и оплаты коммунальных ресур-
сов населения края». 

Сибирский федеральный округ
Кемерово, 7 июля 2015 года — Засе-

дание Координационного совета Уполно-
моченных по правам человека в субъек-
тах РФ, входящих в СФО. Председатель 
Координационного Совета уполномочен-
ных по правам человека в субъектах РФ, 
входящих в Сибирский федеральный 
округ — Денисов Марк Геннадьевич, упол-
номоченный по правам человека в Крас-
ноярском крае.

Темы выступлений: «Проблемы обес-
печения жильем льготных категорий насе-
ления»; «О некоторых вопросах по реали-
зации прав на получение медицинской 
помощи и охрану здоровья»; «О пробле-
мах в социальном обеспечении граждан»; 
«О некоторых вопросах защиты прав 
инвалидов на территории Забайкальского 
края»; «О проблемах в ЖКХ»; «Вопросы 
по капитальному ремонту»; «О проблеме 
реализации поручения Президента РФ по 
переселению граждан из аварийного 
жилья»; «О нарушениях прав иностранных 
граждан и лиц без гражданства, незакон-
но пребывающих на территории РФ и под-
лежащих выдворению»; «Соблюдение 
жилищных прав детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей»; 
«О проблемах доступности квалифициро-
ванной юридической помощи».

Сформулированы предложения по 
совершенствованию законодательства и 
принятию иных мер в сфере обеспечения 
социальных прав жителей регионов Сиби-
ри: в связи с проблемами в сфере ЖКХ, 
по вопросам переселения из ветхого и 
аварийного жилья, защиты прав незащи-
щенных групп населения, оказания спе-
циализированной медицинской помощи и 
обеспечения доступности бесплатной 
юридической помощи.

Красноярский край. Проводятся регу-
лярные выездные приемы населения, в 
правозащитной деятельности участвует 
более 60 общественных представителей 
уполномоченного по правам человека в 
Красноярском крае. Организовано их 
обучение, проводятся ежегодные семина-
ры общественных представителей. На 
официальном сайте уполномоченного в 
«Библиотеке документов» помимо акту-
альных нормативных правовых актов раз-
мещены «Памятка в помощь военнослужа-
щему-призывнику», «Пособие в помощь 
гражданам по защите своих прав в судах».

Республика Алтай. Защищены права 
работников ГУП «Фармация», где в связи 
с преобразованием предприятия в ООО 
планировалось увольнение работников. 
По обращению уполномоченного прове-
дена проверка Генеральной прокурату-
рой РФ, ситуация широко освещалась в 
СМИ. Предприятие как единственная 
организация на территории региона, осу-
ществляющая распределение наркотиче-
ских и психотропных веществ, подлежа-
щих контролю в РФ, было исключено из 
плана приватизации государственного 
имущества. Восстановлены права жите-
лей ряда сел на благоприятную окружаю-
щую среду: территория промышленной 
площадки завода освобождена от пастоо-
бразных отходов, места разлива сточных 
вод очищены, проведены работы по 
рекультивации земель.

Республика Бурятия. Уполномочен-
ным и ректором Бурятского государствен-
ного университета принято решение о 
создании на базе аппарата уполномочен-
ного по правам человека в Республике 
Бурятия базовой кафедры юридического 
факультета БГУ. Летом 2015 года уполно-
моченным была открыта «горячая линия» 

по вопросам, связанным с лесными пожа-
рами на территории Республики Бурятия, 
направлено письмо депутатам Народного 
Хурала Республики Бурятия о проведении 
депутатского расследования по сложив-
шейся ситуации с лесными пожарами. 

Республика Хакасия. По результа-
там обсуждения предложения уполномо-
ченного о необходимости создания в 
Хакасии диагностического центра и кор-
пуса лучевой терапии при республикан-
ском онкологическом диспансере в бюд-
жете Хакасии на 2015 год было предусмо-
трено начальное финансирование для 
создания Центра, начались строительные 
работы. В 2015 году от лесных пожаров в 
Республике пострадало 6 442 человека, 
65 крестьянско-фермерских хозяйств и 
600 личных подворий, нарушены условия 
жизнедеятельности 4 586 человек. 
Сотрудники аппарата уполномоченного 
закупали и адресно доставляли вещи и 
продукты, оказывали необходимую пси-
хологическую и юридическую помощь. 
Для решения вопросов погорельцев 
встречались с руководителями муници-
пальных образований, региональных и 
федеральных структур. 

Алтайский край. Постановлением 
Администрации Алтайского края утвер-
ждена «Концепция защиты основных прав 
и свобод человека и гражданина в Алтай-
ском крае». Приняты к исполнению орга-
нами государственной власти рекоменда-
ции уполномоченного по совершенствова-
нию деятельности «альтернативных» 
(негосударственных) учреждений (кругло-
суточное пребывание лиц без определен-
ного места жительства, инвалидов, пре-
старелых, лиц, страдающих алкогольной и 
наркотической зависимостью). Разреше-
на проблемная ситуация со строительст-
вом опор под размещение антенно-мачто-
вых сооружений сотовой связи на участ-
ках, предназначенных для ИЖС, инфор-
мация доведена до Губернатора края, в 
результате администрацией Алтайского 
края утвержден «Порядок размещения» 
подобных объектов. Выпущена брошюра 
«О деятельности уполномоченного по пра-
вам человека в Алтайском крае в 2014 
году» (для общественных организаций), 
информационные бюллетени уполномо-
ченного по правам человека в Алтайском 
крае «Права. Свободы. Человек».

Забайкальский край. Предотвращен 
снос девятиэтажного общежития Забай-
кальского государственного университе-
та в результате совместных усилий с 
Уполномоченным по правам человека в 
РФ, Руководителем Администрации Пре-
зидента. Многие предложения и рекомен-
дации уполномоченного учитываются при 
принятии законов края, например: закон 
об обманутых дольщиках, о социальной 
поддержке инвалидов, об оказании им 
бесплатной юридической помощи, закон 
Забайкальского края «О приемной семье 
для граждан пожилого возраста и инвали-
дов», в крае появилось 162 приемных 
семьи для инвалидов. Ежеквартально в 
научно-популярном правовом журнале 
«Журнал и практика» печатаются матери-
алы просветительского характера. Спе-
циальный доклад «Проблемы защиты 
прав инвалидов на обеспечение техниче-
скими средствами реабилитации».

Иркутская область. В 2015 году пред-
ставлен специальный доклад «О некоторых 
вопросах соблюдения и защиты прав корен-
ных малочисленных народов Севера, Сиби-
ри и Дальнего Востока, проживающих на 
территории Иркутской области». Подготов-
лено Заключение об обязанности Прави-
тельства Иркутской области обеспечить 
жилищные и имущественные права гра-
ждан, проживающих на подлежащих зато-
плению в связи со строительством водохра-
нилища территориях. В результате гражда-
не получили компенсацию. Приняты внесен-
ные уполномоченным изменения в закон 
Иркутской области «Об отдельных вопро-
сах образования в Иркутской области», 
заполнившие правовой пробел, не позво-
лявший оказывать социальную поддержку 
ряду граждан, что позволило восстановить 
права более чем 1700 обучающихся (выпла-
ты стипендий и материальной помощи, 
обеспечение питанием, предоставление 
мест в общежитиях и интернатах). 

Кемеровская область. По инициати-
ве уполномоченного проведено выездное 
совещание по вопросам межведомствен-
ного взаимодействия по выявлению и 
пресечению фактов нецелевого исполь-
зования средств материнского капитала в 
Юргинском муниципальном районе. В 
рамках правового просвещения подготов-
лен «Правовой справочник для осужден-
ных», выходит журнал «Права человека в 
Кузбассе», проводятся ежегодные регио-
нальные конкурсы творческих работ 
среди студентов высших учебных заведе-
ний Кемеровской области на тему «Права 
человека в современном мире».

Новосибирская область. Разработа-
на программа «Правовое просвещение в 
области прав и свобод человека и гражда-
нина на территории Новосибирской обла-
сти на 2014–2016 годы». Реализуется сов-
местный проект «Имеете право» с газе-
той «Ведомости законодательного собра-
ния Новосибирской области», проект 
«Аргумент уполномоченного» с газетой 
«Аргументы недели». С 2014 года выхо-
дит альманах уполномоченного «Презум-
пция справедливости». Публикуются 
материалы под рубрикой «Уполномочен-
ный разъясняет» в 16 печатных изданиях. 
Выпущено восемь памяток из серии 
«Библиотека уполномоченного» (тираж 
каждой 5 тыс. экз.). Получателями памя-
ток являются органы государственной 
власти и местного самоуправления, меди-
цинские, социальные, образовательные и 
культурные учреждения города и области, 
Нотариальная и Адвокатская палаты 
области, общественные помощники упол-
номоченного, юридические клиники выс-
ших учебных заведений, многофункцио-
нальные центры и т.д. На официальном 
сайте размещена интерактивная карта 
деятельности уполномоченного, где отра-
жаются все мероприятия, проведенные в 
том или ином районе области.

Омская область. Начиная с 2008 года 
в региональных печатных изданиях 
«Омский вестник», «Вечерний Омск», 
«Омская трибуна», «Омская правда» 
ведется постоянно действующая (раз в 
две недели) рубрика, в которой публику-
ются материалы из почты уполномочен-
ного (консультации и разъяснения по 
вопросам, поступившим в аппарат, новел-
лы законодательства). За три квартала 
2015 года опубликовано 19 статей. Кон-
курсы, проводимые при участии уполно-
моченного, можно разделить на ежегод-
ные и разовые, приуроченные к опреде-
ленным годовщинам или направленные 
на привлечение внимания к теме защиты 
прав отдельных категорий граждан.

Томская область. В связи с действия-
ми уполномоченного по жалобе выявлена 
проблема отсутствия регионального акта, 
устанавливающего максимальный раз-
мер платы найма жилых помещений в 
расчете на 1 кв. метр общей площади 
жилого помещения по договорам соци-
ального найма. Принято решение о сроч-
ной разработке соответствующего акта. 
По итогам проверки учреждений СУВСИГ 
выполнены рекомендации уполномочен-
ного о снятии ограничений на использова-
ние мобильных телефонов, о расширении 
и уточнении перечня разрешенных для 
передач продуктов питания. Информация 
о правозащитных организациях стала 
размещаться в каждой комнате на специ-
альном стенде. В целях правового про-
свещения населения используются раз-
личные средства: публикации в средствах 
массовой информации, издательские 
проекты (буклеты, брошюры, памятки, 
бюллетени, журнал «Информация для 
защиты нарушенных прав и свобод чело-
века и гражданина»), лекции и др.

Уральский федеральный округ
Екатеринбург, 15 апреля 2015 года — 

Заседание Координационного совета 
уполномоченных по правам человека в 
субъектах РФ, входящих в УрФО. Предсе-
датель Координационного Совета уполно-
моченных по правам человека в субъектах 
РФ, входящих в Уральский федеральный 
округ — Мерзлякова Татьяна Георгиевна 
(с 2011 года), уполномоченный по правам 
человека в Свердловской области.

Тема: «Защита трудовых прав гра-
ждан в условиях экономической неста-
бильности». Обсуждали опыт работы 
уполномоченных по правам человека в 
субъектах РФ УФО, вопросы взаимодей-
ствия уполномоченных федерального 
округа с федеральными органами власти 
и органами прокуратуры.

По итогам заседания приняты реше-
ния: включить уполномоченных по правам 
человека в субъектах Российской Федера-
ции в состав антикризисных штабов, иных 
региональных координационных (совеща-
тельных) органов, созданных с целью про-
тиводействия кризисным явлениям в эко-
номике и социальной сфере; рекомендо-
вать ускорить внесение в Государственную 
Думу РФ проекта федерального закона 
«Об обязательном социальном страхова-
нии на случай утраты заработка вследст-
вие несостоятельности (банкротства) 
работодателя»; рекомендовать принять 
дополнительные меры для сокращения 
неформального сектора занятости; обес-
печить приведение регионального законо-
дательства в соответствии с Федеральным 
законом от 6 апреля 2015 года № 76-ФЗ.

Свердловская область. В 2015 году 
подготовлены специальные доклады: 
«Аварийная» почта уполномоченного по 
правам человека: кто вытащит людей из 
трущоб?» (переселение из ветхого и ава-
рийного фонда); «Дети без семьи — Рос-

сия без будущего», «Об участии институ-
тов гражданского общества в Свердлов-
ской области в деятельности по осуществ-
лению мониторинга законодательства и 
мониторинга практики его применения». 
Осуществляются регулярные публикации 
в «Областной газете», в «Российской газе-
те», в журнале «Российское право».

Курганская область. После обраще-
ния уполномоченного в областной Депар-
тамент здравоохранения ветеран ВОВ 
был госпитализирован в ФГБУ «Россий-
ский научный центр «Восстановительная 
травматология и ортопедия» имени ака-
демика Г.А. Илизарова Минздрава Рос-
сии». Осужденным исправительной коло-
нии был возвращен Коран, который изы-
мался в целях его проверки на наличие 
сур нетрадиционного содержания; подоб-
ные действия сотрудников колонии прово-
цировали осужденных на агрессию, 
оскорбляли их религиозные чувства.

Тюменская область. После обраще-
ния к уполномоченному многодетная 
семья была восстановлена в очереди на 
получение земельного участка; инвалид, 
отбывающий наказание, обеспечен про-
тезами голени обеих нижних конечностей, 
инвалидной коляской, костылями на пери-
од адаптации к протезам; поставлен 
вопрос о проведении капитального 
ремонта жилого дома в Ялуторовске; зая-
вительнице поступило предложение о 
выкупе земельного участка и жилого 
строения, признанного опасным для про-
живания в связи со строительством доро-
ги; восстановлены права многих других 
жителей области.

Челябинская область. Выявленные 
уполномоченным факты неудовлетвори-
тельного состояния системы оказания 
психиатрической помощи в Челябинской 
области отражены в специальном заклю-
чении, направленном в адрес Губернато-
ра и Прокурора Челябинской области, 
факты нашли подтверждение в ходе про-
верки органами прокуратуры. Правитель-
ство региона выделило дополнительные 
денежные средства для психиатрических 
лечебниц южного Урала в размере 151 
миллионов рублей, из них 32 миллиона 
предназначены для закупки продуктов 
питания. В 2015 году подготовлен Специ-
альный доклад о нарушении прав одино-
ких и одиноко проживающих инвалидов 
на территории Челябинской области. В 
целях выявления возможности положи-
тельных изменений в системе следствен-
ных изоляторов, проведено социологиче-
ское исследование и подготовлен в каче-
стве самостоятельного издания отчет 
«Перспективы трансформации следст-
венных изоляторов уголовно-исполни-
тельной системы на территории Челябин-
ской области с точки зрения соблюдения 
прав человека». Выпущено семь брошюр. 

Ханты-Мансийский АО — Югра. 
Уполномоченным организована совмест-
ная работа с органами исполнительной 
власти в части усиления контрольных 
функций за соблюдением органами мест-
ного самоуправления установленных тре-
бований при оценке, обследовании и 
последующем признании жилых помеще-
ний непригодными для проживания, а 
многоквартирных домов аварийными и 
подлежащими сносу или реконструкции. 
После вмешательства уполномоченного в 
среднем за год всегда оказываются вос-
становленными права граждан в количе-
стве около 20% от общего числа посту-
пивших обращений.

Ямало-Ненецкий АО. Одним из прио-
ритетных направлений деятельности 
уполномоченного является защита прав 
коренных малочисленных народов Севе-
ра, Сибири и Дальнего Востока, разрабо-
таны предложения, гарантирующие защи-
ту прав и обеспечивающие поддержку 
традиционного ведения хозяйства. Подго-
товлены памятки для граждан по темам: 
«Каждый имеет право: реализация и 
защита конституционных прав и свобод», 
«Права граждан при задержании», «Пре-
доставление жилья гражданам на услови-
ях договора социального найма», «Предо-
ставление социальных выплат на прио-
бретение (строительство) жилья молодым 
семьям в Ямало-Ненецком автономном 
округе», «Что такое коммерческий найм 
жилого помещения», «Что нужно знать 
осужденному, отбывающему наказание в 
виде лишения свободы».

Центральный федеральный округ
Москва, 16 ноября 2015 года — Засе-

дание Координационного совета уполно-
моченных по правам человека в субъек-
тах РФ, входящих в ЦФО. Председатель 
Координационного Совета уполномочен-
ных по правам человека в субъектах РФ, 
входящих в Центральный федеральный 
округ (с 2005 года) — Зельников Юрий 
Иванович, уполномоченный по правам 
человека в Калужской области.

Ключевая тема: «Перспективы фор-
мирования новых подходов по защите 
прав и свобод граждан в связи с приняти-
ем Федерального закона от 1 декабря 
2014 года № 419-ФЗ «О внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации по вопросам 
социальной защиты инвалидов в связи с 
ратификацией Конвенции о правах инва-
лидов». 

Принято решение одобрить рекомен-
дации по совершенствованию федераль-
ного законодательства и принятию иных 
мер по вопросам определения порядка и 
условий признания лица инвалидом, пен-
сионного обеспечения инвалидов, обес-
печения инвалидов ТСР (техническими 
средствами реабилитации) и лекарства-
ми, адаптации жилого фонда (многоквар-
тирных жилых домов и дворовых террито-
рий) к нуждам инвалидов, иных мер соци-
альной поддержки, а также по вопросам 
защиты прав инвалидов в условиях отбы-
тия наказания и др. 

Калужская область. Разработана 
ведомственная целевая программа 
«Защита прав человека и правовое прос-
вещение» на 2014–2016 годы. По отдель-
ным актуальным вопросам соблюдения 
прав и свобод граждан издаются специ-
альные доклады, в 2015 году были изданы 
три таких доклада: «О соблюдении прав 
граждан в учреждениях, оказывающих 
психиатрическую помощь на территории 
Калужской области», «Вопросы соблюде-
ния прав и свобод жителей сельских посе-
лений муниципальных районов Калуж-
ской области», «О нарушениях прав 
потребителей в сфере кредитования». 

Смоленская область. Разработана 
уполномоченным по правам человека в 
Смоленской области и утверждена ука-
зом Губернатора Смоленской области от 
1 марта 2013 года № 15 «Концепция обес-
печения и защиты прав и свобод человека 
и гражданина в Смоленской области на 
2013–2020 гг.».

Брянская область. В 2015 году аппа-
ратом уполномоченного по правам чело-
века в Брянской области и Общественной 
наблюдательной комиссией Брянской 
области подготовлен «Справочник осу-
жденного».

Владимирская область. Создана 
позитивная практика решения задачи 
укрепления законности и защиты прав и 
свобод человека и гражданина во взаимо-
действии с органами исполнительной, 
законодательной и судебной власти. 

Воронежская область. По предложе-
нию уполномоченного создан Единый миг-
рационный центр, работающий по принци-
пу «единого окна», где осуществляется 
проведение медицинского обследования, 
дактилоскопии, комплексного экзамена 
по русскому языку, истории России и осно-
вам законодательства РФ, по результатам 
выдается сертификат государственного 
образца. В 2015 году подготовлены новые 
памятки для жителей области: «Новый 
порядок установления инвалидности 
2015», «Результаты и последствия меди-
ко-социальной экспертизы», «Порядок 
обеспечения инвалидов техническими 
средствами реабилитации».

Ивановская область. По итогам рас-
смотрения заключения уполномоченного 
Департаментом образования Ивановской 
области направлены рекомендации муни-
ципальным органам управления образо-
вания о принятии мер по обеспечению 
необходимых условий организации пита-
ния детей с пищевыми аллергиями в 
дошкольных образовательных организа-
циях. Выпущена брошюра «Памятка осу-
жденного», ноябрь 2015 года.

Костромская область. По инициати-
ве уполномоченного положительно решен 
вопрос об организации остановки «по 
требованию» вблизи садоводческих объ-
единений в Костромском районе. УФСИН 
было побуждено к изменению ряда право-
вых актов, положения которых ограничи-
вали права осужденных и их родственни-
ков на передачу продуктов питания и 
медицинских товаров.

Курская область. При активном уча-
стии уполномоченного на базе сурдолого-
педического отделения Курской област-
ной клинической больницы организован 
центр по реабилитации детей со снижен-
ным слухом и глухотой после кохлеранной 
имплантации. 

Липецкая область. Накануне утвер-
ждения бюджета области уполномочен-
ный выступил заказчиком социологиче-
ских исследований в ряде районов Липец-
кой области. Полученный материал позво-
лил точнее обозначить болевые точки, 
предложить более актуальные направле-
ния денежных средств. В итоге депутаты 
изменили содержание некоторых статей, 
касающихся медицины, и на эти цели 
дополнительно поступило 50 млн рублей. 

Московская область. В рамках право-
вого просвещения различных категорий 
граждан за девять месяцев 2015 года выпу-

щено 13 видов печатной продукции (журна-
лы, справочники, буклеты, брошюры, пла-
каты, календари, памятки и др.) общим 
тиражом 68 тыс. экземпляров. Библиотека 
уполномоченного насчитывает более 30 
книжных изданий, в том числе практиче-
ских пособий и популярных изданий. 

Орловская область. При содействии 
уполномоченного было восстановлено 
право ребенка-сироты на жилье; призна-
но право на получение жилищного серти-
фиката и восстановление в очереди на 
получение жилья вдовы военнослужаще-
го; сохранены семьи и защищены интере-
сы малолетних детей при рассмотрении 
дел об административном выдворении за 
пределы РФ; защищено право собствен-
ности на землю в результате признания 
недействительным ненормативного акта 
органа местного самоуправления и др.

Рязанская область. В число печат-
ной продукции уполномоченного за 2015 
год входит журнал «Человек: преступле-
ние и наказание», страница уполномочен-
ного по правам человека в Рязанской 
области; журнал «Уголовно-исполнитель-
ное право»; сборник материалов Между-
народной практической конференции 
«Обеспечение реализации прав граждан, 
оказавшихся в трудной жизненной ситуа-
ции, на примере Рязанской области». 

Тамбовская область. Опыт масштаб-
ного привлечения молодых людей к про-
блемам маломобильных групп населения 
в сочетании с практико-ориентированным 
обучением. По инициативе уполномочен-
ного учащейся молодежью региона был 
осуществлен независимый мониторинг 
доступности более 280 социально-значи-
мых объектов социальной инфраструкту-
ры во всех городских округах и муници-
пальных районах области. Результаты 
озвучены на заседании «круглого стола» 
и вызвали интерес руководства области и 
органов прокуратуры. На части объектов 
были проведены работы по их адаптации 
для использования маломобильными 
группами населения. 

Тверская область. Ежегодно органи-
зуются и проводятся мероприятия («кру-
глые столы», встречи с коллективами, 
конкурсы), направленные на повышение 
уровня правовой культуры населения. В 
областном конкурсе «Женщина года» 
уполномоченным учреждена номинация 
«Женщина-правозащитница». Оценива-
ются положительные результаты в защи-
те прав детей, женщин, семьи, пожилых 
людей, частных предпринимателей, пред-
приятий. Регулярные публикации в газете 
«Тверская жизнь» в рубрике «Аппарат 
уполномоченного по правам человека в 
Тверской области разъясняет». 

Тульская область. Одна из многочи-
сленных инновационных форм правового 
просвещения — проект «Школа правовых 
знаний». Программа включает наиболее 
актуальные и проблемные вопросы. Слу-
шателями школы стало более 200 чело-
век, за 2014 и девять месяцев 2015 года 
проведено 21 занятие. Лекции проводи-
лись руководителями (представителями) 
региональных министерств, территори-
альных структур надзорных органов, 
вузов и других организаций, обществен-
ных экспертов уполномоченного. Занятия 
школы проходят на базе общественной 
приемной уполномоченного в Туле, а 
также в территориальных округах Тулы и 
муниципальных образованиях области. 

Ярославская область. За недолгий 
срок существования института уполномо-
ченного построена работа с обращениями 
граждан, заключен ряд соглашений с 
федеральными и региональными структу-
рами, общественными организациями. 
Организована работа Общественно-пра-
вового центра при уполномоченном: прово-
дятся консультации адвокатов и опытных 
юристов по правовым вопросам, даются 
разъяснения гражданам по способам и 
механизмам самостоятельной защиты 
своих прав. Создан и работает обществен-
ный совет, сеть общественных помощни-
ков в муниципальных образованиях. В 2015 
году активные действия уполномоченного 
помогли предотвратить разрушение и снос 
объекта культурного наследия «Больница 
городская детская, 1907–1908». 

Москва. В 2015 году стал публиковать-
ся ежеквартальный информационно-пра-
вовой вестник «Московский омбудсмен», 
тираж издания 2 000 экземпляров. По 
результатам проведенного в 2015 году 
исследования подготовлены к изданию 
специальные доклады «Качество и доступ-
ность дополнительного образования детей 
в городе Москве», «Качество и доступность 
медицинской помощи в городе Москве». 
Издан «Справочник уполномоченного по 
правам человека в городе Москве». 

Южный федеральный округ
Волгоград, 3 сентября 2015 года — 

Заседание Координационного совета 
уполномоченных по правам человека в 
субъектах РФ, входящих в ЮФО. Предсе-
датель Координационного Совета упол-
номоченных по правам человека в субъ-
ектах РФ, входящих в Южный федераль-
ный округ (с 2012 года) — Спицын Андрей 
Владимирович, уполномоченный по пра-
вам человека в Астраханской области.

Ключевые темы: совершенствование 
порядка рассмотрения обращений гра-
ждан, нецелевое использование земель 
сельскохозяйственного назначения, про-
блемы в сфере права на жилище и ЖКХ, 
получения бесплатных лекарств, выплаты 
заработной платы, соблюдение законно-
сти в УИС и др. 

Рекомендации: внести изменения в 
п о д п р о г р а м м у  « М ол о д а я  с е м ь я » 
госпрограммы «Жилище»; создать обще-
доступный интернет-ресурс с информа-
цией об использовании государственных 
средств, выделяемых на ликвидацию ава-
рийного жилья; разработать и ввести 
стандарт публичной, обязательной отчет-
ности региональных органов государст-
венной власти и местного самоуправле-
ния по реализации программ переселе-
ния; рассмотреть вопрос о продлении 
срока действия Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ до 2020 года; предусмо-
треть ответственность надзорных орга-
нов за допущенные нарушения при прие-
ме и согласовании проектной документа-
ции на начальном этапе строительства 
многоквартирных домов и др. 

Астраханская область. С 2013 года 
выходит в эфир радиопередача, посвя-
щенная новациям в законодательстве 
«Просто о правах», в 2015 году количест-
во передач соответствует тридцати. В 
газете «Волга» ежемесячно публикуется 
информационный бюллетень уполномо-
ченного «Ваше право». Буклеты 2015 
года по темам: памятка военнослужаще-
му; несчастный случай на производстве; 
телефоны горячих линий; социальная 
выплата на строительство (приобрете-
ние) жилья гражданам, проживающим в 
сельской местности; порядок получения 
медицинской помощи; порядок реализа-
ции права на обеспечение техническими 
средствами реабилитации инвалида; бес-
платная юридическая помощь.

Республика Адыгея. После вмеша-
тельства уполномоченного была восста-
новлена фармацевтическая деятельность 
в фельдшерско-акушерском пункте аула; 
начался монтаж и установка вышки связи; 
организован дополнительный муници-
пальный маршрут автобуса; устранены 
нарушения при начислении пенсий 500 
граждан, потерявших кормильца; восста-
новлены права граждан, выполнявших 
работы без оформления трудовых отно-
шений, на получение заработной платы; 
начались работы по организации комму-
нальной и дорожной инфраструктуры 
земельных участков, выделенных много-
детным семьям для строительства инди-
видуальных жилых домов. 

Республика Калмыкия. За весь 
период существования института (с 2001 
года) подготовлено 14 ежегодных, 14 спе-
циальных докладов, проведено пять соци-
ологических исследований, рассмотрено 
6 887 обращений. На постоянном контр-
оле уполномоченного стоят вопросы пре-
доставления жилья по договорам соци-
ального найма, лекарственного обеспече-
ния льготных категорий граждан, меди-
цинского обслуживания лиц, содержа-
щихся в учреждениях системы ФСИН 
России, проблемы с предоставлением 
субсидий на приобретение жилья детям 
сиротам, согласно вступившим в силу 
судебным решениям.

Краснодарский край. После вмеша-
тельства уполномоченного органами про-
куратуры были найдены основания для 
обращения в Арбитражный суд с заявле-
нием о признании незаконным приватиза-
ции общежития Геленджика. После про-
дажи общежития новому собственнику 
жильцам стала завышаться арендная 
плата, поступать иски в суд об их выселе-
нии. При содействии уполномоченного 
решен вопрос приобретения аккумуля-
торных батарей для инвалидной коляски 
(батареи не входят в Перечень техниче-
ских средств реабилитации и услуг, пре-
доставляемых инвалиду; гражданин не 
покидал квартиры более полугода).

Волгоградская область. В предыду-
щие годы уполномоченным были подго-
товлены специальные доклады: «Отдель-
ные вопросы реализации права граждан 
на жилище», «О проблемах доступности 
дошкольного образования в Волгоград-
ской области», «Социальная защита и 
реабилитация ветеранов и инвалидов 
Великой Отечественной войны и ветера-
нов боевых действий», «Проблемы защи-
ты прав работников на своевременное и 
полное получение вознаграждения за 
труд при банкротстве работодателя», 
«Отдельные вопросы реализации права 
граждан на жилище». 

Ростовская область. По ходатайству 
уполномоченного жителям (около 500 
человек) Ленинского района Ростов-на-
Дону предоставили право выкупить 
земельные участки, находящиеся в дли-
тельном фактическом пользовании гра-
ждан, оформить право собственности на 
землю и ранее построенные жилые строе-
ния. По ходатайству уполномоченного к 
Губернатору области решается вопрос о 
разрешении проблемы добросовестных 
приобретателей жилых помещений в 
домах, построенных с признаками само-
вольного строительства (проданы доли в 
малоэтажных домах на участках, пред-
назначенных для ИЖС). 

Заключение: рекомендации 
и предложения

государственным органам, органам 
местного самоуправления 

и должностным лицам 
по совершенствованию системы 

обеспечения прав и свобод человека 
и гражданина в России

Исходя из изложенных в Докладе про-
блем защиты и восстановления прав 
человека, результатов анализа и оценки 
состояния прав человека и деятельности 
Уполномоченного в минувшем году, пред-
лагается рассмотреть следующие реко-
мендации по обеспечению устойчивого 
развития в сфере прав человека.

Субъектам права законодательной 
инициативы:

— в сфере совершенствования 
законодательства о правах человека 
рекомендуется рассмотреть вопрос о вне-
сении изменений:

— в Федеральный закон от 28 декабря 
2012 года № 272-ФЗ «О мерах воздейст-
вия на лиц, причастных к нарушениям 
основополагающих прав и свобод челове-
ка, прав и свобод граждан Российской 
Федерации» в части установления крите-
риев нежелательности на территории Рос-
сийской Федерации для иностранной или 
международной организации (глава 2, раз-
дел 2.4, «Нежелательные организации»);

— в Федеральный закон от 26 сентября 
1997 года № 125-ФЗ «О свободе совести и 
религиозных объединениях» в части уточ-
нения оснований и процедуры государст-
венной регистрации религиозной органи-
зации, поэтапного наделения их налоговы-
ми и иными льготами (глава 2, раздел 2.4, 
«Религиозные объединения»);

— в Федеральный закон от 6 октября 
2003 года № 131-ФЗ «Об общих принци-
пах организации местного самоуправле-
ния» в целях расширения права граждан 
на участие в принятии решений по вопро-
сам местного значения, в том числе в 
части способа избирания главы муници-
пального образования (глава 2, раздел 
2.4, «Право избирать и быть избранным»); 

— в Федеральный закон от 25 июля 
2002 года № 115-ФЗ «О правовом положе-
нии иностранных граждан в Российской 
Федерации» в части установления пре-
дельного срока пребывания в центрах вре-
менного размещения, мест временного 
содержания и специальных учреждениях 
для иностранных граждан, в том числе под-
лежащих административному выдворению 
за пределы Российской Федерации, в слу-
чае длительного неисполнения судебного 
решения, также в части дополнения пункта 
3.1 статьи 8 положением о сокращении до 
шести месяцев срока для предоставления 
вида на жительство соотечественникам 
пенсионного возраста, которые переехали 
на жительство в Российскую Федерацию 
как на историческую родину (глава 2, раз-
дел 2.5, «Миграционные процессы и защи-
та прав иностранных граждан на террито-
рии Российской Федерации»);

— в Федеральный закон от 21 июля 
2014 года № 212-ФЗ «Об основах общест-
венного контроля в Российской Федера-
ции» в части установления порядка осу-
ществления различных форм и механиз-
мов общественного контроля (глава 2, 
раздел 2.3);

— в Федеральный закон от 25 октября 
2001 года № 137-ФЗ «О введении в дейст-
вие Земельного кодекса Российской 
Федерации» в части ограничения права 
садоводческого (огороднического, дачно-
го) объединения граждан самостоятельно 
распределять расположенные на террито-
рии данного объединения неиспользуе-
мые земельные участки (глава 2, раздел 
2.6, «Опасное нововведение для садовод-
ческих, огороднических и дачных объеди-
нений граждан»);

— в Федеральный закон от 12 января 
1996 года № 7-ФЗ «О некоммерческих 
организациях» в части уточнения в пункте 
6 статьи 2 понятия «политической дея-
тельности» во избежание необоснованно 
широкого ее толкования в правопримени-
тельной деятельности (глава 2, раздел 
2.4, «Неопределенность понятия «полити-
ческая деятельность»); 

— в Федеральный закон от 29 декабря 
2012 года № 273-ФЗ «Об образовании» в 
целях обеспечения доступности всех 
видов образования и устранения дискри-
минации различных категорий учащихся 
(глава 2, раздел 2.9); 

— в Трудовой кодекс Российской 
Федерации в части совершенствования 
правового регулирования механизмов 
защиты нарушенных трудовых прав (в том 
числе в части повышения «прозрачности» 
механизма оплаты труда работников госу-
дарственных и муниципальных учрежде-
ний; установления критериев определе-
ния случаев (их открытый перечень), 
когда работодатель не вправе отказать 
работнику в предоставлении отпуска без 
сохранения заработной платы; о досудеб-
ном порядке рассмотрения споров об 
увольнении (глава 2, раздел 2.6, «Трудо-
вые права»);

— в федеральное законодательство в 
целях предотвращения участившихся 
случаев грубого нарушения коллектора-
ми прав граждан при осуществлении дея-
тельности организаций, направленных на 
взыскание задолженности по кредитным 
договорам (глава 2, раздел 2.6, «Эконо-
мические права»).

— в сфере совершенствования зако-
нодательства о деятельности уполномо-
ченных по правам человека предлагает-
ся рассмотреть вопросы:

— обеспечения реализации предо-
ставленных Уполномоченному федераль-
ным законодательством процессуальных 
полномочий, посредством детального 
закрепления и (или) уточнения норм о них 
в соответствующих отраслевых процессу-
альных кодексах и иных законах (глава 2, 
раздел 2.1); 

— увеличения срока подачи Уполно-
моченному жалобы с одного года (как это 
установлено действующим законодатель-
ством) до двух лет, исчисляемых со дня 
нарушения прав и свобод заявителя или с 
того дня, когда заявителю стало известно 
об их нарушении;

— закрепления в Кодексе об админи-
стративных правонарушениях Россий-
ской Федерации норм об ответственности 
за вмешательство в деятельность уполно-
моченных по правам человека в субъек-
тах Российской Федерации, воспрепятст-
вование их деятельности, неисполнение 
их законных требований должностными 
лицами, а равно неисполнение ими обя-
занностей в отношении региональных 
уполномоченных;

— ускорения рассмотрения проекта 
федерального закона № 686410-6 «О вне-
сении изменений в статью 8 Федерально-
го Закона «О государственной регистра-
ции прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним» в части расширения прав 
уполномоченных по правам человека 
(глава 3, раздел 3.2).

Государственной Думе Российской 
Федерации рекомендую ускорить рас-
смотрение следующих законопроектов:

— проект федерального закона 
№ 73983-5, предусматривающего введе-
ние кратного зачета времени содержания 
под стражей «О внесении изменений в 
статью 72 Уголовного кодекса Российской 
Федерации» (по вопросу зачета времени 
содержания лица под стражей до вступле-
ния приговора суда в законную силу в 
срок отбывания наказания в виде лише-
ния свободы), предусматривающий вве-
дение кратного зачета времени содержа-
ния под стражей (глава 2, раздел 2.3, 
«Контроль за соблюдением прав челове-
ка в местах лишения свободы Крымского 
федерального округа»); 

— проект федерального закона 
№ 802242-6 «О внесении изменений в 
Закон Российской Федерации «Об учре-
ждениях и органах, исполняющих уголов-
ные наказания в виде лишения свободы» 
и Федеральный закон «О содержании под 
стражей подозреваемых и обвиняемых в 
совершении преступлений»» с целью 
устранить правовую неопределенность 
положений, обуславливающих произ-
вольное применение физической силы, 
специальных средств и огнестрельного 
оружия сотрудниками уголовно-исполни-
тельной системы (глава 2, раздел 2.3, 
«Применение физической силы, специ-
альных средств, огнестрельного оружия в 
местах лишения свободы»);

— проект федерального закона 
№ 957581-6 Кодекс Российской Федера-
ции об административных правонаруше-
ниях, закрепляющий ряд новых принци-
пов административной ответственности, 
включая состязательность и равноправие 
сторон (глава 2, раздел 2.1, «Актуальные 
аспекты защиты прав граждан при произ-
водстве по делам об административных 
правонарушениях»);

— проект федерального закона 
№ 771372-6 «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации в целях обеспечения 
пожарной безопасности», связанный, в том 

числе, с выжиганием сухой травы (глава 2, 
раздел 2.10, «Лесное «облысение»);

— проект федерального закона 
№ 458458-5 «Об ответственном обраще-
нии с животными» (глава 2, раздел 2.10, 
«О защите человека от животных и 
животных — от людей»).

Правительству Российской Феде-
рации:

— в части подготовки нормативных 
правовых актов (в том числе предусма-
тривающих расходы из федерального 
бюджета), предлагается рассмотреть 
следующие вопросы:

— о разработке проекта федерального 
закона о внесении изменений в закон «О 
прокуратуре Российской Федерации» в 
части определения предельных сроков 
проведения проверочных мероприятий и 
сроков исполнения проверяемыми органи-
зациями требований прокурора, вытекаю-
щих из его полномочий, о представлении 
необходимых документов, материалов, 
статистических и иных сведений (в рамках 
реализации постановления Конституцион-
ного Суда Российской Федерации от 17 
февраля 2015 года № 2-П) (глава 2, раздел 
2.4, «Право на свободу объединений»);

— о разработке проекта федерально-
го закона, устанавливающего порядок 
выплаты разовой компенсации собствен-
никам жилого помещения, которые не 
вправе его истребовать от добросовест-
ного приобретателя, и добросовестным 
приобретателям, от которых было истре-
бовано жилое помещение (в том числе в 
рамках реализации постановления Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции от 4 июня 2015 года № 13-П) (глава 2, 
раздел 2.1, «Гражданский процесс: о рас-
ходах и компенсациях»);

— об осуществлении комплекса мер 
по реализации положений статьи 38 Зако-
на Российской Федерации от 2 июля 1992 
года № 3185-1 «О психиатрической помо-
щи и гарантиях прав граждан при ее ока-
зании» путем создания независимой от 
органов исполнительной власти в сфере 
охраны здоровья службы защиты прав 
пациентов, находящихся в медицинских 
организациях, оказывающих психиатри-
ческую помощь в стационарных условиях 
(не подменяя прав общественных объеди-
нений, осуществляющих контроль за 
соблюдением прав и законных интересов 
граждан при оказании психиатрической 
помощи) (глава 2, раздел 2.8, «О наруше-
ниях прав лиц, содержащихся в психиа-
трических учреждениях»);

— об осуществлении комплекса мер 
по реализации части 3 статьи 58 Феде-
рального закона от 21 ноября 2011 года 
№ 323-ФЗ «Об основах охраны здоровья 
граждан в Российской Федерации», 
регламентирующей право граждан на 
проведение независимой медицинской 
экспертизы (глава 2, раздел 2.8; глава 3, 
раздел 3.2);

— о разработке единообразной мето-
дики признания принадлежности граждан 
Российской Федерации к коренным мало-
численным народам Российской Федера-
ции в целях полноценной реализации и 
защиты прав и законных интересов ука-
занных народов; о подготовке проекта 
федерального закона об этнологической 
экспертизе при разработке государствен-
ных программ освоения природных ресур-
сов и охраны окружающей среды в местах 
традиционного проживания и традицион-
ной хозяйственной деятельности корен-
ных малочисленных народов (глава 2, 
раздел 2.5, «Большие проблемы малочи-
сленных народов»);

— рассмотреть возможность продле-
ния временного размещения отдельных 
категорий граждан Украины на террито-
рии России до 31 декабря 2016 года и 
создания для этого специальных комис-
сий, наделенных правом вносить в органы 
ФМС ходатайства о включении тех или 
иных украинских граждан в списки нужда-
ющихся в государственной поддержке; 

— ускорить внесение изменений, 
предусматривающих распространение 
статуса ветерана боевых действий на гра-
ждан, проходящих военную службу, а 
также обслуживающих воинские части и 
иных лиц, направленных для выполнения 
специальных задач в связи с ведением 
боевых действий на территорию Сирий-
ской Арабской Республики, распростра-
нив на них в полном объеме соответству-
ющие меры социальной поддержки, уста-
новленные федеральным законом «О 
ветеранах» (глава 1, раздел 1.1);

об изменении законодательства о 
формировании платы за капитальный 
ремонт многоквартирных домов, разрабо-
тав поддающийся проверке механизм 
определения уполномоченными органами 
власти общей потребности в средствах на 
финансирование услуг и работ по капи-
тальному ремонту жилищного фонда 
(глава 2, раздел 2.6, «Увеличение побо-
ров — ограничение прав человека»);

— об оптимизации уплаты граждана-
ми возросшего земельного налога (глава 
2, раздел 2.6, «Увеличение поборов — 
ограничение прав человека»; глава 3, 
раздел 3.2);

— о разработке законопроекта «О 
пробации в Российской Федерации» и 
создании центров ресоциализации в рам-
ках уголовно-исполнительной системы 
(глава 2, раздел 2.3, «О необоснованном 
затягивании создания службы пробации в 
Российской Федерации»);

— о разработке комплекса мер по 
защите прав человека в местах принуди-
тельного содержания в части трудовой 
занятости, в том числе индивидуальной 
трудовой деятельности, режима рабочего 
времени и времени отдыха, оплаты труда 
и медицинского обеспечения; (глава 2, 
раздел 2.3);

— рассмотреть возможность предо-
ставления преимуществ учреждениям 
ФСИН России в целях увеличения трудовой 
занятости осужденных на основании Феде-
рального закона «О контрактной системе в 
сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муници-
пальных нужд»; (глава 2, раздел 2.3);

— рассмотреть возможность внесения 
изменений в Федеральный закон «О гра-
жданстве Российской Федерации» в 
части, предусматривающей упрощенный 
механизм приобретения гражданства Рос-
сийской Федерации гражданами Украины, 
имеющими регистрацию за пределами 
Крыма, но в течение длительного времени 
проживающими на полуострове (глава 2, 
раздел 2.5, «Миграционные процессы и 
защита прав иностранных граждан на тер-
ритории Российской Федерации»);

— предусмотреть комплекс мер, 
направленных на совершенствование 
условий приема и размещения, а также 
улучшение условий нахождения ино-
странных граждан в специальных учре-
ждениях содержания иностранных гра-
ждан, а также выдворения иностранных 
граждан из России (глава 2, раздел 2.5, 
«Миграционные процессы и защита прав 
иностранных граждан на территории Рос-
сийской Федерации»).

Правительству Российской Феде-
рации совместно с органами государ-
ственной власти субъектов Российской 
Федерации» рекомендую:

— рассмотреть вопрос о дополнитель-
ных гарантиях и государственном контр-
оле в части соблюдения образовательных 
прав при реорганизации и оптимизации 
системы образовательных учреждений, в 
частности малокомплектных школ, под-
держке негосударственных образова-
тельных учреждений и установлении еди-
ного уровня государственных гарантий 
при обучении в форме семейного образо-
вания и самообразования, повышения 
доступности дошкольного образования, 
высшего образования, качественного 
среднего профессионального образова-
ния (глава 2, раздел 2.9, «Оптимизация» 
или Дискриминация права на получение 
образования?»); 

— улучшить функционирование меди-
ко-социальной экспертизы (посредством 
укрепления ее материально-технической 
базы, в том числе путем оборудования 
учреждений МСЭ исходя из потребностей 
инвалидов), содействовать созданию 
комиссий по контролю качества предостав-
ления лицам с ограниченными возможно-
стями технических средств реабилитации 
(ТСР), способствуя упрощению этой проце-
дуры (глава 2, раздел 2.8, «Нарушения 
прав в связи с несовершенством системы 
медико-социальной экспертизы»); 

— совершенствовать проведение про-
цедуры обеспечения инвалидов качествен-
ными и удобными ТСР, в том числе путем 
создания эффективного механизма обще-
ственного контроля развития протезно-
ортопедической отрасли с учетом новых, 
современных технологий и потребностей 
инвалидов, предусмотрев своевременное 
выделение ассигнований из федерального 
бюджета на обеспечение инвалидов ТСР; 
внести изменения в порядок выплаты ком-
пенсаций инвалидам за самостоятельно 
приобретенные технические средства реа-
билитации, предусматривающие их рас-
чет, исходя из фактически произведенных 
инвалидом затрат (глава 2, раздел 2.8, 
«Обеспечение инвалидов техническими 
средствами реабилитации»);

— принять меры к решению проблем 
доступа инвалидов к объектам социальной 
инфраструктуры, доступности для них 
транспортных средств и проведения меди-
ко-социальной экспертизы, закрепить за 
органами исполнительной власти субъек-
тов Российской Федерации полномочия по 
контролю и надзору в области защиты прав 
инвалидов (глава 2, раздел 2.8, «Право лиц 
с ограниченными возможностями на 
доступную среду жизнеобеспечения»);

— принять меры к усилению координа-
ции мероприятий по противодействию рас-

пространения ВИЧ-инфекции, внедрению 
новых методик лечения и профилактики 
СПИДа и предоставлению дополнитель-
ных мер поддержки ВИЧ-позитивных лиц и 
больных СПИДом (глава 2, раздел 2.8, 
«Защита прав носителей ВИЧ/СПИД»);

— принять меры к упорядочению 
работы призывных комиссий с целью 
исключить случаи нарушения прав гра-
ждан и положений российского законода-
тельства, в том числе фактов призыва на 
военную службу граждан, ограниченно 
годных или негодных к военной службе 
(глава 2, раздел 2.8, «Призыв на военную 
службу граждан, имеющих ограничения 
по состоянию здоровья»);

— выработать комплекс мер, направ-
ленных на обеспечение необходимых усло-
вий жизнедеятельности населения, прожи-
вающего в труднодоступных и отдаленных 
местностях (в частности, особое внимание 
уделить поддержке коренных малочислен-
ных народов) (глава 2, раздел 2.5, «Боль-
шие проблемы малочисленных народов»);

— разработать единый централизо-
ванный механизм по формированию 
маневренного жилищного фонда в рам-
ках региональных жилищных программ 
по развитию рынка доступного наемного 
жилья и развития жилищного фонда 
некоммерческого использования на 
федеральном уровне (глава 2, раздел 2.7, 
«Формирование маневренного фонда в 
субъектах Российской Федерации»);

— усилить контроль в области само-
регулирования, в первую очередь в сфере 
проектирования, строительства и инже-
нерных изысканий, при перераспределе-
нии функций между государством и про-
фессиональными сообществами, с целью 
недопущения снижения качества и без-
опасности жилья;

— осуществлять мониторинг практики 
обеспечения жильем детей-сирот, детей, 
оставшихся без попечения родителей, 
лиц из их числа в 2013–2015 годах, с тем 
чтобы определить проблемы и перспекти-
вы закрепления за указанными лицами 
благоустроенных жилых помещений и их 
сохранность (глава 2, раздел 2.7, «Защи-
та права на жилье детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, 
лиц из их числа»); 

— разработать комплекс мер, позволя-
ющих своевременно предотвращать и пре-
секать противоправные действия в отно-
шении водных объектов Российской Феде-
рации и незаконное создание на них искус-
ственных земельных участков; выработать 
комплекс мер по усилению контроля в 
сфере охраны окружающей среды; под-
держивать политику сохранения уникаль-
ного памятника природы — центральной 
экологической зоны Байкальской природ-
ной территории (глава 2, раздел 2.10, 
«Безопасность окружающей среды: права, 
обязанности, ответственность»;

— предусмотреть меры по созданию 
единообразных организационно-право-
вых форм обеспечения деятельности 
ОНК (глава 2, раздел 2.3, «Взаимодейст-
вие Уполномоченного с ОНК»);

— пересмотреть статьи расходов 
соответствующих бюджетов в части 
выделения средств для обеспечения реа-
лизации программ профилактики нарко-
мании, поскольку это тот случай, когда 
«экономия» на профилактике неизбежно 
приведет к неизмеримо большим затра-
там в дальнейшем, когда процесс может 
принять неконтролируемые и необрати-
мые последствия. Наибольшее внимание 
следует сосредоточить на организации 
работы с детьми из социально-неблагопо-
лучных семей (глава 1, раздел 1.1).

Министерству юстиции Российской 
Федерации:

— совместно с ФСИН России и Полно-
мочным представителем Президента Рос-
сийской Федерации в Крымском феде-
ральном округе, для достижения эффек-
тивной интеграции пенитенциарной 
системы Крымского федерального округа 
в уголовно-исполнительную систему Рос-
сийской Федерации, решить вопрос о 
строительстве нового СИЗО на террито-
рии Республики Крым с лимитом его 
наполнения, позволяющем разгрузить 
СИЗО-1 города Симферополя (глава 2, 
раздел 2.3, «Контроль за соблюдением 
прав человека в местах лишения свободы 
Крымского федерального округа»);

— урегулировать проблемы экстради-
ции (этапирования) с территории Респу-
блики Крым и города федерального зна-
чения Севастополя осужденных, являю-
щихся гражданами Украины, совершив-
ших преступления на ее территории и изъ-
явивших желание сохранить украинское 
гражданство, на территорию Украины.

Министерству иностранных дел 
Российской Федерации:

— рассмотреть вопрос о ратификации 
Российской Федерацией международных 
договоров, которые позволят обеспечить 
права и законные интересы детей на 
получение алиментов от родителя, являю-
щегося жителем иностранного государст-
ва (глава 2, раздел 2.5, «О нарушениях 
прав несовершеннолетних на получение 
алиментов со стороны недобросовестных 
родителей»).

Центральный банк Российской 
Федерации прошу:

— рассмотреть возможность сущест-
венного ограничения, вплоть до полного 
запрета кредитным организациям (банкам 
и МФО) включать в кредитный договор 
пункт о праве переуступки долга третьим 
лицам или поручения взыскания задолжен-
ности до принятия федерального закона, 
упорядочивающего или отменяющего дея-
тельность коллекторских агентств;

— принять меры по изменению расчета 
базовых тарифов в соответствии законом 
«Об обязательном страховании граждан-
ской ответственности владельцев тран-
спортных средств» (соблюдение нормы — 
минимум 80% выплат от объема собранных 
премий) с возможностью ежегодного их 
перерасчета по итогам предыдущего года 
(глава 2, раздел 2.6, «Увеличение поборов 
— ограничение прав человека»); 

— принять меры по защите прав 
потребителей, развитию финансово-кре-
дитной системы Крымского федерально-
го округа, предусматривающие льготное 
кредитование ипотеки, малого и среднего 
бизнеса в сфере производства товаров 
народного потребления. 

Верховный Суд Российской Феде-
рации прошу:

— рассмотреть возможность приня-
тия дополнительных мер по усилению 
судебного контроля избрания меры пре-
сечения и качества ведения следствия 
правоохранительными органами (глава 2, 
раздел 2.1);

— для исключения совмещения суда-
ми функций обвинения и разрешения 
дела рассмотреть возможность привлече-
ния к участию в судебном процессе дол-
жностных лиц (представителей) органов, 
возбудивших дела об административных 
правонарушениях, особенно по категори-
ям дел, затрагивающим основные права и 
свободы граждан (глава 2, раздел 2.1, 
«Актуальные аспекты защиты прав гра-
ждан при производстве по делам об адми-
нистративных правонарушениях»); 

— поддержать предложения о расши-
рении института присяжных заседателей 
в целях соблюдения процессуального 
разделения вопросов права и факта 
(глава 2, раздел 2.1, «Уголовное судопро-
изводство»);

— обобщать практику рассмотрения 
судами общей юрисдикции дел о досроч-
ном освобождении в связи с тяжелой 
болезнью осужденных (глава 2, раздел 
2.3, «Право на освобождение в связи с 
тяжелой болезнью»);

— обобщать практику исполнения 
требований законодательства в части 
размещения актов судебной власти в 
интернете (глава 2, раздел 2.1, «Правосу-
дие — дорогая доступность. Об обеспече-
нии доступа к информации о деятельнос-
ти судов в России»).

В 2016 году весь мир отметит 60-летие 
со дня принятия важных международных 
актов: Международного пакта о граждан-
ских и политических правах, Междуна-
родного пакта об экономических, соци-
альных и культурных правах, 20-летие с 
момента принятия Европейской социаль-
ной хартии (принята в Страсбурге 3 мая 
1996 года). 

Под знаком этих событий пройдет 
нынешний год и в России. Исключительно 
важно обратить особое внимание на те 
правовые нормы, касающиеся прав чело-
века, которые содержатся в этих между-
народных документах, но пока еще не 
нашли своего отражения в российском 
законодательстве.

Не стоит при этом пренебрегать нако-
пленной отечественной научно-практиче-
ской и правовой базой в сфере защиты 
прав человека, вытекающей из россий-
ской истории, традиций, цивилизационно-
го своеобразия.

С другой стороны, необходимость 
объединения усилий в связи с угрозой 
миру и международной безопасности, 
массовых нарушений прав человека, 
международной экономической, экологи-
ческой, продовольственной безопасно-
сти, позволяет вывести диалог о совре-
менных правозащитных тенденциях, про-
тиворечиях в их интерпретации, пробле-
мах в обеспечении базовых прав челове-
ка, а также способах их решения на прин-
ципиально новый уровень.

Текст Доклада с графическими 
материалами, эпиграфами и 

сведениями об источниках доступен 
на официальном сайте 

Уполномоченного: ombudsmanrf.org
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Умение ясно понимать суть про-
исходящего убережет вас от оши-
бок и опрометчивых шагов. Не 
стоит вмешиваться в естествен-
ный ход событий. 

Телец
Постарайтесь быть очень акку-
ратными с решением домашних 
или личных проблем. Первая по-
ловина дня опасна возможными 
осложнениями в дороге.

Близнецы
Вас ждет прелюбопытнейшая но-
вость. Будьте аккуратнее с фи-
нансами: источник ваших дохо-
дов может внезапно иссякнуть. 

Рак
Наступил подходящий момент, 
чтобы раздать долги. После этого 
вы почувствуете себя свободнее. 

Лев
Ваш успех будет зависеть от гар-
монии во взаимоотношениях. 
Даже общение с недругами прой-
дет благополучно. 

Дева
Вам придется столкнуться с до-
вольно неоднозначными ситуа-
циями. 

Весы
День будет наполнен эмоциями, 
переменами и событиями. 

Скорпион
Беспокойный день. Очень многое 
будет вас раздражать, но вы 
просто обязаны совладать с соб-
ственными страстями. 

Стрелец
Чужие идеи подтолкнут вас к ин-
тересным выводам, которые по-
могут преуспеть в делах.

Козерог
Своевременно приступать к но-
вым грандиозным делам — вы ока-
жетесь в гуще событий. 

Водолей
Тщательно продумывайте свои 
траты, но ни в коем случае не ста-
новитесь скопидомом. 

Рыбы
Придется серьезно потрудиться. 
Быть в чем-то поверхностным в 
этот день крайне опасно.

24.03| 

ЧЕТВЕРГ

ЧП по аналогу
Тимофей Борисов
www.rg.ru/art/1236844
Я ничуть не жалею, что Запад ввел санкции против на-
шей страны. Ведь от этого мы только выиграли и укрепи-
ли сотрудничество со многими государствами мира. И 
уж точно не приходится говорить об изоляции России на 
международной арене, и здесь сотрудничество с Индией 
является прекрасным доказательством. Так что Запад бу-
дет еще кусать себе локти и жалеть, что потерял такой ог-
ромный российский рынок.
Сельма Рабе

Отказ от мяса спасет человечество
Антон Валагин
www.rg.ru/art/1237225
Да, возможно, переход на растительную пищу и отразит-
ся благотворно на экономике развивающихся стран. И 
экология, может, действительно в какой-то мере улуч-
шится — сокращение пастбищ, выбросов парниковых га-
зов и так далее. Но авторы исследования забывают, что 
переход всего населения земли исключительно на расти-
тельную пищу, которая менее калорийна, чем животная, 
приведет к резкому возрастанию потребностей челове-
чества в продуктах. По оценкам многих ученых, челове-
чество итак в будущем ждет голод, так как население 
Земли растет, а площади, пригодные для возделывания 
сельхозкультур, сокращаются. Да и вырубку лесов такой 
глобальный сдвиг рациона вряд ли поможет остановить. 
Для выращивания сельскохозяйственных растений по-
надобятся тоже немалые площади, которые к тому же со 
временем неизбежно будут истощаться и терять плодо-
родность. А отсюда рост использования химикатов, удо-
брений, дефицит продуктов и прочее. Не надо кидаться 
из крайности в крайность, должна быть гармония.  
Ольга

Минобрнауки: В РФ могут закрыть заочные 
отделения по экономике и праву 
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1235129
Заочное обучение по специальностям менеджмент, эко-
номика и право в качестве первого высшего образования 
могут запретить. Эта инициатива обсуждается в минобр-
науки. На мой взгляд, чем больше образованных людей, 
тем лучше. Образование нужно всем, лучше помочь его 
получить, чем ставить непонятные препоны.
Даниил

Ихтиандру на заметку
Богдан Степовой
www.rg.ru/art/1237132
В сутки среднестатистический москвич потребляет 147 
литров воды. Это вдвое меньше, чем 10 лет тому назад.  
Жители стали экономить деньги в своем кошельке . Уста-
новка счетчиков позволила бережно и экономно отно-
ситься к дару природы.
Владимир

Андрей Мартынов: Начал читать сценарий «Зорь» 
и расплакался
Владимир Нордвик
www.rg.ru/art/1228180
Что касается фильма «А зори здесь тихие» — Ростоцкого 
не переплюнуть. Каждый раз, когда «попадаю»на этот 
фильм на ТВ, бросаю все и не могу оторваться. В послед-
ний раз как-то вдруг по-другому прочувствовала разго-
вор Риты и Жени — в том месте, где Рита спрашивает 
Женю о ее романе с полковником: «Как ты могла?». А в 
ответ совсем коротенькая Женина фраза: «Могла вот...». 
Казалось бы, всего-то пара слов, но интонация! Такая в 
ней горечь, такой груз переживаний... Очень сильный 
драматический эпизод. Фильм Давлетьярова я видела. 
Пересматривать не буду однозначно.
Татьяна Лешкевич
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Москва -8...0, снег

Санкт-Петербург -5...+2, облачно

Анадырь -22...-17, облачно

Архангельск -10...-2, снег

Астрахань +3...+12, дождь

Благовещенск  -8...+6, солнечно

Владивосток -1...+6, облачно

Волгоград +3...+10, дождь

Воронеж -1...+6, облачно

Екатеринбург -4...+4, облачно

Иркутск -2...+11, облачно

Казань -1...+2, снег

Калининград -3...+7, облачно

Краснодар +7...+21, дождь

Магнитогорск -9...-1, солнечно

Мурманск -9...-3, снег

Нижний Новгород -6...+1, снег

Новосибирск -10...+3, солнечно

Омск -6...+3, облачно

Орел -2...+2, снег

Оренбург -1...+4, дождь

Пермь -3...+2, снег

Ростов-на-Дону +4...+12, дождь

Севастополь +7...+18, дождь

Симферополь +5...+19, дождь

Сочи +7...+22, облачно

Тамбов -3...+5, дождь

Тюмень -7...+4, облачно

Уфа -4...+7, дождь

Хабаровск -8...+3, облачно

Челябинск -6...+4, облачно

Чита -8...+8, облачно

Элиста +3...+12, облачно

Южно-Сахалинск -6...0, снег

Якутск -7...+4, облачно

Ярославль -11...+1, снег

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Температура не изменит-
ся, но небо станет пас-
мурным. Атмосферное 
давление составит 
746 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Немного потеплеет и 
прояснится. Давление ат-
мосферного воздуха 
останется прежним.

СУББОТА
Снова потеплеет. Пас-
мурно. Атмосферное 
давление составит 
745 мм ртутного столба.

В Брюсселе самый настоящий траур по погибшим в терактах во вторник (подробности – на с.8). Один из стихийных мемориалов 
возник прямо на площади. На мостовой расстелены флаги, люди приносят свечи, цветы, записки. Кто-то здесь скорбит по погиб-
шим родным и близким. Кто-то им соболезнует. А кто-то пришел по работе: фотографам нужны хорошие кадры переживающей 
свою трагедию столицы Бельгии. О происходящем в Брюсселе сейчас пишут издания всего мира, статьи надо иллюстрировать, 
и подобные карточки хорошо разбирают на фотобанках. Психологи говорят, что такие места общей скорби — хорошая разновид-
ность коллективной психотерапии. Всем вместе проще примириться с горем, чем если плакать поодиночке. А заодно понять, 
что страшная трагедия коснулась не тебя одного. Она разом разделила на две части жизни сотен и тысяч самых разных людей. 
И теперь им всем вместе предстоит совладать с обрушившейся на них трагедией и продолжить жить. Потому что иначе нельзя.

СОБЫТИЕ 
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НА ЗЕМЛЕ живут дети, словно 
поцелованные Богом. Они, с ран-
них лет охваченные страшным 
недугом, не только борются за 
свое существование, когда дру-
гие опускают руки, но даже учат 
окружающих ценить жизнь. 
Этим детишкам удается исто-
чать такой оптимизм, что, стал-
киваясь с ними, невольно сты-
дишься мелочей, которые вызы-
вают у нас регулярные депрес-
сии. Таким же солнечным лучи-
ком является и Регина, о которой 
«РГ» пишет на 1-й и 10-й поло-

сах. Мне не раз приходилось об-
щаться с тяжелобольными деть-
ми, я знаю о них не понаслышке, 
поэтому искренне рада тому, что 
девочка стала ходить, и очень 
надеюсь, что со временем ей вер-
нут зрение. Я знакома со слепым 
человеком, который на вопрос, о 
чем он мечтает, отвечает: «Уви-
деть небо». Всего лишь увидеть 
небо! Как это, казалось бы, мало 
и как иногда, оказывается, недо-
стижимо — узреть тот мир, на ко-
торый остальные даже не обра-
щают внимания. 

Слепые люди умеют радо-
ваться жизни гораздо больше, 
чем мы, они сильные, но им, ко-
нечно же, тоже нужна поддер-
жка. Для них помощь собаки-по-
водыря, являющейся и опорой, и 
другом, очень важна. Непрости-
тельно и даже подло, что почти 
год мохнатого друга Регины не 
могут взять на учет. Можно и 
нужно говорить про нашу бюро-
кратию и работу чиновников, но 

мы с вами прекрасно понимаем, 
что дело не только в должностях. 
Безразличие и равнодушие, ца-
рящие в нашем обществе, потря-
сают до глубины души. Каждый 
человек замкнут в своем мирке и 
в лучшем случае переживает и 
понимает лишь то, через что сам 
прошел. Если же он с этим не 
сталкивался, то и поставить себя 
на место другого не сможет. 

Вероятно, дело в том, что 
люди видят вокруг преимущест-
венно зло и агрессию, накапли-
вая их внутри себя. Надо чаще 
поднимать темы, подобные той, 
что освещает ваша газета, при-
зывать к добру, милосердию и 
взаимопомощи. Я, например, 
буду очень рада, если наша не-
большая беседа смягчит хотя бы 
одно сердце и, разумеется, помо-
жет Регине, поскольку это будет 
серьезный шаг навстречу тому, о 
чем мы говорим.    

Подготовил Кирилл Карандюк   

НАУКА Ученые нашли путь к спасению человечества в 
отказе от мяса
www.rg.ru/art/1237225

ОРУЖИЕ Российские подлодки научат сбивать спутники 
www.rg.ru/art/1236032

ТЕХНОЛОГИИ Китай представит первый «интернет-
автомобиль»
www.rg.ru/art/1237193

ВИДЕО Создана гравитационная карта Марса 
www.rg.ru/art/1236840

ЗДОРОВЬЕ Какие продукты защитят от диабета 
www.rg.ru/art/1237205

ЛЮБОПЫТНО Психологи выяснили, сколько человеку 
нужно друзей для счастья 
www.rg.ru/art/1237238

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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